
Òîì 56 (326)

2021 год
Веcенняя сессия

Федеральное Собрание Российской Федерации

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА

Стенограмма заседаний

ИЗДАНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Москва • 2023

14 апреля — 18 мая



И з д а н и е п о д г о т о в л е н о
отделом редакционно�издательских работ

Управления организационного обеспечения законодательного процесса
Аппарата Государственной Думы

Государственная Дума. Стенограмма заседаний.
Т. 56 (326). 2021 г. Весенняя сессия. 14 апреля —
18 мая. — М.: Издание Государственной Думы,
2023. — 656 с.

© Составительские работы, оригинал�макет.
Аппарат Государственной Думы, 2023



Здание Государственной Думы.
Зал заседаний Государственной Думы.

14 апреля 2021 года. 12 часов.
Председательствует Председатель Государственной Думы

В. В. Володин

Председательствующий. Добрый день, уважаемые колле�
ги! Просьба зарегистрироваться.

Включите режим регистрации.
Покажите результаты.

Результаты регистрации (12 час. 01 мин. 46 сек.)
Присутствует .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел..  .  .  .  .  . 87,6 %
Отсутствует.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 56 чел..  .  .  .  .  . 12,4 %
Всего депутатов .  .  .  .  .  .  .  .  . 450 чел.
Не зарегистрировано .  .  .  .  .  .  . 56 чел..  .  .  .  .  . 12,4 %
Результат: кворум есть

В зале присутствует 394 депутата. Кворум есть.
Пожалуйста, Ольга Викторовна Савастьянова.

Савастьянова О. В., председатель Комитета Государст�
венной Думы по контролю и Регламенту, фракция "ЕДИНАЯ
РОССИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
По информации комитета, отсутствовать по уважительной
причине должно 50, присутствовать 400 человек.

Председательствующий. Спасибо.
Ставится на голосование: принять проект порядка работы

за основу.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (12 час. 02 мин. 51 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 396 чел..  .  .  .  .  . 88,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 396 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 54 чел..  .  .  .  .  . 12,0 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
Есть ли замечания по проекту порядка работы? Есть заме�

чания.
Включите режим записи.
Покажите список.
Жириновский Владимир Вольфович, пожалуйста.
Жириновский В. В., руководитель фракции ЛДПР.
Может быть, это не напрямую по нашей повестке, но

всё�таки касается фракции КПРФ. Мы рады: у них скоро
съезд, будет избран новый руководитель, наверное, Афонин,
хотя Геннадия Андреевича будут рекомендовать, но я с ним по�
говорил — он возьмёт самоотвод, и будет новая программа
построения социализма на острове Сахалин. Там за 20 лет они
его построят: утром будет исполняться "Боже, царя храни",
в обед — песня "Широка страна моя родная...", вечером — "Ин�
тернационал", на обед — рыба и утром — физкультура в океане.
Мы должны быть счастливы, что наконец сбудется мечта и на
Сахалине в 2041 году, через 20 лет, такое общество будет по�
строено. А пока, чтобы не было разлада на съезде, может быть,
поможем охрану выставить, чтобы, если Геннадий Андреевич
захочет, всё�таки он был избран? Это сегодня знамя коммуни�
стов, это выше, чем Маркс, Энгельс, Ленин и Сталин, вместе
взятые. Пожелаем успехов, поскольку дебаты здесь, коммуни�
сты здесь находятся... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Савастьянова Ольга Викторовна.
Савастьянова О. В. Уважаемый Вячеслав Викторович,

коллеги! Комитет предлагает внести в порядок работы сего�
дняшнего заседания вопрос о проекте постановления Государ�
ственной Думы в части изменения порядка работы Государст�
венной Думы в период весенней сессии, имея в виду отмену за�
седания завтра, 15 апреля.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, нет возра�
жений? Нет.

Принимается ваше предложение.
Пожалуйста, Нилов Ярослав Евгеньевич.
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Нилов Я. Е., председатель Комитета Государственной
Думы по труду, социальной политике и делам ветеранов, фрак�
ция ЛДПР.

Спасибо. У меня три предложения. Первое — пункт 23, за�
мена содокладчика: вместо Тарасенко доложит депутат Сапры�
кина.

Председательствующий. Нет возражений, коллеги? Нет.
Принимается ваше предложение. Следующее.
Нилов Я. Е. Второе предложение: пункт 28, вместо Тара�

сенко я же выступлю и от комитета с содокладом по этому за�
конопроекту.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Принимается.

Нилов Я. Е. И пункт 29 — вместо депутата Бессараб содок�
лад сделает депутат Кривенко.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Принимается.

Пожалуйста, Пирог Дмитрий Юрьевич.
Пирог Д. Ю., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Добрый день! На самом деле ошибка: уже зарегистрировал�

ся. Не сработала кнопка, поэтому выяснял. Прошу прощения.
Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Коломейцев Николай Васильевич.
Коломейцев Н. В., фракция КПРФ.
Уважаемый Вячеслав Викторович, мы будем быстрее рас�

сматривать, если по повестке будем выступать. Ну нельзя вы�
ступления по заявкам допускать! Спасибо.

Председательствующий. Согласен. Спасибо.
Уважаемые коллеги, ставится на голосование: принять по�

рядок работы в целом с учётом принятых изменений.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 06 мин. 22 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 399 чел..  .  .  .  .  . 88,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 399 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 51 чел..  .  .  .  .  . 11,3 %
Результат: принято

Порядок работы в целом принят единогласно.
Переходим к рассмотрению блока вопросов "Законопро�

екты, рассматриваемые в третьем чтении".
2�й вопрос нашей повестки, о проекте федерального зако�

на "О внесении изменений в статью 4 Земельного кодекса Рос�
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сийской Федерации и статью 9 Жилищного кодекса Россий�
ской Федерации", третье чтение.

Пожалуйста, Павел Владимирович Крашенинников.
Крашенинников П. В., председатель Комитета Государ�

ственной Думы по государственному строительству и законо�
дательству, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
Мы продолжаем работу по реализации конституционных из�
менений. Напомню, мы вчера приняли данный законопроект
во втором чтении. В этом проекте и в следующем изменения
вносятся в Земельный, Жилищный и Трудовой кодексы, речь
идёт о приоритете Конституции над международными актами.
Проведены правовая и лингвистическая экспертизы. Просьба
поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть желание выступить по мотивам? Нет.
Ставится на голосование законопроект, 2�й вопрос нашей

повестки, третье чтение.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 07 мин. 44 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 396 чел..  .  .  .  .  . 88,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 396 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 54 чел..  .  .  .  .  . 12,0 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно: 396 — за, про�
тив — нет, воздержавшихся нет.

Уважаемые коллеги, в развитие нормы Конституции мы
с вами приняли федеральный закон, где закреплено положе�
ние, что наша Конституция имеет приоритет над международ�
ными актами. (Аплодисменты.) Это событие для нас действи�
тельно крайне важное, потому что до этого решения, которые
раньше мы вынуждены были исполнять в соответствии с преж�
ними нормами Конституции, могли нанести ущерб нашей
стране. Сейчас у нас есть всё для того, чтобы защитить сувере�
нитет, права наших граждан, если международными организа�
циями будут приниматься противоречащие Конституции и фе�
деральным законам решения, международные акты.

Павел Владимирович, спасибо большое вам.
3�й вопрос нашей повестки, о проекте федерального зако�

на "О внесении изменения в статью 10 Трудового кодекса Рос�
сийской Федерации".

Пожалуйста, Павел Владимирович.
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Крашенинников П. В. Уважаемый Вячеслав Викторович,
уважаемые коллеги! Аналогичная норма также закрепляется
в Трудовом кодексе. Проведены все экспертизы. Просьба под�
держать.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, есть жела�
ние выступить по мотивам? Нет.

Ставится на голосование законопроект, 3�й вопрос нашей
повестки, третье чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 09 мин. 35 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел..  .  .  .  .  . 87,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 56 чел..  .  .  .  .  . 12,4 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно.
4�й вопрос нашей повестки, о проекте федерального зако�

на "О внесении изменений в отдельные законодательные акты
Российской Федерации".

Пожалуйста, Ярослав Евгеньевич Нилов.
Нилов Я. Е. Уважаемый Вячеслав Викторович, уважае�

мые депутаты! Во втором чтении мы вчера рассмотрели дан�
ный законопроект, сегодня комитет предлагает рассмотреть
его в третьем чтении. Все необходимые процедуры проведе�
ны. Законопроект готов к рассмотрению. Просим поддержать.
Спасибо.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, есть жела�
ние выступить по мотивам от фракций? Нет.

Ставится на голосование...
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Есть желающие.
Включите режим записи.
Покажите список.
Жириновский Владимир Вольфович, пожалуйста.
Жириновский В. В. Я вынужден сейчас сказать несколько

слов.
Мы, конечно, поддержим, но немножко непонятно, почему

так трудно это проходит. Нужно увековечить память всех, кто
погиб.

Вот битва под Москвой. В этом году, в декабре, будет, зна�
чит, сколько лет? С 41�го — 59 лет и плюс 21 год, получается
80 лет. Будет 80 лет битве. Это была главная битва, она создала
перелом во Второй мировой войне. Я уже предлагал не раз
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и мы снова обратимся с предложением не просто увековечить,
а присвоить звание Героя Советского Союза всем, кто погиб,
вот с момента наступления под Москвой, с начала битвы. Ка�
кое�то время и отступление было, но они остановили врага,
прямо на подступах, здесь, в районе Волоколамска.

Я два года бился, чтобы моему дяде, родному брату моей
матери, дали какое�то звание, просил — ничего не дали! Дали
только медаль "За оборону Москвы", которую давали тем, кто
окопы рыл и так далее, самая маленькая награда. В списки вне�
сти долго просил, заставлял, хотя все документы в Министер�
стве обороны есть.

Надо дать больше полномочий на местах, там лучше зна�
ют, кто у них герои, и могут помочь быстрее, а люди эти умира�
ют, уже и внуков их нет, и правнуков нет. Непонятно, почему
мы жалеем бумагу, жалеем указы, приказы. Надо, чтобы дейст�
вительно эти списки были, памятники были, награды были.
Пусть не будет никаких льгот, но надо дать какую�то награду.
Вот сейчас 80 лет битве под Москвой — дать всем, чьи родст�
венники... всем гражданам, москвичам и не москвичам, чьи
родственники погибли, защищая Москву. Эта битва самая важ�
ная была! Потом были Ржев, Сталинград, Курская битва, битва
за Берлин, но мир вздрогнул, когда мы под Москвой останови�
ли немецкую армаду. Люди погибли, а это даже нигде не зна�
чится, ну, надо хоть как�то обозначить.

Вот сейчас мы это решение принимаем. Пусть правитель�
ство Московской области займётся этим, вывесит везде спи�
ски, разместит доски памятные и по возможности как�то награ�
дит, хотя бы медалью в связи с 80�летием битвы под Москвой.

Председательствующий. Спасибо.
Ставится на голосование законопроект под пунктом 4 на�

шей повестки, третье чтение.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 13 мин. 12 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 401 чел..  .  .  .  .  . 89,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 401 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 49 чел..  .  .  .  .  . 10,9 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно.
Переходим к рассмотрению 5�го вопроса повестки. О про�

екте федерального закона "О внесении изменений в Федераль�
ный закон "О государственном регулировании производства
и оборота этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей
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продукции и об ограничении потребления (распития) алко�
гольной продукции" и о проведении на территории Калинин�
градской области эксперимента по маркировке алкогольной
продукции федеральными специальными марками". Доклад
Альфии Гумаровны Когогиной.

Пожалуйста, Альфия Гумаровна.

Когогина А. Г., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Глубокоуважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые

коллеги! Законопроект принят вчера во втором чтении, про�
шёл правовую, юридико�техническую, лингвистическую экс�
пертизы и полностью готов к принятию в третьем чтении. Ко�
митет предлагает принять в третьем чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Кто хотел бы выступить по мотивам? Нет желающих.
Ставится на голосование законопроект под пунктом 5 на�

шей повестки, третье чтение.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 14 мин. 33 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 390 чел..  .  .  .  .  . 86,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 390 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 60 чел..  .  .  .  .  . 13,3 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно.
6�й вопрос повестки, о проекте федерального закона

"О внесении изменений в Федеральный закон "О физической
культуре и спорте в Российской Федерации" и Федеральный
закон "Об образовании в Российской Федерации". Докладыва�
ет Дмитрий Юрьевич Пирог.

Пожалуйста.

Пирог Д. Ю. Уважаемый Вячеслав Викторович, уважае�
мые коллеги! Законопроект полностью подготовлен к рассмот�
рению в третьем чтении, замечаний нет. Комитет предлагает
принять законопроект в третьем чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть желание выступить по мотивам? Нет.
Ставится на голосование законопроект под пунктом 6 на�

шей повестки, третье чтение.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (12 час. 15 мин. 39 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 395 чел..  .  .  .  .  . 87,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 396 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 54 чел..  .  .  .  .  . 12,0 %
Результат: принято

Федеральный закон принят.
Переходим к рассмотрению 7�го вопроса повестки. О про�

екте федерального закона "О внесении изменений в Бюджет�
ный кодекс Российской Федерации".

Пожалуйста, Дмитрий Васильевич Юрков.
Юрков Д. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Законопроект нами принят вчера во втором чтении. Замечаний
по законопроекту нет, он готов к принятию в третьем чтении.
Комитет просит поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть желающие выступить по мотивам? Нет.
Ставится на голосование законопроект под пунктом 7 по�

вестки, третье чтение.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 16 мин. 35 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 323 чел..  .  .  .  .  . 71,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 324 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 126 чел..  .  .  .  .  . 28,0 %
Результат: принято

Федеральный закон принят.
Коллеги, переходим к рассмотрению 8�го вопроса повест�

ки. О проекте федерального закона "О внесении изменений
в статьи 14 и 16 Федерального закона "Об основах охраны здо�
ровья граждан в Российской Федерации".

Пожалуйста, Дмитрий Анатольевич Морозов.
Морозов Д. А., председатель Комитета Государственной

Думы по охране здоровья, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Проект федерального закона принят во втором чтении вчера,
13 апреля, прошёл все экспертизы, готов к принятию в третьем
чтении. Просим поддержать.

Председательствующий. Спасибо, Дмитрий Анатольевич.
Коллеги, есть желание выступить по мотивам? Есть.
Включите режим записи на выступления.
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Покажите список.
Куринный Алексей Владимирович, пожалуйста.
Куринный А. В., фракция КПРФ.
Уважаемые коллеги, фракция КПРФ поддержит данный

законопроект, но хотелось бы сказать, что это всего лишь один
маленький шаг на большом пути, который нас ожидает.

Я напомню, что один из центральных элементов програм�
мы — это централизация системы управления здравоохранени�
ем. Мы живём в одной стране, которая является федерацией,
но, несмотря на это, возможности в части получения качест�
венной и доступной медицинской помощи сильно различают�
ся в зависимости от региона проживания. Можно привести
статистику по финансированию, подушевому финансирова�
нию в разных регионах — оно отличается в 3—4 раза. Приведём
статистику по заработным платам медицинских работников —
они отличаются в 4—5 раз, то есть за один и тот же труд, за одну
и ту же работу врач или медицинская сестра, например, в Улья�
новской области или в Курганской области получают в 4—5 раз
меньше, чем врач, работающий, например, в городе Москве.

Понятно, что в рамках единого государства, в рамках од�
ной страны подобного рода, скажем так, необъективно уста�
новленные изменения, или особенности, абсолютно недопус�
тимы. Поэтому, на наш взгляд, первый элемент, первый шаг, ко�
торый мы делаем, — это централизация процедуры назначения
главы регионального минздрава.

Вторая ступень — это централизация территориальных
фондов обязательного медицинского страхования, потому что
подавляющая часть денег, которые туда поступают, — это феде�
ральные средства и, естественно, расходовать их надо точно так
же централизованно, по одному и тому же механизму, не допус�
кая какого�то местного, регионального сепаратизма. Опреде�
лённые шаги для этого сделаны, я думаю, мы должны идти
дальше, в том числе исключив из системы государственного
финансирования страховые компании, как абсолютно ненуж�
ный и паразитический элемент, мы об этом тоже неоднократно
говорили.

Ну и наконец, последний и самый главный этап — когда
вся эта единая государственная система здравоохранения, ко�
торая будет выстроена по всей стране, будет обеспечивать рав�
ные условия для получения медицинской помощи для всех жи�
телей Российской Федерации, независимо от места прожива�
ния, включая право на получение бесплатных лекарств. Я не�
однократно приводил примеры того, что сегодня это право
зависит от места проживания: если в Москве, Петербурге и ря�
де других регионов, в наших богатых "северных эмиратах", есть
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возможность обеспечивать это право, есть возможность у боль�
ных детей, пациентов, которые нуждаются в длительном доро�
гостоящем лечении, получать лекарства, а иногда это вопрос
жизни и смерти, то в подавляющем большинстве регионов та�
кой возможности нет. Это недопустимо, это неправильно,
и право на льготное лекарственное обеспечение, бесплатное ле�
карственное обеспечение, лекарственное страхование, как
угодно, должно быть восстановлено на всей территории Рос�
сийской Федерации. Это третий этап, или третий шаг, в реали�
зации реформы, которая, я надеюсь, начата одновременно
с увеличением финансирования системы здравоохранения,
о чём мы регулярно говорим, хотя бы до тех 6—7 процентов,
как говорит Всемирная организация здравоохранения. Без это�
го получить медицинскую помощь, без этого получить эффек�
тивность, без этого получить объективно нормальное, совре�
менное, качественное здравоохранение будет невозможно.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Ставится на голосование законопроект, 8�й вопрос нашей

повестки, третье чтение.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 20 мин. 56 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 400 чел..  .  .  .  .  . 88,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 400 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 50 чел..  .  .  .  .  . 11,1 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно.
Переходим к рассмотрению 9�го вопроса. О проекте феде�

рального закона "О внесении изменений в отдельные законо�
дательные акты Российской Федерации". Доклад Анатолия
Геннадьевича Аксакова.

Пожалуйста, Анатолий Геннадьевич.
Аксаков А. Г., председатель Комитета Государственной

Думы по финансовому рынку, фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
Данный законопроект направлен на расширение сферы ис�
пользования 450 тысяч рублей, направление их на погашение
ипотечного кредита, для семей с двумя, тремя и более детьми.
Он предусматривает возможность гасить ипотечные кредиты,
когда приобретается не только готовое жильё, но и строящееся,
возможность приобретать паи в жилищных накопительных
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кооперативах, жилищно�строительных кооперативах, если
средства этих кооперативов направляются на жилищное
строительство, а также приобретать жильё с ремонтом. Сего�
дня многие приобретают жильё с черновой отделкой и, к сожа�
лению, не могут использовать 450 тысяч рублей на погашение
ипотечных кредитов в этом случае — данный законопроект как
раз эту проблему решает.

Прошу поддержать законопроект в третьем чтении.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть желающие выступить по мотивам? Нет.
Ставится на голосование законопроект, 9�й вопрос нашей

повестки, третье чтение.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 22 мин. 38 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел..  .  .  .  .  . 87,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 56 чел..  .  .  .  .  . 12,4 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно.
10�й вопрос повестки, о проекте федерального закона

"О внесении изменений в статью 21 Федерального закона "Об
использовании атомной энергии". Докладывает Геннадий Ива�
нович Скляр.

Пожалуйста, Геннадий Иванович.
Скляр Г. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проект прошёл все необходимые процедуры, замечаний нет.
Комитет по энергетике просит его поддержать.

Председательствующий. По мотивам есть желающие вы�
ступить, коллеги? Нет.

Ставится на голосование законопроект, 10�й вопрос нашей
повестки, третье чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 23 мин. 39 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 393 чел..  .  .  .  .  . 87,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 393 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 57 чел..  .  .  .  .  . 12,7 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно.
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11�й вопрос повестки, о проекте федерального закона
"О внесении изменений в статью 132 Уголовно�процессуально�
го кодекса Российской Федерации". Доклад Даниила Влади�
мировича Бессарабова.

Пожалуйста, Даниил Владимирович.
Бессарабов Д. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Законопроект подготовлен комитетом к рассмотрению в треть�
ем чтении, замечаний нет. Просьба поддержать.

Председательствующий. Коллеги, по мотивам есть же�
лающие выступить? Нет.

Ставится на голосование законопроект, 11�й вопрос нашей
повестки, третье чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 24 мин. 29 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 375 чел..  .  .  .  .  . 83,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 5 чел. .  .  .  .  .  . 1,1 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 380 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 70 чел..  .  .  .  .  . 15,6 %
Результат: принято

Федеральный закон принят.
12�й вопрос повестки, о проекте федерального закона

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты
Российской Федерации". Доклад Татьяны Викторовны Ка�
саевой.

Касаева Т. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Законопроект полностью готов для принятия в третьем чте�
нии, замечаний нет. Просим поддержать.

Председательствующий. Коллеги, есть желающие высту�
пить по мотивам? Нет.

Ставится на голосование законопроект, 12�й вопрос нашей
повестки, третье чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 25 мин. 18 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 358 чел..  .  .  .  .  . 79,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 358 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 92 чел..  .  .  .  .  . 20,4 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно.

14



Переходим к рассмотрению 13�го вопроса. О проекте фе�
дерального закона "О внесении изменений в статьи 154 и 164
части второй Налогового кодекса Российской Федерации".

Пожалуйста, Александр Алексеевич Носов.
Носов А. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Данный законопроект прошёл все экспертизы, замечаний лин�
гвистического и юридико�технического характера не имеется.
Комитет по бюджету и налогам рекомендует Государственной
Думе принять данный законопроект в третьем чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Есть желающие выступить по мотивам? Нет.
Ставится на голосование законопроект, 13�й вопрос нашей

повестки, третье чтение.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 26 мин. 22 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 370 чел..  .  .  .  .  . 82,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 370 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 80 чел..  .  .  .  .  . 17,8 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно.
14�й вопрос повестки, о проекте федерального закона

"О внесении изменения в статью 7 Федерального закона "О го�
сударственной информационной системе жилищно�комму�
нального хозяйства".

Пожалуйста, Галина Петровна Хованская.
Хованская Г. П., председатель Комитета Государствен�

ной Думы по жилищной политике и жилищно�коммунальному
хозяйству, фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
Документ подготовлен к третьему чтению, он прошёл право�
вую, юридико�техническую и лингвистическую экспертизы,
замечаний нет.

Речь идёт о передаче Минстрою нормативного регулиро�
вания вопросов, связанных с функционированием ГИС ЖКХ.
На этом мы не останавливаемся. А сейчас прошу вас поддер�
жать законопроект в третьем чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, кто хотел бы выступить по мотивам голосова�

ния? Нет желающих.
Ставится законопроект на голосование в третьем чтении,

14�й вопрос повестки.
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Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 27 мин. 36 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел..  .  .  .  .  . 87,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 58 чел..  .  .  .  .  . 12,9 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно.
Переходим к рассмотрению блока законопроектов, рас�

сматриваемых во втором чтении.
15�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в отдельные законодательные акты Российской
Федерации".

Пожалуйста, Павел Владимирович Крашенинников.
Крашенинников П. В. Спасибо большое.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты!

Ко второму чтению подготовлен законопроект, внесённый
Президентом Российской Федерации, "О внесении изменений
в отдельные законодательные акты Российской Федерации".
Коллеги, в первом чтении мы его рассмотрели 20 января, по не�
му проведено огромное количество совещаний, согласований.
Конечно, законопроект такой достаточно большой, объёмный
и затрагивает большое количество граждан, большое количест�
во отношений.

Напомню, что речь идёт о запрете на иностранное граж�
данство, на вид на жительство, на иное право на постоянное
проживание на территории иностранного государства для лиц,
замещающих ряд государственных, муниципальных должно�
стей, должностей государственной и муниципальной службы.

Напомню также, что необходимые изменения в законода�
тельство в отношении ряда должностей мы с вами уже внесли.
Вспомните Федеральный конституционный закон "О Прави�
тельстве Российской Федерации" — мы внесли изменения,
связанные с депутатами, сенаторами, судьями, прокурорами
и с некоторыми другими. Изменения также предлагается вне�
сти в 25 федеральных законов, это с учётом поправок, которые
мы с вами сегодня рассматриваем во втором чтении.

Считаю возможным назвать категории лиц, которых каса�
ются эти изменения — запрет на иностранное гражданство
и вид на жительство за рубежом. Они распространяются на во�
енную службу, в том числе в Вооружённых Силах, в войсках
национальной гвардии, в ФСБ, в органах военной прокурату�
ры и так далее, на государственную гражданскую службу, в том
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числе дипломатическую службу, на правоохранительную
службу, на муниципальную службу, на государственные долж�
ности председателя, заместителя председателя и аудиторов
Счётной палаты, на должности председателя Центрального
банка и заместителей председателя Центрального банка, на
высшее должностное лицо субъекта Российской Федерации
и его заместителей, на должности уполномоченных по правам
человека в субъектах Российской Федерации, уполномоченно�
го при президенте по правам ребёнка, а также уполномоченных
по правам ребёнка в субъектах Федерации, уполномоченного
при президенте по защите прав предпринимателей, соответст�
вующих уполномоченных в субъектах Федерации, на иные го�
сударственные должности субъектов Российской Федерации
и муниципальные должности, в том числе, как я уже сказал, за�
местителей губернаторов, депутатов региональных законода�
тельных (представительных) органов, глав муниципальных
образований, муниципальных депутатов.

Коллеги, всё это очень важно, и я хотел бы, чтобы вы это
также посмотрели очень внимательно и до своих коллег на мес�
тах также довели эту информацию, нормы данного закона, ко�
нечно же, в случае его принятия. Эти ограничения также рас�
пространяются на членов региональных наблюдательных ко�
миссий по общественному контролю за обеспечением прав че�
ловека в местах принудительного содержания и на должности
капитана морского порта, должности службы капитана мор�
ского порта.

Коллеги, я вот этот перечень привёл уже с учётом второго
чтения. Ко второму чтению поступило 33 поправки, они сфор�
мированы в две таблицы. В таблице № 1 — 11 поправок, в таб�
лице № 2 — 21 поправка.

Также хотел бы сказать, что в итоге срок вступления в силу
данного закона будет 1 июля 2021 года. Почему? Потому что
должен быть издан ряд нормативных актов.

И также по итогам согласований, вы знаете, мы внесли от�
дельный законопроект, связанный с поправками к Федераль�
ному конституционному закону "О принятии в Российскую
Федерацию Республики Крым и образовании в составе Рос�
сийской Федерации новых субъектов — Республики Крым
и города федерального значения Севастополя". Мы над этим
законопроектом работаем, там, конечно, ситуация такая, кото�
рая требует отдельных решений. Мы сейчас этим занимаемся.
Мы провели также на эту тему огромное количество различ�
ных совещаний, в том числе с нашими депутатами, которые
представляют эти два субъекта Федерации, и это тоже очень
важно.
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Как я уже сказал, в таблице № 1 — 11 поправок. Прошу
рассмотреть таблицу поправок № 1, которая вам представлена.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, есть вопро�
сы по таблице № 1? Есть вопросы.

Включите режим записи.
Покажите список.
Иванов Сергей Владимирович, пожалуйста.
Иванов С. В., фракция ЛДПР.
Прошу вынести на отдельное голосование поправку 5.
Председательствующий. Ставится на голосование табли�

ца поправок № 1, в этой таблице 11 поправок, за исключением
поправки 5. Комитет предлагает поддержать.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 34 мин. 01 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 369 чел..  .  .  .  .  . 82,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 369 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 81 чел..  .  .  .  .  . 18,0 %
Результат: принято

Принимается единогласно таблица поправок № 1, за ис�
ключением поправки 5.

Пожалуйста, Сергей Владимирович, по поправке 5, выне�
сенной вами на отдельное голосование.

Иванов С. В. Уважаемые коллеги, весь этот комплекс, все
те профессии, при которых запрещается иметь когда бы то ни
было гражданство другого государства, ну, как бы понятен: это
вроде как госслужба — это одно, но здесь вводится другой огра�
ничивающий аспект, то есть запрещается находиться на дипло�
матической службе людям, у которых есть супруга или супруг,
которые когда�то имели гражданство иностранного государст�
ва или вид на жительство.

В первом чтении, я вам напомню, данная статья звучала
так, что это касалось дипломатических работников. Согласно
закону о дипломатической деятельности к дипломатическим
работникам относились люди, которые выполняли свои
функции за рубежом, ну и в принципе можно было понять,
что, наверное, если человек, работая за рубежом, женился там
или вышел замуж, вернее, вышла замуж за иностранного гра�
жданина, может быть, он или она попадут под влияние этого
иностранного гражданина (хотя я так не считаю). Но во вто�
ром чтении дипломатического работника заменили на дипло�
матического сотрудника, поэтому все, кто сейчас, я так пони�
маю, работает в Министерстве иностранных дел, от уборщи�
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цы и до технического персонала, подпадают под эту норму: ес�
ли, допустим, у человека жена была когда�то гражданкой
Казахстана или какой�то другой бывшей союзной республики
и это потом будет установлено, то он потеряет работу. Это аб�
солютно неправильно.

И вообще, Павел Владимирович, вы прекрасно знаете, что
всё�таки... ну, это как�то некрасиво. У нас если человек приоб�
рёл гражданство, то вне зависимости от способа приобретения
он обладает всеми правами и несёт все обязанности граждани�
на России — всё. Всё остальное уже несущественно.

Поэтому я считаю, что эту поправку надо отменить и оста�
вить редакцию первого чтения.

Председательствующий. Пожалуйста, мнение комитета.
Крашенинников П. В. Мы очень долго обсуждали эту по�

правку, обсуждали и с Министерством иностранных дел, и с ад�
министрацией президента. Просто хочу всем напомнить о том,
что у нас есть закон от 2010 года "Об особенностях прохожде�
ния федеральной государственной гражданской службы в сис�
теме Министерства иностранных дел Российской Федерации",
вот изменение вносится именно туда. И я согласен с тем, что
данной поправкой расширяется перечень, куда входят дипло�
матические работники, до сотрудников дипломатической
службы. Ещё раз хочу сказать, что долго обсуждали, но догово�
рились, что вот именно с такой формулировкой будем выхо�
дить на второе чтение, и полагаем, что она правильная, хотя,
наверное, кого�то и затронет за живое. Будем смотреть, как это
будет на практике проходить. Предлагаем эту поправку под�
держать.

Председательствующий. Спасибо.
Ставится на голосование поправка 5 из таблицы попра�

вок № 1. Комитет предлагает её поддержать.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 37 мин. 34 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 303 чел..  .  .  .  .  . 67,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 3 чел. .  .  .  .  .  . 0,7 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 307 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 143 чел..  .  .  .  .  . 31,8 %
Результат: принято

Принимается поправка 5 из таблицы поправок № 1.
По таблице поправок № 2 есть замечания? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
Куринный Алексей Владимирович, пожалуйста.
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Куринный А. В. Вячеслав Викторович, я прошу вынести
на отдельное голосование поправки 1, 2, 3, 11 и 20.

Председательствующий. С одним докладом?
Куринный А. В. С тремя докладами. Тут 21 поправка,

практически все мои, я просто из группы выдернул несколько
штук.

Председательствующий. А как вы группируете их?
Куринный А. В. Поправки 1, 2, 3; 11 и 20.
Председательствующий. Понятно.
Уважаемые коллеги, ставится на голосование таблица по�

правок № 2, за исключением поправок 1, 2, 3, 11 и 20.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 38 мин. 59 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 291 чел..  .  .  .  .  . 64,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 292 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 158 чел..  .  .  .  .  . 35,1 %
Результат: принято

Принимается таблица поправок № 2, за исключением по�
правок 1, 2, 3, 11 и 20.

Пожалуйста, Алексей Владимирович, обоснование попра�
вок 1, 2, 3.

Куринный А. В. Уважаемые коллеги, в поправке 1 речь
идёт о внесении изменений в закон "О государственной охра�
не", в поправке 2 — в закон о военной службе, в поправке 3 —
в закон № 184�ФЗ "Об общих принципах организации... орга�
нов государственной власти субъектов Российской Федера�
ции". Смысл поправок — это продолжение отстаивания той
позиции, которой фракция придерживается, по ограничению,
скажем так, возможности или невозможности иметь граждан�
ство другого государства, в данном случае речь идёт о невоз�
можности иметь недвижимое имущество за рубежом. Мы счи�
таем, что будет абсолютно правильно, если такие ограничения
будут действовать в отношении сотрудников ФСО, в отноше�
нии наших военных, занимающих большие должности, ну
и депутатов законодательных органов государственной вла�
сти субъектов. Это будет абсолютно чётко, понятно, ну и, са�
мое главное, здесь уже не встанет вопросов, кто патриот, а кто
не патриот. Если человек командует каким�нибудь крупным
военным соединением и одновременно имеет дачу в Испании,
точно так же если депутат какого�нибудь законодательного
собрания имеет бизнес за границей, да ещё и в какой�нибудь
не очень дружественной стране типа Латвии или Украины, то
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говорить о том, что он будет на 100 процентов эффективно
выполнять свои функции и не будет ни от чего зависеть, ну,
достаточно сложно. Поэтому мы предлагаем в составе первого
блока поправок внести вот это дополнительное ограниче�
ние — запрет иметь недвижимое имущество за рубежом для
этих групп. Повторяю ещё раз, это касается сотрудников
ФСО, высокопоставленных военных, ну и, естественно, гу�
бернаторов и депутатов законодательных органов государст�
венной власти субъектов.

Председательствующий. Пожалуйста, Павел Владими�
рович.

Крашенинников П. В. Спасибо большое.
Коллеги, мы все, конечно, помним, что мы каждый раз эту

тему обсуждаем, начиная с Конституции, потом по каждому за�
кону. Ну, я так понимаю, что каждый отрабатывает своё, свою
тему. Ещё раз хочу сказать, что, конечно же... Вот Сергей Вла�
димирович Иванов сказал про Казахстан, можно назвать дру�
гие страны, которые у нас совсем рядом: мы знаем, какая траге�
дия произошла с распадом Советского Союза, мы знаем, как
проживают на пограничных территориях люди, у которых род�
ственники, у которых, возможно, наследство, у которых роди�
тели проживают где�то там, ну и так далее. Я считаю, что, с од�
ной стороны, это, конечно, абсолютно неправильно, с другой
стороны, если вы говорите о виллах высокопоставленных лиц,
я должен сказать, что у нас есть закон "О контроле за соответ�
ствием расходов лиц, замещающих государственные должно�
сти, и иных лиц их доходам", у нас есть достаточно разветвлён�
ное антикоррупционное законодательство, у нас есть законода�
тельство о выборах, в соответствии с которым мы представля�
ем всю информацию о себе, в том числе о собственности.
Поэтому, так же как и в случае других законов, мы, конечно же,
против таких поправок и считаем, что их поддерживать нельзя.

Председательствующий. Спасибо.
Ставится на голосование поправка 1. Комитет против её

принятия.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 42 мин. 40 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 89 чел..  .  .  .  .  . 19,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 92 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 358 чел..  .  .  .  .  . 79,6 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 1.
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Ставится на голосование поправка 2. Комитет против её
принятия.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 43 мин. 08 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 77 чел..  .  .  .  .  . 17,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 3 чел. .  .  .  .  .  . 0,7 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 81 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 369 чел..  .  .  .  .  . 82,0 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 2.
Ставится на голосование поправка 3. Комитет против её

принятия.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 43 мин. 37 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 80 чел..  .  .  .  .  . 17,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 81 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 369 чел..  .  .  .  .  . 82,0 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 3.
Пожалуйста, Алексей Владимирович, по поправке 11.
Куринный А. В. Спасибо, Вячеслав Викторович.
Всё�таки, Павел Владимирович, на мой взгляд, ваши дово�

ды недостаточно убедительны и патриотизм получается ка�
кой�то такой на бумаге, квасной, как говорят. И говорить, что
мы отрабатываем тему... Какую тему мы отрабатываем? Если
бы мы требовали как раз оставить имущество в собственности
этих лиц — это одно, а мы требуем, чтобы его не было.

Тут опять можно вспомнить известный анекдот про удар
по Воронежу. Я говорю про военных, про ФСО и про всех про�
чих важных лиц, которые принимают решения и которые, имея
там недвижимость, имея иногда и бизнес по ту сторону, может
быть, законный, вы правильно говорите... Да, они покупают,
у них талантливые жёны очень часто бывают, которые зараба�
тывают в 4—5 раз больше, чем сами чиновники, они покупают
на эти средства недвижимость за границей, гостиницы, ведут
там этот самый бизнес и при этом являются патриотами. Ну
в Крыму пусть покупают, на нашем Черноморском побережье
пусть покупают — какие вопросы?! Зачем сегодня таким вот
образом эту ситуацию перестраивать?

Что касается собственно поправки 11. Здесь речь идёт об
одной из многочисленных должностей уполномоченных, кото�
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рые в Российской Федерации существуют. Там поправки есть
и по другим, но вот пока мы предлагаем по одной должности
уполномоченного принять точно такое же решение. Он имеет
соответствующие допуски, имеет влияние, может иметь ка�
кие�то лоббистские возможности, в том числе в части давле�
ния, принуждения. И на наш взгляд, отсутствие зарубежной
недвижимости и вот этих лишних связей позволит ему более
эффективно защищать интересы российского бизнеса прежде
всего.

Председательствующий. Пожалуйста, Павел Владими�
рович.

Крашенинников П. В. Это по поправке 11, да?
Вы знаете, я про патриотизм что хочу сказать? Конечно,

гражданин выбирает, его же никто не заставляет: он может за�
ниматься бизнесом или может заниматься какой�то государст�
венной деятельностью. И в принципе мы с вами устанавливаем
соответствующие правила игры: если ты решил заняться госу�
дарственной деятельностью, для тебя вот такие правила, ты
должен служить только Российскому государству, ты не мо�
жешь иметь двойное гражданство, второе гражданство либо
вид на жительство и так далее. Всё это, все эти ограничения мы
как раз и устанавливаем. И я точно знаю, что вы это поддержи�
ваете, потому что это направление абсолютно правильное.
И с точки зрения публичного права, с точки зрения властных
полномочий это абсолютно правильно. С точки зрения частно�
го права вопросы, кто, когда, где может купить, или кому�то по
наследству передать, или иметь, потому что родился в такой се�
мье, где это уже есть, — все эти вопросы тоже должны решать�
ся, но они должны решаться прозрачно, а не так, ну, чтобы ни�
кто не знал, на кого это имущество записано, на жену или, там,
на свата, я не знаю. Если будет доказано, что это его имущество,
конечно, его со всех должностей должны выгнать, это совер�
шенно очевидно, и так уже делается. И с этой точки зрения мы
как раз идём абсолютно по пути патриотизма. Ну, у нас часто
это слово как�то по�разному воспроизводится — я считаю, что
вот это как раз настоящий патриотический законопроект, в ко�
тором говорится о суверенитете России, говорится о том, что
нужно, чтобы не было конфликта интересов, чтобы не было ка�
ких�то, я не знаю, искусов, если хотите, соблазнов. Вот мы про
это и говорим, и мы говорим и про тех служащих, которые сего�
дня работают, и про тех, которые думают, куда идти — в бизнес
или на государственную службу.

Председательствующий. Спасибо, Павел Владимирович.
Уважаемые коллеги, вот чтобы таких реплик не было в зале

и чтобы докладчику такие слова не бросали — откуда это появи�
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лось? Вот откуда у нас с вами появилась эта тема? Где дети гене�
ральных секретарей, где их внуки? Это что, на ровном месте воз�
никло? Что молчим�то?! Сыпят вам на голову и дальше будут
сыпать! Где внуки Сталина, где его родственники, Хрущёва —
где, Брежнева — где, Горбачёва? Откуда это явление появилось?
Вот сегодня мы это решение принимаем, и принимает его боль�
шинство, которое здесь, в зале, представляет "ЕДИНУЮ РОС�
СИЮ", — президент вносит, он положил этому конец!

Уважаемые коллеги, если вы меня поддержите, давайте мы
с вами решение примем, во�первых, чтобы у депутатов не было
помощников на общественных началах с иностранным граж�
данством, — поддерживаете? (Аплодисменты.) И во�вторых, те,
кто тут так рьяно выступает, возьмите и опубликуйте списки
своих помощников, у которых есть иностранное гражданство.
Вот тогда и поговорим о квасном патриотизме. А то здесь эти
слова бросают...

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Я могу назвать вам и назову.

Опубликуйте список помощников на общественных началах.
А если фракция КПРФ такая принципиальная, то не включай�
те в свои партийные списки депутатов, у которых помощники
имеют иностранное гражданство. А то вы здесь говорите одно,
а на деле другое. Всех назовите! Спросите с себя, и тогда мир
изменится. А мы всех...

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. А, видите?.. Всех надо! Вы стан�

дарт задайте, а дальше мы его реализуем!
Вот, коллеги, КПРФ берёт на себя обязательство, если

появятся помощники у депутатов, имеющие гражданство дру�
гих стран, не включать таких депутатов в списки. Мы вас под�
держиваем, товарищи! (Аплодисменты.) Задайте стандарт —
ему последуют другие.

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Николай Васильевич, хорошо,

но КПРФ должна возглавить этот процесс, потому что вся ис�
тория партии говорит о том, что одно — для тех, кто в фуфайке
ходил, а другое — для тех, кто сидел в цековских кабинетах, так
нельзя!

Пожалуйста, Павел Владимирович. Я прошу прощения, но
вынужден был защитить вас.

Крашенинников П. В. Спасибо. Вы защитили положение
законопроекта, и это очень правильно.

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. А, понятно, неприятен разговор.

Кто начал его? Вы же.
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Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Нет. Для чистоты отношений:

вы Крашенинникову бросали такие слова.
Переходим к голосованию по поправке 11. Правильно?
Ольга Викторовна Савастьянова, что вы замерли? Готовь�

те данные и выступите с докладом. Готовьте данные, берите
списки — там есть всё. Мы примем такое решение, с себя спро�
сим. Но и фракция КПРФ нам задаст стандарт.

Вы же не американцы. Они стандарты задают, а сами не
выполняют требований. Вот не будете направлять в Думу сле�
дующего созыва по спискам людей, у которых помощники име�
ют иностранное гражданство. С себя спросите, а дальше под�
держат вас "ЕДИНАЯ РОССИЯ", ЛДПР, "СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ".

Поправка 11 ставится на голосование. Комитет против.
Всё, договорились, консенсус есть.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 52 мин. 12 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 58 чел..  .  .  .  .  . 12,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 60 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 390 чел..  .  .  .  .  . 86,7 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 11.
Пожалуйста, по поправке 20 — Куринный.
Куринный А. В. Спасибо, Вячеслав Викторович.
Для чистоты отношений: в предыдущих поправках всё�та�

ки речь шла о руководителях наших Вооружённых Сил, речь
шла о губернаторах, речь шла о депутатах Государственной Ду�
мы. Опубликовать сведения о заграничной недвижимости мы
не против — давайте опубликуем относительно всей недвижи�
мости, которая у этих лиц сегодня имеется. Я не знаю про об�
щественных помощников и про всё остальное, это, конечно, то�
же важный вопрос, но мы сейчас говорим о недвижимости
у лиц, которые управляют государством, которые в том числе
на кнопку ядерную будут нажимать, если придётся и дойдёт де�
ло до этого. И иметь за границей имущество... Я не знаю, зачем
мы его так защищаем сейчас или пытаемся защитить, но совер�
шенно понятно и нормально то, что нельзя иметь такое имуще�
ство. Во многих странах ограничения есть, а мы, видимо, сохра�
няем запасной аэродром для наших крупных, важных чинов�
ников, чтобы им было куда уехать, где отдохнуть.
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Давайте абсолютно одинаковый подход ко всем внедрять,
в том числе и к депутатам, к губернаторам, и ко всем осталь�
ным, деофшоризацию нормально проведём, ведь как появля�
ются квартиры... Вот у нашего губернатора квартира в Швей�
царии появилась, потом исчезла неожиданно, была отчуждена
по закону, как мне написали, бывшего губернатора я имею в ви�
ду. Это очень важный вопрос.

В поправке 20 речь идёт — плюс к чиновникам, плюс к во�
енным, принимающим решения, плюс к губернаторам — о ру�
ководителях правлений наших государственных корпораций,
которые работают с государственными секретами, которые ра�
ботают с государственной тайной. Предлагается, чтобы именно
для членов правления — в данном случае речь идёт о "Роскос�
мосе" — были точно такие же ограничения, чтобы им было за�
прещено иметь второе гражданство (а сегодня это можно) и им
было запрещено иметь недвижимость за рубежом. На мой
взгляд, это вполне логичные требования, так же как и в отно�
шении остальных госкорпораций, которые занимаются воен�
кой и имеют доступ к секретным данным.

Председательствующий. Пожалуйста, Павел Владими�
рович.

Крашенинников П. В. Спасибо.
Коллеги, как я уже сказал, данный законопроект был вне�

сён во исполнение Конституции Российской Федерации, а по
поводу госкорпораций в Конституции, слава богу, ничего не го�
ворится, упоминания о них там нет. Если нам нужно рассмот�
реть ограничения в отношении госкорпораций (вы три назва�
ли, но там и другие ещё есть), вот если нужно системно рас�
смотреть этот вопрос, давайте его отдельно рассматривать, вно�
сить предложения, будем смотреть отдельно, если это нужно.

Мы против этих поправок.
Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, ставим на голосование поправку 20.

Комитет предлагает её отклонить.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 55 мин. 31 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 80 чел..  .  .  .  .  . 17,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 82 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 368 чел..  .  .  .  .  . 81,8 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 20.
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Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Рос�
сийской Федерации", 15�й вопрос нашей повестки, второе чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 56 мин. 13 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 358 чел..  .  .  .  .  . 79,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 359 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 91 чел..  .  .  .  .  . 20,2 %
Результат: принято

Законопроект во втором чтении принят. За — 358, голосо�
вавших против нет, воздержался один.

Павел Владимирович, спасибо вам большое за аргумента�
цию. Видите, какая поддержка оказана проекту закона?

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Коллеги, порядок ведения нару�

шался? В какой части?
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Вы сказали про квасной патрио�

тизм. Было это в законопроекте? Председательствующий дол�
жен защищать докладчика, что и было сделано. А вы сейчас пы�
таетесь выйти на помощников. Подождите, Савастьянова со�
ставит списки, огласит, а вы примете партийное решение.

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. В том случае, если нарушен Рег�

ламент. Коллеги сказали, что нет.
Переходим к рассмотрению 16�го вопроса. О проекте фе�

дерального закона "О внесении изменений в Трудовой кодекс
Российской Федерации".

Пожалуйста, Павел Владимирович Крашенинников.
Крашенинников П. В. Уважаемые коллеги, данный зако�

нопроект вытекает из предыдущего, он также внесён Прези�
дентом Российской Федерации 30 ноября 2020 года в целях
реализации обновлённых положений Конституции Россий�
ской Федерации и предусматривает запрет на иностранное гра�
жданство для лиц, занимающих определённые должности: для
работников государственных органов и органов местного само�
управления, имеющих доступ к государственной тайне, кото�
рые работают по трудовому договору. В этих целях Трудовой
кодекс дополняется новой статьёй, 3496, "Особенности регули�
рования труда работников государственных органов, органов
местного самоуправления". Здесь по аналогии с предыдущим
законопроектом устанавливается обязанность таких работни�
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ков сообщать о прекращении российского гражданства для
приобретения иностранного гражданства либо права на посто�
янное проживание. Эти ограничения устанавливаются в соот�
ветствии с перечнем должностей таких работников, который
утверждается государственным органом или органом местного
самоуправления. Законопроекты связанные, но, как вы знаете,
у нас изменения в Трудовой кодекс рассматриваются всегда от�
дельно в соответствии с положениями Трудового кодекса.

Ко второму чтению поступило восемь поправок: в таблице
поправок № 1 четыре поправки, в таблице поправок № 2 тоже
четыре поправки.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, есть ли за�
мечания, вопросы по таблице поправок № 1? Нет.

Ставится на голосование таблица поправок № 1. Комитет
предлагает её принять.

Включите режим голосования.
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Сергей Владимирович помог.

Это вообще нарушение закона о статусе депутата. Вот и прове�
рим, как депутаты соблюдают закон. Спасибо, Сергей Влади�
мирович, спасибо.

Коллеги, давайте проведём проверку.
Ольга Викторовна, что вы так?.. У вас тоже есть помощни�

ки на общественных началах с иностранным гражданством?
Нет? Если нет, так проверяйте, а если есть, тогда самоотвод.
Учитывая, что это нарушение федерального закона, а депутат
должен знать о своём помощнике всё...

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Как откуда? Вы кого берёте, по�

чему, зачем? Там другие вопросы могут возникнуть. Коллеги,
здесь уточнение важное Иванов сделал.

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. "У него нет полномочий". Ко�

нечно, как Иванов, так полномочий нет, а как Коломейцев, так
все полномочия. Молодцы, поделили всех на правых и более
правых.

Покажите результаты.
Результаты голосования (12 час. 59 мин. 35 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 341 чел..  .  .  .  .  . 75,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 341 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 109 чел..  .  .  .  .  . 24,2 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
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По таблице поправок № 2 есть замечания? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
Куринный Алексей Владимирович, пожалуйста.
Куринный А. В. Спасибо.
Поправку 1 прошу вынести на отдельное голосование.
Председательствующий. Уважаемые коллеги, ставится на

голосование таблица поправок № 2, в ней четыре поправки, за
исключением поправки 1, которую наш коллега предлагает вы�
нести на отдельное голосование.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 02 мин. 32 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 300 чел..  .  .  .  .  . 66,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 301 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 149 чел..  .  .  .  .  . 33,1 %
Результат: принято

Принимается решение по таблице поправок № 2, за ис�
ключением поправки 1.

Пожалуйста, по поправке 1 — Куринный Алексей Влади�
мирович.

Куринный А. В. Спасибо, Вячеслав Викторович.
Дискуссия плавно ушла от темы генералов, от темы ФСО,

от темы депутатов и губернаторов к теме помощников. На мой
взгляд, это неправильно, потому что мы говорим о системной
проблеме, о системном противоречии, которое в нашем законо�
дательстве осталось.

Да, первый шаг сделан президентом, мы поддержали,
в части гражданства, но, на наш взгляд, надо делать и второй
шаг, быть последовательными. И в данном случае поправка ка�
сается тех лиц, работников государственных органов и органов
местного самоуправления, которые имеют допуск к государст�
венной тайне. Все списки нам известны, вот на этих лиц пред�
лагается распространить не только запрет иметь второе граж�
данство, но и запрет иметь имущество за границей.

На наш взгляд, лица, которые к государственной тайне до�
пущены, должны быть полностью ограждены от любого воз�
можного влияния, связанного с наличием виллы, скажем, в Ис�
пании, с наличием гостиницы в Латвии, с наличием какого�ни�
будь другого имущества за рубежом, потому что они находятся
в этой части, мягко говоря, в весьма щекотливом и зависимом
положении, когда на это их имущество могут быть наложены
санкции (и такие случаи были) или не наложены — в зависимо�
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сти от их поведения, когда на них возможны разного рода вы�
ходы. Государство должно обезопасить себя от этого, в том чис�
ле полностью запретив, исключив возможность иметь имуще�
ство за рубежом, ещё раз говорю, любое имущество, как бы оно
ни приобреталось, от кого бы оно ни досталось, от родственни�
ков или ещё от кого�то, потому что в любом случае — вы види�
те, в каком положении находится сегодня Российская Федера�
ция, — это может быть использовано против России, это может
быть использовано против наших государственных секретов,
это может быть использовано против чиновников, ну и, собст�
венно, против суверенитета и государственности, если мы го�
ворим об этом.

Поправка абсолютно нормальная, предлагаем её принять.
Председательствующий. Пожалуйста, Павел Владимиро�

вич Крашенинников.
Крашенинников П. В. Спасибо большое.
Уж извините, как говорится, старая песня всегда молода,

да? Поправка противоречит Конституции, конечно, мы её не
поддержим.

Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, ставится на голосование поправка 1

из таблицы № 2. Комитет против её принятия.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 05 мин. 19 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 69 чел..  .  .  .  .  . 15,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 70 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 380 чел..  .  .  .  .  . 84,4 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 1 из таблицы № 2.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменений в Трудовой кодекс Российской Феде�
рации", второе чтение, 16�й вопрос повестки.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 05 мин. 57 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 382 чел..  .  .  .  .  . 84,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 382 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 68 чел..  .  .  .  .  . 15,1 %
Результат: принято

Законопроект во втором чтении принят единогласно.
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Переходим к рассмотрению 17�го вопроса повестки.
О проекте федерального закона "О внесении изменений в Фе�
деральный закон "О воинской обязанности и военной службе"
и статью 21 Федерального закона "Об основах охраны здоро�
вья граждан в Российской Федерации".

Пожалуйста, Андрей Леонидович Красов.

Красов А. Л., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Законопроект, в котором идёт речь о совершенствовании по�
рядка проведения медицинских мероприятий, связанных с ис�
полнением гражданами воинской обязанности, подготовлен ко
второму чтению.

За время подготовки к нему поступило пять поправок: че�
тыре поправки рекомендованы комитетом к принятию, одна —
к отклонению. Соответственно поправки размещены в таблице
поправок № 1 — к принятию и в таблице № 2 — к отклонению.

Комитет просит вас, коллеги�депутаты, поддержать таб�
лицы поправок № 1 и № 2 и принять законопроект во втором
чтении.

Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

И. И. Мельников

Председательствующий. Спасибо, Андрей Леонидович.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет

вопросов.
Таблица поправок № 1 ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 07 мин. 30 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 360 чел..  .  .  .  .  . 80,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 360 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 90 чел..  .  .  .  .  . 20,0 %
Результат: принято

Принимается таблица поправок.
Есть ли вопросы по таблице поправок № 2? Нет.
Таблица поправок № 2 ставится на голосование.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 07 мин. 56 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 368 чел..  .  .  .  .  . 81,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 368 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 82 чел..  .  .  .  .  . 18,2 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 08 мин. 20 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 382 чел..  .  .  .  .  . 84,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 382 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 68 чел..  .  .  .  .  . 15,1 %
Результат: принято

Законопроект во втором чтении принимается единоглас�
но. Спасибо.

18�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении
изменений в отдельные законодательные акты Российской
Федерации". Докладывает Ольга Михайловна Казакова.

Казакова О. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Рассмат�

риваемый законопроект был принят нами, поддержан в первом
чтении 10 февраля этого года. Законопроект касается ком�
плексного изменения законодательства, связанного с введени�
ем нового вида муниципального образования — муниципаль�
ного округа. Комитетом по культуре подготовлена таблица по�
правок, в которой 12 поправок, рекомендованных к принятию.
Также проведены лингвистические правки по процедуре и по�
лучены отзывы регионов. Комитет по культуре просит принять
таблицу поправок и поддержать данный законопроект во вто�
ром чтении.

Председательствующий. Спасибо, Ольга Михайловна.
Коллеги, есть вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 09 мин. 45 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 368 чел..  .  .  .  .  . 81,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 368 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 82 чел..  .  .  .  .  . 18,2 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 10 мин. 08 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 370 чел..  .  .  .  .  . 82,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 371 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 79 чел..  .  .  .  .  . 17,6 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении. Спасибо.
Коллеги, переходим к законопроектам первого чтения.

Мы вчера приняли решение о том, что 19�й и 20�й вопросы рас�
сматриваем одновременно. Мы поступим таким образом: сна�
чала доклад и содоклад по 19�му вопросу, потом доклад и со�
доклад по 20�му вопросу.

Итак, 19�й вопрос, о проекте федерального закона "О вне�
сении изменений в статью 446 Гражданского процессуального
кодекса Российской Федерации и Федеральный закон "Об ис�
полнительном производстве" в части обеспечения справедли�
вой неприкосновенности минимального размера дохода, необ�
ходимого для существования должника�гражданина и лиц, на�
ходящихся на его иждивении". Докладывает Андрей Констан�
тинович Исаев.

Исаев А. К., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Рассмат�

риваемый законопроект имеет крайне важное социальное зна�
чение. Не случайно президент в своём поручении от 25 марта
по итогам встречи с руководителями фракций в Государствен�
ной Думе рекомендовал Государственной Думе принять этот
законопроект в весеннюю сессию. Его основная задача — вы�
полнить одну из важных социальных миссий государства: не
оставить человека, попавшего в трудную жизненную ситуа�
цию, без средств к существованию.

Для "ЕДИНОЙ РОССИИ" это крайне важная тема — со�
хранение средств для тех, кто оказался в долговой яме. Хочу
напомнить, что с 1 июня прошлого года вступил в действие
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принятый по нашей инициативе закон, который защитил от
списания целый ряд социальных выплат, включая алименты,
материнский капитал, ряд пособий и некоторые виды пенсий.
Хочу напомнить также, что в прошлом году по нашей инициа�
тиве была принята норма, защитившая от списания выплаты,
которые предложил президент для семей с детьми. Тем не ме�
нее проблема сохраняется. По действующему законодательст�
ву нельзя списывать более 50 процентов пенсии и более 50 про�
центов заработной платы. А если пенсия на уровне прожиточ�
ного минимума? А если заработная плата на уровне МРОТ?
В этом случае человек фактически остаётся без средств к суще�
ствованию. Поэтому в нашем законопроекте мы предложили
сохранять для человека сумму не менее прожиточного мини�
мума трудоспособного гражданина в целом по Российской Фе�
дерации.

Мы шли к этому законопроекту несколько лет, предложи�
ли несколько версий, одна из них как две капли воды похожа на
версию, которую мы будем рассматривать, внесённую коллега�
ми из фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ", — от неё мы от�
казались. Версией, предложенной коллегами из "СПРАВЕД�
ЛИВОЙ РОССИИ", предлагается сохранять сумму, равную
прожиточному минимуму в субъекте Федерации. Это может
вызвать целый ряд проблем. Во�первых, неравенство граждан:
от того, в каком субъекте они проживают, будет зависеть раз�
мер их защищённого дохода, поскольку прожиточные миниму�
мы разнятся. Во�вторых, гражданин может проживать в одном
субъекте Федерации, а банковский счёт иметь в другом субъек�
те Федерации — как разобраться в этой ситуации? Тем более,
что коллеги в своём законопроекте не указывают, кто, собст�
венно говоря, должен в этом разбираться. Скорее всего, оче�
виднее всего, эта обязанность ляжет на банковскую систему
нашей страны, и банкам придётся создавать достаточно слож�
ные технологически программные продукты, которые должны
будут учитывать все эти нюансы, а свои издержки они возло�
жат, разумеется, на клиентов.

Самое главное отличие — наш законопроект предлагает
конкретный механизм, он говорит, кто обеспечит неприкосно�
венность этого дохода: мы освобождаем от этой обязанности
банки, она возлагается на службу судебных приставов. В соот�
ветствии с нашим законопроектом гражданин имеет право об�
ратиться с заявлением в соответствующую службу, а служба
обязана ему разъяснить это право при возбуждении исполни�
тельного производства. И в этом заявлении гражданин указы�
вает один счёт в одном банке, где сохраняется гарантирован�
ный минимальный доход. Обращаю внимание, что у нас, в от�
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личие от коллег, сказано: не ниже прожиточного минимума, не
менее этого сохраняется доход. Почему? Потому что мы пред�
лагаем, чтобы служба судебных приставов учла также ижди�
венцев, находящихся на содержании у гражданина, попавшего
в безвыходную долговую ситуацию.

Ещё одно существенное, важное различие двух законопро�
ектов. У коллег, как и у нас в одной из версий, предлагается
безусловное распространение этой защиты на всех граждан,
без исключения. Мы не согласились с этим. Мы считаем, что
в качестве безусловной гарантии это не может распространять�
ся на преступников, которые обязаны возместить потерпев�
шим ущерб, на тех, кто уклоняется от уплаты алиментов, на
тех, кто отказывается возмещать семье ущерб в связи с потерей
кормильца. В подобных случаях, с нашей точки зрения, реше�
ние, сохранять или не сохранять для данного гражданина га�
рантированный минимальный доход, должен принимать суд.
Этот подход мы считаем обоснованным и справедливым.

Уважаемые коллеги, мы предлагаем вам проголосовать за
предложенный нами законопроект. Ещё раз повторю, мы рабо�
тали над ним несколько лет. Для нас очень важно, что точку
в нашем споре, который мы вели и с банковским сообществом,
и с некоторыми представителями федеральных органов испол�
нительной власти, поставил Президент Российской Федера�
ции: он высказался за принятие данного закона. Мы считаем,
что этот закон будет соответствовать поправкам к Конститу�
ции, которые расширили понятие России как социального го�
сударства. Он будет соответствовать и духу Гражданского ко�
декса, где говорится о том, что человек, даже являющийся
должником, не должен оставаться в безвыходной ситуации.
Нашим законопроектом предлагается внести изменения
и в Гражданский процессуальный кодекс, и в закон "Об испол�
нительном производстве" и, с нашей точки зрения, обеспечива�
ется конкретный механизм реализации этого права людей.
Призываю вас поддержать внесённый фракцией "ЕДИНАЯ
РОССИЯ" законопроект.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Андрей Константино�

вич.
С содокладом по этому законопроекту выступает Зариф

Закирович Байгускаров.
Байгускаров З. З., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Андрей

Константинович полностью всё рассказал о законопроекте.
Я хотел бы только добавить, как сегодня получается на практи�
ке. Человек, как правило, уже в возрасте получает в банке либо
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в микрофинансовой организации кредит, не вникает в процен�
ты, пени, и в итоге получается, что он должен большую сумму
заплатить. Если у него 12 тысяч пенсия, по закону половина
списывается, то остаётся всего 6 тысяч — на эти средства невоз�
можно прожить, тем более с учётом оплаты коммунальных ус�
луг. Принятием закона эта проблема решается, этот закон ждут
сотни тысяч, миллионы людей, потому что им устанавливает�
ся, что доходы в размере величины прожиточного минимума
для трудоспособного населения никто не имеет права аресто�
вывать. На сегодня по Российской Федерации это 12 702 руб�
ля, соответственно, люди эти сумму гарантированно будут по�
лучать, а всё, что свыше, можно будет взыскивать, арестовы�
вать. Я думаю, это будет справедливо.

Законопроект имеет социальный характер и направлен на
защиту всех граждан Российской Федерации.

Следующий законопроект, под пунктом 20, касается этого
же вопроса. Однако в нём написано о прожиточном минимуме
субъекта Российской Федерации, при этом не указано, какой
прожиточный минимум: есть прожиточный минимум для пен�
сионеров, для детей, для трудоспособного населения — будет
путаница. Кроме того, люди могут проживать в одном субъек�
те, а работать в другом субъекте — как в таком случае будет
применяться закон, тоже непонятно. Ну и получается, что мы
будем делить граждан на категории в зависимости от субъекта,
то есть кто�то будет защищён больше, кто�то будет защищён
меньше: в Саратовской области, например, всего 10,5 тысячи
рублей не будут трогать, а в Москве — 20 тысяч. Это тоже не�
справедливо, поэтому нельзя этого допускать, нельзя людей
делить на сорта, должен быть одинаковый подход.

Вот тот законопроект, который предлагается фракцией
"ЕДИНАЯ РОССИЯ", нашими коллегами, конечно, соответ�
ствует требованиям. Уважаемые коллеги, комитет его рассмот�
рел: есть, конечно, вопросы, которые необходимо доработать;
есть вопрос о расширенном перечне долгов, на которые этот
иммунитет не распространяется, — я думаю, что это мы дообсу�
дим; есть вопрос о механизме его исполнения банками — я ду�
маю, это мы тоже обсудим. Но самое главное, что человек полу�
чит право при возбуждении исполнительного производства на�
писать заявление: у меня такая�то заработная плата, такая�то
пенсия, прошу эти суммы не трогать, — служба судебных при�
ставов будет обязана это расследовать и дать поручение оста�
вить сумму 12 702 рубля, никто не будет иметь право её аресто�
вывать и изымать.

Комитет просит поддержать законопроект.
Спасибо за внимание.
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Председательствующий. Спасибо, Зариф Закирович.
20�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в статью 99 Федерального закона "Об исполнитель�
ном производстве" в части установления дополнительных га�
рантий для должников�граждан при обращении взыскания по
исполнительным документам". Докладывает Олег Васильевич
Шеин.

Шеин О. В., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Сейчас почти никто уже не знает, кроме Андрея Констан�

тиновича, что когда�то, 15 лет назад, идея материнского капи�
тала, впервые высказанная фракцией "Родина", тоже вызыва�
ла вопросы, мол, как так, зачем принимать такое решение, но
решение было принято. А недавно было принято решение и об
отказе от идеологии плоской шкалы подоходного налога,
и это тоже инициатива, которую высказывала наша фракция,
"СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ". Теперь обсуждаем счета по
капитальному ремонту. Я уверен, что мы вернёмся и к индек�
сации пенсий работающих пенсионеров. То есть та повестка
социальной справедливости, с которой идёт наша фракция,
медленнее, конечно, чем нам хотелось бы, но неизбежно реа�
лизуется.

В этом контексте сегодня в зале, конечно, у нас есть полное
взаимопонимание, поскольку концептуально оба законопроек�
та об одном и том же — о том, чтобы человек, живущий в нашей
стране и оказавшийся в силу обстоятельств в судебных долгах,
имел доход, обеспечивающий прожиточный минимум, он
и члены его семьи.

В докладе коллеги прозвучало, что в законопроекте фрак�
ции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" речь идёт только непо�
средственно о должнике, — это не совсем так. Мы на самом де�
ле говорим и про иждивенцев, что вполне логично, потому что
доходы должны учитывать также издержки и на детей, и на лю�
дей, которые находятся на попечении, это вполне естествен�
ный процесс.

Да, мы считаем необходимым, чтобы этот минимум, эта
минимальная планка была дифференцирована по регионам,
и вопрос не только в супербогатой Москве. Все в этом зале пре�
красно знают, отдают себе отчёт в том, что совершенно разные
издержки несут люди, которые проживают где�то в Мурман�
ской области и на юге России, в первую очередь это касается
коммунальных услуг, продуктов питания, но не только, поэто�
му очевидно, что прожиточный минимум в разных регионах
страны различается. Если мы гарантируем сохранность прожи�
точного минимума, то надо отталкиваться от прожиточного
минимума в конкретном субъекте Федерации. И не так сложно
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это посчитать, как�то считается это при оформлении субсидий,
при оформлении мер социальной поддержки, при определении
минимальной заработной платы в соответствующем субъекте
Российской Федерации безотносительно к тому, где зарегист�
рированы то или иное юридическое лицо, организация либо
фирма.

На самом деле концепции двух текстов целиком и полно�
стью совпадают. Это очень большой, важный, прогрессивный
шаг вперёд, это решение, которого ждут люди в нашей стране.
Я думаю, что те из нас, кто вёл приём избирателей, конечно,
сталкивались с такими ситуациями: приходит человек, взяв�
ший коммерческий кредит и оказавшийся из�за низкой зара�
ботной платы, из�за того, что его неожиданно уволили с рабо�
ты, в сумасшедших долгах, — у него исполнительный лист,
в соответствии с которым из заработной платы 12 тысяч руб�
лей он должен отдать половину. И жить люди так не могут.

Очень важно, что принято решение в первую очередь Пре�
зидентом Российской Федерации, и это, понятно, раскрепости�
ло тех коллег в Государственной Думе, которые ранее, может
быть, испытывали некоторые сомнения в принятии данного за�
конопроекта. Очень важно, что президент поставил точку
в этом споре и в этой дискуссии и поддержал ту позицию, с ко�
торой фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" выступала
и раньше. Повторю ещё раз, это консенсусное решение, хотя,
безусловно, у нас разные точки зрения, в первую очередь на то,
как считать этот прожиточный минимум. Повторю, с нашей
точки зрения, он должен отталкиваться от прожиточного ми�
нимума по субъектам Российской Федерации.

Это важнейший закон, закон, которого ждут люди. Я хочу
всех, кто присутствует в этом зале, а особенно тех, кого в этом
зале нет, потому что их этот закон в первую очередь коснётся,
учитывая ситуацию с доходами в стране, поздравить с тем, что
сделан важнейший шаг. И понятно, что к завершению весенней
сессии этот закон будет принят.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Олег Васильевич.
С содокладом по этому законопроекту выступает Анато�

лий Борисович Выборный.
Выборный А. Б., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Как мы

видим, в рамках данного проекта федерального закона предла�
гается установить правило, согласно которому при обращении
взыскания по исполнительным документам должнику�гражда�
нину должны быть сохранены как денежные средства должни�
ка�гражданина, так и лиц, находящихся на иждивении, в сумме
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не менее установленной величины прожиточного минимума
в соответствующем субъекте Российской Федерации. Как вы
знаете, само стремление установить такое ограничение не мо�
жет оставить равнодушным кого�либо из нас, я и сам в своё
время выступал с подобной законодательной инициативой
именно по данному вопросу.

Однако найти баланс прав и законных интересов прежде
всего должника и кредитора — задача крайне непростая. Я ду�
маю, что вы меня поймёте: одно дело — предложить идейное
решение, пусть даже блестящее, и совсем другое дело — пре�
вратить его в законодательную инициативу, обеспечив при
этом не только безупречную юридическую технику, но и, ко�
нечно же, баланс интересов всех затрагиваемых лиц. Не полу�
чилось этого и здесь. Проектируемые новеллы не могут быть
поддержаны по целому ряду причин.

Прежде всего, в разных регионах нашего государства, как
уже отмечалось и как вы знаете, величина прожиточного мини�
мума может быть разной, поэтому привязка взыскания к дан�
ному показателю ставит в неравное положение должников
в стране. А главное, в проекте федерального закона не опреде�
лено, какой именно прожиточный минимум надо брать за осно�
ву, — который установлен в регионе места жительства или в ре�
гионе, где должник работает или пребывает, ведь должник мо�
жет проживать в одном регионе, работать в другом регионе или
вообще проживать и работать за рубежом. Вот и получается,
что вопросов много, а ответов проектируемые новеллы не дают.
А вы знаете, что всё это может привести к очень серьёзным, пе�
чальным последствиям, фактически проектируемые новеллы,
по сути, сами являются коррупциогенным фактором и дают
правоприменителю неограниченные пределы усмотрения.

Нет ясности и по другому важному вопросу, а именно не
определён ни порядок исполнения исполнительных докумен�
тов с соблюдением предлагаемых ограничений, ни порядок по�
лучения судебным приставом�исполнителем информации
о величине прожиточного минимума, установленного в субъ�
екте, на территории, на которой проживает или работает долж�
ник. При этом совершенно неясно, кто будет вести постоянный
учёт поступающих на счёт должника�гражданина денежных
средств, а также осуществлять проверку соответствия их раз�
мера величине прожиточного минимума.

Более того, проектируемые новеллы не учитывают, что
взыскатель может относиться к социально уязвимой группе
населения: быть инвалидом, членом многодетной семьи и так
далее. В случае принятия федерального закона его реализация
может привести к нарушению именно конституционного
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принципа исполняемости судебных решений. Дело в том, что
периодические выплаты должником�гражданином в силу тру�
довых, гражданско�правовых или социальных правоотноше�
ний могут являться существенным источником для конкретно�
го лица. Да и размер дохода, получаемый таким граждани�
ном�должником, может быть ниже прожиточного минимума.
В связи с этим, что касается социальной справедливости, на�
помню позицию Конституционного Суда Российской Федера�
ции на этот счёт: она заключается в том числе в необходимости
обеспечить как соблюдение конституционного принципа ис�
полняемости судебных решений, так и установление пределов
возможного взыскания.

По этим основаниям, по сути, Правительство Российской
Федерации данный проект федерального закона не поддержи�
вает. По данному проекту федерального закона имеются также
многочисленные замечания у Правового управления Аппарата
Государственной Думы. При таких обстоятельствах Комитет
по безопасности и противодействию коррупции предлагает
данный проект федерального закона не поддерживать и откло�
нить в первом чтении.

Благодарю за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Анатолий Борисович.
Коллеги, есть ли вопросы к любому из докладчиков или

содокладчиков? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Куринный Алексей Владимирович.
Куринный А. В. Спасибо. У меня вопрос к Андрею Кон�

стантиновичу.
Уважаемый Андрей Константинович, с точки зрения вот

этой основы — прожиточный минимум в субъекте либо прожи�
точный минимум федеральный — логика второго законопроек�
та, фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ", мне кажется бо�
лее обоснованной. Дело в том, что, например, прожиточный
минимум в том же Ханты�Мансийском автономном округе
в 2 раза выше, чем в среднем по регионам Российской Федера�
ции, соответственно, если человеку оставлять 12 тысяч, то этих
денег, естественно, не хватит, чтобы обеспечить даже мини�
мальные потребности, это реально будет оторвано от действи�
тельности.

В части сомнений по поводу того, дети ли это, пенсионеры
или работающее население, я думаю, эти прожиточные мини�
мумы можно вычислять и больше привязывать как раз к объек�
тивной реальности.
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И ещё, что касается оплаты услуг ЖКХ. Дело в том, что
долги по оплате услуг ЖКХ тоже выводятся в число таких обя�
зательных, наряду, скажем так, с компенсацией от преступле�
ний, с алиментами... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Депутату Исаеву включите мик�
рофон.

Исаев А. К. Спасибо, Алексей Владимирович. Что касает�
ся прожиточного минимума — брать субъектовый или общефе�
деральный. Давайте представим себе ситуацию, что человек
прописан в Ханты�Мансийске, проживает и фактически рабо�
тает в Рязани, а единственный банковский счёт открыл в Мо�
скве. Скажите, пожалуйста, по прожиточному минимуму како�
го из этих субъектов Федерации будет устанавливаться ему га�
рантированный минимальный доход? Кто будет принимать
это решение? Об этом в законопроекте коллег не сказано ни
единого слова. Кто обеспечивает исполнение этого решения:
банк, служба судебных приставов, прокуратура, работодатель?
Об этом не сказано ни слова в законопроекте коллег.

После многолетних практически консультаций мы при�
шли к выводу, что для того, чтобы обеспечить равенство граж�
дан, речь будем вести об одной сумме для всех граждан. Мы
выбираем общефедеральную величину прожиточного мини�
мума трудоспособного населения — это самый высокий размер
федерального прожиточного минимума из всех, величина про�
житочного минимума трудоспособного населения берётся за
основу, в случае наличия у человека иждивенцев должны быть
учтены иждивенцы.

Что касается долгов по оплате услуг ЖКХ, это спорная си�
туация, потому что, как мы понимаем, долги по оплате услуг
ЖКХ зачастую образуются не только у самых бедных людей,
но и у тех, кто живёт достаточно хорошо, но за услуги ЖКХ не
платит. В связи с этим мы в своём законопроекте отнесли это
к компетенции суда: суд, когда будет принимать решение
о взыскании долгов, должен будет учесть все обстоятельства,
в том числе нормы данного закона, но в случаях, о которых
я говорил, они не будут действовать автоматически; там не
только долги по оплате услуг ЖКХ, там, например, и возмеще�
ние преступником вреда. Но сам этот перечень мы готовы ко
второму чтению рассмотреть, и мы согласны с замечанием ко�
митета о том, что этот перечень можно сократить.

Председательствующий. Спасибо.
Черкасов Кирилл Игоревич.
Черкасов К. И., фракция ЛДПР.
Спасибо, Иван Иванович. Вопрос уважаемому Зарифу За�

кировичу.
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Зариф Закирович, вот в финансово�экономическом обос�
новании написано и комитет говорит, что не потребуется до�
полнительных средств из бюджета. Это вызывает очень боль�
шие сомнения, ведь мы понимаем, какие издержки возникнут
в регионах и сколько людей будет вовлечено в этот процесс:
я не говорю о прямых взаимоотношениях гражданина с суб�
станциями, я говорю в целом о количестве чиновников, ответ�
ственных лиц, которые будут задействованы в этом процессе,
часть из них являются госслужащими, а это часы, это время, то
есть это в любом случае затраты. Почему комитет указывает,
что не требуется дополнительных средств?

Председательствующий. Депутату Байгускарову вклю�
чите микрофон.

Байгускаров З. З. Спасибо за вопрос. Я, как практик, могу
уверить вас, что никакого дополнительного финансирования
не потребуется. Судебный пристав при вынесении постановле�
ния о возбуждении исполнительного производства просто бу�
дет указывать, что в такой�то сумме на заработную плату или
пенсию нельзя налагать арест, нельзя перечислять, и не более
того. Это постановление он и так выносит, просто добавится
один пункт, и для того, чтобы написать пять слов, я думаю, до�
полнительно людей привлекать не нужно.

Председательствующий. Спасибо.
Моляков Игорь Юрьевич.
Моляков И. Ю., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Вопрос Зарифу Закировичу.
Понятна политическая сторона этого законопроекта: чело�

век, опутанный долгами, хуже крепостного крестьянина. Мы,
конечно, понимаем, что не все люди, которые взяли кредиты,
являются честными людьми, но большинство взяли их, потому
что им не на что жить, им не на что дожить до следующей зара�
ботной платы. Как вы считаете, может быть, задача будет реше�
на, если прожиточный минимум увеличить, изменив систему
его расчёта, и уничтожить такое позорное явление, как микро�
финансовые организации? Ведь и микрофинансовые организа�
ции, и сам долг — это есть средства разрушения гражданина...
(Микрофон отключён.)

Председательствующий. Депутат Байгускаров, пожалуйста.
Байгускаров З. З. Спасибо, Игорь Юрьевич, за вопрос. Но

обращаю ваше внимание, что в прошлом году вступили в силу
принятые нами изменения законодательства, снизившие раз�
мер процентов и пеней, который могут устанавливать микро�
финансовые организации. Согласно принятому всеми нами за�
кону сумма начисленных процентов, пеней не может быть бо�
лее полуторакратного размера кредита. То есть если человек
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взял, например, 10 тысяч, то размер пеней может быть не более
15 тысяч рублей, а до принятия закона человек брал в кредит
10 тысяч, а сумма пеней, процентов доходила до 100 тысяч руб�
лей. Поэтому это, конечно, защита.

Вместе с тем обращаю внимание: статистика показывает,
что люди берут кредиты не оттого, что им надо дожить до зара�
ботной платы, а часто по незнанию, не вникая в то, какие будут
проценты, пени, либо по просьбе внуков, детей, либо бывают
поручителями. В этих случаях люди чаще всего попадают в та�
кую ситуацию. Я считаю, что здесь МРОТ изменять не нужно.

Председательствующий. Спасибо.
Березин Никита Владимирович.
Березин Н. В., фракция ЛДПР.
Спасибо, Иван Иванович. У меня вопрос к Исаеву Андрею

Константиновичу.
Андрей Константинович, ранее судебная практика пока�

зывала, что у судебных приставов была возможность снизить
в процентном соотношении то, что будет взиматься с должни�
ка. Сейчас в законопроекте вы указываете, что будет заяви�
тельный порядок, вы говорите, что это упростит систему. Но не
получится ли так, что люди в конечном счёте всё равно будут
отстаивать свои права перед судебными приставами и доказы�
вать свою правоту через суд?

Председательствующий. Депутату Исаеву включите мик�
рофон.

Исаев А. К. Никита Владимирович, безусловно, в право�
вом государстве, если человек недоволен решением исполни�
тельной власти, он имеет возможность обжаловать его в суде.
Но мы предусмотрели данную процедуру, которую, кстати,
служба судебных приставов поддержала именно потому, что
большинство работающих там людей абсолютно добросовест�
ные и они понимают, что такое оставлять человека без средств
к существованию, они поддержали это, потому что решение,
которое они принимали, ну, отчасти по своей воле, сейчас будет
закреплено в законе.

В законе закрепляется следующая процедура: человек
должен всё�таки сам проявить желание. Могут быть разные си�
туации, человек может хотеть, чтобы у него списали всё со сче�
тов, так как он, например, получает наличные, а со счетов пус�
кай списывают всё и дальше. А если у него есть желание, он об�
ращается в службу судебных приставов с заявлением. Более
того, по нашему законопроекту, когда служба судебных приста�
вов возбуждает производство, она обязана разъяснить гражда�
нину, что он имеет право указать один счёт в одном банке, где
ему будет гарантированно сохранён этот минимальный доход.
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Служба судебных приставов издаёт приказ, доводит его до све�
дения этого банка, и средства сохраняются.

Могут возникнуть споры? Могут. Например, о том, какие
средства нужно оставлять с учётом наличия иждивенца. Воз�
можно разрешение этих споров через суд? Возможно. Но для
абсолютного большинства случаев мы даём нормальный путь
решения вопроса — и для человека, и для государства, — для
того чтобы оставлять людям необходимые средства для суще�
ствования.

Председательствующий. Спасибо.
Нилов Ярослав Евгеньевич.
Нилов Я. Е. Уважаемый Андрей Константинович, в этих

двух законопроектах размер неприкосновенного минимально�
го дохода разный: вы предлагаете использовать величину феде�
рального прожиточного минимума, которая устанавливается
правительством, а во втором законопроекте предлагается ре�
гиональный прожиточный минимум. У нас, у фракции ЛДПР,
есть концептуальное предложение иного характера, я его вы�
скажу, хочу узнать, как вы к нему относитесь. Может быть,
имеет смысл ко второму чтению это соответствующей поправ�
кой скорректировать. Давайте мы установим вот этот размер
на уровне прожиточного минимума региона, но не менее феде�
рального прожиточного минимума. Почему? Потому что у нас
абсолютное большинство субъектов намеренно занижает про�
житочный минимум и у нас относительно небольшое количе�
ство субъектов, где региональный прожиточный минимум вы�
ше, чем прожиточный минимум в целом по Российской Феде�
рации. Ну и там... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Добавьте время.
Нилов Я. Е. ...там и жизнь другая, и цены другие. Поэто�

му справедливо было бы, наверное, вот для этой категории
субъектов предусмотреть такую возможность и ко второму
чтению скорректировать. Как вы к этому относитесь? И если
поддерживаете, давайте ко второму чтению вместе поправку
предложим.

Председательствующий. Спасибо.
Депутату Исаеву включите микрофон.
Исаев А. К. Уважаемый Ярослав Евгеньевич, ну, во�пер�

вых, спасибо вам большое за то, что вы действительно акценти�
ровали внимание на том, что для абсолютного большинства
граждан предложенная нами формула — не ниже федерального
прожиточного минимума трудоспособного человека — выгод�
нее, чем формула, предложенная коллегами, потому что в боль�
шинстве субъектов Федерации прожиточный минимум ниже
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федерального. Для большинства людей выгоднее та формула,
которая предложена нами.

Во�вторых, обращаю ваше внимание, что у нас в законо�
проекте как раз и сказано: не менее федерального прожиточно�
го минимума. Дальше служба судебных приставов вместе
с заявителем должна учесть дополнительные обстоятельства,
к которым могут относиться и разрыв между размерами феде�
рального прожиточного минимума и регионального, и наличие
иждивенцев. Но если вы считаете, что нашу формулировку
нужно уточнить, давайте дополнительно проконсультируемся
перед вторым чтением.

Председательствующий. Спасибо.
Шеин Олег Васильевич.
Шеин О. В. В рамках товарищеской дискуссии, Андрей

Константинович, возвращаясь к теме, касающейся исключе�
ний из общего правила. Мы разделяем ту точку зрения, что
и алиментные платежи должны выплачиваться, и платежи,
связанные с тем, что причинён вред здоровью, и вы совершен�
но справедливо упомянули такие дискуссионные истории, как
тема ЖКХ; административные штрафы я бы сюда тоже вклю�
чил. Однако в тексте законопроекта, вами представленном, от�
сылочная норма на решение суда, причём суд должен руково�
дствоваться исключительно внутренним убеждением, по�
скольку никаких правил в тексте для суда не предусмотрено.
Не находите ли вы, что всё�таки есть смысл ввести твёрдые
правила, чтобы по отношению к двум гражданам, людям, нахо�
дящимся в одном и том же положении, не возникало диамет�
рально противоположных судебных решений?

Председательствующий. Депутату Исаеву включите мик�
рофон.

Исаев А. К. Спасибо, уважаемый Олег Васильевич, дейст�
вительно, в плане товарищеской дискуссии. Вот предложенная
нами схема такова, если говорить кратко: безусловное, незави�
симо от мнения и внутреннего убеждения суда, сохранение для
всех граждан гарантированного прожиточного минимума. Есть
категории, которые являются, с нашей точки зрения, спорны�
ми и по которым необходимо решение суда, то есть суд должен
определиться с учётом всех обстоятельств, используется в дан�
ном случае механизм гарантированного минимального дохода
или он не должен использоваться. Это должен решить суд —
учесть и прописать все обстоятельства, которые могут возник�
нуть, мы, наверное, в законе не сможем.

Что касается корректировки списка вот этих исключи�
тельных обстоятельств, я ещё раз подтверждаю: я согласен
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и с вами, и с коллегой Куринным, и с членами комитета в том,
что список может быть сокращён.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Не вижу... А, есть,

извините.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Костенко Наталья Васильевна, пожалуйста.
Костенко Н. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Конеч�

но, "ЕДИНАЯ РОССИЯ" поддержит свою версию законопро�
екта, и не потому, что у нас альтернатива со "СПРАВЕДЛИ�
ВОЙ РОССИЕЙ", а потому, что наш законопроект безусловно
лучше. Мы четыре года потратили на то, чтобы доказать необ�
ходимость внесения этого законопроекта, а инициатива
"СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ" находится на старте 2017 года,
фактически отбрасывает нас в 2017 год. Я хочу напомнить, что
та инициатива "ЕДИНОЙ РОССИИ", текст которой сейчас
находится на рассмотрении, — это четвёртая версия. Первая
была внесена в 2017 году, когда были объединены три похожие
инициативы депутатов�единороссов, и эта инициатива вошла
в топ�10, в десятку законопроектов, получивших наибольшую
поддержку депутатов за всё время работы Государственной Ду�
мы. Подумайте: на первом этапе её поддержало 118 человек.
В дальнейшем, конечно, мы отказались от такого масштабного
соавторства именно для того, чтобы было более просто и эф�
фективно менять эту инициативу, работать над ней. Но мы
помним и благодарим всех коллег, которые приняли участие
в работе над этим законопроектом. Мы рады, что сторонники
у нашей инициативы появились не только в правительстве
и в администрации президента, но и среди коллег, и это, конеч�
но, показатель той большой работы, которую мы проделали за
четыре года.

Главная причина, почему законопроект не был принят
раньше, — это отсутствие собственно механизма его примене�
ния, и в этой части фракция благодарит Минэкономразвития,
Федеральную службу судебных приставов и Минюст за то, что
они помогли нам разработать этот механизм и наконец�то на�
ши избиратели могут воспользоваться этим. Надеюсь, мы вы�
полним поручение президента и примем закон до конца весен�
ней сессии. Это как раз классный пример командной работы
Госдумы и правительства, когда мы совместно решаем вопросы
улучшения жизни наших граждан.

Это поистине эпохальное решение для россиян. Вы знаете,
проблема закредитованности год от года растёт, она усугуби�
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лась в связи с экономическими трудностями, возникшими
из�за пандемии, но наш законопроект коснётся не только
7 миллионов человек, которые уже допустили просрочку по
кредитным долгам, не только 42 миллионов человек, которые
уже имеют займы кредитных организаций и могут допустить
просрочку, но и фактически любого россиянина, который мо�
жет взять кредит и оказаться в должниках, а значит, без средств
к существованию. Поэтому прошу поддержать.

Особая категория граждан, которая будет защищена, — это
пенсионеры, потому что они сегодня лишены возможности
воспользоваться процедурой бесплатного банкротства, так как
получают регулярный доход — пенсию, а это 1,3 миллиона пен�
сионеров. Для них наш законопроект станет единственным ме�
ханизмом снижения долговой нагрузки и обеспечения доступа
к минимальному доходу.

Прошу поддержать, коллеги.
Председательствующий. Спасибо.
Куринный Алексей Владимирович, пожалуйста.
Куринный А. В. Уважаемые коллеги, довольно сомните�

лен тезис, аргумент о командной работе в течение четырёх лет,
которая потребовалась для того, чтобы принять уже давно на�
зревшее решение.

Я напомню, что, несмотря на наличие двух законопроек�
тов, в прошлом году мы с вами рассматривали такую же ини�
циативу в виде поправки к закону "Об исполнительном произ�
водстве" и тогда она — наша поправка, от КПРФ, — была от�
клонена на том основании, что не соответствует концепции,
что не проработан механизм, ну и всё остальное. Вот только по�
ручение президента в очередной раз стало таким дополнитель�
ным толчком, пинком к тому, чтобы, повторю, давно сущест�
вующая, назревшая проблема наконец начала решаться. А что
мешало до этого? Я сомневаюсь, что мешало отсутствие меха�
низма. Мешали всё�таки какие�то лоббистские возможности
нашего банковского сектора и особенно микрофинансовых ор�
ганизаций. Поясню почему.

Дело в том, что микрофинансовые организации, выдавая
кредиты направо и налево людям по паспорту или вообще по
водительскому удостоверению, рассчитывают только на од�
но — на то, что удастся сесть на стабильный источник дохода
в виде вот тех же пенсионеров, получающих пенсию, пускай
и небольшую. Из пяти клиентов микрофинансовых организа�
ций плательщиком в итоге оказывается один: четверо вообще
не платят, их невозможно найти, с ними не работают судебные
приставы, а один вот такой пенсионер в итоге платит за всех ос�
тальных — 300 процентов в год платит, и 600 процентов до это�
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го платил, и 1000 процентов (сейчас, правда, немного снижены
ставки).

На мой взгляд, главный итог принятия этого документа —
ограничение деятельности микрофинансовых организаций по
выдаче всем подряд кредитов и фактическому закабалению на�
ших пенсионеров, малоимущих граждан, имеющих стабиль�
ный маленький источник дохода, у которых спокойно 50 про�
центов изымается и за счёт этого компенсируются все расходы
микрофинансовых организаций. На мой взгляд, именно лобби,
жёсткое, достаточно жёсткое, мешало в течение четырёх лет
принять этот закон. Сегодня мы, наша фракция, его поддержи�
ваем, безусловно.

У нас, конечно, всё�таки вызывает вопросы вот это соотно�
шение федерального прожиточного минимума и регионально�
го, и, естественно, есть сложности, связанные с тем, где работа�
ет, где живёт человек. Сами подумайте, если человек живёт
в каком�нибудь сибирском или северном регионе, где прожи�
точный минимум составляет 25—28 тысяч, а мы ему оставляем
12 тысяч, и он там реально живёт... Пускай этих регионов не�
много, пускай их не большинство, но прожить�то на эти деньги
человек там реально не сможет! Мы с вами это тоже должны
представлять. Возможно, в рамках предложений, которые вы�
сказали сегодня и представители ЛДПР, и мы, всё�таки вер�
нёмся к прожиточному минимуму по месту жительства, по
месту, где человек реально живёт или проводит бо�льшую часть
времени, и проработаем ко второму чтению механизм, чтобы
вычислить всё�таки именно то место, которое является основ�
ным для этого человека, должника, чтобы в последующем ме�
ханизм заработал, а не стал причиной возмущения пускай и не
всех регионов, но многих и тех граждан, которые в них живут.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Моляков Игорь Юрьевич, пожалуйста.
Моляков И. Ю. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Здесь прозвучала мысль, что никаких особых финан�
совых расходов не будет и бюджет не получит каких�то серьёз�
ных ударов после принятия данного закона. Но если пенсионер
получает 8 тысяч или 7 тысяч (а бывают случаи, когда он полу�
чает и меньше), а мы говорим, что должны оставить ему опре�
делённую сумму на проживание после вычета всех долгов по
кредитам, то, если она окажется меньше этой величины,
50 процентов, надо будет выплачивать, доплачивать этому че�
ловеку определённую сумму, с тем чтобы его доход соответст�
вовал закону, который мы собираемся принять.
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Мы в "СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ" считаем, что наш
законопроект гораздо полнее учитывает интересы граждан.
Почему? Если возникает вопрос, как учитывать, где проживает
этот господин или где он брал кредит, то, конечно же, надо это
делать по прописке. И я уже подчёркивал, что данный законо�
проект имеет политический и, может быть, в какой�то мере
предвыборный характер. Вы понимаете, долгие, долгие годы
нашего человека, советского, доводили до такого состояния.
Он имеет МРОТ, не позволяющий ему нормально жить, такой
минимальный размер оплаты труда, который не допускает для
него нормального заработка, чтобы его семья на эти средства
жила. Кто создал эту систему? Эту систему создало то боль�
шинство, которое постоянно работает здесь, в Государственной
Думе. Ни коммунисты, ни "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ", ни
ЛДПР за это не голосовали!

Мне хотелось бы остановиться на минимальной потреби�
тельской корзине. Мы здесь не услышали: как она формирует�
ся, из чего она состоит, какие научные организации считают,
что, там, пары носков или пары трусов хватит тому же пенсио�
неру на долгую и счастливую жизнь?..

В итоге закон носит абсолютно политический характер
и направлен на то, чтобы держать в железных, ежовых финан�
совых рукавицах наше население — 80 и даже больше процен�
тов населения, которое недовольно своим положением, и, та�
ким образом, ограничивается возможность гражданина зая�
вить о своих правах. Как только он начинает поднимать голо�
ву... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Добавьте 30 секунд.
Моляков И. Ю. ...сразу же — и мы, как депутаты, имеющие

связь с избирателями, это знаем — следует окрик: если ты бу�
дешь здесь качать права, то мы, те, кто платит тебе зарплату
и прекрасно знает о твоих долгах, о твоих кредитах, сотрём те�
бя в порошок! Необходимо идти по пути повышения прожи�
точного минимума и, конечно же, уничтожения вот такого по�
зорного явления, как микрофинансовые организации, их мень�
ше не стало.

Благодарю за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Андрей Константинович, вы можете выступить с заключи�

тельным словом. Пожалуйста.
Депутату Исаеву включите микрофон.
Исаев А. К. Спасибо, Иван Иванович.
Уважаемые коллеги, вначале я хочу поблагодарить пред�

ставителей всех фракций за содержательное обсуждение, за�
данные вопросы и за поддержку идеологии законопроекта.
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Хочу обратить внимание Игоря Юрьевича Молякова на
то, что мы с этого года не считаем прожиточный минимум по
носкам и потребительской корзине: мы приняли закон, в соот�
ветствии с которым прожиточный минимум рассчитывается
в зависимости от медианного среднедушевого дохода.

По вопросу о пинках, как это здесь прозвучало. Коллеги,
я просто хотел бы дать историческую справку, напомнить
о том, что мы неоднократно вносили законопроекты на эту те�
му, но они нами отзывались и дорабатывались. Данный законо�
проект был внесён до поручения президента. Вопрос об этом
законопроекте поставил на встрече с президентом лидер нашей
фракции Сергей Иванович Неверов, он получил поддержку
президента, которая выразилась в его решении от 25 марта. Это
просто для справки.

Мы готовы к работе по подготовке ко второму чтению дан�
ного законопроекта. Считаю, что все фракции могут заинтере�
сованно над этим законопроектом поработать, но нам необхо�
димо принять его во втором и в окончательном, третьем чтении
в весеннюю сессию, думаю, с этим мы все согласимся.

Председательствующий. Спасибо.
Зариф Закирович Байгускаров, пожалуйста.
Байгускаров З. З. Уважаемые коллеги, здесь был вопрос

о том, не будет ли судебных споров, то есть не будет ли их мно�
го, когда судебные приставы не будут указывать неприкосно�
венный минимальный размер, который предусмотрен в зако�
нопроекте. Нет, не будет, потому что, если мы примем закон,
это будет уже обязанностью судебных приставов. У них и сего�
дня есть такое право, но это право они не используют, потому
что нужно судебное решение быстрее исполнять, и, конечно,
это ведёт к коррупционным правонарушениям.

Законопроект под пунктом 20 на практике не будет рабо�
тать, если мы его примем, не потому, что он внесён коллегами
из фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ", а потому, что из�
менения вносятся только в закон "Об исполнительном произ�
водстве". В статье 79 этого закона чётко прописано, что пере�
чень имущества, на которое не может быть наложен арест, уста�
новлен Гражданским процессуальным кодексом Российской
Федерации, то есть должны быть внесены изменения и в ГПК.
В законопроекте под пунктом 19 предлагаются изменения
и в ГПК, и в закон "Об исполнительном производстве", поэто�
му просьба поддержать законопроект под пунктом 19, внесён�
ный фракцией "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Председательствующий. Спасибо.
Олег Васильевич Шеин, пожалуйста.
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Шеин О. В. Не останавливаясь на деталях, отмечу три со�
держательных момента.

Первое. Мы не просто так сформулировали норму о том,
что человек должен иметь минимальный доход, соответствую�
щий прожиточному минимуму на определённой территории.
У коллег был вопрос: что имеется в виду под этой территори�
ей? То ли регион, в котором открыт банковский счёт, то ли ме�
сто работы. Разумеется, место жительства, это напрямую выте�
кает из нашего законопроекта, поскольку соответствующий ре�
гион (это общая норма права в Российской Федерации) — это
регион, в котором человек зарегистрирован. Если кому�то тре�
буется масло масляное, мы можем это ещё раз подчеркнуть.

Второе. Мне кажется, что в рамках диалога, который здесь
был, прозвучало очень изящное, хорошее предложение: выби�
рая диспозицию 19�го или 20�го проекта, оттолкнуться от того,
что есть некий минимальный прожиточный гарантируемый
федеральный стандарт, но в регионах, где прожиточный мини�
мум другой, отличается более высоким показателем, должно
работать наше правило, оно должно быть автоматически про�
писано в законе.

И третье. Мы считаем правильным в рамках исключений
из этой нормы убрать позиции, связанные с ЖКХ и с реше�
ниями по административному штрафу. Закон защищает лю�
дей при их взаимодействии с корпорациями и государствен�
ными структурами. Мы убираем то, когда спорит человек с че�
ловеком по алиментным платежам, по моральному вреду, по
потере кормильца, но там, где у человека спор с коммуналь�
ной корпорацией, закон априори должен защищать интересы
человека. Конечно, неправильно говорить, что правило долж�
но работать на усмотрение суда, не объясняя при этом суду,
как он должен принимать решение. Это неверная практика,
и мы полагаем разумным ко второму чтению соответствую�
щие изменения внести.

Председательствующий. Спасибо.
Анатолий Борисович Выборный, пожалуйста.
Выборный А. Б. Благодарю за дискуссию, уважаемые кол�

леги.
Само идейное решение, которое предлагается "СПРАВЕД�

ЛИВОЙ РОССИЕЙ", конечно же, поддерживается, но пред�
лагаемые правовые механизмы явно порочны. В такой позиции
нет никакого популизма, как здесь прозвучало, поскольку речь
идёт не только об идейном решении, но и о чисто юридической
технике. Предлагаемая юридическая техника явно влечёт за
собой коррупциогенные факторы и направлена на ошибочное
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обеспечение так называемой социальной справедливости, как
неоднократно об этом говорили.

Данные предложения, данные правовые механизмы не мо�
гут быть поддержаны, поэтому и предлагается отклонить зако�
нопроект.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, переходим к голосованию. Мы будем голосовать

поочерёдно по каждому из законопроектов и результаты будем
сразу показывать.

Итак, ставится на голосование проект федерального зако�
на "О внесении изменений в статью 446 Гражданского процес�
суального кодекса Российской Федерации и Федеральный за�
кон "Об исполнительном производстве" в части обеспечения
справедливой неприкосновенности минимального размера до�
хода, необходимого для существования должника�гражданина
и лиц, находящихся на его иждивении", 19�й вопрос.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 00 мин. 12 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 385 чел..  .  .  .  .  . 85,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 386 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 64 чел..  .  .  .  .  . 14,2 %
Результат: принято

За — 385 депутатов.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменений в статью 99 Федерального закона "Об
исполнительном производстве" в части установления допол�
нительных гарантий для должников�граждан при обращении
взыскания по исполнительным документам", 20�й вопрос.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 00 мин. 53 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 98 чел..  .  .  .  .  . 21,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 99 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 351 чел..  .  .  .  .  . 78,0 %
Результат: не принято

За — 98 голосов. Законопроект отклоняется.
Переходим к 21�му вопросу. О проекте федерального зако�

на "О внесении изменения в статью 12 Закона Российской Фе�
дерации "О Государственной границе Российской Федерации"
в части утверждения нормативов финансовых затрат и правил
расчёта размера бюджетных ассигнований федерального бюд�
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жета на капитальный ремонт, ремонт и содержание пунктов
пропуска через Государственную границу Российской Федера�
ции". Докладывает официальный представитель правительст�
ва статс�секретарь — заместитель министра транспорта Дмит�
рий Станиславович Зверев.

Пожалуйста.
Зверев Д. С., официальный представитель Правительст�

ва Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель
министра транспорта Российской Федерации.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты Госу�
дарственной Думы! Вашему вниманию предлагается проект
федерального закона "О внесении изменения в статью 12 Зако�
на Российской Федерации "О Государственной границе Рос�
сийской Федерации" в части утверждения нормативов финан�
совых затрат и правил расчёта размера бюджетных ассигнова�
ний федерального бюджета на капитальный ремонт, ремонт
и содержание пунктов пропуска...". В настоящее время норма�
тивы финансовых затрат и правил расчёта размера бюджетных
ассигнований ни на ремонт, ни на капитальный ремонт и на со�
держание не установлены, а это, я напомню, 388 пунктов про�
пуска, из которых 109 автомобильных, 56 железнодорожных,
81 воздушный пункт пропуска. Государственной программой
до 2024 года предусмотрены реконструкция и переоснащение
41 пункта пропуска и 48 дополнительных мероприятий, доста�
точно большая работа. Поэтому проектом федерального закона
предлагается внести изменения в статью 12, наделив Прави�
тельство Российской Федерации полномочием утверждать
нормативы финансовых затрат и правила расчёта размера бюд�
жетных ассигнований.

Принятие указанных изменений позволит на законода�
тельном уровне закрепить нормативы исходя из фактической
необходимости и потребности, что, безусловно, с одной сторо�
ны, отразится на выполнении стратегических мероприятий по
обеспечению защиты государственной границы Российской
Федерации, а с другой — также имеет большой смысл с точки
зрения экономической эффективности в части транзитных пе�
ревозок.

Прошу поддержать.
Председательствующий. Спасибо, Дмитрий Станиславо�

вич, присаживайтесь.
С содокладом выступает Анатолий Борисович Выборный.
Выборный А. Б. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Как мы видим, данным проектом федерального зако�
на предлагается отнести к компетенции Правительства Рос�
сийской Федерации ряд полномочий, а именно утверждение
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нормативов финансовых затрат, а также правила расчёта раз�
мера бюджетных ассигнований федерального бюджета на оп�
ределённые виды деятельности. Речь идёт о ремонте, о капи�
тальном ремонте, а также о содержании пунктов пропуска че�
рез государственную границу Российской Федерации. Одно�
временно предлагается отнести к компетенции Министерства
транспорта Российской Федерации установление классифика�
ции работ на этот счёт.

Предлагаемые новеллы обусловлены многими причина�
ми. Достаточно отметить, что в настоящее время из 388 пунк�
тов пропуска, как было отмечено в докладе, 75 не функциони�
руют, а 267 не оснащены всем необходимым. Главная причина
такого положения дел заключается в том, что объём средств
для их обслуживания остаётся незначительным: он не превы�
шает и 250 миллионов рублей в год, и это при том, что пло�
щадь помещений пунктов пропуска с 2013 по 2020 год вырос�
ла практически в 2 раза. Вот и получается, что площадь поме�
щений выросла в 2 раза, а объём средств остался на уровне
2013 года. Предлагаемые новеллы в случае принятия данного
проекта федерального закона позволят решать целый ряд во�
просов, которые связаны прежде всего с ремонтом, капиталь�
ным ремонтом и содержанием пунктов пропуска через госу�
дарственную границу, оперативно, а главное — исходя из фак�
тической необходимости и потребности в выполнении тех
или иных работ. А поскольку финансы будут распределяться
исходя из фактической необходимости, будет преодолён
и разрыв в финансовой обеспеченности ремонта и обслужива�
ния пунктов пропуска.

Концептуальных замечаний по данному проекту феде�
рального закона нет. Правовое управление Аппарата Государ�
ственной Думы по данному проекту федерального закона заме�
чаний концептуального характера также не имеет. При таких
обстоятельствах Комитет по безопасности и противодействию
коррупции предлагает данный проект федерального закона
поддержать и принять в первом чтении.

Благодарю за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет вопросов. Желающие вы�

ступить? Тоже нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.

54



Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 06 мин. 15 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 385 чел..  .  .  .  .  . 85,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 385 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 65 чел..  .  .  .  .  . 14,4 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно. Спасибо.
22�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в статьи 7 и 18 Закона Российской Федерации
"О приватизации жилищного фонда в Российской Федера�
ции". Докладывает Борис Михайлович Гладких.

Гладких Б. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проект достаточно прост, вместе с тем необходим для работы
органов местного самоуправления, он направлен на устране�
ние противоречий между Законом "О приватизации жилищно�
го фонда в Российской Федерации" и законом № 131�ФЗ, в со�
ответствии с которым органы местного самоуправления в тех
случаях, когда полномочия поселений не включают те или
иные вопросы, решают их на своём уровне. Что касается вопро�
сов приватизации именно в отношении поселений, в законе №
131�ФЗ ничего не сказано, вместе с тем в Законе "О приватиза�
ции жилищного фонда..." сказано, что органы местного само�
управления поселений имеют право осуществлять приватиза�
цию жилищного фонда посредством передачи его гражданам.
Для того чтобы добиться единства исполнения, потребовалось
внести изменения в Закон "О приватизации..." — исключить
слово "поселений" из статей 7 и 18.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, присаживайтесь, Бо�

рис Михайлович.
С содокладом выступает Галина Петровна Хованская.
Хованская Г. П. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Борис Михайлович достаточно подробно рассказал
о сути законопроекта. Да, действительно, он носит техниче�
ский характер. Напоминаю о том, что предлагается исключить
из Закона "О приватизации жилищного фонда..." указание на
вид муниципального образования — поселение, органы кото�
рого уполномочены заключать договор приватизации. Дейст�
вующая редакция относит эти полномочия к компетенции по�
селений, что не соответствует другим статьям закона. Ну вот
как бы простая суть этого законопроекта. Правительство под�
держивает законопроект, за исключением нормы о порядке его
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вступления в силу, это мы доработаем ко второму чтению. На
основании изложенного предлагается поддержать в первом
чтении законопроект и внести соответствующую поправку
с учётом замечания правительства.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Галина Петровна.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет вопросов. Желающие вы�

ступить? Тоже нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 09 мин. 26 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 389 чел..  .  .  .  .  . 86,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 389 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 61 чел..  .  .  .  .  . 13,6 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно. Спасибо.
23�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменения в статью 173.1 Трудового кодекса Российской Фе�
дерации". Докладывает Вячеслав Алексеевич Никонов.

Никонов В. А., председатель Комитета Государственной
Думы по образованию и науке, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, дорогие друзья, уважаемые
коллеги! Очень простой законопроект. В декабре прошлого го�
да мы принимали изменения в закон "Об образовании в Рос�
сийской Федерации", связанные с аспирантурой, и, пойдя на�
встречу Академии наук, многим профильным НИИ, да и науч�
ным организациям нашей страны, ввели понятие научной ас�
пирантуры. Теперь аспирантура — это место, где готовят не
только научно�педагогические, но и научные кадры.

Это повлекло за собой внесение корреспондирующих из�
менений в большое количество федеральных законов, и сейчас
мы дошли до Трудового кодекса, до статьи 1731, где определя�
ются разные направления подготовки кадров. Мы вносим из�
менение, согласно которому аспирантура является формой
подготовки не только педагогических, но и научных кадров.
Прошу поддержать.

Председательствующий. Спасибо, Вячеслав Алексеевич.
С содокладом выступает Татьяна Васильевна Сапрыкина.
Сапрыкина Т. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты! Вяче�

слав Алексеевич, как автор законопроекта, подробно рассказал
о концепции предложенного законопроекта. От Комитета по
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труду, социальной политике и делам ветеранов считаю необхо�
димым добавить следующее.

Согласно статье 2 законопроекта указанные изменения
в статью 1731 Трудового кодекса Российской Федерации всту�
пают в силу с 1 октября 2022 года. Комитет отмечает необхо�
димость соотнести срок вступления в силу будущего феде�
рального закона со сроком вступления в силу федерального
закона № 517�ФЗ (в соответствие с которым и приводится
терминология статьи 1731 Трудового кодекса), а это 1 сентяб�
ря 2021 года.

Кроме того, с целью обеспечения прав работников, осваи�
вающих программы подготовки научно�педагогических кадров
по заочной форме обучения, принятых на обучение по указан�
ным программам до вступления в силу предусмотренных в за�
конопроекте изменений, представляется целесообразным ста�
тью 2 законопроекта дополнить частью 2, распространяющей
на указанных работников все гарантии и компенсации, кото�
рые будут предусмотрены в Трудовом кодексе.

В соответствии с финансово�экономическим обосновани�
ем реализация положений представленного законопроекта не
потребует дополнительных расходов федерального бюджета,
бюджетов субъектов Российской Федерации и местных бюд�
жетов и не повлечёт за собой дополнительных расходов рабо�
тодателей.

Правительство Российской Федерации, профильный ко�
митет Совета Федерации, Правовое управление Аппарата Го�
сударственной Думы и Комитет Государственной Думы по об�
разованию и науке, как комитет�соисполнитель, поддержива�
ют концепцию предлагаемого проекта федерального закона.
Также мне хотелось бы сказать, что сторона профсоюзов Рос�
сийской трёхсторонней комиссии поддерживает концепцию
указанного законопроекта.

В связи с изложенным Комитет по труду, социальной по�
литике и делам ветеранов предлагает поддержать в первом чте�
нии законопроект.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Татьяна Васильевна.
Есть вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Осадчий Николай Иванович, пожалуйста.
Осадчий Н. И., фракция КПРФ.
Спасибо. У меня вопрос к автору законопроекта.
Уважаемый Вячеслав Алексеевич, хотелось бы ваше мне�

ние услышать, в том числе с учётом выступления содокладчи�
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цы: создаёт ли предлагаемое вами изменение правовую основу
для того, чтобы материальное положение аспирантов улучша�
лось, определённые гарантии реализации права на компенса�
ции и так далее?

Председательствующий. Депутату Никонову включите
микрофон.

Никонов В. А. Спасибо за вопрос, Николай Иванович. То,
о чём вы говорите, конечно, исключительно важно, но не отно�
сится к предмету настоящего законопроекта: он не касается оп�
латы обучения в аспирантуре и стипендий, которые там полу�
чают.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Иван Константинович, приготовьтесь, сейчас ваш законо�

проект будем рассматривать.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 14 мин. 23 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 360 чел..  .  .  .  .  . 80,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 362 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 88 чел..  .  .  .  .  . 19,6 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении. Спасибо.
Коллеги, 24�й вопрос пока пропустим.
25�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в статью 4 Федерального закона "О некоммерче�
ских организациях" и статью 8 Федерального закона "О свобо�
де совести и о религиозных объединениях". Докладывает Иван
Константинович Сухарев.

Сухарев И. К., фракция ЛДПР.
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Соглас�

но Федеральному закону "О некоммерческих организациях"
централизованные религиозные организации, структуры кото�
рых действуют на территории Российской Федерации на за�
конных основаниях на протяжении не менее 50 лет, вправе ис�
пользовать в своих наименованиях слова "Россия", "Россий�
ская Федерация" и их производные без получения на то специ�
ального разрешения Минюста и без уплаты пошлины. Одним
из ярких примеров такой централизованной организации яв�
ляется Центральное духовное управление мусульман, дейст�
вующее в нашей стране более 130 лет. Однако местные и регио�
нальные религиозные организации, входящие в структуру цен�
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трализованных религиозных организаций, вынуждены полу�
чать такое разрешение, что требует больших организационных
усилий и финансовых затрат. При этом необходимо учесть, что
для верующих очень важно наглядно, по наименованию рели�
гиозной организации, видеть, что она входит в состав центра�
лизованной организации.

Для решения этой проблемы с учётом обращений (в том
числе к нам обращался Талгат Сафич Таджуддин, глава Цен�
трального духовного управления мусульман) был разработан
законопроект, который предусматривает, что религиозная ор�
ганизация, входящая в структуру централизованной религиоз�
ной организации того же вероисповедания, вправе использо�
вать без спецразрешения Министерства юстиции России в сво�
ём наименовании слова "Россия", "Российская Федерация",
а также производные от этих слов, в случае если таким правом
обладает централизованная религиозная организация.

Комитет по развитию гражданского общества, вопросам
общественных и религиозных объединений поддерживает кон�
цепцию законопроекта и его принятие в первом чтении. Со�
гласно официальному отзыву правительство также поддержи�
вает с учётом доработки ко второму чтению. В случае принятия
законопроекта в первом чтении планируется в ходе его дора�
ботки принять предложения уточняющего характера, согласно
которым централизованные религиозные организации будут
выдавать входящим в их структуру религиозным организаци�
ям письменное разрешение, письменное согласие на использо�
вание в наименованиях последних слов "Россия", "Российская
Федерация", а также их производных.

От имени авторов законопроекта и комитета прошу под�
держать данный законопроект в первом чтении, он защищает
права верующих.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Иван Константинович.
Коллеги, есть ли вопросы? Не вижу. А, есть, извините. Мо�

ляков Игорь Юрьевич. Ещё есть вопросы? Нет.
Депутату Молякову включите микрофон.
Пожалуйста.
Моляков И. Ю. Уважаемый Иван Константинович, есть

понятие "свобода совести". Я думаю, что законопроект, кото�
рый предлагается, — это мягкий способ приведения различных
религиозных организаций к какому�либо общему знаменате�
лю. Вот вопрос: если возникла какая�либо религиозная органи�
зация и она не хочет иметь никакого отношения к этой центра�
лизованной структуре — более того, страшно сказать, какая�то
религиозная организация может использовать наименование
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"Российская Федерация", а вот какая�то не хочет, — что будет
с теми организациями (религиозными, ещё раз подчёркиваю),
которые не сделают этого, хотя бы даже бесплатно?

Председательствующий. Пожалуйста, Иван Константи�
нович.

Сухарев И. К. Спасибо, Игорь Юрьевич. К сожалению,
я считаю, ваш вопрос к предмету данного законопроекта не от�
носится. Мы говорим об обращении централизованных рели�
гиозных организаций, которые столкнулись с этой проблемой,
которые штрафуются и в отношении которых, вернее, против
которых выносятся в том числе судебные акты. Слава богу, не
так давно Верховный Суд поправил нижестоящую инстанцию
и вынес решение в пользу Центрального духовного управле�
ния мусульман. Мы говорим о защите прав верующих и наших
старейших организаций в этой сфере.

Председательствующий. Спасибо, присаживайтесь Иван
Константинович.

Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.

Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

А. Д. Жуков

Председательствующий. Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 19 мин. 43 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 384 чел..  .  .  .  .  . 85,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 386 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 64 чел..  .  .  .  .  . 14,2 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
26�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в часть вторую Налогового кодекса Российской
Федерации в части налогообложения косвенной продажи не�
движимости посредством иностранных компаний", приоритет�
ный законопроект фракции КПРФ. Доклад Михаила Викторо�
вича Щапова.

Пожалуйста.
Щапов М. В., фракция КПРФ.
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Я начну с того, что процитирую один популярный интер�
нет�ресурс юридической компании, где клиентам обещают по�
мочь в продаже российской недвижимости через офшоры. Вот
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что там пишут: "Оформление недвижимости через офшорную
компанию очень популярно как для бизнес�проектов, так и для
частных лиц. Во�первых, при помощи офшора владеть объек�
том недвижимости можно анонимно, и не нужно будет объяс�
нять органам налоговой службы, откуда взялись деньги.
Во�вторых, когда активами владеет иностранная фирма, никто
не сможет отжать, рейдерские атаки не будут иметь успеха, и не
важно, это частный дом или завод. Ну и в�третьих, приятный
бонус — это оптимизация налогов при продаже недвижимости
или сдаче объектов в аренду". То есть мы имеем дело с обще�
принятой схемой, в которой основной целью является сохране�
ние анонимности владельцев, а приятным бонусом — уклоне�
ние от налогов. Предложенный законопроект направлен на то,
чтобы лишить хотя бы какую�то часть продавцов и покупате�
лей указанного "приятного бонуса".

Цель законопроекта — дальнейшая деофшоризация эконо�
мики, повышение контроля за сделками с недвижимостью
и увеличение доходной части бюджета за счёт налогообложе�
ния тех операций, которые проводятся уже сейчас, но мы их не
видим. Его задача — ввести в легальное поле и подвести под на�
логообложение практику, когда продаётся не имущество, а вла�
деющая им иностранная компания, находящаяся зачастую
в ошфоре. В результате таких сделок, как было сказано, наша
страна теряет налоговые поступления, так как продажа акций
иностранной, как правило, офшорной компании другой такой
же компании зачастую не облагается налогами на офшорной
территории. Сделка по продаже акций иностранной компании
не влечёт за собой необходимости регистрации смены собст�
венника, подобные сделки, как правило, регулируются ино�
странным законодательством, их рассмотрение относится
к юрисдикции иностранных судов, об этом также говорится
в приведённом мною объявлении. Кроме того, фактический пе�
реход контроля над недвижимым имуществом от одного лица
другому происходит скрыто, поскольку реальный собственник
приобретаемого имущества, бенефициар офшорной компании,
не фигурирует в документах купли�продажи данного имущест�
ва, и, как мы видим, для многих это главное преимущество. Мы
с вами прекрасно понимаем, что такие сделки проводятся в том
числе для того, чтобы скрыть коррупцию и взяточничество.

Согласно действующему законодательству доходы, полу�
ченные от продажи акций организаций, более 50 процентов ак�
тивов которых состоит из недвижимого имущества, располо�
женного в России, должны облагаться налогом на прибыль по
ставке 20 процентов, однако налог должен уплачиваться толь�
ко в случае, если покупателем акций такой российской органи�
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зации является другая российская организация или иностран�
ная организация, осуществляющая деятельность в России че�
рез постоянное представительство. В случае если покупателем
акции является нерезидент, не имеющий постоянного предста�
вительства в России, взыскать налог в настоящее время невоз�
можно.

Таким образом, сейчас в законодательстве проблема укло�
нения от налогов при совершении таких сделок решена лишь
частично. Для того чтобы полностью исключить возможность
такого уклонения, мы предлагаем пункт 1 статьи 374 Налого�
вого кодекса дополнить подпунктом 3 о том, что налогом обла�
гается в этих случаях недвижимое имущество, находящееся на
территории России, которым владеет иностранная организа�
ция. При этом предлагаем установить, что, когда покупателем
акций или долей таких организаций выступает иностранная
организация, не имеющая представительства в нашей стране,
налог удерживается за счёт стоимости продажи недвижимого
имущества. В результате осуществления сделок по такой фор�
ме происходит фактическое установление контроля над недви�
жимым имуществом, находящимся на территории Российской
Федерации, и появляется необходимость выплатить налог
20 процентов в соответствии с законодательством России в фе�
деральный бюджет.

Мы изучили замечания правительства, Счётной палаты,
комитета и готовы поработать над ними ко второму чтению.
Предлагаю поддержать данный законопроект в первом чтении
и лишить "приятного бонуса" и анонимности хотя бы какую�то
часть налоговых уклонистов.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Айрата Закиевича Фаррахова.
Пожалуйста.
Фаррахов А. З., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Михаил Юрьевич очень подробно изложил концепцию, зако�
нопроект направлен на решение проблемы, касающейся кос�
венной продажи недвижимости и возникающей в международ�
ной практике налогообложения. Комитет по бюджету и нало�
гам рассмотрел представленный проект федерального закона.
Его концепция не поддерживается по следующим основаниям.

Предполагается распространение юрисдикции Россий�
ской Федерации в сфере налогообложения на совершаемые на
территории иностранных государств сделки с акциями (доля�
ми) российских организаций, являющихся собственниками
находящегося в Российской Федерации недвижимого имуще�
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ства. Источником выплаты дохода признаётся иностранная ор�
ганизация, получившая доход от реализации акций (долей),
при этом устанавливается, что удержание налога будет произ�
водиться за счёт доходов от реализации недвижимого имуще�
ства, однако в законопроекте не определён правовой механизм
взыскания и реализации имущества, указанного в законопро�
екте, в случае если уплаты не происходит.

Кроме того, поскольку в случае заключения сделки по реа�
лизации акций российских организаций между иностранными
юридическими лицами в иностранной юрисдикции источник
выплаты дохода на территории Российской Федерации не соз�
даётся, удержание налога в этой ситуации российскими нало�
говыми органами не представляется возможным. Налогообло�
жение в этом случае может предусматриваться в рамках соот�
ветствующих договоров, международных соглашений о нало�
гообложении, в заключении которых в последнее время мы
принимаем участие очень и очень часто.

Также хотелось бы отметить, что обязанность по уплате
налога на имущество организаций холдинговые, субхолдинго�
вые иностранные организации несут в соответствии с Налого�
вым кодексом Российской Федерации, а налог на имущество —
это императивная норма Налогового кодекса — поступает
в бюджеты субъектов Российской Федерации.

Исходя из изложенного и с учётом того, что Правительст�
во Российской Федерации и Счётная палата, органы государ�
ственной власти субъектов Российской Федерации не поддер�
живают представленную редакцию, концепцию данного проек�
та федерального закона, Комитет по бюджету и налогам пред�
лагает его отклонить.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
Коломейцев Николай Васильевич, пожалуйста.
Коломейцев Н. В. Уважаемый Айрат Закиевич, странно

слышать из ваших уст, что вы против того, чтобы дополнить
доходную часть бюджета законным способом. Вот не могли бы
вы привести пример ещё одной страны, где существуют такие
же преференции нерезидентам?

Фаррахов А. З. Глубокоуважаемый Николай Васильевич,
хочу ещё раз подчеркнуть, что Комитет по бюджету и налогам
в своём заключении высказал позицию в отношении концеп�
ции, того, каким образом вы предлагаете изымать эти доходы.
Мы не согласны с концепцией и считаем, что это невозможно.
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Что касается другого, в том числе вашего вопроса, это не отно�
сится к заключению.

Председательствующий. Ганзя Вера Анатольевна.
Ганзя В. А., фракция КПРФ.
Айрат Закиевич, ну понятно, что эти изменения затронут

в том числе иностранные компании, непосредственно владею�
щие российской недвижимостью, когда непосредственно там
зарубежные владельцы меняются и так далее. Но ведь сего�
дняшняя налоговая система позволяет нам всё это вниматель�
но изучить, чтобы под раздачу, как говорится, не попали те
компании, о которых вы тут говорили в своём выступлении.
И нельзя ли нам всё�таки поправить этот законопроект ко вто�
рому чтению, если у вас есть такие опасения (а я как�то не за�
метила, чтобы они были обоснованными, эти опасения),
и всё�таки принять этот закон? Сегодня, вы сами понимаете,
очень серьёзная проблема с уходом от налогов, и в данном слу�
чае мы как раз эту ситуацию можем исправить этим законопро�
ектом.

Фаррахов А. З. Глубокоуважаемая Вера Анатольевна, я,
как и весь комитет по бюджету, безусловно, очень много дела�
ем, работаем над повышением уровня доходов. И самый глав�
ный вопрос непосредственно по концепции, которая была
представлена коллегой Щаповым, состоит именно в том, что не
определён правовой механизм взыскания и реализации иму�
щества в случае неуплаты налогов. На наш взгляд, данное на�
правление необходимо развивать, и оно активно развивается
в части международных соглашений о налогообложении.

Председательствующий. Моляков Игорь Юрьевич.
Моляков И. Ю. Уважаемый Айрат Закиевич, мне кажется,

вот мы и подошли к сути той дискуссии, которая возникла с ут�
ра, о чиновнике и его имуществе за рубежом, хотя я могу
и ошибаться.

У меня следующий вопрос. Вот действия — а я бы назвал
их махинациями, — которые происходят с недвижимостью
в данном случае, где чаще всего совершаются? На Кипре, в Ис�
пании — или кто�то в Монголии хочет купить себе побольше
недвижимости? Вот какая страна охотно идёт с Россией на по�
добные сделки?

Фаррахов А. З. Уважаемый Игорь Юрьевич, ваш вопрос
не касается обсуждаемого законопроекта. Если вы настаиваете,
я подготовлю справку по вашему вопросу.

Председательствующий. Скруг Валерий Степанович.
Скруг В. С., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Михаил Викторович, вот сегодня хорошо ответил Айрат

Закиевич о том, что нет механизма, и мы это в комитете рас�
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сматривали. Но вот скажите, какой механизм вы предлагаете
для компаний, которые вышли на IPO? Как вы сможете, когда
свободно котируются акции, их ограничить или как�то их на�
логом обложить?

Председательствующий. Щапову включите микрофон.
Щапов М. В. Спасибо за вопрос. В данном случае, я ду�

маю, здесь правоприменители, в частности налоговые органы,
должны выработать механизм, который не повредит компани�
ям и даст возможность всё�таки взыскать те налоги, которые
должны платиться в бюджет.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить по данному вопро�

су? Да.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Коломейцев Николай Васильевич, пожалуйста.
Коломейцев Н. В. Уважаемый Александр Дмитриевич,

уважаемые коллеги!..
Уважаемый Айрат Закиевич, я вас уважаю, как высокого

профессионала, но в данном случае вы выступили адвокатом
не тех людей, с моей точки зрения. У меня уже есть такая спра�
вочка, и вам могу дать: 96 крупнейших акционерных компаний
России за год вывозят только дивидендов 3,2 триллиона руб�
лей. Получается, что у нас бо�льшая часть вертикально интегри�
рованных структур по факту не являются российскими, добы�
вая здесь, перерабатывая здесь и не уплачивая здесь большей
части налогов, платя мизерную заработную плату, понимаете?
И в данной ситуации вы же, как человек, который понимает,
о чём говорит, прекрасно знаете, что во втором чтении, если мы
с вами захотим, мы можем любой механизм отработать. Я вам
могу привести примеры, когда во втором чтении толщина зако�
нопроекта увеличивалась в 10 раз или вносили проект
на 17 страницах, а в итоге получалось 340. Поэтому, с моей точ�
ки зрения, аргумент, что там какого�то механизма нет, не вы�
держивает никакой критики. Это первое.

Второе. Вы не ответили на мой второй вопрос. Вы не смо�
жете в Евросоюзе — ни во Франции, ни в Германии, — в Вели�
кобритании тем более или в США делать то же, что делают
с нами. Не сможете, потому что вы не сможете без заземления
на территорию осуществлять деятельность, понимаете? Мы
вам первые маленькие шажочки предлагаем, а вы говорите: не�
возможно. Почему? Потому что у нас, к сожалению, всё зако�
нодательство, вопреки указу президента о деофшоризации, се�
годня работает на людей офшорного мышления, в том числе
в этом зале, и, к сожалению, получается, что идёт защита оф�
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шорной олигархии, вместо того чтобы ущемить её аппетиты
или хотя бы заставить вернуть капиталы и работать в России.

И неправильно отвергать чью�то серьёзную проработку, не
предложив своей. Я согласился бы, если бы вы пришли и сказа�
ли: у вас неправильное, сырое, недоработанное, а мы, вот смот�
рите, какое хорошее предложили. Но вы же ничего не предла�
гаете, говорите, что всё это неправильно, плохо и что мы не ус�
лышали на заседании комитета чего�то. Да на заседании коми�
тета мы многого не слышим, но для этого есть два первых
чтения, по Регламенту мы можем два раза проводить первое
чтение; более того, после первого чтения можем даже референ�
дум объявить — многие этого не знают, но в Регламенте это за�
писано. После первого чтения мы с вами можем провести
"круглые столы", парламентские слушания для углубления,
расширения понимания, привлечь широкий круг людей, сведу�
щих в этом вопросе.

Мне кажется, аргументы комитета не выдерживают кри�
тики. Если вы за деофшоризацию, то, чтобы перед посланием
президента хоть один пунктик выполнить, я предлагаю поддер�
жать законопроект товарища Щапова.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Ооржак Мерген Дадар�оолович, пожалуйста.
Ооржак М. Д., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Многоуважаемый Александр Дмитриевич, прошу проще�

ния, не сработала кнопка "Выступление".
От фракции. Комитет по бюджету и налогам достаточно

подробно рассмотрел данный вопрос, и хотелось бы отметить,
что, помимо того что не предложен механизм реализации тако�
го закона, органы государственной власти субъектов Россий�
ской Федерации также не поддерживают принятие рассматри�
ваемого проекта федерального закона. С учётом изложенного
фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" будет голосовать против дан�
ного законопроекта.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Представитель президента будет выступать? Нет. Пред�

ставитель правительства? Нет. Докладчик?
Щапову включите микрофон.
Щапов М. В. Уважаемые коллеги, хочу поблагодарить за

дискуссию по данному законопроекту. Многие высказанные
замечания можно отработать в рамках второго чтения, в част�
ности, отработать с налоговыми органами механизм взыска�
ния, они у нас довольно�таки успешно взыскивают подобные
налоги. Но главное, что показала эта дискуссия, — мы все на�
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строены на то, чтобы деофшоризация экономики носила реаль�
ный характер и работала на благо страны. Мы сегодня не услы�
шали веских аргументов в пользу того, что представленный за�
конопроект работает на какую�то иную цель, кроме как на по�
вышение надёжности нашей экономической системы и на
защиту наших национальных интересов, на укрепление нашего
государства. Поэтому прошу коллег�депутатов проголосовать
за этот законопроект, чтобы продолжить над ним работать
в рамках второго чтения. Мы готовы это сделать как в сотруд�
ничестве с депутатами других фракций, так и совместно с нало�
говой службой и иными заинтересованными органами власти.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Содокладчик?
Фаррахову включите микрофон.
Фаррахов А. З. Комитет по бюджету и налогам отмечает

концептуальную проблему, которая есть в представленном ва�
рианте регулирования. Очень большая работа проводилась
и проводится совместно с правительством в рамках законода�
тельства о контролируемых иностранных организациях
и о стратегии деофшоризации, о которой уже было сказано, по�
этому мы не поддерживаем данную концепцию и считаем, что
в ней нет принципиального решения поставленного вопроса.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, ставится на голосование проект федерального за�

кона "О внесении изменений в часть вторую Налогового ко�
декса Российской Федерации в части налогообложения кос�
венной продажи недвижимости посредством иностранных
компаний", пункт 26.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 39 мин. 21 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 101 чел..  .  .  .  .  . 22,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 4 чел. .  .  .  .  .  . 0,9 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 105 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 345 чел..  .  .  .  .  . 76,7 %
Результат: не принято

Не принимается.
Теперь мы будем рассматривать 27�й и 28�й вопросы с од�

ним докладом и двумя содокладами.
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Значит, один доклад и содоклад

по второму, да?
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Пункт 27, проект федерального закона "О внесении изме�
нения в статью 217 Налогового кодекса Российской Федера�
ции". И 28�й пункт, проект федерального закона "О внесении
изменения в статью 3 Федерального закона "О минимальном
размере оплаты труда".

Ярослав Евгеньевич Нилов, пожалуйста.
Нилов Я. Е. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�

мые депутаты! Сразу, чтобы поставить точку по поводу второго
проекта закона, скажу: он является законопроектом�спутни�
ком — для того чтобы править налоговое законодательство, не�
обходимо изменить, а точнее, позволить, изменив закон "О ми�
нимальном размере оплаты труда", внести соответствующие
изменения в налоговое законодательство. Так как у нас налого�
вое законодательство правится отдельными законами, был
внесён пакет из двух законопроектов. Комитет второй законо�
проект не поддержал исходя из того, что основной законопро�
ект поддержан не был и в законе "О минимальном размере оп�
латы труда" установлен прямой запрет на применение МРОТ
для иных целей, кроме тех, которые указаны в законе.

Теперь возвращаюсь к первому законопроекту, внесённо�
му депутатами фракции ЛДПР. Когда мы вносим проекты со�
циально ориентированных, да и иных законов, требующих до�
полнительных расходов из федерального бюджета, нам всё вре�
мя правительство говорит о том, что нет денег: индексировать
пенсии работающих пенсионеров — нет денег; повысить посо�
бия для тех, кто ухаживает за инвалидами I группы, — нет де�
нег; пособия для детей — нет денег; увеличить стипендии — нет
денег. И возникает вопрос: если денег нет, ведь их можно где�то
взять? И в качестве одного из источников фракция ЛДПР не�
однократно предлагала, постоянно предлагает введение про�
грессивной шкалы налогообложения, как это у нас было до
2001 года. Правительство неоднократно подобные инициативы
отклоняло, но концепция данного законопроекта содержит
норму, в соответствии с которой те граждане, которые получа�
ют небольшую заработную плату, меньше двух МРОТ в месяц,
освобождаются от подоходного налога.

Мы считаем, что прогрессивная шкала налогообложения
уже начала реализовываться в нашей стране: я напомню, что
у нас для тех, кто получает свыше 5 миллионов в год, ставка
НДФЛ не 13, а 15 процентов и средства из этой дельты имеют
целевое назначение — для лечения орфанных заболеваний. Это
было решение президента, и, таким образом, можно сделать
вывод, что лёд тронулся и мы постепенно начали движение
к переходу на прогрессивную шкалу налогообложения. Но
прогрессивная шкала налогообложения — это не только увели�
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чение налогов для тех, кто получает много, но и снижение на�
логов для тех, кто получает мало. Если взять опыт развитых
стран — давайте посмотрим на те же европейские страны, — на
примере Германии мы видим, что для тех, кто получает относи�
тельно небольшую заработную плату, ставка налога ноль, а для
тех, кто получает больше, ставка больше, это и есть прогрессив�
ный принцип взимания налога.

Фракция ЛДПР подготовила соответствующий проект за�
кона. На сегодня порядка 4 миллионов наших граждан получа�
ют доход на уровне МРОТ и — задумайтесь! — с них ещё взы�
скивают подоходный налог в размере 13 процентов. Ну разве
это справедливо?! Мы считаем это несправедливым, мы счита�
ем несправедливым и тот уровень МРОТ, который зафиксиро�
ван законом сегодня. Поэтому мы предложили установить нор�
му, в соответствии с которой граждане, получающие меньше
двух минимальных размеров оплаты труда в месяц, могут вос�
пользоваться ставкой ноль и не платить подоходный налог.

Оппоненты нам говорят, что якобы за этих граждан платит
подоходный налог работодатель. На самом деле это долгая,
вечная дискуссия, чьи это деньги, работника или работодателя,
но если в трудовом контракте прописана сумма, с которой взы�
скивался подоходный налог 13 процентов, а теперь его взыски�
вать не будут, то, очевидно, эти деньги останутся тогда у работ�
ника. Если же работодателю не нужно будет платить эти
13 процентов, то это снижает налоговую нагрузку на бизнес,
что тоже хорошо. Мы соответствующий проект закона подго�
товили, внесли и просим его поддержать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Содоклад Айрата Закиевича

Фаррахова.
Пожалуйста.
Фаррахов А. З. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые коллеги! Комитет по бюджету и налогам рассмотрел
представленный проект федерального закона. Концепция не
поддерживается по следующим причинам.

В материалах, прилагаемых к законопроекту, нет обосно�
вания выбранной необлагаемой суммы, которая составляет
примерно 25 тысяч рублей. При этом из текста законопроекта
можно сделать вывод, что если заработная плата работника
превысит даже на 1 рубль двукратный размер МРОТ, то пол�
ная сумма заработной платы будет облагаться налогом, что, на
наш взгляд, несправедливо. По мнению комитета, предлагае�
мые норма и подход ставят в неравные условия граждан, нахо�
дящихся в схожем социально�экономическом положении, и,
что самое главное, это противоречит принципам налогообло�

69



жения, которые закреплены в статье 3 Налогового кодекса Рос�
сийской Федерации "Основные начала законодательства о на�
логах и сборах".

Очень важный момент: именно такой подход может послу�
жить фактором, который стимулирует работодателей миними�
зировать зарплаты с целью снижения налоговой нагрузки.

Комитет по бюджету и налогам отмечает в своём заключе�
нии, что это повлечёт за собой выпадающие доходы бюджетов
субъектов Российской Федерации. В финансово�экономиче�
ском обосновании к данному проекту федерального закона
указано, что источником покрытия является профицит феде�
рального бюджета, поскольку этот законопроект был внесён
как раз в то время, когда мы принимали бюджет на 2020 год, то�
гда он прогнозировался профицитным, а на сегодня источни�
ков покрытия выпадающих доходов мы не находим.

Комитет по бюджету и налогам также отмечает, что совре�
менная редакция Налогового кодекса ориентирована на сни�
жение налогового бремени налогоплательщиков за счёт приме�
нения различных вариантов: стандартных, социальных, инве�
стиционных, имущественных, налоговых вычетов, каждый из
которых направлен на поддержку отдельных категорий граж�
дан. Необлагаемый минимум дохода как форма предоставле�
ния вычета, как форма предоставления поддержки гражданам
не имеет адресного подхода, который сегодня всё больше пре�
валирует в борьбе с бедностью, в том числе в принимаемых на�
ми решениях.

Правительство в своём заключении отмечает, что сущест�
вующая система обложения подоходным налогом, механизм
предоставления налоговых вычетов, установление доходов, не
подлежащих обложению НДФЛ, — всё это позволяет говорить
в целом о сбалансированном подходе, который учитывает ин�
тересы как налогоплательщиков, так и бюджетной системы.
Счётная палата, правительство не поддерживают принятие
данного проекта федерального закона.

На законопроект поступило 8 положительных отзывов
представительных органов, 2 положительных отзыва высших
исполнительных органов государственной власти, при этом
12 представительных и 38 исполнительных органов государст�
венной власти высказались против принятия данного проекта
федерального закона.

Комитет по бюджету и налогам предлагает отклонить дан�
ный проект федерального закона.

Председательствующий. Спасибо.
Есть ли вопросы, коллеги? Есть.
Включите режим записи.
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Покажите список.
Моляков Игорь Юрьевич, пожалуйста.
Моляков И. Ю. Уважаемый Айрат Закиевич, вот в верном

направлении принято решение о сохранении ежемесячного до�
хода должника в размере не ниже величины прожиточного ми�
нимума, а теперь депутат Нилов предлагает, как мне кажется,
законопроект из того же логического ряда. Он говорит: давайте
мы не будем брать налог с тех, кто имеет крайне маленький до�
ход. Да даже вот на этот двойной прожиточный минимум вы�
жить очень трудно. То есть получается так, что, с одной сторо�
ны, мы поддерживаем должника�гражданина, а с другой — от�
казываемся. Мне кажется, это законопроекты одного порядка
и их надо принимать один за другим, ну, грубо говоря, парово�
зиком. Или вы так не считаете?

Фаррахов А. З. Уважаемый Игорь Юрьевич, ну, я готов
ещё раз кратко изложить все аргументы, которые высказаны
в заключении Комитета по бюджету и налогам. Первое, мы
считаем, что это не будет реализацией адресного подхода к со�
циальной помощи, а государство старается развивать сейчас
формат социального казначейства, именно оказывать адрес�
ную помощь. Второе, в документах к законопроекту отсутству�
ют источники компенсации выпадающих доходов бюджетам
субъектов Российской Федерации. И третье, данный законо�
проект ставит в неравное положение находящихся в одинако�
вом положении граждан. Именно по этим признакам и, самое
главное, потому, что законопроект открывает возможность для
оптимизации налогообложения недобросовестным лицам, мы
против данного законопроекта.

Председательствующий. Есть ли желающие выступить?
Есть.

Включите режим записи.
Покажите список.
Иванов Сергей Владимирович.
Иванов С. В. Уважаемые коллеги, я хочу, чтобы вы не�

множко отвлеклись от своих дел и задумались над одной оче�
видной вещью. Скажите, пожалуйста, откуда вообще берутся
зарплаты бюджетников? Наверное, ни для кого не секрет, что
зарплаты бюджетников формируются за счёт налоговых по�
ступлений в государственную казну, ну, я думаю, это очевидно.

Теперь смотрите. Для того чтобы выплатить 100 рублей
зарплаты бюджетнику, бухгалтерия должна ещё начислить
13 процентов, то есть 13 рублей. У нас в стране 33 миллиона че�
ловек работают в бюджетной сфере, это больше трети трудо�
способного населения, и всем этим людям начисляется подо�
ходный налог. Откуда он берётся? Из тех же налоговых посту�
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плений. Вот если мы прекратим впустую гонять эти деньги:
брать из бюджета, передавать в бухгалтерию, которая начисля�
ет бюджетникам, а потом эти же деньги обратно возвращает (на
них навариваются только банковские структуры), то мы про�
сто�напросто высвободим огромные деньги, порядка, там, я не
знаю, нескольких сотен миллиардов рублей. Это же элементар�
но, коллеги, посчитайте! Да, я понимаю, должна быть справед�
ливость, то есть не важно, сколько ты получаешь, 100 тысяч —
платишь 13 процентов с этого, получаешь миллион, значит,
платишь 130 тысяч, это правильно, согласен. Но вот вы спра�
шиваете: откуда взять деньги? Да вот отсюда давайте и возь�
мём эти деньги. Вы впустую миллиарды рублей гоняете!

Вы нам сейчас говорите о выпадающих доходах и так да�
лее. Но все деньги, которые получают бюджетники, идут из на�
логовых поступлений, из нашей сырьевой базы и так далее. Это
элементарно можно сделать! Да, два прожиточных миниму�
ма — это, может быть, неправильно, как вы считаете. Действи�
тельно, кто�то работает и получает примерно столько, он не по�
падёт в эту категорию, но хотя бы 4 миллиона человек, которые
живут на вот этот прожиточный минимум, на минимальный
размер оплаты труда, 12 с лишним тысяч, вот их�то мы можем
совершенно спокойно освободить от этого подоходного налога,
если примем вот такие меры!

Я считаю, говорить о том, что неоткуда взять деньги, не�
правильно. Предлагаю поддержать.

Председательствующий. Ооржак Мерген Дадар�оолович,
пожалуйста.

Ооржак М. Д. Многоуважаемый Александр Дмитриевич,
данный законопроект также очень подробно рассматривался
Комитетом по бюджету и налогам, и Айрат Закиевич дал очень
подробные и чёткие разъяснения по данному законопроекту.
Хотел бы отметить, что освобождение от уплаты налога на до�
ходы физлиц в размере, не превышающем двукратной суммы
минимального размера оплаты труда, приведёт к выпадающим
доходам бюджетов субъектов Российской Федерации и мест�
ных бюджетов, размер и источник компенсации которых в за�
конопроекте не определены. В связи с этим и с учётом изло�
женного фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" будет голосовать про�
тив данного законопроекта.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Представитель президента будет выступать? Представи�

тель правительства? Нет. Докладчик? Содокладчик? Нет.

72



Коллеги, ставится на голосование проект федерального за�
кона "О внесении изменения в статью 217 Налогового кодекса
Российской Федерации", пункт 27.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 55 мин. 28 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 92 чел..  .  .  .  .  . 20,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 92 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 358 чел..  .  .  .  .  . 79,6 %
Результат: не принято

Не принимается.
Ставится на голосование проект федерального зако�

на "О внесении изменения в статью 3 Федерального закона
"О минимальном размере оплаты труда", пункт 28.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 55 мин. 59 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 96 чел..  .  .  .  .  . 21,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 97 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 353 чел..  .  .  .  .  . 78,4 %
Результат: не принято

Отклоняется.
29�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Федеральный закон "О приостановлении дейст�
вия отдельных положений законодательных актов Россий�
ской Федерации, внесении изменений в отдельные законода�
тельные акты Российской Федерации и особенностях увели�
чения страховой пенсии, фиксированной выплаты к страхо�
вой пенсии и социальных пенсий". Доклад Антона Юрьевича
Морозова.

Пожалуйста.
Морозов А. Ю., фракция ЛДПР.
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Фракция ЛДПР неоднократно ставила вопрос о том, что необ�
ходимо возобновить индексацию пенсий всех пенсионеров, не�
зависимо от того, работают они или нет. Соответствующие за�
конопроекты мы вносили и в Государственную Думу, и в регио�
нальные парламенты, но, к сожалению, пока решение не при�
нято.

Что касается законопроекта, который я докладываю, он
был внесён ещё в июле 2019 года, то есть почти два года назад,
и касается отдельной части пенсионеров — тех, кто осуществ�
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ляет функцию опекуна или попечителя в отношении несовер�
шеннолетних детей. С учётом многочисленных жалоб наших
избирателей мы внесли этот законопроект, для того чтобы уст�
ранить вопиющую несправедливость, ведь, на наш взгляд, эти
люди, граждане Российской Федерации, по факту не работа�
ют — они получают вознаграждение от государства за выпол�
нение важной социальной функции в форме трудовых отноше�
ний, это принципиально не меняет их статус пенсионеров, по�
этому они должны получать индексацию в полном объёме, как
предусмотрено действующим законодательством.

После внесения нашей инициативы Государственная Дума
уже приняла федеральный закон, который определил для пен�
сионеров, являющихся опекунами или попечителями, иной по�
рядок расчёта пенсий и иную процедуру в Пенсионном фонде,
и теперь эти пенсионеры имеют право на индексацию пенсии.
Тем не менее, как мне представляется, наш законопроект не ут�
ратил актуальности, поскольку он содержит прямую ссылку
и прямую норму законодательства, которая будет определять
право пенсионеров, осуществляющих опеку или попечительст�
во, на индексацию пенсии. Этот закон не будет противоречить
ранее принятому Государственной Думой закону, но обеспечит
более понятную формулировку для тех, кто подпадает под эти
ограничения. Эти люди будут уверены, что государство пре�
доставило им право на индексацию пенсии, и не будет никаких
разночтений. Нам очень важно успокоить и обнадёжить эту ка�
тегорию наших граждан, которые заслужили право на индекса�
цию пенсии и продолжают выполнять важную социальную
функцию по опеке и попечительству. Прошу данный законо�
проект, внесённый депутатами фракции ЛДПР, поддержать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Кривенко Татьяны Олеговны.
Пожалуйста.
Кривенко Т. О., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Комитет Государственной Думы по труду, социальной полити�
ке и делам ветеранов рассмотрел указанный проект федераль�
ного закона и отмечает следующее.

Целью законопроекта является устранение ситуации, ко�
гда пенсионеры осуществляют опеку, попечительство, а их воз�
награждение за эту деятельность приравнивается к доходу и по
этой причине они теряют право на индексацию пенсии. Пред�
полагается, что предусмотренное в законопроекте изменение
позволит придать договору об опеке и попечительстве особый
статус, вследствие чего пенсионеры�опекуны не будут прирав�
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ниваться к работающим по гражданско�правовым договорам
и выплата пенсий пенсионерам�опекунам будет осуществлять�
ся в полном объёме, с учётом индексации.

Начиная с 2017 года порядок выплаты пенсий работаю�
щим пенсионерам без учёта индексации регулируется нормами
статьи 261 Федерального закона от 28 декабря 2013 года
№ 400�ФЗ "О страховых пенсиях", которая была введена феде�
ральным законом от 29 декабря 2015 года № 385�ФЗ.

С учётом изложенного, а также того, что законопроект не
содержит положений, предусматривающих внесение измене�
ний в статью 261 федерального закона от 28 декабря 2013 года,
предлагаемые изменения не позволят достичь целей, заявлен�
ных в пояснительной записке к законопроекту, а именно вы�
платы пенсий пенсионерам�опекунам в полном объёме, с учё�
том суммы индексации, а тем более изменения статуса догово�
ра об опеке и попечительстве.

Правительством Российской Федерации, Комитетом по
социальной политике Совета Федерации и Счётной палатой
Российской Федерации законопроект не поддержан.

Комитет Государственной Думы по труду, социальной по�
литике и делам ветеранов не поддерживает указанный проект
федерального закона и рекомендует Государственной Думе от�
клонить его при рассмотрении в первом чтении. Фракция
"ЕДИНАЯ РОССИЯ" придерживается той же точки зрения.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Есть ли желающие высту�

пить? Тоже нет.
Представитель президента будет выступать? Представи�

тель правительства? Нет.
Ставится на голосование проект федерального закона.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 02 мин. 35 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 92 чел..  .  .  .  .  . 20,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 92 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 358 чел..  .  .  .  .  . 79,6 %
Результат: не принято

Отклоняется.
Коллеги, мы приняли решение сегодня рассмотреть про�

ект постановления Государственной Думы "Об изменении по�
рядка работы Государственной Думы Федерального Собрания
Российской Федерации в период весенней сессии 2021 года".
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Валерий Викторович Иванов, пожалуйста.
Иванов В. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Комитет по контролю и Регламенту в соответствии с решением
Совета Государственной Думы предлагает отменить проведе�
ние пленарного заседания Государственной Думы 15 апреля
2021 года. Прошу поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Вопросы? Выступления? Да.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Иванов Сергей Владимирович, пожалуйста.
Иванов С. В. Уважаемые коллеги, я, как и многие из вас,

не хожу на заседания Совета Государственной Думы, поэтому
не знаю, чем мотивированы подобные решения. Но зато я знаю,
что в портфеле Государственной Думы находится на данный
момент порядка 1,2 тысячи законопроектов, а работать оста�
лось, сами знаете, до июня, то есть рассмотреть мы вряд ли это
успеваем. Почему мы каждый раз отменяем заседания, кото�
рые у нас должны быть, мне абсолютно непонятно.

А вообще, знаете, я хотел бы такую новость рассказать.
Знаете, как сейчас народ шутит? Предложение правительства
о введении четырёхдневной рабочей недели решили испытать
на депутатах — если не получится, то депутаты вернутся
к двухдневной рабочей неделе. Видимо, мы так все и хотим сде�
лать.

Председательствующий. Ну, хочу заметить, что у нас де�
путаты не два дня в неделю работают, а каждый день, более то�
го, и в выходные тоже, поэтому ваша ирония по этому поводу
неуместна, я считаю.

Больше нет желающих выступить? Нет.
Ставится на голосование проект постановления.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 05 мин. 01 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 356 чел..  .  .  .  .  . 79,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 357 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 93 чел..  .  .  .  .  . 20,7 %
Результат: принято

Принимается.
Так, коллеги, и у нас остался проект постановления Госу�

дарственной Думы "Об информации Министра экономическо�
го развития Российской Федерации М. Г. Решетникова о под�
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держке малого и среднего предпринимательства в Российской
Федерации в условиях изменившейся экономической ситуа�
ции, вызванной распространением новой коронавирусной ин�
фекции, а также о причинах резкого роста цен на продовольст�
венные товары и мерах, направленных на выполнение требова�
ний Федерального закона "Об основах государственного регу�
лирования торговой деятельности в Российской Федерации".

Сергей Александрович Жигарев, пожалуйста.
Жигарев С. А., председатель Комитета Государственной

Думы по экономической политике, промышленности, инноваци�
онному развитию и предпринимательству, фракция ЛДПР.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!
В соответствии со статьёй 94 Регламента Государственной Ду�
мы Комитет по экономической политике, промышленности,
инновационному развитию и предпринимательству предлага�
ет вашему вниманию проект постановления, подготовленный
по итогам встречи с министром экономического развития Рос�
сийской Федерации Решетниковым 9 февраля текущего года.
Проект постановления был направлен во фракции и комитеты
Государственной Думы и доработан с учётом поступивших за�
мечаний и предложений. Прошу принять.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по проекту постановления? Нет.

Есть ли желающие выступить? Тоже нет.
Ставится на голосование проект постановления.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 06 мин. 33 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 355 чел..  .  .  .  .  . 78,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 356 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 94 чел..  .  .  .  .  . 20,9 %
Результат: принято

Принимается.
Коллеги, сегодняшняя повестка исчерпана. Спасибо!



Здание Государственной Думы.
Зал заседаний Государственной Думы.

20 апреля 2021 года. 12 часов.
Председательствует Председатель Государственной Думы

В. В. Володин

Председательствующий. Добрый день, уважаемые колле�
ги! Просьба зарегистрироваться.

Включите режим регистрации.
Коллеги, идёт регистрация, обращаю внимание.
Покажите результаты.

Результаты регистрации (12 час. 01 мин. 03 сек.)
Присутствует .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 426 чел..  .  .  .  .  . 94,7 %
Отсутствует.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24 чел. .  .  .  .  .  . 5,3 %
Всего депутатов .  .  .  .  .  .  .  .  . 450 чел.
Не зарегистрировано .  .  .  .  .  .  . 24 чел. .  .  .  .  .  . 5,3 %
Результат: кворум есть

426 депутатов. Кворум есть.
Пожалуйста, Ольга Викторовна Савастьянова.
Савастьянова О. В., председатель Комитета Государст�

венной Думы по контролю и Регламенту, фракция "ЕДИНАЯ
РОССИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
Комитет подтверждает отсутствие по уважительной причине
24 депутатов, присутствие 426 депутатов.

Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, обращаю ваше внимание: у нас один

депутат находится на больничной койке с ковидом. Количест�
во болеющих уменьшилось, достигло минимума, и, вижу,
с этим связано то, что даже фракция ЛДПР, которая всегда тре�
бует соблюдения правил безопасности при посещении, ноше�
ния масок, перчаток, наращивает своё представительство в за�
ле Государственной Думы. Нам надо делать всё для того, чтобы
не было распространения коронавирусной инфекции. В связи
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с этим хочется сказать слова благодарности тем, кто сделал
прививку. У нас количество тех, кто привился, выросло, мы
с вами вышли на параметры, о которых говорят специалисты,
по формированию общественного иммунитета. Давайте и даль�
ше подавать этот хороший пример, чтобы это распространя�
лось в обществе. Здоровья всем!

Коллеги, нам необходимо рассмотреть проект порядка ра�
боты.

Ставится на голосование: принять проект порядка работы
за основу.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 03 мин. 29 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 424 чел..  .  .  .  .  . 94,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 424 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26 чел. .  .  .  .  .  . 5,8 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
Кто хотел бы высказаться по повестке? Есть желающие.
Включите режим записи.
Покажите список.
Крашенинников Павел Владимирович.
Крашенинников П. В., председатель Комитета Государ�

ственной Думы по государственному строительству и законо�
дательству, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
Мы просим 3�й и 4�й вопросы, это законопроекты третьего чте�
ния, рассмотреть с одним докладом.

Председательствующий. 3�й и 4�й вопросы — с одним
докладом, нет возражений, коллеги? Нет. Принимается пред�
ложение Крашенинникова Павла Владимировича.

Арефьев Николай Васильевич.
Арефьев Н. В., фракция КПРФ.
Спасибо, Вячеслав Викторович.
У меня вопрос такой: а что нужно сделать, чтобы проект

закона доложить на заседании Думы? Вот у меня законопроект
о детях войны лежит год; законопроект о выселении из жилья
по формальным признакам тоже лежит год: его не выносят,
а людей выселяют; три года лежит законопроект, касающийся
ВТО; четыре года лежит законопроект, касающийся террито�
рий опережающего развития; ну и ещё десяток законопроектов
годами не рассматриваются. Что нужно сделать, чтобы их рас�
смотрели? Два месяца осталось до конца созыва.
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Председательствующий. Николай Васильевич, когда мы
с вами после избрания пришли в Государственную Думу, зако�
нопроекты лежали по 24 года. Забыли? А что надо сделать? За�
ручитесь поддержкой фракции, законопроект будет включён
в перечень для приоритетного рассмотрения, и мы его рассмот�
рим: 22 апреля — пожалуйста, в мае — пожалуйста, в июне —
пожалуйста! Об этом речь идёт. Ведь для того, чтобы закон рас�
смотрели, надо иметь поддержку, в первую очередь своих еди�
номышленников, затем профильного комитета. Задача�то у нас
не просто озвучить тему, предложить законопроект, задача лю�
бого законодателя — чтобы закон был принят. А для этого надо
объединять всех, набирать 50 процентов плюс один голос депу�
татов Государственной Думы.

Вот Геннадий Андреевич в зале головой качает, Коломей�
цев, первый заместитель руководителя фракции, отметил уже,
что большое количество ваших законопроектов лежит.

Поддержит фракция, значит, мы сможем на ближайшем
заседании Совета включить законопроект в перечень для при�
оритетного рассмотрения. Вы правильно сказали, осталось два
месяца — где были раньше?

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Девятый. Будет десятый вари�

ант. Если бы мы не рассматривали приоритетные законопроек�
ты — другой вопрос, но они у нас с вами в повестке постоянно.

Пожалуйста, Синенко Александр Юрьевич.
Синенко А. Ю., полномочный представитель Правитель�

ства Российской Федерации в Государственной Думе.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

31�й вопрос сегодняшнего порядка работы Государственной
Думы, правительственный законопроект первого чтения о по�
правках к закону "О лицензировании отдельных видов дея�
тельности", официальным представителем правительства яв�
ляется статс�секретарь — заместитель министра обороны Пан�
ков Николай Александрович, просьба перенести на 22 апреля.

Председательствующий. Коллеги, перенос 31�го вопроса
на 22 апреля — нет возражений? Нет. Принимается решение.

Коломейцев Николай Васильевич, пожалуйста.
Коломейцев Н. В., фракция КПРФ.
Для справки: автором того законопроекта является в том

числе Геннадий Андреевич, комитетом законопроект рассмот�
рен, нет никаких препятствий для его рассмотрения 22 апреля.

И вопрос. Вячеслав Викторович, тут появились новые ак�
кредитованные корреспонденты, наверное, надо бы пресс�служ�
бе провести с ними инструктаж, сказать, что во время подхода
нельзя брать второе интервью за спиной, потому что это мешает.
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Но эти же корреспонденты, я видел, ещё и в коридорах хулига�
нят, то есть очень навязчиво, даже если человек не хочет, пыта�
ются брать интервью. У нас есть место для подходов, есть зал
для пресс�конференций, пусть заявляют — и пожалуйста! А так
корреспондент должен вести себя в нашем доме соответствую�
щим образом.

Председательствующий. Спасибо, Николай Васильевич.
Прежде всего, спасибо за то, что напомнили, что автором

законодательной инициативы является Геннадий Андреевич.
В таком случае с законодательными инициативами вольно об�
ращаться, переносить их нельзя, надо всё�таки с руководите�
лем фракции согласовывать.

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Ну 22�е лучше, чем май.
Что же касается поведения аккредитованных журнали�

стов — коллеги, поведение формируется, всё зависит от той
среды, в которой человек воспитывался, рос, правильно вы го�
ворите. А из�за спины вообще некорректно действовать. В ли�
цо надо, вот как мы. А за спиной зачем? За спиной интриги пле�
тут — это не наш метод. Они пришли в парламент, придётся
приобретать уже другие черты характера, вырабатывать иные
привычки. И от вас многое зависит — как хорошее им переда�
ём, так и плохое, — это улица с двусторонним движением.

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Вот, передавайте им только хо�

рошее, а всё остальное приложится на улице.
Коллеги, мы с вами обсудили проект порядка работы. Ес�

ли нет возражений, давайте примем его в целом с учётом изме�
нений, которые были поддержаны.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 10 мин. 38 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 426 чел..  .  .  .  .  . 94,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 426 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24 чел. .  .  .  .  .  . 5,3 %
Результат: принято

Порядок работы на сегодняшний день принят единогласно.
Коллеги, прежде чем мы приступим к работе, давайте по�

знакомимся и поприветствуем нашего нового коллегу — Пара�
хина Гаврила Павловича, региональная группа № 14 (Респуб�
лика Саха (Якутия), Камчатский край, Хабаровский край,
Амурская область, Магаданская область, Сахалинская область,
Еврейская автономная область, Чукотский автономный ок�
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руг), номер 2 в региональном списке, политическая партия
ЛДПР. (Аплодисменты.)

Коллеги, мы с вами ушли от поздравления друг друга, но
думаю, что всё�таки правильно нам сегодня сказать добрые
слова человеку, который рядом с нами. Сегодня день рождения
у Фетисова Вячеслава Александровича. Вячеслав Александро�
вич здесь присутствует.

Вячеслав Александрович, здоровья, счастья, политическо�
го долголетия и чтобы успехи были такие же, как на льду! (Ап�
лодисменты.)

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Но умение стоять на льду вам

помогает в политике, исходите из этого. Мы вас уважаем.
Коллеги, правильно? (Аплодисменты.)
Переходим к выступлениям представителей фракций.
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Что опять?
Вот смотрите, Николай Васильевич Коломейцев сразу

подчеркнул, что стоять на льду Фетисова научили при КПСС...
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Харитонов? Харитонов замеча�

ние сделал.
А роль личности вы отрицаете?
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Возможность партии. А чело�

век?
Вот смотрите, вы говорите, что всё это хорошее было пото�

му, что партия такая. А страну потеряли почему? Тоже партия
такая? Или всё�таки мы о личностях будем говорить?

Вот смотрите, Зюганов не побежал — защитил и страну,
и партию. А где секретари, те, кто был в должностях выше? Об
этом речь идёт. Так же и здесь: Фетисов и на льду выстоял,
и здесь сейчас, смотрите, голы забивает. Так что роль личности,
человек — вот главное. А вы сразу говорите: партия! Партия из
людей состоит, Николай Михайлович, из таких, как вы.

Выступление от фракции КПРФ — Арефьев Николай
Васильевич. Подготовиться фракции ЛДПР — Власову
и Пьяных.

Арефьев Н. В. Уважаемые коллеги, мы все в ожидании
ежегодного послания президента, отчёта правительства, кото�
рый скоро состоится. Но, откровенно говоря, интересует нас
всех, наверное, не то, что было, а то, что будет.

Большая беда России заключается в том, что наше прави�
тельство слишком зависимо от международных институтов.
В прошлом году Международный валютный фонд почему�то
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оценил нашу государственную собственность в 33 процента
ВВП и приказал провести приватизацию. И тут же правитель�
ство выносит постановление и приказывает сокращать госу�
дарственную собственность на 10 процентов в год. Но если
учесть, что у нас государственной собственности осталась
только половина на каждом предприятии, то через пять лет
у нас не будет никакой государственной собственности. И мы
все хорошо, отчётливо понимаем, что вся эта государственная
собственность — это нефтегазовый комплекс. Вот его к рукам
прибрать иностранцы и хотят, тогда нас оставят вообще без ко�
пейки.

В прошлом году, в декабре, Всемирный банк уже дал ре�
комендации России, как нам выходить из кризиса, и предло�
жил буквально следующее: пересмотреть политику импорто�
замещения (это значит отказаться от собственного производ�
ства), поддержать сектор услуг (это значит отказаться от вы�
соких технологий), создать национальный институт по
привлечению инвестиций (это значит продать страну), сни�
зить импортные пошлины (это значит дать свободный доступ
иностранным товарам, ну и не производить свои), уделить
внимание защите прав инвесторов (это значит закрыть глаза
на бесчинства иностранных инвесторов), отказаться от уста�
ревших правил технического регулирования (это значит от�
менить ОСТы и ГОСТы и делать некачественную продук�
цию). Будет правительство всё это выполнять? Будет. Первая
ласточка уже есть: в этом зале на прошлой неделе мы приняли
решение о деятельности в России иностранных страховых
компаний. Под удар ставится и медицинское страхование,
и ОСАГО, и каско. Это нужно, как нам говорят, для создания
конкуренции. Почему государственная собственность не соз�
даёт конкуренции, а иностранные инвесторы создают конку�
ренцию на нашем внутреннем рынке? Неужели не страшно
передавать это всё? Ведь ещё десять лет назад мы разрешили
иностранному капиталу войти в нашу банковскую систему —
что получилось? Сегодня все наши банки наполовину ино�
странные, они взвинтили кредитные ставки, и в результате
470 миллиардов долларов мы набрали на Западе, вместо того
чтобы кредиты брать у себя в стране. Это хорошо? Это надо
делать? Нет, не надо! Тогда почему мы принимаем такие зако�
ны в ущерб себе?

Иностранные инвестиции у нас уже забрали 65 процентов
промышленности, 90 процентов торговли — достаточно вспом�
нить про "РУСАЛ", "Пермские моторы", криогенную промыш�
ленность, которые находятся в руках иностранных инвесторов.
Всё это мы уже проходили. Мы покупаем треть продовольст�
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вия, 70 процентов промышленных товаров, но всё никак не ус�
покоимся. И выходит за рамки здравого смысла то, что мы по�
купаем долговые обязательства Соединённых Штатов Амери�
ки и увеличиваем их до 6 миллиардов долларов, причём под
1 процент годовых за вычетом инфляции. Мы зачем это дела�
ем? Почему они нам — санкции, а мы им — 6 миллиардов дол�
ларов инвестиций для спасения американской экономики?
Вот этого я вообще понять не могу!

Что представляет собой сегодня наша экономика? Сего�
дня российская экономика занимает в мировой 1,9 процента —
экономика РСФСР в советское время занимала 8 процентов
в мировой экономике. Удельный вес обрабатывающей про�
мышленности в ВВП составлял 32 процента в 1999 году, а сей�
час — 14 процентов, доля машиностроения составляет всего
16 процентов, а пороговое значение — 30 процентов, то есть
идёт деградация. У нас наблюдается мор предприятий. Стати�
стика даёт данные, так сказать, о демографии предприятий, то
есть смертности и рождаемости. Так вот, с 2016 года, когда бы�
ла создана корпорация по оказанию помощи малому бизнесу,
у нас малый бизнес начал уничтожаться, причём довольно ин�
тересным способом. Вот смотрите: в 2017 году ликвидация
предприятий составила 135 процентов, в 2018�м — 154 процен�
та, в 2019�м — 156 процентов, а в 2020 году количество пред�
приятий было уменьшено на 240 тысяч. Ну и сами посудите...
Вот пройдитесь по улицам даже Москвы — вы увидите, что
кругом на первых этажах висят объявления: "Аренда", "Арен�
да", "Аренда", то есть взвинтили арендную плату, ну и, пожа�
луйста, весь малый бизнес практически уничтожили.

Известно, что наша торговля является проводником про�
мышленных товаров, но откуда она возьмётся, эта торговля, ес�
ли её уничтожают самыми эффективными методами? Во�пер�
вых, 90 процентов торговых сетей принадлежит иностранцам
и 20 процентов из них зарегистрировано в офшорах. Ну
а во�вторых, динамика отечественной торговли такая: у нас
в 2005 году торговых организаций было 366 тысяч, а в 2019�м
стало 254 тысячи; индивидуальных предпринимателей было
почти полтора миллиона — сегодня на полмиллиона меньше;
розничных рынков было 5800 — осталось меньше 1000; торго�
вых мест было 1 миллион 200 тысяч — осталось 251 тысяча.
Налицо ликвидация отечественной торговли в угоду иностран�
ным торговым сетям, которые, в общем�то, зарегистрированы
в офшорах.

Вот в прошлом году случилась пандемия — ну понятно,
все кричат, что надо помогать предприятиям, надо давать им
деньги, надо компенсировать им карантинные затраты. Давай�
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те разберёмся: а кому помогать, кому мы вообще можем помо�
гать? У нас, кроме предприятий военно�промышленного ком�
плекса, помогать больше некому: 44 тысячи предприятий заре�
гистрировано за рубежом в офшорах, в 84 государствах мира.
И наше государство заключило с этими 84 государствами до�
говоры об избежании двойного налогообложения и отказалось
от своей части налогов, которые они должны уплачивать, —
в результате наша страна теряет около 5 триллионов в год толь�
ко из�за того, что мы упускаем вот эти налоги, которые убегают
в офшорные зоны. Вот недавно мы денонсировали такие до�
говоры с двумя странами — с Кипром и Нидерландами, — а ос�
тальные�то 82 государства остались под этими договорами,
и деньги продолжают туда утекать! Вот на Кипре общая сумма
российских денег достигла 186 миллиардов долларов, в Синга�
пур в 2017 году было отправлено 10 миллиардов долларов —
они нам что, не нужны?! Почему мы эти деньги отдаём? И как
помогать этим предприятиям, которые сегодня зарегистриро�
ваны в офшорах?

В России огромный теневой сектор. Вот недавно мы про�
водили парламентские слушания по бюджету развития: по раз�
ным оценкам, теневой сектор составляет от 20 до 46 процентов
ВВП, и если его нейтрализовать, то у нас бюджет вырастет
с 18 до 31 триллиона. Нужно это сделать? Нужно! Но нет поли�
тической воли, для того чтобы решить эту проблему.

Кроме того, правительство сегодня и не заботится о том,
чтобы в бюджете были деньги. Зачем придумали профицит
бюджета, зачем придумали бюджетное правило? При помощи
этих инструментов изымаются деньги из бюджета, наша бюд�
жетная сфера хиреет. Ну вот приведу цифры. Недостаток
средств привёл у нас в социальной сфере к таким последстви�
ям: закрыты треть школ, более половины детских садов;
в 10 раз сократилось число профессионально�технических
училищ; в 2 раза сократилось число больниц и в 2 раза сократи�
лось количество койко�мест в этих больницах. Ну, если таким
образом мы будем выкачивать деньги из бюджета, то скоро уг�
робим всю социальную сферу, потому я и привёл эти статисти�
ческие данные.

Вот смотрите, вчера какая�то микроскопическая Чехия
выгнала наших посольских работников, ещё раньше Македо�
ния прогнала нашего посла. Над нами будут издеваться и уни�
жать до тех пор, пока мы будем оставаться слабыми и будем
слушать рекомендации Всемирного банка и Международного
валютного фонда. Нужна самостоятельность, нужна твёрдая
рука, нужно развитие, которого, к сожалению, пока мы не на�
блюдаем.
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Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Николай Васильевич.
Ну, должен с вами не согласиться. Когда обсуждали канди�

датуру на должность председателя правительства, на долж�
ность премьера, мы услышали от него предложение, которое
сейчас уже реализовано, в части вывода из офшоров активов
нашей страны. Вы знаете, что отменены налоговые подходы,
которые позволяли не платить здесь, в России, средства в виде
налогообложения, выводить их за рубеж. Мы с вами принима�
ли решения — и по Кипру приняли решение, и по европейским
государствам, где до этого такая возможность была. Понятно,
что это связано и со сроками тоже, но порядок в этом вопросе
наведён. Более того, в случае если они там регистрируются, на�
логообложение увеличивается. Давайте мы этот вопрос, чтобы
вот так вольно его не обсуждали, дополнительно заслушаем.
И так как тема сейчас прозвучала, если вы не возражаете, ещё
раз хочу подчеркнуть: Мишустин, как человек, который ранее
возглавлял налоговую службу, обозначил это как свой приори�
тет — в ходе отчёта правительства послушаем, что сделано. А то
вот здесь одно звучит, потом люди начинают повторять эти
слова, а на деле�то по�другому, коллеги!

Нет возражений, обозначим этот вопрос премьеру, чтобы
он на него ответил? Значит, что сделано для вывода наших
компаний, какие действия предприняты для того, чтобы ис�
ключить офшорные схемы, и — исходя из того, что мы же
и принимали, — как это сработает на экономику страны? Это
первое.

Второе, в отношении разговоров с нашей страной и дейст�
вий нашего государства по отношению к тем, кто ведёт себя
недружественно и несправедливо. Вы знаете, что помощник
президента Ушаков пригласил посла Соединённых Штатов
Америки и всё ему популярно объяснил. Билет он, посол, не
может купить, для того чтобы поехать в Соединённые Штаты
Америки и провести консультации, — вот как только очередь
дойдёт, он билет приобретёт и на следующей неделе вылетит.
Так что всё ему сказали, но опять не по адресу. Вопрос к тем,
кто страну разрушил в 91�м году. Вот мы с вами должны пони�
мать: разрушить легко, а собирать и укреплять непросто, кол�
леги, непросто. В 17�м разрушили, а потом несколько десяти�
летий расхлёбывали последствия этого — так и здесь. Хоро�
шо, что пришёл, стал президентом Владимир Владимирович,
а что было бы, если бы кто�то другой пришёл? За десять лет
экономика упала так, как не падала ни в 17�м, ни в Великую
Отечественную войну!
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Слово предоставляется Власову Василию Максимовичу,
фракция ЛДПР. Подготовиться Пьяных.

Власов В. М., фракция ЛДПР.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Ещё не все отошли от шока, вызванного ДТП, которое устроил
Эдвард Бил на Садовом кольце, ещё не обсуждался вопрос,
связанный с тем, что 400, 500, тысячу, 2 тысячи штрафов чело�
век может получить и при этом продолжать ездить на своём ав�
тотранспортном средстве (за три месяца у Эдварда Била было
300 штрафов), а в Новочеркасске сегодня траур, потому что не�
давно в автокатастрофе погибло пятеро ребят, молодых ребят,
12—13 лет, в ближайшее время будут похороны, и один нахо�
дится в коме. В этой ситуации в городе Новочеркасске сошлось
абсолютно всё: и недосмотр учителей и родителей, и отсутст�
вие каких�либо площадок для проведения праздников, досуга,
и, конечно же, то, что двадцатидвухлетний парень приобрёл им
алкоголь, — ему это разрешено, а им это было запрещено, они
ему дали чуть�чуть побольше денег, и он приобрёл им и креп�
кие спиртные алкогольные напитки, и пиво. Всё это закончи�
лось пятью жертвами. На сегодняшний день штраф за приоб�
ретение алкоголя несовершеннолетним составляет 3 тысячи
рублей, именно во столько оценило, к сожалению, профильное
ведомство, в которое мы много раз обращались — и в Мини�
стерство внутренних дел обращались — с призывами ужесто�
чить наказание за продажу алкоголя несовершеннолетним,
жизни этих пятерых молодых ребят и девушек.

Владимир Вольфович Жириновский много раз предлагал
полностью закрыть полёты в Турцию, ещё до того момента, ко�
гда правительство это сделало, — не послушали. Потом он
предлагал не открывать Турцию для туристов — опять не по�
слушали. И мы с вами оказываемся в страшной ситуации: мил�
лиарды — миллиарды! — рублей наши туристы потратили на
приобретение путёвок, никуда никто не полетел, в итоге всё за�
кончилось тем, что теперь правительство ищет способы, источ�
ники, чтобы эти деньги компенсировать туроператорам. А ту�
роператоры куда дели эти деньги? Эти деньги пошли на оплату
гостиниц, туров и всего остального в Турции, то есть миллиар�
ды, которые собирали наши туристы, не поехавшие ни в Сочи,
ни в Крым, ни по другим курортным направлениям Россий�
ской Федерации, деньги, которые они копили в ковидное вре�
мя, теперь мы направляем в принципе Турции — нашему, воз�
можно, потенциальному врагу, — и эти деньги нам никто не
вернёт!

Я всё�таки считаю, что Ростуризму и, конечно же, Мини�
стерству транспорта надо было вовремя вмешаться в эту ситуа�
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цию, потому что то, что происходит сейчас (когда огромное ко�
личество людей не может выехать либо из Турции, либо из дру�
гих стран, потому что Стамбул — город транзитный, они там
делали пересадку), подтверждает, что ситуация вышла из�под
контроля и до сих пор никаких шагов к её разрешению нет. Мы
считаем, что надо было прислушаться к позиции ЛДПР, пози�
ции комитета и позиции депутата Березина, который направ�
лял соответствующие запросы, но, к сожалению, нас вовремя
не послушали. Это закончилось тем, что мы теперь ищем ис�
точники финансирования.

Каждый, кто возвращается из�за границы, должен сдать
ПЦР�тест. Хоть кто�нибудь из вас видел, как это происходит?
В аэропорту "Внуково" есть заброшенный терминал, где
в предполётной зоне, в конструкции, похожей на ларёк с ша�
урмой, совершенно непонятная компания проводит — по
6 тысяч рублей — экспресс�тесты ПЦР, и стоит огромнейшая
очередь. Все должны сдать, и на этом люди зарабатывают, гре�
бут деньги — почему государство, правительство не может
взять на себя ответственность и установить и на вокзалах,
и в аэропортах лаборатории по тестированию, взятию
ПЦР�тестов? Почему наши граждане вынуждены платить ог�
ромнейшие деньги — иногда 6 тысяч, иногда 8 тысяч, иногда
даже 12 тысяч рублей — за то, чтобы сдать ПЦР�тест и хотя бы
выйти из здания аэропорта?!

Сегодня в 14.00 депутаты фракции ЛДПР будут прово�
дить встречу возле посольства Чехии. Вот когда показывают
посольство России в Чехии, это показывают везде, на всех те�
леканалах, то, как местные жители — и сторонники России,
и противники России — борются между собой. Я вас уверяю
и могу прованговать: будет встреча депутатов фракции ЛДПР,
но опять никто ничего не покажет, опять ничего про это не бу�
дет сказано, ни один журналист это не даст в эфир. А потом вы
удивляетесь: почему такое отношение к ситуации, которая про�
исходит в Чехии?

Ну и в завершение. Не могу обойти дату 13 апреля — имен�
но 13 апреля могла начаться третья мировая война. И я считаю,
что Комитету по образованию и науке надо на это обратить
внимание и внести эту дату в учебники истории, чтобы моло�
дёжь, которой сейчас 12, 15, 18 лет, знала, что они жили в то
время, когда мир стоял на пороге третьей мировой войны.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Пьяных Дмитрий Сергеевич, фракция

ЛДПР.
Подготовиться Затулину.
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Пьяных Д. С., фракция ЛДПР.
Добрый день, уважаемые коллеги, уважаемый Вячеслав

Викторович!
Спасибо фракции за предоставленную возможность вы�

ступить.
Ну, в этом зале с этой трибуны очень часто звучат слова

о проблемах регионов, о проблемах муниципалитетов: плохие
дороги, плохое освещение, плохое водоснабжение. Как ни кру�
ти, всегда все эти проблемы сводятся к одной простой причи�
не — нехватке денег у регионов, у муниципалитетов, у районов,
у сельских поселений.

Каждый год депутаты региональных парламентов ломают
голову — а я ещё в прошлом году был депутатом Саратовской
областной Думы, — каждый год правительство ломает голову,
где брать деньги, как выкрутить, так сказать, очередную сумму
на те или иные мероприятия. Тем не менее на 1 марта 2021 года
долги регионов перед федеральным центром составляли
2,5 триллиона рублей, из них 1 триллион рублей — это бюджет�
ные кредиты, бюджетные деньги, которые Федерация даёт сво�
им регионам, своим субъектовым центрам на покрытие тех или
иных обязательств. И, поверьте мне, регионы берут деньги не
на какую�то роскошь, не на покупку новых машин — они берут
деньги на покрытие обязательств, которые должны выполнять
в соответствии с 131�м законом и другими федеральными зако�
нами. Коммерческие кредиты остались на уровне 500 миллиар�
дов рублей, и это огромные деньги, которые, помимо прочего,
нужно обслуживать. Банковские кредиты даются под большие
проценты — я думаю, что каждый из вас знает, какие это про�
центы.

Я посчитал, что в среднем в Саратовской области в год
тратится 3 процента бюджета на содержание всех кредитов, это
порядка 3 миллиардов рублей. Что это такое? Это, например,
3 тысячи квартир для детей�сирот, это, например, три или че�
тыре дворца водных видов спорта, как тот, что строится в Сара�
тове, то есть регионам есть куда потратить деньги, которые
уходят на обслуживание долгов. Алексей Кудрин на встрече
с нашей фракцией сказал, что регионы берут кредиты для раз�
вития, для инвестиций. Мы ему сказали: "Алексей Леонидо�
вич, чаще всего регионы берут деньги на необходимое, на нуж�
ды, средств на которые у них, к сожалению, нет".

Какой здесь, в общем�то, выход? Это списание долгов ре�
гионов перед федеральным центром. И фракция ЛДПР об этом
много раз говорила, Владимир Вольфович Жириновский под�
нимал эту тему: дайте регионам спокойно жить, спишите им
кредиты, не вернут они эти деньги! Отношение кредитов к на�

89



логовым и неналоговым доходам — 25 процентов, а в некото�
рых регионах страны этот показатель превышает 100 процен�
тов, то есть регион должен больше, чем он зарабатывает в год,
как, например, Хакасия, Удмуртия. В Республике Мордовия,
которую я курирую, кредиты составляют свыше 200 процентов
по отношению к налоговым и неналоговым доходам — никогда
они эти долги не отдадут!

Начиная с 2000 года Российская Федерация списала долги
иностранным государствам на сумму 140 миллиардов долла�
ров, это больше 11 триллионов рублей. И формулировка, кото�
рая звучала при списании: "Вы понимаете, это те долги, кото�
рые появились ещё при Советском Союзе, когда наши инжене�
ры строили какие�то атомные станции на Кубе, для других со�
циалистических и братских народов, не могут они деньги
отдать". А регионы что, могут?! Что за перекос во внешней
и внутренней политике? Почему мы так много внимания уде�
ляем каким�то чужим проблемам и так редко смотрим на наши
регионы, которые задыхаются без денег, которые каждую ко�
пейку считают, выкраивают, даже на то, чтобы войти в нацио�
нальные проекты?!

Прошлый год, события, связанные с пандемией, показали:
все антикризисные пакеты, которые формировались в регио�
нах, бо�льшая часть из них — это были льготы по региональным
налогам, по муниципальным налогам, опять регионы выкручи�
вались, старались хоть как�то поддержать малый бизнес, чтобы
он просто не умер в период пандемии. И что отвечает центр?
Вот вам ещё кредитов бюджетных на 300 миллиардов, не суб�
венций, не каких�то дотаций, безвозвратных денег, а вот вам
ещё кредитов — ещё больше вгоняют в долговую яму, чтобы ре�
гионы были зависимы. А тем временем в регионах, чтобы вой�
ти в национальные проекты, ищут деньги на проектно�сметную
документацию, ищут деньги, чтобы сделать водопровод или
очередной стадион, ищут деньги, просят у предпринимателей,
просят у жителей, подключают инициативное бюджетирова�
ние для разработки проектов, хотя бы для того, чтобы вклю�
чить их в программу и эти стадионы построить.

Уважаемые коллеги, фракция ЛДПР считает, что это со�
вершенно неправильно, — надо дать регионам возможность
развиваться. Плохо работают — сажайте, все механизмы для
этого есть, но дайте регионам самим зарабатывать и самим
строить то, что они считают нужным. Давайте наконец�то пой�
мём, что наши регионы важнее, чем иностранные государства,
и спишем долги регионов перед федеральным центром!

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Дмитрий Сергеевич.
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Пожалуйста, Затулин Константин Фёдорович, фракция
"ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Подготовиться Бикбаеву.
Затулин К. Ф., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемые депутаты Государственной Думы, история, как

утверждают, повторяется в виде фарса. В наши дни фарс пыта�
ются превратить в историю, в практику международных отно�
шений. Помните бессмертный лозунг "Заграница нам помо�
жет!", под которым Остап Бендер рекрутировал в свой "Союз
меча и орала"? Дух великого комбинатора воплотился во вла�
стях сегодняшней Украины. Под впечатлением от прихода но�
вой администрации США, под грузом провалов в экономике,
во всех остальных областях жизни на Украине решили обост�
рить ситуацию, чтобы поставить Россию перед необходимо�
стью или отказаться от поддержки своих сограждан, своих со�
отечественников на Донбассе, или нарваться на жёсткую реак�
цию Запада. Спешно стали заготавливать хворост для пожара.
Для начала ввели новые запреты на русский язык и заткнули
рот инакомыслящим, неслыханное дело — объявили о внесу�
дебных санкциях против собственных граждан. Затем присту�
пили к наращиванию войск, передислокации вооружений в де�
милитаризованной зоне и обстрелу народных республик. Взах�
лёб возбуждали себя примером побед Азербайджана в Нагор�
ном Карабахе, как до этого этнической чисткой Хорватии
в Сербской Краине.

Вновь стали гибнуть мирные жители, гибнуть дети. На на�
ших глазах фарсы и фейки — profession de foi комика Зеленско�
го — стали превращаться в реальную угрозу новой войны про�
тив русского народа.

Как вы знаете, по счастливой случайности именно в это
время в европейской части России по приказу президента на�
чались масштабные военные учения. Подчеркну, на нашей су�
веренной российской территории и в акватории. Это сразу ох�
ладило пыл: американские корабли повернули назад от Чёрно�
го моря, а Украина заголосила о военной опасности и своей
приверженности миру, нормандскому формату и так далее.
Только что отказывались от встреч в Минске, называя Мин�
ские соглашения "удавкой для Украины", а тут устами господи�
на Зеленского в Париже назвали их безальтернативными.

Уважаемые депутаты, в стенах и за стенами Государствен�
ной Думы, в столь любимом анонимами Интернете мы слы�
шим и видим немало претензий к нашей власти, к партии вла�
сти — "ЕДИНОЙ РОССИИ". Что здесь правда, что ложь —
в этом разберутся наши граждане. Хотят ли русские войны?
Нет, нет, и ещё раз нет. Но в стране и за рубежом должны знать:
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в России есть президент, есть власть, есть единство в защите
национальных интересов — это и есть наша страшная военная
тайна, — решимость, если надо, продемонстрировать силу, хотя
бы для того, чтобы её не применять.

Я уверен, что и воду в Северо�Крымский канал для Крыма
мы вернём не раньше, чем объявим о развороте Десны и Днеп�
ра на собственной территории. Другого не остаётся, чтобы ос�
тановить эскалацию и унижение наших людей.

Военная угроза отодвинулась, но она не ушла. Американ�
цы думают, что с Россией можно разыграть старую сказочку
про кнут и пряник — приглашение на переговоры и одновре�
менное объявление новых санкций. Толкают вперёд вслед за
Украиной других своих марионеток, вот чехи вспомнили
о "взрыве складов" в 2014 году и высылают наших дипломатов.
Всё это мы уже видели, всё это уже проходили. Тут расчёт на то,
что вечно вчерашние навальные и другие смогут поднять голо�
ву и бросить вызов, превратить выборы в Думу в эпизод граж�
данской войны. В этот час выбор, как всегда, за людьми: хотим
ли мы вернуться в "славные" 90�е, в позор распада и отказа от
собственного "я", хотим ли вновь горбачёвых и ельциных, ко�
зыревых и черномырдиных, сдавших Будённовск и Югосла�
вию? Так не будет, время трусости и предательства не извлечь
из нафталина. Свидетельства тому — и принуждение Грузии
к миру в 2008�м, и возвращение Крыма и Севастополя в род�
ную гавань в 2014�м.

Хотите снова наступить на те же грабли — что же, Бог
троицу любит.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Константин Фёдорович.
Пожалуйста, Бикбаев Ильдар Зинурович.
Подготовиться Шеину Олегу Васильевичу.
Бикбаев И. З., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Добрый день, уважаемый Вячеслав Викторович, уважае�

мые коллеги!
Спасибо фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" за возможность

выступить перед вами.
Поисковое движение России ежегодно восстанавливает

воинские мемориалы на территории Луганской и Донецкой на�
родных республик, особенно те, которые подверглись разгрому
украинских войск.

С 15 по 18 апреля 2021 года на территории Сахалинской
области проходили торжественные мероприятия, посвящён�
ные открытию всероссийской акции "Вахта памяти — 2021",
в ходе которых участники обсуждали вопросы совершенство�
вания законодательства в сфере увековечения памяти погиб�
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ших при защите Отечества, вопросы, связанные с реализацией
федеральной целевой программы "Увековечение памяти по�
гибших при защите Отечества на 2019—2024 годы", были про�
ведены уроки мужества.

В Сахалинской области собралось 200 представителей по�
исковых объединений и движений из 63 субъектов Российской
Федерации. Мероприятия, получившие название "Откры�
тие..." и "Закрытие "Вахты памяти", берут свою историю
с 1989 года и ежегодно проводятся во всех субъектах Россий�
ской Федерации. В данных мероприятиях кроме поисковиков
участвуют и представители органов исполнительной власти,
ветераны, поисковые объединения, общественные организа�
ции, патриотические организации. В рамках программы прово�
дятся "круглые столы", мастер�классы, пленарные заседания,
культурные мероприятия. С 2014 года в подготовке программы
реализации всероссийской акции "Вахта памяти" принимает
активное участие Поисковое движение России, объединяющее
более 40 тысяч поисковиков всех возрастов. Это крупнейшая
в Российской Федерации общественная организация, зани�
мающаяся полевой и архивно�поисковой работой.

В этом году не случайно мероприятия проходили на тер�
ритории Сахалинской области: с 2014 года в области существу�
ет, ярко проявило себя, работает общественное объединение,
региональное отделение Поискового движения России. На
земле, где завершилась Вторая мировая война, с 30 августа по
12 сентября 2020 года сахалинские поисковики с участием по�
исковиков 23 субъектов Российской Федерации успешно про�
вели межрегиональную экспедицию "Дальневосточный
фронт", которая работала на местах боевых действий 79�й
стрелковой дивизии по прорыву Харамитогского укрепрайона
в августе 1945 года.

Приветственные слова в адрес участников всероссийской
акции "Вахта памяти" передали Президент России Владимир
Путин и руководитель фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" Сергей
Неверов. На мероприятиях "Вахты памяти" участники тради�
ционно обсуждали вопросы взаимодействия поисковиков
с представителями органов власти, в частности участие в фор�
мировании поправок к федеральным законодательным актам.
Фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" в Государственной Думе ини�
циировала создание межфракционной рабочей группы по уве�
ковечению памяти погибших при защите Отечества, деятель�
ность которой направлена на исполнение поручений Прези�
дента Российской Федерации и которая на протяжении полу�
тора лет работала над корректировкой законодательства об
увековечении памяти погибших при защите Отечества. Огром�

93



ное спасибо вам за принятие закона 14 апреля этого года! Уча�
стники "Вахты памяти" положительно восприняли информа�
цию о том, что их пожелания, прозвучавшие в 2018 году на
встрече в городе Курске с Президентом Российской Федера�
ции, воплотились в жизнь.

Кроме того, на церемонии открытия особое внимание бы�
ло уделено реализации федеральной целевой программы по
увековечению памяти погибших при защите Отечества, а так�
же деятельности военно�мемориального представительства
Министерства обороны Российской Федерации в Китае
и Монголии. На данный момент имеются вопросы по подписа�
нию межправительственного соглашения с Китаем, что было
обозначено представителем Министерства обороны России,
и в этой работе нам необходимо принять участие. Отдельное
спасибо от поисковиков России Министерству обороны за
конструктивную работу и поддержку нашей деятельности!

Участниками акции также активно обсуждался проект
"Без срока давности", планы и цели на 2021 год. Целью проекта
является сохранение исторической памяти, памяти о жертвах
преступлений нацистов и их пособников в годы Великой Оте�
чественной войны. В рамках проекта организуются встречи
для молодых историков и поисковиков на молодёжных встре�
чах и форумах, выставки, посвящённые расследованию престу�
плений нацистов в отношении мирных жителей страны. Зада�
ча проекта — противостоять продуманной псевдоисторической
пропаганде, проводимой в отношении России, заставляющей
молодёжь сомневаться в чудовищности нацизма и, как следст�
вие, в определяющей роли советского народа в Победе.

Уважаемые коллеги, также хотелось бы отдельно отме�
тить, что в рамках открытия "Вахты памяти" был дан старт ме�
диамарафону "Пусть знает вся Россия", итоги которого будут
подведены в конце года. Целью проекта является продвиже�
ние патриотического движения в социальных сетях среди мо�
лодёжи.

Увековечение памяти погибших при защите Отечества —
это то немногое, что мы с вами можем сделать для выражения
благодарности за подвиг и мужество героев — наших отцов, де�
дов и прадедов, отдавших свою жизнь во благо Родины. При�
глашаю вас в экспедиции! Своим коллегам говорю: до встречи
в раскопе!

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Ильдар Зинурович.
Фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" — Шеин Олег

Васильевич, пожалуйста.

94



Шеин О. В., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Я хотел бы оттолкнуться от астраханской повестки. Два

месяца назад, выступая с этой трибуны, коллеги, вы помните,
я рассказывал, что в нашем южном городе администрация бо�
лее чем по 2 тысячам многоквартирных домов приняла сама
для себя рекомендацию готовить пакет документов о призна�
нии их аварийными и подлежащими сносу, в отношении
650 домов такие распоряжения были вынесены. И всё бы хоро�
шо, потому что в городе действительно очень большая доля ре�
ально аварийного фонда, но только людей, проживающих
в этих домах, забыли об этом уведомить. И очень многие были
возмущены тем, что, придя после работы, просто увидели
в прямом смысле слова на заборе объявление: "Мы приняли
решение ваш дом считать аварийным и вас выселить. С любо�
вью, администрация". Так быть не должно!

Я хочу сказать искренние слова благодарности парламен�
ту, Вячеславу Викторовичу и отдельно Галине Петровне Хо�
ванской и Сергею Александровичу Пахомову, которые были
в Астрахани в рамках работы профильного комитета. И по ито�
гам этого большого труда Минстрой России дал те рекоменда�
ции и разъяснения, о которых мы и говорили: первое, людей
надо информировать обо всей процедуре, когда их дома обсле�
дуются, чтобы это делалось вместе с ними; второе, при этом
люди должны иметь доступ ко всей документации; третье, вы�
купная цена должна подтягиваться под решения судов и быть
адекватной, с тем чтобы не мучить людей размером выкупной
цены, если суды уже определили, что она должна быть более
высокой. На будущее мы ситуацию в этом контексте изменили,
и это бесспорная заслуга Государственной Думы, парламента
Российской Федерации.

Нам ещё предстоит работа по тем, в отношении кого были
вынесены такого рода решения, и, кстати, не только в Астраха�
ни: есть отдельные, слава богу, эпизоды в Волгограде, в Ростов�
ской области. Я считаю, что сам факт того, что решения об ава�
рийности были вынесены без уведомления людей о том, что та�
кие процедуры проводились, должен быть достаточным осно�
ванием для пересмотра таких решений и проведения процедур
заново.

Президент Российской Федерации неоднократно говорил
о том, что открытость работы власти является основой эффек�
тивности и вообще принятия адекватных решений, мы, собст�
венно, на этой позиции и стоим. И вот здесь, переходя от астра�
ханской повестки к федеральной, я хочу сказать, что завтра про
людей мы услышим, потому что люди — это основа любой
страны. Вот Антарктида — большая территория, а люди там не
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живут, поэтому страной она не является в отличие от Россий�
ской Федерации. Завтра мы, бесспорно, услышим и про людей,
и про семьи, и про их поддержку, и отдельно, конечно, про под�
держку детей в рамках демографической политики. Вот на
этом я хотел бы остановиться, наверное, в первую очередь, по�
скольку, повторю ещё раз, страна — это люди.

За последние два десятилетия сделано очень многое.
В 2004 году партия "Родина", позже преобразовавшаяся
в "СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ", предлагала ввести мате�
ринский капитал, но нас критиковали, говорили, что это попу�
лизм и что детей рожают не ради денег. Конечно, не ради денег,
но, когда денег нет, людей это сдерживает, к сожалению. Сего�
дня маткапитал — это обычная история, и зонтик декретных
выплат распространён уже на семьи с детьми до трёх лет, и поя�
вились выплаты на детей в возрасте до восьми лет, и школьные
завтраки вернулись в обиход. Пройден очень большой путь, но,
очевидно, этого недостаточно. За последние пять лет рождае�
мость в стране сократилась на 27 процентов и вернулась к по�
рогу 2002 года. Сегодня на четверых взрослых приходится
только трое детей, и из 85 регионов Российской Федерации
простое воспроизводство населения достигается лишь в пяти.
Мы уверены, что завтра очень многие правильные вещи про�
звучат у президента.

В прошлом году, кстати, глава государства ушёл от той са�
мой адресности, на которую нас постоянно толкают неолибе�
ральные идеологи. И были проведены две выплаты по 10 тысяч
рублей всем семьям, имеющим детей в Российской Федерации,
в декабре была сделана и третья выплата в размере 5 тысяч руб�
лей. И в этом году, кстати, увеличились выплаты на детей в воз�
расте до восьми лет.

Принцип адресности является тем самым камнем пре�
ткновения, который не даёт нам возможности проводить эф�
фективную демографическую политику. В этом контексте,
кстати, буквально несколько дней назад Правительством Рос�
сийской Федерации совершена, с нашей точки зрения, ошибка:
из�за принципа адресности были отсечены от выплат на детей
в возрасте от трёх до восьми лет семьи, в которых есть незаре�
гистрированные безработные либо люди, работающие неофи�
циально. Но ведь, по данным Росстата, в Российской Федера�
ции неофициально заняты не менее 15 миллионов наших со�
отечественников, каждый четвёртый работоспособный гражда�
нин: это 600 тысяч человек, работающих в общепите, это
1,5 миллиона человек, работающих в строительстве, 2,5 мил�
лиона работников сельского хозяйства и почти 5 миллионов
человек, работающих в торговле. И в чём оказались виновны
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эти люди? В том, что работодатель не даёт им официально ра�
бочие места, а государство о них недостаточно заботится, что�
бы защитить их права как работников? Мы считаем необходи�
мым проводить ту политику, которая в прошлом году дважды
нашла отражение в решениях Президента Российской Федера�
ции по поддержке семей, материнства и детства, уходить от
этой самой адресности, потому что она препятствует эффек�
тивности государственной линии. Мы уверены, что так или
иначе, но эта позиция будет отражена.

И другие ограничения тоже надо снимать. По многодет�
ным семьям, к примеру, требуется единый федеральный закон,
единые федеральные правила. У нас сегодня в ряде регионов
Российской Федерации нет выплат на детей для семей, в кото�
рых один из родителей является иностранным гражданином,
а ведь это не граждане богатой Австралии — это граждане Ка�
захстана, Украины, Белоруссии, но такие многодетные семьи
у нас, к сожалению, не считаются многодетными. Мы считаем
необходимым это преодолеть и уверены, что завтра ряд пози�
ций в выступлении президента прозвучит.

Люди живут не только социальными выплатами. В 2018 го�
ду, когда принималась антипенсионная реформа, "СПРАВЕД�
ЛИВАЯ РОССИЯ" предупреждала, что это крайне неблаго�
приятно отразится и на демографической политике тоже,
во�первых, потому, что возрастёт безработица среди молодёжи
(и, по данным Росстата, она уже достигла отметки 15 процен�
тов в этой возрастной категории), а во�вторых, потому, что лю�
ди старших возрастных групп будут держаться за рабочие мес�
та и некому будет сидеть дома с детьми. Так оно и вышло. Без�
работица высокая, с занятостью нелады, а самое главное, что
и рост пенсионных выплат не достигнут. Нам же здесь, в этом
зале, обещали достижение коэффициента утраченного зара�
ботка в размере 40 процентов — человек, выйдя на пенсию, бу�
дет получать в среднем по Российской Федерации 40 процен�
тов от своей прежней заработной платы. Но на самом деле за
эти годы этот коэффициент только снизился: он был 31 про�
цент, а сегодня ушёл на отметку, близкую к 29 процентам. Так
что, повторю ещё раз, пенсионеров стало меньше на миллион,
безработица выросла, рождаемость упала, а положение с пен�
сионными выплатами стало хуже.

И кстати, одной из причин, почему всё это произошло, бы�
ло ещё одно решение, тоже неправильное, — об отказе от ин�
дексации пенсий работающих пенсионеров. В октябре прошло�
го года, встречаясь с президентом, Сергей Михайлович Миро�
нов на этой теме акцентировал внимание отдельно, и мы знаем,
что по итогам этой встречи и других мероприятий президент
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дал поручение Правительству Российской Федерации разра�
ботать пакет предложений о возврате индексации пенсий рабо�
тающих пенсионеров. Мы уверены, что завтра эта позиция так
или иначе найдёт отражение в выступлении главы государства
и Владимир Путин озвучит то решение, которого ждут мил�
лионы граждан Российской Федерации.

Отдельно скажу, что обеспеченность пенсионеров достига�
ется ведь не только за счёт индексации пенсий и самих пенсий.
Есть ещё одна вещь, на которой надо сосредоточиться, — может
быть, завтра это не будет сделано, даже наверняка, но мы, как
парламент, должны подтолкнуть все государственные инсти�
туты к возвращению старой практики — я говорю о льготах
и социальных выплатах. В стране 13 миллионов ветеранов тру�
да и не меньшее количество ветеранов по стажу, до 2004 года
эти люди имели 50�процентную скидку на оплату услуг ЖКХ,
право на льготный проезд на территории своего региона и на
бесплатные телефонные разговоры. В 2004 году вместо этих
льгот по логике монетизации были введены денежные выпла�
ты, и закончилось это, как мы и предполагали, плохо. Тогда на�
ша фракция покинула зал заседаний, потому что мы не могли
переубедить большинство. А закончилось это девальвацией
этих выплат. Возьмём даже последнее десятилетие: в 2012 году
средние выплаты (заметьте, вместо 50�процентной скидки по
ЖКХ) были 580 рублей, а в 2020 году — 680 рублей, фактиче�
ски только за этот период они снизились на четверть из�за ин�
фляции. В Астраханской области, моей родной, мы всегда от�
дельно вели социальные кампании по борьбе за выплаты вете�
ранам труда, у нас эти выплаты достигают отметки в 1,8 тысячи
рублей — и по стране может быть не меньше. И "СПРАВЕД�
ЛИВАЯ РОССИЯ" будет добиваться возврата прежних соци�
альных льгот и выплат.

Многие вещи, за которые выступает наша социалистиче�
ская фракция, оказались реализованы: и бесплатные школь�
ные завтраки, и первый шаг по преодолению идеологического
отказа прежнего Правительства Российской Федерации —
первый шаг к прогрессивной шкале подоходного налога; и вот
эта астраханская история, когда благодаря Государственной
Думе и её позиции Минстрой дал разъяснение в пользу людей
(хотя предстоит ещё дополнительная работа в этом направле�
нии). Я уверен, что наши предложения и по демографической
политике, по демографической повестке, и по пенсионной по�
вестке, и по повестке в пользу работающего класса так или
иначе тоже будут реализовываться, и завтра в ходе выступле�
ния президента нашей страны мы наверняка ряд социальных
позиций услышим.
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Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, переходим к блоку законопроектов, рассматри�

ваемых в третьем чтении.
3�й вопрос повестки, о проекте федерального закона

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты
Российской Федерации". Мы с вами при обсуждении повестки
приняли решение, что по 3�му и 4�му вопросам один доклад бу�
дет представлен. Поэтому зачитываю и 4�й вопрос: о проекте
федерального закона "О внесении изменений в Трудовой ко�
декс Российской Федерации". Доклад по двум вопросам, 3�му
и 4�му, сделает Павел Владимирович Крашенинников.

Пожалуйста, Павел Владимирович.
Крашенинников П. В. Спасибо большое.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

К третьему чтению подготовлен очередной пакет законопроек�
тов, внесённых во исполнение обновлённых положений Кон�
ституции Российской Федерации. В данном пакете предусмат�
ривается запрет на наличие иностранного гражданства и вида
на жительство за рубежом для государственных, муниципаль�
ных служащих, военнослужащих и других категорий должно�
стей.

Уважаемые коллеги, нам всем нужно помнить, что госу�
дарственная деятельность предполагает сочетание многих
факторов: развитие сферы, в которой человек работает, обеспе�
чение интересов граждан, государства и общества, в том числе
национальной безопасности. Люди, которые выполняют по
долгу службы особые государственные функции, имеют опре�
делённые полномочия, должны быть защищены от возможного
негативного влияния извне, для этого и вводятся дополнитель�
ные ограничения, но они, конечно же, не лишают человека пра�
ва выбора — принимать эти условия или не связывать себя с го�
сударственной деятельностью.

Коллеги, вашему вниманию, как я уже сказал, представлен
пакет законопроектов: первый — поправки в 26 федеральных
законов и второй на ту же тему — поправки в Трудовой кодекс
Российской Федерации.

Уважаемые коллеги, документы готовы, проведены право�
вая и лингвистическая экспертизы. Прошу вас поддержать
данные законопроекты.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, по мотивам голосования по 3�му

и 4�му вопросам есть желающие выступить? Есть.
Включите режим записи.
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Куринный Алексей Владимирович, пожалуйста.
Алексей Владимирович, вы и по 3�му, и по 4�му? Пожа�

луйста.

Куринный А. В., фракция КПРФ.
Уважаемые коллеги, фракция КПРФ поддержит оба зако�

нопроекта, но, на наш взгляд, вопрос национализации элит
этими законопроектами не решается в полной мере, как того
хотелось бы.

Что такое национальные элиты? Безусловно, это не биз�
нес�элиты, потому что бизнес (или, по�старому, капитал) не
имеет сегодня никаких особых патриотических привязок. По
большому счёту, где прибыль, там у бизнеса и родина. Так что,
говоря об элите, мы говорим о тех людях, которые управляют
нашим государством, — это представители силовых органов,
это губернаторы, это депутаты, это также те, кто возглавляет
соответствующие государственные предприятия, которые вы�
полняют важные функции.

К большому сожалению, в результате принятия поправок
представители, управленцы из этих государственных предпри�
ятий, в том числе "Росатома", я напомню, "Ростеха", "Роскос�
моса", были выведены из�под действия данных требований, да�
же самых минимальных. Ну а для остальных, исключительно
для самого чиновника, губернатора, депутата, какого�нибудь
военного руководителя, ограничения возможности иметь, точ�
нее, запрета иметь иностранное гражданство недостаточно, по�
скольку члены их семей — жена или муж, несовершеннолетние
дети — такого права не лишены. Это первый момент.

И второй момент — это недвижимость, о чём мы неодно�
кратно говорили. Именно недвижимость сегодня держит эту
самую нашу элиту. И фактически сегодня пятой колонной в на�
шей стране могут быть отнюдь не какие�то там иностранные
агенты, с которыми мы здесь героически пытаемся бороться, не
Навальный с его компанией, а именно вот эти люди, которые,
имея запасной аэродром, имея за границей какое�нибудь име�
ние, гостиницу, дом, фактически так или иначе зависят от За�
пада. И не зря в своё время известный американский полито�
лог говорил: это ещё надо посмотреть, чья это элита, — вы имее�
те ядерное оружие, вы имеете возможность влиять, но ваша
элита хранит 500 миллиардов долларов в наших банках. Я на�
помню, это сказал Збигнев Бжезинский, известный американ�
ский политолог. И сегодня, вместо того чтобы ввести вот это
дополнительное ограничение, на наш взгляд абсолютно обос�
нованное, мы почему�то его исключаем, причём исключаем его
категорически в рамках всех законопроектов, которые мы рас�
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сматриваем, все предложения фракции КПРФ не принимают�
ся в этой части.

В своё время советская власть, большевики, придя к вла�
сти, я напомню, в 1917 году, на наш взгляд, отнюдь не разру�
шили страну, а сохранили эту самую страну, сохранили и ук�
репили её по одной простой причине: это была национально
ориентированная элита, это были те, кто не зависел от загра�
ницы, не имел каких�либо запасных аэродромов в виде ка�
кой�то недвижимости (мы сегодня героически пытаемся это
исключить, но не исключаем). В этих условиях, естественно,
последние заявления одного из политиков России, который
призывает наших граждан не ехать в Турцию, потому что это
страна враждебная нам, и проявить патриотизм, звучат, ну, по
крайней мере двусмысленно. Мол, мы, элита, и дальше будем
иметь за границей недвижимость, и дальше будем ездить от�
дыхать в наши замки, в наши имения, и дальше будем хорошо
проводить время там, а вы потерпите здесь, проявите патрио�
тизм, отдохните как�нибудь на родине, съездите в Крым, на
Черноморское побережье (где цены, кстати, сразу выросли
в 1,5—2 раза). Это неправильный подход, естественно, фрак�
ция его не... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Если вы по двум вопросам вы�
ступаете, добавим 30 секунд или минуту. 30 секунд? Хорошо.
Пожалуйста.

Куринный А. В. Уважаемые коллеги, мы считаем, что те
меры, которые приняты, крайне недостаточны для национали�
зации наших элит, управленческих элит. И как нельзя быть не�
множко беременной, нельзя быть и патриотом, имея за рубе�
жом недвижимость и фактически завися от тех стран, которые
сегодня относятся к нам, скажем так, далеко не дружественно.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Пожалуйста, Быков Олег Пет�

рович, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Быков О. П., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Предлагаемые для рассмотрения в третьем чтении проекты фе�
деральных законов подготовлены во исполнение и в развитие
новых норм Конституции Российской Федерации.

Важно отметить, что в связи со вступившим в силу зако�
ном Российской Федерации о поправке к Конституции Рос�
сийской Федерации к ведению Российской Федерации отнесе�
но установление ограничений для замещения государственных
и муниципальных должностей, должностей государственной
и муниципальной службы, в том числе ограничений, связан�
ных с наличием гражданства иностранного государства либо
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вида на жительство или иного документа, подтверждающего
право на постоянное проживание гражданина Российской Фе�
дерации на территории иностранного государства. В соответ�
ствии с данными конституционными установлениями проек�
тируемыми нормами законопроектов предусматривается за�
крепление соответствующих ограничений для отдельных кате�
горий работников государственных органов и органов
местного самоуправления, а также вносятся комплексные из�
менения в положения отдельных законодательных актов Рос�
сийской Федерации в части регулирования вопросов прохож�
дения военной службы, государственной гражданской, муни�
ципальной службы, особенностей прохождения дипломатиче�
ской службы, службы в органах внутренних дел и другое.

С точки зрения процедурного порядка применения, прак�
тической исполнимости проектируемых норм законодатель�
ные новеллы содержат надлежащую и понятную регламента�
цию обязанности лиц, на которых распространяются соответ�
ствующие ограничения, по сообщению о прекращении граж�
данства Российской Федерации, о приобретении гражданства
(подданства) иностранного государства либо о получении вида
на жительство или иного документа, подтверждающего право
на постоянное проживание гражданина Российской Федера�
ции на территории иностранного государства.

Уважаемые коллеги, необходимо учитывать, что специаль�
ное правовое регулирование в части установления указанных
в законопроектах ограничений и возложения обязанностей на
лиц, осуществляющих профессиональную служебную дея�
тельность по обеспечению исполнения соответствующих пол�
номочий, предопределяется их особым правовым статусом,
обусловливается характером выполняемой ими работы.

Считаю необходимым указать, что предложения некото�
рых наших коллег о расширении или дополнении перечня ог�
раничений для лиц, замещающих, в частности, государствен�
ные или муниципальные должности, к примеру, запретами на
владение недвижимостью за рубежом — это сейчас было отме�
чено в предыдущем выступлении — не соответствуют пределам
указанных конкретных конституционных установлений
и в связи с этим концептуально нецелесообразны. Они служи�
ли предметом дискуссий при рассмотрении других законопро�
ектов по аналогичным темам, но поддержки также не нашли.
Важно подчеркнуть, что, напротив, предлагаемые в рассматри�
ваемых законопроектах изменения основаны на действующих
положениях Конституции Российской Федерации, отражают
конституционно�правовой смысл и соответствуют концепту�
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альным нормативным векторам последующего развития зако�
нодательства.

Фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" поддержит внесённые
Президентом Российской Федерации законопроекты, будет
голосовать за их принятие в третьем чтении в целях реализа�
ции общих конституционных задач по обеспечению безопасно�
сти и защиты интересов нашей страны.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Олег Петрович.
Уважаемые коллеги, ну вот всё�таки для чистоты отноше�

ний. Алексей Владимирович, выступая, достаточно критично
высказался: мы это решение принимаем, но вместе с тем оно не
даст положительного эффекта.

Алексей Владимирович, вы же всё�таки по образованию
доктор, врач, и, делая такие заявления в области юриспруден�
ции, вы, даже как врач, наверное, должны согласиться с тем,
что...

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Ну понятно, что у нас всех вто�

рое образование политическое, в основе лежит юридическое
образование или иное.

Коллеги, мы сегодня рассматриваем законопроект, кото�
рый внёс президент нашей страны и в котором конец положен
второму гражданству — в этом смысл закона — и для госслужа�
щих, и для муниципальных служащих, и для военных, это
очень важно, давайте это отметим. (Аплодисменты.)

Что касается темы собственности, имущественных отно�
шений. Вот мы с вами все будем избираться, губернаторы изби�
раются, декларации подаются, и всё это в публичном поле. Да,
правильно, чтобы и счета были только в российских банках,
и активы только российских компаний. Мы сегодня это зако�
нодательно урегулировали.

Что касается других вопросов, нам придётся их решать.
В прошлый раз мы обсуждали вопросы, связанные с нашими
помощниками, — пробел. Нам правильно будет внести измене�
ния в закон о статусе депутата, и я обращаюсь к профильному
комитету: давайте мы здесь проявим солидарность всех фрак�
ций, внесём такие поправки, которые введут такой запрет для
помощников депутатов, как штатных, так и на общественных
началах. У нас такое решение не принято — что же мы в отно�
шении себя�то ничего не предлагаем? Давайте мы хотя бы дей�
ствие закона, который принимается в отношении госслужа�
щих, муниципальных служащих, распространим на наших по�
мощников.

Из зала. (Не слышно.)
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Председательствующий. И на депутатов, Николай Ва�
сильевич, и на депутатов! Вот у вас было большинство в 90�е
годы — что же вы этот закон�то не приняли? Ведь страну�то
растащили в 90�е годы! Разъехались когда? А сейчас её собира�
ют по крупицам.

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Да�да�да! Не надо! Мы по второ�

му образованию политики, но и в политике надо всегда призна�
вать: если бы не Путин, если бы он не внёс этот законопроект
и в своё время не заявил жёсткую позицию, никто эти счета на�
зад не вернул бы. И такие люди есть и в КПРФ, и в "ЕДИНОЙ
РОССИИ", и в ЛДПР, и в "СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ".
Президент страны положил этому конец. Вы хотите дальше
эти решения реализовать? Давайте обсуждать. Давайте обсуж�
дать — никто не мешает!

Вот здесь сказали, что после революции... После револю�
ции так занавесом всех обнесли, что дети и внуки генсеков туда
сбежали, и они до сих пор там! Вот вам, пожалуйста, то, чего не
должно быть. Надо создать условия...

Из зала. А дочь Ельцина где?
Председательствующий. Послушайте, я и говорю: все

партийные функционеры того времени, поэтому... А Ельцин,
он где был? Тоже был в ЦК КПСС, в Политбюро. Об этом
речь идёт, Николай Васильевич. Из песни слова не выки�
нешь. Поэтому давайте, самое главное, честно говорить всё
избирателям.

Вот смотрите, Валентина Владимировна Терешкова: с на�
ми, и дочка её здесь, с нами, она в "ЕДИНОЙ РОССИИ", она
свой выбор сделала. А Станислав Сергеевич Говорухин, кото�
рый ушёл из жизни? Тоже был в "ЕДИНОЙ РОССИИ", и сын
его стране служил до последнего. Давайте не делить здесь на
красных и белых, потому что и у одних, и у других есть ошибки,
а страна одна — об этом речь идёт.

Видите, вы воду стали пить. Правильно, это снимает на�
пряжение.

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. А тут невозможно, потому как

всё, что ты тут делаешь, моментально становится достоянием
общественности. Вы оттуда кричите, я бы даже сказал, орёте,
и непонятно, кто это делает, а здесь что ни скажи — вот мы, —
всё только в микрофон.

Коллеги, давайте признаем, что это решение судьбоносное
для нашей страны, — надо его выполнить, развить в отношении
наших депутатов. А что касается себя любимых, можно и по�
жёстче решение принять — давайте ограничим себя.
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Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в отдельные законодательные акты
Российской Федерации", 3�й вопрос, третье чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 15 мин. 34 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 418 чел..  .  .  .  .  . 92,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 419 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 31 чел. .  .  .  .  .  . 6,9 %
Результат: принято

Федеральный закон принят. За — 418, против — 1, воздер�
жавшихся нет.

Ставится на голосование...
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Николай Васильевич, подвер�

гают сомнению ваше волеизъявление, голосование. Не вы
против?

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Мы не можем за вами наблю�

дать, это противоречит...
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Посмотрите, пожалуйста.
Алексей Владимирович, ну вы опять взобрались...
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Вот у нас есть наверху места, по�

смотрите — там, конечно, кислорода меньше, но зато вам будет
всё видно. Есть выбор, можем похлопотать.

Коллеги, ставлю на голосование проект федерального за�
кона "О внесении изменений в Трудовой кодекс Российской
Федерации", 4�й вопрос повестки, третье чтение.

Включите режим голосования.
Вот, другой разговор, смотрите, консолидация в зале на�

блюдается.
Обратите внимание на грустное лицо Александра Юрье�

вича.
Александр Юрьевич, у вас там нет имущества, недвижи�

мости?
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. А почему тогда вы стали гру�

стным?
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Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 17 мин. 10 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 419 чел..  .  .  .  .  . 93,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 419 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 31 чел. .  .  .  .  .  . 6,9 %
Результат: принято

Вот, за — 419, против нет, воздержавшихся нет. Федераль�
ный закон принят.

Поздравляю, коллеги! (Аплодисменты.)
Николай Васильевич, значит, Толстой был прав в отноше�

нии пипочки, которую вы могли...

Из зала. (Не слышно.)

Председательствующий. Всё нормально? Хорошо. Это
хорошо.

Из зала. (Не слышно.)

Председательствующий. Толстой, кстати, только что вер�
нулся с заседания ПАСЕ, он принимал участие в работе в ре�
жиме видео�конференц�связи. Делегация, кстати, работает —
вы видите, в зале отсутствует Слуцкий, — и очень серьёзный
разговор идёт.

Кстати, Председатель ПАСЕ, Парламентской ассамблеи
Совета Европы, господин Дамс сегодня остановил хамство од�
ного члена ПАСЕ в адрес Российской Федерации и удалил его
из зала. (Аплодисменты.) Может, это случайность, а может,
всё�таки что�то меняется в Европе, хотя сложно говорить об
этом.

Переходим к 5�му вопросу. О проекте федерального закона
"О внесении изменений в Федеральный закон "О государст�
венной социальной помощи". Докладывает Михаил Василье�
вич Тарасенко.

Пожалуйста, Михаил Васильевич.

Тарасенко М. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Законопроект через усиление информационной составляющей
направлен на совершенствование единой государственной сис�
темы социальной помощи. Он прошёл правовую, лингвистиче�
скую экспертизы и подготовлен Комитетом по труду, социаль�
ной политике и делам ветеранов к рассмотрению в третьем чте�
нии. Просьба поддержать.
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Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

И. И. Мельников

Председательствующий. Спасибо, Михаил Васильевич.
Коллеги, есть ли желающие выступить по мотивам

голосования? Нет.
Законопроект ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 19 мин. 47 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 414 чел..  .  .  .  .  . 92,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 414 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 36 чел. .  .  .  .  .  . 8,0 %
Результат: принято

Закон принят единогласно. Спасибо.
6�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Федеральный закон "О воинской обязанности и во�
енной службе" и статью 21 Федерального закона "Об основах
охраны здоровья граждан в Российской Федерации". Доклады�
вает Андрей Леонидович Красов.

Красов А. Л., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проект подготовлен к третьему чтению. В этом законопроекте
речь идёт о совершенствовании механизма проведения меди�
цинских мероприятий с гражданами при исполнении воинской
обязанности. Законопроект прошёл все необходимые экспер�
тизы, замечаний нет, проект постановления имеется. Комитет
по обороне просит поддержать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Андрей Леонидович.
Коллеги, есть ли желающие выступить по мотивам

голосования? Нет.
Законопроект ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 20 мин. 59 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 417 чел..  .  .  .  .  . 92,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 417 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 33 чел. .  .  .  .  .  . 7,3 %
Результат: принято

Закон принят единогласно. Спасибо.
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7�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�
менений в Федеральный закон "О государственном оборонном
заказе". Докладывает Алексей Алексеевич Хохлов.

Хохлов А. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Пред�

ставленный вашему вниманию законопроект был принят во
втором чтении 13 апреля. Законопроект готов для рассмотре�
ния в третьем чтении, прошёл все необходимые экспертизы.
Замечаний Правового управления Аппарата Государственной
Думы не имеется. Комитет по обороне предлагает принять за�
конопроект в третьем чтении. Прошу поддержать.

Председательствующий. Спасибо, Алексей Алексеевич.
Коллеги, есть ли желающие выступить по мотивам

голосования? Нет.
Законопроект ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 22 мин. 08 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 419 чел..  .  .  .  .  . 93,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 419 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 31 чел. .  .  .  .  .  . 6,9 %
Результат: принято

Закон принят единогласно. Спасибо.
8�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в отдельные законодательные акты Российской Феде�
рации". Докладывает Ольга Михайловна Казакова.

Казакова О. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Данный

законопроект был рассмотрен нами во втором чтении 14 апре�
ля. Проект закона касается комплексного внесения изменений
в законодательство в части того, что мы ввели новый вид муни�
ципального образования — муниципальный округ. Комитет по
культуре подготовил данный законопроект к принятию
в третьем чтении. Замечаний не имеется. Уважаемые коллеги,
прошу вас поддержать.

Председательствующий. Спасибо, Ольга Михайловна.
Коллеги, есть ли желающие выступить по мотивам

голосования? Нет.
Законопроект ставится на голосование.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 23 мин. 16 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 418 чел..  .  .  .  .  . 92,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 418 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 32 чел. .  .  .  .  .  . 7,1 %
Результат: принято

Закон принят единогласно. Спасибо.
Переходим к законопроектам второго чтения.
9�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Федеральный закон "О государственной регистра�
ции недвижимости" и отдельные законодательные акты Рос�
сийской Федерации". Докладывает Виктор Витальевич Пин�
ский.

Пинский В. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Напом�

ню, что данный законопроект содержит масштабные измене�
ния в части совершенствования системы государственной ре�
гистрации недвижимости, является комплексным. В ходе рас�
смотрения данного проекта закона в первом чтении к нему по�
ступило очень много замечаний и предложений, которые
были комитетом проработаны с экспертным и бизнес�сообще�
ством, учёными, со всеми заинтересованными ведомствами,
и результат этой работы, можно сказать кропотливой работы,
представлен в виде поправок. Всего к законопроекту поступи�
ло 150 поправок, из них 141 поправка — в таблице № 1, коми�
тет рекомендует их к принятию, и девять поправок включены
в таблицу № 2, их рекомендуется отклонить. Комитет просит
поддержать таблицы поправок и принять данный проект за�
кона во втором чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Виктор Витальевич.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 24 мин. 55 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 393 чел..  .  .  .  .  . 87,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 393 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 57 чел..  .  .  .  .  . 12,7 %
Результат: принято

Принимается таблица поправок.
Есть ли вопросы по таблице поправок № 2? Нет.
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Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 25 мин. 22 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 321 чел..  .  .  .  .  . 71,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 321 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 129 чел..  .  .  .  .  . 28,7 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 25 мин. 46 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел..  .  .  .  .  . 90,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 44 чел. .  .  .  .  .  . 9,8 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
Микрофон на трибуне включите.
Пинский В. В. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Данный проект закона готов к рассмотрению в треть�
ем чтении. Комитет просит поставить его в порядок работы на
22�е число. Спасибо.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Прошу учесть.
10�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Федеральный закон "О государственной регистра�
ции юридических лиц и индивидуальных предпринимателей"
и статью 80 Основ законодательства Российской Федерации
о нотариате". Докладывает Олег Петрович Быков.

Быков О. П. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые кол�
леги! К законопроекту поступило четыре поправки, они вклю�
чены в таблицу № 1 и рекомендованы ответственным комите�
том к принятию. Поправки носят юридико�технический харак�
тер, есть также лингвистические поправки. Изменён срок всту�
пления в силу — 90 дней даётся для подготовки изменений
в регламент Федеральной налоговой службы. Комитет реко�
мендует принять законопроект во втором чтении с учётом по�
ступивших поправок.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Олег Петрович.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
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Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 27 мин. 15 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел..  .  .  .  .  . 87,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 56 чел..  .  .  .  .  . 12,4 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 27 мин. 39 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 404 чел..  .  .  .  .  . 89,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 404 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 46 чел..  .  .  .  .  . 10,2 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
11�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в отдельные законодательные акты Российской Феде�
рации по вопросам обязательного социального страхования".
Докладывает Ярослав Евгеньевич Нилов.

Нилов Я. Е., председатель Комитета Государственной
Думы по труду, социальной политике и делам ветеранов, фрак�
ция ЛДПР.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты! Дан�
ный законопроект подготовлен комитетом к рассмотрению во
втором чтении. Поправки, которые мы с вами рассматриваем,
касаются каждого из нас. С 2021 года те, кто находится на боль�
ничном, или в отпуске по уходу за ребёнком, или в отпуске по
беременности и родам, получают так называемые прямые вы�
платы из Фонда социального страхования. Раньше в отдель�
ных регионах проводился эксперимент, но во многих регионах
работодатели сами выплачивали эти средства работникам и на
выплаченную сумму уменьшали объём взносов, которые упла�
чивали в Фонд социального страхования. Отсутствие периоди�
чески оборотных средств либо желание как�то повлиять на
своих сотрудников побуждали работодателей нарушать сроки,
злоупотреблять, не выплачивать, что приводило к росту соци�
альной напряжённости. В Фонде социального страхования
средства на эти выплаты есть всегда, поэтому данные измене�
ния позитивно воспринимаются нашими гражданами. Приня�
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тие закона позволит не допускать ситуаций, когда средства
в положенный срок не выплачиваются.

Комитет предлагает данный законопроект поддержать во
втором чтении, но перед этим рассмотреть таблицу попра�
вок № 1 — в ней 50 поправок, которые мы рекомендуем при�
нять, они носят юридический, технический, лингвистический
характер.

Председательствующий. Спасибо, Ярослав Евгеньевич.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 29 мин. 40 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 391 чел..  .  .  .  .  . 86,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 58 чел..  .  .  .  .  . 12,9 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 30 мин. 03 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 412 чел..  .  .  .  .  . 91,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 412 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 38 чел. .  .  .  .  .  . 8,4 %
Результат: принято

Законопроект во втором чтении принимается единогласно.
Микрофон на трибуне включите.
Нилов Я. Е. Комитет просит поставить законопроект в по�

рядок работы на 22�е число для рассмотрения в третьем чте�
нии. Спасибо.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Прошу учесть.
12�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Федеральный закон "Об основах охраны здоровья
граждан в Российской Федерации" и статьи 12 и 22 Федераль�
ного закона "О лицензировании отдельных видов деятельно�
сти". Докладывает Александр Петрович Петров.

Петров А. П., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проект был принят Государственной Думой в первом чтении
16 марта 2021 года. Он подготовлен в целях совершенствова�
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ния правового регулирования обращения медицинских изде�
лий. Безусловно, мы принимали во внимание, что по медизде�
лиям им решается большой круг вопросов, которые звучали
всегда, но всё�таки системно проблема не решается. Мы гото�
вим большой системный законопроект по медизделиям, кото�
рый будет полностью гармонизирован с законодательством
Евразийского экономического союза, — в своё время, как толь�
ко наработаем правоприменительную практику, будем вносить
большой системный законопроект.

Сегодня мы просим вас принять данный законопроект во
втором чтении. К нему поступило 17 поправок, все они вклю�
чены в таблицу № 1 и рекомендованы комитетом к принятию.
Поправок, рекомендованных к отклонению, нет. Поправки
учитывают замечания, которые вы высказывали и которые от�
ражены в заключении Комитета Государственной Думы по ох�
ране здоровья.

На законопроект получено положительное заключение
Правового управления Аппарата Государственной Думы. Про�
сим таблицу поправок рассмотреть и поддержать законопроект
во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Александр Петрович.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 32 мин. 26 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 391 чел..  .  .  .  .  . 86,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 391 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 59 чел..  .  .  .  .  . 13,1 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 32 мин. 50 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 405 чел..  .  .  .  .  . 90,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 405 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 45 чел..  .  .  .  .  . 10,0 %
Результат: принято

Законопроект во втором чтении принимается единогласно.
Микрофон на трибуне включите.

113



Петров А. П. Глубокоуважаемые коллеги, комитет счита�
ет, что законопроект готов к рассмотрению в третьем чтении,
и просит включить его в порядок работы Государственной Ду�
мы на 22 апреля для рассмотрения в третьем чтении.

Доклад закончен.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, нет возражений? Нет.
Прошу учесть.
13�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Федеральный закон "О федеральной информаци�
онной адресной системе и о внесении изменений в Федераль�
ный закон "Об общих принципах организации местного само�
управления в Российской Федерации". Докладывает Павел
Михайлович Федяев.

Федяев П. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! 22 сен�

тября 2020 года мы приняли этот законопроект в первом чте�
нии, он подготовлен к рассмотрению во втором чтении. Посту�
пило девять поправок, комитет рекомендует их принять и под�
держать законопроект во втором чтении. Прошу поддержать
позицию комитета.

Председательствующий. Спасибо, Павел Михайлович.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 34 мин. 14 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 382 чел..  .  .  .  .  . 84,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 382 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 68 чел..  .  .  .  .  . 15,1 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 34 мин. 37 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 411 чел..  .  .  .  .  . 91,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 411 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 39 чел. .  .  .  .  .  . 8,7 %
Результат: принято

Законопроект принимается во втором чтении единогласно.
Включите микрофон на трибуне.
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Федяев П. М. Комитет просит включить данный законо�
проект в порядок работы на 22 апреля для рассмотрения
в третьем чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, нет возражений? Нет.
Прошу учесть.
14�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Лесной кодекс Российской Федерации". Докла�
дывает Евгений Владимирович Марков.

Марков Е. В., фракция ЛДПР.
Уважаемые коллеги, данный законопроект был внесён

Правительством Российской Федерации и принят в первом
чтении 10 февраля текущего года. Он направлен на комплекс�
ное регулирование отношений, связанных с использованием
лесных участков для осуществления рыболовства.

Вы помните дискуссию по данному законопроекту. Мы да�
же зафиксировали направления доработки законопроекта
в постановлении о его принятии в первом чтении. Ко второму
чтению законопроект был доработан с учётом замечаний наше�
го комитета, Комитета Госдумы по аграрным вопросам, как со�
исполнителя по данному законопроекту, а также ГПУ Прези�
дента Российской Федерации и Правового управления Аппа�
рата Государственной Думы. В частности, ранее законопроект
предусматривал использование лесных участков для осущест�
вления видов деятельности в сфере рыбного хозяйства, кото�
рые включают в себя не только рыболовство, но и деятельность
по производству и реализации рыбной и иной продукции из
водных биоресурсов, — ко второму чтению этот момент был уч�
тён, сфера регулирования законопроекта сужена до использо�
вания лесных участков для осуществления рыболовства. Мы
уточнили положения законопроекта, предусмотрев соотнесе�
ние расположения предоставляемых в аренду лесных участков
с местами расположения соответствующих рыболовных участ�
ков. Также следует обратить внимание на то, что законопроект
предусматривает возведение на предоставляемых лесных уча�
стках только некапитальных строений и сооружений для осу�
ществления рыболовства. Рубки в указанных целях запреще�
ны, а пользование такими лесными участками будет платным,
что делает невыгодным взятие в аренду лесных участков боль�
шой площади.

К законопроекту поступило всего две поправки, которые
рекомендованы к принятию. Законопроект в представленной
редакции получил все необходимые согласования. Уважаемые
коллеги, предлагаю поддержать, принять законопроект во вто�
ром чтении.
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Председательствующий. Спасибо, Евгений Владимирович.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 37 мин. 07 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 390 чел..  .  .  .  .  . 86,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 390 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 60 чел..  .  .  .  .  . 13,3 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 37 мин. 31 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 410 чел..  .  .  .  .  . 91,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 410 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 40 чел. .  .  .  .  .  . 8,9 %
Результат: принято

Законопроект принимается во втором чтении единогласно.
Включите микрофон на трибуне.
Марков Е. В. Уважаемый Иван Иванович, прошу вклю�

чить законопроект в порядок работы на 22 апреля текущего го�
да для рассмотрения в третьем чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, нет возражений? Нет.
Прошу учесть.
15�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Закон Российской Федерации "О недрах", статью 1
Федерального закона "О лицензировании отдельных видов
деятельности" и признании утратившими силу Постановления
Верховного Совета Российской Федерации "О порядке введе�
ния в действие Положения о порядке лицензирования пользо�
вания недрами" и отдельных положений законодательных ак�
тов Российской Федерации". Докладывает Александр Нико�
лаевич Ищенко.

Ищенко А. Н., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проект был внесён Правительством Российской Федерации
17 октября 2017 года. В первом чтении был принят 10 апреля
2018 года. К законопроекту поступило 47 поправок, пять из
них рекомендованы к принятию, 42 — к отклонению. Комитет
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просит поддержать поправки к законопроекту и принять зако�
нопроект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Александр Николаевич.
Коллеги, будут ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 39 мин. 15 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 319 чел..  .  .  .  .  . 70,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 320 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 130 чел..  .  .  .  .  . 28,9 %
Результат: принято

Принимается таблица поправок.
Есть ли вопросы по таблице поправок № 2? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 39 мин. 42 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 315 чел..  .  .  .  .  . 70,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 316 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 134 чел..  .  .  .  .  . 29,8 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 40 мин. 06 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 334 чел..  .  .  .  .  . 74,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 335 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 115 чел..  .  .  .  .  . 25,6 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Включите микрофон на трибуне.
Ищенко А. Н. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Законопроект полностью подготовлен к принятию
в третьем чтении. Комитет просит включить его в порядок ра�
боты на 22 апреля текущего года.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Прошу учесть.
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16�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении
изменений в статью 265 части второй Налогового кодекса Рос�
сийской Федерации". Докладывает Галина Иннокентьевна
Данчикова.

На рабочем месте включите микрофон.
Данчикова Г. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Пред�

ставленный вашему вниманию законопроект был принят
в первом чтении 6 апреля 2021 года. В рамках подготовки ко
второму чтению к данному законопроекту поправок не посту�
пало. Комитет по бюджету и налогам просит поддержать зако�
нопроект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Галина Иннокентьевна.
Коллеги, поправок нет.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 41 мин. 25 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 382 чел..  .  .  .  .  . 84,9 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 20 чел. .  .  .  .  .  . 4,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 402 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 48 чел..  .  .  .  .  . 10,7 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Включите депутату Данчиковой микрофон, пожалуйста.
Данчикова Г. И. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Комитет по бюджету и налогам просит представлен�
ный законопроект включить в порядок работы на 22 апреля
для рассмотрения в третьем чтении.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Принимается.

17�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�
менений в статью 33335 части второй Налогового кодекса Рос�
сийской Федерации". Докладывает Глеб Яковлевич Хор.

Глеб Яковлевич, вам слово. С места, да?
На рабочем месте включите микрофон.
Хор Г. Я., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Посту�

пило к законопроекту две поправки. Комитет их внимательно
рассмотрел и просит поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 42 мин. 42 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 386 чел..  .  .  .  .  . 85,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 386 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 64 чел..  .  .  .  .  . 14,2 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 43 мин. 06 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел..  .  .  .  .  . 90,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 44 чел. .  .  .  .  .  . 9,8 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
Депутату Хору включите микрофон.
Хор Г. Я. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые колле�

ги! Законопроект прошёл юридико�техническую и лингвисти�
ческую экспертизы, подготовлен к рассмотрению в третьем
чтении. Просим включить его в порядок работы на 22 апреля.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Принимается.

18�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�
менений в Федеральный закон "О государственном оборонном
заказе". Докладывает Алексей Алексеевич Хохлов.

Хохлов А. А. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые кол�
леги! Вашему вниманию предлагается проект федерального за�
кона "О внесении изменений в Федеральный закон "О государ�
ственном оборонном заказе". Законопроект подготовлен к рас�
смотрению во втором чтении, первое чтение прошло 17 марта.

Поступило шесть поправок, которые включены в табли�
цу № 1. В частности, поправками устраняются предпосылки
для судебных разбирательств, предусматривается отсрочка
вступления в силу федерального закона для завершения под�
готовки необходимых подзаконных актов и для внесения не�
обходимых изменений в КоАП, а также поправки носят лин�
гвистический и юридико�технический характер. Законопро�
ект прошёл правовую и лингвистическую экспертизы,
у Правового управления Аппарата Государственной Думы за�
мечаний нет.

119



Уважаемые коллеги, Комитет по обороне рекомендует
принять законопроект во втором чтении. Прошу поддержать.

Председательствующий. Спасибо, Алексей Алексеевич.
Коллеги, есть ли какие�то замечания по таблице попра�

вок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 44 мин. 59 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 383 чел..  .  .  .  .  . 85,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 383 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 67 чел..  .  .  .  .  . 14,9 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 45 мин. 22 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 402 чел..  .  .  .  .  . 89,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 402 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 48 чел..  .  .  .  .  . 10,7 %
Результат: принято

Законопроект во втором чтении принимается единоглас�
но. Спасибо.

Слово Алексею Алексеевичу Хохлову.
Пожалуйста.

Хохлов А. А. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые кол�
леги! Законопроект подготовлен к рассмотрению в третьем
чтении, прошёл все необходимые экспертизы. Замечаний Пра�
вового управления Аппарата Государственной Думы не имеет�
ся. Комитет по обороне предлагает принять законопроект
в третьем чтении. Прошу поддержать.

Председательствующий. Спасибо, Алексей Алексеевич.
Коллеги, есть ли желающие выступить по мотивам голосо�

вания? Нет.
Законопроект ставится на голосование в третьем чтении.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 46 мин. 15 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 403 чел..  .  .  .  .  . 89,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 403 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 47 чел..  .  .  .  .  . 10,4 %
Результат: принято

Закон принят единогласно. Спасибо.
19�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в статью 2 Федерального закона "О физической куль�
туре и спорте в Российской Федерации". Докладывает Марат
Мансурович Бариев.

Бариев М. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Вашему

вниманию предлагается проект федерального закона "О внесе�
нии изменений в статью 2 Федерального закона "О физиче�
ской культуре и спорте в Российской Федерации", направлен�
ный на приведение к единообразию понятий, используемых
при определении понятия "объекты спорта". Так, в законопро�
екте предлагается пункт 7 статьи 2 закона о спорте согласовать
со статьёй 1331 Гражданского кодекса, заменив термин "ком�
плекс недвижимого имущества" на "единый недвижимый ком�
плекс" при определении понятия "объекты спорта".

Законопроект был принят в первом чтении 23 сентября
2020 года. Поступила одна правительственная поправка, кото�
рая учтена в редакции законопроекта ко второму чтению. Име�
ется таблица поправок, рекомендуемых к принятию. Законо�
проект прошёл правовую и лингвистическую экспертизы
и подготовлен к рассмотрению во втором чтении. Замечаний
правового характера нет.

Предлагается одобрить текст и принять законопроект во
втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Марат Мансурович.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 48 мин. 11 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 389 чел..  .  .  .  .  . 86,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 389 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 61 чел..  .  .  .  .  . 13,6 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
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Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 48 мин. 35 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 411 чел..  .  .  .  .  . 91,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 411 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 39 чел. .  .  .  .  .  . 8,7 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно. Спасибо.
Микрофон на трибуне включите.

Бариев М. М. Комитет считает, что законопроект готов
для рассмотрения в третьем чтении, и просит включить его
в порядок работы на 22 апреля.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Прошу учесть.
20�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Кодекс Российской Федерации об административ�
ных правонарушениях". Докладывает Зариф Закирович Бай�
гускаров.

Байгускаров З. З., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Зако�

нопроект в первом чтении был принят 24 декабря 2020 года.
Законопроектом предполагается административная ответст�
венность за неисполнение требований принятого нами в кон�
це декабря прошлого года закона "О внесении изменений
в Федеральный закон "О собраниях, митингах, демонстраци�
ях, шествиях и пикетированиях". Мы все прекрасно понима�
ем, что если мы не установим ответственность, то грош цена
этому принятому нами закону, закон должен работать эффек�
тивно. К законопроекту поступило семь поправок, все они ко�
митетом рекомендуются к принятию. Поправки носят в ос�
новном юридико�технический характер. Комитет просит под�
держать законопроект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Зариф Закирович.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 50 мин. 15 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 322 чел..  .  .  .  .  . 71,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 4 чел. .  .  .  .  .  . 0,9 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 326 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 124 чел..  .  .  .  .  . 27,6 %
Результат: принято

Принимается таблица поправок.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 50 мин. 39 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 337 чел..  .  .  .  .  . 74,9 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 41 чел. .  .  .  .  .  . 9,1 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 378 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 72 чел..  .  .  .  .  . 16,0 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Микрофон на трибуне включите.
Байгускаров З. З. Уважаемый Иван Иванович, уважае�

мые коллеги! Законопроект подготовлен к принятию в третьем
чтении, все необходимые экспертизы проведены, замечаний не
имеется. Просьба поддержать решение комитета.

Председательствующий. Спасибо, Зариф Закирович.
Коллеги, есть ли желающие выступить по мотивам

голосования? Нет.
Законопроект ставится на голосование в третьем чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 51 мин. 20 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 338 чел..  .  .  .  .  . 75,1 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 41 чел. .  .  .  .  .  . 9,1 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 379 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 71 чел..  .  .  .  .  . 15,8 %
Результат: принято

Закон принят.
21�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Закон Российской Федерации "О занятости населе�
ния в Российской Федерации". Докладывает Валентина Вик�
торовна Кабанова.

Кабанова В. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проект приводит отдельные положения Закона "О занятости
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населения в Российской Федерации" в соответствие с нормами
Трудового кодекса Российской Федерации. В Трудовом кодек�
се наряду с обязанностью работодателя выплачивать работни�
ку среднемесячную заработную плату за период трудоустрой�
ства устанавливается право работодателя заменить её едино�
временной компенсацией. Законопроект прошёл дополнитель�
ное обсуждение, корректировку, и на рассмотрение выносится
таблица поправок № 1, рекомендуемых Комитетом по труду,
социальной политике и делам ветеранов к принятию.

Председательствующий. Спасибо, Валентина Викторовна.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 52 мин. 48 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 389 чел..  .  .  .  .  . 86,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 389 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 61 чел..  .  .  .  .  . 13,6 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 53 мин. 12 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 415 чел..  .  .  .  .  . 92,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 415 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 35 чел. .  .  .  .  .  . 7,8 %
Результат: принято

Законопроект во втором чтении принимается единогласно.
Включите микрофон на трибуне.
Кабанова В. В. Комитет по труду, социальной политике

и делам ветеранов считает, что данный законопроект готов для
принятия в третьем чтении. Прошу принять.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, нет возражений?..
Подготовлен к третьему уже? Валентина Викторовна,

у меня нет таких данных. Я прошу прощения.
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. На 22�е. Нет возражений, если

на 22�е? Ну, к сожалению, не всё готово. На 22�е — нет возра�
жений.

Тогда прошу учесть: на 22�е число.
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Коллеги, переходим к рассмотрению законопроектов
в первом чтении.

22�й вопрос, проект федерального закона "Об ограничении
выбросов парниковых газов". Докладывает официальный
представитель правительства заместитель министра экономи�
ческого развития Илья Эдуардович Торосов.

Торосов И. Э., официальный представитель Правитель�
ства Российской Федерации, заместитель министра экономи�
ческого развития Российской Федерации.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Зако�
нопроект направлен на выполнение указа президента и подго�
товлен в рамках поручения Президента Российской Федера�
ции об ограничении к 2030 году выбросов парниковых газов
уровнем до 70 процентов от показателя 1990 года с учётом
роста экономики и увеличения поглощающей способности
лесов. Закон позволит выполнять наши международные обя�
зательства по Парижскому соглашению и станет системооб�
разующим для формирования национального климатическо�
го регулирования.

Основные положения законопроекта. Вводится новый по�
нятийный аппарат: определяется, что такое парниковые газы,
выбросы, поглощение и углеродный след, а также вводится не�
обходимый инструментарий для климатических проектов.
Вводится новая категория имущественных прав — углеродная
единица, определяется порядок обращения этих единиц. Поня�
тийный аппарат необходим бизнесу для работы на междуна�
родных рынках, в том числе для снижения углеродного следа,
при привлечении иностранных инвестиций. Это также необхо�
димо государству, поскольку позволит в будущем обеспечить
приоритетную поддержку "зелёных" проектов российской эко�
номики.

Впервые в России формируется система государственного
учёта выбросов парниковых газов. Теперь крупные предпри�
ятия промышленности, ТЭКа и других отраслей ежегодно бу�
дут представлять отчёты о выбросах парниковых газов. Двух�
этапный процесс: до 2024 года крупные компании с выбросами
более 150 тысяч тонн эквивалента СO2 в год, с 2024�го — более
50 тысяч тонн СO2�эквивалента. Помимо крупных предпри�
ятий углеродную отчётность могут раскрывать все заинтересо�
ванные компании. Верификации отчётности на данном этапе
не требуется, проверка будет проводиться посредством межве�
домственного электронного взаимодействия.

В заключение хотел бы резюмировать: мы стартуем с мяг�
кого регулирования, на данном этапе — только введение угле�
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родной отчётности и формирование инфраструктуры добро�
вольных климатических проектов.

Законопроект согласован со всеми ведомствами и ГПУ.
Прошу поддержать.

Председательствующий. Спасибо, Илья Эдуардович,
присаживайтесь.

С содокладом выступает Владимир Владимирович Бур�
матов.

Бурматов В. В., председатель Комитета Государственной
Думы по экологии и охране окружающей среды, фракция "ЕДИ�
НАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Очень
важную тему мы сегодня обсуждаем, фактически создавая за�
конодательную базу для углеродного регулирования, это новая
тема для Российской Федерации. Безусловно, мы исполняем
обязательства, взятые нашей страной в рамках Парижского со�
глашения по климату, но это и шаг, направленный на защиту
наших предприятий, наших экспортёров, которые могут по�
страдать — есть такая перспектива, к сожалению, — при воз�
можном введении Евросоюзом углеродного сбора, трансгра�
ничного углеродного сбора, а это касается нашего экспорта,
40 процентов экспорта. Могут последовать дискриминацион�
ные меры в отношении наших предприятий, причём могут по�
страдать сразу несколько отраслей, и объёмы потерь могут со�
ставить до 5 миллиардов евро в год. Этого допускать, конечно,
нельзя.

Предложенная законодательная инициатива позволяет
нашей стране, с одной стороны, сделать очень серьёзный шаг
в рамках исполнения международных договорённостей, в част�
ности Парижского соглашения по климату, а с другой стороны,
поддержать наш бизнес, наших экспортёров, для того чтобы их
не облагали дискриминационными налогами или пошлинами.

Что за новеллы содержит предлагаемый сегодня законо�
проект? Во�первых, мы вводим систему отчётности и учёта вы�
бросов парниковых газов. Во�вторых, мы закладываем законо�
дательную базу для реализации климатических проектов,
в том числе в части лесовосстановления — это крайне важно
для нашей страны. В�третьих, мы вводим в обращение углерод�
ные единицы, которые должны засчитываться нашим предпри�
ятиям при пересечении границы продукцией, товарами и при
оценке их углеродного следа.

Есть несколько моментов, на которые хотелось бы обра�
тить внимание в том числе коллег из правительства.

Первое. Вот эти углеродные единицы, о которых сегодня
идёт речь, конечно, должны быть приняты, признаны на меж�
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дународном уровне. Фактически углеродная единица — это эк�
вивалент снижения выбросов парниковых газов либо эквива�
лент поглощающей способности в отношении 1 тонны СО2, то
есть, например, вклада предприятия в лесовосстановление. Эта
система должна быть верифицирована на международном
уровне — это очень серьёзная площадка для переговоров.

Второе. То же самое касается поглощающей способности
наших лесов. Мы неоднократно критиковали методику, кото�
рая существовала до этого, потому что по ней поглощающая
способность наших лесов была дискриминирована. Наши леса
почему�то обладали в несколько раз меньшей поглощающей
способностью, чем леса других стран, что очень странно, пото�
му что Россия — глобальный экологический донор, на террито�
рии нашей страны сосредоточено 20 процентов лесов.

Ну и третье. Этот законопроект подразумевает разработку
11 подзаконных актов, а также ряда норм, к примеру, содержа�
щих дополнительные меры регулирования и поддержки,
и здесь хотелось бы конкретики. Этот законопроект наш коми�
тет очень плотно обсуждал с коллегами из правительства, мы
провели слушания. Законопроект представлял на заседании
комитета министр экономического развития, он ответил на во�
просы. В слушаниях участвовали представители бизнеса,
РСПП, экологи, представители научной общественности, Рос�
сийской академии наук. Ну и я могу сказать, что так редко бы�
вает, но это был именно тот случай, когда вот эта итерация за�
конопроекта — далеко не первая — была признана консенсус�
ной, было отмечено, что он и решает задачи в рамках исполне�
ния Парижского соглашения, и позволяет не подвергнуть
каким�то дискриминационным мерам наших экспортёров и не
поставить под удар сразу несколько отраслей промышленно�
сти. Но при этом изучение вопроса нам чётко показало, где мы
находимся в этой ситуации. У России сегодня одна из самых
чистых структур энергетики, у нас более 80 процентов электро�
энергии приходится на низкоуглеродные или вообще безугле�
родные источники.

Исходя из изложенного комитет предлагает с учётом реко�
мендаций парламентских слушаний поддержать этот законо�
проект в первом чтении, ну а дальше мы попросим учесть наши
замечания ко второму чтению.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Владимир Владими�

рович.
Включите режим записи на вопросы.
Я вижу руки, уже есть желающие.
Покажите список.
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Шеин Олег Васильевич, пожалуйста.
Шеин О. В. У меня вопрос к представителю комитета.
Не находите ли вы, что вся эта история с глобальным по�

теплением на самом деле представляет собой достаточно
опасный идеологический штамп, в силу того что, если смот�
реть через историческую призму, мы живём, напротив, в пери�
од глобального похолодания и есть риски, перестаравшись
с ограничительными мерами, скатиться в малый ледниковый
период, который был лет триста назад, а это обернётся куда
более масштабными социальными и экономическими потеря�
ми. С учётом того что мы в России освобождены от ряда либе�
ральных догм, которые, увы, есть в других странах мира, мы
как раз должны быть критиками такого рода подходов и не
разделять их.

Председательствующий. Включите микрофон на трибуне.
Бурматов В. В. Уважаемый Олег Васильевич, спасибо

большое вам за вопрос.
В начале своего доклада я отметил, что у рассматриваемо�

го сегодня законопроекта две, скажем так, ипостаси, стороны.
Одна касается исполнения международных соглашений, уча�
стником которых стала Россия, в том числе Парижского согла�
шения по климату, в котором участвуют сегодня почти
200 стран, и мы находимся в этом глобальном процессе, а вто�
рая сторона, или вторая реальность, — это реальность экономи�
ческая.

Если говорить о вопросах климата и об отношении к гло�
бальному потеплению, то надо сказать, что, как вы знаете,
у этих подходов есть как сторонники, так и противники — кли�
матические скептики, которые эту теорию критикуют очень ак�
тивно и аргументированно. Но мы исходим из того, что вторая
сторона, к сожалению, уже является данностью. Дело в том, что
Евросоюз заявил, что к 2023 году они введут трансграничное
углеродное регулирование, введут этот сбор — хотим мы того
или нет, участвуем мы в Парижском соглашении или нет, при�
нимаем мы это законодательство для себя или нет, участвуем
мы в этих процессах или нет, — и продукция с так называемым
высоким углеродным следом будет облагаться или налогами,
или пошлинами, или ещё какими�то платежами. Мы рискуем
столкнуться с тем, что наши предприятия�экспортёры (энерге�
тики, химики, предприятия ряда других отраслей, там сразу не�
сколько отраслей попадёт под удар) будут терять — я назвал
цифру, ну, это оценки усреднённые — до 5 миллиардов евро, но
называют цифры и существенно больших потерь вот именно
из�за этого регулирования. Так что предприятиям надо дать
возможность — и к этому мы пришли и на парламентских слу�
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шаниях, и на заседаниях комитета — засчитывать эти углерод�
ные единицы, пусть они лучше занимаются лесовосстановле�
нием в России, чем платят эту пошлину, условно говоря, на гра�
нице. Коллеги из РСПП нас поддержали в этом вопросе.
И концепция законопроекта связана с так называемым мягким
регулированием. Концепцией предусматриваются учёт выбро�
сов парниковых газов и введение углеродных единиц, которые
можно будет предъявить на границе и сказать: "Мы углерод�
ный след свой свели к нейтральности, условно говоря, или
к минимуму, и дальше с нас сдирать вот эти деньги, эти пошли�
ны или налоги, уже не надо".

Председательствующий. Спасибо.
Коломейцев Николай Васильевич.
Коломейцев Н. В. Уважаемый Илья Эдуардович, может

быть и 201 страна, но вы знаете, что самая большая промыш�
ленная страна — США — вообще не вступила в Парижское со�
глашение и отказывается его выполнять. А у меня вопрос
о другом. Вы говорите: к 90�му году, — но до вас приватизация
уже постаралась и 78 тысяч предприятий уничтожила, то есть
можно, ничего не делая, сказать, что у нас выбросы углеводоро�
дов будут меньше. Не кажется ли вам, что это очередная по�
пытка за счёт введения дополнительного сбора обобрать всех,
кто работает в стране и на страну, опять в пользу рентных оли�
гархов?

Торосов И. Э. Николай Васильевич, спасибо за вопрос.
Всё�таки обращаю внимание, что сбора по данному законопро�
екту никакого не будет. Мы не вводим ни налоговых сборов, ни
каких�либо штрафов за отчётность, не вводим квот — законо�
проект на это не нацелен. Мы просто собираем отчётность, что�
бы понимать, как мы выполняем указ президента во исполне�
ние Парижского соглашения, позволяем компаниям на рынке
заниматься добровольными климатическими проектами, как
им будет угодно, и создаём понятийный аппарат. Никакой на�
логовой, фискальной политики в данном случае нет.

Председательствующий. Спасибо.
Черкасов Кирилл Игоревич.
Черкасов К. И., фракция ЛДПР.
Уважаемый Илья Эдуардович, скажите, пожалуйста, когда

министерство планирует с коллегами, которые с вами будут за�
ниматься этим направлением, сформировать климатические
проекты и включить их в перечень нацпроектов? В частности,
очень интересуют карбоновые полигоны и карбоновые фермы.
Мы понимаем, что это определённая точка роста, возможность
для наших регионов создать высокооплачиваемые рабочие
места и налогооблагаемую базу для муниципалитетов, поэтому
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хотелось бы узнать, когда такие первые пилотники будут соз�
даны, за чей счёт, когда мы подойдём к решению этого вопроса?

Торосов И. Э. Кирилл Игоревич, абсолютно правильный
вопрос. Как вы знаете, уже сейчас бизнес такие полигоны дела�
ет за свой счёт, в частности в Калужской области, то есть этот
процесс уже пошёл. Как только мы примем закон и все подза�
конные нормативные правовые акты, мы сможем этим зани�
маться. Мы рассчитываем уже в этом году начать продвигать
данные проекты.

Председательствующий. Спасибо.
Нилов Олег Анатольевич.
Нилов О. А., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
У меня вопрос к обоим докладчикам: меня интересует, по�

чему ратификация вступления России в Парижское соглаше�
ние не была проведена в Государственной Думе, насколько она
легитимна?

И второй вопрос — он касается структуры парниковых га�
зов. Вы же специалисты, наверняка готовились — объясните
нам, пожалуйста, сколько в структуре парниковых газов пара,
сколько CO2 природного происхождения и сколько СО2 антро�
погенного происхождения, то есть появившегося с участием
людей или животных и так далее?

И самый главный вопрос: а почему тогда здесь не ставится
задача определения показателей вот этих природных, как я по�
нимаю, основных выбросов CO2? Почему это не считается, по�
чему не устанавливается никаких контрольных приборов по
определению выбросов CO2 при лесных пожарах, при изверже�
нии вулканов, при выделении болотных газов и так далее? За�
чем бороться только с антропогенным CO2?

Председательствующий. Илья Эдуардович, вы начните,
пожалуйста.

Я напоминаю, что и докладчику, и содокладчику на ответ
даётся до трёх минут в совокупности.

Торосов И. Э. Иван Иванович, я очень быстро.
Относительно вопроса, почему не ратифицировалось. По�

тому что нет ограничений суверенитета. Согласно Парижско�
му соглашению мы добровольно на себя берём обязательства,
обязательств в самом Парижском соглашении нет, это наше
мнение как государства. Это ответ на первый вопрос.

Ответ на второй вопрос, относительно антропогенных вы�
бросов. Да, вы абсолютно правы, сейчас семь веществ считают�
ся, в основном это углекислый газ, он занимает наибольший
объём с точки зрения выбросов.
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И ваш вопрос по поводу других газов. Сейчас мы прово�
дим по этому поводу научные исследования, и в зависимости
от их результата будем в этом вопросе уже дальше двигаться.

Председательствующий. Спасибо.
Владимир Владимирович, вы что�то добавите?
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Спасибо.
Боева Наталья Дмитриевна, пожалуйста.
Боева Н. Д., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
У меня вопрос к Илье Эдуардовичу.
Что бы мы ни говорили, но это потребует от предприятий

дополнительных затрат. Вот мы говорим о принципах ограни�
чения выбросов парниковых газов — какие это принципы, по�
чему они тут не указаны, в чём они заключаются?

Торосов И. Э. Наталья Дмитриевна, согласно отчётности,
которую будут сдавать, уже на основе государственной стати�
стики с помощью математических моделей, без счётчиков —
обращаю внимание: счётчики ставить не нужно, потому что
сейчас в мировой практике используется математическая мо�
дель, — в зависимости от количества потраченной электро�
энергии, делая определённые расчёты, будут определять, какие
выбросы. Это и есть основополагающий подход к оценке вы�
бросов парниковых газов.

Председательствующий. Спасибо.
Олегу Анатольевичу Нилову включите микрофон. Види�

мо, на какую�то часть его вопроса не был дан ответ.
Нилов О. А. Да, я прошу обоих докладчиков вернуться

к ответу на мой вопрос. Если вы не знаете структуру образова�
ния СО2 — природного происхождения и от действий челове�
ка, — то что вы здесь делаете, уважаемые специалисты? Ответь�
те мне: какова структура, какова пропорция, хотя бы примерно,
50 на 50 или 1 к 100? Если вы ещё этого не знаете, проводи�те
научные исследования, а потом возвращайтесь сюда и докла�
дывайте!

Председательствующий. Всё�таки я концентрируюсь на
вопросе, всё остальное мы за скобки выносим.

Пожалуйста.
Торосов И. Э. Иван Иванович, буквально в двух словах.
Мы сейчас говорим о воздействии человека на природу,

мы не говорим о воздействии самой природы, о климатическом
развитии и никак его не регулируем, вот это надо понимать.
Мы сейчас говорим только про выбросы, которые связаны
с деятельностью человека, и мы по ним как раз работаем, как
и весь мир.

Председательствующий. Спасибо.
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Березин Никита Владимирович, пожалуйста.
Березин Н. В., фракция ЛДПР.
У меня вопрос к Илье Эдуардовичу.
Законопроект направлен всё�таки на снижение выбросов,

и понятно, что сейчас идёт сбор статистических данных, тем не
менее в последующем предприятиям потребуется переустанов�
ка всех мощностей, то есть именно технических средств, кото�
рые не будут соответствовать экологическому стандарту?
К новым нормам нужно будет прийти? И сколько потребуется
времени на такой переходный период?

Торосов И. Э. Спасибо за вопрос, Никита Владимирович.
В данном законопроекте, ещё раз подтверждаю, нет обяза�
тельств по переходу, нет мотивации для перехода, сейчас мы
только собираем статистику и определяем инфраструктуру
для добровольных, как я уже сказал, климатических проектов.
Да, вы знаете, у нас есть НДТ (наилучшие доступные техноло�
гии), в этом направлении у нас есть движение, сами предпри�
ятия активно работают в этом направлении. Но в данном зако�
нопроекте фискальный и мотивирующий к снижению выбро�
сов углекислого газа механизм не предусмотрен, обращаю на
это внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Моляков Игорь Юрьевич.
Моляков И. Ю., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Вопрос представителю правительства.
Уважаемый Илья Эдуардович, на сегодняшний день уже

существуют нормативы по выбросам, в том числе в воздух, на�
ше законодательство уже работает, люди платят деньги. Пред�
ставьте ситуацию, когда у компании истёк срок разрешения на
выбросы. Такой же срок будет установлен для парниковых вы�
бросов: вот он истёк — и вчера предприятие не было должни�
ком, а завтра будет. То есть не определён срок, в который необ�
ходимо получить новое разрешение, это может тянуться и год,
и два, и три, а в это время предприятие будет терпеть огромные
убытки.

И здесь прозвучало мнение, что весь мир работает по Па�
рижскому соглашению. Не весь мир — Китай и Штаты не рабо�
тают... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Пожалуйста, Илья Эдуардович.
Торосов И. Э. Спасибо за вопрос. Хочу ещё раз уточнить:

у нас нет ограничений на выбросы, следовательно, никакого
срока, который должен истечь, нет, согласно законопроекту его
просто нет. Мы просто собираем статистику по выбросам и ещё
раз позволяем бизнесу делать добровольные климатические
проекты. Возможно, появятся углеродные единицы, которые
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они смогут зачесть при трансграничном налоге, всё. Никаких
обязательств по сокращению выбросов у нашего бизнеса со�
гласно этому законопроекту нет и пока не планируется.

Председательствующий. Спасибо.
Включите микрофон на трибуне.
Бурматов В. В. Коллеги, поскольку уже несколько раз

прозвучала информация о том, что вот некоторые страны не
участвуют в Парижском соглашении, скажу: действительно,
некоторые страны не участвуют, например, Ирак не участвует,
Йемен не участвует, Литва, Южный Судан — вот они не участ�
вуют в Парижском соглашении. Что касается Соединённых
Штатов Америки, 20 января 2021 года принято решение о воз�
вращении страны к обязательствам в рамках Парижского со�
глашения, а Китай вообще заявил о достижении углеродной
нейтральности к 2060 году. Это в качестве комментария к тому,
что я несколько раз уже услышал.

Председательствующий. Спасибо.
Кузякин Дмитрий Викторович.
Кузякин Д. В., фракция КПРФ.
У меня вопрос к Илье Эдуардовичу.
Вы сказали в своём докладе, что собираете статистику. Вот

статья 8 законопроекта, пункт 7, я его зачитаю: "Информация
о выбросах парниковых газов, образовавшихся в результате
деятельности в интересах обороны страны и безопасности го�
сударства, в реестр выбросов парниковых газов не включает�
ся". Это с какой целью определено? Нам нужна истинная кар�
тина или нам для чего�то ещё это нужно? И здесь больше плю�
сов или минусов в связи с тем, что мы будем включать или не
будем включать? Может быть, у государства здесь какие�то во�
енные тайны есть? Чем это объясняется?

Торосов И. Э. Дмитрий Викторович, очень хороший во�
прос, спасибо. И вы сами в вопросе дали ответ — это было по�
желание Минобороны в связи с закрытой информацией. Мы
это учли и считаем, что это правильно, потому что по выбросам
парниковых газов можно в принципе понять, чем занимается
предприятие, насколько оно активно работает или, наоборот,
неактивно работает. Следовательно, мы пошли навстречу Ми�
нистерству обороны.

Председательствующий. Спасибо.
Катасонов Сергей Михайлович.
Катасонов С. М., фракция ЛДПР.
Уважаемый Илья Эдуардович, вынесем за скобки дискус�

сию о том, что всё�таки влияет больше — водяной пар или угле�
кислый газ.
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На мой взгляд, тот рамочный законопроект, который вы
нам сегодня предлагаете, это всё�таки определённая мера эко�
номического воздействия на страны с тем или иным объёмом
выбросов. Сейчас в ряде европейских стран уже действует та�
кое законодательство, и я так понимаю, что это наше стремле�
ние, попытка уйти от трансграничных налогов, которые будут
появляться в ближайшее время. Вместе с тем в концепции это�
го законопроекта заложено, что определённые экономические,
налоговые меры будут введены в перспективе, будут другие
подзаконные акты. Вопрос такой: не возникнет ли двойного на�
логообложения, как в случае, когда мы вступили в ВТО, то есть
мы выполняем свои обязательства, а в отношении нас они не
выполняются? Вот этот вопрос минэк... (Микрофон отключён.)

Торосов И. Э. Сергей Михайлович, спасибо за вопрос. Да,
вы абсолютно правы, это самый главный, фундаментальный
вопрос. Мы сделаем всё, в том числе вместе с компаниями и,
надеюсь, депутатами, чтобы в будущем этого не возникло. Мы
точно хотим, чтобы двойного налогообложения не было. Сей�
час у нас в этой части внутреннего налогообложения нет — ес�
ли оно понадобится, то мы отдельно это будем обсуждать
и смотреть, как это коррелирует с трансграничным налогом
и с нашими обязательствами и обязательствами наших коллег
по ВТО. Трек по защите наших предприятий в ВТО в части
трансграничного углеродного налога мы оставляем, и мы там
тоже будем бороться, это параллельные вещи.

Председательствующий. Спасибо.
Алимова Ольга Николаевна.
Алимова О. Н., фракция КПРФ.
Уважаемый Илья Эдуардович, мой вопрос перекликается

с теми, которые были заданы до меня. Вот за последние 30 лет
Россия значительно сократила негативное антропогенное воз�
действие на окружающую среду. Источники выброса, напри�
мер, метана: ну, возьмём коров — с 60 миллионов голов сокра�
тили до 8 миллионов голов. Источники выброса CO2 — это
крупные, средние промышленные предприятия — скоро можно
будет, наверное, пересчитать по пальцам. Сокращается количе�
ство деревень, малых городов — их исчезло уже более 30 тысяч.
Полагаю, что государство свою часть по сокращению уже пере�
выполнило, с ваших слов добровольно, — возможно, уже и не�
кому будет отчёт составлять. Всё�таки в связи с этим вопрос:
правительство заинтересовано в сохранении промышленных
предприятий? И если да, то какие планы на этот счёт? Или
только отчёты?

Торосов И. Э. Ольга Николаевна, вы абсолютно правиль�
но сказали: мы — государство, которое с 1990 года сократило
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и в процентном отношении, и в валовом больше, чем все другие
в мире. Почему? Здесь уже прозвучало: тут разные причины,
в том числе и в принципе обновление нашей экономики, и пе�
реход на атом, на ВИЭ и так далее, то есть это сложный эконо�
мический вопрос.

Что касается вашего вопроса. Да, мы нацелены на то, что
рост промышленности, рост производства, рост валового про�
дукта заложены в нашей финансовой модели. И ещё раз под�
тверждаю, что мы никаких налогов сейчас не вводим, мы толь�
ко позволяем бизнесу использовать этот понятийный аппарат,
не более того.

Председательствующий. Спасибо, Илья Эдуардович,
присаживайтесь.

Коллеги, есть желающие выступить? Есть.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Коломейцев Николай Васильевич.
Коломейцев Н. В. Уважаемый Иван Иванович, уважае�

мые коллеги! Ну, как известно, чёрт всегда таится в деталях,
да? А тут уже проговорились в докладе, что будет ещё 11 подза�
конных актов. Вот ещё до коллеги�докладчика был такой ми�
нистр Улюкаев, и здесь в 2013 году мы приняли закон "О стра�
тегическом планировании...", который включал в себя после�
дующую разработку и принятие 36 подзаконных актов, — те�
перь ни Улюкаева, ни закона о стратегическом планировании,
понимаете? Это первое.

Второе. Посмотрите, у нас опять берёт верх либеральная
риторика о самоограничении и самообложении. Почему? У нас
уже есть экологический сбор. Я вам напомню, что в этом зале
был принят закон, в соответствии с которым деньги, выделяе�
мые, скажем так, на экологию, получают частные структуры за
оценку вреда, наносимого экологии.

Поезжайте в посёлок Жирнов Тацинского района, там есть
два цементных завода: дорогостоящие фильтры, которые на
трубах стоят, в ночное время, когда работает комбинат, выклю�
чаются, и весь населённый пункт к утру покрывается трёхмил�
лиметровым слоем пыли, понимаете?

Вот в данной ситуации, вы поймите, нам МВФ, руководи�
мый США, рекомендации даёт, Мировой банк, руководимый
США, рекомендации даёт. Наше уважаемое Министерство
экономического развития семнадцать с половиной лет вело
разговоры про ВТО, проездило, потратило только на команди�
ровки 3,5 миллиарда, но наши производители до сих пор не
знают условий двусторонних соглашений, которые подписаны,
хотя наши оппоненты всё давным�давно знают.
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С нашей точки зрения, это опять законопроект с неопреде�
лёнными целями, точнее, с ограниченными, для узкого круга
людей, определёнными целями для последующего введения
дополнительных налоговых и прочих сборов. И мы считаем,
что пока правительство не доложит нам всё�таки, какова цель
этого законопроекта, и не расскажет, что мы будем иметь... Вы
имейте в виду, уважаемое министерство, что у нас уже от 10 до
14 миллионов гектаров леса сгорает в год, — не предъявят ли
нам в соответствии с вашими же законами вот эти самые ваши
экобаллы? Понимаете это или нет?! Ведь мы что экспортиру�
ем? В Европу — нефть, газ, а редкоземельные металлы и лес —
в Китай.

С нашей точки зрения, здесь что�то не совсем чисто, и мы
не можем поддерживать законопроект без указания определён�
ных, ясных целей и без явных выгод для нашей экономики.
А Минэкономразвития надо бы заняться развитием страны,
а не следовать в старом фарватере.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Нилов Олег Анатольевич, пожалуйста.
Три минуты.
Нилов О. А. Надо переходить, Иван Иванович, уже на

полноценные выступления от фракций, тем более по таким
важнейшим вопросам.

Фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" будет выступать
категорически против этого законопроекта, потому что это за�
конопроект в поддержку аферы века, уважаемое правительст�
во, которую вот так, без сопротивления России продавливают
прежде всего наши так называемые партнёры.

Я напомню. Озоновые дыры уже залатали, да? Озоновые
дыры, речами о которых сотрясали всё до этого, — это была
просто разминка, такая учебная тренировка. Заменили фреон,
убрали эти лаки, спреи женские — сделали миллиарды, и про�
шло. А теперь хотят обложить всех вот такой данью, вот этим
игом. 50 триллионов долларов за 30 лет собираются собрать
по Парижскому соглашению, и уже вовсю работает обязалов�
ка! Просто Россию до поры до времени пытались разорвать
в клочья, не получилось разорвать экономику России в кло�
чья, значит, будет мягкое, как вы говорите, медленное такое
удушение. С помощью в том числе вот таких соглашений, не
ратифицированных в Думе, как вы слышали, — очень инте�
ресный вариант: серьёзнейшее соглашение правительство ра�
тифицировало, господин Медведев! — вот таким образом со�
бирают статистику.
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Ещё раз говорю вам: не лукавьте, не врите! Вы прекрасно
знаете, что антропогенная доля вот этих выделений, парнико�
вых газов, СО2 и прочих, одна восьмидесятая — в такой боль�
шой стране, как Россия, одна восьмидесятая! — от всего, что
горит, чадит, а это вулканы, лесные пожары, печки в 60 про�
центах деревень (до сих пор!) и так далее. И не изучать, не
контролировать вот эти 79 долей, а заниматься только одной,
трубами наших предприятий, и поставить счётчики ещё под
хвост коровкам — это издевательство, это действительно,
я считаю, вредительство, уважаемые коллеги! Надо ставить
вопрос так: если в этом соглашении не будут учитываться ин�
тересы России, а главный интерес — сбережение наших лесов
от пожара и восстановление всего того, что сгорело, порубле�
но и вывезено, если деньги, вот эти триллионы, Парижского
соглашения не будут направлены к нам, в Россию, то "до сви�
дания" нужно говорить такому соглашению! ВТО вас не нау�
чила? Вы чего боитесь — санкций, блокад? Без всяких согла�
шений у вас всё перекроют, закроют и разорвут контракты!
Правила ВТО выполняются? Нет. Уроки не проходите, не из�
влекаете, да, Владимир Владимирович? Вот эти все последст�
вия... Петров, Боширов — вот вам причина, и всё будет разо�
рвано!.. Нечего им потакать!

Председательствующий. Спасибо, Олег Анатольевич.
Черкасов Кирилл Игоревич, пожалуйста.
Черкасов К. И. Добрый день, уважаемые коллеги! Чем хо�

рош российский парламент — он наконец�то стал местом для
дискуссий. Есть одна точка зрения, есть другие точки зрения,
и многие эксперты сегодня говорят, что, конечно, эта угроза су�
ществует и, безусловно, с этим надо считаться.

Я вот соглашусь с коллегой в том, что мы не можем просто,
ну, приходить на эту мировую площадку и огульно вести раз�
говор, с теми данными, которые предоставляют нам, скажем
так, наши зарубежные партнёры. У нас есть "Роскосмос", у нас
есть Росгидромет, есть достаточно большой пул учёных, кото�
рые хорошо в этом разбираются, знают это. В феврале прези�
дент подписал указ о научно�техническом сопровождении про�
цессов, которые происходят в области климата и экологии в це�
лом, и в рамках реализации положений этого указа сделана
достаточно большая работа, создано много рабочих групп.

Но я хотел бы остановиться на другом. Если мы понимаем,
что да, потенциально такая угроза есть, и если хотя бы полови�
на учёных это подтверждает, то мы должны задуматься о том,
что это принесёт России, чтобы Россия была готова к этим вы�
зовам. А вызовы достаточно серьёзные: по тем моделям, кото�
рые создают зарубежные коллеги, потепление даже на 2 граду�
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са приведёт к подъёму, повышению уровня Мирового океана,
по разным оценкам, на величину от нескольких сантиметров до
нескольких метров, а это, как мы понимаем, повлечёт за собой
сокращение площадей проживания, особенно в странах, кото�
рые находятся в низменностях. Это первое. И второе, ключе�
вое, — это проблема с чистой водой, с питьевой водой. По оцен�
кам зарубежных учёных, к концу века без питьевой воды может
остаться более 2 миллиардов человек, и мы понимаем, к каким
последствиям приведут вот такие вещи.

И вернёмся к разговору об углеродных единицах, о карбо�
новых фермах, о карбоновых полигонах. По мнению фракции
ЛДПР, это очень хорошая возможность ещё раз задуматься
о том, насколько правильно и в полном объёме мы финансиру�
ем российскую науку, даём ли мы возможность нашим, россий�
ским компаниям внедрять свои инновации, участвовать в этом
процессе и получать заказы от наших же компаний, в том числе
от бюджетных.

Мы слышали, что на площадке комитета обсуждался пи�
лотный законопроект по Сахалину. И у фракции ЛДПР вызы�
вает большие сомнения необходимость таких законов. Сейчас
в это окно, естественно, войдут 10—15 наших регионов, где уг�
леродная нейтральность как бы быстродостижима, а остальные
куда пойдут? И ещё: нам говорят, что на том же Сахалине ком�
пании платят за восстановление сенегальских лесов или лесов
в Гане, — нас это точно не устраивает. Мы хотим, чтобы эти
средства направлялись в российские регионы, чтобы леса
и фермы устраивались и обслуживались по международным
нормам у нас, в наших регионах и чтобы наши учёные с наши�
ми изобретателями получали доступ ко всем тем инновацион�
ным потокам, которые возможны в рамках этой реформы.

Председательствующий. Спасибо.
Клыканов Александр Борисович — от фракции "ЕДИНАЯ

РОССИЯ".
Клыканов А. Б., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! И горя�

чая дискуссия, которая сегодня развернулась, и парламентские
слушания, о которых здесь говорили, и обсуждения на заседа�
ниях комитета, тоже достаточно активные и горячие, свиде�
тельствуют о том, что проблема на самом деле очень и очень
серьёзная и это законопроект для нас просто принципиальный.
Тем не менее мы понимаем, что проблема объективная, мы объ�
ективно интегрированы в мировую экологическую повестку,
поэтому, хотим мы или не хотим, мы должны предпринимать
действия, которые в том числе давали бы нам определённые га�
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рантии или, как минимум, давали бы возможность воспользо�
ваться этими гарантиями.

Я не буду перечислять все концептуальные вещи, о кото�
рых уже сказали коллеги, всё, что в принципе может принести
этот закон, но ещё раз хочу подчеркнуть — это сегодня уже под�
чёркивалось, — что большое значение имеют подзаконные ак�
ты. Мы договорились и на парламентских слушаниях, и в ко�
митете, что каждый из предложенных подзаконных норматив�
ных актов также будет публично и очень внимательно обсуж�
даться и на парламентских слушаниях, и в комитетах, и,
возможно, как одна из форм, на пленарных заседаниях.

Уважаемые коллеги, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" под�
держивает концепцию этого законопроекта и предлагает всем
вместе над этим работать. И позволю себе привести образное
сравнение, может быть, вольное, но, мне кажется, отвечающее
сути. Представители среднего поколения должны помнить эти
слова, строки из песни: "Вы полагаете, всё это будет носить�
ся? — Я полагаю, что всё это следует шить". Это надо делать,
другого пути у нас нет.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Александр Борисович.
Илья Эдуардович, вы можете выступить с заключитель�

ным словом. Нет необходимости.
Владимир Владимирович?
Депутату Бурматову включите микрофон.
Бурматов В. В. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Я хотел бы прокомментировать несколько сентенций,
которые здесь прозвучали.

Насчёт того, что законопроект вводит дополнительные
сборы. Законопроект позволяет нашим предприятиям как раз
уйти от дополнительных сборов, а введены они будут, к сожа�
лению, и это уже данность, без всякого нашего желания и без
всякой нашей воли. Европарламент обсуждает первую итера�
цию, которая в июне должна быть представлена, законопроекта
о трансграничном углеродном регулировании, в соответствии
с которым платежами будет обложена продукция в том числе
российских экспортёров, имеющая высокий углеродный след.
Что будут считать высоким углеродным следом, пока неизвест�
но, что это будут за пошлины или налоги, тоже пока неизвест�
но. Сразу несколько российских отраслей — а это 40 процентов
экспорта — находятся под угрозой потери примерно 5 милли�
ардов евро в год. Механизмы, которые предлагаются в этом за�
конопроекте, позволяют застраховать от этого наших экспор�
тёров.
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По поводу сгорающих лесов. Абсолютно поддерживаю,
и с учётом того, что этим законопроектом вводится возмож�
ность реализации климатических проектов в виде лесовосста�
новления, это хороший вариант для того, чтобы поправить по�
ложение с высадкой лесов в Российской Федерации. А ещё хо�
тел бы напомнить о случае, когда один из глав субъектов пред�
лагал не тушить горящие леса, потому что это "экономически
нецелесообразно". Вот теперь такой позиции быть не может,
теперь придётся тушить лесные пожары, потому что это будет
экономически целесообразно всегда.

Ну и по поводу учёта интересов России. Полностью согла�
сен, мы считаем, что наши углеродные единицы должны учи�
тываться на международном уровне. Углеродный след должен
быть прозрачным и транспарентным, вне зависимости от того,
об экспортёрах из какой страны идёт речь. Поглощающая спо�
собность наших лесов должна учитываться в полной мере, и не
только поглощающая способность лесов, но и других природ�
ных объектов, например болот. И никакой дискриминации
в отношении наших предприятий быть не должно, а она, к со�
жалению, вполне может быть, готовится.

Подзаконные акты мы будем рассматривать вместе с пра�
вительством. Мы считаем, что они должны широко обсуждать�
ся. Это всё должно быть прозрачно и понятно для участников
всего процесса.

С учётом изложенного прошу поддержать тот законопро�
ект, который и экологи, и учёные Российской академии наук,
присутствовавшие на парламентских слушаниях, и представи�
тели РСПП, и представители бизнеса, и коллеги�депутаты по�
считали в текущей ситуации консенсусным и приемлемым.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, обсуждение завершено.
Ставится на голосование проект федерального закона "Об

ограничении выбросов парниковых газов".
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 36 мин. 35 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 319 чел..  .  .  .  .  . 70,9 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 16 чел. .  .  .  .  .  . 3,6 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 336 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 114 чел..  .  .  .  .  . 25,3 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
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23�й вопрос — это приоритетный законопроект фракции
"ЕДИНАЯ РОССИЯ" — проект федерального закона "О вне�
сении изменений в Закон Российской Федерации "О занято�
сти населения в Российской Федерации". Докладывает Миха�
ил Васильевич Тарасенко.

Тарасенко М. В. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Пандемия коронавируса внесла свои коррективы
в деятельность органов государственной власти и местного са�
моуправления и в вопросах занятости населения, и в вопросах
поддержки граждан, потерявших работу. В течение 2020 года
нововведения в этой сфере динамично устанавливались раз�
личными нормативными документами и подчас носили вре�
менный характер. Для закрепления позитивных тенденций во
взаимодействии между службами занятости и участниками,
потенциальными участниками трудовых отношений группой
депутатов и сенаторов подготовлен представляемый вам зако�
нопроект "О внесении изменений в Закон Российской Федера�
ции "О занятости населения в Российской Федерации". Имен�
но развитие информационно�коммуникационных технологий
позволило в столь непростой сфере занятости шире использо�
вать дистанционные формы взаимодействия субъектов этих
отношений, что было крайне необходимо в условиях динамич�
но распространяющегося коронавируса, но такие подходы це�
лесообразны и в обычных условиях, поскольку упрощают про�
цедуры взаимодействия, ускоряют их и снимают бюрократиче�
ские препоны.

Законопроектом предполагается формирование общих
требований к порядку предоставления услуг с использованием
единой цифровой платформы, которая будет основываться на
действующей в настоящее время базе вакансий "Работа в Рос�
сии". Естественно, что такие подходы способствуют снятию
межрегиональных барьеров при подборе персонала, при оказа�
нии государственных услуг в вопросах занятости и, таким об�
разом, переходу к более централизованной системе, в чём, без�
условно, заинтересованы и регионы, и население.

Позволю себе такое образное выражение: в настоящее вре�
мя характер отношений в области занятости между субъектами
Федерации носит фактически конфедеративный характер. Хо�
тя практика показывает, что бо�льшая централизация таких
процессов только повысит эффективность этой важной и нуж�
ной работы.

Ещё раз подчеркну, что в законопроекте намечается исполь�
зовать наравне с очным приёмом населения дистанционную
форму оказания государственных услуг, то есть регулирование
отношений в электронном формате. Также подтверждается
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и усиливается положение об обязанности органов государствен�
ной власти, местного самоуправления и работодателей, у кото�
рых численность персонала превышает 25 человек, размещать
на цифровой платформе информацию об имеющихся ваканси�
ях. В законопроекте предусматривается регулирование отноше�
ний центров занятости и безработных граждан, устанавливается
принцип их отношений в случае пассивных форм отказа послед�
них от поиска работы. Средства на реализацию закона преду�
смотрены в рамках национального проекта "Демография".

Результат рассмотрения законопроекта органами госу�
дарственной власти субъектов Федерации может быть пред�
ставлен следующим образом: от органов государственной
власти 19 субъектов Федерации получены положительные
отзывы, мнение остальных органов следует считать невыра�
женным. В заключении Правового управления Аппарата Го�
сударственной Думы отмечено, что по законопроекту замеча�
ний концептуального характера не имеется. Счётная палата
в своём заключении отмечает, что законопроект и материалы
к нему требуют доработки. Комитет Совета Федерации по со�
циальной политике поддерживает законопроект. Комитет Го�
сударственной Думы по федеративному устройству и вопро�
сам местного самоуправления поддерживает концепцию за�
конопроекта, но обозначает некоторые расхождения между
действующим законодательством по вопросам местного само�
управления и положениями законопроекта. Стороны Россий�
ской трёхсторонней комиссии по регулированию социаль�
но�трудовых отношений, представляющие общероссийские
объединения профсоюзов и общероссийские объединения ра�
ботодателей, законопроект поддержали с рядом замечаний
и предложений. Представлял законопроект на заседании
трёхсторонней комиссии один из его авторов. Да и вообще, по
инициативе "ЕДИНОЙ РОССИИ", к которой принадлежат
авторы законопроекта, уже создана фракционная рабочая
группа, в которую помимо депутатов вошли представители
социальных партнёров. По инициативе "ЕДИНОЙ РОС�
СИИ" на местах уже запущено широкое обсуждение законо�
проекта с активным участием профессионалов из сферы заня�
тости.

С учётом изложенного Комитет Государственной Думы по
труду, социальной политике и делам ветеранов поддерживает
законопроект и рекомендует Государственной Думе принять
его в первом чтении.
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Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

А. Д. Жуков

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы?
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Моляков Игорь Юрьевич, пожалуйста.
Моляков И. Ю. Уважаемый Михаил Васильевич, вот вы

как�то не упомянули в своём докладе о том, что предусмотрены
карательные меры: если человек в течение трёх дней не являет�
ся, для того чтобы ознакомиться с предложенными вакансия�
ми, то на 25 процентов снижается сумма выплат по безработи�
це. Многие ведь не идут вставать на учёт по безработице пото�
му, что сам объём вот этих средств, который получают безра�
ботные, мизерный, вот они и не идут получать эти средства. Не
кажется ли вам, что службы занятости останутся пустыми? Ес�
ли ещё и наказывать людей за то, что они в течение трёх дней не
явились, то в этом случае все, так сказать, плюнут на эти служ�
бы... (Микрофон отключён.)

Тарасенко М. В. Ну, смысл вашего вопроса, Игорь Юрье�
вич, понятен. Безусловно, если финансирование вопросов за�
нятости будет оставаться на том уровне, который мы имеем се�
годня, мы получим всего�навсего лишь демонстрацию намере�
ний, а не реальное изменение положения дел в этой важнейшей
социальной сфере. Я разделил бы работу, которая сейчас ведёт�
ся в рабочей группе, на две части. Вот в ту часть, которая сего�
дня обсуждается, и, я надеюсь, закон будет принят в весеннюю
сессию седьмого созыва, входят те вопросы, которые лежат на
поверхности, которые уже апробированы и не требуют круп�
ных капиталовложений. Но рабочая группа работает и над те�
ми вопросами, которые, безусловно, требуют коренных изме�
нений. Прежде всего это страхование безработицы — это миро�
вая практика, которая себя зарекомендовала, это является и од�
ним из методов поддержания покупательной способности
населения в очень непростых условиях. И предложения в свя�
зи с этим к осенней сессии нового созыва Государственной Ду�
мы будут подготовлены. Я более чем уверен, что такие предло�
жения будут приняты в новом созыве Государственной Думы.

Председательствующий. Зайцев Максим Сергеевич.
Зайцев М. С., фракция ЛДПР.
Уважаемый Михаил Васильевич, согласно пояснительной

записке в целях содействия занятости граждан планируется
разделять их в зависимости от мотивации к трудоустройству.
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И какие, вы предполагаете, будут критерии для определения
этой мотивации, кто будет их разрабатывать? И второй вопрос:
какие мероприятия будут проводиться центрами занятости
для успешного трудоустройства выпускников вузов?

Тарасенко М. В. Прежде всего я хотел бы подчеркнуть,
что есть принципиальная разница с действующим законода�
тельством, которому, кстати говоря, в этом году исполняется
более 30 лет и которое уже превратилось, по большому счёту,
в лоскутное одеяло, поскольку очень много изменений в него
внесено. Безусловно, мы переходим от межрегиональных под�
ходов к федеральным подходам, повышается роль федерально�
го центра. Уже не будет такой ситуации — вот я не случайно го�
ворил о том, что на сегодняшний день работают принципы кон�
федеративности, — когда в зависимости от ситуации в субъекте
Федерации... когда субъект Федерации сам варится в собствен�
ном соку. Переход к единым стандартам позволит эту пробле�
му решать на федеральном уровне. И вот стандарты, которые
будут вырабатываться, — это вопрос подготовки ко второму
чтению.

Председательствующий. Смолин Олег Николаевич.
Смолин О. Н., фракция КПРФ.
Уважаемый Михаил Васильевич, мой вопрос простой. На�

сколько я понимаю, законопроект, как и большинство прини�
маемых в последнее время Государственной Думой, имеет ярко
выраженный рамочный характер. Скажите, пожалуйста, если
возможно, что конкретно от принятия данного закона получит
работник, что конкретно получит безработный, какие дополни�
тельные права и возможности?

Тарасенко М. В. Ну, одна из новелл данного законопроек�
та отражает практику, которую мы получили в течение 2020 го�
да: раньше многие вопросы можно было решить, лишь отстояв
очередь в центре занятости, сегодня можно решать их дистан�
ционно, через электронные формы взаимодействия. Это дейст�
вительно полезно — я это подчёркивал в своём докладе, — и не
только когда пандемия коронавируса и общение людей доволь�
но опасно, но и в обычных условиях, поскольку упрощает, де�
бюрократизирует систему, то есть вопросы будут решаться го�
раздо быстрее.

Я понимаю, о чём вы говорите, Олег Николаевич, и я тоже
на это рассчитываю: если мы не увяжем суммы выплачиваемо�
го пособия по безработице с реальной возможностью человека
жить на эти средства, это будет всего лишь декларация о наме�
рениях. Поэтому я считаю, что ко второму чтению мы должны
в этом законопроекте обозначить тенденции. Но я ещё раз под�
чёркиваю: если мы на сегодняшний день можем принять закон,
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который действительно обозначит только то, чего уже удалось
достичь, то крупные вопросы, которые потребуют изменения
бюджета, нужно относить на осень, потому что в эту сессию мы
просто не сможем их принять. Безусловно, закон улучшит по�
ложение дел, но для того, чтобы он стал современным законом,
нужны два этапа: первый — это работа в эту сессию, второй
этап — это работа в будущую сессию.

Председательствующий. Спасибо.
Есть ли желающие выступить? Нет. Представитель прези�

дента? Представитель правительства? Нет. Докладчик? Со�
докладчик? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
о внесении изменений...

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Выступить хотите?
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Исаев Андрей Константинович.
Пожалуйста.
Исаев А. К., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Закону "О занятости..." вчера исполнилось 30 лет, 55 поправок
было в него внесено, он действительно как лоскутное одеяло.
Данный законопроект мы внесли для того, чтобы зафиксиро�
вать в Законе "О занятости..." то, что можно сделать уже сейчас.

Олег Николаевич Смолин спрашивал: что это даст лю�
дям? Во�первых, прекратится сбор бумаг: до 39 справок нужно
собрать в регионах на сегодняшний день, чтобы получить посо�
бие по безработице — это всё заканчивается, служба занятости
будет получать информацию в электронном виде от органов
государственной власти. Во�вторых, это возможность решать
большинство вопросов, не приходя непосредственно в службу
занятости, а обращаясь онлайн с соответствующим заявлени�
ем. В�третьих, существует такая норма, как общественные ра�
боты. Она практически обязательна для всех регионов сегодня.
А что такое общественные работы в ситуации с безработицей?
Это аспирин во время болезни: легче становится, но причина
не лечится. Мы делаем это на усмотрение региона, то есть он
может потратить деньги на общественные работы, а может на�
править их на стипендию для переезда к новому месту работы,
на переквалификацию, на открытие собственного дела.

Мы расширяем круг тех, кто будет получать помощь от
службы занятости. Например, самозанятый безработный будет
получать средства и помощь при регистрации в качестве лица,
уплачивающего налог на профессиональный доход.
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Мы в большей степени централизуем работу службы заня�
тости, а это значит, что мы начинаем путь к постепенному вы�
теснению внешней трудовой миграции внутренней трудовой
миграцией. Мы ликвидируем диспропорцию: по состоянию на
январь в Москве было 3 процента безработных, а в Ингуше�
тии — 31,5 процента безработных.

Уважаемые коллеги, как было справедливо сказано, дан�
ный законопроект является первым, но не последним шагом.
Мы договорились, что сейчас внесём то, что уже можно внести,
то, что не требует больших дополнительных бюджетных расхо�
дов и что облегчит ситуацию и положение людей. Второй зако�
нопроект будет разработан и внесён нами в осеннюю сессию.
Уже сейчас по результатам обсуждения "ЕДИНОЙ РОССИ�
ЕЙ" этой темы в регионах поступили поправки и замечания от
более чем 70 регионов. В нашей работе активно участвуют
профсоюзы и работодатели, часть поправок мы учтём во вто�
ром чтении, часть отнесём к принятию большого законопроек�
та, который коренным образом всё изменит, сделает Закон
"О занятости..." современным.

Фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" призывает поддержать дан�
ный законопроект. Он направлен на защиту интересов людей.

Председательствующий. Моляков Игорь Юрьевич, пожа�
луйста.

Моляков И. Ю. Уважаемые коллеги, фракция "СПРА�
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" поддержит данный законопроект, хо�
тя есть очень и очень много замечаний, которые, очевидно,
нужно будет учесть ко второму чтению.

Здесь уже говорили о главном — о размере тех средств, ко�
торые выплачиваются службой занятости, их недостаточно,
необходимо их размер увеличивать, для того чтобы у человека
было желание прийти в службу занятости, а не идти на чёрный
или серый рынок.

Второй, более важный момент для работы на будущее, для
того, чтобы преодолеть последствия контрреволюции 91�го го�
да, — это внесение в Конституцию статьи о всеобщей занято�
сти, потому что независимо, допустим, от социального устрой�
ства это положение является важнейшим. Если положение
о всеобщей занятости будет внесено, то в этом случае, уважае�
мые коллеги, все проблемы, которые мы сегодня обсуждаем, —
огромные проблемы! — будут сняты.

Опять идёт речь об электронном голосовании. Понимаете,
пока не создана собственная элементная база, все данные, кото�
рые будут собираться по безработице, будут известны не толь�
ко нам, но и нашему противнику. В нынешней сложной ситуа�
ции к этому надо подходить очень серьёзно. И пока есть боль�
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шие города и малые города и сёла, малые города и сёла будут
вымирать независимо от того, сделаем мы это доступным для
всего населения в Интернете или нет. Всё равно все будут стя�
гиваться в Москву, Ленинград, Казань, Новосибирск, а огром�
ные территории будут оставаться пустыми. Вот чего добивают�
ся те, кто является нашими недоброжелателями!

Хочу отметить, что здесь не упоминались — очевидно, ко
второму чтению это будет сделано — различные виды безрабо�
тицы: структурная, циклическая, вынужденная безработица,
региональная безработица, о которой здесь говорили и преодо�
леть которую практически невозможно при буржуазном разде�
лении на город и деревню, потому что деревня всегда будет
проигрывать городу в этих условиях. Так вот я хотел бы обра�
тить внимание на добровольную и застойную безработицу —
вот какая безработица растёт. Тем, что не обозначили в Консти�
туции обязательной трудовой занятости, мы плодим огромную
армию людей, которые добровольно не желают работать. В ос�
новном это мужчины. Что касается женщин, то среди женщин
безработица более высокая. Но самое страшное — это моло�
дёжь. Почему? Потому что... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Добавьте полминуты.
Завершайте.
Моляков И. Ю. 25 процентов безработных — люди до

25 лет, а на селе безработица составляет, даже по официальным
данным, более 8 процентов.

Уважаемые коллеги, необходимо серьёзнейшим образом
отнестись к данному законопроекту, поскольку он не менее ва�
жен, чем закон о выбросах парниковых газов.

Благодарю за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Представитель президента будет выступать? Представи�

тель правительства? Нет. Докладчик? Содокладчик? Нет.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменений в Закон Российской Федерации "О за�
нятости населения в Российской Федерации", пункт 23.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 56 мин. 25 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 420 чел..  .  .  .  .  . 93,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 420 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 30 чел. .  .  .  .  .  . 6,7 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
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По ведению — Тумусов Федот Семёнович.
Пожалуйста.
Тумусов Ф. С., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Для стенограммы: Емельянов, Тумусов, Терентьев и Ми�

ронов по вопросу 22 голосовали против. Спасибо.
Председательствующий. Учтите в стенограмме.
Коллеги, сейчас мы будем рассматривать 24�й и 25�й пунк�

ты нашей повестки, предлагается заслушать один доклад и два
содоклада. Нет возражений, коллеги? Нет.

Пункт 24, проект федерального закона "О внесении изме�
нений в статью 33 Кодекса торгового мореплавания Россий�
ской Федерации и статью 33 Федерального закона "Об обяза�
тельном пенсионном страховании в Российской Федерации",
и пункт 25, проект федерального закона "О внесении измене�
ния в статью 427 части второй Налогового кодекса Российской
Федерации в части установления особенностей применения
пониженных тарифов страховых взносов". Доклад официаль�
ного представителя правительства статс�секретаря — замести�
теля министра транспорта Дмитрия Станиславовича Зверева.

Пожалуйста.
Зверев Д. С., официальный представитель Правительст�

ва Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель
министра транспорта Российской Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые депутаты
Государственной Думы! Вашему вниманию предлагается про�
ект федерального закона о внесении изменений в статью 33 Ко�
декса торгового мореплавания Российской Федерации и па�
кетные изменения в Федеральный закон "Об обязательном
пенсионном страховании в Российской Федерации" и 427�ю
статью Налогового кодекса Российской Федерации. Первый
законопроект разработан с целью включения плавучих храни�
лищ сжиженного природного газа в перечень судов, которые
могут регистрироваться в Российском международном реестре
судов. Это позволит распространить тот правовой режим, ко�
торый сейчас используется, и преференции, которые предос�
тавляются, в отношении перевалки нефти и нефтепродуктов
на хранилища сжиженного природного газа.

В настоящее время статьёй 33, как я уже сказал, данная
норма и преференции, предусмотренные Налоговым кодексом,
распространяются на хранилища нефти и нефтепродуктов. Эта
норма была введена в 2015 году и показала свою успешность,
это было сделано в соответствии с федеральным законом о вне�
сении изменений в федеральные законы в связи с принятием
закона "О свободном порте Владивосток". Мы предлагаем рас�
пространить данную норму на хранилища сжиженного при�
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родного газа. Это позволит действительно поднять престиж
российского флага, минимизировать риски применения не�
обоснованных санкций в отношении отечественных компаний,
осуществляющих экспорт сжиженного природного газа.

Соответствующие нормы вносятся в Федеральный закон
"Об обязательном пенсионном страховании..." и Налоговый
кодекс по аналогии с внесением норм в 2015 году по тем же
хранилищам нефти и нефтепродуктов, а именно это нормы
в части неосвобождения, неприменения пониженных ставок по
социальному страхованию.

Прошу поддержать.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад по пункту 24 — Виктор Ефимович Дерябкин.
Пожалуйста.
Дерябкин В. Е., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Дмитрий Станиславович подробно доложил о содержании
данного законопроекта. Комитет по транспорту и строительст�
ву поддерживает концепцию законопроекта.

Принятие данного закона даст положительный экономи�
ческий, бюджетный и социальный эффект, будет способство�
вать развитию судостроительной отрасли, а также в целом Се�
верного морского пути.

Имеются замечания Правового управления Аппарата Госу�
дарственной Думы, которые будут учтены ко второму чтению.

Уважаемые коллеги, комитет просит рассмотреть данный
законопроект и принять в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад по 25�му пункту — Глеб Яковлевич Хор.
Пожалуйста.
Хор Г. Я. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые

коллеги! По нашей кафедре — законопроект под пунктом 25,
о внесении изменения в Налоговый кодекс. Учитывая, что за�
конопроект носит социальную направленность — обеспечение
прав граждан на социальную защиту, — комитет просит его
поддержать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Куринный Алексей Владимирович.
Куринный А. В. Уважаемый Дмитрий Станиславович,

всё�таки поконкретнее, почётче скажите, какие льготы будут
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предоставляться работающим вот на этих кораблях, которые
будут перевозить или хранить сжиженный газ?

Председательствующий. Пожалуйста.
Зверев Д. С. Спасибо за вопрос. Дело в том, что как раз

в отношении данной категории граждан, данных работников не
применяются пониженные ставки взносов в социальные фон�
ды. Таким образом, на них распространяются все те льготы
и все те преференции, которые могут быть. Основной�то зада�
чей и было — сохранить это и распространить на них тот ре�
жим, который действует по нефти.

Напомню, что в отношении иных судов, которые зарегист�
рированы в Российском международном реестре судов, дейст�
вуют пониженные ставки взносов в Фонд соцстраха.

Председательствующий. Осадчий Николай Иванович.
Осадчий Н. И., фракция КПРФ.
У меня по 25�му пункту к Дмитрию Станиславовичу во�

прос.
Вот в пояснительной записке к этому законопроекту отме�

чено, что в настоящее время судов, используемых для хране�
ния и перевалки газа, построенных российскими судострои�
тельными организациями после 1 января 2010 года, не сущест�
вует, а их строительство на российских судостроительных
предприятиях не планируется. Тогда в чём практический
смысл предлагаемой вами нормы?

Зверев Д. С. Спасибо, Николай Иванович, за вопрос.
Практический смысл заключается в том, чтобы суда не встава�
ли под иностранный флаг, — таким образом, преференции, ко�
торые Российская Федерация даёт судовладельцам, действи�
тельно будут очевидны для владельцев судов; таким образом,
мы привлечём инвестиции; таким образом, мы действительно
покажем, что и плавучее хранилище сжиженного природного
газа ходит под флагом Российской Федерации. Это с одной
стороны.

С другой стороны, нам действительно хотелось бы, чтобы
эти суда строились и на российских верфях, а не только на ко�
рейских (как вы знаете, два хранилища уже заказаны компани�
ей "НОВАТЭК"). В настоящее время обсуждается вопрос
о том, что заказы на создание следующих хранилищ будут раз�
мещаться на российских верфях, это по их готовности. Тогда
будет кумулятивный эффект: и от нахождения под флагом
Российской Федерации, и от производства на территории Рос�
сийской Федерации.

Председательствующий. Спасибо.
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Коллеги, есть ли желающие выступить по данному вопро�
су? Нет. Представители президента, правительства будут
выступать? Нет. Докладчик? Содокладчик? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в статью 33 Кодекса торгового море�
плавания Российской Федерации и статью 33 Федерального
закона "Об обязательном пенсионном страховании в Россий�
ской Федерации", пункт 24.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 04 мин. 40 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 404 чел..  .  .  .  .  . 89,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 404 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 46 чел..  .  .  .  .  . 10,2 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменения в статью 427 части второй Налогового
кодекса Российской Федерации в части установления особен�
ностей применения пониженных тарифов страховых взносов",
пункт 25.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 05 мин. 17 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 405 чел..  .  .  .  .  . 90,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 405 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 45 чел..  .  .  .  .  . 10,0 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
26�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в статью 55 Градостроительного кодекса Российской
Федерации и отдельные законодательные акты Российской Фе�
дерации в части обеспечения возможности осуществления госу�
дарственной регистрации прав на основании разрешения на
ввод объекта капитального строительства в эксплуатацию".
Доклад официального представителя Правительства Россий�
ской Федерации статс�секретаря — заместителя руководителя
Федеральной службы государственной регистрации, кадастра
и картографии Алексея Игоревича Бутовецкого.

Пожалуйста.
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Бутовецкий А. И., официальный представитель Прави�
тельства Российской Федерации, статс�секретарь — замести�
тель руководителя Федеральной службы государственной реги�
страции, кадастра и картографии.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые депутаты
Государственной Думы! На ваше рассмотрение представляется
законопроект, который направлен на дальнейшее упрощения
процедуры оказания государственных услуг по государствен�
ному кадастровому учёту и регистрации прав.

С 1 января 2017 года по новым объектам капитального
строительства действует следующая процедура: застройщик по
окончании строительства подаёт в орган, уполномоченный на
ввод в эксплуатацию объектов, необходимый пакет докумен�
тов, после этого, после ввода в эксплуатацию, осуществляется
государственный кадастровый учёт как раз на основании заяв�
ления органа государственной власти или органа местного са�
моуправления. Это, конечно, удобно для застройщика, потому
что не нужно самостоятельно ходить в Росреестр с отдельным
заявлением о постановке на кадастровый учёт, не нужно допол�
нительно никакие документы подавать, но всё�таки есть потен�
циал для упрощения этой процедуры.

Законопроектом предлагается осуществлять не только го�
сударственный кадастровый учёт таких объектов, но и одно�
временно государственную регистрацию прав на эти объек�
ты — также одним пакетом. Таким образом, мы застройщиков
освобождаем от необходимости дополнительного похода
в Росреестр: они сразу будут готовить один пакет докумен�
тов — и для учёта, и для государственной регистрации, соответ�
ствующий пакет в полном объёме будет направляться от орга�
на государственной власти в органы местного самоуправления.
И застройщику лишь останется получить в этом органе выпис�
ку из нашего реестра, которая будет подтверждать и осуществ�
лённый государственный кадастровый учёт, и осуществлён�
ную государственную регистрацию прав.

Как видите, потенциал у этой нормы достаточно большой.
За прошлый год около 233 тысяч объектов капитального
строительства было введено в эксплуатацию, в том числе около
20 тысяч объектов нежилого назначения, — таким образом, вот
такое количество застройщиков будет избавлено от излишней
процедуры, похода в Росреестр.

Просим поддержать.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Виктора Витальевича Пинского.
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Пинский В. В. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�
жаемые коллеги! Алексей Игоревич довольно подробно доло�
жил о данном проекте закона. Основное и самое значимое из�
менение, которое предлагается законопроектом в действующее
законодательство, — это упрощение порядка регистрации пра�
ва застройщика на введённый объект капитального строитель�
ства. Теперь при получении разрешения на ввод в эксплуата�
цию после завершения строительства тот же уполномоченный
орган, который выдаёт такое разрешение, — обычно это коми�
теты по архитектуре местных администраций или субъектов
Российской Федерации — обязан будет направить в Росреестр
не только заявление о постановке на кадастровый учёт постро�
енного здания, но и заявление о регистрации права собственно�
сти застройщика на построенное им здание. Сейчас это две ад�
министративные процедуры — соответственно, указанная про�
цедура регистрации права значительно упростится. При этом,
как уже было сказано докладчиком, предлагаемый законопро�
ектом порядок не будет действовать в отношении многоквар�
тирных домов, построенных жилищно�строительными коопе�
ративами и с привлечением средств дольщиков, потому что там
чуть�чуть другая специфика правоотношений.

Концепцию данного проекта закона комитет поддержива�
ет. При этом у комитета и у Правового управления есть замеча�
ния — я думаю, все они будут учтены при подготовке данного
проекта закона ко второму чтению.

Комитет просит принять данный проект закона в первом
чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы?
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Моляков Игорь Юрьевич.
Моляков И. Ю. Вопрос Алексею Игоревичу.
Уважаемый Алексей Игоревич, скажите, пожалуйста, чёт�

ко, что собой представляет такой термин, как "новостройка"?
Он существует в законодательстве или нет? И вот стройка мо�
жет тянуться достаточно долгое время, поскольку, я думаю, за�
вершение новостройки как раз служит поводом для того, чтобы
было получено разрешение на эксплуатацию. И как оспорить
разрешение на эксплуатацию, если разрешение на эксплуата�
цию не является нормативным актом?

Бутовецкий А. И. Спасибо за вопрос. По порядку. Термин
"новостройка" ни гражданским законодательством, ни законо�
дательством о градостроительной деятельности не предусмот�
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рен. Тем не менее по нашей практике в отношении объектов но�
вого строительства — это те объекты, которые построены и вве�
дены в эксплуатацию, которые как раз будут являться предме�
том этого закона, если он будет принят, — процедура сейчас
следующая: когда орган местного самоуправления вводит объ�
ект в эксплуатацию, он нам направляет пакет документов, при�
лагая к нему технический план, и мы ставим этот объект на ка�
дастровый учёт. Вот, собственно, такие объекты, поставленные
на кадастровый учёт после ввода в эксплуатацию, мы, навер�
ное, и можем считать новостройками.

Что касается оспаривания, у нас сегодня есть две процеду�
ры. Первая — можно отменить разрешение на ввод в эксплуата�
цию в порядке самоконтроля, об этом не раз и Верховный Суд
говорил, и Конституционный Суд: орган местного самоуправ�
ления сам выявляет какие�то нарушения при вводе объекта
в эксплуатацию и принимает муниципальный правовой акт об
отмене разрешения на ввод в эксплуатацию. И вторая — конеч�
но, можно в судебном порядке оспаривать в рамках Кодекса ад�
министративного судопроизводства как собственно муници�
пальный правовой акт. По крайней мере, такая судебная прак�
тика есть.

Председательствующий. Боева Наталья Дмитриевна.
Боева Н. Д. Спасибо, уважаемый Александр Дмитриевич.
Алексей Игоревич, в сельской местности очень много вво�

дится в эксплуатацию частных домовладений, касается ли этот
законопроект частных домовладений или, может, надо об этом
сказать здесь, в законопроекте?

Бутовецкий А. И. Спасибо за вопрос, Наталья Дмитриев�
на. Я напомню, что 8 декабря прошлого года президентом был
подписан 404�й федеральный закон, который продлил дачную
амнистию до 1 марта 2026 года, распространив упрощённый
порядок регистрации прав в том числе на объекты индивиду�
ального жилищного строительства, которые расположены на
земельных участках приусадебных и на земельных участках,
предназначенных для ИЖС. Таким образом, этот закон не рас�
пространяется на эти объекты по той простой причине, что там
декларативный порядок, то есть гражданин вообще никуда не
ходит до 1 марта 2026 года, гражданин просто заполняет декла�
рацию о том, что такой объект у него есть, и подаёт нам заявле�
ние о государственной регистрации права и о постановке на ка�
дастровый учёт, то есть там нет никакого взаимодействия с ор�
ганами местного самоуправления, с органами государственной
власти.

Председательствующий. Спасибо.
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Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет. Представи�
тель президента будет выступать? Нет. Представитель прави�
тельства? Тоже нет. Докладчик? Содокладчик? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в статью 55 Градостроительного кодек�
са Российской Федерации и отдельные законодательные акты
Российской Федерации в части обеспечения возможности осу�
ществления государственной регистрации прав на основании
разрешения на ввод объекта капитального строительства в экс�
плуатацию", пункт 26.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 14 мин. 04 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 407 чел..  .  .  .  .  . 90,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 408 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 42 чел. .  .  .  .  .  . 9,3 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Пункт 27, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в Федеральный закон "Об основах охраны здоровья гра�
ждан в Российской Федерации" в части, касающейся порядка
предоставления права на осуществление медицинской дея�
тельности и фармацевтической деятельности". Доклад офици�
ального представителя правительства заместителя министра
здравоохранения Татьяны Владимировны Семёновой.

Пожалуйста.
Семёнова Т. В., официальный представитель Правитель�

ства Российской Федерации, заместитель министра здраво�
охранения Российской Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые депутаты!
Проект федерального закона "О внесении изменений в Феде�
ральный закон "Об основах охраны здоровья граждан в Рос�
сийской Федерации" в части, касающейся порядка предостав�
ления права на осуществление медицинской деятельности
и фармацевтической деятельности" разработан во исполнение
Плана мероприятий по переходу до 2021 года федеральных ор�
ганов исполнительной власти на исполнение первоочередных
государственных функций по выдаче разрешений в электрон�
ном виде, утверждённого распоряжением Правительства Рос�
сийской Федерации от 6 февраля 2020 года № 218�р. В настоя�
щее время в соответствии со статьёй 69 Федерального закона
"Об основах охраны здоровья граждан..." право на осуществле�
ние медицинской или фармацевтической деятельности в Рос�
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сийской Федерации имеют лица, получившие медицинское
или фармацевтическое образование в Российской Федерации
в соответствии с федеральными государственными образова�
тельными стандартами и имеющие свидетельство об аккреди�
тации специалиста.

Основанием для выдачи свидетельства об аккредитации
специалиста является успешное прохождение специалистом
процедуры аккредитации, оценки его профессиональной ком�
петентности и соответствующее решение, которое выносит ак�
кредитационная комиссия, зафиксированное в итоговом про�
токоле. Заполнение бланков свидетельств об аккредитации
осуществляется Минздравом России, что в масштабах всей
страны требует значительных временны�х и финансовых за�
трат. Законопроектом предлагается внести изменения, позво�
ляющие считать основанием для допуска к осуществлению
профессиональной деятельности не наличие свидетельства об
аккредитации специалиста в виде бумажного документа,
а факт успешного прохождения процедуры аккредитации спе�
циалиста, зафиксированный в Федеральном регистре меди�
цинских работников единой государственной информацион�
ной системы в сфере здравоохранения. Таким образом, провер�
ка факта успешного прохождения специалистом аккредитации
может осуществляться работодателем путём получения соот�
ветствующей информации из Федерального регистра меди�
цинских работников при трудоустройстве указанного лица
в медицинскую или фармацевтическую организацию.

Также в законопроекте предлагается оставить возмож�
ность выдачи свидетельства об аккредитации в бумажном виде
в порядке, который будет утверждён Минздравом России, на�
пример, в тех случаях, когда специалисту для осуществления
медицинской деятельности за рубежом требуется специаль�
ный документ.

Кроме того, законопроектом предлагается внести измене�
ния в положения статей 69 и 100 закона, исключив требования
о соответствии образовательных программ, осваиваемых лица�
ми, получающими право на осуществление медицинской дея�
тельности, уровню образования, соответствующему федераль�
ным государственным образовательным стандартам. Это
в большей степени техническая правка, поскольку в настоя�
щий момент подавляющее большинство специалистов отрасли
получили базовое образование до 2011 года, то есть до внедре�
ния в стране федеральных государственных образовательных
стандартов.

Законопроект имеет существенное значение для совер�
шенствования допуска к профессиональной деятельности ме�
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дицинских специалистов и снятия бюрократических барьеров.
Прошу поддержать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Содоклад Татьяны Васильевны

Соломатиной.
Пожалуйста.
Соломатина Т. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Татьяна Владимировна только что доложила о представленных
документах к данному законопроекту. Комитет Государственной
Думы по охране здоровья рассмотрел законопроект на своём за�
седании 15 апреля и отмечает, что законопроектом предлагается
внести в отдельные положения Федерального закона № 323�ФЗ
"Об основах охраны здоровья граждан в Российской Федера�
ции" изменения, направленные на совершенствование процеду�
ры допуска медицинских и фармацевтических работников
к профессиональной деятельности за счёт перехода от подтвер�
ждения права на осуществление профессиональной деятельно�
сти свидетельством об аккредитации специалиста на бумажном
носителе к подтверждению путём записи сведений об успешном
прохождении аккредитации специалиста в единой государст�
венной информационной системе в сфере здравоохранения. По
мнению комитета, данные изменения обеспечат возможность
квалифицированным специалистам приступать к осуществле�
нию профессиональной деятельности сразу же после прохожде�
ния процедуры аккредитации.

Согласно материалам, представленным к законопроекту,
предлагаемые изменения позволят сократить расходы феде�
рального бюджета на закупку бланков свидетельств об аккре�
дитации. По мнению комитета, данный закон в случае его при�
нятия позволит снять ограничения на осуществление профес�
сиональной деятельности для лиц, завершивших профессио�
нальное обучение по программам медицинского
и фармацевтического образования до 2016 года, что в свою оче�
редь положительно скажется на кадровом обеспечении отрас�
ли здравоохранения квалифицированными специалистами.

На законопроект имеются положительные заключения Го�
сударственно�правового управления Президента Российской
Федерации, Комитета Совета Федерации по социальной поли�
тике, 78 органов государственной власти субъектов Россий�
ской Федерации, а также Правового управления Аппарата Го�
сударственной Думы. Замечания Правового управления Аппа�
рата Государственной Думы носят юридико�технический ха�
рактер и будут учтены при подготовке данного законопроекта
ко второму чтению.
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С учётом изложенного Комитет Государственной Думы по
охране здоровья поддерживает концепцию данного законопро�
екта и рекомендует Государственной Думе принять его в пер�
вом чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Моляков Игорь Юрьевич, пожалуйста.
Моляков И. Ю. У меня вопрос к заместителю министра.
Раньше врач, который решил получить аккредитацию, про�

ходил комиссию, получал официальную бумагу о том, что он
прошёл аккредитацию или какую�либо другую процедуру. Сей�
час вы говорите об облегчении, упрощении процедуры. Вот эта
комиссия в любом случае будет аккредитовать или не аккреди�
товать врача — каким образом будут выстроены её действия:
председатель комиссии скажет какой�то женщине или како�
му�то мужчине, которые там работают, дескать, иди вот внеси
в компьютер эти данные, или этой комиссии тоже нужно будет
издавать какие�то документы, которые будут на бумажном но�
сителе, или там всё будет переведено на электронную основу?

Семёнова Т. В. Уважаемый Игорь Юрьевич, большое
спасибо за вопрос. Сама процедура сегодня уже предусматри�
вает работу аккредитационной комиссии в информационных
системах, законопроектом просто закрепляются возможность
и юридическое право пользоваться этой реестровой записью,
которая содержится в закрытых форматах единой государст�
венной информационной системы. По прохождению техниче�
ской процедуры допуска к профессиональной деятельности,
которая состоит из трёх этапов, и по работе аккредитационной
комиссии введения никаких дополнительных актов не потре�
буется. Как я уже сказала, потребуется один�единственный до�
полнительный акт — тот, который будет регламентировать,
в каком случае мы будем выдавать бумажные свидетельства об
аккредитации, это административный регламент. Система так
и сегодня работает, законопроектом предлагается просто уб�
рать из цепочки бумажный документ, который сейчас после
внесения в реестровую запись мы должны выводить на печать
на бумаге. Мы заказываем бланки, являющиеся защищённой
продукцией уровня "2Б", тратим на это деньги, время, и, чтобы
доставить этот бумажный вариант по всей стране, к сожале�
нию, не хватает месяца, двух, трёх, а в ситуации с ковидом это
было особенно сложно, поэтому сегодня в рамках системной
деятельности правительство позволяет нам вообще уйти от бу�
мажного документооборота, перейти к электронному. Никаких

158



дополнительных технических сложностей это не составит ни
для комиссии, ни при прохождении процедуры.

Председательствующий. Березин Никита Владимирович.
Березин Н. В. У меня вопрос к Татьяне Владимировне.
Скажите, за чей счёт всё�таки граждане будут проходить

предлагаемую аккредитацию, не приведёт ли это к тому, что мы
возложим на них дополнительную финансовую нагрузку?

Семёнова Т. В. Спасибо за вопрос, Никита Владимирович.
Коллеги, дело в том, что указанный законопроект процедур�

но ничего не меняет. Процедура аккредитации внедряется
в стране с 2016 года, это абсолютно бесплатная для врача про�
цедура, соответственно, техническое обеспечение, симуляцион�
но�тренинговое оборудование там, где оно нужно, тестовые сис�
темы предоставляются, методический центр аккредитации со�
держит государство за счёт средств федерального бюджета
в рамках федерального проекта обеспечения отрасли квалифи�
цированными кадрами. Начиная с 2016 года процедура аккреди�
тации постепенно, поэтапно приходит на смену процедуре сер�
тификации, врачи и медицинские специалисты ничего не пла�
тят, и взимания денег не прогнозируется, не предусматривается.

Председательствующий. Осадчий Николай Иванович.
Осадчий Н. И. Уважаемая Татьяна Владимировна, к сожа�

лению, из�за технического сбоя мне не удалось задать вопросы
на заседании комитета 15 апреля, поэтому позвольте задать их
сейчас. Скажите, пожалуйста, как вы оцениваете, какое�то
влияние предлагаемые изменения окажут на решение пробле�
мы дефицита медицинских кадров? Это первый вопрос.

И второй вопрос, связанный с аккредитацией: скажите, по�
жалуйста, вся ли нормативная база, на ваш взгляд, уже отлаже�
на, с тем чтобы эта процедура проходила эффективно и, так
сказать, своевременно?

Семёнова Т. В. Николай Иванович, спасибо огромное за
вопросы.

На первый вопрос я отвечу, что это снижает администра�
тивные барьеры, но — ни к сожалению, ни к счастью — никако�
го влияния на кадровое обеспечение оказывать не может, то
есть какая была процедура, такая и остаётся, просто мы убира�
ем... Ну, проведу аналогию: дети продолжают оканчивать шко�
лу, только вместо бумажного аттестата теперь реестровая за�
пись в единой информационной системе. То есть предлагаемые
нами изменения никаким образом не относятся к процедур�
ным вопросам и к обеспечению отрасли кадрами.

Что касается второго вопроса. Дело в том, что процедура ак�
кредитации внедряется с 2016 года поэтапно. Сначала она была
детально прописана для лиц, которые впервые получают меди�
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цинское образование и первый раз доказывают своё право осу�
ществлять врачевание пациентов, — она более строгая, имеет
три регламентных этапа, то же самое относится к первичной
специализированной аккредитации. А сегодня в соответствии
с ведомственным приказом об этапах и положениями статьи 100
федерального закона № 323�ФЗ об этапах внедрения процеду�
ры аккредитации мы переходим к периодической аккредитации.

Всё это время, поскольку это абсолютно новая процедура,
в нормативный документ — приказ № 334н, это положение об
аккредитации специалистов — вносятся изменения, для того
чтобы сохранялась объективность, сохранялась возможность
проверки качества подготовленных специалистов, так как в их
руках жизнь и здоровье граждан. В этот документ по мере на�
копления опыта вносятся определённые корректировки, но это
чистые корректировки. На сегодняшний день профессиональ�
ное сообщество обсуждает в части периодической аккредита�
ции, что такое профессиональное портфолио. По всей видимо�
сти, когда первая волна пройдёт — это внедряется с текущего
года, — мы получим какой�то опыт и проведём анализ, далее
может потребоваться внесение изменений в действующую нор�
мативно�правовую базу, но не в закон, а в подзаконные акты,
в целом же нормативно�правовая база для аккредитации спе�
циалистов сформирована.

Председательствующий. Куринный Алексей Владими�
рович.

Куринный А. В. Татьяна Владимировна, мне тоже не уда�
лось, к сожалению, в дистанционном режиме задать вопросы.

Что касается удаляемых, скажем так, нормативных поло�
жений. Первое, удаляется слово "российские" в отношении ме�
дицинских и фармацевтических учебных заведений — значит
ли это, что как�то изменится ситуация со специалистами из
других стран? Второй вопрос — об удалении положений о соот�
ветствии федеральным образовательным стандартам, вот вы
говорите, что стандарты действуют с 2011 года и вроде как это
упростит ситуацию. И третий момент, что касается медицин�
ских и фармацевтических... Здесь речь идёт о тех специалистах,
которых готовят другие учреждения, не медицинские, не фар�
мацевтические (чаще всего это лаборанты), или нет?

Семёнова Т. В. Спасибо за вопросы, Алексей Владими�
рович.

В части федеральных государственных образовательных
стандартов — ну, наверное, можно было внести эту правку
раньше, она, согласитесь, больше техническая, но не было та�
ких, скажем, ярких прецедентов, они появились только в про�
шлом году. В Российской Федерации федеральные государст�
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венные образовательные стандарты по образовательным про�
граммам для специальностей, включённых в укрупнённые
группы специальностей здравоохранения, были введены толь�
ко с 2011 года. В отрасли только в государственной и муници�
пальной системе работает более 2 миллионов человек со сред�
ним и высшим медицинским образованием, большинство из
которых имеют среднее профессиональное или высшее про�
фессиональное образование, полученное до 2011 года, то есть
до вступления в силу федеральных государственных образова�
тельных стандартов. И просто технически, изымая эту норму,
мы убираем коллизию права, иначе получается, что формаль�
но, не закончив вуз или колледж после 2011 года, работать
в системе ты не можешь.

Относительно того, что убирается слово "российские", —
это тоже техническая правка, она не повлияет, на наш взгляд,
на привлечение иностранных кадров или изменение рынка, по�
тому что, как вы знаете, специфика работы в отрасли предпола�
гает специальный допуск к профессиональной деятельности,
который независимо от каких�либо международных договоров
остаётся в рамках законодательства, утверждённого государст�
вом, а это сдача специального экзамена, соответственно, после
признания эквивалентности документов. Таким образом, это
чисто техническая, лингвистическая правка.

Председательствующий. Зайцев Максим Сергеевич.
Зайцев М. С. У меня вопрос к докладчику.
Уважаемая Татьяна Владимировна, согласно пункту 1 час�

ти 1 статьи 100 закона № 323�ФЗ в редакции законопроекта до
1 января 2026 года право на осуществление медицинской дея�
тельности в России будут иметь лица, получившие медицин�
ское или иное образование. Вот хотелось бы понять, что подра�
зумевается под этим самым "иным образованием"? И в связи
с этим есть ли смысл вообще оставлять в заключительных по�
ложениях закона разрешение врачам осуществлять медицин�
скую деятельность до 2026 года? С чем это связано?

Семёнова Т. В. Уважаемый Максим Сергеевич, спасибо за
вопрос. Дело в том, что это переходные положения, они связа�
ны с поэтапным переходом и с процедурой сертификации спе�
циалистов, процедурой аккредитации. Если взять полный
цикл, сегодня статьёй закона закреплено, что медицинские ра�
ботники не реже чем один раз в пять лет повышают уровень
своей квалификации, и полный переход на процедуру аккреди�
тации произойдёт как раз 1 января 2026 года. Если убрать эти
переходные положения, эту статью, то лица, которые в настоя�
щий момент имеют свидетельство об аккредитации, имеют
право на сертификат специалиста, могут получить свидетель�
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ство об аккредитации, юридически просто не будут допущены
к осуществлению профессиональной деятельности.

Что касается иного образования, у нас есть номенклатура
должностей медицинских работников, в которой есть отдель�
ный раздел — лица с иным высшим образованием. Коллеги,
вам известны и психологи, и специалисты по лечебной физ�
культуре, получившие физкультурное образование, и IT�спе�
циалисты в отрасли здравоохранения, которые занимаются
программами, допустим, принятия второго мнения или проек�
тировкой правильных диагностических заключений. Таким об�
разом, эти специалисты могут иметь техническое или иное об�
разование. Наиболее ярким примером, наверное, будут слу�
жить медицинские физики, которые работают в каждом онко�
логическом диспансере, их основная задача — это расчёт дозы
радиолуча, пучка, для того чтобы правильно оказать качествен�
ную медицинскую помощь. Без них система здравоохранения
справиться не сможет, поэтому изъять, убрать из системы лиц
с иным образованием, не медицинским, мы не можем. И сего�
дня мы понимаем, что таких специалистов в отрасли становит�
ся всё больше и больше, мы говорим о мультидисциплинарных
бригадах в реабилитации, поэтому наша позиция — не надо это
ни при каких условиях изымать из закона.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет. Представите�

ли президента, правительства будут выступать? Нет. Доклад�
чик? Содокладчик? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в Федеральный закон "Об основах ох�
раны здоровья граждан в Российской Федерации" в части, ка�
сающейся порядка предоставления права на осуществление ме�
дицинской деятельности и фармацевтической деятельности".

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 32 мин. 48 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 413 чел..  .  .  .  .  . 91,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 414 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 36 чел. .  .  .  .  .  . 8,0 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
По ведению — Крашенинников Павел Владимирович.
Крашенинников П. В. Уважаемый Александр Дмитриевич,

уважаемые коллеги! Мы просим после 29�го вопроса рассмот�
реть 35�й вопрос — это поправки в федеральный конституцион�
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ный закон о принятии в Российскую Федерацию Крыма и Сева�
стополя. Просьба поддержать. Недолго будем докладывать.

Председательствующий. Коллеги, не будет возражений?
Нет.

Давайте сразу договоримся: мы сегодня должны, помимо
этого вопроса, рассмотреть ещё 28, 29 и 30�й, и всё, иначе очень
много получится. Нет возражений? Договорились.

Кашину включите микрофон.
Кашин В. И., председатель Комитета Государственной

Думы по аграрным вопросам, фракция КПРФ.
Александр Дмитриевич, тогда просьба зафиксировать:

32�й пункт — на 14 часов в четверг.
Председательствующий. На 14... В 14 часов, наверное, не

получится, но мы его вперёд поставим среди законопроектов
первого чтения.

Кашин В. И. Давайте сейчас...
Председательствующий. У нас там целый ряд вопросов,

которые мы до 14 часов должны рассмотреть, — можем не уло�
житься. Хорошо, учтём.

28�й пункт, проект федерального закона "О внесении из�
менений в отдельные законодательные акты Российской Феде�
рации по вопросам совершенствования индивидуального (пер�
сонифицированного) учёта в системе обязательного пенсион�
ного страхования, порядка представления отчётности и испол�
нения других обязанностей страхователями по обязательному
социальному страхованию". Доклад официального представи�
теля правительства статс�секретаря — заместителя министра
труда и социальной защиты Андрея Николаевича Пудова.

Пожалуйста.
Пудов А. Н., официальный представитель Правительст�

ва Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель
министра труда и социальной защиты Российской Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые депутаты
Государственной Думы! Вашему вниманию предлагается зако�
нопроект, подготовленный в соответствии с планом мероприя�
тий "Трансформация делового климата" по направлению "Со�
действие развитию субъектов малого и среднего предпринима�
тельства".

Законопроектом предлагается электронная форма дове�
ренности как альтернатива для подтверждения полномочий
представителей страхователей при представлении ими сведе�
ний персонифицированного учёта в Пенсионный фонд России
и расчёта по страховым взносам на обязательное социальное
страхование от несчастных случаев на производстве и профза�
болеваний в Фонд социального страхования. Кроме того, в за�
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конопроекте содержатся предложения о снижении с 25 до
10 человек минимального порога численности работников, при
превышении которого отчётность в ПФР и ФСС представля�
ется в электронной форме. Предусматривается возможность
исполнения иными лицами обязанности страхователей по уп�
лате страховых взносов в ФСС аналогично тому, что уже сего�
дня предусмотрено Налоговым кодексом в отношении других
страховых платежей. Также с целью исключения задвоения ин�
дивидуальных лицевых счетов в системе персонифицирован�
ного учёта общая часть индивидуального лицевого счёта до�
полняется сведениями о смене фамилии, имени или отчества
зарегистрированного лица.

Законопроект рассмотрен и поддержан на заседании Рос�
сийской трёхсторонней комиссии.

Прошу поддержать проект федерального закона.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Содоклад Светланы Викторов�

ны Бессараб.
Бессараб С. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Докладчиком сделан подробный анализ концепции законопро�
екта. Мне остаётся только добавить, что уже вошло в обычай
в деловом обороте то, что работодатели и страхователи, имею�
щие численность штата от 10 до 25 человек, включая граждан,
зарегистрировавших гражданско�правовые договоры, по кото�
рым отчисляются страховые взносы в Фонд социального стра�
хования, осуществляют передачу отчётности в электронном
виде, поэтому мы в принципе узакониваем те отношения, кото�
рые уже сложились в деловой практике.

Комитет Государственной Думы по труду, социальной по�
литике и делам ветеранов предлагает поддержать законопроект.

Председательствующий. Есть ли вопросы? Нет.
Есть ли желающие выступить? Тоже нет. Представитель

президента будет выступать? Представитель правительства? Нет.
Ставится на голосование проект федерального закона.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 37 мин. 25 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 384 чел..  .  .  .  .  . 85,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 8 чел. .  .  .  .  .  . 1,8 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 58 чел..  .  .  .  .  . 12,9 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
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29�й пункт, проект федерального закона "О внесении из�
менений в статью 33 Федерального закона "Об обязательном
пенсионном страховании в Российской Федерации" в части
применения пониженного тарифа страхового взноса для рос�
сийских организаций, осуществляющих деятельность в облас�
ти информационных технологий". Доклад официального пред�
ставителя правительства статс�секретаря — заместителя мини�
стра труда и социальной защиты Андрея Николаевича Пудова.

Пожалуйста.
Пудов А. Н. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�

мые депутаты Государственной Думы! Вашему вниманию
представляется проект федерального закона, который приво�
дит Федеральный закон "Об обязательном пенсионном стра�
ховании в Российской Федерации" в соответствие с измене�
ниями, внесёнными в июле 2020 года в Налоговый кодекс
Российской Федерации в части мер поддержки IT�компаний,
которые были объявлены Президентом Российской Федера�
ции в июне 2020 года. Для организаций, которые осуществля�
ют деятельность в области информационных технологий,
с 2011 по 2023 год были установлены правила по праву приме�
нения пониженных тарифов по страховым взносам на обяза�
тельное пенсионное страхование в размере 8 процентов. Зако�
нопроектом предлагается начиная с 2021 года бессрочно уста�
новить более низкую ставку — 6 процентов. Также данная
льгота распространена на организации, осуществляющие про�
ектирование и разработку изделий электронной компонент�
ной базы, радиоэлектронной продукции.

Законопроект согласован со всеми заинтересованными
сторонами РТК. Прошу поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Светланы Викторовны Бессараб.
Пожалуйста.
Бессараб С. В. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые коллеги! Комитет по труду, социальной политике
и делам ветеранов отмечает, что в Федеральном законе от
8 декабря 2020 года № 388�ФЗ "О бюджете Пенсионного фон�
да Российской Федерации на 2021 год и на плановый период
2022 и 2023 годов" поступления страховых взносов от органи�
заций, осуществляющих деятельность в области информаци�
онных технологий, уже определены исходя из тарифа страхо�
вого взноса в размере 6 процентов.

Правовое управление Аппарата Государственной Думы
высказало ряд замечаний юридико�технического характера,
которые будут учтены ко второму чтению.
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Комитет предлагает принять законопроект в первом чте�
нии.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Есть ли вопросы? Нет.
Есть ли желающие выступить? Нет. Представители прези�

дента, правительства будут выступать? Нет. Содокладчик?
Нет.

Ставится на голосование проект закона.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 40 мин. 08 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 411 чел..  .  .  .  .  . 91,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 411 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 39 чел. .  .  .  .  .  . 8,7 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
Далее мы договорились 35�й пункт рассмотреть. О проекте

федерального конституционного закона "О внесении измене�
ния в статью 4 Федерального конституционного закона
"О принятии в Российскую Федерацию Республики Крым
и образовании в составе Российской Федерации новых субъек�
тов — Республики Крым и города федерального значения Се�
вастополя".

Павел Владимирович Крашенинников, пожалуйста.
Крашенинников П. В. Уважаемый Александр Дмитрие�

вич, уважаемые коллеги! Мы сегодня приняли в окончатель�
ном, третьем чтении два президентских законопроекта, кото�
рые связаны с ограничениями при замещении государствен�
ных и муниципальных должностей, касаются военнослужащих
и так далее. Мы приняли соответствующие законы и приняли
изменения в Трудовой кодекс по этому поводу. Но в процессе
обсуждения данных законопроектов у нас выявилась одна те�
ма, которая требует фиксации и требует внесения изменений
в закон "О принятии в Российскую Федерацию Республики
Крым и образовании в составе Российской Федерации новых
субъектов — Республики Крым и города федерального значе�
ния Севастополя".

Мы предлагаем вашему вниманию соответствующий зако�
нопроект, которым защищаются права жителей Крыма и Сева�
стополя — тех, кто решил связать свою жизнь с государствен�
ной или муниципальной службой либо стать военнослужа�
щим. Это первое чтение, у нас есть понимание, что ко второму
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чтению нужно будет решать определённые проблемы, но на
данный момент мы считаем, что в первом чтении этот законо�
проект нужно принимать, и в ближайшее время мы будем вно�
сить в него поправки.

Спасибо большое.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
Синельщиков Юрий Петрович.
Синельщиков Ю. П., фракция КПРФ.
Один вопрос.
Павел Владимирович, вот народ интересуется, почему так

поздно принимается этот закон — сейчас, а не семь лет назад?
Крашенинников П. В. Юрий Петрович, дело в том, что

главный закон, который внёс президент, мы приняли только
сегодня. Соответственно, необходимо будет вносить подзакон�
ные нормативные акты. Как вы помните, тот закон вступит
в силу с 1 июля, и я думаю, что, если мы вместе с вами примем
этот закон, они вместе синхронно заработают.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Есть.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Козенко Андрей Дмитриевич, пожалуйста.
Козенко А. Д., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Спасибо большое, Павел Владимирович, за инициативу!

Знаете, поздно или рано, главное — вовремя. Я хотел бы всё�та�
ки ещё раз акцентировать внимание на гражданах Российской
Федерации, на тех категориях, которые не подпадают под дей�
ствие закона № 6�ФКЗ. Это 13 тысяч граждан Российской Фе�
дерации, проживающих в Республике Крым, которые получи�
ли гражданство до 2014 года (это цифры представительства
МИД в городе Симферополе). Плюс у нас ещё 133 тысячи гра�
ждан Российской Федерации, которые приобрели гражданство
по 187�му указу Президента Российской Федерации, — это те,
кто на момент проведения референдума не проживал на терри�
тории Республики Крым и соответственно не стал граждани�
ном по закону № 6�ФКЗ, но после референдума вернулся
и приобрёл гражданство Российской Федерации, то есть на
них не распространяется вот этот заявительный порядок выхо�
да из гражданства Российской Федерации и, соответственно,
не будет распространяться предлагаемая норма. Плюс у нас
ещё есть как минимум 420 тысяч граждан Российской Федера�
ции, проживающих в ДНР и ЛНР.
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Павел Владимирович, я предложил бы вот эти категории
граждан рассмотреть при подготовке законопроекта ко второ�
му чтению, чтобы не было разных прав у граждан Российской
Федерации.

Спасибо большое.
Председательствующий. Дмитрий Анатольевич, не на�

стаиваете на выступлении? У нас по одному человеку от
фракции.

Представитель президента будет выступать? Представи�
тель правительства? Нет. Докладчик? Содокладчик? Нет.

Ставится на голосование проект закона.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 45 мин. 18 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 411 чел..  .  .  .  .  . 91,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 411 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 39 чел. .  .  .  .  .  . 8,7 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
Коллеги, у нас ещё 30, 32 и 33�й пункты.
30�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в статью 7 Федерального закона "О профессиональ�
ных союзах, их правах и гарантиях деятельности". Доклад офи�
циального представителя правительства заместителя минист�
ра труда и социальной защиты Елены Вячеславовны Мухтия�
ровой.

Пожалуйста.
Мухтиярова Е. В., официальный представитель Прави�

тельства Российской Федерации, заместитель министра тру�
да и социальной защиты Российской Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые депута�
ты Государственной Думы! На ваше рассмотрение выносится
законопроект, направленный на реализацию постановления
Конституционного Суда в части корректировки требований
статьи 7 Федерального закона "О профессиональных союзах,
их правах и гарантиях деятельности" о непротиворечии уста�
вов нижестоящих объединений (ассоциаций) профсоюзов ус�
тавам их вышестоящих объединений. Данное требование за�
кона о профсоюзах было признано несоответствующим Кон�
ституции Российской Федерации в связи с жалобой Новоси�
бирского областного союза организаций профсоюзов.
Законопроектом предлагается изменить с императивной на
диспозитивную рассматриваемую норму закона о соответст�
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вии уставов нижестоящих профсоюзных структур уставам
вышестоящих.

Одновременно предлагается включить в статью 7 закона
о профсоюзах норму о возможности внесения в уставы обще�
российских, межрегиональных объединений профсоюзов по�
ложений о непротиворечии их уставам положений уставов ни�
жестоящих объединений (ассоциаций) профсоюзов, которые
входят в их состав.

Законопроект разработан совместно с Федерацией неза�
висимых профсоюзов России и согласован с ними в установ�
ленном порядке. При рассмотрении на заседании РТК законо�
проект был поддержан как профсоюзами, так и работодателя�
ми, а также согласован со всеми заинтересованными организа�
циями.

Прошу поддержать законопроект.
Председательствующий. Содоклад Максима Анатольеви�

ча Иванова.
Пожалуйста.
Иванов М. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Комитет на своём заседании рассмотрел данный законопроект,
поддерживает его концепцию и предлагает принять его в пер�
вом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет вопросов.
Есть ли желающие выступить? Нет. Представитель прези�

дента будет выступать? Представитель правительства? Нет.
Докладчик? Содокладчик? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в статью 7 Федерального зако�
на "О профессиональных союзах, их правах и гарантиях дея�
тельности", пункт 30.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 48 мин. 11 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 402 чел..  .  .  .  .  . 89,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 402 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 48 чел..  .  .  .  .  . 10,7 %
Результат: принято

Принимается единогласно в первом чтении.
32�й пункт, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Федеральный закон "О рыболовстве и сохранении
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водных биологических ресурсов" и отдельные законодатель�
ные акты Российской Федерации". Доклад официального
представителя правительства статс�секретаря — заместителя
министра сельского хозяйства Ивана Вячеславовича Лебедева.

Пожалуйста.
Лебедев И. В., официальный представитель Правитель�

ства Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель
министра сельского хозяйства Российской Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!
Рассматриваемый проект федерального закона направлен на
совершенствование правового регулирования территорий
с особыми условиями использования в сфере рыболовства
и сохранения водных биологических ресурсов.

Законопроектом предлагается упразднить институт рыбо�
охранных зон, это позволит исключить дублирующие требова�
ния к хозяйствующим субъектам, которые осуществляют свою
деятельность на таких территориях, при этом ограничения,
предъявляемые к водоохранным зонам, сохраняются. Таким
образом, ликвидация рыбоохранных зон не окажет негативно�
го воздействия на сохранение водных биологических ресурсов
и среды их обитания.

Вместе с тем рассматриваемым законопроектом вносится
ряд изменений в отдельные законодательные акты, которые ре�
гулируют правоотношения в сфере рыбного хозяйства. В част�
ности, в целях охраны уникальной экологической системы ус�
танавливается рыбохозяйственная заповедная зона — отдель�
ная зона озера Байкал. Кроме того, предусмотрен ряд переход�
ных положений.

Большая просьба поддержать.
Председательствующий. Содоклад Максима Ивановича

Щаблыкина.
Пожалуйста.
Щаблыкин М. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Иван Вячеславович подробно остановился на основных пунк�
тах законопроекта. Я могу только добавить, что положения за�
конопроекта в части упразднения запретов деятельности в гра�
ницах рыбоохранных зон не приведут к ослаблению правового
режима территорий, примыкающих к береговой линии, это са�
мое главное.

На основании изложенного комитет предлагает принять
законопроект в первом чтении. Прошу поддержать.

Благодарю за внимание.
Председательствующий. Есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
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Покажите список.
Тен Сергей Юрьевич.
Тен С. Ю., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Вячеславович, я представляю в Государ�

ственной Думе вместе со своими коллегами Иркутскую об�
ласть, поэтому, когда затрагивается тема Байкала, нас это все�
гда задевает за живое. Три вопроса у меня.

Скажите, пожалуйста, как вы оцениваете динамику со�
стояния ихтиофауны Байкальского рыбохозяйственного бас�
сейна в последние пять лет? Ну, мы все знаем о запретах по по�
воду омуля на Байкале и так далее, но как вы оцениваете ситуа�
цию за последние пять лет? Это первый вопрос.

Второй вопрос: в чём всё�таки состоит коренной смысл
предлагаемого законодательного изменения в отношении Бай�
кала, почему оно предлагается именно сейчас и как, по мнению
Минсельхоза России, данное изменение повлияет на сохран�
ность водных биологических ресурсов на Байкале в будущем?

И последнее, вносятся изменения, которыми исключают�
ся положения о необходимости текстового описания границ не
только рыбохозяйственной заповедной зоны, но и всей Бай�
кальской природной территории, её экологических зон, а так�
же водоохранной зоны. Почему законопроект содержит такие
широкие, масштабные изменения в отношении всей Байкаль�
ской природной территории, а не исключительно рыбохозяй�
ственной заповедной зоны озера?

Лебедев И. В. Большое спасибо за вопросы. Начну с пер�
вого вопроса. Постараюсь очень коротко ответить.

С учётом особой оперативной обстановки на территории
озера Байкал у нас создана отдельная рабочая группа, которая
детально рассмотрела все подходы, когда шла речь об упразд�
нении рыбоохранных зон, мы предусмотрели особый режим
сохранения, в том числе ряд мероприятий, для того чтобы
восполнить утраченные биологические рыбные ресурсы. Дан�
ный механизм абсолютно точно работает: мы проводим мони�
торинг ежегодно и сегодня видим, что благодаря принятым
мерам системно восстанавливается тот объём, который был
под угрозой. Мы считаем, что наш план оперативных меро�
приятий абсолютно точно сработал и доказал свою действен�
ность. Это первое.

Второе. С учётом того что мы предложили особое регули�
рование, фактически сохранили рыбоохранные зоны озера
Байкал, безусловно, они чуть шире, но мы это всё согласовали
с заинтересованным сообществом, это обсуждалось достаточно
подробно, и был поддержан именно такой подход.

Председательствующий. Сапко Игорь Вячеславович.
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Сапко И. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Вячеславович, рыбоохранные и водоох�

ранные зоны имеют, по сути, разные признаки режима, цели
и порядок подготовки и принятия решений об их установлении,
изменении и ликвидации. В свою очередь, рыбоохранные зоны
и рыбохозяйственные заповедные зоны имеют разные цели соз�
дания. Не приведёт ли всё�таки принятие закона к легализации
браконьерства, нелегального вылова редких видов рыб?

Лебедев И. В. Игорь Вячеславович, спасибо большое за
вопрос. Мы детально проанализировали весь порядок, кото�
рый указан у нас для водоохранных зон, рассмотрели его вни�
мательно и абсолютно точно понимаем, что весь режим, кото�
рый есть в рыбоохранных зонах, точно полностью сохраняет�
ся в водоохранных. И мы здесь не видим никаких угроз, целе�
полагание наше абсолютно перекрывается, наши задачи
выполняются с учётом сохранения водоохранных зон. Абсо�
лютно всё это тоже обсуждалось, и мы поддерживаем именно
такой подход.

Председательствующий. Коллеги, есть ли желающие вы�
ступить по данному вопросу? Нет.

Представители президента, правительства? Нет. Доклад�
чик? Содокладчик? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в Федеральный закон "О рыболовстве
и сохранении водных биологических ресурсов" и отдельные за�
конодательные акты Российской Федерации", пункт 32.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 54 мин. 33 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 315 чел..  .  .  .  .  . 70,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 10 чел. .  .  .  .  .  . 2,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 325 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 125 чел..  .  .  .  .  . 27,8 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
33�й пункт, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Федеральный закон "Об охоте и о сохранении охот�
ничьих ресурсов и о внесении изменений в отдельные законо�
дательные акты Российской Федерации". Доклад Владислава
Матусовича Резника.

Резник В. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Глубокоуважаемые коллеги, концепция предлагаемого ва�

шему вниманию законопроекта состоит в определении право�
вых оснований и условий оборота охотничьих угодий, закреп�

172



лённых в рамках охотхозяйственных соглашений. Попытаюсь
быть максимально кратким.

Законом прямо установлено, что цель заключения таких
соглашений — привлечение инвестиций в охотничьи хозяйст�
ва. В России заключено сейчас более 5200 охотхозяйственных
соглашений, охватывающих примерно 400 миллионов гекта�
ров охотничьих угодий. В настоящее время у лиц, которые за�
ключили охотхозяйственные соглашения, отсутствует возмож�
ность уступить права и обязанности полностью или частично
по такому соглашению третьим лицам. Отсутствуют правовые
гарантии сохранения вложенных инвестиций по окончании
действия охотхозяйственного соглашения при его заключении
на новый срок. Эти обстоятельства препятствуют дальнейше�
му развитию охотничьего хозяйства страны в условиях импе�
ративно долгосрочного характера соглашения — срок от 20 до
49 лет — и создают объективные сложности для долгосрочного
планирования экономической деятельности.

Законопроект предлагает решить этот вопрос путём разре�
шения передачи прав и обязанностей по охотхозяйственному
соглашению, которая будет осуществляться с согласия органов
исполнительной власти субъектов Российской Федерации, за�
ключивших такое соглашение, в отношении всей площади
охотничьих угодий или части территорий закреплённых охот�
ничьих угодий, указанных в соответствующем охотхозяйст�
венном соглашении.

Естественно, проектируется ряд ограничений с целью за�
щиты публичных интересов. Например, при передаче прав
и обязанностей по охотхозяйственному соглашению нельзя
увеличивать первоначальный срок его действия. Частичная пе�
редача обязанностей может быть осуществлена не ранее семи
лет со дня заключения охотхозяйственного соглашения, при
этом с теми лицами, которым передаются права, должны за�
ключаться отдельные охотхозяйственные соглашения на срок,
не превышающий первоначальный.

В отношении возможности продолжения пользования
охотничьими угодьями добросовестными охотпользователями
при заключении охотхозяйственных соглашений в законопро�
екте предусмотрен механизм, аналогичный применяемому
в других природно�ресурсных сферах — рыболовстве, лесном
хозяйстве.

Ключевое конструируемое законопроектом отличие — это
определение добросовестности охотпользователя, а именно
выполнение им требований охотхозяйственного соглашения
в части обеспечения предусмотренной соглашением численно�
сти охотничьих ресурсов, то есть диких животных, в границах
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охотничьего угодья. Если охотпользователь это выполнил, эти
требования соблюдены, то он будет иметь преимущественное
право на заключение охотхозяйственного соглашения.

Коллеги, прошу поддержать.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Максима Ивановича Щаблыкина.
Щаблыкин М. И. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые коллеги! Комитет по природным ресурсам отмечает ак�
туальность затрагиваемых в законопроекте вопросов. На самом
деле очень много об этом говорили, обсуждали на заседаниях ра�
бочих групп и межфракционной рабочей группы по изменению
законодательства в области охоты, в нашем комитете.

Комитет в целом поддерживает предлагаемую концепцию
законопроекта, вместе с тем по законопроекту имеется ряд заме�
чаний, которые необходимо учесть при его дальнейшей доработ�
ке ко второму чтению. С учётом изложенного комитет рекомен�
дует принять проект федерального закона в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет вопросов.
Есть ли желающие выступить? Тоже нет. Представители

президента, правительства будут выступать? Нет. Докладчик?
Содокладчик? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в Федеральный закон "Об охоте и о со�
хранении охотничьих ресурсов и о внесении изменений в от�
дельные законодательные акты Российской Федерации",
пункт 33.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 59 мин. 44 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 323 чел..  .  .  .  .  . 71,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 13 чел. .  .  .  .  .  . 2,9 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 337 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 113 чел..  .  .  .  .  . 25,1 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
И 41�й вопрос — рассматривается по 118�й статье Регла�

мента, часть седьмая, — проект федерального закона "О внесе�
нии изменений в отдельные законодательные акты Российской
Федерации".

Павел Николаевич Завальный, пожалуйста.
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Завальный П. Н., председатель Комитета Государствен�
ной Думы по энергетике, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемые коллеги, авторами предложено, как решить
проблему отсутствия концессионеров в малых городах и насе�
лённых пунктах (там, куда концессионеры не приходят), чтобы
не потерять управление ЖКХ. Но при детальном его рассмот�
рении становится очевидно, что этот механизм тоже не подхо�
дит — ни по количеству жителей, ни по другим вопросам.
Предлагается законопроект отклонить, над темой поработать,
а если будет необходимость, внести новый законопроект на эту
тему. Прошу поддержать решение комитета.

Председательствующий. Ставится на голосование зако�
нопроект.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 00 мин. 48 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 20 чел. .  .  .  .  .  . 4,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 430 чел..  .  .  .  .  . 95,6 %
Результат: не принято

Отклоняется.
Спасибо, коллеги. Всего доброго!



Здание Государственной Думы.
Зал заседаний Государственной Думы.

22 апреля 2021 года. 12 часов.
Председательствует Председатель Государственной Думы

В. В. Володин

Председательствующий. Уважаемые коллеги, приступа�
ем к работе. Просьба зарегистрироваться.

Включите режим регистрации.
Покажите результаты.

Результаты регистрации (12 час. 01 мин. 38 сек.)
Присутствует .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 417 чел..  .  .  .  .  . 92,7 %
Отсутствует.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 33 чел. .  .  .  .  .  . 7,3 %
Всего депутатов .  .  .  .  .  .  .  .  . 450 чел.
Не зарегистрировано .  .  .  .  .  .  . 33 чел. .  .  .  .  .  . 7,3 %
Результат: кворум есть

Кворум есть.
Пожалуйста, Ольга Викторовна Савастьянова.

Савастьянова О. В., председатель Комитета Государст�
венной Думы по контролю и Регламенту, фракция "ЕДИНАЯ
РОССИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
Комитет подтверждает уважительные причины отсутствия
33 депутатов — это с учётом тех, кто сдал депутатские манда�
ты, — присутствовать должно 417 депутатов.

Спасибо.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, ставится на голосование: принять проект поряд�

ка работы за основу.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (12 час. 02 мин. 43 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел..  .  .  .  .  . 90,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 44 чел. .  .  .  .  .  . 9,8 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
Какие будут замечания? Нет замечаний.
Ставится на голосование: принять порядок работы в целом.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 03 мин. 19 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел..  .  .  .  .  . 90,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 44 чел. .  .  .  .  .  . 9,8 %
Результат: принято

Порядок работы принят в целом единогласно.
Коллеги, переходим к выступлениям от фракций по акту�

альным вопросам социальной, политической жизни нашей
страны.

Слово предоставляется Зюганову Геннадию Андреевичу,
руководителю фракции КПРФ.

Подготовиться Владимиру Вольфовичу Жириновскому.
Пожалуйста, Геннадий Андреевич.
Зюганов Г. А., руководитель фракции КПРФ.
Вячеслав Викторович, просьба, чтобы к вам во время вы�

ступления никто не подходил и все внимательно слушали.
Я очень ждал вчерашнего выступления президента, его по�

слания. Оно сделано на рубеже эпох, в то время, когда нам объ�
явлена война, и война эта приобретает уже горячий характер.
От сплочённости общества и мобилизации всех ресурсов зави�
сит успех в этой войне, но, если вам метрополия — в данном
случае США — объявляет войну и вы следуете её курсом, её
правилам, вы эту войну всегда проиграете! Даже рядом находя�
щаяся братская Куба, не имеющая таких ресурсов, устояла про�
тив них в войне, так что мы обязаны обеспечить сплочённость
и новый курс. Без этого нельзя устоять.

Хочу вам напомнить вот что (думаю, это всем будет очень
полезно). Я Слободана Милошевича всю ночь убеждал, что
нельзя поддаться и уступить американцам, говорил, что его
утащат в Гаагу, — утащили! Мы посылали, туда ездили: у нас
Квицинский работал, имел туда доступ, и мой советник Тетё�
кин, который у Манделы был, по сути говоря, правой рукой.
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Так вот, последние слова Милошевича — обращение ко всем
нам 8 марта 2006 года, за три дня до своей смерти (его умори�
ли там): "Русские! Я сейчас обращаюсь ко всем русским, жи�
телей Украины и Белоруссии на Балканах тоже считают рус�
скими. Посмотрите на нас и запомните: с вами сделают то же
самое, когда вы разобщитесь и дадите слабину. Запад — цепная
бешеная собака — вцепится вам в горло. Братья, помните
о судьбе Югославии! Не дайте поступить с вами так же!"

Запад уже вцепился в горло — и требуются соответствую�
щие меры. Я полагаю, у Путина есть несколько вариантов. Вче�
ра он сделал два шага в нужном направлении с точки зрения
социальной политики, но в области в целом политической
жизни пока топчемся на месте, пытаются закручивать гайки,
а что касается социально�экономической политики, мы отпол�
заем всё дальше назад.

Перед прошлым посланием — оно было 15 января 2020 го�
да — я с Путиным сидел допоздна и говорил, что под угрозой
находится выполнение предыдущих посланий, мы никогда та�
кими темпами не войдём в пятёрку, не остановим вымирание,
будет продолжено обнищание и что, если так слушать граждан,
у нас будут в том числе беспорядки на улицах. Надо отдать
должное, когда он в прошлый раз выступил, он отправил в от�
ставку правительство, предложил отремонтировать Конститу�
цию, но этот ремонт не закончился тем, чего ждали простые
труженики, абсолютное большинство. Мы внесли 105 попра�
вок, 15 принципиальных, которые позволяли изменить курс,
сформировать бюджет развития, и под это предложили вам
12 законопроектов, провели восемь крупных слушаний. Все —
и Мельников, и Кашин, и Коломейцев, и Харитонов, и Савиц�
кая, как авторитетные и очень опытные депутаты, — готовы бы�
ли поддержать. К сожалению, вы всё отвергли. Результат: у нас
в экономике минус 3,6 процента по итогам прошлого года; при�
мерно миллион за два года умерло дополнительно — и не надо
списывать это на ковид, всего треть за прошлый год тех, кто
умер, пострадали от ковида; ещё на 1,3 миллиона дополнитель�
но увеличилось количество нищих и бездомных. С другой сто�
роны, олигархия до ковида имела 392 миллиарда долларов,
а сегодня имеет 500 миллиардов — и вы не осмелились поднять
руку на эту священную (в кавычках) корову, чтобы они плати�
ли нормальные налоги.

Мы считаем, что суть послания должна заключаться преж�
де всего в мобилизации всех ресурсов, но мы увидели терапев�
тический подход к этому, хотя, думаю, он тоже будет полезен.
Президент отчасти — я прочитал в одном выступлении — берёт
пример с Рузвельта.
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Вячеслав Викторович, подскажите президенту и всем ва�
шим сторонникам, что Рузвельт, вообще, во многом брал при�
мер с ленинско�сталинской модернизации. Можно об этом по�
читать в его воспоминаниях, он даже присылал своего талант�
ливого экономиста. Более того, Рузвельт собрал американских
капиталистов, олигархов и заставил их отдать половину капи�
талов, для того чтобы он смог откупиться от голодных, помочь
нищим и организовать плановое возведение целого ряда круп�
нейших объектов. Он, по сути дела, социалистическими мето�
дами вытаскивал полумёртвую, распавшуюся Америку.

И сейчас самое время будет вам вместе с "ЕДИНОЙ РОС�
СИЕЙ" изучить опыт Китая: в первом квартале Китай дал при�
рост 18,3 процента — за 30 лет такого роста в первом квартале
у них не было! Вот и ответ ковиду, и всем остальным, и амери�
канским угрозам — пошипят, покричат, а толку никакого. Вче�
ра смотрел, в ближайшие пять лет Китай обойдёт по всем ос�
новным показателям Америку, он сегодня вкладывает в науку
и образование в десятки раз больше, чем мы, хотя ещё недавно
мы были ведущей ракетно�космической и научной державой.

Если брать основные позиции послания — направления
верные. Допустим, социальные выплаты — ну, 15 тысяч никого
не спасут, попробуйте прокормить ребёнка на 15 тысяч (я о сум�
ме говорю). Надо вводить величину прожиточного минимума
минимум 25 тысяч — у вас на столе лежит это предложение.

Далее. Огромные средства надо вкладывать в науку, обра�
зование. Вчера смотрел передачу Соловьёва — ну, с таким вос�
торгом, с таким восторгом!.. Правда, не позвали ни нас, ни
"справедливцев" для обсуждения этого важнейшего докумен�
та, а ведь президент выступал перед всем Федеральным Собра�
нием, а не перед двумя фракциями. Вам для справки: в 2012 го�
ду, когда вышли главные указы президента, отток из России
научных кадров составлял 14 тысяч, в предковидном году он
составил 70 тысяч. Смотрю данные опроса, какое настроение
у главной публики, которая готова двигать страну дальше: го�
товы уехать из страны 50 процентов руководителей, 49 процен�
тов инженеров и 59 процентов учащихся.

Вот вчера мы с Коломейцевым поздно ушли и переговори�
ли с ребятами, которые тут бегали. Спросите у них, кто такой
Гагарин, — почти никто не скажет, а это самый известный вели�
кий человек на планете. Спросите, кто такой Жуков, — ничего
не скажут. Спросите, кто такой Ленин... Сегодня день рожде�
ния Ленина, с утра три тысячи человек приходили поклонить�
ся, но я ни на одном канале утром не услышал, что сегодня день
рождения основателя нашего Российского государства — Рос�
сийской Федерации — в том виде, в каком оно существует. Под
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договором о его создании есть только подпись Ленина, так же
как под договором о создании Совета Безопасности ООН по�
сле Победы есть подпись Сталина. Ну, нравится или не нравит�
ся, но это наша история! Вы же голосовали за Конституцию
и единство исторического процесса.

Я вот вчера специально кадры посмотрел, где Путин ис�
кренне возмущался: он узнал, оказывается, что в учебниках по
истории нет ничего о Сталинградской битве. Так Мельников,
Алфёров, Смолин носили всю стопку этой отвратительной ма�
кулатуры, которая написана под диктовку Сороса, упрашива�
ли: уберите эти учебники! Те, кто это вводил и подписывал, —
и Фурсенко, и Ливанов — сидят рядом с престолом. Выгони их
для начала — и будет нормальное образование! Всё готово для
этого, есть проект закона "Об образовании для всех" — когда
мы начнём упреждать эти события?

Мне жалко ребят, которые вышли... Каждый второй гово�
рит: я недоволен работой, ничего нет, и будущего нет! Надо
слышать эту молодёжь! Но вчера выводили хунвейбинов. Я по�
смотрел: 200 журналистов в этих накидках пришли заранее, за
два часа, и дирижировали этим процессом — я думаю, они про�
шли школу далеко не здесь. Ну, если мы возмущаемся, давайте
принимать меры.

Производство. Надо поддержать реальный сектор — пра�
вильно президент говорит. Посмотрите лучшие результаты за
прошлый год: Грудинин — суперклассные результаты, Казан�
ков — лучший в Европе, Сумароков — лучшие зарплаты в Си�
бири, и они от судов не могут отбиться! Я же к вам обращался:
давайте комиссию создадим, давайте разберёмся, какая сво�
лочь дирижирует этим процессом! Почему мы не можем дого�
вориться и вместе решить вопрос, сохранить то, что работает
лучше всего? Президент подписал, провели семинар, Кашин
блестяще выступил, все министры были — вечером ни одного
кадра на эту тему! Каким образом можно выводить страну из
кризиса, какой сплочённости можно так добиться?

Локомотивы — стройка. Вам же Кудрин сказал, что у нас
64 тысячи брошенных предприятий, 3,9 триллиона! Вчера Пу�
тин говорит: а вот у вас нет проектов. И не будет! Проектиро�
вать в стране можно в 20 субъектах от силы, остальные будут
брошены. И то, что предлагают, мол, вы проектируйте, мы вам
дадим, а пока у вас нет... Ну, я не знаю, тогда ни Владимир, ни
Орёл, ни Калугу, ни Тулу никто развивать не будет. Совсем
другой принцип должен быть.

Село. Ну, устойчивое развитие села...
Добавьте время, это принципиальная вещь.
Председательствующий. Добавьте минуту.
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Зюганов Г. А. Володин поддержал, провёл тут блестящие
слушания, всё, мы с вами договорились, — Силуанов пришёл
и всё выкинул к чёртовой матери! Ну разве можно так? Мы
слушаем президента, даём эти обещания — ну давайте тогда
выполнять. Но каким образом можно выполнять, если единст�
венная отрасль, которая в прошлом году давала прибавку, ни�
чего не получила? Каким образом можно?.. Объясните мне!

Я посмотрел финансирование регионов, инфраструктур�
ные проекты. Они тащат, как локомотивы, но под них нужны
мощные строительные компании. Вы гляньте список 200 миро�
вых компаний: там нет ни одной нашей — и не будет! Кто будет
строить? Опять будем собирать по миру? Они построят... Бал�
коны обваливаются и трубы рвутся!

Патриотическое воспитание. Я ещё раз говорю, настаиваю:
перестаньте завешивать Мавзолей, перестаньте! Это сокро�
вищница, это святилище, это центр Красной площади. Прекра�
тите это безобразие, если собираетесь страну отмобилизовать
для решительного протеста против происходящего!

Ну и защита Русского мира. Надо было вчера признавать
Донецкую и Луганскую республики и открыто сказать: мы не
дадим Русский мир в обиду! Тогда будет всё в порядке. (Апло�
дисменты.)

Председательствующий. Спасибо, Геннадий Андреевич.
Слово предоставляется Жириновскому Владимиру Воль�

фовичу, руководителю фракции ЛДПР.
Подготовиться Жукову Александру Дмитриевичу.
Жириновский В. В., руководитель фракции ЛДПР.
75 лет слушаю нашу любимую Родину: и лжём, и говорим

правду — и всё время всё в одном котле.
Нам здесь советуют посмотреть, как Рузвельт проводил

реформы. Да у Рузвельта добровольно всё было сделано: ни од�
ного человека не расстреляли, американцы сами понесли день�
ги в американские банки — делать ничего не надо было. Они
сняли деньги — Рузвельт сказал: положите деньги, иначе нечем
развивать экономику. А вы теперь советуете, чтобы наш прези�
дент изучил опыт Рузвельта!

Передайте американцам, Вячеслав Викторович: миллио�
ны крестьян уничтожены, силой отбирали золото, разграбили
все наши богатства, накопленные царской Россией, американ�
ский авантюрист Хаммер день и ночь вывозил богатства нашей
Родины, и сюда шли американские рабочие. Этот опыт Руз�
вельта надо перенимать?! Пока мы сами будем искажать исто�
рию, у нас будет Сорос писать учебники, в которых не говорит�
ся о Сталинградской битве.
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А у нас�то какая история? 22 апреля, вы говорите, пошли
люди поклониться — кому поклониться? Тому, кто разрушил
царскую Россию? Кто дал право создавать то государство,
о котором вы говорите, кто дал полномочия? Народ избрал
Учредительное собрание, у большевиков было третье место,
20—30 депутатов, — они захватывают власть незаконно, но�
чью 25 октября, разгоняют парламент 6 января. Какой опыт?
Сейчас вы предлагаете не завешивать Мавзолей — так что, Ле�
нин прав был хоть в чём�то? В чём он был прав? Ни в чём!
Преступление на преступлении, и Сталин продолжил, и Хру�
щёв продолжил, и Брежнев, и Горбачёв, и Ельцин. Весь
ХХ век — в крови и ненужные революции!

Русский мир защитим... А кто уничтожил Русский мир?
На кого легла вся ответственность за ХХ век?! И опять непра�
вильная позиция — вот, мол, давайте признаем Донбасс и Лу�
ганск. А остальную Украину что, бросаем нацистам? Надо всё
брать и освобождать Украину! Это не абхазы и не грузины, по
кусочку им помогли получить — это же просто смешно! Зна�
чит, 30—40 миллионов останутся под нацистским режимом,
а 2 миллиона на Донбассе мы сможем защитить — абсолютно
неправильная линия! Она может быть такой, вы можете её
предлагать, но этого не будет! Если освобождать Украину, то
полностью, чтобы там не было нацистского режима.

Мы всё время обвинения какие�то выдвигаем. Вот Генна�
дий Андреевич сказал, что вчера у Соловьёва на передаче не
было ни коммунистов, ни "СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ".
А Прилепин разве не является сопредседателем партии
"СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ"? Вы что, разве не знаете об
этом? Он же там был! Я согласен с вами, что он не является...
он там для профанации. В субботу он и к вам на съезд придёт
и будет просить фамилии своих людей в ваш список поставить.
Это всё ходят туда�сюда авантюристы от политики, Лимонов
был такой же, сотни таких было. Юридически Прилепин при�
сутствовал вчера как сопредседатель этой партии, она есть, но
по существу вы правы, этот вариант абсолютно негодный.

В 2007 году им дали возможность: три партии соедини�
лись, все разбежались — и они в Думу прошли за счёт голосов
ЛДПР, сами они пятипроцентный барьер не перешли. Ну кто
виноват в этом? Центральная избирательная комиссия винова�
та и те чиновники, которые, так сказать, тащат их. Сурков же на
всю страну сказал: "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" — левая но�
га "ЕДИНОЙ РОССИИ". А сейчас они — ваши братья и сёст�
ры. Мне сказали прямо, мол, Владимир Вольфович, это не про�
тив вас, а чтобы "откусить" голоса у КПРФ. Ну они же хотят
с вами быть, они же вас зовут под одни знамёна, а на самом деле
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натравливают левых на левых. Все сурайкины ваши... Вы же
правильно здесь назвали Сурайкина — ну и что с ним стало?
Продолжает, ходит, болтает всё, что ему в голову ни придёт.

История очень богатая. А ведь Сорос гулял здесь, пони�
маете? Где был Ельцин? Что, не видел Ельцин? А вся его ко�
манда? Депутаты здесь сидели — они что, не видели учебники
Сороса? Чем он брал? Бесплатно доставляли в любую школу
учебники. Я уже рассказывал, как в Страсбурге в обычную сес�
сию Парламентской ассамблеи Совета Европы в отеле "Хил�
тон" я в лифт зашёл и увидел его там: маленького роста, тще�
душный, забился в угол, боится. Я уже хотел душить его, заду�
шить мерзавца! (Оживление в зале.) Но в чужой стране... Пред�
ставляете, Бошировым стал бы. Кем я стал бы? Он же не этот...
Кого там задушили, то есть отравили "Новичком"? У меня не
было ничего — голые руки, но желание было, ведь такой мерза�
вец рядом стоял, понимаете?

Такие же мерзавцы, Геннадий Андреевич, профинансиро�
вали вашу партию, и вы это прекрасно знаете: и Парвус, и Яков
Шифф, да их десятки. Всё это придумал Ротшильд, вы можете
это понять? Вы что, фамилию Ротшильд не переводите на рус�
ский язык? "Красное знамя", "красная эпоха". Зная, что весь
мир бедный, все пролетарии, думали, как бы специально под�
бросить какую�то идею, за что бороться, — вот и подбросили: за
деньги! Дали денег, Энгельс, предприниматель, дал Марксу,
тот написал "Манифест...", "Капитал" — и вот, давайте, ребята!
Европа выгнала Маркса, как сумасшедшего, — он выступил
в Брюсселе с этими идеями, и его немедленно выгнали из Евро�
пы, и он в Лондоне сидел всю жизнь, в поместье Энгельса. Эта
идея, она красивая, но абсолютно невозможная, и она требует
огромного количества крови. Ну разве не пролита кровь? Ну
73 года в крови, потому что отступает... Даже статья была
в УК — "Антисоветская агитация и пропаганда", антикоммуни�
стическая!

Поймите наконец, что это подбросили специально, чтобы
одурманить человечество, загнать его в стойло. Но поскольку
пошло по пути "всё в пользу бедных, а богатых уничтожить",
богатые банкиры Европы и Америки сказали: это нам не надо,
извините, — вы оболванивайте бедных, их много на планете
Земля, а нас не трогайте. И закрыли этот проект. Проект закры�
ли не Горбачёв, не КПСС, не КГБ — Запад сказал: всё, хватит,
сняли, больше Россия не будет строить коммунизм. И естест�
венно, появились вот эти соросы... Это та же категория людей,
понимаете? Еврей из Венгрии, всеми отринутый (там на него
уголовное дело завели), денег немерено, бегает по планете
и скупает всё. Нашим студентам в то время 100 долларов дава�
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ли, если они напишут свои мысли, опишут, что, например, хо�
тели бы изобрести, — и всё туда увозили: и людей туда, и день�
ги туда. В этом плане разобраться пора уже!

И либерализм рухнул, правильно: демократия, оказывает�
ся, не для всех, тогда не получается и либерализма. Рыночной
экономики не получается, ведь говорят: покупайте дорогой
американский газ, а не дешёвый русский. То есть всё в ХХI веке
рухнуло! И выборы грязные: Трамп стопроцентно победил,
я помню ещё вкус того шампанского, которое пил за него во
время первой победы, и он победил снова — нет, взяли и забра�
ли голоса. Как? Почтовые конверты вскрывали и писали: "Бай�
ден", "Байден", "Байден". Так сделала в Красноярске и "ЕДИ�
НАЯ РОССИЯ": выборы в горсовет, одномандатный округ,
многодневное голосование, по результатам досрочного голосо�
вания большинство было за кандидата от "ЕДИНОЙ РОС�
СИИ", а в день голосования — за нашего. Значит, конверты бы�
ли в руках кого надо, всё переписали — и победил единоросс.
Чем мы с вами различаемся, Геннадий Андреевич? Что нам?..
Мы одно грязное общество на этой планете, мы все воры, мо�
шенники, мы все не любим демократию, мы любим свои карма�
ны, свои кабинеты, свои машины и дурим человечество, 7 мил�
лиардов, уже тысячу лет! То Чингисхан, то Македонский, то
Гитлер, то Наполеон, то Пиночет, то Мао Цзэдун, то Ленин, то
ещё кто�то появляется. Вот Зеленский: он что, сейчас не моро�
чит голову миллионам украинцев?

И что это за украинцы... Слово "русский" произнести не
могут уже! А кто всё это сделал? Нет украинцев, есть те, кого
заставили записаться украинцем, заставили перейти на укра�
инский язык ещё сто лет назад. И всё это делалось специально,
чтобы оторвать эту часть от России, — и практически оторвали!
И Белоруссию со всех сторон обложили! И прибалты уже
предлагают нас вообще не пускать в Европу! Вот чехи: сдались
немцам, вся техника с их военных заводов пошла с немцами на
Восточный фронт, из этого чешского оружия убивали совет�
ских солдат — и через 75 лет они нам ещё указывают, какие ди�
пломаты и где должны быть! Вот ваша дружба народов! Ника�
ких государств в Восточной Европе не должно быть, всё — под
пятой русского солдата! Все должны работать в Сибири, и все
заводы... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Добавьте минуту.
Жириновский В. В. ...и все заводы должны быть в Сибири,

на Севере! Вот тогда была бы мощная страна, мощнее не было
бы. А мы не только всё им оставили, но ещё и продовольствие
направляли, свои голодали, а мы продовольствие — туда, сы�
рьё — туда, инженеров — туда! Они выросли и послали нас на
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три хорошие русские буквы — вот вам и дружба народов. Ни�
когда они не дружили! Каждый человек — это волк, с сожале�
нием я это говорю. Человек человеку действительно должен
быть друг, товарищ и брат, а на самом деле человек человеку
волк: ждёт, как бы хапнуть, отобрать, так сказать, оскорбить,
унизить. Ну это же надо понимать. Мы должны прекратить
употреблять эти слова: "братский народ", "братская дружба".
Согласен, простые люди могут действительно подружиться, но
когда на этих простых людей и там и там надевают солдатскую
форму, они с удовольствием друг друга убивают. Вы это долж�
ны понять: дружба — на пять минут, в бане, на скамейке, там, на
свадьбе, а наденут форму — и будут убивать за милую душу.
И у нас найдётся пятая колонна и наденет натовскую форму.

Вот чего нам не хватает сейчас. Президент прекрасное сде�
лал послание, говорил тихо, спокойно, ибо сильные всегда го�
ворят тихо и спокойно: уничтожить пятую колонну. Вот они
вчера вышли — все до единого должны быть арестованы, все до
единого! Ещё раз выйдут — снова, и тогда больше никто не
выйдет, потому что Навальный авантюрист, и его место на ска�
мье подсудимых или в психиатрической больнице.

До свидания, товарищи! (Аплодисменты.)
Председательствующий. До свидания, Владимир Воль�

фович. Спасибо вам большое.
Уважаемые коллеги, на самом деле очень серьёзные, важ�

ные выступления прозвучали из уст руководителей фракций
КПРФ, ЛДПР. Это старейшие наши партии, лидеры ведут их
к победе, и, вы видите, наши граждане поддерживают парла�
ментские партии. И этот разговор очень важен, потому что он
ещё раз показывает, что наша страна отличается от других тем,
что мы с вами не на словах, а на деле реализуем стандарты де�
мократии. Посмотрите, насколько мы разные. Но мы живём
в свободной стране.

Вот Геннадий Андреевич всё правильно говорил, но заду�
майтесь: а если бы это было в то время, когда партия была лиде�
ром? Задрапировали бы всё и не позволили бы высказывать
никакого другого мнения! У нас в обществе разное отношение
к Мавзолею, но наш президент однозначно сказал: не надо при�
нимать решений, которые увеличивают напряжение в общест�
ве, — так же и с драпировкой, так же и с другими решениями,
которые вы предлагаете. Должен быть консенсус в обществе,
и мы, представляя наших граждан здесь, в парламенте, этот
консенсус должны поддерживать.

Многие ваши предложения правильные, и они находят
здесь реализацию, "ЕДИНАЯ РОССИЯ" их поддерживает. Но
давайте скажем честно: мы с бо�льшим пиететом говорим о Ле�
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нине сегодня, 100 лет спустя, чем говорили на тех съездах, ко�
гда его только похоронили, когда не дали даже прочитать его
письмо к съезду. Мы, потомки, сейчас более уважительно отно�
симся к Сталину, и это именно потому, что такая атмосфера
создана нашим президентом, хотя Сталин — неоднозначная
личность в истории. Но опять�таки: кто его затоптал и, затоп�
тав его, затоптал победы? Вот Хрущёв: при Хрущёве полетел
в космос Юрий Алексеевич Гагарин, первый космонавт ми�
ра, — а дальше что произошло с Хрущёвым и как его опять же
затоптали? А Брежнев? Геннадий Андреевич, к нему вообще
несправедливо отнеслись те, кто его поменял, и сегодня не�
справедливо относятся, ведь это реально герой Великой Отече�
ственной войны. "Малая земля"... Настолько это всё изврати�
ли! Я вот не так давно побывал в Новороссийске и ознакомил�
ся с историей Новороссийска и Малой земли, но опять вопрос:
кто его затоптал? Может быть, "ЕДИНАЯ РОССИЯ"? Нет.
Может быть, ЛДПР? Нет. Может быть, "СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ"? Нет.

В чём прав Владимир Вольфович? Нам надо начать с се�
бя — нам надо беречь историю советского периода, историю
Российской империи, потому что наша история исчисляется
тысячелетиями, и когда речь идёт о сегодняшнем дне... Вот
здесь четыре парламентские партии — посмотрите, насколько
президент корректен и всегда выступает с позиции необходи�
мости востребовать возможности всех политических партий,
тех, кто критикует, тех, кто поддерживает его. Вчера действи�
тельно прозвучало очень важное послание.

Задумайтесь, предлагаются совершенно новые стандарты
реализации социальной политики, никогда — ни в тучные годы
советской власти, ни в годы обещаний и принятия популист�
ских законов, в 90�е, — не принимались решения, которые вче�
ра были обозначены. Помощь семьям в случае, если нет одного
из родителей, — что мешало взять и это реализовать раньше?
Никто даже и не подумал об этом, а ведь действительно самая
тяжёлая ситуация там, где нет второго родителя! Задумайтесь
(мы с вами обсуждали этот вопрос), — женщина на ранних сро�
ках беременности переживает о том, что будет с ребёнком, ка�
кой у неё достаток, будет ли возможность ребёнку дать хоро�
шее образование, много других вопросов у неё возникает —
впервые наш президент говорит: вы рассчитывайте на помощь
государства. Да, эти выплаты, может быть, не такие большие,
как хотелось бы, но это решение задаёт стандарт, который даль�
ше однозначно никто уже не отменит, потому что мы с вами
приняли Конституцию, согласно которой любое ухудшение
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недопустимо. И в связи с этим совершенно очевидно, что эти
суммы будут только расти! (Аплодисменты.)

Выплаты детям. Здесь вот и ЛДПР говорила об этом, вы�
ступления звучали, и... Президент услышал и одну фракцию,
и другую фракцию — по тем же выплатам первоклассникам
и школьникам, — но решение принимает та партия, на которую
президент опирается, партия большинства. И ещё неизвестно,
пошли бы мы этим путём или нет, если бы большинство было
у кого�то из представителей оппозиционных партий!

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Вот, правильно! Вот самокри�

тичный, честный человек. (Оживление в зале, аплодисменты.)
Правильно он говорит, поэтому и голосуют за него.

Десять раз вспомним нашего президента и "ЕДИНУЮ
РОССИЮ", на которую он опирается: такой обстановки и ста�
бильности — тем более при тех вызовах, которые есть, причём
не за счёт граждан — не было никогда, коллеги, никогда! В 90�е
годы всё выгребли у всех из карманов, переложили в карманы
олигархов и обанкротили страну — она распадалась! В совет�
ское время: да, полёты в космос, вооружение — но за счёт кого?
За счёт человека! И люди старшего возраста, как подтвердят те,
кто представляет любую партию, — об этом говорит и Влади�
мир Вольфович, об этом говорите и вы, Геннадий Андреевич, —
ходили в фуфайках, никуда не могли выехать из своей деревни,
занавес ещё был тройным кольцом, а если что�то говорили —
в психушку. Это было! Сегодня это не так, и это не нравится
в мире. И президент вчера об этом сказал, и сказал очень даже
понятным языком.

Давайте ценить это время, давайте исходить из того, что
наш президент — это преимущество Российской Федерации.
Советую вам почитать доклад разведки США, который был
опубликован (не знаю, правда, насколько широко) где�то неде�
лю назад: среди шести вопросов, имеющих отношение к Рос�
сии, когда говорят о сильных сторонах, как раз отмечают, что,
пока в России есть Путин, Россия будет побеждать в нашем
мире. Вот давайте мы, понимая это, будем это осознавать и це�
нить! (Аплодисменты.)

А что касается выборов, все парламентские партии имеют
популярность, у них, во всяком случае по прогнозам, есть воз�
можность пройти в парламент. Важно, чтобы все (новые, ста�
рые) были эффективными, ответственными, а самое главное,
поддерживались нашими гражданами и дальше служили своей
стране.

А что касается послания, у нас с вами очень мало времени
для того, чтобы его реализовать. Президент обозначил сроки —
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с 1 июля выплаты должны быть назначены. Исходя из таких
сжатых сроков нам придётся поступиться майскими праздни�
ками, работу в регионах объединить с работой в комитетах
и сделать всё, чтобы законодательно обеспечить послание пре�
зидента не в течение года, не в течение периода, оставшегося
нам до окончания срока полномочий, а за май и июнь. Вот та�
кие задачи, коллеги!

А сейчас слово предоставляется Александру Дмитриевичу
Жукову, потому что всегда тяжело выступать после таких по�
литиков, как Владимир Вольфович и Геннадий Андреевич.

Геннадий Андреевич, вот вы мне сказали, что хотели бы,
чтобы передали нашему президенту, но ведь вы постоянно
с ним общаетесь, у вас у самого есть возможность. Просто вы
это скрываете и от однопартийцев, и от депутатов.

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Да, Владимир Вольфович, и вы.

А что касается того, чтобы американцам передать, — давайте
мы с вами вместе ещё раз им скажем, чтобы они занимались
своей страной, у них проблем много, пожелаем им здоровья.
И пускай читают Киплинга, чтобы знать, чем это всё может за�
кончиться. (Аплодисменты.)

Александр Дмитриевич Жуков, пожалуйста.
Жуков А. Д., Первый заместитель Председателя Государ�

ственной Думы, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Я думаю, что главный посыл вчерашнего послания президента
Владимира Владимировича Путина заключается в том, что
сбережение народа — это наш высший национальный приори�
тет. Этому посвящена была бо�льшая часть послания и тех мер,
которые были предложены.

Президент сказал, что благодаря тому, что граждане, обще�
ство, государство действовали ответственно и солидарно, уда�
лось пройти через самое тяжёлое время с меньшими потерями,
чем другие страны. Мы видим, что сейчас происходит и в Евро�
пе, и в Америке, и в Индии, — эпидемия продолжается. К сча�
стью, нам удалось пройти самые тяжёлые времена, и я надеюсь,
что к этому мы больше не вернёмся. Президент сказал, что это
результат того, что все работали быстро, качественно и на со�
весть.

Вот Владимир Вольфович тут сказал, что человек челове�
ку волк, но я думаю, что если мы посмотрим на то, что было во
время пандемии, как работали наши врачи, как работали во�
лонтёры, то мы придём к совершенно другому выводу. (Апло�
дисменты.) Это действительно была самоотверженная работа,
люди рисковали своей жизнью, делали всё для того, чтобы по�
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бедить пандемию. Я думаю, что сплочённость и принятие нуж�
ных и правильных решений вот в такие трудные моменты —
это очень важная особенность нашей страны.

Кстати сказать, и Государственная Дума свой вклад в это
внесла: мы быстро приняли много законов, в то время когда не�
которые парламенты мира вообще не работали, не собирались,
и надо сказать, что это было сделано консолидированно, мы
смогли обеспечить очень многие новые выплаты — и детские
выплаты, и выплаты врачам, и так далее, не буду всё перечис�
лять, вы это не хуже меня знаете. Думаю, что мы приобрели за
это время принципиально новый опыт работы в социальной
сфере: в период эпидемии прямыми выплатами поддержали се�
мьи, в которых растут почти 28 миллионов детей. Это действи�
тельно новое, совершенно правильно наш председатель сказал,
не было этого раньше, это впервые было принято.

Президент предлагает и дальше двигаться по пути прямой
поддержки семей с детьми, находящихся в трудной жизненной
ситуации, потому что действительно демографическая ситуа�
ция у нас чрезвычайная: у нас снизилась продолжительность
жизни, увеличилась смертность и так далее, это, безусловно,
прямой результат пандемии. И, принимая наши дальнейшие
решения, мы должны исходить из того, что важнейшая наша
задача — это свести к минимуму угрозу бедности для семей
с детьми.

Принимались разовые меры шаг за шагом — сейчас прези�
дент поручил правительству к 1 июля подготовить целостную
систему мер поддержки семей с детьми, но некоторые решения
необходимо принять незамедлительно, то есть сейчас, в бли�
жайшее время. О чём идёт речь? С 1 июля назначить выплаты
неполным семьям с детьми в возрасте от 8 до 18 лет в размере
5650 рублей в среднем по стране, ввести ежемесячную выплату
для женщин, вставших на учёт в ранние сроки беременности,
в размере 6350 рублей — по обоим этим вопросам нам нужно
будет срочно принимать поправки в закон "О государственных
пособиях гражданам, имеющим детей". Дальше, выплаты по
больничному по уходу за ребёнком в возрасте до семи лет,
100 процентов от заработка, — срочно надо будет принять из�
менения в закон "Об обязательном социальном страховании на
случай временной нетрудоспособности и в связи с материнст�
вом". Следующее, в августе нужно выплатить по 10 тысяч руб�
лей на всех школьников, включая первоклашек, — важнейшее
решение, вы понимаете прекрасно, деньги под это есть, нужно
будет технически это оформить. Скорее всего, это будет указ
президента, сейчас над этим идёт работа. Далее, нужно устано�
вить доплату в размере 5 тысяч рублей для кураторов учебных
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групп техникумов и колледжей — мы об этом тоже давно гово�
рили. Думаю, что в ближайшее время нужно будет законода�
тельно закрепить этот вопрос.

Это всё задачи, которые мы должны решить в самое бли�
жайшее время. Буквально перед началом нашего заседания Со�
вет Думы принял решение: фракции, комитеты должны в срок
до 23 апреля представить свои предложения по реализации по�
слания президента, и рабочая группа предложит вам график,
план работы, чтобы мы могли в ближайшее время принять все
необходимые законы.

Особое внимание в послании уделено окружающей среде
и экологии. В эту сессию нам нужно принять закон, который
установит финансовую ответственность собственников пред�
приятий за ликвидацию накопленного вреда. Речь идёт о про�
екте федерального закона "О внесении изменений в отдельные
законодательные акты Российской Федерации в части обеспе�
чения исполнения собственниками объектов промышленной
инфраструктуры обязанности по ликвидации причинённого
вреда окружающей среде" — мы надеемся, что в ближайшее
время он будет внесён правительством в Государственную Ду�
му, и мы его примем в течение этой сессии.

Дальше. Уже в текущем году нужно запустить механизм
расширенной ответственности производителей�импортёров за
утилизацию товаров и упаковки — ещё один важнейший закон,
который мы должны принять.

Президент сказал, что он предлагает окрасить экологиче�
ские платежи и сделать их целевыми, направлять на ликвида�
цию накопленного вреда, на оздоровление окружающей среды.
Очевидно, что это потребует внесения поправок в Бюджетный
кодекс, — их тоже нужно будет быстро принимать.

В прошлом году мы приняли очень серьёзные налоговые
меры, которые позволили сохранить бизнесу более 5 миллио�
нов рабочих мест. Помните, как мы принимали законы, снижа�
ли налоги, где�то давали отсрочки и так далее, — целый ком�
плекс мер. Надо сказать, что это сработало. Многие экономи�
сты предполагали, что у нас спад будет намного больше, что
значительно больше будет количество безработных, намного
больше предприятий разорится, — к счастью, в большей степе�
ни этого удалось избежать, как я уже сказал.

Снижение страховых взносов с 30 до 15 процентов для ма�
лого и среднего бизнеса — это решение должно быть сохранено
на постоянной основе. И президент поручил правительству
в течение месяца представить новые меры, в том числе налого�
вого стимулирования, по поддержке малого и среднего бизне�
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са. Думаю, что мы можем успеть в этом созыве рассмотреть ещё
и эти вопросы.

Нужно упростить условия работы для несырьевых экспор�
тёров в сфере валютного контроля уже с июля текущего года,
то есть принять поправки. Это будет законопроект, отменяю�
щий с 1 июля 2021 года для несырьевого, неэнергетического
экспорта установленные ограничения по возврату валютной
выручки в соответствии с законом "О валютном регулирова�
нии", — тоже срочный законопроект.

Президент сказал о поощрении тех, кто будет вкладывать
дивиденды в развитие своих предприятий, — важнейшее реше�
ние, внесение изменений в налоговое законодательство. Здесь,
правда, президент сказал, что нужно посмотреть в течение года,
как это будет происходить, и потом подготовить такие реше�
ния.

Очень важная часть послания президента — это поддержка
регионов, предоставление регионам новых инструментов раз�
вития, снижение для регионов бремени долгов, замещение
коммерческих долгов бюджетными кредитами. Всё это потре�
бует внесения изменений в Бюджетный кодекс, и мы тоже
должны это в кратчайшие сроки рассмотреть. Реструктуриза�
ция бюджетных кредитов, срок погашения которых истекает
1 июля, пролонгация до 2029 года — одно из самых срочных ре�
шений. Новые инструменты инфраструктурных бюджетных
кредитов для субъектов Федерации по ставке не более 3 про�
центов годовых — важнейшее предложение президента, это то�
же обсуждалось давно, и сейчас мы должны принять все необ�
ходимые решения.

Обозначены приоритеты инфраструктурных проектов ре�
гионов — это автомобильные дороги, обходы городов, обновле�
ние систем жилищно�коммунального хозяйства, общественно�
го транспорта, комплексное развитие территорий и создание
объектов туристической индустрии.

Коллеги, конечно, нам необходимо будет скорректировать
свои планы, чтобы принять все необходимые изменения зако�
нодательства до конца созыва. Здесь, конечно, нужно будет
также посмотреть, какие у нас есть бюджетные механизмы,
возможно, потребуется внесение изменений в бюджет на этот
год. У нас, вы знаете, работает особый механизм, ещё в панде�
мию мы его завели: есть специальная рабочая группа, комис�
сия, которая оперативно принимает все необходимые решения.

Поддержана инициатива "ЕДИНОЙ РОССИИ" по пово�
ду подводки газа до границ земельного участка в населённом
пункте в части того, что за это не должны платить люди, это по�
требует внесения изменений... (Микрофон отключён.)
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Председательствующий. Добавьте 30 секунд.

Жуков А. Д. ...внесения изменений в статью 27 Федераль�
ного закона "О газоснабжении в Российской Федерации".

Надо сказать, что ещё несколько очень важных инициатив
"ЕДИНОЙ РОССИИ" нашли отражение в послании прези�
дента. Речь идёт о повышении качества медицинской помощи
и доступности лекарственного обеспечения, о поддержке семей
с детьми, беременных женщин, молодых родителей, жителей
сельских территорий. Отражены также наши инициативы
о стопроцентной оплате больничных для родителей с детьми
до семи лет, об обновлении в регионах парка автомобилей ско�
рой помощи, парка школьных автобусов, о бесплатном для лю�
дей подключении их домов к газу.

"ЕДИНАЯ РОССИЯ" рассматривает послание президен�
та как руководство к действию. И оно ляжет в основу програм�
мы "ЕДИНОЙ РОССИИ", с которой партия пойдёт на феде�
ральные парламентские выборы.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, от фракции
"СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ", как мы уже говорили в ходе
обсуждения на заседании Совета, предложений по поводу вы�
ступления не поступало.

Переходим к рассмотрению блока "Законопроекты, рас�
сматриваемые в третьем чтении".

3�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�
менений в Федеральный закон "О государственной регистра�
ции недвижимости" и отдельные законодательные акты Рос�
сийской Федерации", третье чтение. Доклад Виктора Виталье�
вича Пинского.

Пожалуйста, Виктор Витальевич.

Пинский В. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Напомню, что данным проектом закона предлагается внести
масштабные изменения в систему регистрации недвижимости,
совершенствуя эту систему. Законопроект полностью готов
к рассмотрению в третьем чтении. Комитет просит поддержать.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, по мотивам
есть желание высказаться? Нет.

Ставится на голосование в третьем чтении законопроект
под пунктом 3.

Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (12 час. 50 мин. 37 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 391 чел..  .  .  .  .  . 86,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 58 чел..  .  .  .  .  . 12,9 %
Результат: принято

Федеральный закон принят.
4�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в отдельные законодательные акты Российской Феде�
рации по вопросам обязательного социального страхования".
Ярослав Евгеньевич Нилов доложит.

Пожалуйста, Ярослав Евгеньевич.
Нилов Я. Е., председатель Комитета Государственной

Думы по труду, социальной политике и делам ветеранов, фрак�
ция ЛДПР.

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты!
Данный законопроект подготовлен комитетом для рассмотре�
ния в третьем чтении. Он устанавливает процедуру, согласно
которой все наши граждане, те, кто получает пособие по вре�
менной нетрудоспособности, по беременности и родам, по ухо�
ду за ребёнком, будут получать средства непосредственно из
Фонда социального страхования. Комитет просит данную ини�
циативу поддержать.

Председательствующий. Коллеги, есть желание по моти�
вам высказаться? Нет.

Ставится на голосование законопроект под пунктом 4,
третье чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 51 мин. 44 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 382 чел..  .  .  .  .  . 84,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 383 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 67 чел..  .  .  .  .  . 14,9 %
Результат: принято

Федеральный закон принят.
5�й вопрос повестки, проект федерального закона "О внесе�

нии изменений в Федеральный закон "Об основах охраны здо�
ровья граждан в Российской Федерации" и статьи 12 и 22 Феде�
рального закона "О лицензировании отдельных видов деятель�
ности".

Пожалуйста, Татьяна Игоревна Цыбизова.
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Цыбизова Т. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Рассматриваемый проект федерального закона был принят
20 апреля во втором чтении, на данный момент прошёл все не�
обходимые экспертизы и согласования. Заключение Правово�
го управления получено. В связи с изложенным законопроект
готов к рассмотрению в третьем чтении. Комитет по охране
здоровья принял решение и просит Государственную Думу
поддержать данный законопроект, проголосовать за него
в третьем чтении.

Председательствующий. Коллеги, есть желание высту�
пить по мотивам? Нет.

Ставится на голосование законопроект под пунктом 5 на�
шей повестки, третье чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 53 мин. 04 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 385 чел..  .  .  .  .  . 85,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 386 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 64 чел..  .  .  .  .  . 14,2 %
Результат: принято

Федеральный закон принят.
6�й вопрос нашей повестки, проект федерального закона

"О внесении изменений в Федеральный закон "О федеральной
информационной адресной системе и о внесении изменений
в Федеральный закон "Об общих принципах организации ме�
стного самоуправления в Российской Федерации". Доклад
Павла Михайловича Федяева.

Федяев П. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Законопроект полностью подготовлен к принятию в третьем
чтении. Комитет рекомендует поддержать.

Председательствующий. Коллеги, по мотивам есть же�
лающие выступить? Нет.

Ставится на голосование законопроект под пунктом 6 на�
шей повестки, третье чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 54 мин. 08 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел..  .  .  .  .  . 87,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 395 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 55 чел..  .  .  .  .  . 12,2 %
Результат: принято

Федеральный закон принят.
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Переходим к 7�му вопросу повестки. О проекте федераль�
ного закона "О внесении изменений в Лесной кодекс Россий�
ской Федерации". Доклад Евгения Владимировича Маркова.

Пожалуйста, Евгений Владимирович.
Марков Е. В., фракция ЛДПР.
Уважаемые коллеги, указанный законопроект был принят

нами во втором чтении 20 апреля текущего года и подготовлен
к третьему чтению. По представленному законопроекту заме�
чаний правового, лингвистического и юридико�технического
характера не имеется. Прошу поддержать.

Председательствующий. Коллеги, по мотивам есть же�
лающие выступить? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в Лесной кодекс Российской Федера�
ции", 7�й вопрос нашей повестки, третье чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 55 мин. 13 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 377 чел..  .  .  .  .  . 83,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 378 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 72 чел..  .  .  .  .  . 16,0 %
Результат: принято

Федеральный закон принят.
Переходим к 8�му вопросу повестки. О проекте федераль�

ного закона "О внесении изменений в Закон Российской Феде�
рации "О недрах", статью 1 Федерального закона "О лицензи�
ровании отдельных видов деятельности" и признании утратив�
шими силу Постановления Верховного Совета Российской
Федерации "О порядке введения в действие Положения о по�
рядке лицензирования пользования недрами" и отдельных по�
ложений законодательных актов Российской Федерации".
Доклад Александра Николаевича Ищенко.

Пожалуйста.
Ищенко А. Н., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Указанный законопроект был принят во втором чтении 20 ап�
реля текущего года, прошёл все необходимые экспертизы. За�
мечаний по законопроекту не имеется. Комитет просит поддер�
жать указанный законопроект в третьем чтении.

Председательствующий. Коллеги, по мотивам есть жела�
ние высказаться? Нет.

Ставится на голосование законопроект под пунктом 8 по�
вестки, третье чтение.
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Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 56 мин. 44 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 355 чел..  .  .  .  .  . 78,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 356 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 94 чел..  .  .  .  .  . 20,9 %
Результат: принято

Федеральный закон принят.
9�й вопрос повестки, проект федерального закона "О вне�

сении изменений в статью 265 части второй Налогового кодек�
са Российской Федерации". Доклад Галины Иннокентьевны
Данчиковой.

Пожалуйста, Галина Иннокентьевна.
Включите микрофон на рабочем месте.
Данчикова Г. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Законопроект во втором чтении принят 20 апреля 2021 года.
По законопроекту замечаний правового характера нет. Законо�
проект подготовлен к принятию в третьем чтении. Прошу под�
держать.

Председательствующий. Коллеги, есть желание высту�
пить по мотивам? Нет.

Ставится на голосование законопроект под пунктом 9 на�
шей повестки, третье чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 57 мин. 51 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 372 чел..  .  .  .  .  . 82,7 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 19 чел. .  .  .  .  .  . 4,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 58 чел..  .  .  .  .  . 12,9 %
Результат: принято

Федеральный закон принят.
Переходим к рассмотрению 10�го вопроса. О проекте фе�

дерального закона "О внесении изменений в статью 33335 части
второй Налогового кодекса Российской Федерации". Доклад
Мергена Дадар�ооловича Ооржака.

Пожалуйста.
Ооржак М. Д., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Комитет по бюджету и налогам вносит предложение принять
в третьем чтении данный законопроект. У Правового управле�
ния Аппарата Государственной Думы по проекту федерального
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закона не имеется замечаний правового, юридико�техническо�
го и лингвистического характера. Просим вас поддержать дан�
ный законопроект в третьем чтении.

Председательствующий. Коллеги, по мотивам есть жела�
ние выступить? Нет.

Ставится на голосование законопроект под пунктом 10,
третье чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 59 мин. 03 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 384 чел..  .  .  .  .  . 85,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 384 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 66 чел..  .  .  .  .  . 14,7 %
Результат: принято

Федеральный закон принят.
11�й вопрос нашей повестки, проект федерального закона

"О внесении изменений в статью 2 Федерального зако�
на "О физической культуре и спорте в Российской Федера�
ции". Доклад Марата Мансуровича Бариева.

Бариев М. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Данный законопроект был принят во втором чтении 20 апреля
текущего года. Законопроект полностью подготовлен к рас�
смотрению в третьем чтении, замечаний нет. Комитет предла�
гает принять законопроект в третьем чтении.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, по мотивам
есть желание высказаться по 11�му вопросу? Нет.

Ставится на голосование законопроект под пунктом 11,
третье чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 00 мин. 14 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 390 чел..  .  .  .  .  . 86,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 390 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 60 чел..  .  .  .  .  . 13,3 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно.
12�й вопрос повестки, проект федерального закона "О вне�

сении изменений в Закон Российской Федерации "О занято�
сти населения в Российской Федерации". Доклад Валентины
Викторовны Кабановой.

Пожалуйста, Валентина Викторовна.
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Кабанова В. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты!

Названный законопроект был принят во втором чтении 20 ап�
реля 2021 года, прошёл все необходимые экспертизы, замеча�
ний нет. Комитет по труду, социальной политике и делам вете�
ранов рекомендует принять законопроект в третьем чтении.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, по мотивам
есть желание высказаться? Нет.

Ставится на голосование законопроект под пунктом 12 на�
шей повестки, третье чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 01 мин. 19 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел..  .  .  .  .  . 87,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 58 чел..  .  .  .  .  . 12,9 %
Результат: принято

Федеральный закон принят.
Уважаемые коллеги, мы завершили рассмотрение законо�

проектов третьего чтения. Переходим к рассмотрению законо�
проектов во втором чтении.

13�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�
менений в отдельные законодательные акты Российской Феде�
рации", он у нас поставлен как приоритетный для рассмотре�
ния. Доклад Ольги Викторовны Савастьяновой.

Пожалуйста, Ольга Викторовна.
Савастьянова О. В. Уважаемый Вячеслав Викторович,

уважаемые коллеги! Данным законопроектом предлагается
внести изменения в избирательное законодательство. Нормы,
которые спроектированы в данном законопроекте, укрепляют
права участников избирательного процесса в рамках судебной
защиты.

У нас нет поправок, которые мы предлагаем отклонить.
У нас также нет поправок, которые корректируют нормы, при�
нятые нами в первом чтении. В таблице поправок № 1 пред�
ставлено два сутевых изменения. Одно изменение также непо�
средственно связано с дополнительной защитой участников
избирательного процесса. Это изменение мы подготовили на
основании решения Конституционного Суда, которое было
вынесено в марте этого года и касается невозможности отмены
судом решения о регистрации кандидата (списка кандидатов)
в случае, если при подаче документов комиссия приняла эти
документы и не указала на ошибки, очевидные для комиссии
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и неизвестные кандидату, то есть такое решение не может быть
отменено. И вторая поправка касается отмены дня тишины,
в случае если будет проводиться многодневное голосование, —
данная поправка внесена представителями фракций КПРФ,
ЛДПР и "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Все необходимые процедуры проведены. Прошу поддер�
жать данный законопроект во втором чтении.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, есть заме�
чания, вопросы по таблице поправок № 1? Нет.

Ставится на голосование таблица поправок № 1, в ней
семь поправок, комитет предлагает нам принять эти поправки.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 03 мин. 58 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 372 чел..  .  .  .  .  . 82,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 372 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 78 чел..  .  .  .  .  . 17,3 %
Результат: принято

Принимается.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты
Российской Федерации", 13�й вопрос нашей повестки, второе
чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 04 мин. 32 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 354 чел..  .  .  .  .  . 78,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 355 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 95 чел..  .  .  .  .  . 21,1 %
Результат: принято

Законопроект во втором чтении принят.
Включите микрофон на трибуне.
Савастьянова О. В. Уважаемый Вячеслав Викторович,

уважаемые коллеги! Данный законопроект готов для рассмот�
рения в третьем чтении, все необходимые процедуры проведе�
ны. В соответствии с Регламентом Государственной Думы про�
шу рассмотреть его в третьем чтении.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, переходим
к процедуре рассмотрения законопроекта в третьем чтении?
Переходим.

По мотивам есть желающие высказаться? Есть.
Включите режим записи на выступления.
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Пожалуйста, Синельщиков Юрий Петрович.
Подготовиться Ламейкину.
Синельщиков Ю. П., фракция КПРФ.
Уважаемые коллеги, по мотивам и не более.
Мы в первом чтении не поддержали законопроект, сейчас

во втором чтении мы поддержали поправки, поправки, конеч�
но, улучшили законопроект, хотя он стал заметно больше по
объёму, но мы всё равно не можем его поддержать. Мы не под�
держали его ни в первом, ни во втором чтении и не можем под�
держать сейчас, в третьем чтении, потому что остаются вот эти
пресловутые пятидневные сроки в части 10 статьи 51 закона
№ 20�ФЗ: обжалование в Центральную избирательную комис�
сию — в течение пяти дней со дня принятия обжалуемого реше�
ния; для обращения в Верховный Суд республики, в областной
суд, в том случае когда сначала обжаловали в избирательную
комиссию, а затем идут в суд, — тоже всего�навсего пять дней.
Мы убеждены, что в течение пяти дней невозможно будет ус�
петь. Ну, конечно, если у тебя совершенный аппарат, если у те�
бя много хорошо оплачиваемых юристов, тогда это сделать
можно. Но на сегодня вот мы, коммунисты, не в состоянии
в пять дней уложиться, поэтому мы не можем поддержать этот
законопроект.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Пожалуйста, Ламейкин Дмит�

рий Викторович.
Ламейкин Д. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

В первую очередь хотелось бы отметить, что Правительство
Российской Федерации внесло данный законопроект для устра�
нения пробелов в правовом регулировании и в целях как раз
приведения законодательства в соответствие с теми решениями,
которые были приняты Конституционным Судом. Законопро�
ект обеспечивает реализацию в законодательстве двух поста�
новлений — в ходе рассмотрения было также проработано вто�
рое постановление Конституционного Суда, и в поправках мы
это сегодня приняли, — которые направлены на исключение
возможных ограничений судебной защиты.

Коллега, когда выступал, сказал о пяти днях. Я хотел бы
справедливости ради отметить, что ранее такой возможности
не было в принципе и теоретически могла сложиться ситуация,
когда у кандидатов физически не получилось бы обратиться
в суд и защитить свои законные интересы. А данными измене�
ниями мы эту несправедливость исправляем, поэтому эти из�
менения своевременны и важны. Также в законопроекте уточ�
няются нормы, касающиеся окончания периода агитации при
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голосовании в течение нескольких дней. Нам тоже видится,
что они сформировались на базе той практики, которая уже
есть, и являются рациональными.

Фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" считает данный законо�
проект важным, своевременным и будет его поддерживать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Ставится на голосование проект

федерального закона "О внесении изменений в отдельные за�
конодательные акты Российской Федерации", третье чтение,
13�й вопрос нашей повестки.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 08 мин. 44 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 351 чел..  .  .  .  .  . 78,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 353 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 97 чел..  .  .  .  .  . 21,6 %
Результат: принято

Федеральный закон принят.
Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению 14�го во�

проса — о деятельности Уполномоченного по правам человека
в Российской Федерации за 2020 год. С докладом выступит
Уполномоченный по правам человека в Российской Федера�
ции Татьяна Николаевна Москалькова.

Пожалуйста, Татьяна Николаевна, ваш годовой отчёт.
Москалькова Т. Н., Уполномоченный по правам человека

в Российской Федерации.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Представляю вам в соответствии с законодательством доклад
уполномоченного по правам человека за 2020 год, а также крат�
кие итоги своей работы за срок полномочий.

Прошлый год был поистине историческим: 75 лет Победы
в Великой Отечественной войне, конституционная реформа
и, конечно же, пандемия, которая неизбежно сказалась на мас�
штабах и характере обращений, поступавших и в ваш адрес,
и, конечно, в мой, и к уполномоченным по правам человека
в субъектах Российской Федерации. Люди жаловались, что ис�
пытывают сложности с возвратом на родину из�за рубежа, по�
нуждение к выходу на работу или в принудительный отпуск за
свой счёт, трудности в оформлении статуса безработных, слож�
ности при дистанционном обучении, жаловались на нехватку
лекарственных средств и многое другое.

Все сегменты общественной жизни и государственной
деятельности перестраивались. Перестроили свою работу и мы
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в аппарате уполномоченного по правам человека: перевели
личный приём граждан на видео�конференц�связь, развернули
"горячую линию", и не ошиблись — эти инструменты оказа�
лись чрезвычайно востребованы. Только на "горячую линию"
к нам поступило более 10 тысяч обращений, и благодаря конст�
руктивному взаимодействию с органами государственной вла�
сти, с действующим оперативным штабом удалось помочь мно�
гим и многим людям, оказавшимся в трудной жизненной си�
туации. А всего за пять лет к уполномоченному по правам че�
ловека поступило более 205 тысяч обращений, из них
11 тысяч — коллективные. На личном приёме было принято
мною и руководящими сотрудниками аппарата уполномоченных
более 20 тысяч граждан, в том числе с выездом в 40 регионов.

Больше всего жалоб в 2020 году, как, впрочем, и в предыду�
щие, поступало по вопросам соблюдения прав в уголовно�ис�
полнительной системе, в уголовно�процессуальной системе и,
конечно же, в сфере социальных прав. Наиболее чувствитель�
ными темами были медленное обеспечение социальным жиль�
ём, невыплата заработной платы при банкротстве предпри�
ятий, невыплата алиментов, слабая поддержка неполных се�
мей, соблюдение гарантий прав родителей школьников, эколо�
гическое благополучие и другие. В связи с этим особенно
важно, что вчера в Послании Президента Российской Федера�
ции Владимира Владимировича Путина была представлена об�
ширная программа конкретных действий по решению проблем
в социальной сфере — не намерения, не общие теоретические
посылы, а именно конкретные программы с цифрами и срока�
ми. И я уверена, что это будет существенным шагом вперёд на
пути укрепления гарантий прав граждан в социальной сфере.

За пять лет адресную помощь при содействии уполномо�
ченного получили в общей сложности 15 тысяч граждан, а вме�
сте с неопределённым кругом лиц (иногда за одним обращени�
ем стоят многие и многие граждане, как, например, за обраще�
нием граждан, которые оказались на территории Байконура
и не могли выехать в Россию, а за одним обращением, связан�
ным с защитой прав валютных ипотечников, стояли сотни и да�
же тысячи людей) — 1,5 миллиона. Во многом результаты дос�
тигнуты благодаря поддержке Президента Российской Феде�
рации, в решение многих вопросов он лично включался, давал
поручения. И сегодня эти вопросы решены благодаря органам
государственной власти, вам, уважаемые товарищи�депутаты,
и, конечно же, нашим региональным уполномоченным по пра�
вам человека в субъектах Российской Федерации, с которыми
у нас установилось не просто тесное взаимодействие, но
и партнёрство в нашей работе.
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Назову некоторые результаты, достигнутые за пять лет,
когда я находилась в должности уполномоченного.

Более 2,5 тысячи человек получили жильё. В отношении
25 тысяч граждан устранены нарушения в сфере ЖКХ, в том
числе снижена плата за коммунальные услуги и поднаём жи�
лых помещений для 764 человек, проживающих в Москве.

Защищены трудовые права более 70 тысяч работников,
в том числе возвращена задолженность по заработной плате на
сумму 1,3 миллиарда рублей. Иногда приходилось выступать
в качестве медиатора и заставлять стороны договариваться,
чтобы решить вопросы трудовых прав. Так, я выезжала в Хаба�
ровск, для того чтобы решить вопрос о невыплате зарплаты
в течение двух лет 6 тысячам работников, из�за того что судеб�
ные приставы и конкурсные управляющие не решали эти во�
просы.

Сохранено жильё для 22 тысяч валютных ипотечников,
которые по решению судов подлежали выселению из своего
единственного жилья. По этому вопросу я обращалась к прези�
денту, получила поддержку, и люди получили помощь.

1,2 тысячи семей граждан, работавших на территории кос�
модрома "Байконур", смогли вернуться на родину и приобре�
сти жильё.

Прокурорами по ходатайствам уполномоченного было от�
менено свыше полутора тысяч незаконных решений по уголов�
ным делам. Верховным Судом Российской Федерации и дру�
гими вышестоящими судами по ходатайствам уполномоченно�
го пересмотрено 69 судебных решений, в том числе есть оправ�
дательные приговоры, людям возвращено жильё, которое они
занимали. В докладе и раздаточных материалах вы получили
и другую информацию, обширную информацию по этим во�
просам.

В области совершенствования законодательства — это од�
но из направлений деятельности уполномоченного — главным
событием стало принятие пакета федеральных законов об уста�
новлении федеральных стандартов организации деятельности
региональных омбудсменов (ежегодно в их адрес поступает бо�
лее 200 тысяч обращений, и многим удаётся помочь). Принят
Федеральный закон "Об уполномоченных по правам человека
в субъектах Российской Федерации" — спасибо, что поддержа�
ли и проголосовали за этот закон и сопутствующие ему.

На международном треке удалось, как представляется,
поднять на более высокий уровень правозащитную диплома�
тию и вместе с МИДом и другими органами государственной
власти помочь многим россиянам, оказавшимся в трудной
жизненной ситуации за рубежом. К сожалению, эти ситуации
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учащаются и становятся более сложными. При нашем участии
произведены два обмена российскими и украинскими гражда�
нами, заключёнными и рыбаками. В рамках международного
сотрудничества создан Евразийский альянс омбудсменов. Не�
смотря на пандемию, продолжал действовать созданный три
года назад московский международный форум по правам чело�
века, который объединяет омбудсменов из разных государств
и даёт им возможность обмениваться опытом, лучшими прак�
тиками.

Продолжалась практика правового просвещения, хоть
и в других формах, проведены практически все намеченные ме�
роприятия, а за пять лет более 500 тысяч студентов прошли
обучение по программе "Права человека", разработанной непо�
средственно при участии уполномоченного. Третий год подряд
проводится Всероссийский единый урок по правам человека,
в котором за это время приняли участие 27 миллионов школь�
ников и студентов.

Среди других важных результатов назову учреждение На�
учно�образовательного центра по правам человека, создание
экспертного совета при уполномоченном, завершение строи�
тельства Дома прав человека.

Всё это стало возможно благодаря вам, Вячеслав Викторо�
вич, вашей поддержке, благодаря поддержке ваших заместите�
лей, председателей комитетов Государственной Думы — осо�
бенные слова благодарности я хочу сказать Сергею Анатолье�
вичу Гаврилову, — руководителям фракций. Большое спасибо
за помощь, поддержку в укреплении этого уникального госу�
дарственного органа, который помогает людям!

Спасибо за внимание. (Аплодисменты.)

Председательствующий. Спасибо большое, Татьяна Ни�
колаевна, спасибо за проделанную работу. Она очень тяжёлая,
где�то неблагодарная, но все понимают её важность, и то, что
вы помогаете людям, решаете их проблемы, спасаете огромное
количество судеб, видят все, думаю, что это ни у кого сомнений
не вызывает. Ещё раз вам спасибо, спасибо и спасибо! Редко та�
кое бывает, но... Сталкиваетесь вы с вопросами, как правило,
проблемными — когда всё радостно цветёт и пахнет, как прави�
ло, никто не обращается к уполномоченному по правам челове�
ка, а делят радость сами с собой либо с теми, кто рядом нахо�
дится, а вам приходится заниматься тяжёлой работой. Так, кол�
леги? Так. И эта работа выполняется очень эффективно в силу
вашей компетенции — профессионального юриста, человека,
который прошёл в этой жизни все этапы непростой службы
в разных сферах. Ещё раз спасибо! (Аплодисменты.)
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Коллеги, о проекте постановления Государственной Думы
"О докладе о деятельности Уполномоченного по правам чело�
века в Российской Федерации за 2020 год" доклад сделает
председатель Комитета по развитию гражданского общества,
вопросам общественных и религиозных объединений Сергей
Анатольевич Гаврилов.

Гаврилов С. А., председатель Комитета Государственной
Думы по развитию гражданского общества, вопросам общест�
венных и религиозных объединений, фракция КПРФ.

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
Комитет представляет вам проект постановления Государст�
венной Думы "О докладе о деятельности Уполномоченного
по правам человека в Российской Федерации за 2020 год".
Проект нами предварительно был направлен во все комитеты,
был поддержан, замечаний и предложений по тексту не посту�
пало.

В проекте постановления мы предлагаем позитивно оце�
нить практику деятельности Уполномоченного по правам че�
ловека в Российской Федерации. В докладе Татьяны Никола�
евны было немало предложений по совершенствованию зако�
нодательства в правозащитной сфере, в уголовно�процессуаль�
ном и административном законодательстве, в связи с этим
в проекте постановления предлагается содержательно рас�
смотреть предложения уполномоченного по правам человека,
так же как, кстати, мы поступали и в прошлом.

Комитет просит принять проект постановления.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Уважаемые коллеги, ставится на

голосование проект постановления "О докладе о деятельности
Уполномоченного по правам человека в Российской Федера�
ции за 2020 год", 14�й вопрос нашей повестки.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 22 мин. 56 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 372 чел..  .  .  .  .  . 82,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 372 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 78 чел..  .  .  .  .  . 17,3 %
Результат: принято

Постановление принимается единогласно: за — 372, про�
тив — нет, воздержавшихся нет.

Татьяна Николаевна, поздравляем вас. Других мнений не
было. Это оценка работы. Спасибо!
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15�й вопрос повестки, о назначении на должность Уполно�
моченного по правам человека в Российской Федерации. Док�
лад председателя Комитета по развитию гражданского общест�
ва, вопросам общественных и религиозных объединений Сер�
гея Анатольевича Гаврилова.

Пожалуйста.
Гаврилов С. А. Уважаемый Вячеслав Викторович, уважае�

мые коллеги! Я напоминаю, что в соответствии с решением Со�
вета Государственной Думы от 5 апреля мы провели подготов�
ку к рассмотрению Государственной Думой предложений
о кандидатурах на должность Уполномоченного по правам че�
ловека в Российской Федерации. Срок представления предло�
жений был установлен до 20 апреля, и в указанный срок в ко�
митет поступило два предложения. Если позволите, я назову
в алфавитном порядке фамилии наших уважаемых коллег:
Москалькова Татьяна Николаевна, кандидатура внесена Пре�
зидентом Российской Федерации; Сухарев Иван Константи�
нович, кандидатура внесена фракцией Либерально�демократи�
ческой партии России в Государственной Думе. Комитет отме�
чает, что представленные кандидатуры полностью отвечают
требованиям статьи 6 Федерального конституционного закона
"Об Уполномоченном по правам человека в Российской Феде�
рации", и выносит обе кандидатуры на ваше рассмотрение.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, в соответствии с процедурой, которая

утверждена (документы у вас имеются), регламент выступле�
ний кандидатов на должность Уполномоченного по правам че�
ловека в Российской Федерации с краткой программой пред�
стоящей деятельности определён по пять минут.

Пожалуйста, Москалькова Татьяна Николаевна.
Москалькова Т. Н. Уважаемый Вячеслав Викторович,

уважаемые коллеги! Пять лет назад с этой трибуны я принесла
присягу Уполномоченного по правам человека в Российской
Федерации, которой старалась следовать все эти годы. О кон�
кретных итогах работы я только что вам доложила, и мне ка�
жется, что удалось улучшить работу, добиться успехов, укре�
пить институт уполномоченного по правам человека. Но жизнь
не стоит на месте, она идёт вперёд, появляются новые вызовы
и угрозы в сфере защиты прав человека, люди становятся более
требовательными к защите и соблюдению своих прав — исходя
из этого и с учётом накопленного мною опыта выдвигаю сле�
дующие программные положения.

Первое — расширить доступность уполномоченного для
людей. В этих целях организовать постоянно действующую

206



приёмную граждан по ВКС и "горячую линию", обеспечить
возможность подавать обращения к уполномоченному по пра�
вам человека, жалобы через портал госуслуг, создать общест�
венные приёмные граждан в федеральных округах и сформи�
ровать единый цифровой контур, в рамках которого преду�
смотреть личные кабинеты граждан. Во времена цифровых
преобразований и технологий невозможно продвинуться впе�
рёд без этих нововведений.

Второе — способствовать созданию дополнительных га�
рантий для отдельных групп граждан, которые имеют меньше
возможностей, чем другие, защитить себя. Уполномоченный
всегда на стороне слабого.

Третье — укрепить взаимодействие с институтами граж�
данского общества. Для этого добиться создания национально�
го превентивного механизма с целью повышения гарантий для
тех граждан, которые находятся в местах принудительного со�
держания, способствовать расширению общественного кон�
троля за соблюдением прав человека, ввести в практику прове�
дение совместного мониторинга состояния защищённости
прав человека с Советом при президенте по развитию граждан�
ского общества и правам человека и с Общественной палатой,
а также усилить защищённость самих правозащитников, они
нередко подвергаются особому давлению.

Четвёртое — проводить правозащитную дипломатию
и преуспеть на этом треке. Повысить роль созданного в 2017 го�
ду Евразийского альянса омбудсменов в международно�право�
вом механизме защиты прав человека и активно использовать
возможности московского международного форума по защите
прав человека на евразийском пространстве, развивать систе�
му защиты прав соотечественников за рубежом.

Пятое — в области образования, науки и правового просве�
щения разработать и внедрить программу "Права человека" для
школьников и студентов. Сегодня такой программы для школь�
ников нет, а для студентов она очень ограниченная. Повысить
научно�методическое обеспечение правозащитной деятельно�
сти в стране. В качестве зоны роста видим расширение возмож�
ностей научно�образовательного центра по правам человека, по�
вышение уровня правовой просвещённости молодёжи.

Шестое — содействовать дальнейшему укреплению инсти�
тута уполномоченных по правам человека в субъектах Россий�
ской Федерации и укрепить их независимость.

И наконец, седьмое — оптимизировать полномочия феде�
рального омбудсмена и в этих целях разработать новую редак�
цию Федерального конституционного закона "Об Уполномо�
ченном по правам человека в Российской Федерации", а также
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внести изменения в кодексы, в кодифицированные акты о су�
допроизводстве. Я буду просить вашей помощи именно в этой
работе.

Такие зоны роста видятся на перспективу.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Татьяна Николаевна.
Слово предоставляется Сухареву Ивану Константиновичу.
У нас с вами на должность Уполномоченного по правам

человека в Российской Федерации выдвинуты две кандидату�
ры. Каждый кандидат презентует свою программу и говорит то,
что он считает нужным в данном случае.

Пожалуйста.
Сухарев И. К., фракция ЛДПР.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

ЛДПР почти 35 лет стоит на страже законных прав и интересов
наших граждан, и Владимир Вольфович, наш лидер, в своё вре�
мя писал дипломную работу на тему "Права человека в совре�
менном мире".

Я всю жизнь занимаюсь правозащитной деятельностью:
был адвокатом, председателем коллегии адвокатов, после из�
брания депутатом продолжил свою правозащитную деятель�
ность, являюсь руководителем экспертной группы по ОНК,
это общественные наблюдательные комиссии, которые следят
за соблюдением прав человека в закрытых учреждениях.

На мой взгляд, главная цель уполномоченного по правам
человека — удовлетворить запрос наших граждан на справед�
ливость, потому что, к сожалению, в нашем обществе растёт со�
циальное неравенство среди граждан, от этого упаднические
настроения, снижение рождаемости, клубок неразрешимых
проблем: бедность населения, расслоение в обществе, разные
возможности для богатых и бедных. Мы выступаем за равные
возможности.

Зачастую права человека нарушают финансовые компа�
нии и корпорации, микрофинансовые организации, банки.
И я считаю, что в первую очередь в этом плане необходимо рас�
ширить полномочия уполномоченного по правам человека: он
должен получить возможность защищать права граждан в сис�
теме ЖКХ, в банковской сфере, права, нарушенные крупными
корпорациями. Это первое.

Второе — подготовка и представление заключений упол�
номоченного при обсуждении судебной практики. Такое уча�
стие уполномоченного позволит существенно усовершенство�
вать правоприменительную практику.

Третье — необходимо изменение структуры самого докла�
да уполномоченного по правам человека. На сегодняшний день

208



он выглядит как отчёт о проделанной работе, и, на мой взгляд,
этого мало. Необходимо включать новации, которые предлага�
ют и сам институт УПЧ, и наше гражданское общество. При
этом глобальные изменения, которые существуют во всём ми�
ре, в том числе связанные с пандемией, увеличение разницы
между богатыми и бедными — это всё требует развития абсо�
лютно новой законодательной базы в области защиты прав че�
ловека. И, отмечая большую работу УПЧ с обращениями граж�
дан, считаю, что будущее института уполномоченного по пра�
вам человека – в развитии законодательства и влиянии на него.
Эта функция должна стать передовой на ближайшие пять лет
развития института.

Четвёртое — правовое просвещение граждан, то есть то,
что даёт сейчас абсолютно новые возможности, с помощью ин�
новационных систем, с помощью госуслуг, внедрение системы
защиты прав человека, оказание бесплатной правовой помощи,
что может дать принципиально новый импульс для развития
института уполномоченного по правам человека. В настоящее
время для этого не задействована система предоставления бес�
платных государственных услуг через МФЦ, возможности об�
ращения бесплатно на имя уполномоченного через МФЦ на
сегодня нет.

Собственно, суть доклада я вижу в том, чтобы отражать ре�
альные вещи и на его основе предлагать инновационные проек�
ты, законодательные инициативы. Ко мне, как к депутату, как
к руководителю экспертной группы по ОНК, поступает очень
много предложений со стороны гражданского общества, кото�
рые также, конечно, необходимо отражать в работе в том числе
исполнительных органов власти. Я считаю, что они также
должны занимать место и в докладе уполномоченного. Много
проблем с экологией, очень важное направление, — здесь также
необходимо увеличивать полномочия, извините за тавтоло�
гию, уполномоченного по правам человека.

Кроме того, на наш взгляд, сегодня необходимо принципи�
альное изменение вообще института уполномоченного, работа
на опережение. Благодаря прогрессу мы живём в совершенно
новом обществе: искусственный интеллект, компьютеры, циф�
ровое общество, роботизация, — и конечно, институт уполно�
моченного должен быть ещё более доступным и полезным для
уменьшения социальной несправедливости в обществе. В свя�
зи с заявленной позицией я хотел бы обратить внимание кол�
лег в том числе на развитие цифровых технологий и цифрового
права, на поддержание уровня защиты прав граждан при их
реализации — этому следует уделить отдельное внимание. На�
пример, мы должны ввести в Трудовом кодексе гарантии для
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гражданина в случае, когда его должность сокращается за счёт
внедрения искусственного интеллекта, право граждан на при�
ватность, создание зон отдыха без проникновения туда цифро�
вых технологий. Всё это работа уполномоченного по правам
человека.

Вы выбираете сегодня судьбу прав человека в стране на
ближайшие пять лет. Прошу поддержать.

Спасибо за внимание. (Аплодисменты.)
Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, переходим к вопросам кандидатам.
Иван Константинович, вы можете остаться. Здесь вам бу�

дет удобнее, если вопросы будут вам. Татьяна Николаевна мо�
жет из ложи отвечать на вопросы.

Договорились, что будет задано по одному вопросу от фрак�
ции, учитывая, что достаточно активно проходили встречи кан�
дидатов в рамках фракций. Те, кто хотел задать вопросы, уже за�
дали их, ответы получены. Пожалуйста, коллеги, вопросы.

Фракция КПРФ — Ганзя Вера Анатольевна.
Ганзя В. А., фракция КПРФ.
Вопрос Татьяне Николаевне.
Уважаемая Татьяна Николаевна, не секрет, что в нашей

стране в последнее время политика начинает довлеть над пра�
вом, приоритетом нашей правоохранительной системы явля�
ются зачастую не права человека, а конкретные поручения или
телефонный звонок из органов власти. Вот, например, по поли�
тическим мотивам под пресс попали народные предприятия —
это "Совхоз имени Ленина" и "Звениговский" в Марий�Эл.
Скажите, пожалуйста, какие механизмы обеспечения защиты
законных прав вот таких предприятий, на которые осуществ�
ляются такие нападки, вы видите? И какова роль, на ваш
взгляд, уполномоченного по правам человека в решении вот
таких проблем? Ведь для многих именно вы становитесь по�
следней надеждой.

Москалькова Т. Н. Большое спасибо, Вера Анатольевна,
за ваш вопрос, он был предметом обсуждения на нашей встрече
во фракции КПРФ. К сожалению, поступает много и других
обращений в связи с нарушением прав в уголовно�процессу�
альной сфере, рейдерскими захватами и заказными уголовны�
ми делами. У Уполномоченного по правам человека в Россий�
ской Федерации, к сожалению, есть только один рычаг — обра�
щаться в компетентные органы со своей независимой позици�
ей, докладывать о ней руководству страны в том же ежегодном
докладе, либо в тематических докладах, либо специальным
письмом — это очень сильные рычаги, — а после вступления
решения в законную силу уполномоченный может обратиться
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в вышестоящий суд с целью пересмотра всех судебных реше�
ний. У нас за пять лет было 69 пересмотренных решений — это
и мало, и много одновременно. Я обещала посмотреть докумен�
ты по принятым решениям в отношении предприятия в Ма�
рий�Эл и предприятия в Подмосковье, и я это обязательно вы�
полню.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Корниенко Алексей Викторович, фракция

КПРФ.
Корниенко А. В., фракция КПРФ.
Уважаемая Татьяна Николаевна, в соответствии со стать�

ёй 40 Конституции Российской Федерации каждый имеет
право на жилище, однако реальность такова, что в России по
состоянию на 1 января текущего года почти 282 тысячи де�
тей�сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, сто�
ят на учёте для получения жилого помещения, это на 4,5 тыся�
чи человек больше, чем было в прошлом году. Сколько лет ве�
дутся разговоры о решении этой проблемы – столько лет и нет
движения с мёртвой точки. Сроки ожидания для лиц из числа
детей�сирот исчисляются десятками лет. Получая решения
судов и имея все основания для получения жилья, граждане
вынуждены скитаться по съёмным квартирам без надежды на
законную защиту их конституционных прав. Вот такая же си�
туация с выделением сертификатов выезжающим из районов
Крайнего Севера и территорий, приравненных к ним... (Мик�
рофон отключён.)

Председательствующий. Пожалуйста.
Москалькова Т. Н. Спасибо, Алексей Викторович, за этот

вопрос, он поднимается практически при всех ежегодных докла�
дах уполномоченного по правам человека. Мы плотно работаем
по этой теме вместе с Галиной Петровной Хованской. Ко мне
только в прошлом году поступило 431 обращение от детей�си�
рот, и по каждому мы работаем индивидуально. В докладе мы
предлагали ряд мер, ну, например, манёвренное жильё специ�
ально для детей�сирот. К сожалению, вообще манёвренное жи�
льё в некоторых субъектах строится крайне медленно. И во вче�
рашней программной речи, в послании президента Федерально�
му Собранию прозвучало — было отрадно это слышать, — что
регионам выделяются крупные суммы денежных средств, в том
числе на решение жилищной проблемы. Это первое.

И второе. Мы предлагали снизить возраст постановки на
учёт детей�сирот до 12 лет, с тем чтобы можно было раньше
увидеть картину, и давать жильё дифференцированно, в зави�
симости от того, нет вообще никаких родителей у маленького
ребёнка или он из приёмной семьи. Ну и наконец, очень важно
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предоставлять временное жильё до выделения постоянного, то
есть оплачивать поднаём.

Председательствующий. Спасибо.
Березин Никита Владимирович, фракция ЛДПР.
Березин Н. В., фракция ЛДПР.
Уважаемая Татьяна Николаевна, в современном мире мы

сталкиваемся с повсеместным внедрением информационных
технологий, аудитория, особенно молодая, во многих аспектах
уходит сейчас в цифровое пространство, и именно там возни�
кает необходимость защиты прав наших граждан. Какие меры
по обеспечению прав граждан в цифровом поле принимаются
на данный момент и есть ли тенденция увеличения подобных
запросов?

Москалькова Т. Н. Такая тенденция действительно на�
блюдается. Нам поступает больше обращений, связанных с от�
рицательным воздействием цифровых технологий, связанных
в том числе с вторжением в личную жизнь, с невозможностью
заблокировать фейковую информацию о человеке, и особенно
остро это проявляется в отношении депутатов и кандидатов
в депутаты в предвыборной кампании. Каждое такое обраще�
ние мы внимательно рассматриваем, нам помогают прокуроры
и представители специальных органов государственной власти
в том, чтобы заблокировать подобные сайты или информацию.

Но доступ к цифровым технологиям — это, конечно, и про�
гресс человечества. Мы обратились к Председателю Прави�
тельства Российской Федерации Михаилу Владимировичу
Мишустину с просьбой помочь нам создать единый цифровой
контур всех уполномоченных по правам человека, с тем чтобы
человек видел, как движется работа по его жалобе, чтобы он по�
нимал, в какое время жалоба будет рассмотрена, чтобы уполно�
моченные в субъектах Российской Федерации и федеральный
уполномоченный были в одном цифровом пространстве. И та�
кая работа у нас уже началась: создана концепция, есть техни�
ческое задание. Я думаю, это позволит вывести нас на принци�
пиально новый уровень, люди смогут подавать жалобы через
портал госуслуг, о чём говорил и Иван Константинович.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Окунева Ольга Владимировна, фракция

"ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Окунева О. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемая Татьяна Николаевна, Президент России вчера

поручил правительству к 1 июля создать, подготовить целост�
ную систему мер поддержки семей с детьми. Сегодня Вячеслав
Викторович отметил, что в Российской Федерации задаются
новые стандарты социальной политики. С учётом поступаю�
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щих к вам обращений скажите, пожалуйста, в эти короткие
сроки какие необходимо принять меры по укреплению соци�
альных прав граждан?

Москалькова Т. Н. Я присоединюсь, Ольга Владимиров�
на, к эмоциональной оценке тех программных мероприятий,
которые были вчера представлены президентом Федерально�
му Собранию, они отвечают запросам общества и обращениям,
поступающим в наш адрес. Огромное количество обращений
связано с медицинской помощью, правом на образование, за�
щитой трудовых прав, защитой прав людей, попавших в труд�
ную жизненную ситуацию. В связи с этим мне кажется очень
важным всё�таки довести до конца программу, реализацию по�
ложений закона о создании независимой медико�социальной
экспертизы, чтобы была создана предусмотренная много лет
назад в законодательстве независимая служба защиты прав па�
циентов в психиатрических больницах. Также я обратилась
в этом году к президенту с просьбой, чтобы труженикам села,
имеющим тридцатилетний стаж, дополнительные выплаты
осуществлялись независимо от места их проживания. Важным
считаю также предоставление дополнительного отпуска ли�
цам, которые осуществляют уход за инвалидами I группы. Ос�
тальные предложения можно прочитать в докладе.

Председательствующий. Пожалуйста, Шеин Олег Ва�
сильевич, фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".

Шеин О. В., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Уважаемая Татьяна Николаевна, вопрос общего характера.

Работа уполномоченного по правам человека — это не только
фиксация нарушений законодательства, помощь людям, но это
в том числе и рекомендации по совершенствованию самого за�
конодательства. Что удалось сделать за это время? Сколько ре�
комендаций оказалось исполнено? Какие из них вы полагаете
наиболее результативными? А что, наоборот, ещё предстоит
сделать там, где работа начата, но пока ещё путь до конца не
пройден? Нас, как ваших коллег, товарищей, — я очень рад, что
мы вместе работали во фракции, — как социалистическую
фракцию, интересует, естественно, в первую очередь именно
социальная повестка.

Москалькова Т. Н. Большое спасибо, Олег Васильевич,
и за ваш вопрос, и за то конструктивное взаимодействие, кото�
рое складывается с депутатами фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ" и со всеми депутатами, занимающимися социаль�
ными вопросами.

Очень важно, чтобы материалы тома, которые я сейчас де�
монстрировала депутатскому корпусу, которые завершаются
рекомендациями органам государственной власти, были не
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просто неким научным трудом, а рекомендацией к действию,
с тем чтобы можно было повысить гарантии защиты прав чело�
века, улучшить правозащитную работу.

После того как Президент Российской Федерации по на�
шему докладу стал давать поручения правительству рассмот�
реть наши рекомендации и принять по ним меры, конечно, ре�
зультативность существенно повысилась. Более 60 наших ре�
комендаций сегодня воплощено в жизнь, реализовано: реко�
мендация об укреплении гарантий жилищных прав жителей
Крыма и Севастополя, рекомендация по программе, связанной
с валютными ипотечниками, рекомендация по возобновлению
программы переселения граждан с территории "Байконура".
А что касается того, что не удалось, а только предстоит ещё рас�
смотреть и реализовать, — в этом докладе 56 таких рекоменда�
ций. Среди них я назвала бы переселение, предоставление жи�
лья вынужденным переселенцам, оплату больничного родите�
лям в случае закрытия школ на карантин независимо от воз�
раста детей, ну и ряд других.

Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, переходим к выступлениям от фрак�

ций. До пяти минут регламент выступления.
Фракция КПРФ — Коломейцев Николай Васильевич.
Подготовиться Власову.
Коломейцев Н. В., фракция КПРФ.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемая Татьяна Ни�

колаевна! По числу вопросов понятно, что Татьяна Николаев�
на за пять лет в принципе оправдала доверие, которое мы ей
оказали, и наша фракция приняла решение поддержать её кан�
дидатуру на следующие пять лет.

Вместе с тем хотелось бы обратить ваше внимание, что
у нас институт уполномоченных — это индикатор, ну, скажем
так, слабого исполнения законов. Вдумайтесь: только к Татья�
не Николаевне официально обратились 205 тысяч человек! Но
Алексей Викторович, задавая вопрос, сказал, что у нас 280 ты�
сяч детей�сирот на данный момент не могут реализовать своё
право на получение жилья, которое им положено по принято�
му нами закону.

У нас 246 тысяч обманутых дольщиков — хотелось бы,
Татьяна Николаевна, чтобы среди ваших, так сказать, квадра�
тиков как раз появилась соответствующая статья. Благодаря
Вячеславу Викторовичу и Думе мы провели большие слуша�
ния, потом была создана рабочая группа, принято решение, ко�
торое приостановило рост числа обманутых дольщиков. Но
к сожалению, в некоторых кабинетах задерживаются 15 зако�
нопроектов, разработанных инициаторами во главе с Ириной
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Анатольевной для решения этой проблемы в комплексе.
И здесь, конечно, уполномоченный по правам человека, защи�
щая интересы обманутых дольщиков, мог бы тоже стимулиро�
вать решение этих вопросов.

Далее. Честь и хвала вам, что на 1,5 миллиарда задолжен�
ность по зарплате погашена, но у меня есть справочка главного
судебного пристава страны о том, что 15 миллиардов составля�
ет задолженность перед работниками предприятий, уже пре�
кративших существование через банкротство. То есть предста�
вители государства участвовали, все участвовали, но интересы
огромного количества людей остались незащищёнными.
И я предложил бы вам такой квадратик тоже сделать, порабо�
тать над этим.

Вы говорите об объединении всех сил уполномоченных
в цифровом формате, а я напомню тем, кто не знает: у нас есть
уполномоченный по правам ребёнка, но, к сожалению, рождае�
мость у нас резко упала и смертность резко увеличилась; у нас
есть уполномоченный по защите прав предпринимателей, но
это не помешало 1,5 миллиона малых и средних предприятий
закрыть только в прошлом году; у нас есть уполномоченный —
финансовый омбудсмен, который должен защищать и участни�
ков финансового рынка, и сами финансовые организации, но
это не помешало за время существования института уполномо�
ченного — финансового омбудсмена закрыть половину банков
из всех, которые были на момент его назначения, и не помеша�
ло потерять вклады огромному количеству людей.

Кроме того, хотелось бы обратить ваше внимание на ещё
одну проблему: у нас, к сожалению, нарушено фундаменталь�
ное право — повышен пенсионный возраст. Мы считаем, что,
вообще�то, роль уполномоченного по правам человека состоит
в том, чтобы всё�таки акцентировать внимание на том, что в по�
луторамиллиардном Китае пенсионный возраст снижен на
пять лет — 50 лет для женщин и 55 лет для мужчин, — у нас же,
несмотря на отсутствие всяких оснований, всё�таки подняли
пенсионный возраст. Я уверен, что к уполномоченному по пра�
вам человека, к вам, как и к нам, депутатам, поступает масса та�
ких обращений, поэтому всё�таки, может, выйти уполномочен�
ному по правам человека с предложением пересмотреть это
в принципе неправильное решение, для того чтобы защитить
права прежде всего предпенсионеров? У нас, к сожалению,
очень большой уровень безработицы, и вы знаете, что при под�
счёте по методу лишения у нас бедных не 20 миллионов,
а 40 миллионов. И вот здесь как раз нарушаются все фундамен�
тальные права, потому что если у вас нет денег, то у вас в прин�
ципе нет прав ни на нормальное питание, ни на получение нор�
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мальных услуг по любому направлению. И может быть, стоило
бы и вам поддержать нашу инициативу о необходимости повы�
шения минимального размера оплаты труда и величины про�
житочного минимума до 30 тысяч? Это, кстати, предложено на
основании мнений трёх высших учебных заведений Россий�
ской Федерации, в экспертно�аналитических работах это под�
твердили три университета. С нашей точки зрения, это обеспе�
чило бы и рост экономики, потому что без отложенного спроса
его ожидать невозможно.

Мы поддерживаем кандидатуру Москальковой Татьяны
Николаевны.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Власов Василий Максимович, фракция

ЛДПР.
Подготовиться Вяткину Дмитрию Фёдоровичу.
Власов В. М., фракция ЛДПР.
Уважаемые коллеги, уважаемый Вячеслав Викторович!

Я очень внимательно слушал все выступления, особенно Нико�
лая Васильевича, который в пятиминутном выступлении много
критиковал, но почему�то в начале и в конце сказал, что фрак�
ция всё�таки поддержит кандидатуру Татьяны Николаевны.

Если вы сегодня откроете telegram�канал на "video.duma",
там так и будет написано — это же как бы официальный сервис,
он публикует новости о том, что у нас в Государственной Думе
происходит, — там прямо, чётко написано, что с докладом вы�
ступит Татьяна Москалькова и будет утверждение её на долж�
ность уполномоченного по правам человека, то есть такие вы�
боры без выбора. Абсолютно то же самое происходило с выбо�
рами главы ЦИК, когда только ЛДПР выдвинула альтернатив�
ного кандидата, Александра Борисовича Курдюмова, на
должность председателя ЦИК, а КПРФ и "СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ" никого не выдвинули. Вот и сегодня: есть один кан�
дидат и второй кандидат — представитель ЛДПР, и мы считаем,
что так должно быть всегда. И когда оппозиционные партии не
поддерживают кандидата от другой оппозиционной партии,
я этого как бы не понимаю, я всё�таки считаю, что здесь ка�
кой�то консенсус должен быть.

Я внимательно слушал доклад Татьяны Николаевны, осо�
бенно мне понравилось про госуслуги, про возможность подать
заявление через сайт госуслуг. Я, конечно, может быть, не со�
всем разбираюсь в Интернете, хотя мне кажется, что, к сожале�
нию, большинствго даже не понимает, как это физически про�
исходит, но для того, чтобы это сделать, пять лет не нужно.
Чтобы сделать возможной подачу заявления уполномоченно�
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му по правам человека через сайт госуслуг, достаточно двух
дней, ну, недели максимум. Зачем ждать пять лет и деклариро�
вать это как какое�то будущее — вот с моим приходом, с пере�
назначением на должность я это сделаю? Это всё, конечно, пре�
красно, но для этого пять лет ждать не надо было, сайт госуслуг
существует десять лет, и это можно было сделать давно.

Что касается нарушения прав. Ну, понятное дело, что Кон�
ституцией гарантированы и право на свободу и личную непри�
косновенность, и право на неприкосновенность жилища, но это
игнорируется абсолютно, как и право на собрания, митинги,
демонстрации, шествия и пикетирования. И ЛДПР, и другие
оппозиционные партии всё время об этом говорят, и КПРФ об
этом говорит, но почему�то продолжает поддерживать дейст�
вующего уполномоченного по правам человека.

Даже с точки зрения логики, вот за всё время существова�
ния этого института (первым был Ковалёв, представитель "Де�
мократического выбора России", потом — Миронов, КПРФ
представлял, Лукин — "ЯБЛОКО", Элла Александровна Пам�
филова — "Гражданское достоинство", сейчас — Татьяна Нико�
лаевна Москалькова, "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ"), за всё
время существования этого института представителей ЛДПР
не было! Вы можете взять абсолютно любые рейтинги каса�
тельно нарушения прав и свобод, и везде, к сожалению, Рос�
сийская Федерация (это сугубо по оценкам иностранных ис�
точников) в конце находится по соблюдению прав и свобод.
Это, конечно, не так, но есть нарушения прав человека, сущест�
вуют — так давайте по ним работать.

Ну давайте наконец дадим возможность это делать пред�
ставителю ЛДПР, который имеет потрясающую биографию
и потрясающий опыт. Это наш с вами коллега, который работа�
ет здесь больше десяти лет. Профильное образование — Баш�
кирский государственный университет, квалификация —
юрист по специальности "Юриспруденция", Российская акаде�
мия народного хозяйства и государственной службы при Пре�
зиденте Российской Федерации — государственное и муници�
пальное управление, юрист и адвокат, депутат профильного
комитета уже на протяжении многих, многих лет. Я всё пре�
красно понимаю, коллеги, но ещё раз: мы всё�таки считаем, что
не надо делать выборы без выбора, всегда должен быть альтер�
нативный кандидат и все оппозиционные политические пар�
тии должны их предлагать. И я всё�таки считаю, что было бы
правильно, при всём том хорошем, что уже существует, чтобы
именно представитель ЛДПР возглавил институт уполномо�
ченного по правам человека в Российской Федерации.

217



К сожалению, и в принципе об этом многие выступавшие
говорили, у нас сейчас этот институт разобщён — у нас есть
уполномоченный по правам ребёнка, уполномоченный по пра�
вам предпринимателей, — а это всё�таки должно быть в одной
структуре: должен быть уполномоченный по правам человека
и его заместители по разным направлениям, тогда эта конст�
рукция будет работать.

И в конце, в завершение, ещё раз я прошу поддержать
всё�таки кандидатуру Ивана Константиновича Сухарева. Об�
ращаюсь к оппозиционным партиям: поддержите его кандида�
туру! Мы всё�таки исходим из того, что, ещё раз подчёркиваю,
представителя ЛДПР не было на этом поприще. Если вы под�
держите, то вопросом, который Вера Анатольевна Ганзя подни�
мала (в отношении того, что издеваются над их народными
предприятиями), Иван Константинович будет заниматься, ес�
ли вы за него проголосуете, — это я вам гарантирую на сто про�
центов! Ещё раз прошу поддержать кандидатуру Ивана Кон�
стантиновича Сухарева.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Василий Максимович.
Пожалуйста, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" — Вяткин

Дмитрий Фёдорович.
Следующим выступает Чепа Алексей Васильевич.
Вяткин Д. Ф., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Вот пять лет назад мы обсуждали несколько вопросов, я просто
напомню.

Мы говорили о том, что институт уполномоченного дол�
жен заниматься именно защитой прав и свобод наших сограж�
дан. Ведь совсем недавно, ещё в советское время (ну, мне так
кажется — совсем недавно), термин "правозащитник" означал
диссидента, некое лицо, которое борется с государством, кото�
рое очень любят на Западе и которое в последнюю очередь уде�
ляет внимание реальным нуждам и реальным запросам собст�
венно простых граждан. И вот сегодня, и когда мы — кстати, об�
ратите внимание — обсуждали во фракциях, и когда мы обсуж�
дали в нашем комитете отчёт Татьяны Николаевны и этого
года, и прошлых лет, мы задавали и обсуждали именно те во�
просы, которые касаются защиты прав и свобод наших граж�
дан, которые касаются обращений, поступающих каждому из
нас на приёме в тех городах и весях, которые мы представляем
здесь, в Государственной Думе. И очень важно отметить, что
работа с депутатским корпусом, с фракциями, с комитетами
у Татьяны Николаевны настолько выстроена, что те обраще�
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ния, которые поступали от депутатов, — а счёт идёт на сотни —
были удовлетворены. Это первое.

Второй момент, который мы обсуждали, — активизация
работы по защите прав наших сограждан, которые оказались не
по своей воле за рубежом в заточении, очень часто незаконно,
по произволу. И надо сказать, что эта работа тоже принесла
свои результаты, о чём Татьяна Николаевна сегодня говорила,
я не буду повторять.

Мы говорили о том, что необходимо активнее выходить
к законодателям с предложениями о внесении изменений в за�
коны, — более 40 законов было изменено за время нашей со�
вместной работы и более 60 нормативных актов, включая и за�
коны, и подзаконные акты, претерпели изменения в соответст�
вии с поданными предложениями.

Очень важно было выстроить работу по защите прав на�
ших граждан в той беспрецедентной ситуации, которая у нас
сложилась в прошлом году, — это ограничения, связанные
с пандемией. Более 10 тысяч звонков поступило на "горячую
линию" к Татьяне Николаевне, в её аппарат, и бо�льшая часть
действительно была разобрана, удовлетворена, и по этим обра�
щениям были приняты соответствующие решения.

Ну и наконец, мы говорили о том, что нужно связать рабо�
ту федерального уполномоченного и региональных уполномо�
ченных в единый механизм, но не создавать при этом забюро�
кратизированную, тяжёлую структуру, которая довлела бы
и была бы неповоротливой. Что мы сделали? Мы с вами при�
няли соответствующий федеральный закон, что назначение
уполномоченных по правам человека в регионах находится под
контролем федерального уполномоченного, им выделен аппа�
рат, региональные органы власти точно так же несут свою долю
ответственности по назначению уполномоченных, и мы видим,
что эта система заработала. Один в поле не воин, и для того,
чтобы система, институт уполномоченных действительно ра�
ботал эффективно, мы должны обеспечить, государство долж�
но обеспечить его соответствующими ресурсами, как матери�
ально�техническими, так и кадровыми. Это было сделано.

Ну и самое главное, на что необходимо обратить внима�
ние. Степень доверия наших сограждан к институту уполномо�
ченного и уполномоченных в регионах существенно выросла,
растёт количество обращений, растёт количество реализован�
ных вопросов, положительно решённых даже тогда, когда, ка�
залось бы, обращаются как в последнюю инстанцию. И обрати�
те внимание: а что сделали для защиты прав человека пресло�
вутые международные европейские инстанции? Ничего. Толь�
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ко политическая ангажированность и дикая русофобия. Вот
мы будем совершенствовать свои механизмы.

Ну а что касается кандидатуры, наша фракция — фракция
"ЕДИНАЯ РОССИЯ" поддержит кандидатуру Татьяны Нико�
лаевны Москальковой. Мы считаем, что президент, внося эту
кандидатуру... мы его поддержим.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Чепа Алексей Васильевич, фракция "СПРА�

ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Чепа А. В., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Уважаемые коллеги, сегодня по поручению Сергея Ми�

хайловича Миронова я выполняю приятную и почётную обя�
занность, выступая от имени фракции в поддержку утвержде�
ния кандидатуры Татьяны Николаевны Москальковой на
должность Уполномоченного по правам человека в Россий�
ской Федерации.

За пять прошедших лет ей удалось сделать очень многое.
Работа уполномоченного требует большого профессионализма
и гражданского мужества, которое в полной мере продемонст�
рировала Татьяна Николаевна. За каждым рассмотренным
и удовлетворённым обращением, за каждой поправкой, внесён�
ной в федеральные законы, стоят спасённые судьбы конкрет�
ных людей и их близких.

Профессиональный путь Татьяны Николаевны всецело
посвящён служению Отечеству. Видный государственный дея�
тель и талантливый юрист, Татьяна Николаевна успешно рабо�
тает на избранном поприще, всемерно отстаивая законность,
принципы гуманизма и социальную справедливость. Она мно�
го лет проработала в правоохранительных органах, в Государ�
ственной Думе, зарекомендовала себя как честный, порядоч�
ный человек, верный своему долгу. Хочу напомнить, что в пра�
воохранительные органы Татьяна Николаевна пришла после
десяти лет работы в отделе по вопросам помилования Прези�
диума Верховного Совета, после многолетней работы в право�
вом управлении МВД, где она занималась вопросами, связан�
ными с условиями содержания осуждённых. Татьяна Никола�
евна одной из первых занялась проблемами социальной реаби�
литации впервые осуждённых. Её научные работы также
посвящены гуманистическим началам судопроизводства, за�
щите прав обвиняемых.

Очень рад и горд, что Татьяна Николаевна является на�
шим верным соратником, внёсшим огромный вклад в законо�
творческую работу фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ",
в партийное строительство. Проработав во фракции в течение
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двух созывов, она многое сделала для разрешения проблемных
ситуаций на местах и помощи избирателям, поскольку облада�
ет особым, сочувствующим взглядом на проблемы людей
и твёрдостью характера.

Исполняя обязанности Уполномоченного по правам чело�
века в Российской Федерации, Татьяна Николаевна приложи�
ла максимум усилий для восстановления нарушенных прав
граждан и разработки национальной стратегии обеспечения,
гарантий соблюдения прав и свобод человека и гражданина
в России. Её самоотверженный труд по достоинству оценили
и граждане, нуждающиеся в помощи, и представители правоза�
щитных организаций. Благодаря её усилиям очень многие по�
верили в возможность отстоять справедливость и восстано�
вить нарушенные права. Разносторонние знания, богатый
практический опыт, неординарные качества руководителя слу�
жат прочной основой плодотворной деятельности Татьяны
Николаевны на благо нашего Отечества.

Институт уполномоченного по правам человека необхо�
дим как людям, так и власти. Без постоянного диалога власти
и народа в России невозможно выполнить задачу построения
демократического государства, в котором соблюдение прав
и свобод человека было бы священной обязанностью.

От имени нашей фракции хочу пожелать Татьяне Никола�
евне уделить самое пристальное внимание проблемам реаби�
литации несовершеннолетних, совершивших правонарушение,
выстроить систему государственной поддержки, ресоциализа�
ции таких подростков.

Уважаемые коллеги, прошу поддержать кандидатуру Тать�
яны Николаевны Москальковой. Убеждён, на ответственном
посту Уполномоченного по правам человека в Российской Фе�
дерации она и впредь будет эффективно решать задачи по обес�
печению соблюдения конституционных прав и свобод наших
граждан.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, выступления от фракций состоялись.

Мы переходим к следующей процедуре — к голосованию
о включении кандидатур на должность Уполномоченного по
правам человека в Российской Федерации в список для тайно�
го голосования. Коллеги, в список для тайного голосования
в соответствии со статьёй 156 нашего Регламента включаются
кандидатуры, получившие не менее двух третей голосов от об�
щего числа депутатов, не менее 300 голосов.
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Уважаемые коллеги, ставится на голосование: включить
кандидатуру Москальковой Татьяны Николаевны в список
для тайного голосования.

Включите режим голосования.
Именными карточками голосуем, да. Идёт обычное голо�

сование по включению в список для тайного голосования, ре�
жим открытого голосования, коллеги.

Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 11 мин. 20 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 375 чел..  .  .  .  .  . 83,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 376 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 74 чел..  .  .  .  .  . 16,4 %
Результат: принято

Кандидатура Москальковой Татьяны Николаевны вклю�
чается в список для тайного голосования.

Ставится на голосование кандидатура Сухарева Ивана
Константиновича для включения в список для тайного голосо�
вания.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 12 мин. 18 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 400 чел..  .  .  .  .  . 88,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 401 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 49 чел..  .  .  .  .  . 10,9 %
Результат: принято

400 голосов. Достаточно для включения в список для тай�
ного голосования.

Уважаемые коллеги, о чём это говорит? Это говорит о том,
что конкуренция лежит в основе правильных решений. (Апло�
дисменты.) А вот (не будем забегать вперёд) демократия — это
процедуры, нормы и правила. Так? Так.

Уважаемые коллеги, в соответствии с нашим Регламентом
необходимо произвести замену именных карточек на карточки
для тайного голосования. Меняем карточки, коллеги, нужны
карточки для тайного голосования.

Пока идёт замена карточек, не будем никого торопить.
Коллеги, обращаю ваше внимание на то, что процедура

тайного голосования. Ваше волеизъявление не может быть, так
сказать, опубличено. И это ещё раз подчёркивает, насколько
важной является должность Уполномоченного по правам чело�
века в Российской Федерации. Конституционная должность,
коллеги, это институт.
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Фракция ЛДПР с напряжением ждёт, насколько кандидат,
став фаворитом по поддержке при включении в список для
тайного голосования, может составить конкуренцию кандида�
ту от фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ". Своих голосов
недостаточно, поэтому, конечно, решение за двумя фракция�
ми — КПРФ и "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемые коллеги, нам необходимо зарегистрироваться.
Включите режим регистрации по карточкам для закрыто�

го голосования.
Идёт регистрация. Нам надо понять, сколько карточек ак�

тивировано.
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Если у вас не работает, поправь�

те карточку. Заработала? Ну вот.
Покажите результаты.

Результаты регистрации (14 час. 15 мин. 22 сек.)
Присутствует .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 411 чел..  .  .  .  .  . 91,3 %
Отсутствует.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 39 чел. .  .  .  .  .  . 8,7 %
Всего депутатов .  .  .  .  .  .  .  .  . 450 чел.
Не зарегистрировано .  .  .  .  .  .  . 39 чел. .  .  .  .  .  . 8,7 %
Результат: кворум есть

В зале присутствует 411 депутатов. Кворум есть. Перехо�
дим к голосованию.

Уважаемые коллеги, справочно хочу довести до вашего
сведения норму нашего Регламента: считается избранным кан�
дидат, набравший большинство голосов от общего числа депу�
татов Государственной Думы, — статья 155 Регламента Госу�
дарственной Думы.

Ставится на голосование кандидатура Москальковой
Татьяны Николаевны.

Включите режим голосования, тайное голосование.
Из зала. За, коллеги, внимательно! (Смех в зале.)
Председательствующий. Нас не победить! Наша черта —

открытость, отсутствие закулисья, двойных стандартов. Пра�
вильно, Раиса Васильевна, только так, никак иначе. Плесень
гибнет на свету. Молодцы!

Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 16 мин. 37 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 367 чел..  .  .  .  .  . 81,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 370 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 80 чел..  .  .  .  .  . 17,8 %
Результат: принято

За — 367, против — 2, воздержался — 1.
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Уважаемые коллеги, ставится на голосование кандидатура
Сухарева Ивана Константиновича.

Включите режим голосования, тайное голосование.
Уважаемые коллеги, вы должны оценить: любой диалог

с фракцией "ЕДИНАЯ РОССИЯ" — это честный диалог, это
открытый диалог, без кукиша в кармане.

Только так, Раиса Васильевна, можно победить двойные
стандарты. Кстати, это очень важно.

Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 17 мин. 47 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 50 чел..  .  .  .  .  . 11,1 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 10 чел. .  .  .  .  .  . 2,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18 чел. .  .  .  .  .  . 4,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 78 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 372 чел..  .  .  .  .  . 82,7 %
Результат: не принято

За — 50, против — 10, воздержалось — 18.
Таким образом, уважаемые коллеги, по результатам тайно�

го голосования, набрав более чем необходимую поддержку —
367 голосов за, на должность Уполномоченного по правам че�
ловека в Российской Федерации назначается Москалькова
Татьяна Николаевна. Давайте поздравим Татьяну Николаевну!
(Аплодисменты.)

Татьяна Николаевна, приглашаем вас для принятия присяги.
Уважаемые коллеги, пока Татьяна Николаевна идёт, хо�

чется сказать, что вот в этой конкуренции депутаты поддержа�
ли кандидатуру, которая имеет опыт, мудрость, а всё это — на
плечах хрупкой женщины.

Татьяна Николаевна, пожалуйста, в соответствии с проце�
дурой принесите присягу.

Москалькова Т. Н. Клянусь защищать права и свободы
человека и гражданина, добросовестно исполнять свои обязан�
ности, руководствуясь Конституцией Российской Федерации,
законодательством Российской Федерации, справедливостью
и голосом совести.

Присяга принесена. (Аплодисменты.)
Председательствующий. Спасибо, Татьяна Николаевна.
В соответствии со статьёй 9 федерального конституцион�

ного закона и статьёй 157 Регламента после принесения прися�
ги вы обязаны подписать текст присяги, произнесённой вами,
соответственно принесение присяги удостоверяется вашей
подписью под текстом присяги.

Коллеги, текст присяги хранится в Государственной Думе.
Уполномоченный по правам человека в Российской Федера�
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ции считается вступившим в должность с момента принесения
присяги. Коллеги, давайте поздравим! (Аплодисменты.)

Татьяна Николаевна, поздравляем вас со вступлением
в должность! (Аплодисменты.)

Москалькова Т. Н. Уважаемый Вячеслав Викторович,
уважаемые коллеги! Огромное спасибо Президенту Россий�
ской Федерации и вам за доверие. Буду стараться делать всё
для того, чтобы защита прав и свобод человека была макси�
мально гарантирована. (Аплодисменты.)

Председательствующий. Уважаемые коллеги, мы с вами
сегодня утром, начав разговор о нашей стране, сказали, что мы
живём в свободной стране, в обществе, где каждый человек мо�
жет сам себя сделать и состояться, — вот вам конкретный при�
мер. Ну а что касается равных прав и возможностей, посмотри�
те: именно в нашей стране важнейшую конституционную
должность, должность уполномоченного по правам человека,
занимает женщина, должность уполномоченного по правам ре�
бёнка — женщина, должность председателя Центральной изби�
рательной комиссии — женщина, должность председателя
Центрального банка — женщина, должность председателя Со�
вета Федерации — женщина. Только в Государственной Думе
большинство мужчин. (Оживление в зале, смех.) Это говорит
о том, что здесь работа непростая и женщины, будучи в боль�
шинстве, делая свой выбор, поддерживают мужчин, а мужчи�
ны, придя в Государственную Думу, самую непростую работу
возлагают на плечи хрупких женщин.

Поздравляем вас! (Аплодисменты.)

Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

И. И. Мельников

Председательствующий. Уважаемые коллеги, я прошу
поменять карточки. Нам нужно зарегистрироваться.

Включите режим регистрации.
Покажите результаты.

Результаты регистрации (14 час. 24 мин. 02 сек.)
Присутствует .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 391 чел..  .  .  .  .  . 86,9 %
Отсутствует.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 59 чел..  .  .  .  .  . 13,1 %
Всего депутатов .  .  .  .  .  .  .  .  . 450 чел.
Не зарегистрировано .  .  .  .  .  .  . 59 чел..  .  .  .  .  . 13,1 %
Результат: кворум есть

Кворум имеется. Продолжаем нашу работу.
Рассматриваем законопроекты второго чтения.
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16�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�
менения в статью 256 Федерального закона "О порядке выезда
из Российской Федерации и въезда в Российскую Федера�
цию". Докладывает Казбек Куцукович Тайсаев.

Тайсаев К. К., фракция КПРФ.
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Настоя�

щим законопроектом предлагается упростить порядок оформ�
ления виз для иностранных граждан, следующих в Российскую
Федерацию с туристическими целями, путём определения воз�
можности оформления туристической визы на основании под�
тверждения о бронировании средства размещения, а также воз�
можности оформления обыкновенной туристической визы
с более длительным сроком пребывания на территории Рос�
сийской Федерации — до шести месяцев.

Законопроект рассматривается во втором чтении. Попра�
вок к указанному законопроекту не поступало. Замечания
Правового управления Аппарата Государственной Думы учте�
ны при подготовке текста законопроекта ко второму чтению.

Прошу поддержать.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Казбек Куцукович.
Коллеги, поправок нет.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 25 мин. 54 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 374 чел..  .  .  .  .  . 83,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 374 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 76 чел..  .  .  .  .  . 16,9 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
17�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Федеральный закон "О рекламе". Докладывает Сер�
гей Александрович Жигарев.

Жигарев С. А., председатель Комитета Государственной
Думы по экономической политике, промышленности, инноваци�
онному развитию и предпринимательству, фракция ЛДПР.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! На ваше
рассмотрение представлен проект федерального закона "О вне�
сении изменений в Федеральный закон "О рекламе". Законо�
проект принят в первом чтении 24 марта 2021 года. Законопро�
ект регламентирует вопросы распространения социальной рек�
ламы в сети "Интернет".
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Ко второму чтению в комитет поступило семь поправок,
шесть из которых рекомендуются к принятию, одна — к откло�
нению. Поправками, рекомендуемыми к принятию, в интере�
сах участников рынка предусматриваются дополнительные за�
преты для операторов социальной рекламы. В частности, опе�
ратору запрещается передавать полученные от рекламораспро�
странителей и операторов рекламных систем сведения третьим
лицам, а также взимать плату с рекламодателей за распростра�
нение социальной рекламы. Оператора социальной рекламы
будет определять Правительство Российской Федерации по
представлению Минцифры России. Правительство Россий�
ской Федерации также наделяется полномочиями по утвер�
ждению критериев отнесения распространяемой в сети "Ин�
тернет" информации к социальной рекламе. Законопроект до�
полнен определениями понятий "рекламная система" и "про�
гнозные значения объёмов распространения социальной
рекламы", наименование субъекта "владелец рекламной систе�
мы" изменено на "оператор рекламной системы". Законопро�
ект дополнен положениями, которые устанавливают ответст�
венность рекламораспространителя и оператора рекламной
системы за нарушение требований о распространении соци�
альной рекламы, а также устанавливает контроль за исполне�
нием вводимого регулирования со стороны ФАС России.

Проект прошёл правовую, юридико�техническую, лин�
гвистическую экспертизы. Прошу перейти к рассмотрению
таблиц поправок.

Председательствующий. Спасибо, Сергей Александрович.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 28 мин. 10 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 353 чел..  .  .  .  .  . 78,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 353 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 97 чел..  .  .  .  .  . 21,6 %
Результат: принято

Принимается.
Есть ли вопросы по таблице поправок № 2? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 28 мин. 36 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 292 чел..  .  .  .  .  . 64,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 292 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 158 чел..  .  .  .  .  . 35,1 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 28 мин. 59 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 362 чел..  .  .  .  .  . 80,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 362 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 88 чел..  .  .  .  .  . 19,6 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
Включите микрофон на трибуне.
Жигарев С. А. Уважаемый Иван Иванович, законопроект

подготовлен к третьему чтению, прошёл все необходимые экс�
пертизы, имеется положительное заключение Правового
управления Аппарата Государственной Думы. Комитет просит
поставить законопроект на голосование в третьем чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить по мотивам? Нет.
Законопроект ставится на голосование в третьем чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 29 мин. 43 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 358 чел..  .  .  .  .  . 79,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 358 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 92 чел..  .  .  .  .  . 20,4 %
Результат: принято

Закон принят единогласно.
Переходим к рассмотрению законопроектов в первом

чтении.
18�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в статью 12 Федерального закона "О лицензировании
отдельных видов деятельности". Докладывает официальный
представитель правительства статс�секретарь — заместитель
министра обороны Николай Александрович Панков.
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Панков Н. А., официальный представитель Правительст�
ва Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель
министра обороны Российской Федерации.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты Госу�
дарственной Думы! Представленный на ваше рассмотрение за�
конопроект разработан во исполнение указа Президента Рос�
сийской Федерации от 30 марта прошлого года № 224�с. Он на�
правлен на совершенствование правоотношений, связанных
с лицензированием отдельных видов деятельности. В настоя�
щее время законодательство Российской Федерации не разгра�
ничивает требования, предъявляемые к воинским частям и ор�
ганизациям, находящимся в структуре Вооружённых Сил
и войск Росгвардии, которые в силу своего предназначения
осуществляют испытание, хранение, использование вооруже�
ния и военной техники, и к коммерческим организациям, пре�
следующим, как известно, цель извлечь прибыль. На воинские
части и организации законодательством возложены задачи по
обеспечению обороны страны и безопасности государства. Это
предполагает непосредственное выполнение ими указанных
видов деятельности и обращение с оружием, поэтому сущест�
вующее правовое регулирование, предусматривающее необхо�
димость получения воинскими частями и организациями ли�
цензий на указанные виды деятельности, ещё раз повторю, на
испытание, хранение и использование вооружения и военной
техники, является избыточным.

Законопроектом предлагается установить изъятие в части
получения лицензий на занятие перечисленными видами дея�
тельности для воинских частей, организаций, Вооружённых
Сил и войск национальной гвардии.

Прошу поддержать законопроект.
Доклад закончен.
Председательствующий. Спасибо, Николай Александро�

вич, присаживайтесь.
С содокладом выступает Сергей Иванович Крючек.
Крючек С. И., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Офици�

альный представитель правительства заместитель министра
обороны Николай Александрович Панков подробно изложил
концепцию законопроекта и причины, побудившие Прави�
тельство Российской Федерации выйти с данной законода�
тельной инициативой.

Действительно, предлагаемыми нормами в части государ�
ственного регулирования обращения вооружения, военной
техники, оружия и боеприпасов восстанавливается правовая
справедливость, когда из перечня лицензиатов исключаются
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военные организации Министерства обороны и национальной
гвардии Российской Федерации, на которые в силу их консти�
туционного предназначения возложены задачи по обеспече�
нию обороноспособности страны и безопасности государства,
что физически невозможно без оружия.

По концепции законопроекта не поступило ни одного воз�
ражения, законопроект поддерживается комитетом�соиспол�
нителем, Комитетом по обороне, а также субъектами Россий�
ской Федерации, представившими свои отзывы в комитет.

Комитет просит поддержать законопроект.
Благодарю за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Сергей Иванович.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Моляков Игорь Юрьевич, пожалуйста.
Моляков И. Ю., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Вопрос представителю Минобороны.
Уважаемый Николай Александрович, лицензирование, в том

числе включающее лицензионные комиссии для гражданских
лиц, видимо, действительно избыточно, но будет ли всё равно ка�
кой�то контроль в части заказа того или иного вооружения уже
внутри Вооружённых Сил и войск национальной гвардии? То
есть будет ли там какой�то орган, который будет определять, что
нужно, что не нужно, какое предприятие взять, чтобы можно бы�
ло осуществить тот или иной оборонный заказ, и так далее?

Панков Н. А. Тот вопрос, который вы задали, не относится
к видам деятельности с оружием, с боеприпасами, с военной
техникой. Речь идёт об испытании, о хранении, об использова�
нии вооружения и военной техники, другого вида деятельно�
сти нет. Вот так я ответил бы.

Председательствующий. Спасибо, Николай Александ�
рович.

Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 34 мин. 59 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 373 чел..  .  .  .  .  . 82,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 373 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 77 чел..  .  .  .  .  . 17,1 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
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19�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�
менений в отдельные законодательные акты Российской Феде�
рации". Докладывает Александр Евсеевич Хинштейн.

Хинштейн А. Е., председатель Комитета Государствен�
ной Думы по информационной политике, информационным
технологиям и связи, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемые коллеги, вашему вниманию предлагается зако�
нопроект, подготовленный нами совместно с председателем
комитета по экономической политике Сергеем Жигаревым.
В своём содокладе от комитета коллега более подробно расска�
жет о механике законопроекта, я же коснусь его значимости,
важности и приведу некоторые цифры.

Законопроект касается продолжения той государственной
политики, которую мы с вами, коллеги, во исполнение прези�
дентских поручений проводим в последние годы, — политики,
направленной на противодействие и на пресечение незаконной
игорной деятельности, в том числе в сети "Интернет". Три года
назад, коллеги, мы приняли закон, который ограничил перево�
ды и приём денежных средств в пользу организаторов незакон�
ных и нелегальных лотерей, букмекеров, тотализаторов и кази�
но, но трёхлетняя практика реализации этого закона, который
администрирует Федеральная налоговая служба, показала, что
он, к сожалению, недостаточно эффективен, а организаторы
нелегальных казино используют существующие лазейки, что�
бы вполне успешно и удобно существующие запреты обходить.
При этом цифры, которые в прямом смысле слова стоят на ко�
ну, поражают воображение.

По оценкам исследовательского холдинга "Ромир", объём
только букмекерской нелегальной онлайн�сферы в России
(а это, как правило, ставки на зарубежных букмекерских сай�
тах) ежегодно составляет около 300 миллиардов рублей, при
этом за прошлый год рост отрасли составил более 15 процен�
тов. Это, повторю, касается только букмекерской деятельно�
сти, тогда как основной нелегальный контент в Интернете
представляют именно онлайн�казино. Данные, представлен�
ные нам ФНС России: из заблокированных сайтов 70 процен�
тов представляют собой именно онлайн�казино, к букмекерам
относится только около 20 процентов, оставшиеся около
10 процентов — к лотереям. Таким образом, доходы от неле�
гальных онлайн�казино должны оцениваться минимум в 3 раза
выше, чем от нелегального букмекерства, а значит, эта сумма
превышает — вдумайтесь, коллеги! — 850 миллиардов рублей
в год.

Сегодня у налоговой службы есть право принимать реше�
ния о наличии на сайтах в сети "Интернет" запрещённой ин�
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формации и блокировать их, но, к сожалению, эти запреты
можно обходить — создаются так называемые зеркала. Число
решений о блокировке, принятых ФНС, на сегодняшний день
составляет уже более 120 тысяч, но в связи с низкой стоимо�
стью генерации клонов таких сайтов, а также сайтов�зеркал
жёсткость закона компенсируется его неисполнением. Колле�
ги, данные, которые я приводил, — это не просто экспертные
цифры, это цифры, подтверждаемые в том числе уголовными
делами. Например, известное казино "1xBet", в отношении ор�
ганизаторов которого расследуется сегодня уголовное дело, за
период своей работы в России с 2012 года в общей сложности
нанесло ущерб нашим гражданам на сумму свыше 65 миллиар�
дов рублей.

Единственной действенной мерой борьбы с нелегальными
онлайн�казино может быть отсутствие возможности самой по
себе оплаты таких услуг в Интернете, то есть если блокируется
не только доступ к самим казино, но и доступ к возможности
оплатить, то теряется смысл, это становится нереально и аб�
сурдно. В связи с этим мы с коллегой Жигаревым и предлагаем
механизм — здравый, эффективный, — который позволит дей�
ствительно эффективно бороться с этим злом и продолжать
реализацию поставленных президентом задач.

Коллеги, мы с вами должны сделать всё, чтобы с азартны�
ми играми, которые наносят ущерб интересам страны, огром�
ный экономический урон, в конечном счёте негативно влияют
на сознание людей, на наше общественное спокойствие, чтобы
с этим злом действительно было покончено. Рассчитываем на
вашу поддержку.

Благодарю за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Александр Евсеевич,

присаживайтесь.
С содокладом выступает Сергей Александрович Жигарев.
Жигарев С. А. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Законопроектом, концепцию которого только что
подробно и блестяще изложил Александр Евсеевич, предлага�
ется внесение изменений в четыре федеральных закона: "О го�
сударственном регулировании деятельности по организации
и проведению азартных игр...", "О лотереях", "Об информации,
информационных технологиях и о защите информации",
"О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полу�
ченных преступным путём, и финансированию терроризма".

Предлагаемые изменения уточняют и развивают дейст�
вующие нормы, касающиеся ограничения переводов и приёма
платежей в пользу лиц, осуществляющих деятельность по ор�
ганизации и проведению азартных игр и лотерей с нарушением
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законодательства Российской Федерации. Также в целях про�
тиводействия нелегальным азартным играм и лотереям, глав�
ным образом в сети "Интернет", изменениями, предложенны�
ми в законопроекте, ФНС России предоставляются дополни�
тельные инструменты, такие как ведение перечня посредни�
ков, в первую очередь иностранных, в приёме и передаче
платежей и блокировка их интернет�ресурсов. В комплексе
проектируемые нормы направлены на ограничение хозяйст�
венной деятельности организаторов нелегальных азартных игр
и лотерей. Они, по мнению комитета, повысят эффективность
механизмов противодействия этой нелегальной деятельности.

Комитеты�соисполнители — Комитет по бюджету и нало�
гам, Комитет по информационной политике, информацион�
ным технологиям и связи, Комитет по финансовому рынку —
согласно поступившим заключениям законопроект поддержи�
вают. По законопроекту имеется ряд замечаний, в основном
юридического и технического характера, которые, по мнению
комитетов, могут быть учтены ко второму чтению без измене�
ния его концепции.

Уважаемые коллеги, Комитет Государственной Думы по
экономической политике, промышленности, инновационному
развитию и предпринимательству рекомендует Государствен�
ной Думе принять законопроект в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Сергей Александрович.
Вопросы есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Моляков Игорь Юрьевич, пожалуйста.
Моляков И. Ю. Сергей Александрович, я в этом слабо

разбираюсь и в различные азартные игры не играю, честно го�
воря, но вот есть такой четвёртый канал, "РЕН ТВ", там посто�
янно крутится реклама лотереи "Фонбет". Вот у меня вопрос,
может быть, вы знаете: они полностью получили лицензию,
действуют в соответствии с законом или же всё�таки в их дея�
тельности придётся что�то поправлять?

Жигарев С. А. Вы не поверите, уважаемый коллега,
я ждал этого вопроса от вас почти год и хотелось, честно гово�
ря, весь этот год ответить вам риторической фразой: "Сергей
Михайлович, за что?" Нет, "Фонбет" не имеет отношения
к данным лотереям и к данным казино, "Фонбет" занимается
букмекерской деятельностью, насколько мне известно, и дей�
ствует в соответствии с законодательством о букмекерах.

Председательствующий. Спасибо.
Осадчий Николай Иванович.
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Осадчий Н. И., фракция КПРФ.
У меня вопрос к докладчику, хотя и Жигарев мог бы отве�

тить, оба авторы.
Александр Евсеевич, в пояснительной записке к представ�

ляемому вами законопроекту говорится о том, что предполага�
ется внесение изменений в Кодекс об административных пра�
вонарушениях Российской Федерации. Вы не могли бы сейчас
как бы спрогнозировать или сказать, какие это могут быть из�
менения? В части... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Депутату Хинштейну включите
микрофон.

Хинштейн А. Е. Спасибо, Николай Иванович, за вопрос.
Что касается поправок в КоАП, они действительно требуются,
для того чтобы в полной мере эта норма заработала. В настоя�
щий момент заключение, точнее, официальный отзыв прави�
тельства находится в стадии реализации. Как известно, мы не
можем вносить поправки в КоАП без получения какого�либо
отзыва. После того как мы его получим, мы с коллегой Жигаре�
вым, безусловно, его внесём. Речь идёт об установлении ответ�
ственности за нарушение запретов на заключение договоров
либо непринятие мер по их расторжению с организаторами не�
законных казино и лотерей в Интернете. Ну, а о санкциях пого�
ворим тогда, когда получим отзыв правительства.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет.
Законопроект под пунктом 19 порядка работы "О внесе�

нии изменений в отдельные законодательные акты Российской
Федерации" ставится на голосование.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 44 мин. 22 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 374 чел..  .  .  .  .  . 83,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 374 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 76 чел..  .  .  .  .  . 16,9 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
20�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Федеральный закон "Об ответственном обращении
с животными и о внесении изменений в отдельные законода�
тельные акты Российской Федерации". Докладывает предста�
витель Законодательного Собрания Пермского края депутат
Государственной Думы Александр Борисович Василенко.
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Василенко А. Б., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проект разработан Законодательным Собранием Пермского
края. Предлагается уточнить отдельные положения Федераль�
ного закона "Об ответственном обращении с животными
и о внесении изменений в отдельные законодательные акты
Российской Федерации", которые направлены на обеспечение
прав граждан — инвалидов по зрению, а также касаются ответ�
ственного обращения с животными.

Федеральный закон установил нормы и правила соответ�
ствующего обращения с животными, а также права и обязанно�
сти владельцев животных. Сегодня на федеральном уровне ус�
тановлены требования для владельцев домашних животных,
в том числе в части выгула таких животных. В то же время в не�
которых случаях домашними животными стали считать собак,
которые сопровождают граждан — инвалидов по зрению, то
есть собак�поводырей, и требовать от граждан — инвалидов по
зрению выполнения всех норм, предусмотренных законом. Но
выгул домашнего животного и сопровождение собакой�пово�
дырём незрячего человека не всегда являются одним и тем же
действием. К тому же часть требований исполняется в силу
особенностей таких собак: собаки�поводыри проходят соответ�
ствующую подготовку и, как правило, сопровождают своего
владельца, находясь на поводке, не имея возможности бескон�
трольного передвижения. А некоторые требования закона не
могут быть исполнены такими гражданами в силу ограничений
по зрению. В связи с этим в целях недопущения ограничения
прав инвалидов, недопущения привлечения их к администра�
тивной ответственности за необоснованные правонарушения
и в дальнейшем возможного изъятия у таких граждан их собак,
которые стали для них надёжными и незаменимыми друзьями,
коллеги из Пермского края предлагают уточнить положение
о выгуле домашних животных, исключив собак�поводырей
из�под действия требований о выгуле.

Просим поддержать этот закон.
Председательствующий. Спасибо, Александр Борисович.
С содокладом выступает Александр Борисович Клыканов.
Клыканов А. Б., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Практи�

ка правоприменения законодательства, как правило, всегда
приводит к его улучшению, и в данном случае речь идёт как раз
об этом. Коллега Александр Борисович, представляя наших
пермских коллег, доложил достаточно подробно. Действитель�
но, часть 5 статьи 13 закона "Об ответственном обращении
с животными..." вводит часть ограничений в отношении выгула
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домашних животных. И как уже сказал Александр Борисович,
на самом деле, когда мы говорим о таком специфическом жи�
вотном, как собака�поводырь, эти нормы становятся по жизни
неприемлемыми, а их несоблюдение, если таковые остаются
нормой закона, как правило, влечёт за собой и соответствую�
щую ответственность.

Собаки�поводыри — это, как правило, специально обучен�
ные животные, их дают только инвалидам I группы по зрению,
таких в России порядка 100 тысяч человек. К сожалению, уже
приходилось сталкиваться с тем, что нахождение человека
с собакой�поводырём в общественных местах, в транспорте, на
территории больничных учреждений вызывало двойственное
понимание этой нормы, поэтому комитет полностью разделяет
мнение коллег и считает, что данную норму нужно поправить.

Ну, тем не менее у комитета есть целый ряд предложений,
как и у Правового управления, есть уточнения в части терми�
нологии, ещё некоторых положений, но концепция поддержи�
вается полностью.

Просим коллег поддержать принятие законопроекта
в первом чтении для дальнейшей работы над ним.

Председательствующий. Спасибо, Александр Борисович.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Шеин Олег Васильевич, пожалуйста.
Шеин О. В. Правильная инициатива, наша фракция её

поддерживает. Но не находит ли комитет, что дискуссию, кото�
рую, к сожалению, мы в своё время не провели, когда законо�
проект об ответственном обращении с животными принимался
во втором чтении, требуется провести сегодня? В частности,
я имею в виду необходимость регистрации и чипирования до�
машних собак с целью исключить наконец пополнение попу�
ляции. Поскольку мы видим за последние два года рост попу�
ляций в регионах, нам необходимы дополнительные меро�
приятия, которые пока этим законом не предусмотрены.

Председательствующий. Александр Борисович, пожа�
луйста.

Клыканов А. Б. Спасибо, Олег Васильевич, за вопрос. На
самом деле этот закон и практика его применения достаточно
живо обсуждаются, в том числе речь идёт и о чипировании. Есть
предложения некоторых региональных коллег на этот счёт, во�
прос рассматривается и в рамках закона "О ветеринарии".

Мы, как комитет, который является, собственно, автором
закона "Об ответственном обращении с животными...", конеч�
но, этой темой обеспокоены. Данный закон — один из немно�
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гих, которые вызывают всеобщее обсуждение. По целому ряду
принципиальных позиций люди высказывают не просто раз�
ные, а взаимоисключающие точки зрения, поэтому работу вме�
сте со всеми, в том числе с регионами, мы продолжаем. Ещё раз
повторяю, несмотря на то что данный вопрос не предмет веде�
ния нашего комитета, мы в курсе и занимаемся им.

Председательствующий. Спасибо.
Терентьев Михаил Борисович, пожалуйста.
Терентьев М. Б., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
У меня вопрос, скорее всего, по терминологии. В законода�

тельстве используется понятие "собака�проводник", на кото�
рое, наверное, при доработке законопроекта ко второму чте�
нию надо обратить внимание. Как на это смотрит комитет?

Клыканов А. Б. Мы уже обратили на это внимание, соот�
ветствующее предложение внесли — формулировка будет по�
правлена. Я сказал в целом о некоторых терминологических
замечаниях, в том числе имея в виду и этот момент.

Председательствующий. Спасибо, Александр Борисович,
присаживайтесь.

Коллеги, есть ли желающие выступить? Есть.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Шеин Олег Васильевич, пожалуйста.
Коллеги, пока Олег Васильевич подходит к трибуне, вы�

скажу просьбу технических служб карточки для тайного голо�
сования оставить на своих рабочих местах.

Пожалуйста, Олег Васильевич.
Шеин О. В. Фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ", без�

условно, поддерживает законопроект о том, чтобы вывести со�
бак�поводырей из сферы действия закона "Об ответственном
обращении с животными..." в той части, где этот закон опреде�
ляет, что человек с собакой может быть на улице только в спе�
циально отведённом месте. Но сама идея, касающаяся специ�
ально отведённых мест, является, с нашей точки зрения, слегка
странной. Логичнее было бы дать местным органам власти
ориентировку на то, что они определяют места, где нельзя вы�
гуливать животных, чем делать наоборот.

Собственно, об этом мы и говорили, когда два года назад
проект данного закона принимался во втором чтении. Фрак�
ция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ", будучи зоозащитной
фракцией, напомню, в том чтении за законопроект не голосова�
ла, потому что есть куда более серьёзные, содержательные ве�
щи. Мы видим, что, к большому сожалению, при нынешней ре�
дакции закона популяции бездомных животных возрастают.
Почему это происходит?
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Ну, первая причина — не отсечён источник их пополнения,
то есть безответственные люди выкидывают домашних собак.
Соответственно, что необходимо? Регистрация, чипирование
и штраф за выброшенную собаку, как это происходит в странах
Европы, в Турции — везде. Мы такой законопроект внесли, но,
насколько я понимаю, он будет отклонён, соответствующее ре�
шение об отклонении мы в ближайшее время в Госдуме рас�
смотрим. И это означает, что популяция будет только возрас�
тать, поскольку её источник не отсечён.

Вторая причина связана с прозрачностью работы так на�
зываемых приютов. Вся процедура — отлов, стерилизация, вы�
пуск — у нас вроде по действующим правилам на видео фикси�
руется, чтобы было понятно, кого, где и как отловили. Вот
только одна беда: итоги этой видеофиксации вправе получить
только местное правительство, а обычные люди — нет. И в ито�
ге мы наблюдаем бесконечные махинации с проведением сте�
рилизации на местах. Буквально недавно в Сергиевом Посаде
люди обнаружили собаку, которая якобы четыре раза была чи�
пирована, и на это четыре раза списывали деньги. В Астрахани
бесконечные уголовные дела одно за другим идут, а попытка
навести порядок, к сожалению, заканчивается фиаско, потому
что сами правила прописаны недостаточно чётко. Причина, по�
вторю, заключается в том, что, когда во втором чтении проект
закона принимался, я вот здесь выступал, я предлагал взять не�
дельную паузу, рассмотреть поправки, которые у нас были под�
готовлены после 2011 года, и прийти к какой�то взвешенной
редакции — к сожалению, такая позиция тогда поддержки не
нашла.

Мы считаем необходимым в оперативном порядке по дан�
ному законопроекту рассмотреть имеющиеся поправки и зако�
нодательные предложения. Если такое решение принято не бу�
дет, к сожалению, мы рискуем оказаться в ситуации реакцион�
ной рефлексии, когда реально гуманистический метод не рабо�
тает, но нам скажут, мол, пробовали, не получилось, стай много,
собак много — давайте вернёмся к тому, что было раньше. Не�
достаточно взвешенный, несбалансированный закон, к сожале�
нию, даёт возможность для такого рода решений.

А по предложенному решению, конечно, мы голосуем за —
в поддержку людей с ослабленным зрением.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Бурматов Владимир Владимирович.
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Бурматов В. В., председатель Комитета Государственной
Думы по экологии и охране окружающей среды, фракция "ЕДИ�
НАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Вот уж
я никак не думал, что такая вроде бы консенсусная норма вызо�
вет обсуждение, но, раз обсуждение началось, значит, стоит, на�
верное, расставить несколько акцентов.

Очень правильно Олег Васильевич сказал о правоприме�
нительной практике. Но какое отношение — ну, будем назы�
вать вещи своими именами — коррупция в ряде регионов, где
просто саботируют исполнение закона "Об ответственном об�
ращении с животными...", имеет к тексту самого закона и уж
тем более к тексту поправки, которую мы рассматриваем сего�
дня и которая направлена на то, чтобы обеспечить права
100 тысяч инвалидов по зрению, пользующихся услугами со�
бак�поводырей? Ну, на мой взгляд, опосредованное отношение.

Комитет, безусловно, поддерживает и наша фракция
"ЕДИНАЯ РОССИЯ" поддерживает необходимость введения
учёта, идентификации животных. Это действительно нужно,
но это тематика другой отрасли законодательства — это тема�
тика законодательства о ветеринарии, о чём совершенно пра�
вильно сказал мой коллега по комитету Александр Борисович
Клыканов. Мы, безусловно, поддерживаем введение админист�
ративной ответственности за выброшенных животных, это
действительно способ навести порядок, но это тематика Кодек�
са об административных правонарушениях, то есть это тоже,
что называется, из другой оперы.

Для того чтобы не росла популяция, нужно контролиро�
вать численность безнадзорных животных, и для этого нужна
льготная стерилизация в регионах, а это, вообще, полномочие
субъектов Российской Федерации, которое они могут сегодня
реализовывать. То же самое касается мест выгула и строитель�
ства площадок, специализированных площадок для выгула,
которые должны, с моей точки зрения, находиться в шаговой
доступности, а сегодня в регионах их попросту нет. И это очень
большая проблема, это вызывает конфликты: порой собаки,
в том числе и крупные, гуляют на детских площадках, из�за
этого возникают серьёзные вопросы у тех, кто гуляет там
с детьми.

Коллеги, давайте всё�таки разделим проблематику. Совер�
шенных законов принимается, я так аккуратно скажу, не очень
много, мы часто вносим поправки в принятое нами же законо�
дательство. Никто не закрывается, вы видите, что весьма ра�
зумная поправка, предложенная коллегами из региона, поддер�
живается. Я предлагаю здесь разделить вот эту проблематику:
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сегодня поддержать, решить тот вопрос, который поставили
наши коллеги из региона Российской Федерации, а дальше об�
суждать другие насущные вопросы, которые очень остро стоят
в этой сфере.

Фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" поддержит обсуждаемый
сегодня законопроект в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Докладчик будет выступать с заключительным словом?

Нет. Содокладчик? Тоже нет.
Коллеги, ставится на голосование в первом чтении проект

федерального закона "О внесении изменений в Федеральный
закон "Об ответственном обращении с животными и о внесе�
нии изменений в отдельные законодательные акты Российской
Федерации".

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 58 мин. 39 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 380 чел..  .  .  .  .  . 84,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 380 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 70 чел..  .  .  .  .  . 15,6 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
21�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Кодекс Российской Федерации об административ�
ных правонарушениях". Докладывает Сергей Михайлович Ка�
тасонов.

Катасонов С. М., фракция ЛДПР.
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Вашему

вниманию предлагается законопроект (законопроект�спут�
ник), которым мы вносим соответствующие изменения, касаю�
щиеся незаконного перемещения по территории Российской
Федерации табачной продукции, которая не имеет соответст�
вующих знаков идентификации, акцизных марок и так далее —
тех средств, которые признаны в Российской Федерации.

Напомню, что данная тема была поднята совсем недавно.
Мы внесли корреспондирующие изменения в закон № 15�ФЗ,
определили там размеры допустимого перемещения по терри�
тории Российской Федерации. Это связано в основном с тем,
что за последние пять лет доля нелегальной продукции у нас
кратно выросла — в 10 раз, и, по нашим оценкам, ущерб для
бюджета России сегодня составляет порядка 100 миллиардов
рублей в год.
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Раз мы внесли изменения по количеству, количественные
параметры в законе № 15�ФЗ сейчас определены, то для того,
чтобы правоохранительные органы имели право составлять со�
ответствующие протоколы, для того, чтобы полиция могла
взыскивать ущерб, составлять, назначать административные
наказания, штрафы, проводить уничтожение данной продук�
ции, нам необходимо внести корреспондирующие изменения
в КоАП. Конкретно данными изменениями в КоАП предлага�
ется за нарушение объёмов перемещения по Российской Феде�
рации налагать штраф в размере от 30 тысяч до 50 тысяч на фи�
зических лиц, которые нарушают данную норму.

С учётом того что такая новелла вносится, мы в данном за�
конопроекте вносим дополнительно ещё две вариации, кото�
рые направлены примерно на то же самое. С чем они связаны?
У нас сегодня достаточно высокая административная ответст�
венность для юридических лиц за нарушение оборота в сфере
табачных изделий, размер штрафа составляет от 200 тысяч до
300 тысяч рублей. Но, как показала правоприменительная
практика, в основном в качестве нарушителей у нас появляют�
ся физические лица либо должностные лица. Понятно, что
предприятия не хотят брать на себя такой большой штраф,
и они определяют либо директора, либо какого�то исполните�
ля. Сегодня штраф для физлиц составляет 3 тысячи рублей,
а для юридических лиц — 300 тысяч рублей. Для того чтобы
синхронизировать первое, о чём я сказал — ограничение пере�
мещения незаконной продукции, — с той статьёй, которая сего�
дня действует, мы предлагаем соразмерно увеличить данные
штрафы. Это вторая новелла. Первая новелла: мы вносим из�
менения в статью 14.531 о перемещении, а синхронно предлага�
ем изменения в статью 15.12.

И третья новелла в данном законопроекте — это дополне�
ние в статью 32.4. Речь идёт об обязательном уничтожении
конфискованной продукции. Мы предлагаем ровно так же, как
действует норма в отношении товаров лёгкой промышленно�
сти, алкоголя и так далее, в обязательном порядке конфиско�
ванную, незаконную, так сказать, определённую судом продук�
цию уничтожать.

Председательствующий. Спасибо, Сергей Михайлович,
присаживайтесь.

С содокладом выступает Николай Гаврилович Брыкин, от
Комитета по государственному строительству и законодатель�
ству.

Брыкин Н. Г., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Сергей

Михайлович, как опытный политик и высокий профессионал,
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достаточно подробно изложил всю концепцию. Комитетом по
госстроительству и законодательству данная концепция под�
держивается, но есть ряд моментов, на которые мне хотелось
бы обратить внимание.

Прежде всего, по поводу установления административной
ответственности за перемещение немаркированной табачной
продукции. Хочу обратить ваше внимание на то, что Федераль�
ный закон "Об охране здоровья граждан от воздействия окру�
жающего табачного дыма..." предусматривает иной, гораздо
меньший объём разрешённой к перемещению немаркирован�
ной табачной продукции, поэтому в указанной части рассмат�
риваемого сегодня проекта закона требуются корректировки.

Также необходимо размер административных штрафов по
проектируемой норме соотнести с размерами штрафов по схо�
жим составам правонарушений. В противном случае получит�
ся, что за перемещение немаркированной алкогольной продук�
ции штраф для граждан установлен в размере от 3 тысяч до
5 тысяч рублей, тогда как за перемещение немаркированной
табачной продукции он составит 30—50 тысяч рублей.

Обращаю внимание на то, что законопроектом также
предлагается существенно, а если быть точным, — я понимаю,
вы это слышали, Сергей Михайлович сказал — в 10 раз повы�
сить размер административных штрафов, налагаемых за обо�
рот немаркированной алкогольной или табачной продукции.
По поводу данного предложения комитет отмечает, что столь
серьёзное повышение требует дополнительного обоснования,
подкреплённого данными правоприменительной практики,
а в пояснительной записке эти данные фактически отсутству�
ют. Мы не можем как бы так с кондачка принимать такие ре�
шения. Помимо этого не вполне понятен предложенный авто�
ром избирательный подход: усиливается ответственность
только за оборот (но не за производство немаркированного
алкоголя и табачной продукции) и только для граждан
и должностных лиц, при этом для юридических лиц размер
штрафа остаётся прежним.

Ко второму чтению, по мнению комитета, нужно всё это
предусмотреть и доработать данные нормы. А так, в принципе
у комитета нет возражений. Комитет поддерживает законопро�
ект и предлагает вам проголосовать за его принятие в первом
чтении.

Председательствующий. Спасибо, Николай Гаврилович.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Коломейцев Николай Васильевич.
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Коломейцев Н. В. Уважаемые докладчики, знаете ли вы,
что в Российской Федерации не осталось ни одной табачной
фабрики с нашей юрисдикцией? Все — "Philip Morris", "Japan
Tobacco". Это первое.

И второе. Знаете ли вы, что сегодня в значительной части
сельских населённых пунктов в принципе отсутствует возмож�
ность курильщикам купить сигареты? И в принципе многие из
них могут приехать за 50—100 километров и, не разбираясь
в маркировке, купить себе 30 пачек сигарет. И вы хотите их ош�
трафовать за это, в то время как фактических производителей
вы не найдёте, поскольку это, как правило, скажем так, кури�
руемые правоохранительными органами, Николай Гаврило�
вич, подпольные фабрики, некоторые из них находятся на со�
предельных территориях. Вот вы этот вопрос анализировали
или нет?

Председательствующий. Сергею Михайловичу Катасо�
нову включите микрофон.

Из зала. (Не слышно.)
Брыкин Н. Г. Я же содокладчик.
Из зала. (Не слышно.)
Брыкин Н. Г. Пожалуйста. Сергей Михайлович ответит,

потом я.
Катасонов С. М. Надо различать объём производства ком�

паний с российской юрисдикцией и с иностранной. Если отве�
чать на вопрос ровно в том виде, как поставил его Николай Ва�
сильевич, о количестве, я могу вам сказать, что количество оте�
чественных фабрик, которые зарегистрированы на территории
России, больше, чем количество иностранных, ну а дальше уже
детали, в вопросе этого не было.

Что касается штрафов, давайте скажем так: даже в отда�
лённом пункте, вопросов нет, должны быть изделия, которые
прошли соответствующую маркировку. Наличие акцизных ма�
рок и штрихкода говорит о том, что налог в бюджет уплачен.
Я обращаю внимание на то, что мы сегодня имеем 70 процентов
акциза в стоимости пачки сигарет. Поэтому не важно, в какой
точке России находится эта пачка, главное — чтобы средства,
скажем так, от потребления, от курения, с учётом того что это
достаточно вредная привычка, поступали в бюджет. Поэтому
здесь однозначно единые требования для всей территории Рос�
сии будут.

Председательствующий. Спасибо.
Моляков Игорь Юрьевич.
Моляков И. Ю. Уважаемый Николай Гаврилович, к про�

изводству этих самых акцизных марок будут иметь какое�ни�
будь отношение частные структуры? Мы знаем, не очень удач�
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ный опыт с маркировкой лекарств имеет место у нас в стране.
Ну и потом, зачем всё�таки оставлять какие�то небольшие дозы
(кажется, 750 граммов табака можно ввезти, так сказать, и за
это штрафа не будет), почему бы вообще не запретить немарки�
рованную продукцию?

Брыкин Н. Г. Ситуация такая: немаркированная продук�
ция в любом случае должна правоприменителем изыматься, её
должны уничтожать, тут проблем�то никаких нет.

И как может частная компания давать лицензионные мар�
ки? Это абсолютно неправильно. Мы же говорим о сборах, как
Сергей Михайлович сказал, о тех акцизах, которые поступают
в бюджет Российской Федерации. Абсолютно нет логики
в этом вопросе.

Что касается объёма, как вы говорите, ввоза. Ну, здесь это
предлагается в соответствии с законом "Об охране здоровья
граждан... от табачного дыма...". Ко второму чтению у вас есть
возможность самому внести это предложение. Будем рады его
увидеть.

Председательствующий. Спасибо.
Иванов Сергей Владимирович.
Иванов С. В., фракция ЛДПР.
У меня вопрос к докладчику.
Скажите, пожалуйста, вот есть разница между немаркиро�

ванной продукцией и маркированной, но, так скажем, поддель�
ной? На пачке сигарет, как вам, конечно, известно, есть два ви�
да маркировки — это акцизная марка (она может быть поддель�
ной, напечатанной на принтере где�нибудь в подпольной мас�
терской), ну, и штрихкод, который тоже может быть
одинаковым у всех пачек. Вот мне интересно, если у человека,
который везёт три блока сигарет, то есть 30 пачек, ну, 31 пачку,
найдут такую продукцию, его точно так же накажут, как чело�
века, который везёт табачную продукцию без этих опознава�
тельных знаков?

Председательствующий. Сергею Михайловичу Катасо�
нову включите микрофон.

Катасонов С. М. Ну, я думаю, что это вопрос больше к на�
шим правоохранительным органам, как они трактуют. Но од�
нозначно, если маркировка, которая находится на блоке, на
пачке, либо повторяется и система её не считывает, либо вооб�
ще отсутствует, это одинаковое нарушение. Поэтому в таком
случае излишек, если мы говорим про три блока, два блока, бу�
дет конфискован. Если объём будет больше, тогда будет со�
ставлен соответствующий протокол об административном
правонарушении.

Председательствующий. Спасибо.
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Николай Гаврилович, вы что�то хотели добавить?
Микрофон на трибуне включите.
Брыкин Н. Г. Да, я хотел бы Сергею Владимировичу ска�

зать: курить надо бросать — и всё нормально будет, нация здо�
ровая будет.

Председательствующий. Спасибо.
Сергею Владимировичу Иванову включите микрофон.
Иванов С. В. Большое спасибо.
Уважаемые коллеги, да, курение, конечно, вредная при�

вычка, спору нет, но... Как вы знаете, у нас в России две беды —
дураки и дороги, и вот, когда принимаются дурацкие законы,
я с этим согласиться не смогу. Надо умнее подходить к этому.

Я вам ещё раз говорю, уважаемые коллеги, три блока сига�
рет — это 30 пачек, граждане абсолютно не разбираются, под�
линные это сигареты или не подлинные, подлинная маркиров�
ка или это действительно сделано в какой�то лаборатории, вер�
нее, на каком�то поддельном предприятии, и вы хотите за это
на 50 тысяч рублей штрафовать гражданина? Как вот сейчас
сказал докладчик, полицейский остановит машину, увидит, что
человек везёт, там, четыре блока сигарет (это уже превышает
установленные параметры), посмотрит: по системе не прохо�
дит, марки какие�то такие липовые, левые — и всё, и попал че�
ловек.

А что касается вообще вот этого дела, вы знаете, в Курской
области — уже очень распространено — табак продают стакана�
ми. Вы же подняли акцизы на сигареты — и уже на 16 процен�
тов поднялась стоимость сигарет. Да, курить вредно, тем не ме�
нее у нас очень много людей курит, и это не их вина, и это их бе�
да, так скажем, тем не менее вы подобными законами... Я не
знаю, для чего вы это делаете. Конечно, я понимаю, что, там, си�
гары, которые кто�то употребляет, подделываются реже, их ве�
зут издалека, из�за границы, но это другое, у нас основная мас�
са населения сигарами не балуется, а вот тех, кто употребляет
обычные, простые сигареты, которые действительно могут
быть подделаны, действительно много, и они могут попасть
под раздачу. Поэтому я не собираюсь поддерживать данный за�
конопроект.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли ещё желающие выступить? Есть. Тогда

давайте запись проведём.
Включите режим записи.
Покажите список.
Байгускаров Зариф Закирович.
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Байгускаров З. З., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Я ду�

маю, что о вреде табака все мы знаем, самое главное — он нано�
сит огромный вред здоровью детей, несовершеннолетних,
а у нас в стране огромное количество немаркированных табач�
ных изделий и с каждым годом, кстати, их становится всё боль�
ше, они, соответственно, дешевле, и их покупает наша моло�
дёжь. Поэтому закон необходим: должны быть поставлены за�
слоны и, конечно, должна быть предусмотрена ответствен�
ность.

А что касается того, о чём говорил Сергей Владимирович,
здесь ведь надо в каждом случае смотреть, есть ли в этом вина
человека, есть ли у него умысел на совершение данного право�
нарушения, и, конечно, всегда надо выходить на крупных по�
ставщиков, выяснять, где он купил, потому что, возможно, там
продают в огромном количестве, — я думаю, вот здесь как раз
тот случай, когда надо брать оптовиков, а не рядового человека.
Кроме всего прочего, это наносит огромный вред, ущерб эконо�
мическим интересам нашего государства, потому что никакие
налоги при этом они не платят, соответственно, теряют бюдже�
ты субъектов, бюджет Российской Федерации. Так что закон
необходим, и просьба поддержать законопроект.

Фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" просит поддержать зако�
нопроект в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Нилов Олег Анатольевич.
На рабочем месте включите микрофон.
Нилов О. А., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Уважаемые коллеги, фракция поддержит представлен�

ный законопроект, но... Вот по данному вопросу, видите, есть
как добрые депутаты�следователи, так и злые. Мы считаем,
что наказание для контрабандиста, если речь идёт о контра�
банде, десятками тысяч рублей — это не просто не наказание,
а, наоборот, легитимизация его деятельности, ну, с таким лёг�
ким испугом. Штраф 40 тысяч, 30 тысяч для контрабандиста,
провозящего табачные изделия, — это уход от более серьёзной
ответственности.

Наше предложение, уважаемые коллеги, ко второму чте�
нию всё�таки перейти... Мы давно призываем, говорим, что на�
казывать за такие правонарушения и преступления надо не
фиксированным рублём, а эквивалентно, реальной стоимости
того количества продукции, которую нарушитель намеревался
перевезти. Это за три блока сигарет, ну, никакой практически
ответственности, а если 33 блока или, там, 3033? Он физиче�
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ское лицо, у него "КамАЗ", а вы ему — штраф 40 тысяч. Издева�
тельство!

Уважаемые коллеги, давайте определяться: для простого
нарушителя не должно быть абсолютно ничего, а для контра�
бандистов, которые под личиной физического лица осуществ�
ляют вот такой массовый завоз отравы на территорию России,
должна быть, ну, если не уголовная ответственность, то вот та�
кой очень жёсткий штраф — 100 процентов потенциальной
стоимости товара, не реальной стоимости, потому что такой то�
вар ничего не стоит, это фуфло, извините, а той стоимости, по
которой он намеревался это сбыть. Да, вот такой эквивалент,
миллионы рублей — такой должен быть штраф, естественно,
с конфискацией не только товара, но и, возможно, автомобиля
или других средств, которые участвуют в транспортировке.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коломейцев Николай Васильевич, пожалуйста.
Коломейцев Н. В. Уважаемые коллеги, вот в этом зале

есть несколько человек, которые понимают суть вопроса: вот
Геннадий Григорьевич — он сидит помалкивает — ну и... я Гера�
сименко не вижу. На самом деле чёрт кроется в деталях. Вы, во�
обще, лоббируете интересы транснациональных корпораций.
Вы знаете, в чём вредность сигарет? В качестве табака и доба�
вок. А в данной ситуации вы просто даёте правоохранителям
лишнюю возможность, ну, наказывать безвинных граждан.

Тут Олег Анатольевич пламенно выступал... Ну, по три
блока контрабандисты не возят, они, как правило, возят фура�
ми — вот на территорию, которую представляет Сергей Михай�
лович, из Казахстана. Ну и на самом деле, действительно,
штраф, который для них предусмотрен в этом проекте зако�
на, — 150 тысяч, до 150 тысяч — маленький. Но давайте зада�
дим себе вопрос: почему всю табачную промышленность отда�
ли в руки иностранцам и не знаем, чем пичкают наших граж�
дан? А там — на всякий случай — есть составы, которые вызы�
вают ускоренное привыкание к наркосодержащим средствам
(как и в пиве, кстати). Здесь вопрос надо глубже смотреть, то
есть не как штрафовать приобретателя 30 пачек сигарет, а как
сделать так, чтобы (если уж вы хотите, чтобы люди махорку ку�
рили) вся система была чистой: где посадили, как убрали, как
высушили и как запаковали. Понимаете? Я подчёркиваю,
я просто глубоко занимался этой проблемой, у нас в Думе был
единственный представитель российского табачного бизнеса,
и вот он занимался, его служба безопасности, которая, кстати,
была на уровне начальника ГУВД области, занималась. Они по
всей стране этим занимались и сталкивались с кучей проблем
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и с противодействием, потому что это очень доходный, как
и наркоторговля, бизнес, понимаете? Но человек, которого вы
собираетесь штрафовать, в этом не виноват: он не разбирается
в штрихкодах, он не разбирается в марках.

Если вы посмотрите на Западе, скажем в Париже, вы
очень мало найдёте табачных магазинов, понимаете? Поез�
жайте в другие города Европы — у них этот вопрос несколько
по�другому поставлен, антиреклама не такая, как у нас,
и очень высокая цена на эту продукцию. А в данной ситуации,
с моей точки зрения, вы, кроме инструмента, чтобы обирать
нищих граждан, ничего не предлагаете, никаких мер по борьбе
с табакокурением.

Мы не можем поддержать такой законопроект.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Сергей Михайлович, заключительное слово, пожалуйста.
Депутату Катасонову включите микрофон.
Катасонов С. М. Уважаемые коллеги, я не думал, что у нас

сегодня возникнет такая теоретическая дискуссия, и поэтому
я в докладе не стал обосновывать эти позиции. Мы про них го�
ворили, когда рассматривали закон № 15�ФЗ и как раз с Гера�
сименко докладывали по этому вопросу.

Я хотел бы всё�таки пыл дискуссии остудить и сказать:
коллеги, вообще нет необходимости разбираться в штрихкодах
и в марках, вообще вопрос поставлен некорректно. У нас есть
ограничения, мы с ними живём уже, ну, 10—20 лет. Кто из нас
летает за границу, тот чётко понимает: он не может взять боль�
ше двух блоков (и неважно, какой там штрихкод на нём) и не
может взять больше 2 литров спиртного. Мы с этим живём, че�
рез границы перемещаемся, никогда никаких проблем не было,
и у наших граждан проблем не будет. Не нужно путать кислое
с пресным! И разбираться в штрихкоде не надо. Ты взял два
блока — иди спокойно, никто не будет проверять эти штрихко�
ды и марки, потому что норматив потребления для личного
пользования выполнен, вот и всё! А здесь мы какую�то дискус�
сию открыли, что, дескать, надо разбираться бедному гражда�
нину и так далее.

Теперь в отношении того, чьи интересы мы защищаем.
Статья, касающаяся производства табачной продукции, — вто�
рая в бюджете Российской Федерации, вторая! Поэтому если
мы хотим иметь 100 миллиардов в бюджете...

Из зала. (Не слышно.)
Катасонов С. М. Вторая статья, после нефти и газа, вторая

по доходам! Я имею в виду, что по доходам, не по коду, а по до�
ходной части. Если мы хотим иметь 100 миллиардов в бюджете
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Российской Федерации, а не в бюджете Казахстана, Белорус�
сии и ещё кого�то, давайте такие ограничения установим.

На самом деле я думаю, что простые граждане Российской
Федерации не будут это нарушать, а вот фуры, которые идут по
территории Российской Федерации без марок, данным зако�
ном мы сможем ограничить.

Что касается соразмерности наказания. Ко второму чте�
нию — а сегодня мы запросили данные правоприменительной
практики в органах судебной системы, запросили у правоохра�
нителей — мы попытаемся показать комитету и доказать, что,
к сожалению, юридических лиц сегодня не наказывают. Всё се�
годня ограничивается штрафами для физлиц. Так что здесь мы
готовы пойти навстречу — давайте, если считается, что это
много, найдём какой�то компромисс.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содокладчик, Николай Гаврилович Брыкин, будете вы�

ступать? Нет.
Коллеги, обсуждение завершено. Ставится на голосование

проект федерального закона "О внесении изменений в Кодекс
Российской Федерации об административных правонаруше�
ниях".

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 23 мин. 04 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 334 чел..  .  .  .  .  . 74,2 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 37 чел. .  .  .  .  .  . 8,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 373 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 77 чел..  .  .  .  .  . 17,1 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
По ведению — Нилов Олег Анатольевич.
Пожалуйста.
Нилов О. А. Иван Иванович, прозвучала такая, на мой

взгляд, спорная справка. Хотя Сергей Михайлович и предста�
витель бюджетно�финансового комитета, но есть сомнения на�
счёт того, что второй статьёй доходов российского бюджета яв�
ляются доходы от табака. Если можно, хотелось бы справку ру�
ководителя этого комитета по этой части услышать, потому что
это могут дальше трактовать и тиражировать. У меня есть со�
мнения, что табак — это вторая после нефти и газа статья дохо�
дов российского бюджета.
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Председательствующий. Представители Комитета по
бюджету и налогам услышали ваш запрос — я думаю, что они
дадут квалифицированный ответ.

Переходим к рассмотрению законопроектов по сокращён�
ной процедуре.

22�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�
менения в статью 27 Федерального закона "Об общих принци�
пах организации местного самоуправления в Российской Фе�
дерации". Докладывает Леонид Ильич Черкесов.

Пожалуйста.
Включите микрофон на рабочем месте.
Черкесов Л. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Предло�

женные законопроектом изменения заслуживают внимания,
однако нуждаются в значительной дополнительной проработ�
ке. Комитет Государственной Думы по федеративному устрой�
ству и вопросам местного самоуправления не поддерживает
принятие рассматриваемого законопроекта и предлагает Госу�
дарственной Думе его отклонить.

Прошу поддержать позицию комитета.

Председательствует заместитель
Председателя Государственной Думы

И. В. Лебедев

Председательствующий. Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 24 мин. 55 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 6 чел. .  .  .  .  .  . 1,3 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 6 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 444 чел..  .  .  .  .  . 98,7 %
Результат: не принято

Не принято.
Пункт 23 сегодняшнего порядка работы, проект федераль�

ного закона "О внесении изменения в статью 29 Федерального
закона "О погребении и похоронном деле". Доклад члена Ко�
митета по труду, социальной политике и делам ветеранов Ни�
киты Владимировича Березина.

Включите микрофон.
Березин Н. В. Уважаемые коллеги, Комитет Государст�

венной Думы по труду, социальной политике и делам ветера�
нов рассмотрел данный законопроект и рекомендует Государ�
ственной Думе его отклонить.

Председательствующий. Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (15 час. 25 мин. 42 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 16 чел. .  .  .  .  .  . 3,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 3 чел. .  .  .  .  .  . 0,7 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 431 чел..  .  .  .  .  . 95,8 %
Результат: не принято

Не принято.
Пункт 24 сегодняшнего порядка работы, проект постанов�

ления Государственной Думы "О календаре рассмотрения во�
просов Государственной Думой с 11 по 27 мая 2021 года". Док�
лад Первого заместителя Председателя Государственной Думы
Ивана Ивановича Мельникова.

Включите микрофон.
Мельников И. И., Первый заместитель Председателя Го�

сударственной Думы, фракция КПРФ.
Уважаемый Игорь Владимирович, уважаемые коллеги!

В проект календаря на май включён 71 законопроект: 27 — во
втором чтении, 42 — в первом чтении, 2 ратификации, в том
числе законопроект о ратификации Договора с Республикой
Казахстан о военном сотрудничестве, внесённый Президентом
Российской Федерации.

48 законопроектов внесено Правительством России.
В первом чтении планируется рассмотреть ряд правительст�
венных законопроектов во исполнение поручений Президента
Российской Федерации. Подготовлены изменения в Бюджет�
ный кодекс, регулирующие предоставление межбюджетных
трансфертов из бюджетов субъектов Российской Федерации
местным бюджетам, изменения в Лесной кодекс, направлен�
ные на реформирование системы лесоустройства, также в Лес�
ной кодекс планируется внести изменения, касающиеся вос�
производства лесов и лесоразведения. В целях реализации экс�
периментальных правовых режимов в сфере цифровых инно�
ваций подготовлены изменения в отдельные законодательные
акты Российской Федерации. Среди правительственных зако�
нопроектов первого чтения предложены изменения в Налого�
вый кодекс, связанные с совершенствованием порядка уплаты
налогов, сборов, страховых взносов: предусматривается рас�
пространение института единого налогового платежа на орга�
низации и индивидуальных предпринимателей. Также отмечу
внесение изменений в Федеральный закон "О Московском
государственном университете имени М.В. Ломоносова
и Санкт�Петербургском государственном университете": пред�
лагается передать МГУ и Санкт�Петербургскому госуниверси�
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тету возможность самостоятельно осуществлять полномочия
учредителя юридических лиц, входящих в научно�образова�
тельный комплекс, и собственника их имущества.

Среди представленных законопроектов второго чтения
предлагаются: законопроект "О сельскохозяйственной про�
дукции, сырье и продовольствии с улучшенными характери�
стиками", изменения в отдельные законодательные акты в свя�
зи с образованием муниципальных округов, изменения в закон
"Об основах охраны здоровья граждан в Российской Федера�
ции" (в части изъятия контрафактной, недоброкачественной,
фальсифицированной продукции медицинской промышлен�
ности).

Уважаемые коллеги, в календарь включено 17 законопро�
ектов, внесённых депутатами Государственной Думы, в их чис�
ле пять законопроектов, подготовленных депутатами совмест�
но с сенаторами, среди них проект федерального закона
"О внесении изменений в статью 446 Гражданского процессу�
ального кодекса Российской Федерации и Федеральный закон
"Об исполнительном производстве" в части обеспечения спра�
ведливой неприкосновенности минимального размера дохода,
необходимого для существования должника�гражданина
и лиц, находящихся на его иждивении".

Два законопроекта внесено сенаторами, три законопроек�
та — законодательными органами субъектов Федерации.

12 мая на заседании Государственной Думы запланирован
ежегодный отчёт правительства о результатах его деятельно�
сти за прошедший год.

Уважаемые коллеги, вчера Президент Российской Феде�
рации обратился с посланием к Федеральному Собранию. Се�
годняшним решением Совета Государственной Думы фракци�
ям и комитетам в срок до 23 апреля текущего года предлагается
представить предложения по реализации Государственной Ду�
мой послания президента в части законодательного обеспече�
ния положений послания. В ближайшее время на заседании ра�
бочей группы по реализации ежегодного Послания Президен�
та Российской Федерации Федеральному Собранию будет ут�
верждён и представлен на рассмотрение Совета
Государственной Думы план первоочередных мер по законода�
тельному обеспечению положений послания, основанных на
этих предложениях. Законопроекты, включённые в план, ста�
нут основой законотворческой деятельности Государственной
Думы и будут рассматриваться палатой в первоочередном по�
рядке.

Прошу утвердить календарь рассмотрения вопросов Госу�
дарственной Думой с 11 по 27 мая.
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Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Иван Иванович.
Коллеги, вопросы есть? Нет. Желающие выступить есть?

Нет.
Проект постановления, пункт 24 сегодняшнего порядка

работы, ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 30 мин. 41 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 378 чел..  .  .  .  .  . 84,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 378 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 72 чел..  .  .  .  .  . 16,0 %
Результат: принято

Принято.
Прошу включить микрофон Мельникову Ивану Иванови�

чу для объявления.
Мельников И. И. Уважаемые коллеги, в первую очередь

обращаюсь к председателям комитетов. Хочу напомнить, что
10 мая является нерабочим днем, поэтому заседание Совета Го�
сударственной Думы состоится во вторник, 11 мая, в 10 часов,
и в этот же день состоится пленарное заседание, в связи с этим
прошу председателей комитетов направлять материалы в Со�
вет Государственной Думы до четверга, 6 мая, до 16 часов. Спа�
сибо большое.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, порядок
работы на сегодня исчерпан. Всем большое спасибо.

Заседание объявляется закрытым.



Здание Государственной Думы.
Зал заседаний Государственной Думы.

11 мая 2021 года. 12 часов.
Председательствует Председатель Государственной Думы

В. В. Володин

Председательствующий. Добрый день, уважаемые колле�
ги! Приступаем к работе. Просьба зарегистрироваться.

Включите режим регистрации.
Коллеги, обращаю внимание: идёт регистрация.
Покажите результаты.

Результаты регистрации (12 час. 00 мин. 47 сек.)
Присутствует .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 415 чел..  .  .  .  .  . 92,2 %
Отсутствует.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 35 чел. .  .  .  .  .  . 7,8 %
Всего депутатов .  .  .  .  .  .  .  .  . 450 чел.
Не зарегистрировано .  .  .  .  .  .  . 35 чел. .  .  .  .  .  . 7,8 %
Результат: кворум есть

Кворум есть, присутствует 415 депутатов.
Пожалуйста, Ольга Викторовна Савастьянова.
Савастьянова О. В., председатель Комитета Государст�

венной Думы по контролю и Регламенту, фракция "ЕДИНАЯ
РОССИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
Комитет подтверждает уважительные причины отсутствия
35 депутатов и присутствие 415.

Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, вы знаете, что в Казани произошла

страшная трагедия, в результате стрельбы в школе погибли де�
ти. Давайте почтим память. (Все встают. Минута молчания.)

Присаживайтесь.
Уважаемые коллеги, понимаю, о чём вы сейчас говорите.

Давайте со своей стороны сделаем всё для того, чтобы такое
больше не повторялось. Поручим комитету по безопасности
проанализировать наши законы — иногда нас за них критикуют,
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говоря о том, что мы в вопросах экстремизма, в вопросах предот�
вращения разного рода вовлечения детей в противоправную
деятельность вводим слишком жёсткие меры наказания. Но, как
жизнь показывает, опять это молодые люди и всё то, что проис�
ходит, как правило, происходит с использованием Интернета.
Поэтому здесь было бы правильно посмотреть и на эти вопросы,
и на вопросы, связанные с оборотом оружия. Вот мои коллеги
говорят, что наш президент Владимир Владимирович Путин дал
соответствующее поручение в этой части, — давайте поддержим
нашего президента и сделаем со своей стороны всё для того, что�
бы, ещё раз подчеркну, такое не повторялось.

Коллеги, нам необходимо принять за основу порядок ра�
боты на сегодняшний день.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 04 мин. 28 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 413 чел..  .  .  .  .  . 91,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 413 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 37 чел. .  .  .  .  .  . 8,2 %
Результат: принято

Порядок работы принимается за основу единогласно.
Есть ли замечания по порядку работы? Нет замечаний.
Ставится на голосование порядок работы в целом.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 05 мин. 07 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 412 чел..  .  .  .  .  . 91,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 412 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 38 чел. .  .  .  .  .  . 8,4 %
Результат: принято

Порядок работы на сегодняшний день принят единогласно.
Коллеги, не будете возражать, если мы попросим наших

коллег, избранных от Республики Татарстан, независимо от по�
литических фракций, от имени Государственной Думы выра�
зить соболезнования родным и близким погибших и постра�
давших, ну и оказать возможную помощь тем, кто в ней нужда�
ется? Правильно было бы это сделать безотлагательно. Нет
возражений? Нет.

Коллеги, у нас завтра очень ответственный день — отчёт
правительства, в связи с этим мы обсуждали со всеми фрак�
циями порядок работы. Если вы не возражаете, давайте завтра
начнём работу в 10 часов. Коллеги, нет возражений? Нет. Бу�
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дем исходить из того, что завершена работа по подготовке во�
просов, возможность задать вопросы будет у всех фракций. Ру�
ководители фракций выступят, ну и, конечно, с отчётом высту�
пит председатель правительства. У нас в преддверии отчёта
прошли консультации профильных комитетов с профильными
министерствами, заместители председателя правительства
встречались с фракциями, фракции встречались с председате�
лем правительства — одним словом, мы с вами к завтрашнему
разговору подготовились. И не случайно мы ставим рассмотре�
ние отчёта на 10 часов — чтобы максимально использовать вре�
мя для разговора. Ну а затем, сразу после отчёта, пройдёт рабо�
чая встреча председателя правительства с руководителями
фракций, мы ещё раз вернёмся к темам, которые крайне важно
обсудить. Нам есть о чём поговорить, есть предложения, и мы
надеемся, что нас услышит правительство. Предложенные Го�
сударственной Думой решения сейчас находятся в проработке,
и, возможно, по некоторым из них председатель правительства
уже выскажет свою позицию.

Коллеги, сейчас у нас выступления представителей фрак�
ций. От фракции КПРФ — Коломейцев Николай Васильевич.
Подготовиться Власову, Андрейченко — от фракции ЛДПР.

Коломейцев Н. В., фракция КПРФ.
Добрый день, уважаемые коллеги!
Вячеслав Викторович, хотелось бы вас попросить: вот

раньше нам как перед "правительственным часом", так и перед
отчётом правительства представляли стенограммы встреч
с фракциями и ответы на те вопросы, которые мы направля�
ли — трудились, писали. Поэтому хотелось бы попросить, что�
бы нам всё�таки представили, если не сложно, и письменные
ответы, и стенограммы встреч с фракциями.

Теперь по существу.
Уважаемые коллеги, к сожалению, майские праздники за�

кончились сегодня трагедией. Но если внимательно посмот�
реть, что нам в течение неожиданных выходных показывали по
телевизору... вот, с моей точки зрения, это тоже является раз�
жиганием и социальной, и межнациональной розни, и очень
прискорбно слышать такое от людей, облечённых саном. На�
верное, нам, как депутатам, надо всё�таки принять решение, на�
конец, о создании общественных советов для контроля за теле�
видением, потому что телевидение — это не чья�то частная ла�
вочка, это мощнейшее государственное средство воздействия
на подсознание.

Вот в Ростовской области хуже оформления к 9 Мая, чем
в этот раз, я никогда не видел: завесили Ростов чёрно�оранже�
выми флагами, красных флагов практически не было; нарушен
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Федеральный закон "О Знамени Победы", который обязывает
всех руководителей вывешивать на 9 Мая точную копию Зна�
мени Победы. И с моей точки зрения, мы к этому не должны
так легко относиться в условиях ужесточения позиции наших
бывших партнёров по отношению к России. Мне кажется, что
эти праздники организаторам идеологии надо было использо�
вать полностью, для того чтобы показать консолидирован�
ность общества, веру в прошлое и надежду на будущее. По на�
шему мнению, это не совсем получилось.

А в Ростове вообще произошла вопиющая ситуация:
27 апреля в нарушение 35�й статьи Конституции, статьи 20.18
административного кодекса в принятой редакции, 267�й ста�
тьи Уголовного кодекса три с половиной тысячи нацгвардей�
цев и примерно полторы тысячи сотрудников МВД блокиро�
вали четыре рынка без предъявления каких�либо документов,
причём рынкам от 10 до 30 лет. Документы, которые из�под
полы показывали, появились только 29�го. Это касается
12 тысяч семей! Ну вы знаете, что по Гражданскому кодексу
срок давности — три года. Люди взяли кредиты, построили
склады, магазины, обслуживают весь Южный, Северо�Кав�
казский федеральные округа, и их цены ниже, их товары
в 3 раза дешевле, чем в "Леруа...", во всяких ашанах�машанах.
И самое страшное, что, по мнению тех, кто там находился, это
происходило по команде гражданина Швейцарии, долларово�
го миллиардера: он приглядел для последующей застройки
эти территории. С нашей точки зрения, это недопустимо, Ге�
неральной прокуратуре и Следственному комитету следует
этот особый случай разобрать, потому что нацгвардия у нас по
закону о нацгвардии применяется только в строго оговорён�
ных условиях. Здесь непонятно по чьей команде — я лично не
смог выяснить, по чьей команде, — три с половиной тысячи
вооружённых, экипированных гвардейцев... Более того, как
пишут в следственных документах, неустановленными лица�
ми были перегорожены железобетонными блоками все въез�
ды и выезды. А если бы что�то загорелось, если бы там ко�
му�то стало плохо? С нашей точки зрения, это вопиющий слу�
чай, потому что люди не должны страдать от олигархических
разборок за территорию. Да, там посадили главу и ряд руково�
дителей двух рынков, но при чём здесь два других рынка? Да�
же если это было в рамках обеспечительных мер, это так не де�
лается и не должно было делаться.

Теперь перехожу к сути. (На экране, к сожалению, уже вто�
рой слайд*.) Завтра будет отчёт правительства. Уважаемые
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коллеги, Милтон Фридман, нобелевский лауреат 1976 года,
в 1960 году изучил, представив свою работу на суд научной об�
щественности и граждан, причины Великой депрессии в США
в 1929—1933 годах. Там на первом слайде, который проско�
чил... (Если можно, верните первый слайд. А, нет, извините, это
третий. Хорошо.) Так вот, он сказал, что сжатие денежной мас�
сы троекратное, привело к искусственному недопуску произ�
водителей и Великой депрессии. У нас — сейчас будет следую�
щий слайд — то же самое: ситуацию проанализировали экспер�
ты, и получается, что у нас с 98�го года по нынешний произош�
ли те же самые три спада, сжатия денежной массы, и они,
вообще�то, полностью коррелируют с падением ВВП. Это го�
ворит о том, что политика Центробанка вообще не направлена
на интересы Российской Федерации.

Посмотрите, Лагард, которая перед чемпионатом мира на�
вязывала нам пенсионную реформу и поднятие НДС на 2 про�
цента, стала руководителем ЕЦБ, и она и руководитель ФРС
сказали: будем осуществлять политику количественного смяг�
чения (если сказать по�русски, это скупка плохих активов за
счёт напечатанных денег), будем проводить её до тех пор, пока
не спадёт безработица и не начнёт расти экономика. У нас же
что происходит? Во время всех кризисов они обнуляли про�
центную ставку, и ЕЦБ, и США, и большая часть "двадцат�
ки", — мы же увеличили в 3 раза процентные ставки в первый
кризис. Понимаете? И сегодня что происходит? Они держат на
нуле (в Америке — от 0 до 0,25 процента), а у нас опять повыси�
ли ключевую ставку.

ВВП не растёт без монетизации экономики. Милтон
Фридман доказал в нобелевской работе, что страны, у которых
монетизация ниже 50 процентов, не имеют будущего. А у нас за
все 30 лет впервые в прошлом году за счёт антикризисных мер
было 55 процентов, всё предыдущее время больше 46 процен�
тов не было. Посмотрите, у нас таргетируют инфляцию, ну, то
есть сжимают денежную массу, стерилизуют её, не допускают
производство к деньгам, а у них таргетируют процентную став�
ку — чувствуете разницу? В одном случае максимизируют дос�
туп к финансовым ресурсам, в другом — минимизируют. Как
же мы выйдем из кризиса и как выполним все правильные ус�
тановки посланий президента? Мы все их читали не один раз
с карандашом. Ну, я вам скажу, 21 марта президент собирает
весь финансовый блок и ЦБ и ставит задачу: до 2030 года инве�
стиции в основной капитал увеличить на 70 процентов. Как же
мы их увеличим, если у нас на самом деле за прошлый год, по
мнению экспертов, убито 36 процентов малого и среднего биз�
неса?! В 2019 году была примерно та же ситуация. Но вот если
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вы посмотрите денежную массу в долларовом эквиваленте —
Китай, США и Россия... Ну мы же говорим, что мы великие,
что мы сейчас способны на всё, но как мы можем в такой про�
порции с кем�то конкурировать?

Смотрите дальше, у нас ведь что происходит? Основной
капитал. Нам рассказывали об инвестиционном климате
30 лет, при этом за прошлый год иностранные инвестиции со�
ставили в общем объёме оставшихся инвестиций аж 5 процен�
тов, 80 процентов составляют инвестиции государства и круп�
ных компаний, у которых остался инвестиционный момент.
Понимаете? Мы кричим о необходимости, вообще�то, цифро�
вой революции — да, но вы знаете, сколько составили инвести�
ции в цифровую экономику? 0,3 процента от всех инвестиций!
Как же мы их догоним, а тем более перегоним при таком подхо�
де?! Это говорит об отсутствии системности и спроса с тех, ко�
му поручено осуществлять эту самую цифровую революцию.

Ну и конечно же, всем понятно, что монетизация экономи�
ки, которая есть у нас, не позволяет нормально работать. Те ан�
тикризисные меры, которые реализовывались в 2020 году, все
были потрачены на текущий момент. Понимаете? А если вы
рассмотрите факторы, которые на это влияют, то увидите: у нас
по всем факторам минусовая динамика. Это о чём говорит?
Я бы на месте председателя правительства назначил ответст�
венного за каждый фактор вице�премьера и каждую неделю
спрашивал по системе "Почему?": почему? какие меры? поче�
му меры не действуют? А у нас, понимаете, какое�то такое, ну,
схоластическое отношение: в общем и целом поговорили, на�
обещали — и забыли. Мне кажется, от этого надо отказываться,
потому что ситуация, которая сегодня складывается в мире, по�
казывает, что партнёры — они как в анекдоте партнёры, а на са�
мом деле все зарятся, думают, как бы у нас чего отхватить и как
бы у нас чего организовать. Все интернет�вопросы, SWIFT —
вот факторы, пожалуйста! К сожалению, наверное, я мелко сде�
лал, ну вот посмотрите, по какому фактору у нас плюс, — ни по
одному плюса нет! Понимаете?

Ну и, завершая, я призываю к чему? Вячеслав Викторо�
вич, вы член Совета Безопасности, и мне кажется, что, несмот�
ря на выборы, мы с вами не имеем права допустить граждан�
скую войну. А такими темпами, как у нас занимаются некото�
рые товарищи, это вполне реально, потому что у нас исламист�
ских сайтов и других экстремистских... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Спасибо, Николай Васильевич.
Пожалуйста, от фракции ЛДПР — Власов Василий Мак�

симович.
Подготовиться Андрейченко Андрею Валерьевичу.
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Власов В. М., фракция ЛДПР.
Уважаемые коллеги, уважаемый Вячеслав Викторович!

Наверное, все в этом зале сейчас сердцем с Казанью. Страшная
трагедия произошла, это чудовищно. И конечно, может быть
множество причин, но, когда безопасность школ находится на
таком низком уровне, как сейчас, такие трагедии — кстати, не
только в России, но и во всём мире — будут случаться, к сожа�
лению, со страшной периодичностью.

В январе 2018 года мы с коллегой Шериным направляли
запрос тогда ещё Васильевой и Золотову по поводу того, чтобы
была возможность у Росгвардии обеспечивать охрану школ
(ну кто на сегодняшний момент занимается охраной школ?).
Мы получили ответ отрицательный: денег на это нет. В январе
2018 года направили — в октябре случается страшная трагедия
в Керчи, сейчас страшная трагедия в Татарстане. В США, по�
смотрите, сколько таких ситуаций, но там определённый уро�
вень безопасности есть, и сравните с нашим, когда реально, по
факту охранными услугами занимаются бабушки, дедушки,
которые не могут не то что людей с оружием задержать, но
и даже человека без сменной обуви, который пришёл в школу,
остановить. Над этим надо работать, и экономить на детях, ко�
нечно же, нельзя.

Вообще ситуация с образованием у нас страшная. Вот для
примера. Сегодня прочитал новость: глава Министерства про�
свещения Сергей Кравцов объявил о начале проверки программ
обучения истории в школах. Об этом говорил президент 21 ап�
реля — неужто надо было 20 дней ждать, чтобы начать провер�
ку?! Ну можно было сразу в день послания либо на следующий
день объявить проверку: что в наших учебниках истории по
факту, какая у нас работа ведётся с молодёжью по факту?

Вот сейчас, после этой страшной трагедии, посмотрите те�
лепрограмму, программу передач "НТВ" — сплошное насилие!
В новостях этот сюжет будут показывать постоянно — и, воз�
можно, кто�то захочет взять с него пример, потому что целыми
днями на всех телеканалах... Все фракции заявляют, и я сколь�
ко раз об этом говорил, и коллеги из других партий: постоянно
насилие, насилие, насилие!.. Вот программа передач "НТВ":
"Сегодня", новости, — там будет про Казань, "Чрезвычайное
происшествие" — опять про Казань, опять новости, "ДНК",
"Ментовские войны", ещё "Ментовские войны", "Пятницкий.
Глава третья" — это опять, значит, про бандитов. Целыми дня�
ми разборки, бандиты... И это федеральный государственный
телеканал! Мне кажется, что так работать недопустимо. Ещё
раз подчёркиваю, можно после каждой такой трагедии высту�
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пать и говорить: надо, надо... Но к сожалению, до сих пор ниче�
го в этом направлении не делается.

Дальше. В эту региональную неделю я был, работал в Рос�
товской области. То, что там происходит с очистными сооруже�
ниями в Белой Калитве, просто невыносимо: огромнейший го�
род, с огромным населением — все стоки, мусор, грязь, отходы,
всё сливается в реку, в Северский Донец, а потом всё это попа�
дает в Дон. Год назад, когда была предвыборная кампания,
Пётр Пятибратов, наш кандидат в губернаторы, поднимал этот
вопрос — за год ничего не сделали. Рядом очистные сооруже�
ния, которые уже год не работают. Бюджета, денег у региона
нет, значит, у местной администрации тем более нет денег на
очистные сооружения. Рядом свалка "Алмаз", приехали туда —
всё открыто, пакеты полиэтиленовые по всему полю разлете�
лись. Никакой работы за год не было сделано!

Коллеги, я понимаю, что в пылу предвыборной кампании
многие из нас будут обращать внимание на многие проблемы,
но тот кандидат политической партии, который выиграл, он
же, наверное, должен прислушаться к оппонентам, которые не
стали губернаторами. Если они предлагали решение какого�то
вопроса — Пётр Пятибратов много раз по этому поводу высту�
пал, — ну давайте всё�таки к ним, к оппозиции, будем прислу�
шиваться и этот вопрос решать. Ещё раз подчёркиваю: то, что
там происходит, недопустимо.

Коверкают новости — это тоже отдельная тема для разбо�
ра. Мне оборвали телефон после комментариев относительно
того, что Минприроды предложило ввести регламентацию, как
собирать грибы и ягоды. Оказалось, что в Челябинске местный
министр природных ресурсов издал указ, потом этот указ, ко�
нечно же, отменили, но по факту несколько часов в топе ново�
стей "Яндекса" была новость, что россиян опять заставляют...
что будет регламентировано, какие грибы им собирать, какого
размера шляпка у гриба должна быть и какие ягоды можно,
а какие нельзя собирать. Зачем средства массовой информации
опять порождают негатив по отношению к государственной
власти? Целыми днями это происходит, постоянно!

Ну и в завершение. Когда не принимаются вовремя многие
нормы, о которых мы с вами здесь говорим, мы теряем огром�
ное количество денег. Вот я говорил по поводу Росгвардии, ох�
раны — здесь это уже к человеческим жертвам привело. А в Со�
единённых Штатах Америки сегодня впервые будет испытана
пневмотруба, строительство которой в 2027 году планируется
в Индии. Об этом Владимир Вольфович Жириновский много
раз с этой трибуны говорил: мы будем терять, отставать посто�
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янно, если вовремя не будем прислушиваться к оппозиции,
прислушиваться к тому, что мы предлагаем.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Андрейченко Андрей Валерьевич, фракция

ЛДПР.
Подготовиться фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Андрейченко А. В., фракция ЛДПР.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Также приношу свои соболезнования от имени фракции
ЛДПР в связи с событиями, которые уже были освещены
в этом зале.

Я, как и многие, да все депутаты Государственной Думы,
представляющие фракцию ЛДПР, участвовал в работе автобу�
сов помощи в эти праздничные дни, в дни региональной недели,
побывал в целом ряде регионов. Это уникальный проект фрак�
ции ЛДПР, идея Владимира Вольфовича Жириновского, кото�
рую мы реализовываем: каждый день общаемся с избирателями,
принимаем обращения, приезжаем туда, куда часто даже мест�
ные депутаты, представляющие различные муниципальные об�
разования, не могут добраться, после чего на уровне Государст�
венной Думы делаем запросы. Был я в эти региональные дни
и там, куда нельзя добраться на автобусах, в частности на Саха�
лине, но бо�льшую часть этой региональной недели я провёл
в своём родном Приморском крае, а именно в краевой столице —
городе Владивостоке. И хотелось бы сказать пару слов о нём.

Сразу, въезжая в город... Могу сказать, что таких плохих
дорог во Владивостоке не было уже очень давно. Причём я был
в своё время депутатом Думы города Владивостока и могу ска�
зать, что объём средств, выделяемых на дороги, только увели�
чился, но, видимо, есть проблема и с приёмкой: я был в сосед�
них городах Приморского края — в соседних городах поче�
му�то дороги лучше. Я спрашивал, как происходит приёмка, —
в соседних городах мне говорили, что зовут прокуратуру, дела�
ют выпилку, смотрят. Но видимо, в краевой столице (уже даже
выше статус — столица Дальнего Востока) этого не происхо�
дит, иначе непонятно, как дороги могут быть в таком состоя�
нии, почему они каждой весной просто�напросто уплывают.

Ездит по этим дорогам в основном общественный транс�
порт, который местные жители называют "умирашки", — кон�
кретная рухлядь, по�другому я сказать не могу. Причём такой
общественный транспорт там ездит именно благодаря работ�
никам администрации города Владивостока, потому что реши�
ли, что нужно с коммерческими перевозчиками заключать до�
говоры на год, и каждый год продлевать, и каждый раз разыг�
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рывать новые маршруты. Предприниматели не хотят вклады�
ваться, при этом на всех "круглых столах", на встречах они
говорят, что готовы закупать новые автобусы, не перевозить
людей на рухляди, которая уже просто небезопасна: у одного
автобуса тормоза отказали, у другого тормоза отказали; они го�
ворят, что готовы, но хотят понимать, что есть перспектива на
столько�то лет, они заработают — и тогда смогут обновить ав�
топарк. Почему�то администрация города Владивостока это
никак не учитывает, ни на какие уступки не идёт, причём мощ�
ного государственного перевозчика тоже не создаёт. В своё вре�
мя ВПОПАТ... Эта организация жутко убыточна. Да, у неё бо�
лее 100 единиц транспорта, но погоды она не делает, потому что
у коммерческих перевозчиков более 400 единиц транспорта.

Поражает и то, что организовывались субботники в При�
морском крае, все на них выходили, а мусор, ветки до сих пор
не убраны. В соцсети заходишь — люди выкладывают фотогра�
фии: вот наш двор, вот мусор, он уже начинает гнить. Послед�
ствия ледяного дождя, который был уже очень давно, до сих
пор не устранены, вот как всё лежало, как в городе был бардак,
так и остаётся.

То есть это вопрос уже политический, потому что и тури�
сты приезжают во Владивосток, всё равно рано или поздно гра�
ницы откроются, они приедут, их будет ещё больше, а это лицо
города. И ведь этот город — лицо нашей страны, но что мы ви�
дим? Ужасные дороги, общественный транспорт, который, по�
вторю, уже просто небезопасен, и точечная застройка. Могу
много объектов перечислить — на всех я, как депутат, представ�
ляющий Приморье, был: на Шилкинской, и на Нейбута, и на
Кирова, и ещё много, много объектов. Причём точечная за�
стройка — это беда Владивостока. Почему? Потому что, хоть
мы и принимаем различные законы, и есть понятие КУРТ, ещё
какие�то нормы можем применять, администрация города Вла�
дивостока почему�то не показывает, что вот можно застраивать
целый район, строить туда дорогу, вкладываться в инфраструк�
туру, а продолжает давать разрешения на точечную застройку,
вместо того чтобы застраивать всё в комплексе.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Андрей Валерьевич.
Уважаемые коллеги, если вы не возражаете, о чём хотелось

бы сказать? Произошла страшная трагедия. Это страшная тра�
гедия для тех, кто понимает, как тяжело родителям, близким,
для тех, кто понимает, что нам надо делать всё для того, чтобы
защитить детей, но есть те, кто в этой ситуации начнёт гово�
рить о другом, те, кто будет на этом строить политику, — вот
этого нельзя делать. Мы говорим сейчас в том числе о безопас�
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ности школ, и давайте признаем, что в Татарстане с этим дело
обстоит намного лучше, чем в других регионах: там, во�первых,
имеют для этого все возможности, это регион�донор, а во�вто�
рых, подходят к этому ответственно, это также надо признать.
Поэтому когда речь идёт о таком страшном случае, всё�таки на�
до смотреть причины — причины связаны с тем, что вовлекают
молодёжь в экстремистские группы. И то, что наша страна бо�
рется с экстремизмом, с терроризмом на территории Сирии, во
многом обеспечивает для нас безопасность, потому что в ином
случае все эти террористические группировки были бы здесь.
А они не дремлют, они ведут свою работу в Интернете, через
свои коммуникации. И кстати, вот здесь, наверное, недостаточ�
но открытости, эту тему также надо нам посмотреть, возможно,
в закрытом режиме. У нас правоохранительные органы и спец�
службы многое делают для предотвращения подобных ситуа�
ций. Вот просто могу вам сказать, что буквально несколько не�
дель назад, находясь в одном регионе, я как раз получил ин�
формацию, что была предотвращена аналогичная ситуация.
У нас спецслужбы работают в этом направлении как нельзя
эффективно. Но было бы правильно нам посмотреть вопросы
законодательного регулирования, ещё раз подчеркну, и оборо�
та оружия, и наказания за такие деяния. Там сейчас будет мно�
гое понятно, поэтому не нужно нам уходить в популизм, о вре�
де которого говорил президент на встрече с Советом законода�
телей, потому что он разрушительный. Если только мы уйдём
в такую полемику, бессодержательную, всё это закончится тем,
что на самом деле проблема не будет решена, а нам надо решить
её в корне, не допустить этого в будущем. Поэтому давайте
всё�таки будем как�то поответственнее в этой ситуации.

И ещё раз хочется сказать: за прошедшее время многое
сделано в этой части, но мы от кого закрываемся�то опять? От
наших граждан, от тех детей, которые в эту же школу ходят.
Может, всё�таки займёмся этим, разберёмся, что формирует
это мировоззрение, кто их толкает на этот путь? Об этом речь
идёт. Знаете, легко брать и отметать: вот вчера всё было хоро�
шо, а сегодня стало плохо. Если было хорошо, то почему мы за
это не боролись? Почему мы не сделали так, чтобы страна не
распалась? Почему элиты предали свой народ? Об этом речь
идёт, если вы хотите про хорошее. А если вы хотите объективно
посмотреть на все эти проблемы, так давайте тогда обсудим
это: почему развалилась страна, почему нам стало плохо, поче�
му сегодня мы сталкиваемся с этими проблемами.

Коллеги, мы часть мира, и в мире эти проблемы, вы види�
те, даже в небольших странах, сверхблагополучных, не просто
существуют, а процветают. То, что делается в нашей стране, на�
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до признать, делается эффективно, но то, что мы с вами не
смогли сделать так, чтобы уберечь детей, — это плохо, недопус�
тимо. Вот здесь нам нужно взять и спросить в первую очередь
с себя. Это я к тому, что сейчас вот начинаются эти выступле�
ния... Там Минниханов один на один и с родителями, и с учите�
лями — его поддержать надо, потому что он много делает для
республики. Если бы там не делалось, если бы проблемы были
сплошные... Понятно, тема рынков тоже актуальна, но всё�таки
давайте задумаемся о том, что дети ушли в школу, а назад не
вернулись, и вот здесь уже не до популизма, здесь надо думать
о том, как этого не допустить.

Пожалуйста, от фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" — Шхаго�
шев Адальби Люлевич.

Подготовиться Афонскому.
Шхагошев А. Л., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемые коллеги, я много раз поднимался на эту трибу�

ну, но сегодня по�настоящему тяжело выступать. Причём я на
тему терроризма тоже выступал, наверное, не меньше десяти
раз. Но сегодня мы ещё даже до конца не знаем, сколько наших
детей мы потеряли.

Терроризм — это очень жёсткая вещь, борьба с терроризмом
требует очень серьёзного, многопланового подхода. Сейчас на�
ступила такая пора, что приходится реагировать на то, что про�
исходит, достаточно оперативно, прямо на ходу. Я хочу вам на�
помнить один момент: я вносил законопроект, был автором,
и я предложил ввести пожизненное заключение за вербовку
в террористические ряды. Я не буду вам сейчас пересказывать,
что тогда было, каким образом это всё комментировали в соци�
альных сетях, в обществе, но скажу, что нет другого ответа на жё�
сткость и на жестокость. Это жёсткий и жестокий законодатель�
ный ответ, со стороны правоохранительных органов другого от�
вета быть не может, это подсказывает практика и опыт борьбы
с международным терроризмом, причём подсказывает всему
миру, но соответственно реагируют, конечно, далеко не все.

Я сегодня хочу сказать о том, какой подход к подобным
проблемам естественный, — наверное, это и отличает ответст�
венного политика от неответственного политика. Когда в стране
происходят подобные вещи, мы отходим от повестки. Я сегодня,
например, отошёл от повестки фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ",
которая была задана, — я должен был говорить (и наверняка
вкратце об этом ещё скажу) о международной повестке. Связана
внутренняя безопасность страны с международной безопасно�
стью? Конечно, связана! Как эффективнее реагировать на про�
исходящее в мире, например, на терроризм — вместе или в оди�
ночку? Тоже абсолютно очевиден ответ, это аксиома: конечно,
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всем вместе! Но как это делать сегодня? Как это делать, когда
у коллективного Запада, например, выработалась привычка
считать Россию или противником, или партнёром без прав? Ну
просто категорически устарела уже подобная привычка! Таким
образом действовать уже нельзя.

Не знаю, насколько уместно сегодня говорить об эффектив�
ности борьбы за международную безопасность в целом исходя
из того, что сегодня происходит, — я, конечно, имею в виду всю
санкционную историю, машину, которая была запущена коллек�
тивным Западом, — но я считаю, что сегодня у России просто
серьёзнейшая миссия. Я считаю, что и у Путина, как у лидера
страны, серьёзнейшая миссия. В чём она заключается? Не оста�
лось ни одной страны ни на одном континенте, не осталось ни
одного лидера страны, который реально придерживается меж�
дународного права и который реально при принятии решений,
несмотря на то что многие сегодня призывают, мол, и мы будем
нарушать, нет уже другого выхода, всё равно старается вернуть
в колею международного права очень серьёзные силы — Евро�
пейский союз, Соединённые Штаты. Выполнима эта миссия
или нет? Не знаю, это тяжелейшая задача, но если мы не выпол�
ним эту миссию, если сторонников больше не станет (а сторон�
ники — это те, кто придерживается здравого смысла)... Есть оп�
ределённая риторика, когда возвращаются сегодня в эту колею.
Собственно говоря, вместе с Путиным и Государственная Дума,
и различные институты, которые действительно в последние го�
ды борются за безопасность в мире и за внутреннюю безопас�
ность, должны это сделать. Ну, просто так получается, что неко�
му это сделать, вообще некому сегодня!

Мы знаем, что такое мир, мы точно знаем, и Россия знает
лучше всех. Мы потеряли 27 миллионов человек во время Вто�
рой мировой войны! И сегодня мы можем сказать, что Россия
действительно единственная страна... Не понравилось кому�то,
что мы говорим, что войну выиграла действительно Россия, —
да, конечно, подключились в конце концов, но именно Россия
победила в этой войне, спасла мир от фашизма. А сегодня Рос�
сия спасает мир от другого, от такого же фашизма — от между�
народного терроризма. Вот сейчас Вячеслав Викторович Воло�
дин говорил, что в Сирии мы боремся с международным терро�
ризмом и спасаем мир, и это не громкие слова. Со стороны
Председателя Государственной Думы прозвучал призыв: мир
должен выработать, ответственные страны должны выработать
поведение, которое хотя бы в какой�то степени было бы на�
правлено на международную безопасность в целом. Убеждён
в том, что на самом деле это должны делать мы. Но ничего, Рос�
сия преодолевала, решала много проблем, мы достаточно вы�
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носливые, у нас это есть в генах, и нас ничто не может заставить
забыть это.

В заключение я просто хочу призвать моих коллег. Дейст�
вительно, когда мы ведём речь о том, чтобы в стране развива�
лась экономика, давайте не будем популистами, будем честны�
ми, ведь экономические и политические проблемы и вопросы
взаимосвязаны, они взаимосвязаны, и принимать сегодня ре�
шение в отрыве от всех этих проблем мы не можем.

И в самом конце просто скажу, примите это как замечание,
как совет от нас, но я это делаю абсолютно искренне, по�чело�
вечески, а не для того, чтобы уколоть. Понимаете, на самом де�
ле Российская Федерация не ощутила бы международный тер�
роризм в том виде, в каком она ощутила его на себе, если бы ре�
ально — жёстко это будет сказано — был Советский Союз, не
сдали бы эту страну. Я представляю Северный Кавказ, я не мо�
гу об этом не сказать именно сегодня.

Спасибо, коллеги. (Аплодисменты.)
Председательствующий. Спасибо, Адальби Люлевич.
Пожалуйста, Афонский Владимир Игорьевич, фракция

"ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Подготовиться фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Афонский В. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Для всех нас очень важен вопрос детской безопасности, безо�
пасности детей на транспорте. К сожалению, несмотря на при�
нимаемые меры, аварии с пассажирскими автобусами и мар�
шрутками, перевозящими детей, всё же происходят, приводя
порой к трагическим последствиям.

Мы с вами знаем, что обеспечению безопасности детских
автобусных перевозок в нашей стране уделяется большое вни�
мание. Многое делается для того, чтобы уменьшить количество
аварийных ситуаций и несчастных случаев на дорогах России.
По поручению нашего президента Владимира Владимировича
Путина уже не первый год реализуется национальный проект
"Безопасные и качественные автомобильные дороги", в рамках
которого федеральные трассы, региональные и местные дороги
приводятся в нормативное состояние, обновляется и омолажи�
вается парк автобусов. Правительством реализуются програм�
мы по интеграции навигационной спутниковой системы "ГЛО�
НАСС" в автобусы, используемые для перевозки организован�
ных групп детей. Согласно постановлению правительства
большие автобусы и микроавтобусы, выполняющие регуляр�
ные перевозки пассажиров в городах, с 1 июля 2021 года обяза�
тельно  будут  оснащены  тахографами,  соответственно,  будут
оборудованы тахографами и ремнями безопасности и все авто�
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бусы, осуществляющие организованные перевозки детей. Ре�
конструкция и ремонт аварийных мостов и путепроводов, обо�
рудование отбойниками дорог, усиление ответственности
ГИБДД за прохождение технического осмотра по указу прези�
дента с февраля текущего года — эти и другие меры, безуслов�
но, способствуют повышению безопасности.

Но несмотря на принимаемые меры, ДТП с участием авто�
транспорта, перевозящего детей, продолжают происходить.
Только в 2020 году на автомобильных дорогах, по статистике
ГИБДД, было зарегистрировано 14 236 ДТП с участием детей
в возрасте до 16 лет, в них погибло 435 детей, и 15 601 ребёнок
получил ранения. Эти аварии вызывают боль у всех граждан
России. Уверен, что в профилактике детского дорожно�транс�
портного травматизма должны быть максимально задействова�
ны все заинтересованные министерства и ведомства, общест�
венные организации. Проект партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ"
"Безопасные дороги", который активно реализуется во всех ре�
гионах Российской Федерации, охватывает эту работу.

Впереди лето с традиционным увеличением пассажиропо�
тока, в том числе в сфере детских автобусных перевозок, да
и машин, коллеги, на дороге становится больше — мы знаем,
что увеличивается парк автомобилей. Считаем важным обра�
тить внимание на качественный технический осмотр всех
транспортных средств в соответствии с новыми правилами, так
как порой аварии случаются не по вине водителей, перевозя�
щих детей. Также необходимо усилить контроль за прохожде�
нием предрейсовых медосмотров, в том числе с использовани�
ем технологий телемедицины. Необходимо и дальше совер�
шенствовать правила организованной перевозки детей автобу�
сами. К примеру, пока ещё не разработан алгоритм срочной
замены автобуса, перевозящего детей, в случае его поломки.
Считаем необходимым обсудить предложение экспертов о раз�
решении проезда автобусов с детьми по выделенным полосам.
Когда автобус с детьми выходит в рейс, должно быть учтено
всё до мельчайших деталей... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Добавить время?
Добавьте 20 секунд, пожалуйста.
Афонский В. И. Спасибо.
Депутаты фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" в Государствен�

ной Думе, в законодательных и представительных органах му�
ниципальных образований в рамках партийного проекта в 2021
году вместе с органами исполнительной власти, профессио�
нальным сообществом и экспертами вырабатывают меры с це�
лью обеспечения максимальной безопасности детских авто�
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бусных перевозок. Это наша общая задача, коллеги. Избыточ�
ных мер не бывает.

Благодарю за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
От фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" — Нилов

Олег Анатольевич.
Пожалуйста.
Нилов О. А., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Поздравляя с великим праздником Победы, хочу прочитать
два четверостишия поэта�фронтовика Эдуарда Асадова:
"И в огнях салюта / Будто гром: — Запомните навек, / Что
в сраженьях каждую минуту, / Да, буквально каждую минуту /
Погибало десять человек!.. На восьми фронтах моей отчизны /
Уносил войны водоворот / Каждую минуту десять жизней, /
Значит, каждый час уже шестьсот!.."

Мы прекрасно говорим о том, что война не закончена, пока
не похоронен последний солдат, и это правильно. Но я считаю,
что, пока не наказан последний фашист и союзник фашистов,
война тоже не должна заканчиваться. Почти 30 миллионов на�
ших сограждан было убито не только гитлеровской Германией,
как мы часто слышим и сами говорим об этом, — это убийство
производилось гитлеровским евросоюзом. Напомню об одном
из участников — это Чехословакия.

Уважаемые коллеги, к 39�му году в этой стране, стране вот
этого фашистского евросоюза, производилось и контролирова�
лось 40 процентов оружейного рынка мира. Из 1360 танков, пе�
решедших в 41�м году границу России, вернее, Советского
Союза, 360 танков было чешского производства — каждый чет�
вёртый танк. И каждый четвёртый автомобиль. В фильме о по�
дольских курсантах, который мы посмотрели в эти дни, танки
были именно чешские — не просто так они были воспроизведе�
ны и показаны с исторической точностью. Всё это производили
такие концерны, как "Шкода", "Збройовка", "ЧКД", и многие
другие. В том числе комплектующие для "Фау�2" производи�
лись именно в Чехословакии. 4 тысячи орудий до 350 милли�
метров, 62 тысячи пулемётов, 1,5 миллиона единиц стрелково�
го оружия — вот что произвела эта страна, одна из десятков.

В качестве справки могу напомнить господам из Европей�
ского союза, что среди пленных было 2,4 миллиона немцев,
а венгров — 514 тысяч, румын — 187 тысяч, австрийцев —
156 тысяч, чехов — 70 тысяч, поляков — 60 тысяч, болгары пять
дивизий полностью поставили, итальянцев — 50 тысяч, фран�
цузов — 25 тысяч, хорватов — 22 тысячи, голландцев — 5 тысяч,
финнов — 2,5 тысячи, итого 1,1 миллиона только пленных! По�
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нимаете, сколько там воевало дивизий, армий вот этих, ну, как
сейчас некоторые из них считают, "победителей"? Вот Фран�
ция — "победитель"...

Как же так, уважаемые коллеги?.. А произошло это потому,
что Победа, праздник, цветы, сирень, овации — и мы всё проща�
ем. Мы всё простили этим "братушкам", а я считаю, что абсо�
лютно зря. И у этого преступления срока давности нет. 8 и 9 мая
власти Чехии заявили о намерении потребовать от России ком�
пенсацию не меньше чем 1 миллиард крон, ну, за тот самый
взрыв десятилетней давности во Врбетице. "Самый верный
путь — путь международной компенсации в соответствии с меж�
дународным правом", — заявила министр финансов Алена
Шиллерова.

Уважаемые коллеги, я считаю, не мы открыли этот ящик
Пандоры, и в соответствии с международным правом я предла�
гаю сегодня принять протокольное поручение — надеюсь, его
текст будет у каждого, — в котором мы как раз предлагаем на�
чать с этой страны и посчитать, сколько вооружения, сколько
армий, солдат было поставлено фашистской Германии. Имен�
но этим оружием были убиты миллионы наших сограждан —
так заплатите контрибуцию, как это положено по международ�
ному праву! Давайте вот так спрашивать, полным рублём, дол�
ларом, евро, с каждой страны — союзника фашистской Герма�
нии. Они не были оккупированы, многие из этих стран, они
объявили нам войну прямо 22 июня, многие из них; их не заста�
вил Гитлер, они с овациями встречали день начала войны —
22 июня. И производство вооружения в Чехии, Чехослова�
кии — вот важный факт, уважаемые коллеги, — было останов�
лено лишь 5 мая 1945 года. До конца ковали оружие Гитлеру!
И, я считаю, конечно, должны понести за это ответственность
прежде всего государства, начиная с Чехии, власти этих стран.
Вот таким образом мы должны вернуть всё, спросить за всё, что
они натворили. Понятно, что за жизни наших граждан, солдат
очень сложно получить контрибуцию, их жизни невозможно
оценить, но день сопротивления, день войны стоил нашей стра�
не 2,5 миллиарда долларов, — каждый день! — то есть, кроме
этих колоссальных потерь, 2,5 миллиарда долларов в день. Вот
эти деньги почему мы назад не получаем? Предлагаю нашему
МИДу заняться наконец этим важнейшим вопросом.

Понятно, что, не наказывая финансистов фашизма (неваж�
но, какой он — игиловский, бандеровский), мы допускаем по�
вторение вот этого кошмара, к сожалению. И слишком мягкая
ответственность, отсутствие расследования. Скажите мне, по�
жалуйста, коллеги, мы провели расследование того, кто финан�
сировал, вооружал ИГИЛ? Где суды, где привлечение к ответст�
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венности целых стран, специальных служб, конкретных финан�
систов? Вот чего не хватает, вот почему продолжается, к сожале�
нию, эта беда, приходит горе, в том числе сегодня в Казань!
Высшая мера наказания должна быть для вот этих патронов, вот
этих финансистов, для тех, кто руки греет на неофашизме.

Ну и в завершение, конечно, о Первомае хотелось бы не�
сколько слов сказать. Многие из вас говорили, что это празд�
ник весны и труда, — нет, это праздник солидарности трудя�
щихся в борьбе за свои права, и начинался этот праздник с за�
щиты прав трудящихся, которых разгоняли, убивали сто лет
назад. Да, трудящиеся победили тогда, добившись восьмичасо�
вого рабочего дня, но сегодня не меньшие проблемы стоят пе�
ред трудящимися. Зарплата при восьмичасовом рабочем дне,
четырёхдневной неделе, которую тут предлагают, недопустимо
низкая, позорная, нищенская, и пенсии в том числе, уважаемые
коллеги. Союзников у России никогда не было и не будет, кро�
ме армии и флота, но мы забываем про главных союзников: ра�
бочего, колхозницу, инженера, врача, учителя — вот без этих
союзников нам не выдержать, не победить! Поэтому давайте
завтра зададим нашему правительству вот этот главный во�
прос: доколе мы будем десятилетиями бороться с бедностью
в богатейшей стране? Не годится до 2030 года бороться с бед�
ностью и победить её аж на 50 процентов — позор! Немедленно
этот вопрос должен быть решён, любыми путями деньги долж�
ны быть найдены. У нас есть свои ресурсы, свои резервы. Не
получается — давайте получим всё, что до�лжно, вот с этих фа�
шистских нелюдей и их еврофашистского союза. Давайте лю�
быми путями, но поставим этих союзников в строй.

Сегодня, к сожалению, великое различие... большая разни�
ца между тем, что было во время войны, и тем, что сейчас про�
исходит, — тогда все были одинаковые, не было зажравшихся
олигархов, управляющих регионами, отраслями, а сегодня они
есть. Так что либо находим деньги, либо проводим такие ре�
формы, чтобы все, что называется, были в одном строю, без
пайка министерского или депутатского, вот так, на одном
МРОТ, или на двух, или на трёх. Вот тогда это будет действи�
тельно сила, и тогда мы всё победим. С праздником!

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению вопросов

повестки.
Блок "Ратификация международных договоров Россий�

ской Федерации".
3�й вопрос, о проекте федерального закона "О ратифика�

ции Договора между Российской Федерацией и Республикой
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Казахстан о военном сотрудничестве". Доклад официального
представителя Президента Российской Федерации статс�сек�
ретаря — заместителя министра обороны Российской Федера�
ции Николая Александровича Панкова.

Пожалуйста, Николай Александрович.
Панков Н. А., официальный представитель Президента

Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель ми�
нистра обороны Российской Федерации.

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты!
На ваше рассмотрение выносится проект федерального закона
"О ратификации Договора между Российской Федерацией
и Республикой Казахстан о военном сотрудничестве". Новый
договор развивает положения договора 1994 года, отражает бо�
лее широкий спектр решаемых вооружёнными силами двух го�
сударств задач. Договором определяются направления сотруд�
ничества министерств обороны России и Казахстана (они чёт�
ко обозначены в договоре), а также формы его реализации по
этим направлениям. В договоре закреплён новый механизм
взаимодействия по координации оборонной политики сторон,
предусмотрена регулярная разработка на трёхлетний период
нового планирующего документа — Программы стратегиче�
ского партнёрства в военной области (на ближайшую трёхлет�
ку она уже разработана). С даты вступления в силу договора
прекращает своё действие старый российско�казахстанский
договор о военном сотрудничестве, от 28 марта 1994 года.

Договор полностью отвечает интересам нашей страны,
в соответствии с законодательством Российской Федерации он
подлежит ратификации, поскольку затрагивает вопросы обо�
роноспособности. Реализация договора не повлечёт дополни�
тельных расходов из федерального бюджета.

Прошу поддержать. Доклад закончен.
Председательствующий. Спасибо, Николай Александ�

рович.
Содоклад Леонида Ивановича Калашникова, председате�

ля Комитета по делам Содружества Независимых Государств,
евразийской интеграции и связям с соотечественниками.

Калашников Л. И., председатель Комитета Государст�
венной Думы по делам Содружества Независимых Государств,
евразийской интеграции и связям с соотечественниками, фрак�
ция КПРФ.

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги! Как
сказал заместитель министра обороны, действительно, это но�
вый договор, вытекающий из договора 1994 года. В основном,
чтобы было понятно, он охватывает несколько сторон нашей
жизни, в военной сфере в том числе: визовый режим, который
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регулируется не только этим договором, но и некоторыми согла�
шениями, которые мы с вами здесь заключали в рамках ОДКБ,
СНГ и Евразийского экономического союза, и ещё два довольно
важных вопроса — о том, чтобы не проводить разведывательную
деятельность друг против друга (это прямо поименовано в этом
договоре), и о том, чтобы также не допускать в ущерб безопасно�
сти друг друга использования своей территории и не способст�
вовать возникновению такого рода ситуаций.

Есть много разных дополнительных вопросов, которые
связаны с этим договором, скажу лишь, что казахстанская сто�
рона пока не ратифицировала его, но думаю, что в самое бли�
жайшее время это будет сделано, по крайней мере, в повестке
их парламента этот вопрос стоит. Все процедуры, которые тре�
бовались для ратификации этого договора, были нашим коми�
тетом проведены, в том числе Правовым управлением и коми�
тетом�соисполнителем — Комитетом по обороне. Прошу рас�
смотреть и принять положительное решение по ратификации
данного договора.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, вопросы, коллеги. Есть вопросы.
Включите режим записи.
Покажите список.
Пожалуйста, Иванов Сергей Владимирович.
Иванов С. В., фракция ЛДПР.
Уважаемый Николай Александрович, в договоре прописа�

но, что стороны обязуются не предоставлять территорию для
размещения военных объектов третьих стран. А что касается
предоставления воздушного пространства для пролёта воен�
но�транспортных самолётов через территорию Казахстана?

Панков Н. А. В отношении нашей транспортной авиации
все вопросы урегулированы.

Председательствующий. В отношении третьих стран — об
этом речь шла в вопросе.

Правильно, Сергей Владимирович?
Панков Н. А. Мы полагаем, что эти вопросы будут ре�

шаться, как и сейчас, собственно говоря, индивидуально в каж�
дом случае. В договоре этих позиций нет и, как нам представ�
ляется, быть не должно.

Председательствующий. Пожалуйста, Жириновский
Владимир Вольфович.

Жириновский В. В., руководитель фракции ЛДПР.
Мы нажимали кнопку "Вопрос", она не сработала. Видимо,

за майские праздники засохла. Пришлось другую нажать.
Николай Александрович, договор о военном сотрудниче�

стве, границ он не касается. Вот если начнётся столкновение на
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казахстанско�киргизской границе или на китайско�казахстан�
ской границе — этот договор вступит в силу, будет действовать
или мы будем ждать, допустим, уже прямого нападения на Ка�
захстан? У нас 7 тысяч километров абсолютно не обустроено —
и это правильно, зачем тратить деньги зря, — но самая длинная
граница у России с Казахстаном, длиннее, чем с Китаем. Вот
договор узкий, и эти вопросы никак не оговаривает. Вы пред�
полагаете, что будет отдельный договор о пограничном сотруд�
ничестве? Ну, пример: каждый день на границе Таджикистана
с Афганистаном гибнет три�четыре таджикских пограничника.

Панков Н. А. Применительно к договору о пограничном
сотрудничестве, я полагаю, что на этот вопрос целесообразнее
отвечать Федеральной службе безопасности.

А что касается сути вашего вопроса, если посмотреть ос�
новные направления военного сотрудничества, то можно уви�
деть, что там на самом деле заложен механизм: когда потребу�
ется помощь Российской Федерации, Казахстан обязан обра�
титься за этой помощью, ну а мы обязаны рассмотреть возмож�
ные варианты нашего реагирования.

Председательствующий. Пожалуйста, Шаманов Влади�
мир Анатольевич.

Шаманов В. А., председатель Комитета Государственной
Думы по обороне, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Я уважаемому коллеге Иванову хочу пояснить, что этот
двусторонний договор не детализирован, так как многое про�
писано в Договоре о коллективной безопасности, а Россия
и Казахстан являются членами этого договора, и в соответст�
вии с ним использование воздушного пространства третьими
странами недопустимо.

Что касается конфликтных ситуаций, о которых задал во�
прос Владимир Вольфович, — моменты, которые касаются
приграничных инцидентов, действительно рассматриваются
отдельным порядком.

Председательствующий. Спасибо, Владимир Анатольевич.
Пожалуйста, Онищенко Геннадий Григорьевич.
Онищенко Г. Г., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
У меня вопрос к докладчику.
Сегодня на территории Казахстана расположена самая со�

временная (у нас такой нет) военно�биологическая база в горо�
де Алма�Ате, в городе Отар, именно военная, там работают во�
енные специалисты, и их задача — создавать биологическое
оружие, потому что Соединённые Штаты никогда не выходи�
ли, несмотря на КБТО, из активных военных программ. Как
в этом договоре отражена эта тема и насколько полноценен до�
говор о военном сотрудничестве, если армия Соединённых
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Штатов Америки находится в бывшей столице и занимается
разработкой биологического оружия? Сегодня об этом заявил,
кстати, Совбез, первый заместитель секретаря Совбеза. Вот
как можно сопоставить эти две вещи: ратификацию договора
и наличие военных баз?.. (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Пожалуйста, Николай Алексан�
дрович.

Панков Н. А. Что касается упомянутой лаборатории, то
в договоре, конечно, никаких позиций применительно к этой
лаборатории нет, и я тоже скажу, наверное, и быть не может.
Вот, собственно, и всё.

Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, кто хотел бы выступить? Есть же�

лающие.
Включите режим записи.
Покажите список.
Председательствующий. Жириновский Владимир Воль�

фович, фракция ЛДПР.
Подготовиться Затулину.
Жириновский В. В. Я решил выйти сюда, поскольку Ка�

захстан для меня родные места, малая Родина, как и вся, навер�
ное, Средняя Азия — там везде у меня родственники жили.

Конечно, можно ратифицировать — договор обычный та�
кой, военно�дипломатического характера, но хорошо бы, чтобы
в определённых кабинетах и, так сказать, определённые под�
разделения могли бы предусмотреть те отрицательные собы�
тия, которые могут происходить в Казахстане и Средней Азии.
Вот переход на латиницу — это какое событие? Отрицательное.
Узбекистан перешёл, Туркмения перешла, Азербайджан пере�
шёл, вот остались Казахстан, Киргизия и Таджикистан. То, что
тёплые и тесные отношения с Турцией, в том числе и по воен�
но�политическому сотрудничеству, — не получится ли так, что
у нас договор о военном сотрудничестве, а там на территории
может оказаться какое�то подразделение турецкой армии? Оно
уже есть в Карабахе. Президент Туркмении молодец: не разре�
шил посадку самолёта с турецкими военными на своей терри�
тории, разрешил только пролёт — вот это хорошо, хорошая по�
зиция. А Президент Киргизии принял этот самолёт, а там до
южного Казахстана 140 километров. Это всё проблемы, это на�
до учитывать, видеть перспективу.

Вот, допустим, шло переселение китайских казахов в Ка�
захстан — это усиливало национализм против русских, кото�
рые там ещё живут. Русских было большинство в Казахстане,
несколько миллионов уехали — почему они уехали? Мы нигде
никак не анализируем. А если китайцы джунгаров вышвырнут

275



в Казахстан и уйгуров частично, наша позиция какая будет?
Сейчас уйгуры есть в Казахстане, но они ведут себя тихо.
А джунгары — это те, кто, так сказать, истреблял казахов, поче�
му они и обратились к русскому царю, чтобы их приняли в со�
став Российской империи. Вот был бы возможен такой договор
между Российской империей и Казахстаном? Нет, смешно про�
сто: была империя, и никакого Казахстана, или Узбекистана,
или Прибалтики не было. А договор между Советским Союзом
и какой�то республикой? Нет. Поэтому вот где зло сидит: кто
30 лет назад страну разделил незаконно на 15 частей? И теперь
мы 30 лет заключаем договоры.

Ладно экономические, а то ведь военные договоры: за лю�
бым военным договором жертвы. То есть те, кто незаконно де�
лил страну в декабре 91�го года, беловежские соглашения, —
вы отвечать должны за трупы наших солдат в ближайшие
20—30 лет! Вот выступал депутат из "СПРАВЕДЛИВОЙ
РОССИИ", говорил, что всё равно должны отвечать вот те не�
добитые фашисты из других стран Восточной Европы, — со�
гласен! А кто ответит за наших солдат, которые погибнут
в Средней Азии и уже погибли в Афганистане? За это кто отве�
чать будет?! Те, кто принимали решение, с партийными биле�
тами левой партии. Как и вы — две левые партии, здесь сидите
и всё ищете беспорядок на ростовских рынках или беспорядок
в Восточной Европе. Свои дела у нас есть!

Мы сегодня принимаем правильный договор, у нас хорошее
министерство, но надо помнить о том, что может быть дальше.
В декабре 91�го года мы не думали, что будет дальше, а дальше
мы видим, что войска Запада уже стоят на наших границах и мы
уже направляем на запад наши войска. Вот чудаки в Беловеж�
ской Пуще об этом не думали. Поэтому надо, чтобы было боль�
ше специалистов. У нас полно востоковедческих вузов, но ни ра�
зу ни один востоковед не занял пост министра, губернатора или
же ответственного работника Генштаба нашей армии.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Затулин Константин Фёдорович, фракция

"ЕДИНАЯ РОССИЯ".
От "СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ" — Газзаев Валерий Ге�

оргиевич. Записался Газзаев. Газзаева нет. Тогда, извините,
коллеги, ошибочно.

Пожалуйста, Затулин Константин Фёдорович.
Затулин К. Ф., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Это тот случай, когда я, выступая здесь от имени фракции
"ЕДИНАЯ РОССИЯ", готов поддержать основной посыл вы�
ступления председателя Либерально�демократической пар�
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тии — когда он говорил, что надо думать о том, что дальше.
Именно думая о том, что дальше, мы и предлагаем ратифици�
ровать этот документ.

Лучшее, как известно, враг хорошего. Договор между Рос�
сией и Казахстаном — рамочный договор, договор о военном
сотрудничестве. Давайте зададимся вопросом: лучше или хуже
будут развиваться отношения, в том числе в этой сфере, с этим
договором или без этого договора, который ратифицируем мы
и пока ещё не ратифицировал Казахстан? Конечно же, если
этот договор нами будет ратифицирован, а мы к этому призы�
ваем, наши отношения в военной сфере обретут основу, допол�
нительную основу. У нас был договор, и этот новый договор,
обновлённый, он как раз и служит тем целям, о которых беспо�
коятся депутаты. И правильно беспокоятся, потому что конку�
ренцию в области военной политики, геополитики никто не от�
менял. В том числе и то, что происходит на наших глазах: как
раз к этому моменту появились слухи о том, что Соединённые
Штаты после выхода из Афганистана рассматривают возмож�
ность размещения своих баз по соседству, в Узбекистане и Тад�
жикистане. Мы не знаем, так ли это на самом деле, хотя визиты
официальных лиц, американских военных в Узбекистан были
в начале мая, руководители НАТО заявляют о своём интересе
к этому региону. Мы знаем о том, что есть колебания у воен�
но�политического руководства разных стран в части пределов
возможного сотрудничества. Мы были в ситуации, когда воен�
ные базы были в аэропорту Ханабад в Узбекистане и в аэропор�
ту Манас в Киргизии: в Ханабаде американская военная база
была закрыта в 2005 году, в Манасе — в 2014 году. Мы же не хо�
тим размещения чужих баз в Казахстане? Не хотим. Поэтому
наш призыв в данном случае — поддержать эту ратификацию.

Я хотел бы сказать, что мы, конечно, можем повторять —
и это будет чистой правдой, — что государства этого региона
обрели независимость в результате распада Советского Союза,
а до того у них была разная история, в независимом формате
они могли и не существовать. Но, если мы всё время будем это
повторять, это не прибавит энтузиазма нашему сотрудничест�
ву. Я хотел бы надеяться на то, что в Казахстане нас услышат
и поймут, что лучшее — враг хорошего и надо развивать воен�
ное сотрудничество. Именно поэтому мы, фракция "ЕДИНАЯ
РОССИЯ", призываем ратифицировать этот документ.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
По ведению — Иванов Сергей Владимирович.
Ошибочно?
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Иванов С. В. Нет, не ошибочно. Вячеслав Викторович,
я хотел заметить, что ратификация проходит так же, как и рас�
смотрение законопроекта в первом чтении, и выступающий от
фракции имеет право выступать в течение семи минут.

Председательствующий. Но выступающая фракция за�
просила дополнительное время.

Коллеги, мы с вами обсуждали Регламент исходя из ситуа�
ции, связанной с пандемией, и автоматически, несмотря на то
что улучшение произошло, сохранили прежние подходы. Вы
правильно говорите: в Регламенте у нас семь минут, но мы, как
правило, стараемся всё�таки укладываться в пять минут, а там,
где необходимо дополнительное время, всегда идём на это, но
понимаем всё�таки, что всё, что связано с вопросами безопас�
ности и противодействия распространению инфекции, надо
соблюдать.

Пожалуйста, полномочный представитель президента бу�
дет выступать? Представитель правительства? Нет.

Заключительное слово — Николай Александрович, есть
желание? Нет. Леонид Иванович? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона "О ра�
тификации Договора между Российской Федерацией и Респуб�
ликой Казахстан о военном сотрудничестве", 3�й вопрос.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 15 мин. 41 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 407 чел..  .  .  .  .  . 90,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 407 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 43 чел. .  .  .  .  .  . 9,6 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно.
Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению 4�го вопро�

са. О проекте федерального закона "О денонсации Соглашения
между Правительством Российской Федерации и Правительст�
вом Королевства Нидерландов об избежании двойного налого�
обложения и предотвращении уклонения от налогообложения
в отношении налогов на доходы и имущество". Доклад офици�
ального представителя Правительства Российской Федерации
статс�секретаря — заместителя министра финансов Российской
Федерации Алексея Валерьевича Сазанова.

Пожалуйста, Алексей Валерьевич.
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Сазанов А. В., официальный представитель Правитель�
ства Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель
министра финансов Российской Федерации.

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты!
Данный законопроект продолжает серию законопроектов, на�
правленных на выполнение поручения Президента Россий�
ской Федерации об увеличении ставки налога для источника
при выплате дивидендов и процентов за пределы территории
Российской Федерации до 15 процентов в отношении диви�
дендов и до 20 процентов соответственно в отношении процен�
тов. Мы уже внесли изменения в соглашения с Кипром, Маль�
той и Люксембургом. К сожалению, переговоры с Нидерланда�
ми не увенчались успехом, поэтому вашему вниманию предла�
гается законопроект о денонсации соглашения об избежании
двойного налогообложения с Нидерландами. После денонса�
ции при выплате дивидендов в Нидерланды будет применять�
ся ставка 15 процентов, при выплате процентов и роялти будет
применяться ставка в размере 20 процентов. Если уведомление
о денонсации соглашения будет направлено коллегам из гол�
ландской стороны до 30 июня 2021 года, то соглашение прекра�
тит действие с 1 января 2022 года.

Просим поддержать.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Елена Владимировна Панина — содоклад от

Комитета по международным делам.
Панина Е. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Как уже доложил замминистра финансов, предлагаемый про�
ект федерального закона о денонсации соглашения с Королев�
ством Нидерландов об избежании двойного налогообложения
направлен на то, чтобы перекрыть каналы вывода финансовых
ресурсов российского происхождения с территории Россий�
ской Федерации.

В принципе те соглашения, которые были ратифицированы
ранее, как раз касаются уклонения от уплаты налогов, когда часть
доходов выплачивается российским же бенефициарам через
транзитную юрисдикцию с низкой налоговой ставкой, — собст�
венно говоря, это и происходит сейчас в Нидерландах. Да, России
не удалось договориться о повышении налоговой ставки до
15 процентов, как с Люксембургом и с Республикой Кипр. Более
того, Министерство финансов Королевства Нидерландов даже
предложило расширить перечень доходов, облагаемых по пони�
женным ставкам. Хочу привести некоторые цифры. Только за пе�
риод с 2017 по 2019 год объём выплат из Российской Федерации
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в Нидерланды составил более 1,2 триллиона рублей, выплачено
налогов по пониженным ставкам — 33 миллиарда 122 миллиона
рублей. Вот если бы применялась ставка 15 процентов, то в бюд�
жет Российской Федерации могло бы поступить 180 миллиардов
рублей, то есть где�то на 147 миллиардов больше.

Вы знаете, что в отношении соглашения об избежании
двойного налогообложения мы имеем право в одностороннем
порядке денонсировать соглашение за шесть месяцев до окон�
чания любого календарного года. И поэтому, как уже справед�
ливо здесь было отмечено, для того чтобы это соглашение пре�
кратило действие уже с 2022 года, оно должно быть передано
нидерландской стороне до окончания первой половины
2021 года, то есть в этом полугодии.

Уважаемые коллеги, Комитет Государственной Думы по
международным делам рассмотрел проект федерального зако�
на "О денонсации Соглашения между Правительством Рос�
сийской Федерации и Правительством Королевства Нидер�
ландов об избежании двойного налогообложения..." и считает,
что сохранение двустороннего российско�нидерландского со�
трудничества в том же виде, без внесения в соглашение измене�
ний, противоречит интересам Российской Федерации. Вот по�
чему Комитет Государственной Думы по международным де�
лам рекомендует Государственной Думе принять законопроект
и просит поддержать эту позицию.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Пожалуйста, есть ли вопросы?

Есть вопросы.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Коломейцев Николай Васильевич.
Коломейцев Н. В. У меня вопрос к заместителю министра

финансов.
Уважаемый Алексей Валерьевич, насколько мне известно,

у нас 84 таких закона — не могли бы вы назвать цифру, сколько
дивидендов выводится по этим 84�м законам? Ну, три мы отме�
нили, это четвёртый. И не планируете ли вы, чтобы мы, так ска�
зать, не рубили хвост частями, а сразу — раз и перевести это
в нормальное русло?

Сазанов А. В. Спасибо большое за вопрос. В части всех
выплат процентов и дивидендов, которые идут через транзит�
ные юрисдикции, за четыре года — порядка 9 триллионов руб�
лей. Соглашения, которые мы сейчас изменяем, включая согла�
шение с Нидерландами, охватывают порядка 70 процентов
всех выплат в транзитной юрисдикции. При этом есть отдель�
ные юрисдикции, такие институциональные инвесторы, где ка�
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питал не российского, а действительно иностранного происхо�
ждения, такие как, например, Китай, Германия. С ними мы из�
менять соглашения не планируем, потому что речь идёт не
о деньгах российского происхождения, не о транзитных юрис�
дикциях. Что касается транзитных юрисдикций, ещё раз под�
черкну, теми изменениями, которые мы уже внесли и сейчас
внесём после денонсации соглашения с Голландией, мы охва�
тим порядка 70 процентов выплат.

Председательствующий. Пожалуйста, Катасонов Сергей
Михайлович.

Подготовиться Гартунгу.
Катасонов С. М., фракция ЛДПР.
Уважаемый Алексей Валерьевич, мы, конечно, понимаем,

что невозможно, наверное, одновременно решать вопросы по
всем направлениям и вы сосредоточились на тех направлениях,
где идёт основной вывод: есть три страны, эта четвёртая. Тем не
менее мы также понимаем, что бизнес — это текучая среда: сего�
дня вы оставляете 30 процентов, и, естественно, многие будут ме�
нять юрисдикцию, будут переходить из одной в другую. Всё�таки
почему не рассмотреть все существующие сегодня 84 соглашения
об избежании двойного налогообложения и не привести их к еди�
ному знаменателю, для того чтобы мы с определённой периодич�
ностью здесь не собирались и не считали, 70 процентов транзитов
мы перекрыли или 30? Может, всё�таки привести их к единому
знаменателю и работать в едином ключе?

Сазанов А. В. Спасибо за вопрос. Я ещё раз подчеркну, что
по 84 соглашениям признакам транзитных юрисдикций, то
есть юрисдикций, в которых низкая ставка корпоративного на�
лога на пассивные доходы и нет налогов на выплату доходов из
этих юрисдикций, отвечают только десять юрисдикций. В на�
стоящее время мы ведём переговоры... Уже по четырём мы при�
няли то или иное решение, остаётся три юрисдикции, по кото�
рым необходимо провести переговоры, и мы соответствующие
предложения в правительство направим.

Председательствующий. Пожалуйста, Гартунг Валерий
Карлович.

Подготовиться Иванову Сергею Владимировичу.
Гартунг В. К., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Алексей Валерьевич, просветите, пожалуйста,

я как�то упустил из виду: у нас есть закон о защите инвестиций,
капиталовложений, и изменение наших обязательств, денонса�
ция этого соглашения, фактически меняет налоговые условия —
скажите, подпадает ли это под обязательство Российской Феде�
рации по компенсации или нет? Уточните, пожалуйста.
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Сазанов А. В. Данные изменения не должны подпадать
под компенсацию, потому что имеется в виду международный
договор, а не российское налоговое законодательство.

Председательствующий. Пожалуйста, Иванов Сергей
Владимирович.

Иванов С. В. Уважаемый Алексей Валерьевич, я не знаю,
конечно, как много российских компаний затронут изменения,
принимаемые сейчас, но я знаю, что крупнейший российский
поисковик "Яндекс" зарегистрирован в Голландии, в Нидер�
ландах, и у него многомиллиардные обороты. Вот скажите, по�
жалуйста, если мы сейчас денонсируем этот договор, много ли
мы потеряем от того, что "Яндекс" теперь будет платить боль�
ше или меньше, то есть в бюджете какие будут изменения?

Сазанов А. В. Мы оценивали дополнительные доходы
бюджета от изменения четырёх соглашений, три мы уже обсу�
дили, и вот сейчас — денонсация соглашения с Нидерландами.
Мы оцениваем дополнительные доходы в сумме порядка
150 миллиардов рублей ежегодно.

Председательствующий. Пожалуйста, Моляков Игорь
Юрьевич.

Моляков И. Ю., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Алексей Валерьевич, в последнее время,

в праздничные дни мы смотрели фильмы, в которых ясно
и чётко указывалось, что у нас, у российских людей, есть собст�
венная гордость, мы отличаемся духовно от Запада. Вот те лю�
ди, которые пользуются офшорными зонами и выводят деньги
из страны, что, не русские люди и совести у них нет? Или же
они этим занимаются потому, что невозможно нормально зани�
маться бизнесом на территории России? Вот у меня такой во�
прос. Почему деньги текут и текут и, несмотря на различные
призывы, так сказать, выход денег за границу через офшорные
зоны не уменьшается, даже несмотря на призывы президента
Путина? В чём вы видите здесь корень?

Сазанов А. В. Я не могу судить поведение людей. Ранее
были созданы налоговые условия, точнее, существовали нало�
говые условия, которые позволяли оптимизировать налогооб�
ложение. Сейчас все каналы оптимизации налогообложения
последовательно перекрываются Правительством Российской
Федерации. Соответственно, это будет планомерно повышать
ставку налога у источника до того уровня, который обозначил
президент. И мы будем делать всё возможное, чтобы добиться
этого в ближайшее время.

Председательствующий. Пожалуйста, Куринный Алек�
сей Владимирович.
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Куринный А. В., фракция КПРФ.
Спасибо, Вячеслав Викторович. У меня вопрос тоже

к Алексею Валерьевичу.
Алексей Валерьевич, 1,2 триллиона рублей составляют

выплаты, которые были совершены в 2017—2019 годах, скажем
так, в сторону Нидерландов. Какова структура этих выплат:
сколько торговые сети составляют, сколько IT�компании?
У вас есть такая информация?

Сазанов А. В. Информации по разбивке по конкретным
налогоплательщикам у меня сейчас нет. Это налоговая тайна,
и мы не можем её разглашать.

Председательствующий. Здесь речь идёт не о конкретных
предприятиях, а об отраслях.

Сазанов А. В. Если такой запрос будет представлен, мы
в режиме ДСП, конечно, готовы будем предоставить эту ин�
формацию, Вячеслав Викторович.

Председательствующий. Коллеги, наверное, мы говорим
о разных вещах. Вот в принципе обсуждение особенно такого
вопроса требует большей прозрачности.

И, коллеги, если вы не возражаете, завтра, когда у нас бу�
дет отчёт председателя правительства, как мы с вами договари�
вались, мы этот вопрос, эту тему вынесем на обсуждение. Пом�
ните, у нас даже было решение по деофшоризации экономики?

Если вы не располагаете этой информацией, мы, соответ�
ственно, оставляем за собой право завтра этот вопрос озвучить
на встрече с председателем правительства. Для нас важно, что�
бы экономика развивалась внутри страны и деньги оставались
внутри страны. А так, получается, здесь зарабатывают, отправ�
ляют в офшоры, в офшорах осваивают, а какая перспектива то�
гда у страны, которая свою прибыль отдаёт другим государст�
вам? Об этом речь идёт. Нам надо понять, кто здесь у нас впере�
ди всех: торговые сети или какие�то конкретные отрасли про�
мышленности? Это важно, потому что тогда мы будем
принимать решения. Так что Алексей Владимирович полно�
стью прав.

И ещё один, если хотите, совет. Нам эти вопросы задают,
а мы задаём их вам. Нам их каждый день задают на улицах, на
встречах: почему в стране зарабатывают, а деньги уходят туда?
Вот раз Министерство финансов не может ответить, мы завтра
адресуем председателю правительства эти вопросы: и по пово�
ду того, кто эти денежки туда направляет, и по поводу того, как
защитить нашу экономику, перекрыть эти каналы.

Пожалуйста.
Панина Е. В. Я бы хотела, уважаемые коллеги, уточнение

внести. Да, наверное, действительно надо запрашивать по от�
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раслям, кто какие суммы получал, проводил через Нидерлан�
ды. Ну вот смотрите: в виде дивидендов за эти три года было
выплачено 750 миллиардов рублей, в виде процентов по зай�
мам — 459 миллиардов рублей. И если дивиденды облагались
налогом по ставке 5 процентов, то вот проценты по займам...
там нулевая ставка была, и очень часто так происходило, что
как бы сами себе давали займы и проходили таким образом,
проворачивались деньги через вот эту иностранную юрисдик�
цию. Поэтому, Вячеслав Викторович, я абсолютно поддержи�
ваю ваше предложение, чтобы всё�таки правительство более
подробно нам рассказало, особенно по дивидендам, кто у нас
так хорошо там зарабатывал вот эти деньги без налогов.

Председательствующий. Коллеги, нам просто тоже надо
осознавать свою ответственность. С нас�то ответственность
никто не снимает! К нам, получается, приходит заместитель
министра финансов и говорит: не можем вам дать никакую ин�
формацию, но вот рассмотрите этот вопрос, ну, если хотите по�
интересоваться, может быть, в режиме ДСП дадим вам ответ.

Кстати, что касается ответа. Председателем правительства
принято решение, внесено изменение в Регламент Правитель�
ства Российской Федерации, и теперь все ответы, которые на�
правляются председателям комитетов, будут подписываться
от имени правительства либо председателем правительства,
либо заместителями председателя правительства. По сложив�
шейся практике, которую мы все критиковали — и по этой при�
чине мы обратились к председателю правительства, — было
так, что ответы подписывались на уровне специалистов и вот
с такими же замысловатыми формулировками приблизитель�
но. Поэтому давайте, коллеги, при подготовке вопросов — это
недоработка в том числе профильных комитетов — заранее об�
суждать темы, требующие либо дополнительной информации,
либо приглашения экспертов, представителей различных ми�
нистерств, которые могут нам ответить на вопросы. У нас та�
ких тем много. И давайте просто понимать, что мы ответствен�
ны, мы ответственны за принятие решений. Вот кто угодно мо�
жет про себя думать разное: насколько он умный человек, на�
сколько большими знаниями он обладает, — но закон
становится законом после того, как он в Думе принят. Это зна�
чит, что ответственность взял на себя тот депутат, который за
него проголосовал. А министр считается назначенным после
того, как его депутаты, представляющие граждан Российской
Федерации, утвердили в этой должности. Вот исходя из этого
давайте свою работу строить.

Так что либо мы сейчас эту тему отложим до обсуждения
завтра с председателем правительства, либо давайте, понимая
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ответственность за рассмотрение таких законов, по�другому
строить работу. И будем считать, что это в последний раз. Фор�
мулировки такие, знаете, как про погоду, какая она будет. Сей�
час уже и прогнозы научились делать, а мы всё ещё живём
в прошлом.

Коллеги, поддерживаем? Поддерживаем, потому что мы
должны знать, за что мы голосуем.

Кто хотел бы выступить? Есть желающие.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Моляков Игорь Юрьевич, фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ

РОССИЯ"...
Коллеги, мы с вами как решим? Может быть, по одному

выступающему от фракции, как ранее и договаривались?
От фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" кто будет вы�

ступать? Гартунг. Хорошо.
От фракции ЛДПР кто будет выступать, Иванов? Моро�

зов. Хорошо.
От фракции КПРФ кто будет выступать? Коломейцев.
От фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ"? Панина? Хорошо...

Олейников? Хорошо.
Коллеги, договорились: от фракции КПРФ — Коломейцев

Николай Васильевич, затем Морозов, Гартунг и Олейников.
Пожалуйста.
Коломейцев Н. В. Уважаемый Вячеслав Викторович, ува�

жаемые коллеги! Я много раз с этой трибуны поднимал вопрос
и полтора года назад вот здесь на слайдах вам показывал, что из
100 торговых сетей первые 28, крупнейшие, которые контроли�
руют почти 80 процентов оптово�розничного рынка, — это оф�
шорные компании, 10 из которых голландские по регистрации.
Но если посмотреть глубже... Вот этот закон надо принимать,
но, с нашей точки зрения, надо принимать по всем 84 странам,
потому что у нас не четыре осталось, у нас только офшоров 17.
Повторю, все офшорные компании имеют счета в американ�
ских и британских банках, то бишь никакие они не свободные,
не неподконтрольные, и оттуда, как с Дона, выдачи нет, то есть
всё, что туда вывезли, назад не вернём. Напомню вам, прези�
дент ещё в 2012 году отдельным указом — отдельным! — про�
возгласил деофшоризацию, до него об этом говорил ещё Дмит�
рий Анатольевич Медведев. Но вы посмотрите на локализа�
цию автомобильных сборочно�окрасочных производств: ни на
одном из них, к сожалению, нет локализации выше 35 процен�
тов — вот это тоже канал вывоза капитала за рубеж, огромного!
Если сегодня его закрыть, то мы даже собирать автомобили —
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хотя мы и собираем их где�то тысяч пятьдесят — не сможем. Но
это не все.

С моей точки зрения, здесь, вообще�то, правительству, вот
НИФИ надо было бы не пенсионной реформой шестого разли�
ва заниматься, а... В НИФИ есть все данные, если товарищ гос�
подин Сазанов не знает, а я уверен, что он знает, он грамотный
человек... НИФИ надо больше озадачивать проблемами Мин�
фина. Я вам докладываю — у меня есть анализ: 95 крупнейших
корпораций в год вывозят от 3,5 триллиона до 5 триллионов.
Вы сказали, что за несколько лет 9 триллионов, — в год, под�
чёркиваю, вывозится только в виде дивидендов от 3,5 триллио�
на до 5 триллионов, а мы ищем деньги и не можем детям войны
найти 100 миллиардов рублей!

С нашей точки зрения, Вячеслав Викторович, — вот сейчас
у нас есть возможность в комитеты приглашать отраслевых ми�
нистров — нашему комитету по экономике и промышленности
правильно было бы пригласить и Минфин, и Минэкономразви�
тия, чтобы они дали программу, как же мы будем из этой ситуа�
ции, которая наверняка была навязана нам аффилированными
депутатами в своё время, выходить. Чем раньше выйдем, тем
быстрее и больше найдём денег для собственного развития и тем
больше рабочих мест организуем у себя на территории.

Мы поддержим этот законопроект.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Морозов Антон Юрьевич — от фракции ЛДПР. Подгото�

виться Гартунгу.
Пожалуйста.
Морозов А. Ю., фракция ЛДПР.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Эту работу Министерство финансов ведёт уже больше года, мы
на заседаниях Комитета по международным делам регулярно
рассматриваем такие законопроекты, и Министерство финан�
сов обычно даёт нам исчерпывающую информацию по всем
статистическим показателям. В этот раз, видимо, растерялись
слегка, но я думаю, что всё исправят в ближайшее время. И ко�
нечно, нам необходимо понимать, как будет вестись работа
и дальше.

Честно говоря, у меня тоже с самого начала вызывает не�
доумение, что мы строим работу поочерёдно с каждой страной.
Такое ощущение, что Минфин, внося нам на ратификацию эти
соглашения одно за другим, не может организовать работу сра�
зу со всеми остальными странами, то есть работает по одной
стране. Действительно, нужно по всем 84 странам принимать
политическое решение о том, надо ли сохранять с ними такой
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налоговый режим. Эта дискуссия должна быть публичной, не
должны решения приниматься в каких�то отдельных кабине�
тах чиновниками, дескать, вот эта страна нам подходит, мы ей
оставим льготный налоговый режим, а вот с этой страной мы,
значит, будем разбираться. Давайте выстраивать работу в бо�
лее конструктивном ключе и действительно принимать реше�
ние по ряду государств.

Ну и конечно, нужно реагировать на современные вызовы
и угрозы, которые исходят в том числе от стран западного ми�
ра. Мы видим, как Российскую Федерацию постоянно обвиня�
ют во всех смертных грехах, зачастую приписывают нам совер�
шенно голословно различные преступления, к которым Россия
даже чисто теоретически вообще не может быть причастна. Ев�
росоюз, США, другие страны Запада нам говорят, что готовы
с нами сотрудничать, но при этом будут следить за поведением
России. Так давайте тоже за их поведением следить! Наиболее
чувствительная сфера для наших западных партнёров — это,
конечно, финансовая сфера, и если какие�то из стран Запада,
даже Восточной Европы допускают некорректные высказыва�
ния и голословные обвинения в адрес Российской Федерации,
то они, очевидно, должны быть наказаны, и в первую очередь
по финансово�экономической линии. Поэтому я хотел бы, что�
бы Министерство финансов проводило более гибкую, взве�
шенную политику и выбирало надёжных партнёров, с которы�
ми можно работать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Гартунг Валерий Карлович — от

фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ". Подготовиться
Олейникову Юрию Павловичу.

Пожалуйста.
Гартунг В. К. Уважаемый Вячеслав Викторович, уважае�

мые коллеги! Наша фракция, конечно же, поддержит этот зако�
нопроект. И можно было бы и не выходить на эту трибуну —
здесь, по большому счёту, у всех фракций единое мнение, — но
мы тут с трибуны пафосно заявляем, что боремся с офшорами,
и в то же время создаём свои внутренние офшоры.

Вот для сравнения: сейчас мы, скажем так, достаточно пат�
риотично и убедительно выступаем за то, чтобы закрыть, пере�
крыть поток денег в иностранные офшоры, перекрываем ды�
ру — вместо 5 процентов теперь будем брать 15 процентов на�
логов. Но в то же время мы открыли две дыры у себя здесь: спе�
циальные административные районы, где ставка налога на
прибыль ноль — не 5 процентов, а ноль! И где гарантия, что эти
компании, которым мы перекроем сейчас вот этот поток денег
и повысим ставку до 15 процентов, не перейдут в специальные
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административные районы? Там у них будет ставка по налогу
на прибыль ноль — ну, на холдинговые структуры как было
5 процентов, так и останется — плюс они кучу разных льгот по�
лучат по местным налогам и ещё по социальным взносам (они
не будут платить взносов за сотрудников). Я напоминаю про�
сто про это.

В 2018 году мы эти специальные административные рай�
оны открыли — я с этой трибуны про это говорил, спрашивал,
зачем мы это делаем, зачем мы дыры создаём у себя, на терри�
тории Российской Федерации? Мы уже через ЗАТО проходи�
ли, у нас были закрытые административно�территориальные
образования, помните? Чем закончилось? Посадками, массо�
выми посадками. Сейчас та же самая история — мы создаём ды�
ры. Так что, пользуясь возможностью, тем, что сейчас мы обсу�
ждаем вопрос о перекрытии лазеек по уходу от налогов, скажу:
ну надо все перекрывать, а не только те, которые на поверхно�
сти лежат. Да, мы правильно делаем, что поднимаем с 5 до 15 про�
центов, но почему мы ноль�то не убираем? Вы мне объясните,
где логика? Наверное, прежде всего нулевую ставку надо уби�
рать, а потом пятипроцентную поднимать до 15 процентов.
Или как?

Из зала. (Не слышно.)
Гартунг В. К. Или лучше одновременно это делать, пра�

вильно. А то ведь что получается? Мы с 5 до 15 процентов под�
нимаем, а нулевую оставляем, причём, подчёркиваю, не только
по налогу на прибыль, там нулевая и по всем остальным нало�
гам, ведь не только налог на прибыль платится — там и НДС,
там и социальные взносы, и так далее.

Коллеги, конечно же, мы этот законопроект поддержим,
но надо двигаться дальше, перекрывать все налоговые дыры,
в том числе и прежде всего в нашем налоговом законодательст�
ве, на территории Российской Федерации.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Валерий Карлович.
Пожалуйста, Олейников Юрий Павлович, "ЕДИНАЯ

РОССИЯ".
Олейников Ю. П., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Как вы слышали, по поручению президента Правительство
России ведёт в последнее время работу, хорошо нам известную,
потому что мы не раз уже к этим вопросам обращались, — рабо�
ту по корректировке международных договоров со всеми стра�
нами, дающими убежище нашему капиталу.

Подход, который мы анализируем в своём комитете, под�
ход Министерства финансов и правительства одинаковый ко
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всем двусторонним международным соглашениям, и нельзя
эти вопросы решить чохом и в один день. С каждой страной ве�
дутся переговоры настойчивые, довольно сложные, потому что
речь идёт о крупных деньгах, и особенно это касается сего�
дняшнего договора — договора с Нидерландами.

Если говорить о Нидерландах, то надо сказать, что с 1998 года
через голландскую юрисдикцию выплачиваются существенные
объёмы, вы сегодня слышали, речь идёт о сотнях миллиардов
рублей ежегодно. Россия, как вы слышали, предложила Нидер�
ландам условия, аналогичные тем, которые мы совсем недавно
утвердили в отношениях с Кипром, Люксембургом и Маль�
той, — правительства этих стран согласились с повышением ста�
вок с 5 до 15 процентов по определённым видам доходов. Одна�
ко, как вы слышали, Королевство Нидерландов... мы в комитете
возвращались к этому ещё месяц тому назад, попытки продол�
жались, но правительство Королевства Нидерландов не согла�
силось с нашими предложениями, напротив, представило рас�
ширение перечня доходов, облагаемых по пониженным ставкам.
Принятие такого подхода, естественно, расширило бы каналы
вывода финансовых ресурсов из России и дальше размывало бы
эффект от мер, поддерживающих национальную экономику
России. Таким образом, компромисс в переговорах с Королевст�
вом Нидерландов оказался невозможен, и соглашение от 1996 го�
да, по нашему мнению, должно быть денонсировано.

Принятие данного закона в полной мере, по нашему мне�
нию, отвечает интересам России, и такие решения, опять же по
нашему общему мнению, должны были приниматься ещё
в предыдущие временны�е периоды, сегодня — это крайний
срок.

Наша фракция будет голосовать за. Прошу поддержать
наше решение.

Председательствующий. Спасибо, Юрий Павлович.
Пожалуйста, полномочный представитель президента бу�

дет выступать? Представитель правительства? Нет.
Заключительное слово, Алексей Валерьевич? Алексей Ва�

лерьевич, это участь докладчика, а вы ещё и статс�секретарь
ключевого министерства, и если прозвучали предложения,
идеи, критика в выступлениях представителей политических
фракций — отвечать надо.

Сазанов А. В. Вячеслав Викторович, спасибо. Представи�
телям фракций спасибо большое за замечания, предложения,
мы обязательно в своей работе их учтём.

В части продолжения работы по изменению соглашений
у нас, как я неоднократно отмечал, осталось три ключевые
юрисдикции — Швейцария, Гонконг, Сингапур, — по ним мы
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также будем предлагать внести изменения в соглашения, это
позволит охватить уже более 90 процентов выплат в транзит�
ные юрисдикции и дополнительно пополнить казну Россий�
ской Федерации.

Что касается вашего замечания: в части выплат в Голлан�
дию по отраслям экономики — обязательно учтём, сегодня же
мы соберём соответствующую аналитическую информацию
и передадим её председателю правительства.

Очень просил бы вас сегодня всё�таки поддержать данный
законопроект.

Председательствующий. Спасибо, Алексей Валерьевич.
Вы на свой счёт это не принимайте, потому что у нас так сложи�
лось (против чего мы выступаем): когда хотят получить под�
держку, зачастую уходят от такого вот откровенного разговора.
Вы многое делаете для того, чтобы изменить эту ситуацию,
и я подчеркнул уже, рассказал о том, что председателем прави�
тельства приняты решения даже об изменении регламента пра�
вительства, чтобы у нас был диалог на другом уровне. А для это�
го в первую очередь нам самим надо измениться, потому что тот
вопрос, который прозвучал, в общем�то, имеет ответ, но нам
важно, чтобы таких ответов было как можно больше, у нас про�
сто появится доверие друг к другу, а это значит путь к развитию,
потому что без диалога нет доверия, без доверия нет развития.
И спасибо за то, что вы это, со своей стороны, поддерживаете.

Ну, а с нашей стороны Елена Владимировна выступит с за�
ключительным словом.

Пожалуйста, Панина.
Слуцкий, не мешайте, пожалуйста, Паниной участвовать

в обсуждении законопроекта.
Пока идёт Елена Владимировна... Алексей Валерьевич,

учитывая, что многие вопросы сейчас рассматриваются с ва�
шим участием, можно говорить, что ваш приход на эту непро�
стую должность положительно сказался. У нас есть ещё одна
тема, которую, наверное, правильно будет озвучить, потому
что звучит она постоянно. Мы приняли решение об отмене
льготы по НДС в отношении пальмового масла, оно перестало
облагаться, как детское питание, произошло снижение поста�
вок пальмового масла в нашу страну, но через некоторое время
опять стал наблюдаться рост. Вот хотелось бы, чтобы Мини�
стерство финансов проанализировало со своей стороны этот
вопрос, а со стороны Государственной Думы профильные ко�
митеты, начиная от комитета по экономической политике, по
аграрным вопросам, по вопросам охраны здоровья в первую
очередь также изучили эту тему. Обращений много, и мы сами
видим, что пальмовое масло начинают использовать в самых
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разных сферах пищеприготовления: и в кондитерских издели�
ях, и в молочной продукции, а насколько это вредно или полез�
но, до сегодняшнего дня никто окончательного ответа не дал.
Но совершенно очевидно, что за последние, наверное, почти
15 лет объём ввозимого пальмового масла вырос в разы. С чем
это связано? Зачем мы это делаем? И какой вред наносится?
Правильно было бы, чтобы специалисты дали ответы.

Учитывая, что в любом случае это вопросы, имеющие отно�
шение к Министерству финансов, потому что ввоз, налогообло�
жение — это ваша тема, раз уж у нас разговор откровенный по�
шёл, может быть, и по этому вопросу вы подготовитесь? А потом
мы соберём представителей разных ведомств и поговорим, к че�
му это может привести и почему это делается, кто здесь инициа�
тор всего этого. Со своей стороны, Дума приняла необходимое
решение, для того чтобы убрать стимулирование этих процес�
сов, отменить льготы, но от этого ситуация не поменялась.

Пожалуйста, коллега Панина. Видите, пока вы шли, мы
ещё такую тему обсудили.

Панина Е. В. Уважаемые коллеги, уважаемый Вячеслав
Викторович! Конечно, процессы, которые сейчас идут и в кото�
рых Дума принимает активное участие, в части изменения сис�
темы налогообложения, когда, пользуясь иностранной юрис�
дикцией, уходили от уплаты российских налогов, — это про�
цесс не такой простой, мы это хорошо в комитете понимаем.
Надо сказать, что все эти соглашения были подписаны в 90�е
годы, и сегодня по поручению президента нашему государству
приходится разгребать вот эти авгиевы конюшни. Конечно, эта
работа не очень простая. Надо иметь в виду, что очень сложно
шли переговоры с Нидерландами, очень сложно они идут со
Швейцарией — тоже неизвестно, что будет, вполне возможно,
тоже в одностороннем порядке придётся денонсировать.

Вместе с тем я прошу коллег поддержать федеральный за�
кон и всё�таки проголосовать за то, чтобы мы в одностороннем
порядке денонсировали это соглашение с Королевством Нидер�
ландов. Министерство финансов на заседании комитета нам,
в общем�то, называло и те компании, которых это касается.
Я думаю, что такие вопросы вообще мы должны более открыто
сейчас обсуждать. Вот правильно Вячеслав Викторович сказал,
что есть поправки с точки зрения коммерческой тайны, но я не
думаю, что будет раскрыта коммерческая тайна, если мы назо�
вём компании, которые там получали дивиденды. Ну, в об�
щем�то, и по закону они имели на это право, мы же не говорим,
что это привлечение к какой�то там уголовной ответственности.
С другой стороны, лазейки эти должны быть закрыты.

Просьба поддержать данный законопроект.
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Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О денонсации Соглашения между Правительством Россий�
ской Федерации и Правительством Королевства Нидерландов
об избежании двойного налогообложения и предотвращении
уклонения от налогообложения в отношении налогов на дохо�
ды и имущество", 4�й вопрос нашей повестки.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 56 мин. 01 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 412 чел..  .  .  .  .  . 91,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 412 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 38 чел. .  .  .  .  .  . 8,4 %
Результат: принято

За — 412, против — нет, воздержавшихся нет.
Коллеги, поздравляю!
Алексей Валерьевич, вот итог разговора, может быть, не

очень приятного, но результат сам за себя говорит, а всё осталь�
ное — это демократия. Разговор в основе всего, и самое глав�
ное — доверие. Спасибо вам большое!

Коллеги, федеральный закон принят единогласно.
Блок законопроектов, рассматриваемых во втором чтении.

5�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении изме�
нений в Кодекс торгового мореплавания Российской Федера�
ции". Доклад Виктора Ефимовича Дерябкина.

Дерябкин В. Е., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Данный законопроект был подготовлен во исполнение поруче�
ний нашего президента Владимира Владимировича Путина
в части развития судостроительной отрасли в Российской Фе�
дерации. Государственной Думой законопроект был принят
в первом чтении 13 октября 2020 года. В ходе доработки ко вто�
рому чтению поступило 18 поправок, из них 17 поправок реко�
мендованы комитетом к принятию и размещены в таблице № 1,
одна поправка рекомендована комитетом к отклонению и на�
ходится в таблице № 2.

Уважаемые коллеги, Комитет по транспорту и строитель�
ству просит поддержать это решение и принять представлен�
ный законопроект во втором чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Уважаемые коллеги, есть ли за�

мечания по таблице поправок № 1? В таблице 17 поправок. Нет.
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Ставится на голосование таблица поправок № 1. Комитет
предлагает поддержать.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 58 мин. 12 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 364 чел..  .  .  .  .  . 80,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 365 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 85 чел..  .  .  .  .  . 18,9 %
Результат: принято

Принимается.
Уважаемые коллеги, есть ли вопросы, замечания по табли�

це поправок № 2? Нет. Комитет предлагает отклонить поправ�
ку из этой таблицы.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 58 мин. 53 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 308 чел..  .  .  .  .  . 68,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 308 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 142 чел..  .  .  .  .  . 31,6 %
Результат: принято

Принимается.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменений в Кодекс торгового мореплавания Рос�
сийской Федерации", второе чтение, 5�й вопрос нашей повестки.

Включите режим голосования.

Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

И. И. Мельников

Председательствующий. Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 59 мин. 27 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 396 чел..  .  .  .  .  . 88,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 396 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 54 чел..  .  .  .  .  . 12,0 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
6�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в отдельные законодательные акты Российской
Федерации". Докладывает Алексей Николаевич Диденко.

На рабочем месте включите микрофон.

293



Диденко А. Н., председатель Комитета Государственной
Думы по федеративному устройству и вопросам местного са�
моуправления, фракция ЛДПР.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Пред�
ставленный проект закона рассмотрен в первом чтении 24 мар�
та 2021 года. В ходе подготовки законопроекта ко второму чте�
нию в комитет поступило пять поправок, все рекомендованы
к принятию.

Уважаемые коллеги, проект прошёл правовую и лингвис�
тическую экспертизы, замечаний у Правового управления Ап�
парата Государственной Думы не имеется, в связи с чем прошу
одобрить текст законопроекта, одобрить таблицу поправок
и принять проект закона во втором чтении. В случае принятия
во втором чтении прошу поставить рассмотрение проекта зако�
на в третьем чтении в порядок работы Государственной Думы
на 12 мая.

Председательствующий. Спасибо, Алексей Николаевич.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 00 мин. 43 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 340 чел..  .  .  .  .  . 75,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 340 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 110 чел..  .  .  .  .  . 24,4 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 01 мин. 06 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 364 чел..  .  .  .  .  . 80,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 364 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 86 чел..  .  .  .  .  . 19,1 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
7�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в отдельные законодательные акты Российской
Федерации". Докладывает Алексей Николаевич Диденко.

Диденко А. Н. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Здесь схожая тематика, проект закона связан также
с корректировкой законодательства ввиду появления нового
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типа муниципального образования — муниципального окру�
га — в 131�м законе. Рассмотрен предложенный проект закона
в первом чтении также 24 марта 2021 года. Поступила к проек�
ту закона одна поправка, носит она юридико�технический ха�
рактер, помещена в таблицу поправок, рекомендуемых комите�
том к принятию.

Уважаемые коллеги, проект прошёл необходимые юриди�
ко�технические экспертизы, у Правового управления Аппарата
Государственной Думы замечаний не имеется. Просьба одоб�
рить текст законопроекта, таблицу поправок, принять проект
во втором чтении. В случае принятия во втором чтении прось�
ба поставить рассмотрение проекта в третьем чтении на завтра,
на 12 мая.

Председательствующий. Спасибо, Алексей Николаевич.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 02 мин. 38 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 306 чел..  .  .  .  .  . 68,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 306 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 144 чел..  .  .  .  .  . 32,0 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 03 мин. 01 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 362 чел..  .  .  .  .  . 80,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 363 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 87 чел..  .  .  .  .  . 19,3 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Завтра эти законопроекты, 6�й и 7�й вопросы, мы рассмот�

рим в третьем чтении.
8�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменения в статью 31 Федерального закона "О войсках на�
циональной гвардии Российской Федерации". Докладывает
Василий Иванович Пискарёв.

На рабочем месте включите микрофон.
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Пискарёв В. И., председатель Комитета Государственной
Думы по безопасности и противодействию коррупции, фракция
"ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Предло�
женный вашему вниманию законопроект принят нами в пер�
вом чтении 9 июля прошлого года. Напомню, что закон позво�
лит привести положения статьи 31 закона № 226�ФЗ "О вой�
сках национальной гвардии" в соответствие с решениями Вер�
ховного Суда Российской Федерации в части оплаты
коммунальных услуг в местах расквартирования подразделе�
ний войск национальной гвардии. При подготовке законопро�
екта ко второму чтению поступила одна поправка, она носит
юридико�технический характер, профильный комитет реко�
мендует её принять, иных поправок не имеется. Законопроект
прошёл все необходимые процедуры и полностью подготовлен
для принятия во втором чтении.

В случае если данный законопроект будет принят во вто�
ром чтении, просьба поставить его рассмотрение в третьем чте�
нии в наш проект порядка работы на завтра, на 12 мая.

Председательствующий. Спасибо, Василий Иванович.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет

вопросов.
Ставится на голосование таблица поправок.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 04 мин. 40 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 345 чел..  .  .  .  .  . 76,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 345 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 105 чел..  .  .  .  .  . 23,3 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 05 мин. 03 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 404 чел..  .  .  .  .  . 89,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 405 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 45 чел..  .  .  .  .  . 10,0 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
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9�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении
изменений в отдельные законодательные акты Российской
Федерации". Докладывает Василий Иванович Пискарёв.

Пискарёв В. И. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Предложенный вашему вниманию законопроект был
принят нами в первом чтении 23 июня прошлого года. Напом�
ню, что законопроектом предлагается наделить сотрудников
ФСИН правом объявлять официальное предостережение о не�
допустимости действий, создающих условия для совершения
правонарушений. Аналогичные права имеются у ФСБ, МВД
и Генеральной прокуратуры.

При подготовке законопроекта ко второму чтению посту�
пило четыре поправки. Все эти поправки рекомендованы про�
фильным комитетом к принятию и соответственно размещены
в таблице поправок № 1, иных поправок не имеется.

Уважаемые коллеги, просим поддержать решение про�
фильного комитета, утвердить таблицу поправок и принять за�
конопроект во втором чтении. И в случае принятия во втором
чтении просьба поставить данный законопроект для рассмот�
рения в третьем чтении на завтра, на 12 мая.

Спасибо большое.
Председательствующий. Спасибо, Василий Иванович.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 06 мин. 32 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 343 чел..  .  .  .  .  . 76,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 343 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 107 чел..  .  .  .  .  . 23,8 %
Результат: принято

Принимается таблица поправок.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 06 мин. 55 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 400 чел..  .  .  .  .  . 88,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 400 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 50 чел..  .  .  .  .  . 11,1 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
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И 8�й, и 9�й вопросы мы рассмотрим завтра в третьем чте�
нии — нет возражений, коллеги? Нет. Принимается.

10�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�
менений в Федеральный закон "О государственной регистра�
ции недвижимости". Докладывает Виктор Витальевич Пин�
ский.

На рабочем месте включите микрофон.
Пинский В. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! К данно�

му проекту закона поступило шесть поправок. Все эти поправ�
ки комитет рекомендует к принятию, они включены в таблицу
№ 1. Комитет просит поддержать поправки, принять данный
проект закона во втором чтении и в случае принятия законо�
проекта во втором чтении поставить его в порядок работы на
завтра для принятия в третьем чтении. Он полностью готов
для рассмотрения в третьем чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Виктор Витальевич.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 08 мин. 06 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 341 чел..  .  .  .  .  . 75,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 341 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 109 чел..  .  .  .  .  . 24,2 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 08 мин. 31 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 401 чел..  .  .  .  .  . 89,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 401 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 49 чел..  .  .  .  .  . 10,9 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
Коллеги, нет возражений, рассмотрим завтра в третьем

чтении? Нет возражений, принимается.
Прошу учесть.
Переходим к законопроектам первого чтения.
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11�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�
менений в Бюджетный кодекс Российской Федерации в части,
касающейся предоставления межбюджетных трансфертов из
бюджетов субъектов Российской Федерации местным бюдже�
там". Докладывает официальный представитель правительст�
ва первый заместитель министра финансов Леонид Владими�
рович Горнин.

Пожалуйста.
Горнин Л. В., официальный представитель Правительст�

ва Российской Федерации, первый заместитель министра фи�
нансов Российской Федерации.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты! Зако�
нопроект разработан в целях исполнения поручений Прези�
дента Российской Федерации, которые были сформулированы
по итогам заседания Совета по развитию местного самоуправ�
ления в 2020 году. Поправки направлены на повышение пред�
сказуемости предоставления межбюджетных трансфертов из
бюджетов субъектов Российской Федерации органам местного
самоуправления и на сокращение сроков доведения всего спек�
тра межбюджетных трансфертов до местных бюджетов. Анало�
гичный путь, я напоминаю, мы прошли ещё два года назад, ко�
гда аналогичные, подчёркиваю, нормы установили в части
предсказуемости, прозрачности межбюджетных отношений
относительно взаимоотношений субъектов Российской Феде�
рации и органов федерального уровня, то есть межбюджетных
отношений, касающихся федерального центра.

Законопроектом вносятся изменения в статьи 139, 1391,
140 Бюджетного кодекса Российской Федерации, которые пре�
дусматривают следующее.

Первое. Устанавливается срок заключения соглашений по
субсидиям и иным межбюджетным трансфертам до 15 февраля,
а в случае внесения изменений в соответствующие законы субъ�
ектов Российской Федерации — не более 30 дней. Напомню, что
на федеральном уровне срок более короткий: там срок установ�
лен 1 января, а здесь мы устанавливаем срок 15 февраля. Срок
распределения иных межбюджетных трансфертов также до
15 февраля, за исключением отдельных случаев. Также подчерк�
ну, что на федеральном уровне срок 1 января. В каких случаях
срок может изменяться? Например, когда средства предостав�
ляются из резервного фонда Президента Российской Федера�
ции, резервных фондов Председателя Правительства Россий�
ской Федерации и высших исполнительных органов государст�
венной власти субъектов Российской Федерации.

Второе. Вводятся обязательства по заключению соглаше�
ний по субсидиям и иным межбюджетным трансфертам на пе�
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риод, соответствующий периоду, утверждённому соответст�
вующим законом о бюджете. Норма, в общем�то, предоставля�
ет возможность органам местного самоуправления увидеть на
всём горизонте бюджетного планирования свои объёмы пре�
доставляемых трансфертов, к примеру на три года.

Третье. Вводятся типовые формы соглашений по иным
межбюджетным трансфертам, которые утверждаются соответ�
ствующими решениями субъектов Российской Федерации.

Четвёртое. Ограничиваются случаи предоставления иных
межбюджетных трансфертов. Мы устанавливаем по аналогии
с федеральным уровнем четыре случая. К примеру, это также
предоставление межбюджетных трансфертов за счёт средств
резервных фондов Президента Российской Федерации, Пред�
седателя Правительства Российской Федерации и соответст�
вующих резервных средств субъектов Российской Федерации.
Вводятся требования относительно нераспределённого разме�
ра межбюджетных трансфертов по аналогии опять же с феде�
ральным законодательством: до 5 процентов на первый и до
10 процентов на второй плановые периоды.

Вступление в силу закона предполагается с 1 января
2022 года, и соответствующие нормы должны будут приме�
няться к правоотношениям с 2022 по 2024 год.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Леонид Владимиро�

вич, присаживайтесь.
С содокладом выступает Игорь Николаевич Шубин от Ко�

митета по бюджету и налогам.
Шубин И. Н., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Доклад�

чик достаточно подробно изложил законопроект, хотелось бы
лишь ещё раз акцентировать ваше внимание на том, что на се�
годняшний день условия и требования к распределению меж�
бюджетных трансфертов уже практикуются в отношениях ме�
жду федеральным бюджетом и региональными бюджетами.
Данный законопроект гармонизирует отношения региональ�
ных бюджетов и муниципальных бюджетов, чего, собственно
говоря, уже давно ждут органы местного самоуправления. Ко�
митет рекомендует поддержать законопроект в первом чтении
и рассчитывает на вашу поддержку.

Председательствующий. Спасибо, Игорь Николаевич.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Зайцев Максим Сергеевич.

300



Зайцев М. С., фракция ЛДПР.
Уважаемый Леонид Владимирович, если субсидии мест�

ным бюджетам, которые предусмотрены законами субъектов,
будут направляться в резервные фонды, как предусматривает�
ся законопроектом, в случае нарушения сроков заключения со�
глашений, то за счёт каких средств местные органы власти бу�
дут исполнять возложенные на них функции и не приведёт ли
это к тому, что деньги будут, скажем так, из одного фонда в дру�
гой перетекать?

Горнин Л. В. Спасибо за вопрос, Максим Сергеевич.
В действительности эта норма как раз будет стимулировать ор�
ганы власти субъекта Российской Федерации выполнять тот
алгоритм, тот регламент, который установлен и на федераль�
ном уровне, о чём я говорил буквально несколько минут назад.
Это будет как раз стимулировать соответствующие отраслевые
министерства и ведомства субъектов Российской Федерации
направлять, производить по более ускоренной процедуре дове�
дение средств до органов местного самоуправления. Но если
всё�таки так случится, что средства не будут использованы ли�
бо не будут заключены соответствующие соглашения с органа�
ми местного самоуправления, то органы местного самоуправ�
ления, безусловно, будут вправе требовать возврата этих
средств на те же цели, которые были предусмотрены в соответ�
ствующих законах, но уже из резервного фонда либо высшего
должностного лица, либо субъекта Российской Федерации, та�
кое право остаётся.

Председательствующий. Спасибо.
Моляков Игорь Юрьевич.
Моляков И. Ю. Вопрос Леониду Владимировичу.
Леонид Владимирович, вот вы в своём выступлении при�

водили конкретные примеры, и в принципе верно то, что упо�
рядочивается процесс выделения трансфертов. Вы говорили
о том, что были просрочки и так далее. А вот сколько до приня�
тия этого закона (если мы примем данный законопроект) мог�
ло тянуться по времени непредоставление трансфертов? Это
первое.

И второе, не было ли здесь какой�либо избирательности,
в том числе по политическим мотивам: один из районов ведёт
себя хорошо — мы выделим ему деньги пораньше, а другому
району, из�за того что они, к примеру, плохой результат показа�
ли на выборах, вообще ничего, значит, не дадим или дадим уре�
занно? Вот вопрос о... (Микрофон отключён.)

Горнин Л. В. Спасибо за вопросы. Как раз вот эти нормы
направлены на то, чтобы не использовался, как вы правильно
сказали, избирательный подход к отдельным органам местного
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самоуправления. Мы как раз и говорим, что все, весь спектр
межбюджетных трансфертов за некоторыми исключениями
(я охарактеризовал, в каких случаях могут быть исключения),
должен распределяться в соответствии именно с законами
о бюджете субъектов Российской Федерации, именно закона�
ми. И уже до 15 февраля, в начале финансового периода долж�
ны быть заключены соглашения с этими органами местного са�
моуправления. Но главный принцип — это то, что весь спектр
межбюджетных трансфертов, и субвенции, и субсидии, и иные
межбюджетные трансферты, должен распределяться исключи�
тельно законом о бюджете субъекта Российской Федерации.

Процедурно, действительно, в предыдущие периоды, вы
правильно акцентировали внимание, такие решения, особенно
по расходам капитального характера, могли приниматься
и в ноябре, и в декабре. Как раз вот эти поправки, эти нормы
и будут купировать соответствующую гипотетическую воз�
можность избирательного подхода — всё только законом, зако�
ном о бюджете субъекта Российской Федерации.

Председательствующий. Спасибо.
Осадчий Николай Иванович.
Осадчий Н. И., фракция КПРФ.
Уважаемый Леонид Владимирович, понятно, что повысить

предсказуемость, упорядочить межбюджетные трансферты
и все действия, связанные с ними, — это правильно, это логично,
это необходимо. Как вы оцениваете, в предлагаемых вами в за�
конопроекте нормах нет ли излишней детализации, ведь ситуа�
ции могут быть разными, не возникнет ли дополнительных
сложностей как для субъектов, так и для муниципалитетов?

Горнин Л. В. Убеждён, что никакой излишней детализа�
ции нет, поскольку мы апробировали соответствующие нормы,
как говорится, буква в букву, на федеральном уровне. И сейчас,
как вы знаете, я думаю, есть соответствующая положительная
реакция от губернаторов практически всех субъектов Россий�
ской Федерации, которые видят прозрачные трансферты не
только на очередной финансовый период, но и на плановый пе�
риод, примерно на 2022—2023 финансовый год, все объёмы
бюджетного финансирования и имеют возможность заключить
соглашения и породить обязательства по соответствующим ре�
сурсам, которые будут поступать в субъекты Российской Фе�
дерации.

Мы нисколько не усложнили этот закон, мы именно буква
в букву, слово в слово зафиксировали те нормы, подходы, даже
с более льготным периодом. Как я уже сказал, мы должны за�
ключать соглашения на очередной финансовый год с субъекта�
ми Российской Федерации до 1 января, но здесь дали более
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комфортный период заключения соглашений — до 15 февраля.
Возможно, мы с вами этот срок и уменьшим в последующие пе�
риоды, когда возрастёт соответствующая культура, финансо�
вая дисциплина в субъектах Российской Федерации. Закон аб�
солютно рабочий, в общем�то, он, можно сказать, выстрадан
и пойдёт во благо органов местного самоуправления.

Председательствующий. Спасибо.
Боева Наталья Дмитриевна.
Боева Н. Д., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Спасибо, Иван Иванович. У меня вопрос к Леониду Вла�

димировичу.
При формировании местных бюджетов не учитывается

сбор налогов на территории от тех предприятий, которые там
расположены, зачастую предприятия, имея филиалы, платят
по месту расположения головного предприятия, которое нахо�
дится в каком�то крупном городе. Скажите, пожалуйста, не
планируется ли изменение всё�таки подхода к формированию
этих налогов?

Горнин Л. В. Безусловно, сроки уплаты налогов не регули�
руются в представленном законопроекте, мы говорим исклю�
чительно о межбюджетных трансфертах, субсидиях, субвенци�
ях, иных межбюджетных трансфертах, которые предоставля�
ются из бюджетов субъектов Российской Федерации. Безус�
ловно, проект не затрагивает сроки уплаты налогов, но что
касается имущественных налогов мы хорошо знаем, что в ос�
новном эти поступления формируют доходную часть бюджета
в третьем, четвёртом, особенно в четвёртом квартале любого
финансового периода. Здесь я соглашусь с вами — для более
равномерного распределения можно вернуться к этому вопро�
су, посмотреть и уточнить сроки. Но, безусловно, предоставле�
ние бюджетных кредитов как относительно субъектов Россий�
ской Федерации, так и относительно органов федерального ка�
значейства связано с кассовым разрывом, они как раз купиру�
ют проблему кассовых разрывов внутри финансового года. Но
к этому вопросу, безусловно, можно вернуться.

Председательствующий. Спасибо.
Коломейцев Николай Васильевич.
Коломейцев Н. В. Уважаемый Леонид Владимирович, вы

знаете, что долг консолидированных бюджетов субъектов
и муниципалитетов около 3 триллионов. До вашего назначе�
ния на эту должность ваши предшественники 184�м законом
предложили около 190 полномочий передать субъектам,
а субъекты автоматически передали муниципалитетам, но фи�
нансовыми мандатами была обеспечена одна треть. Когда ваше
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ведомство планирует вернуть долги и сбалансировать бюджет�
ную политику?

Горнин Л. В. Ну, ситуация с регионами, с бюджетами субъ�
ектов Российской Федерации, органов местного самоуправле�
ния, стабильная. Я могу сказать, по абсолютно свежим данным,
на 1 мая у нас фиксируется практически у 79 субъектов Рос�
сийской Федерации положительная динамика, положитель�
ный рост налоговых доходов. В целом по России прирост соб�
ственных налогов составил около 18 процентов, то есть более
чем на 630 миллиардов рублей больше средств поступило от
налогоплательщиков в субъекты Российской Федерации отно�
сительно аналогичного периода прошлого года. У нас такая же
ситуация и с результатом исполнения бюджета: по состоянию
на 1 мая в большинстве субъектов Российской Федерации за�
фиксирован профицит. У нас отмечается сокращение государ�
ственного долга приблизительно на 150 миллиардов рублей
с начала финансового периода, с 1 января 2021 года, но тем не
менее результаты, могу сказать, положительные.

Отвечаю на ваш вопрос. Вы, наверное, уже хорошо знаете,
2 мая вышло соответствующее поручение Президента Россий�
ской Федерации, в котором Правительству Российской Феде�
рации поручено предоставить бюджетные кредиты на замеще�
ние рыночных обязательств субъектов Российской Федерации
и довести их до 25 процентов относительно собственных дохо�
дов. На сегодняшний момент этот вопрос прорабатывается,
и в ближайшее время Правительство Российской Федерации
внесёт соответствующие поправки в законодательство Россий�
ской Федерации (я думаю, что мы успеем это сделать уже в ве�
сеннюю сессию) и предоставит соответствующие ресурсы, со�
ответствующие бюджетные кредиты в размере порядка 200 мил�
лиардов рублей субъектам Российской Федерации, чтобы до�
вести уровень государственного долга до 25 процентов.
И сейчас долг находится на экономически безопасном уровне,
но тем не менее отдельные субъекты, у которых была не совсем
взвешенная долговая политика за последние периоды (это по�
рядка 25 субъектов Российской Федерации), смогут получить
соответствующие ресурсы на замещение рыночных обяза�
тельств.

Председательствующий. Спасибо, Леонид Владимирович.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Есть.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Гартунг Валерий Карлович.
Гартунг В. К. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Мы поддержим этот законопроект. Мы считаем, что
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действительно нужно упрощать процедуру перевода денег
с федерального на региональный и муниципальный уровни.
Но чрезвычайно важно, чтобы за упрощением процедуры по�
шли деньги, а вот этого мы пока не наблюдаем. Поэтому, вместе
с тем что мы поддерживаем этот законопроект, мы хотели бы
обозначить проблему: масса полномочий была передана из фе�
дерального центра на региональный уровень, на уровень муни�
ципалитетов, но люди реально не видят реализации этих пол�
номочий, потому что у муниципалитетов нет денег. Минфин
нам докладывает, что у нас прекрасная ситуация, рост доходов,
собственных доходов субъектов Российской Федерации, что
им кредитами бюджетными помогают, а то, что этот тришкин
кафтан сходится в субъектах Российской Федерации только
из�за того, что не выполняется масса полномочий, переданных
на региональный уровень, — про это мы как бы умалчиваем.

Коллеги, ещё раз хочу сказать, что мы поддерживаем упро�
щение процедуры передачи денег, но ждём, что за этой проце�
дурой пойдут деньги из федерального бюджета в региональ�
ный, а из регионального — в муниципалитеты. Если у феде�
рального центра нет денег, пожалуйста, мы предложим источ�
ники пополнения доходов, наполнения бюджета федерального
центра, чтобы было из чего помогать регионам.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Щапов Михаил Викторович.
Щапов М. В., фракция КПРФ.
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Данным

законопроектом предлагается унифицировать подходы для
предоставления регионами межбюджетных трансфертов му�
ниципалитетам, как это уже сделано с трансфертами из феде�
рального бюджета региональным. В целом с предложениями
можно и нужно согласиться. Действительно, в регионах часто
возникает проблема, когда региональный бюджет затягивает
исполнение обязательств перед местными органами власти.
В то же время для местного самоуправления подчас критично
получать все трансферты своевременно и в полном объёме —
в отличие от регионального уровня у муниципалитетов нет ни
резервов, ни возможности занять средства, чтобы сгладить кас�
совые разрывы. Конечно, в идеальной ситуации регулировани�
ем межбюджетных отношений с местным уровнем должны за�
ниматься сами регионы, но, как показывает практика, многие
субъекты Федерации этого сделать не могут. Проблемы возни�
кают по всей стране, а значит, логично решать их на уровне фе�
дерального законодательства.
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Вместе с тем отмечаем, что законопроект потребует некото�
рой доработки во втором чтении. Так, например, в законопроек�
те устанавливается, что распределение иных межбюджетных
трансфертов утверждается до 15 февраля. Одновременно в этом
же законопроекте устанавливается, что если требуется заключе�
ние соглашения для предоставления таких трансфертов, то оно
тоже должно быть заключено до 15 февраля. На практике может
возникнуть такая ситуация: иные межбюджетные трансферты
будут распределены в предельные по законодательству сроки,
например 14 февраля, тогда времени для заключения соглаше�
ния в срок до 15 февраля просто не останется. Мы эту проблему
обсуждали в комитете: срок может быть сдвинут, но при этом
необходимо соблюсти баланс, чтобы не пострадали муниципа�
литеты. Возможно, стоит сместить срок на 15 марта, но этот во�
прос потребует обсуждения с муниципальными образованиями,
здесь главное правило — не навреди.

Есть и другие замечания, которые стоит учесть во втором
чтении. Мы также считаем важным обратить внимание на во�
прос обеспеченности тех полномочий, которые переданы Фе�
дерацией на региональный уровень, это сегодня звучало неод�
нократно при обсуждении этого законопроекта.

В целом мы считаем возможным поддержать данный зако�
нопроект в первом чтении с условием доработки во втором.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Данчикова Галина Иннокентьевна.
На рабочем месте включите микрофон.
Данчикова Г. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Фрак�

ция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" будет поддерживать внесение
в Бюджетный кодекс предлагаемых изменений, которые на�
правлены на повышение предсказуемости предоставления
межбюджетных трансфертов в форме субсидий, субвенций
и иных межбюджетных трансфертов из бюджетов субъектов
Российской Федерации местным бюджетам.

В настоящее время требования и условия распределения
и предоставления межбюджетных трансфертов из федерально�
го бюджета бюджетам субъектов более детализированы и рег�
ламентированы по сравнению с аналогичными требованиями
и условиями при распределении и предоставлении межбюд�
жетных трансфертов из бюджетов субъектов местным бюдже�
там: отсутствуют требования к срокам заключения соглашений
о предоставлении межбюджетных трансфертов в форме субси�
дий и иных межбюджетных трансфертов из бюджетов субъек�
тов Российской Федерации местным бюджетам; отсутствует
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конкретизация перечня иных межбюджетных трансфертов,
предоставляемых из бюджетов субъектов Российской Федера�
ции местным бюджетам. Это приводит к сложностям при фор�
мировании местных бюджетов.

Законопроект направлен на повышение эффективности
использования средств местных бюджетов, источником кото�
рых являются субсидии, предоставленные из бюджета субъек�
та Российской Федерации, прозрачности и качества планиро�
вания бюджетов муниципальных образований, а также на ус�
корение доведения субсидий до муниципальных образований.
С учётом этого фракция партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" поддер�
живает принятие законопроекта в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Леонид Владимирович, вы можете выступить с заключи�

тельным словом, если есть необходимость. Пожалуйста.
Горнин Л. В. Думаю, необходимости нет. Спасибо.
Председательствующий. Спасибо.
Игорь Николаевич? Тоже нет.
Коллеги, обсуждение завершено, ставится на голосование

в первом чтении законопроект под пунктом 11 порядка работы.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 31 мин. 12 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 390 чел..  .  .  .  .  . 86,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 390 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 60 чел..  .  .  .  .  . 13,3 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
12�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Федеральный закон "О внесении изменений в Бюд�
жетный кодекс Российской Федерации и отдельные законода�
тельные акты Российской Федерации и установлении особен�
ностей исполнения бюджетов бюджетной системы Российской
Федерации в 2021 году". Докладывает официальный предста�
витель правительства заместитель министра финансов Алек�
сей Михайлович Лавров.

Пожалуйста, Алексей Михайлович.
Лавров А. М., официальный представитель Правительст�

ва Российской Федерации, заместитель министра финансов
Российской Федерации.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты! В этом
году Государственная Дума уже установила особенности испол�
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нения бюджета в 2021 году, но выявилась необходимость допол�
нения этих особенностей, исходя из этого и предложен прави�
тельством законопроект, в котором содержатся три новации.

Первое. Мы предлагаем включить в основания внесения
изменений в сводную бюджетную роспись случай, когда нам
нужно перераспределять средства на софинансирование пен�
сий из ФНБ, поскольку это зависит от потребности, которую
заявляет Пенсионный фонд. Есть ещё ряд расходов, обуслов�
ленных поступлением определённых доходов, и, поскольку
уточняется прогноз доходов, нам также нужно корректировать
расходы с точки зрения ведения росписи.

Второе. Предлагается дать право правительству в отдель�
ных случаях перераспределять субвенции и субсидии между
субъектами Российской Федерации, сохраняя все необходи�
мые процедуры контроля за таким перераспределением. В ча�
стности, речь идёт о том, что нам нужно сократить расходы на
субвенции на выплаты безработным, иные межбюджетные
трансферты перераспределить в целях реализации дополни�
тельных мероприятий по снижению напряжённости на рынке
труда, то есть на активные мероприятия в сфере занятости.

И третье. Предлагаем продлить на 2021 год ранее действо�
вавшую норму о зачислении в бюджеты субъектов Федерации
административных штрафов за невыполнение правил, несо�
блюдение ограничений в связи с карантинами, режимом повы�
шенной готовности. В прошлом году эти средства поступали
в субъекты Федерации, сумма составила около 130 миллионов
рублей — предлагаем в текущем году также продолжить их за�
числять в бюджеты субъектов Федерации.

Просим поддержать законопроект в первом чтении.
Председательствующий. Спасибо, Алексей Михайлович,

присаживайтесь.
С содокладом выступает Андрей Михайлович Макаров.
Макаров А. М., председатель Комитета Государственной

Думы по бюджету и налогам, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Все ус�

тали, доклад был очень подробный, поэтому ограничусь тем,
что скажу: законопроект очень полезный. Очевидно, что закон,
который мы с вами приняли в прошлом году, для того чтобы ус�
тановить особенности исполнения бюджета в 2020 году, пока�
зал свою эффективность, и поэтому многие элементы этого за�
кона сегодня мы переносим на 2021 год. Думаю, что в конце го�
да уже наши преемники в этом зале будут смотреть, какие нор�
мы надо будет оставить на постоянной основе.

Вот что касается первого чтения, вопросов никаких нет.
Но мы с вами видим: только что было послание президента,
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есть очень много поручений президента, решений правительст�
ва, которые требуют законодательного урегулирования, а вре�
мени у нашей Думы, пленарных заседаний осталось не так мно�
го. Поэтому в данном случае основное пожелание комитета —
в данном случае в первую очередь мы обращаемся к правитель�
ству — отработать сейчас те вопросы, которые было бы пра�
вильно, необходимо принять до того, как Дума закончит свою
работу. Нужно обеспечить максимально эффективное функ�
ционирование нашей экономики, работу регионов, на самом
деле оказание помощи гражданам, финансовой помощи регио�
нам, нужно, чтобы все эти вопросы нашли своё отражение,
с тем чтобы мы с вами уходили — кто в избирательную кампа�
нию, кто в отпуска — без долгов. Вот эту работу предстоит про�
вести с правительством ко второму чтению. Строго говоря, вот
это главное пожелание комитета.

В первом чтении законопроект, безусловно, поддержива�
ется. И я повторяю, что чем быстрее этот закон будет принят,
тем быстрее и регионы, и субъекты бизнеса, и граждане полу�
чат все необходимые сигналы о том, как будет реализовываться
их право.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Андрей Михайлович.
Вопросы есть? Да.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Боева Наталья Дмитриевна, пожалуйста.
Боева Н. Д. Спасибо, Иван Иванович.
Алексей Михайлович, скажите, пожалуйста, как бюдже�

том будет учтена положительная работа региона с учётом уве�
личения объёма валового продукта? Почему мы не поощряем
те регионы, которые работают над улучшением состояния эко�
номики и получением дополнительной прибыли? Эта прибыль
должна оставаться в регионе для его развития.

Лавров А. М. Уважаемая Наталья Дмитриевна, уважае�
мые депутаты! Ну, этот вопрос касается, наверное, двух аспек�
тов. Первый — стабильность нормативов: нормативы не долж�
ны изменяться, и мы этого не делаем в последние годы, и, соот�
ветственно, всё, что получено, все дополнительные доходы ос�
таются в распоряжении соответствующего бюджета. А вторая,
может быть, более важная составляющая этого механизма —
это методика выравнивания: если собственные доходы субъек�
та Федерации начинают расти, то трансферты не должны авто�
матически и немедленно сокращаться. Такого рода инструмен�
ты встроены в методику выравнивания, мы это многократно
обсуждали, но, я думаю, эта тема непосредственного отноше�
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ния к этому законопроекту не имеет. Здесь вообще не говорит�
ся ни о выравнивании, ни о доходах, речь идёт исключитель�
но... в первом чтении это версия федерального бюджета, речь
о том, чтобы федеральный бюджет исполнялся более гибко, бо�
лее удобно в текущем году.

Председательствующий. Спасибо.
Куринный Алексей Владимирович.
Куринный А. В. Спасибо. У меня тоже к Алексею Михай�

ловичу вопрос.
Алексей Михайлович, что касается субсидий на модерни�

зацию первичного звена здравоохранения. Теперь правитель�
ство может вносить изменения непосредственно в бюджетную
роспись, без внесения изменений в проект бюджета. Дело
в том, что есть очень болезненная тема — переброска средств
между регионами. Депутатский контроль сейчас осуществля�
ется в виде работы трёхсторонней комиссии — когда он будет
возобновлён в нормальной форме, не в формате этой усечён�
ной комиссии, как шла работа на протяжении, наверное, по�
следнего года, а в нормальном, таком расширенном составе,
чтобы была возможность анализа всех цифр?

Лавров А. М. Уважаемый Алексей Владимирович, ува�
жаемые депутаты! Мы исходим из того, что перераспределение
субсидий будет проходить через все процедуры парламентско�
го контроля, как это установлено в настоящее время. В каком
формате будет работать трёхсторонняя группа, парламентская
комиссия — законопроект этот вопрос не регулирует, это остав�
лено на решение парламента.

Председательствующий. Спасибо.
Микрофон на трибуне включите.
Макаров А. М. Уважаемые коллеги, на самом деле мне бы

очень не хотелось, чтобы мы здесь смешивали два понятия. Та�
ких полномочий, которые парламент дал вот этой комиссии по
перераспределению, в основной массе у трёхсторонней комис�
сии никогда не было — мы получили инструмент дополнитель�
ного парламентского контроля, потому что речь идёт о пере�
распределении, распределении средств в первую очередь из ре�
зервного фонда правительства, это дополнительные полномо�
чия по парламентскому контролю. Другое дело, что в тех
случаях, когда не могли проводить заседания трёхсторонней
комиссии, эти полномочия выполняла созданная комиссия. Но
вы посмотрите, когда шло рассмотрение бюджета, все распре�
деления, все трансферты, все методики рассматривала трёхсто�
ронняя комиссия — естественно, сейчас мы будем максималь�
но возобновлять её работу. Но в данном случае, я повторяю
всё�таки, не надо считать, что комиссия по перераспределению
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подменяет собой трёхстороннюю комиссию. У нас идёт посто�
янная координация работы со всеми фракциями, потому что
в этой комиссии представители всех фракций, они получают
тут же всю информацию, которую раньше не получали нико�
гда, с точки зрения того, что предлагает правительство при пе�
рераспределении, распределении средств из резервного фонда.
Всю эту информацию получают Александр Дмитриевич Жу�
ков, как председатель трёхсторонней комиссии, Вячеслав Вик�
торович Володин, Совет Федерации, Счётная палата и так да�
лее. Все эти вопросы находятся под полным контролем, и ни�
кто не предлагает взять и оставить эту комиссию, а убрать
трёхстороннюю — нет, трёхсторонняя будет работать по всем
вопросам, безусловно, она будет сама собираться.

Председательствующий. Спасибо.
Осадчий Николай Иванович.
Осадчий Н. И. Спасибо. У меня вопрос к содокладчику.
Уважаемый Андрей Михайлович, вы сказали, что законо�

проект полезный. Тогда уточните, пожалуйста, следующее по�
ложение, которое мы вносим: правительство в 2021 году вправе
принимать решения по перераспределению субвенций в части
реализации региональных программ модернизации первично�
го звена здравоохранения и субвенций бюджетам субъектов
"по основаниям, установленным частью 3 настоящей статьи" —
это о каких основаниях идёт речь, о каких ещё субвенциях?
Уточните, пожалуйста, напомните.

Макаров А. М. Это абсолютно вопрос механизма. Если
у нас с вами какие�то средства, которые были распределены,
особенно законом о бюджете, не тратятся регионом, то на сего�
дняшний день, по общему правилу, эти средства будут до конца
года висеть за этим регионом — они не уйдут в регион, они бу�
дут всё равно висеть на счетах Казначейства, — а по итогам го�
да, поскольку они не израсходованы, они должны уйти в ре�
зервный фонд правительства. И для того, чтобы их сохранить
для тех же целей в этом же регионе или передать на те же цели
в другой регион, нужно специальное решение правительства.
Вот сейчас такая ситуация, смотрите: 1 апреля — это срок, ко�
гда должна быть готова вся проектно�сметная документация
по ФАИП, финансирование открывается, когда к 1 апреля вся
документация прошла. А если нет документации к 1 апреля, то
что будем делать с этими средствами, эти средства будут ле�
жать до конца года, чтобы потом уйти в резервный фонд? По�
этому, чтобы деньги не лежали мёртвым грузом, когда мы мо�
жем их реально использовать уже в течение этого года, предла�
гается, чтобы этот механизм по передаче средств, допустим,
с одного объекта на другой объект, который к настоящему вре�
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мени документацию получил, был под парламентским контро�
лем, не более того. Так что это просто вопрос эффективности
расходования средств, ещё раз говорю, здесь нет никаких под�
водных камней.

Председательствующий. Спасибо.
Гартунг Валерий Карлович.
Гартунг В. К. Уважаемый Алексей Михайлович, я внима�

тельно прочитал пояснительную записку несколько раз, и у ме�
ня возник вопрос: правильно ли я понял, что вам этот законо�
проект о внесении изменений в Бюджетный кодекс нужен для
того, чтобы иметь возможность компенсировать потраченные
из резервного фонда деньги (в вашей записке написано) на по�
купку автомобилей скорой помощи за счёт сокращения финан�
сирования первичного звена, первичной медицинской помощи
в регионах? Это первый вопрос.

И второй вопрос. Здесь же, в конце, я читаю, что измене�
ния нужны для того, чтобы, если вдруг возникнет необходи�
мость уменьшения трансфертов из федерального бюджета
в Пенсионный фонд, вы этим могли воспользоваться, потому
что сейчас такого права нет. Правильно ли я понял, что вы, та�
ким образом, получаете право уменьшать переводы из феде�
рального бюджета в бюджет Пенсионного фонда и бюджеты
субъектов Российской Федерации?

Лавров А. М. В прошлом году, уважаемый Валерий Кар�
лович, на средства резервного фонда в опережающем порядке
были закуплены машины скорой помощи. Мы так и договари�
вались, что в дальнейшем это будет компенсировано за счёт пе�
рераспределения. Резервный фонд сохраняется, из него могут
направляться средства в том числе и на поддержку субъектов
Российской Федерации.

Что касается пенсий, то в федеральном бюджете деньги
были заложены в объёме 3,5 миллиарда рублей. На случай если
будет меняться заявленная потребность Пенсионного фонда
и софинансирования из ФНБ, мы просим предоставить прави�
тельству право менять также и эту цифру.

Председательствующий. Спасибо.
Моляков Игорь Юрьевич.
Моляков И. Ю. Уважаемый Алексей Михайлович, вот

здесь речь идёт о здравоохранении. Каждый представляет свой
избирательный округ и прекрасно знает, что творится с ФАПа�
ми, где они есть, где их нет, прекрасно знает, что происходит
с пенсиями, прекрасно знает, хватает ли в той или иной боль�
нице специалистов и так далее. Здесь прозвучала мысль о ско�
рости принятия этих решений, о мобильности. Так вот возни�
кает вопрос: что, правительство считает, что депутатский кор�
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пус, в частности, депутаты Госдумы настолько тугодумы, что не
понимают сути проблемы? Не считаете ли вы, что здесь есть
определённый момент недоверия? Мол, вот мы в Москве, ми�
нистры, всё видим, а депутаты, которые на местах, они чего�то
там не понимают, без них мы деньгами распорядимся.

Лавров А. М. Уважаемый Игорь Юрьевич, уважаемые де�
путаты! Мы всегда стремились к максимальному распределе�
нию субвенций, субсидий и иных межбюджетных трансфертов
до начала года, и это делалось законом о бюджете, а в случае не�
обходимости, конечно, нужно было вносить изменения в закон
о бюджете. Ну, это специальный закон, по специальной проце�
дуре рассматривается, это длительная процедура, и поэтому
мы попросили в этом, в текущем году предоставить возмож�
ность при необходимости, докладывая всё трехсторонней рабо�
чей группе, вносить изменения в ранее утверждённое распре�
деление. На наш взгляд, это в сложившихся условиях абсолют�
но оправданно и, как Андрей Михайлович подчеркивал, как
раз обеспечивает максимально эффективное использование
средств с учётом складывающейся ситуации в конкретных ре�
гионах, иначе нам пришлось бы ждать и вносить изменения
в закон о бюджете.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Есть.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Я прошу фракцию "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" опреде�

литься, кто будет выступать.
Пожалуйста, Пятикоп Александр Иванович — от фракции

"ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Следующим Валерий Карлович Гартунг будет выступать.
Пятикоп А. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Я, чест�

но говоря, не совсем понимаю, почему Алексею Михайловичу
были заданы вопросы, большей частью относящиеся не к пред�
мету обсуждения, а к другим, кстати, важным вещам, связан�
ным с финансированием здравоохранения, связанным с остры�
ми вопросами межбюджетных отношений.

Что касается предмета обсуждения, действительно пред�
лагается дать возможность правительству мобильно реагиро�
вать на ту или иную ситуацию в различных регионах страны.
Исходим из того, что предположительно 24 июня будет по�
следнее заседание в седьмом созыве, а дальше? А дальше, поку�
да соберётся состав Думы восьмого созыва, пройдёт время, бу�
дет уже октябрь, ноябрь — когда будем распределять денежные
средства и когда, самое главное, они будут реализованы? Си�
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туация в регионах действительно разная, это связано и с внут�
ренними проблемами, и с теми вызовами, которые будут, и не
давать правительству возможности отработать ситуацию, на�
верное, неправильно. У нас всегда будет возможность во время
отчётов спросить об эффективности той или иной меры.

То, о чём говорил уважаемый Андрей Михайлович Мака�
ров, тоже важный аспект. Речь идёт о качестве государственно�
го и муниципального управления, речь идёт о качестве страте�
гического планирования и умении своевременно готовить про�
ектно�сметную документацию. Нужно время на то, чтобы про�
шла экспертиза, и тогда не будет претензий со стороны
Счётной палаты Российской Федерации, которая называет
достаточно серьёзные цифры. Ну вот смотрите: доходная часть
бюджета страны — 19,5 триллиона, при этом около триллио�
на — неэффективное использование средств, а одна из причин
как раз отсутствие гибкости и отсутствие у отдельных руково�
дителей регионов и муниципалитетов понимания того, как
нужно эффективно и правильно работать. В этом плане пред�
лагаемый подход будет дисциплинировать.

У меня есть большие сомнения насчёт того, что будет сни�
жено финансирование системы здравоохранения. Когда мы
с вами начинали работать в седьмом созыве, 2,7 процента ВВП
тратилось на здравоохранение, по итогам 2020 года — 4 про�
цента ВВП, это после всех вливаний. Но мы помним рекомен�
дацию Всемирной организации здравоохранения: не менее
6 процентов ВВП должно направляться в систему здравоохра�
нения. Конечно, мы ожидаем, что и в этом году с учётом приня�
того закона регионы получат дополнительное финансирование
на поддержку первичного звена здравоохранения. Мы понима�
ем, что ситуация может складываться более сложная на рынке
труда, она может быть сезонная либо несезонная, но ситуация
достаточно сложная... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. 30 секунд добавьте.
Пятикоп А. И. В крупных городах люди находят работу, но,

посмотрите, несмотря на статистические данные, в крупных горо�
дах реально проживает значительно большее количество наших
сограждан, нежели зарегистрировано. Люди проживают и на да�
чах, это люди социально активные, которым нужна поддержка,
в том числе и в плане переподготовки, смены профессии.

Следует поддержать данный законопроект и инициативу
правительства, дать возможность работать. Фракция "ЕДИ�
НАЯ РОССИЯ" поддержит законопроект и призывает к этому
другие фракции.

Спасибо большое за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Александр Иванович.

314



Пожалуйста, Гартунг Валерий Карлович, фракция "СПРА�
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".

Гартунг В. К. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Очень приятно выступать после представителя фрак�
ции "ЕДИНАЯ РОССИЯ", который с этой трибуны сказал: мы
убеждены, что не уменьшится финансирование программы мо�
дернизации первичного звена здравоохранения. Я читаю пояс�
нительную записку — здесь прямо написано, что правительст�
во предлагает: дайте нам право, чтобы мы сами забрали деньги,
которые предназначены регионам для модернизации первич�
ного звена системы здравоохранения. Чёрным по белому!

Я задал вопрос, я не поверил сначала, что они так вот взя�
ли и сами всё написали. Я задал вопрос, но Алексей Михайло�
вич у нас же специалист, он никогда не скажет: мы уменьшим
финансирование. Он скажет: мы меняем, перераспределяем, но
слово "уменьшим" он не скажет. Молодец! В отличие от депу�
татов, которые, видимо, не прочитали. То есть здесь чётко на�
писано: дайте нам полномочия, чтобы мы забрали деньги с мо�
дернизации первичного звена системы здравоохранения. Ну
как за это можно голосовать, коллеги?! Зная, что, придя с по�
правками в бюджет об уменьшении финансирования, они здесь
получат головомойку, они, естественно, говорят: нет, не надо,
мы не будем сюда ходить к вам каждый раз и просить, чтобы вы
нам утвердили уменьшение финансирования системы здраво�
охранения, когда пандемия ещё не угасла. Они говорят: "Вы
нам дайте эти полномочия, а мы сами потом средства распреде�
лим, зачем вас беспокоить? Езжайте в отпуска, отдыхайте, го�
товьтесь к выборам, а мы тут сами всё решим", — вот о чём этот
законопроект!

Если вы готовы за него голосовать, то голосуйте. Мы не
будем за него голосовать, мы голосуем против. Давать право
правительству самостоятельно, без парламента, уменьшать
размеры финансирования регионов нельзя — категорически
нельзя! Не зря ведь в Бюджетном кодексе записано, что без
парламента не могут уменьшать финансирование. А они сейчас
нам предлагают: ну, давайте, пандемия была в прошлом году,
в этом году она ещё не совсем закончилась, давайте мы сейчас...
И Андрей Михайлович говорит: вы знаете, это же хорошая
идея — давайте мы вообще это право им передадим полностью.
Давайте! Только бюджетный комитет уже не нужен будет, по�
тому что нечего будет утверждать, Минфин всё утвердит и сам.

Коллеги, мы голосуем против принятия этого законопро�
екта и предлагаем вам подумать, согласны ли вы на то, чтобы
первичное звено системы здравоохранения в вашем регионе
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получило меньше денег. Вот подумайте об этом и расскажите
об этом избирателям, когда поедете в регионы.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Валерий Карлович.
Щапов Михаил Викторович, фракция КПРФ, пожалуйста.
Щапов М. В. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые кол�

леги! В данном законопроекте фактически продлевается срок
тех чрезвычайных полномочий, которые мы дали правительст�
ву в прошлом году в связи с пандемией. В ходе обсуждения на
заседании комитета мы подняли вопрос о том, что фактически
законопроект сохраняет режим снижения парламентского кон�
троля, который был введён в прошлом году в связи с пандеми�
ей. Да, комиссия по перераспределению бюджетных ассигнова�
ний эффективно, продуктивно работает в части контроля за
распределением бюджетных средств, но, по сути, за федераль�
ными чиновниками сохраняется право принятия целого ряда
решений, которые ранее принимались депутатами по предло�
жению правительства. В прошлом году мы согласились дать
эти полномочия, так как пандемия требовала быстрых и чрез�
вычайных решений, однако сегодня уже нет такого накала, хо�
тя уровень угрозы остаётся высоким. За год уже должны были
появиться необходимые механизмы и расчёты, чтобы прово�
дить все распределения средств в плановом режиме. Возникает
серьёзный вопрос о целесообразности данного законопроекта,
и это принципиальный вопрос. Если мы сегодня снова ослабим
парламентский контроль за работой органов исполнительной
власти, то где гарантия, что это не превратится в стандартную
практику уже в следующем году? Где гарантия, что в новом
бюджетном цикле чиновники не начнут говорить, что всегда
так делали, давайте, мол, и дальше продолжим, и целый блок
вопросов выпадет из�под внимания депутатов, а значит, и на�
ших граждан? Таких гарантий в данный момент нет.

Да, мы согласны с необходимостью решения вопросов
безопасности граждан, их защиты от последствий чрезвычай�
ных ситуаций, мы готовы давать правительству чрезвычайные
полномочия на определённый срок в исключительных случа�
ях, но дальше нужно предусматривать законодательные меха�
низмы, которые в том числе предполагают необходимый пар�
ламентский контроль, иначе мы быстро столкнёмся со зло�
употреблениями и коррупцией. Как показали результаты про�
шлого года, во многих регионах было выявлено немало
случаев, когда чиновники, несмотря на общую беду, продолжа�
ли брать взятки и наживаться даже на медицинском оборудо�
вании и лекарствах для ковидных больных. В такой ситуации
нужен максимальный общественный и парламентский кон�
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троль за действиями правительства и регионов, и уж точно его
нельзя снижать.

У правительства было достаточно времени, чтобы преду�
смотреть необходимые механизмы распределения средств
в рамках действующего Бюджетного кодекса. Мы не видим це�
лесообразности продления срока тех чрезвычайных полномо�
чий, которые были даны чиновникам в прошлом году. В связи
с этим фракция не будет поддерживать данный законопроект.

Председательствующий. Спасибо, Михаил Викторович.
Алексей Михайлович, вы можете выступить с заключи�

тельным словом. Нет.
Андрей Михайлович?
Пожалуйста, Андрей Михайлович Макаров.
Макаров А. М. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Вот я слушал внимательно и понял, что вопрос "неу�
жели в правительстве думают, что здесь сидят тугодумы" был
адресован не тому человеку, — его надо было адресовать мне.
Да, я тугодум, я так и не понял, о чём здесь шла речь.

Нам всё время говорят, что мы наделяем чиновников — за�
метьте, чиновников... У нас же, понимаете, получается, полно�
мочия исполнительной власти — это полномочия чиновников,
а наши полномочия — это, естественно, полномочия народных
избранников, тем более сказали, что мы во всём разбираемся
лучше, чем чиновники, представители исполнительной власти:
и что в больницах, и что, и как, и так далее в принципе, поэтому
всё классно. Есть только одно "но": мы не наделяли правитель�
ство в прошлом году никакими чрезвычайными полномочия�
ми. И в этом не наделяем. Мы создаём условия максимально
эффективной работы правительства. Вот, что называется, для
тугодумов, почувствуйте разницу: чрезвычайные полномочия
или требование работать эффективно, требование, чтобы день�
ги не лежали мёртвым грузом, а работали там, где они смогут
приносить пользу людям.

Хочу напомнить, что внесение изменений в бюджет опре�
деляется объёмом изменений федерального бюджета в 10 про�
центов — вот пока нет 10 процентов изменений, никакие изме�
нения не вносятся. Так что, у нас такое требование к чиновни�
кам из правительства: ребята, сидите, ничего не делайте, пока
у вас изменений не накопится на 10 процентов, а потом прихо�
дите к нам, мы будем рассматривать изменения в закон о бюд�
жете? Или, наоборот, давайте будем постоянно заниматься из�
менением бюджета. А что? Нормально, понадобилось какую�то
поправку внести — давайте проведём всю процедуру, благо, не
так долго, 25 дней принимаются изменения в бюджет, вот и бу�
дем из�за каждой поправки это делать. Занятость будем обес�
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печивать стопроцентную. Если рассматривать это как средство
борьбы с безработицей в высших органах власти, то, мне ка�
жется, придуман замечательный механизм.

А вот что касается того, как должны работать средства
бюджета, — мне кажется, законопроект как раз об этом. Поэто�
му можно не бояться, что потом не будет нужен бюджетный ко�
митет, можно не бояться. И всё�таки сразу хотел бы сказать —
коллеги, я понимаю прекрасно, надо что�то сказать, — я хотел
бы вас всех успокоить: всё будет хорошо, спокойно, спокойно,
коллеги, всё будет хорошо.

Председательствующий. Спасибо, Андрей Михайлович.
Коллеги, обсуждение завершено, ставится на голосование

законопроект под пунктом 12 порядка работы.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 59 мин. 45 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 309 чел..  .  .  .  .  . 68,7 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 22 чел. .  .  .  .  .  . 4,9 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 3 чел. .  .  .  .  .  . 0,7 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 334 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 116 чел..  .  .  .  .  . 25,8 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
13�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менения в статью 1741 части второй Налогового кодекса Рос�
сийской Федерации". Докладывает официальный представи�
тель правительства статс�секретарь — заместитель министра
строительства и жилищно�коммунального хозяйства Светлана
Владимировна Иванова.

Пожалуйста, Светлана Владимировна.
Иванова С. В., официальный представитель Правитель�

ства Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель
министра строительства и жилищно�коммунального хозяйст�
ва Российской Федерации.

Добрый день, уважаемые депутаты! В законопроекте преду�
сматривается внесение изменения в статью 1741 части второй
Налогового кодекса в целях обеспечения возможности приме�
нения концессионерами в сфере теплоснабжения, водоснабже�
ния, водоотведения упрощённой системы налогообложения
в малых населённых пунктах с численностью населения до
50 тысяч человек. Необходимость принятия законопроекта обу�
словлена трудностями в привлечении инвестиций через меха�
низм концессионного соглашения в связи с отсутствием заинте�
ресованности потенциальных инвесторов в отношении неболь�
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ших имущественных комплексов объектов теплоснабжения, во�
доснабжения, водоотведения и заключения таких соглашений.

Сегодня потенциальные инвесторы — концессионеры
в малых населённых пунктах находятся на упрощённой систе�
ме налогообложения, а в случае заключения концессионного
соглашения на них возлагается обязанность по уплате налога
на добавленную стоимость. В таких малых населённых пунк�
тах это, конечно, удвоение налоговой нагрузки, и потенциаль�
ные инвесторы не приходят на такие объекты. Предлагается
внести изменение, сделав изъятие в этой норме для таких кон�
цессионеров в малых городах.

Прошу поддержать.
Председательствующий. Спасибо, Светлана Владими�

ровна, присаживайтесь.
С содокладом выступает Галина Иннокентьевна Данчи�

кова.
Включите микрофон на рабочем месте.
Данчикова Г. И. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Законопроектом предлагается исключить организа�
ции, применяющие упрощённую систему налогообложения
и заключившие концессионные соглашения в отношении объ�
ектов теплоснабжения, централизованных систем горячего во�
доснабжения, холодного водоснабжения и водоотведения, от�
дельных объектов таких систем, которые расположены на тер�
ритории населённых пунктов с населением менее 50 тысяч че�
ловек, из перечня тех, на кого возлагаются обязанности
налогоплательщика налога на добавленную стоимость.

В малых населённых пунктах потенциальные инвесто�
ры — концессионеры находятся на упрощённой системе нало�
гообложения. В случае заключения инвесторами концессион�
ных соглашений при совершении в рамках концессионного со�
глашения операций по реализации товаров, работ, услуг, под�
лежащих обложению налогом на добавленную стоимость, на
концессионеров возлагаются обязанности плательщика налога
на добавленную стоимость, и реализация инвестиционных
проектов в сфере жилищно�коммунального хозяйства стано�
вится экономически непривлекательной для потенциальных
инвесторов в малых городах. При оказании услуг в рамках за�
ключённых концессионных соглашений происходит увеличе�
ние налоговой нагрузки на концессионеров. Соответственно,
освобождение ресурсоснабжающих организаций, осуществ�
ляющих деятельность на основании концессионных соглаше�
ний в малых городах, от обязанности исчислять налог на добав�
ленную стоимость в случае применения ими упрощённой сис�
темы налогообложения позволит повысить привлекательность
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института концессионных соглашений в сфере жилищно�ком�
мунального хозяйства на малых территориях.

Однако, рассмотрев законопроект, Комитет по бюджету
и налогам отмечает следующие моменты. Во�первых, предлагае�
мая законопроектом инициатива распространяется только на
организации, между тем, как следует из статьи 5 Федерального
закона № 115�ФЗ "О концессионных соглашениях", концессио�
нером может выступать также и индивидуальный предприни�
матель. Во�вторых, в законопроекте не определяется периодич�
ность подтверждения численности населения населённого
пункта (каждый налоговый период или иной период), а также
способ такого подтверждения. В�третьих, принятие закона при�
ведёт к возникновению разных режимов налогообложения на�
логоплательщиков, осуществляющих один вид деятельности, но
в населённых пунктах с разной численностью населения.
И в�четвёртых, как следует из части 1 статьи 3 Федерального за�
кона "О концессионных соглашениях", по концессионному со�
глашению одна сторона обязуется за свой счёт создать или ре�
конструировать определённое этим соглашением имущество
(недвижимое и движимое, технологически связанное между со�
бой и предназначенное для осуществления деятельности, преду�
смотренной концессионным соглашением), что означает осуще�
ствление концессионером расходов в отношении объектов ос�
новных средств, являющихся предметом концессионного согла�
шения. В связи с этим комитет обращает внимание на то, что
реализация положений законопроекта приведёт к невозможно�
сти принятия ресурсоснабжающими организациями, осуществ�
ляющими деятельность на основании концессионных соглаше�
ний в малых населённых пунктах и применяющих упрощённую
систему налогообложения, к вычету суммы налога на добавлен�
ную стоимость по приобретённым товарам, работам и услугам,
в том числе основным средствам.

Учитывая изложенное, Комитет по бюджету и налогам ре�
комендует Государственной Думе принять законопроект в пер�
вом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Гартунг Валерий Карлович.
Гартунг В. К. Уважаемая Светлана Владимировна, безус�

ловно, предложение хорошее, правильное, нужное — вот пред�
ложение, касающееся снижения издержек операторов систем
водоотведения, водоснабжения и теплоснабжения. Но вам же
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бюджетный комитет правильно указал, что, переходя на упро�
щённый режим, входящий�то НДС они себе к возмещению не
возьмут и фактически издержки у них всё равно вырастут —
они же на издержки его берут. Поэтому не правильнее ли было
бы другой механизм поддержки этих сетей выбрать? Кстати,
и ещё второе замечание: а что если 50 тысяч и один человек бу�
дет — тогда у них сразу хозяйственные условия меняются, что
ли? А как это спрогнозировать? Вот эти вопросы возникают.
Не рассматривали вы альтернативный вариант поддержки
этих операторов, например, не знаю, субсидирование? Вот тот
же НДС, который поступает в федеральный бюджет, можно
просто изымать... (Микрофон отключён.)

Иванова С. В. Спасибо за вопросы, Валерий Карлович.
Мы долго обсуждали эту инициативу, когда готовили. По на�
шему мнению, такой вариант наиболее оптимальный с точки
зрения поддержки концессионеров, инвесторов именно в ма�
лых населённых пунктах. Ежегодно Росстат публикует данные
по численности населения, и я думаю, что механизм отслежи�
вания — вот по поводу 50 тысяч и больше — можно организо�
вать, ну, это не будет сложно.

А что касается субсидирования, тут такие варианты мы не
видим сейчас, возможно, потому, что это требует дополнитель�
ных бюджетных расходов. Я думаю, что тот вариант, который
мы предлагаем, сегодня наиболее оптимальный, и мы всё�таки
просили бы законопроект поддержать. Готовы ко второму чте�
нию при необходимости какие�то нюансы ещё доработать.

Председательствующий. Спасибо.
Куринный Алексей Владимирович.
Куринный А. В. Уважаемая Светлана Владимировна, ну,

город, может, и небольшой, меньше 50 тысяч, но всё�таки ком�
мунальное хозяйство — это довольно серьёзная штука: тут
и водоотведение, и теплоснабжение. Вы предлагаете сегодня
разрешить концессию фактически ИП или, там, организациям,
которые работают на упрощённой системе налогообложения.
Просто каковы гарантии того, что они выполнят условия кон�
цессионного соглашения, не завалят всю эту работу? Ведь
здесь вероятность этого гораздо выше, чем в случае каких�ни�
будь крупных компаний, имеющих уже соответствующую ре�
путацию. И какие ещё, может быть дополнительные, элементы
вот этих гарантий будут прописаны в концессионных соглаше�
ниях, чтобы не оставить людей мало того что без теплоснабже�
ния и водоснабжения, да ещё и у разбитого корыта?

Иванова С. В. Спасибо за вопросы, Алексей Владимиро�
вич. Речь ведь идёт о тех организациях, у которых довольно не�
большой имущественный комплекс, и упрощёнка — это неболь�
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шой объём доходов. Полагаем, что вопрос контроля — это во�
прос заключения концессионного соглашения. А в целом мы
считаем, что вот такие организации, которые в малых населён�
ных пунктах существуют, они сегодня нуждаются в том, чтобы...
вернее, сегодня малые населённые пункты нуждаются в привле�
чении инвесторов, и мы полагаем, что вот такие организации
могут быть проконтролированы органами местного самоуправ�
ления. Я думаю, что вопросы правоприменительной практики
и Минстрой в данном случае тоже будет отслеживать.

Председательствующий. Спасибо.
Гладких Борис Михайлович.
Гладких Б. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Светлана Владимировна, непривлекательность объектов

коммунального комплекса связана не с численностью жителей
населённых пунктов, а с тем, какие это объекты коммунального
комплекса и какой объём коммунальных услуг они могут через
себя провести. У нас и в больших муниципальных образовани�
ях, где свыше 50 тысяч человек, есть отдельные территории, где
имущественные комплексы тоже непривлекательны. Так, мо�
жет быть, всё�таки не только из численности населения, но и из
других параметров объектов стоит исходить, для того чтобы
действительно это было как�то применимо на практике в тех
случаях, о которых вы говорите, когда именно объекты комму�
нального комплекса непривлекательны, не привлекают, по су�
ти, внимания потенциальных инвесторов? На что мера�то на�
правлена? На то, чтобы снизить расходы инвесторов, привлечь
инвесторов. Соответственно, надо обращать внимание именно
на сами комплексы.

Иванова С. В. Согласны, что проблема модернизации жи�
лищно�коммунального хозяйства существует, мы поэтапно её
решаем, у нас есть несколько различных механизмов, в том
числе реализуемых через Фонд жилищно�коммунального хо�
зяйства, через федеральный проект "Чистая вода", и я думаю,
что данный механизм можно считать одним из них. Просила
бы поддержать, потому что возможность поддержки инвесто�
ров, привлечения инвесторов в малых городах вот таким обра�
зом тоже должна быть.

Председательствующий. Спасибо.
Черкасов Кирилл Игоревич.
Катасонов С. М. Катасонов по карточке Черкасова.
Председательствующий. Пожалуйста.
Катасонов С. М. Светлана Владимировна, вот хотелось

бы понять, что всё�таки мы сегодня хотим принять — решение
по поддержке малого бизнеса либо?.. У вас есть конкретные
цифры по этим городам, пятидесятитысячникам, где именно
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НДС, плательщиком которого они являются, стал причиной
завышения тарифа, неполучения прибыли? Есть ли какая�то
аналитика, можете назвать хоть один город, ну, один, условно
говоря, Медногорск Оренбургской области, где именно НДС
не позволяет такому�то инвестору... и вот в случае, если мы сей�
час это отменим, произойдут такие�то изменения? Или всё�та�
ки это теория — решение задачи, поставленной президентом,
поддержать МСП, и всё на этом?

Иванова С. В. Прежде всего скажу, что данный закон рас�
считан на поддержку жилищно�коммунального хозяйства.
Я не готова сейчас назвать конкретный пример, но у нас есть
обращения от регионов, которые на эту проблему также обра�
щают внимание. Речь идёт о том, что такие организации, кото�
рые находятся на упрощённой системе налогообложения,
всё�таки не выходят с инициативой о заключении концессион�
ных соглашений, по сути, мы даже выявить их не можем.

Есть обращения от регионов, и мы полагаем, что данный
инструмент был бы одним из механизмов привлечения инве�
сторов в таких населённых пунктах. А с учётом того что такие
инвесторы выбирают для себя наиболее оптимальный режим
налогообложения, неудивительно, что они предпочитают уп�
рощённую систему налогообложения. Я думаю, что при необ�
ходимости мы такую информацию можем дополнительно
представить.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Есть.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Гартунг Валерий Карлович, пожалуйста.
Гартунг В. К. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Ну, на самом деле вопрос�то не такой простой, каким
он кажется на первый взгляд. Боюсь, что, даже дав возмож�
ность не выплачивать НДС, мы не привлечём субъекты малого
бизнеса, которые применяют упрощённую систему налогооб�
ложения, в этот бизнес, потому что они к вычету входной НДС
не могут брать, понимаете?

Вот представьте себе ситуацию. Небольшой населённый
пункт, менее 50 тысяч жителей, там есть система теплоснабже�
ния, водоснабжения, водоотведения и есть предприятие, кото�
рое те же самые услуги потребляет, — а оно же на общем режи�
ме! То есть фактически, если вы работаете на упрощёнке, без
НДС, ваша услуга, если вы хотите продать её... Ну, понятно же,
да? Чем больше ты продаёшь, тем лучше у тебя экономика, это
эффект сокращения издержек на масштабе. То есть малый биз�
нес, работающий на упрощёнке, из�за НДС находится заведо�
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мо в худших условиях по сравнению с теми компаниями, кото�
рые работают на общем режиме. Там, на минуточку, 20 процен�
тов, вообще�то! И посмотрите, какая там маржа вообще — она
в лучшем случае 10 процентов!

Нет, ну понятно, что если владелец этой системы ка�
кой�нибудь чиновник, который может пролоббировать себе та�
рифы через единый тарифный орган, и там втридорога оплачи�
вают потребители, допустим, тепло, то, конечно, там любые
деньги отобьют, и им тогда вот это возмещение НДС не нужно.
Но если мы говорим о реальном бизнесе, который в конкурент�
ной среде находится и который каждую копейку считает, то это
не решение вопроса.

Да, мы поддержим принятие этого законопроекта — это
хотя бы что�то. Это лучше, чем ничего, но, ещё раз говорю, это
работать не будет. Вы опроси�те малый и средний бизнес — ну,
средний уже не подходит, — опроси�те тот бизнес, который ра�
ботает на упрощёнке, который работает без НДС: какие у них
проблемы? Они же заранее неконкурентоспособны в тендерах,
потому что на их услугу покупатель сразу 20 процентов набра�
сывает, — сразу, сходу! Может быть, этот вид деятельности ос�
вободить от НДС? Может быть, это правильнее будет? Вооб�
ще, давайте посчитаем, что будет, если этот вид деятельности
освободить от НДС, и тогда будет понятно, тогда не будет этих
ограничений — 50 тысяч, 60 тысяч и так далее, понимаете?

Бюджетный комитет абсолютно правильно указал на
опасности, которые не дадут возможности реализовать этот за�
кон. Подумайте ещё раз! Конечно, ещё раз говорю, это лучше,
чем ничего, это лучше чем когда правительство вообще ничего
не делает, но это не тот путь.

Тут вот была дискуссия, кто лучше разбирается — минист�
ры либо депутаты...

Дайте ещё минуту, пожалуйста, Александр Дмитриевич.

Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

А. Д. Жуков

Председательствующий. Полминуты.
Гартунг В. К. Хорошо.
Так вот, это тот самый случай, когда, вообще, было бы не�

плохо посоветоваться и спросить, перед тем как вносить законо�
проект. Может быть, не депутатов спросить (не хотите с депута�
тами советоваться — не надо), но можно опросить участников
этого бизнеса, можно у них спросить, что им нужно, что мешает,
в чём проблема, а потом уже приходить с предложениями.
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Спасибо за внимание.
Председательствующий. Щапов Михаил Викторович, по�

жалуйста.
Щапов М. В. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�

мые коллеги! Данным законопроектом предлагается дать воз�
можность концессионерам в сфере теплоснабжения, водоснаб�
жения и водоотведения применять упрощённую систему нало�
гообложения в малых населённых пунктах. Исходя из заявлен�
ных целей законопроект должен помочь привлечь инвесторов
в сферу ЖКХ в малых населённых пунктах, однако никаких га�
рантий, что это приведёт к снижению тарифа, нет, в законопро�
екте соответствующих механизмов нет. Скорее, принятие дан�
ного проекта закона позволит увеличить доходы концессионе�
ров и сделать отрасль для них привлекательной. Мы уже стал�
кивались с ситуациями, когда компании, работающие в сфере
ЖКХ, заваливали нас жалобами на то, что якобы этот бизнес не�
прибыльный, доходов не хватает, а потом усилиями прокурату�
ры и правоохранительных органов мы выясняли, что средства
выведены в офшоры, а собственники и компании покупали себе
дорогие автомобили и яхты на собранные с граждан средства.

Считаем, что необходимо выработать механизмы, которые
позволят поддержать добросовестные предприятия и поста�
вить барьер для тех, кто привык обогащаться за счёт народа.
В представленном виде законопроект фракция поддержать не
сможет.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Катасонов Сергей Михайлович.
Катасонов С. М. Фракция ЛДПР поддержит данный за�

конопроект. Мы рассматриваем его как те меры поддержки,
о которых сказал президент в своём послании и о которых го�
ворит председатель правительства, и как меры поддержки мы
готовы поддержать.

Вместе с тем всё�таки хотелось бы понять, почему в такой
форме и что в итоге мы получим. Вот комитет сказал про 50 ты�
сяч, я вам задал вопрос — вы бы посмотрели, что такое 50 тысяч
и что такое объём. Например, вот у нас водоканал в городе, где
570 тысяч, в Оренбурге, — у него выручка где�то 2,5 миллиарда.
Если пропорционально опустить до 50 тысяч — это такие горо�
да, как Медногорск, чуть побольше Новотроицк, — то получит�
ся в пределах 150—170. У меня вопрос к вам (вы сюда пришли
без цифр): если это ограничение УСН, упрощённой системы
налогообложения, зачем нам туда тогда ещё численность�то
внедрять? Они сами с этой упрощёнки свалятся и будут пла�
тить в больших городах уже по традиционной системе налого�
обложения. А для нас это, вообще, полное понимание: не нуж�
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но будет этот город пересчитывать, анализировать. Какой�то
город может попасть, скажем так, по объёму системы водоснаб�
жения — это же количество подключённых точек, количество
потребителей, где�то есть центральное водоснабжение, где�то
нет. Поэтому у меня предложение конкретное: убирайте оттуда
показатель количества населения города и оставляйте размер
дохода малого, среднего бизнеса, который определён УСН, то
есть 150 миллионов в год, имущества у этого предприятия
должно быть на 150 миллионов, и это будет являться критери�
ем, и тогда всё как бы становится понятным.

Ну а вообще, если вернуться к тому, о чём говорил коллега
Валерий Карлович, о том, что будут строиться, что НДС не
смогут брать в зачёт. Надо понимать, что за всё платит конеч�
ный потребитель: всё, что не будет учтено и не смогут, скажем,
взять в зачёт, — всё будет переложено в тарифе на жителя, это
всё будет включено в стоимость конечного продукта.

Поэтому исходя из того, что сегодня председатель палаты
сказал, у меня к вам просьба: вы когда сюда приходите, пожа�
луйста, дайте возможность депутатам вообще оценить регули�
рующее воздействие этого — покажите город, покажите, на�
сколько вырастет тариф, покажите, какое снижение экономи�
ки. То есть что вы хотите? Если вы пришли, чтобы по поруче�
нию президента дать льготы МСП, — всё, вы больше ни о чём
нам не говорите здесь: ни про инвесторов, ни про то, что они
прийти не могут. Скажите, что вот мы солдаты, нам поручи�
ли — мы выполняем задание, просим поддержать. Хорошо, мы
поддержим, вы через год придёте и тогда отчитаетесь. Но на
мой взгляд, вот то, о чём мы говорим, уже должна была быть
проделана кропотливая работа, всё по полочкам разложено, мы
должны знать, где кто выиграет, кто проиграет, но главное —
выиграть должен житель нашей страны, России.

Председательствующий. Ооржак Мерген Дадар�оолович,
пожалуйста.

Ооржак М. Д., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" поддерживает необходимость
инвестирования, в том числе в сфере жилищно�коммунального
хозяйства, а также признаёт позицию Комитета по бюджету
и налогам в отношении того, что принятие закона уменьшит
административные издержки налогоплательщиков�концес�
сионеров, связанные с ведением ими учёта НДС и предостав�
лением налоговых деклараций по НДС через телекоммуника�
ционные каналы связи, и призывает проголосовать за приня�
тие данного законопроекта в первом чтении.

Спасибо за внимание.
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Председательствующий. Спасибо.
Представитель президента будет выступать? Представи�

тель правительства? Нет. Докладчик будет выступать с заклю�
чительным словом? Содокладчик? Нет.

Коллеги, ставится на голосование проект федерального за�
кона "О внесении изменения в статью 1741 части второй Нало�
гового кодекса Российской Федерации".

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 23 мин. 18 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 369 чел..  .  .  .  .  . 82,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 3 чел. .  .  .  .  .  . 0,7 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 372 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 78 чел..  .  .  .  .  . 17,3 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Пункт 14, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в Градостроительный кодекс Российской Федерации
в целях введения типового проектирования в Российской Фе�
дерации". Доклад официального представителя правительства
статс�секретаря — заместителя министра строительства и жи�
лищно�коммунального хозяйства Светланы Владимировны
Ивановой.

Пожалуйста.
Иванова С. В. Уважаемые депутаты, законопроект разра�

ботан во исполнение поручения президента, данного по итогам
расширенного заседания президиума Госсовета в целях введе�
ния в Градостроительный кодекс института типового проекти�
рования.

Законопроектом предполагается, что проектная докумен�
тация по введённому в эксплуатацию объекту капитального
строительства, получившая положительное заключение госу�
дарственной экспертизы, может быть признана типовой про�
ектной документацией. Такая типовая проектная документа�
ция будет являться составной частью единого государственно�
го реестра заключений экспертизы проектной документации
объектов капитального строительства. При этом правительст�
во устанавливает порядок признания проектной документации
типовой документацией, критерии, которым должна такая до�
кументация соответствовать, срок её применения, а также слу�
чаи её обязательного использования. Со дня включения сведе�
ний о типовой проектной документации в ЕГРЗ застройщики
вправе её использовать применительно к объекту, аналогично�
му по назначению, проектной мощности, природным и иным
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условиям территории. Критерии аналогичности проектируе�
мого объекта должны быть установлены Минстроем России.

Прошу поддержать.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Павла Михайловича Федяева.
Федяев П. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Светлана Владимировна подробно изложила суть законопро�
екта.

У нас в стране сейчас реализуются масштабные строитель�
ные проекты: мы строим дороги, строим обходы городов, стро�
им мосты, больницы, школы — только 1,3 тысячи школ до
2024 года будет введено в эксплуатацию, о чём сказал в посла�
нии Федеральному Собранию наш национальный лидер. За�
траты федерального бюджета, бюджетов субъектов по этим
статьям измеряются триллионами рублей: по объектам капи�
тального строительства на 2021 год — почти триллион, по доро�
гам тоже почти триллион, и понятно, что во всех этих объектах
заложено проектирование, стоимость которого составляет от
5 до 10 процентов, 8,5 процента, а это сотни миллиардов руб�
лей. Типовое проектирование как раз помогает и стоимость
этих проектных работ, и сроки их выполнения значительно
уменьшить. В советское время мы получили огромный опыт
работ с типовыми проектами: в советское время 85 процентов
гражданских объектов ИЖС было построено по типовым про�
ектам, промышленных предприятий — около 70 процентов, то�
же все по типовым. Конечно, и проблемы в этом есть. Мы, ко�
нечно, очень сильно поменяли регулирование, поменяли своды
правил, поменяли технические регламенты — очень разнооб�
разна наша Родина по климатическим условиям, по снеговым
нагрузкам, ветровым, дождям, сейсмике и так далее. Но опыт
советского времени показал, что эти вопросы можно решать, и,
конечно, типовое проектирование здесь очень важно и нужно
развивать. Да, конечно, есть объекты, которые исключительно
индивидуально надо проектировать, но даже, к примеру, проек�
ты тех же самых школ, если их 1,3 тысячи, совершенно необя�
зательно каждый раз кардинально, полностью менять.

Что очень отрадно в данном проекте? У коллег речь идёт
не просто о проектной документации, не просто о стадии "П",
речь идёт уже и о конкретных, реализованных объектах. И это
очень важно, потому что мы очень часто сталкиваемся с тем,
что берётся проект, по нему ещё ничего не построено или не до�
строено, оригинал в процессе претерпевает серьёзные измене�
ния, и, допустим, общая утверждённая сметная стоимость, ко�
торая по аналогии закладывается в следующий проект, уже да�
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леко не соответствует реальности. Поэтому то, что сегодня мы
говорим о реализованных проектах, это очень здорово.

Я бы ещё, Светлана Владимировна, конечно, отметил, что
очень важно, чтобы эти проекты попадали в реестр уже со все�
ми изменениями, внесёнными в рабочую документацию в про�
цессе реализации проекта, тогда мы получим действительно
хороший рабочий реестр с проектами, которые можно будет
быстро и качественно реализовывать.

Комитет полностью поддерживает концепцию. Есть опре�
делённые моменты, над которыми ко второму чтению ещё надо
поработать, но в целом это очень важный и значимый законо�
проект для развития строительства в нашей стране, комитет
просит его поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
Березин Никита Владимирович, пожалуйста.
Березин Н. В., фракция ЛДПР.
У меня вопрос к докладчику.
Уважаемая Светлана Владимировна, у меня вопрос сле�

дующий. Я думаю, вы не понаслышке знаете, как проблематич�
но регионам вообще оформлять такого рода проекты и с каки�
ми проблемами они сталкиваются. Соответственно, вопрос:
вот принятие данного закона насколько снизит бюрократиза�
цию процессов и насколько быстро и оперативно регионы смо�
гут реализовывать эти проекты и получать их в натуре?

Иванова С. В. Спасибо за вопрос, Никита Владимирович.
Ключевое отличие предлагаемых нами изменений с точки зре�
ния введения типового института проектной документации —
это то, что данные проекты уже были реализованы ранее и уч�
тены все изменения, которые вносились со стадии "П" до ввода
в эксплуатацию объекта. Это означает, что нужно совершить
совсем небольшие изменения в проектной документации, свя�
занные с привязкой к конкретной местности, они будут мини�
мальными, потому что есть ограничение в законе по аналогич�
ным природно�климатическим условиям. Полагаем, что наи�
более эффективным будет использование закона в одном ре�
гионе, когда активный губернатор сможет оперативно брать
эту документацию: построил один объект — перешёл к другому.
Мы полагаем, что всё это будет достаточно быстро, тем более
что проекты будут содержаться в едином реестре заключений
экспертизы — и экспертиза также будет в этом процессе участ�
вовать.

Председательствующий. Тетерин Иван Михайлович.
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Тетерин И. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Светлана Владимировна, зная, как непросто проходить

процедуру получения положительного заключения, скажу, что
это огромный шаг вперёд, то, что вы предлагаете, и в первую
очередь экономический фактор имеет очень большое значение.
Вместе с тем я хотел бы, чтобы вы уточнили, могут ли исполь�
зоваться вот эти проекты для частных организаций или лиц на�
равне с государственными?

Иванова С. В. Спасибо за вопрос. Такую возможность мы
в законопроекте предусмотрели. Во�первых, мы предполагаем,
что в реестр могут включаться проекты, реализованные за счёт
средств инвестора. Во�вторых, мы предусмотрели возмож�
ность использования проектов, созданных на бюджетные сред�
ства инвесторами при реализации проектов. Единственно, в та�
ком случае данные проекты будут использоваться за плату, это
также предусмотрено проектом федерального закона. Таким
образом, проектная документация, созданная за счёт средств
бюджетов субъектов Российской Федерации или муниципали�
тетов, также будет использоваться и частными инвесторами.

Председательствующий. Моляков Игорь Юрьевич.
Моляков И. Ю. Уважаемый докладчик, вот вы говорите

о некой стандартизации. Означает ли это, что введение данной
стандартизации приведёт к тому, что по всей стране, по всей
России нужно будет придерживаться её? А вдруг кто�то нару�
шит данные стандарты — последует ли какое�то наказание или
деньги будут взяты обратно и так далее?

Иванова С. В. Спасибо за вопрос, Игорь Юрьевич. Мы во�
обще планируем, что правительством будет определён некий
набор, перечень объектов, для которых будет обязательным ис�
пользование типовой документации. Но это абсолютно не ис�
ключает возможности строить и в рамках новой разработанной
документации. Идея законопроекта в том, чтобы прежде всего
позволить строить экономичнее и быстрее, потому что наличие
готового проекта, вы знаете прекрасно, это уже фактически
бо�льшая часть строительства. Так что возможность такую мы
сохраняем, но полагаем, что использовать типовой проект, как
и мне кажется, будет целесообразно. И мы знаем о готовности
к этому субъектов и муниципалитетов, они неоднократно та�
кие вопросы нам задают.

Председательствующий. Катасонов Сергей Михайлович.
Катасонов С. М. Светлана Владимировна, уважаемая, вот

третья страница пояснительной записки, четвёртый абзац, —
мне же надо голосовать за, наверное, да? — вы пишете: "Реали�
зация положений, предлагаемых законопроектом, не окажет
социально�экономических, финансовых и иных последствий,
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в том числе для субъектов предпринимательской и иной эконо�
мической деятельности, предлагаемые решения не повлияют
на достижение целей государственных программ Российской
Федерации". Вот я за что должен проголосовать? Что вы тогда
предлагаете? Поясните, пожалуйста.

Иванова С. В. Полагаем, что не окажет негативных по�
следствий, а позитивные окажет точно, поэтому просим под�
держать. Очевидно, что введение института типового проекти�
рования позитивно скажется в целом и на строительстве, и на
экономии бюджетных средств.

Председательствующий. Старовойтов Александр Сер�
геевич.

Старовойтов А. С., фракция ЛДПР.
Вопрос докладчикам, на выбор, в продолжение того вопро�

са, который задал Сергей Михайлович Катасонов.
Ну, нам во фракции ЛДПР хотелось бы слышать, что это не

только для субъектов малого и среднего бизнеса и не только для
региона или муниципалитета будет положительно, но ещё и для
граждан. Если ты используешь типовой проект, на который тра�
тишь несколько миллионов рублей, значит, сооружение стано�
вится дешевле, и для граждан оно становится дешевле.

А основной вопрос такого характера. Скажите, вот мы бе�
рём, например, основной типовой проект — дом, но почва, на�
пример, чуть�чуть отличается от той, на которой реализовы�
вался проект, например, месяц назад в километре от того места,
где мы сейчас планируем строить, — это будет являться эффек�
тивным проектом, если нужно перепроектировать только кон�
струкции железобетонные (КЖ), то есть фундамент? То есть
новый фундамент, но старый проект.

Иванова С. В. У нас в законопроекте предусмотрено, что
потребуется привязка к земельному участку, к фундаменту, то
есть это уже предусмотрено. А критерии, в какой степени этот
проект может использоваться, будут разработаны, ко второму
чтению такой проект представим. Это можно будет сделать, ес�
ли в рамках одной территории природно�климатические усло�
вия совпадают, как раз на это и нацелено применение типовой
документации. В разных регионах, например в южном и север�
ном, будут отличия, а в пределах километровой зоны, я думаю,
вряд ли нужны будут такие серьёзные изменения.

Председательствующий. Бессараб Светлана Викторовна.
Бессараб С. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемая Светлана Владимировна, у меня такой вопрос

о критериях аналогичности проектируемого объекта в соответ�
ствии с природными условиями и так далее: нельзя ли это сде�
лать заранее, чтобы не обращаться каждый раз за госэксперти�
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зой (это будет, конечно, определённое время занимать)? Мо�
жет Минстрой подготовить заранее такой справочник: вот эти
природно�климатические условия, сейсмичность и так далее
соответствуют вот этому, этому и этому? Вот у нас в Красно�
дарском крае есть степи, горы, прибрежные территории — это
совершенно разные, не аналогичные природно�климатические
условия. Скажите, можно ли это сделать заранее, чтобы дейст�
вительно сократить сроки разработки проектно�сметной доку�
ментации, увеличить прозрачность и так далее?

Иванова С. В. Конечно, разработка такого документа пре�
дусмотрена, он в перечне указан, мы уже приступили, ко второ�
му чтению готовы будем представить.

Председательствующий. Спасибо.
Есть ли желающие выступить? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
Старовойтов Александр Сергеевич, пожалуйста.
Старовойтов А. С. Уважаемый Александр Дмитриевич,

уважаемые коллеги! Мы с вами помним, как несколько лет на�
зад мы принимали изменения в действующее законодательст�
во, которые касались обманутых дольщиков. В общем�то, закон
показал себя достаточно эффективным, работа с обманутыми
дольщиками велась как в стенах Государственной Думы, так
и на площадках субъектов Российской Федерации. Однако мы
понимали, что, придя к такому финансированию, к которому
мы пришли, мы запускаем механизм удорожания жилья, ну, ес�
ли говорить о жилье. Вот в прошлом году банки снизили клю�
чевую ставку, и мы увидели, насколько серьёзно подорожало
жильё.

Мы понимаем, что в строительстве существует огромное
количество интересантов (в хорошем смысле этого слова) —
регионы, муниципалитеты, малый и средний бизнес, который
занимается стройкой, крупный бизнес, банки. Но хотелось бы,
чтобы в докладе профильного министерства, в докладе нашего
профильного комитета всё�таки не забывали конечного потре�
бителя. Вот любой проект, с которым вы приходите сюда, на�
верное, должен представляться не только с точки зрения оцен�
ки регулирующего воздействия для отрасли. Мы, фракция
ЛДПР, хотели бы, чтобы было понимание того, что в результате
принятия того или иного закона мы снизим стоимость одного
квадратного метра. Давайте ко второму чтению продумаем, на�
пример, такой показатель: там, где используются типовые про�
екты (а типовой проект — это достаточно серьёзные суммы, не
колоссальные, конечно, явно не треть, наверное, бюджета всего
объекта, но, по крайней мере, достаточно существенная состав�
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ляющая себестоимости), мы снижаем стоимость одного квад�
ратного метра. Вот тогда мы покажем нашим гражданам, что
в результате принятия данного законопроекта и в результате
использования типовых проектов мы снизим стоимость квад�
ратного метра в том или ином регионе. Вы же в правительстве
должны понимать, что мы, в отличие от вас, общаемся с граж�
данами практически каждый день и нам нужно отвечать на во�
просы, почему принимается тот или иной законопроект.

Я не просто так задавал вопрос, который связан с тем, что
же является типовым проектом. Вот вы в своём докладе сказа�
ли, что, ну, в рамках одной климатической зоны... Но вы же
должны понимать, например, что касается почвы: вот построи�
ли капитальный объект в одном месте, а рядом почва может со�
вершенно кардинально отличаться, и те нагрузки, которые ис�
пытывает фундамент в одном месте, отличаются от тех нагру�
зок, которые испытывает фундамент в другом месте. Поэтому
мы должны однозначно ко второму чтению подработать во�
прос, что же является типовым проектом, то есть может быть
проект, например, дома, а в части фундамента необходимо, ну,
по крайней мере, корректировать, менять.

Фракция ЛДПР, конечно, поддержит данный законопро�
ект, и поддержит потому, что мы рассчитываем, что это дейст�
вительно снизит стоимость квадратного метра и положительно
отразится напрямую на гражданах Российской Федерации. Но
просим всё�таки учесть вот эти элементы, чтобы не было како�
го�то непонимания, что является типовым проектом, а что уже
не является типовым проектом, — коммуникации, масса дру�
гих элементов, которые входят в понятие "проект".

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Моляков Игорь Юрьевич.
Моляков И. Ю. Уважаемые коллеги, уважаемый предсе�

дательствующий! Вопрос, который мы сейчас обсуждаем, чрез�
вычайно серьёзен. Вот здесь говорят о типовых проектах для
разных климатических зон — это верно, но мы живём сейчас
в обществе, где есть разные социальные зоны, то есть есть це�
лые кварталы, где проживают бедные, нищие люди, есть квар�
талы и целые населённые пункты, где проживают люди бога�
тые и обеспеченные, ну, на Рублёвке например.

Мы, как партия социалистическая, поддерживаем, конеч�
но же, данный законопроект, но очень хотелось бы, чтобы ко
второму чтению здесь были не только слова, но можно было
вывести на экран хотя бы несколько типовых проектов. Давай�
те уйдём от социальной темы, но покажите нам хотя бы типо�
вые проекты для севера, для юга, для центральной полосы, что�
бы мы могли посмотреть.
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Теперь ещё один момент. Да, действительно, если частная
организация ведёт застройку или если есть деньги построить
для себя какое�либо учебное заведение — ради бога, пусть стро�
ят за свои деньги по разным проектам. Но ведь мы сталкиваем�
ся в республиках, в областях со следующим неприятным мо�
ментом: губернатор в своей деревне воротит такую школу, ко�
торая там вообще и не нужна, — там живёт тысяча человек или
500 человек, а строят огромную школу, которая должна обслу�
живать несколько тысяч человек, с бассейнами, с зимними са�
дами и так далее. Вот каким образом решается эта проблема?
Вот возникла мысль стандартизировать учебники истории, но
мы прекрасно понимаем, что то здание, в котором учится моло�
дой человек, и та программа, по которой он занимается, — это
вещи абсолютно связанные. И надо понимать, что речь идёт не
просто о проекте, речь идёт об архитектуре — о самом древнем
виде искусства, которое видимо влияет на сознание молодого
человека. Вы знаете, я учился в стандартной школе, да и все
здесь, кто старше 50 лет, учились в стандартных школах, и ни�
чего плохого в этом не было. И именно поэтому наша фракция
сейчас поддерживает данный законопроект. Но покажите хотя
бы один типовой проект.

Благодарю за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Представитель президента будет выступать? Представи�

тель правительства? Нет. Докладчик? Содокладчик? Нет.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменений в Градостроительный кодекс Россий�
ской Федерации в целях введения типового проектирования
в Российской Федерации", пункт 14.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 44 мин. 12 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 405 чел..  .  .  .  .  . 90,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 44 чел. .  .  .  .  .  . 9,8 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
15�й пункт, проект федерального закона "О внесении из�

менения в статью 241 Федерального закона "О развитии малого
и среднего предпринимательства в Российской Федерации".
Доклад Елены Александровны Ямпольской.
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Ямпольская Е. А., председатель Комитета Государствен�
ной Думы по культуре, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Добрый день, коллеги! Ну, мы же с вами здесь не о законах,
мы всё�таки о людях говорим, поэтому, позвольте, я вам для на�
чала зачитаю письмо, одно письмо, полученное мною по элек�
тронной почте дней десять назад.

"С большим уважением и заинтересованностью слежу за
вашими усилиями по продвижению законопроекта о призна�
нии книжной торговли социально значимым бизнесом в соот�
ветствии с поручением президента. Вы знаете о нашем бедст�
венном положении и о том, как тяжело сейчас сохранять места
и бизнес.

Немного о себе. Книжной торговлей занимаюсь с 1997 го�
да. Как настоящий севастополец, продвигал в нашем городе
прежде всего российскую литературу, за что был лишён прави�
тельством Украины права арендовать площадь под книжный
магазин. В данный момент наша мини�сеть "Учебная книга" на�
считывает четыре точки: 10 квадратных метров, 8 квадратных
метров и два помещения по 20 квадратных метров; менеджер —
моя жена, я и несколько продавцов. С эпидемией коронавируса
заработать удаётся только на еду и коммуналку, но бросать де�
ло всей моей жизни не хочется.

Готов помочь всем, что в моих силах.
С надеждой, Гончаров Константин Эдуардович, город Се�

вастополь".
Я предупредила Константина Эдуардовича, что это письмо

сегодня прозвучит, он смотрит сейчас нашу трансляцию, и если
возникнет вопрос, кому конкретно мы сможем помочь приняти�
ем этого законопроекта, то вот вам первое имя для начала.

Законопроект, который я сейчас имею честь вам доклады�
вать, многострадальный, прошёл долгий путь и был впервые
внесён мною более года назад, в разгар первой волны панде�
мии, когда правительство включило книготорговлю в число от�
раслей, которые могут рассчитывать на первоочередную по�
мощь государства, но и до этого нам было понятно, что вопро�
сы книготорговли требуют не только экстренной помощи, но
и системных решений.

Книжных магазинов у нас, как вы знаете, становится всё
меньше и меньше. Сейчас — уж сколько мы их, коллеги, пере�
считывали — получается, что их никак не более 1,8 тысячи на
всю страну. Это существенно меньше, чем в европейских стра�
нах, но, знаете, это, может быть, один из немногих случаев, когда
следовало бы всё�таки на Европу и оглянуться: во Франции их
3,5 тысячи, в Германии — 4,5 тысячи. Мне не надо объяснять ка�
ждому из вас, работающих в регионах, на земле, чем отличается
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небольшой городок, где есть книжный магазин, от небольшого
городка, где этого книжного магазина нет, а на его месте давно
уже торгуют сантехникой, или мебелью, или чем�нибудь ещё.

Книжный магазин — это не просто коммерческое предпри�
ятие, это уже давно клуб по интересам. Там собираются самые
развитые, самые мыслящие люди. Более того, для многих это
замена библиотеки, ведь пополнение библиотечных фондов —
это очень больной вопрос. Туда можно прийти, полистать но�
винки, почитать. А то, что не каждый может купить сегодня
книгу, так это тоже связано с проблемами книгораспростране�
ния: чем меньше магазинов, тем меньше тиражи и тем выше це�
на каждого отдельного экземпляра.

Итак, в апреле 2020�го законопроект был внесён; не спеша,
осенью 2020�го правительство прислало отзыв — отрицатель�
ный. Причём против поддержки книжных магазинов выска�
зался не только экономический блок, но также и Министерство
науки и высшего образования Российской Федерации и Мини�
стерство просвещения Российской Федерации, что навело ме�
ня тогда на определённые печальные мысли и выводы, огла�
шать которые сейчас я не буду. Поддержало нас только Мини�
стерство культуры.

Точно зная, что вопрос поднят правильно, что поддержка
книжной торговли прописана в Основах государственной
культурной политики, я вынесла этот вопрос на заседание Со�
вета при Президенте Российской Федерации по культуре и ис�
кусству (у нас есть одна инстанция, к которой мы все обраща�
емся в крайнем случае). Президент традиционно в вопрос тут
же сущностно вник и по итогам заседания совета дал поруче�
ние правительству принять меры по отнесению объектов кни�
готорговли, относящихся к малому и среднему бизнесу, кото�
рые торгуют детской, учебной, просветительской литературой,
к социально значимому бизнесу пока на период 2021—2022 го�
дов. Мы с коллегами уже группой депутатов перевнесли зако�
нопроект в точном соответствии с формулировкой президента
и вскоре получили на него положительный отзыв правительст�
ва, с чем нас всех и поздравляю. Моя особая благодарность
председателю комитета по Регламенту Ольге Викторовне Са�
вастьяновой, с чьей помощью мы провели ВКС�совещание
с Максимом Геннадьевичем Решетниковым, на котором не
только обнаружили общность наших позиций в отношении
книгораспространения, но и наметили дальнейшие шаги, кото�
рые могли бы способствовать развитию книгоиздания, книго�
торговли и пополнению библиотечных фондов в нашей стране.

Я так подробно вам рассказываю предысторию по той при�
чине, что законопроект чрезвычайно простой: мы вносим изме�
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нения в закон о развитии малого и среднего бизнеса, критерии
отнесения к которому понятны. Вы наверняка будете спраши�
вать: какого количества магазинов это коснётся? Скажу, что
примерно 550—600 магазинов на всю страну могут рассчиты�
вать теперь на определённые льготы и преференции. Конечно,
это гомеопатическая мера, она даёт местным властям право по�
мочь книжному магазину, но по меньшей мере такое право при
наличии доброй воли у них уже есть. Правила отнесения соот�
ветственно будут прописаны Минцифры.

Я очень надеюсь, что в результате, дай бог, принятия дан�
ного закона где�то книжный магазин просто сохранится, не за�
кроется, а где�то, возможно, появится новый. Кстати, по стати�
стике, по разным подсчётам по�разному, но до сих пор от 60 до
80 процентов бумажных книг приобретаются у нас всё�таки
офлайн, не через интернет�магазины. Что такое бумажная кни�
га, я вам тоже объяснять не буду. Все мы почему�то хотим, что�
бы наши дети держали в руках бумажную книгу, а не просто
умели пользоваться электронными ридерами.

Коллеги, сейчас я должна поблагодарить вас и попросить
поддержать законопроект в первом чтении, но у меня к вам со�
всем другая просьба: поддержите, пожалуйста, Константина
Эдуардовича Гончарова из Севастополя, он на нас надеется.

Спасибо.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Дениса Борисовича Кравченко.
Кравченко Д. Б., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Комитет по экономической политике, промышленности, инно�
вационному развитию и предпринимательству рассмотрел
проект федерального закона и отмечает следующее.

Мы поддерживаем концепцию законопроекта, поскольку
отнесение книжной торговли к социальному предпринима�
тельству и распространение установленных Федеральным за�
коном "О развитии малого и среднего предпринимательства
в Российской Федерации" мер поддержки социальных пред�
приятий на книгораспространителей — субъектов малого
и среднего предпринимательства, на наш взгляд, позволит при�
дать импульс восстановлению и дальнейшему развитию дан�
ной социально значимой отрасли. Особенно актуально это бу�
дет в регионах, где сложилась непростая экономическая ситуа�
ция с книгораспространением через систему небольших мага�
зинов книжной торговли. Вместе с тем комитет обращает
внимание авторов на то, что согласно правилам юридической
техники не допускается включение положений временного ха�
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рактера в основной законодательный акт, срок действия кото�
рого не ограничен.

С учётом изложенного комитет рекомендует принять за�
конопроект в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
Старовойтов Александр Сергеевич.
Старовойтов А. С. Вопрос Елене Александровне.
Вы сейчас, когда делали доклад, акцентировали внимание

исключительно на бизнесе, связанном с книгами. Однако в по�
яснительной записке указано (я сейчас дословно прочитаю):
"...в том числе осуществляющих торговлю книгами и печатны�
ми средствами массовой информации в специализированных
магазинах и павильонах..." То есть всё�таки это касается только
вот этого узкого сегмента или узкого сегмента в том числе?

Ямпольская Е. А. Простите, Александр Сергеевич, давай�
те ещё раз. Не очень поняла, честно говоря, ваш вопрос. Речь
идёт о книжных магазинах, которые торгуют, разумеется,
и книгами, и другой печатной продукцией, да.

Я не ответила на ваш вопрос? Тогда, может быть, вы его по�
яснее мне повторите?

Председательствующий. Старовойтову включите мик�
рофон.

Старовойтов А. С. В принципе вы ответили. Может быть,
я не до конца правильно, корректно сформулировал вопрос. То
есть это касается исключительно книжной отрасли, больше ни�
каких субъектов малого предпринимательства?

Ямпольская Е. А. Нашей целью, безусловно, было поддер�
жать книготорговлю, да.

Председательствующий. Шеремет Михаил Сергеевич.
Шеремет М. С., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемая Елена Александровна, инициатива очень хоро�

шая, реализована во исполнение поручения президента, но по�
чему она будет действовать только до 31 декабря 2022 года —
это чуть более года? Мы же должны помочь Константину Эду�
ардовичу из Севастополя!

Ямпольская Е. А. Спасибо большое за вопрос. Ещё раз хо�
чу сказать, что мы перевнесли текст документа в точной фор�
мулировке поручения Президента Российской Федерации.
Любые льготы и преференции — это вещь обоюдоострая, и пре�
жде всего надо посмотреть, как они будут работать, будет ли ре�
альная помощь. Я абсолютно убеждена, что если меру сочтут
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эффективной, то мы, конечно же, обратимся, выступим с ини�
циативой о продлении, так сказать, о внесении этой нормы уже
в качестве бессрочной. Пока есть вот такое решение. Поверьте
мне, и к этому решению мы шли больше года, понимаете?

Председательствующий. Моляков Игорь Юрьевич.
Моляков И. Ю. Уважаемая Елена Александровна, спаси�

бо вам за содержательное выступление. В своё время я с инте�
ресом читал газету, которую вы возглавляли.

Вопрос в следующем. Здесь речь идёт о том, что государст�
во стремится помочь в распространении именно учебной лите�
ратуры. Но вопрос в том, что сейчас в большинстве учебников,
в учебной литературе наблюдается очень серьёзный раздрай.
Вот недавно я прочитал двухтомник по истории литературы
профессора Евгения Жаринова, и там очень своеобразно трак�
туются и сталинизм, и нацизм, не буду цитировать, но меня, на�
пример, эта трактовка возмутила. Если государство создаёт ус�
ловия для распространения учебной и справочной литературы,
будет ли какая�то... ну, если государство платит, то, извините
меня, оно ведь должно... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Ямпольской включите микрофон.
Ямпольская Е. А. Уважаемый Игорь Юрьевич, если вы го�

ворите о цензуре, то она запрещена Конституцией Российской
Федерации. Если книга не нарушает законодательства Россий�
ской Федерации, то она, безусловно, может продаваться, рас�
пространяться.

Ваш вопрос относится к несколько иной сфере, но могу
сказать, что у нашего правительства есть субсидии на издание
социально значимой литературы, и буквально в течение апре�
ля Комитет Государственной Думы по культуре обратился
в правительство с предложением выдавать субсидии не только
издательствам на издание, но и библиотекам на приобретение.
Это та же история, что и с кино, понимаете? Мало фильм
снять, надо его до зрителя довести обязательно, и тут тот же са�
мый вопрос. Социально значимая литература — здесь уже та�
кие более определённые критерии, и наши библиотеки должны
иметь возможность эту литературу приобретать.

Председательствующий. Зайцев Максим Сергеевич.
Зайцев М. С. Уважаемая Елена Александровна, вот в по�

яснительной записке указано, что относить к социальной дея�
тельность по реализации книжной продукции и предоставлять
меры поддержки предлагается в период с 2021 по 2022 год. Од�
нако в самом законопроекте не указано, что действие закона
будет распространяться на правоотношения, которые возник�
ли с 1 января 2021 года. Для регионов и муниципалитетов, если
будут задавать вопрос, уточните, что имеется в виду: с января
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2021 года или всё�таки с момента подписания закона, то есть
это всего, получается, на полтора года?

Ямпольская Е. А. Так, закон вступает в силу с момента
официального опубликования. Ещё раз, коллеги, в чём вопрос?
На вопрос, почему ограничено время действия, я уже отвечала.
Закон вступит в силу с момента официального опубликования.

Председательствующий. Обратным числом никак не мо�
жет действовать.

Ямпольская Е. А. К сожалению, а хотелось бы, чтобы дей�
ствовал задним числом.

Председательствующий. Смолин Олег Николаевич.
Смолин О. Н., фракция КПРФ.
Уважаемая Елена Александровна, на мой взгляд, законо�

проект, безусловно, заслуживает поддержки, тем более что, по
данным, озвученным на съезде Российского книжного союза,
количество книжных магазинов у нас сократилось до уровня
1913 года, не более и не менее.

Мой вопрос вот какой. Вы же прекрасно понимаете, что за�
кон о социальном предпринимательстве не обязывает оказы�
вать поддержку, в данном случае книжной отрасли, книжной
торговле, он только позволяет это делать. Есть ли у вас про�
гноз, насколько всё�таки это реально поможет автору письма
из Севастополя и всей отрасли книжной торговли?

Кстати, пользуясь случаем, хочу сказать: хорошо бы, субси�
дии выделялись не только издательствам, но и библиотекам, но
тогда объём средств нужно увеличивать, потому что в против�
ном случае, если те же деньги поделят на всех, мало будет всем.

Ямпольская Е. А. Спасибо, Олег Николаевич, за вопрос.
Да, нам тоже хотелось бы, чтобы эта субсидия была увеличена.
А кроме того, мы направили в правительство настоятельное
предложение вернуть межбюджетные трансферты на форми�
рование, на комплектование фондов муниципальных библио�
тек, в последнее время это комплектование просто равно нулю.

Да, конечно, я не зря назвала эту меру гомеопатической,
она действительно зависит от доброй воли руководителей
субъектов в данном случае, поэтому заранее просчитать её эф�
фект, конечно, возможным не представляется. И тем не менее
мы даём надежду, мы даём возможность, мы даём шанс. Ещё раз
хочу сказать: коллеги, на эту гомеопатическую меру лично
у меня ушло больше года борьбы.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет.
Представитель президента будет выступать? Представи�

тель правительства? Нет. Докладчик? Содокладчик? Нет.
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Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменения в статью 241 Федерального зако�
на "О развитии малого и среднего предпринимательства в Рос�
сийской Федерации", пункт 15.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 00 мин. 02 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 403 чел..  .  .  .  .  . 89,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 403 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 47 чел..  .  .  .  .  . 10,4 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
Коллеги, предлагается сегодня ещё рассмотреть пункт 16,

законопроекты, рассматриваемые в соответствии со стать�
ёй 118, и два проекта постановления Государственной Думы.
Не будет возражений? Согласились.

Тогда 16�й пункт, проект федерального закона "О внесе�
нии изменений в часть первую Налогового кодекса Россий�
ской Федерации в связи с совершенствованием порядка упла�
ты (перечисления) налогов, сборов, страховых взносов". Док�
лад официального представителя правительства статс�секре�
таря — заместителя министра финансов Алексея Валерьевича
Сазанова.

Пожалуйста.
Сазанов А. В. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые депутаты! В законопроекте предусматривается рас�
пространение института единого налогового платежа на орга�
низации и индивидуальных предпринимателей. Это упростит
налоговое администрирование и порядок уплаты обязатель�
ных налоговых платежей, плательщики получат возможность
уплачивать все налоги, страховые взносы, сборы, а также пени
и штрафы одним платёжным поручением. Хочу особо подчерк�
нуть, что предлагается ввести право налогоплательщика вос�
пользоваться новым создаваемым институтом. Также в законо�
проекте устанавливается порядок зачёта платежей налоговы�
ми органами в счёт погашения задолженности по налогам, сбо�
рам и страховым взносам с наиболее ранней даты в случае
использования института единого налогового платежа.

Предлагаемые изменения позволят создать для платель�
щиков более комфортные условия для уплаты налогов и сбо�
ров. Просим поддержать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
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Глеб Яковлевич Хор — содоклад.
Хор Г. Я., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Алексей Валерьевич подробно доложил. Если коротко и по�
проще: в настоящий момент у нас право на единый платёж по
налогам имеет только индивидуальный предприниматель, те�
перь предлагается распространить это право на всех участни�
ков предпринимательской деятельности в Российской Феде�
рации, что на самом деле очень хорошо и полезно. Просим под�
держать.

Спасибо большое.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Есть ли желающие высту�

пить? Вопрос, да?
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Ганзя Вера Анатольевна.
Ганзя В. А., фракция КПРФ.
Алексей Валерьевич, вопрос вам. Вот мы отменили еди�

ный налог на вменённый доход — говорили, что всё будет пре�
красно, а получили выпадающие доходы. Здесь снова предла�
гается очередная, так скажем, небольшая налоговая револю�
ция. Вы же должны понимать, что экономику лихорадит от по�
добного рода изменений вот этих систем. Скажите, мы хотим
всё�таки что�то выжать дополнительно из предпринимателей?
И зачем в такое сложное время вот такие шаги, вообще, пред�
принимать?

Сазанов А. В. Вера Анатольевна, спасибо большое за во�
прос. Данным законопроектом предлагается ввести новый ин�
ститут, который упростит процесс уплаты налогов организа�
циями и индивидуальными предпринимателями. Я ещё раз
подчёркиваю, что это право: те организации и индивидуальные
предприниматели, которые хотят, как раньше, использовать
много платёжек по разным КБК, могут продолжать платить
так и дальше; те, кто захочет воспользоваться одной платёж�
кой, единым платежом, просто авансировать, по сути дела, на�
логи, смогут воспользоваться новым инструментом. Это лишь
расширение видов инструментов, которые есть в распоряже�
нии организаций и индивидуальных предпринимателей, не бо�
лее того.

Председательствующий. Спасибо.
Есть ли желающие выступить? Нет. Представитель прези�

дента будет выступать? Представитель правительства? Нет.
Докладчик? Содокладчик? Нет.
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Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в часть первую Налогового кодекса
Российской Федерации в связи с совершенствованием поряд�
ка уплаты (перечисления) налогов, сборов, страховых взно�
сов", пункт 16.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 04 мин. 14 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел..  .  .  .  .  . 87,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 393 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 57 чел..  .  .  .  .  . 12,7 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Переходим к рассмотрению законопроектов в соответст�

вии со статьёй 118.
Пункт 29, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в Федеральный закон "Об образовании в Российской
Федерации" и статью 26.3 Федерального закона "Об общих
принципах организации законодательных (представитель�
ных) и исполнительных органов государственной власти
субъектов Российской Федерации". Доклад Татьяны Викто�
ровны Касаевой.

Пожалуйста.
Касаева Т. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Законопроект вносит изменения в закон "Об образовании..."
и ряд других нормативных актов. По нему имеется множество
существенных замечаний. Комитет предлагает его отклонить.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Ставится на голосование проект

закона.
Включите ускоренный режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 05 мин. 17 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 48 чел..  .  .  .  .  . 10,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 3 чел. .  .  .  .  .  . 0,7 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 51 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 399 чел..  .  .  .  .  . 88,7 %
Результат: не принято

Отклоняется.
Пункт 30, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в Федеральный закон "Об основах государственного ре�
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гулирования торговой деятельности в Российской Федера�
ции". Доклад Зураба Гайозовича Макиева.

Пожалуйста.
Макиев З. Г., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Комитет внимательно изучил данную инициативу и предлага�
ет её отклонить.

Председательствующий. Ставится на голосование проект
закона.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 06 мин. 02 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 448 чел..  .  .  .  .  . 99,6 %
Результат: не принято

Отклоняется.
Пункт 31, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в Закон Российской Федерации "О защите прав потре�
бителей" и статью 10 Федерального закона "О защите прав
юридических лиц и индивидуальных предпринимателей при
осуществлении государственного контроля (надзора) и муни�
ципального контроля".

Зураб Гайозович Макиев, пожалуйста.
Макиев З. Г. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�

мые коллеги! Комитет рассмотрел данную инициативу и пред�
лагает её отклонить.

Председательствующий. Ставится на голосование проект
закона.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 06 мин. 40 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 36 чел. .  .  .  .  .  . 8,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 37 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 413 чел..  .  .  .  .  . 91,8 %
Результат: не принято

Отклоняется.
Пункт 32, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в Федеральный закон "О государственном регулирова�
нии производства и оборота этилового спирта, алкогольной
и спиртосодержащей продукции и об ограничении потребле�
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ния (распития) алкогольной продукции". Доклад Андрея Ива�
новича Голушко.

Пожалуйста.
Голушко А. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Комитет по экономической политике и предпринимательству
внимательно рассмотрел предлагаемый Думой Ханты�Ман�
сийского автономного округа — Югры законопроект и предла�
гает его отклонить.

Председательствующий. Ставится на голосование проект
закона.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 07 мин. 26 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 37 чел. .  .  .  .  .  . 8,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 37 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 413 чел..  .  .  .  .  . 91,8 %
Результат: не принято

Отклоняется.
33�й пока пропустим.
Пункт 34, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в Федеральный закон "Об охоте и о сохранении охот�
ничьих ресурсов и о внесении изменений в отдельные законо�
дательные акты Российской Федерации".

Максим Иванович Щаблыкин, пожалуйста.
Щаблыкин М. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

По мнению комитета, рассматриваемый проект федерального
закона фактически утратил свою актуальность, поэтому коми�
тет предлагает его отклонить в первом чтении.

Председательствующий. Ставится на голосование проект
закона.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 08 мин. 11 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 14 чел. .  .  .  .  .  . 3,1 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 21 чел. .  .  .  .  .  . 4,7 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 36 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 414 чел..  .  .  .  .  . 92,0 %
Результат: не принято

Отклоняется.
Пункт 35, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в статью 21 Федерального закона "Об охоте и о сохране�
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нии охотничьих ресурсов и о внесении изменений в отдельные
законодательные акты Российской Федерации".

Максим Иванович Щаблыкин, пожалуйста.
Щаблыкин М. И. Уважаемый Александр Дмитриевич,

уважаемые коллеги! По мнению комитета, рассматриваемый
проект федерального закона тоже утратил свою актуальность,
поэтому комитет предлагает его отклонить в первом чтении.

Председательствующий. Ставится на голосование проект
закона.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 08 мин. 53 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 21 чел. .  .  .  .  .  . 4,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 428 чел..  .  .  .  .  . 95,1 %
Результат: не принято

Отклоняется.
Теперь проекты постановлений Государственной Думы.
Пункт 36, проект постановления Государственной Думы

"О первом заместителе председателя Комитета Государствен�
ной Думы по природным ресурсам, собственности и земель�
ным отношениям и внесении изменения в пункт 2 постановле�
ния Государственной Думы Федерального Собрания Россий�
ской Федерации "Об избрании председателей комитетов Госу�
дарственной Думы, первых заместителей и заместителей
председателей комитетов Государственной Думы". Доклад Ва�
лерия Викторовича Иванова.

Пожалуйста.
Иванов В. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Комитет по контролю и Регламенту, рассмотрев представление
фракции ЛДПР, предлагает освободить депутата Государствен�
ной Думы Власова Василия Максимовича от должности пер�
вого заместителя председателя Комитета по природным ресур�
сам, собственности и земельным отношениям, избрать депута�
та Государственной Думы Маркова Евгения Владимировича
первым заместителем председателя данного комитета. Коми�
тет предлагает провести по данному вопросу открытое голосо�
вание.

Председательствующий. Есть ли вопросы к докладчику?
Нет.

Ставится на голосование предложение комитета об откры�
том голосовании.
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Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 10 мин. 10 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 355 чел. .  .  .  .  . 100,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 355 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Результат: принято

Принимается.
Кто за то, чтобы принять данный проект постановления?
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 10 мин. 36 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 361 чел..  .  .  .  .  . 80,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 361 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 89 чел..  .  .  .  .  . 19,8 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
Пункт 37, о проекте постановления Государственной Ду�

мы "Об изменении в составе Комитета Государственной Думы
по аграрным вопросам и о внесении изменения в пункт 19 по�
становления Государственной Думы Федерального Собрания
Российской Федерации "О составах комитетов Государствен�
ной Думы".

Валерий Викторович Иванов, пожалуйста.
Иванов В. В. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�

мые коллеги! Комитет по контролю и Регламенту, рассмотрев
представление фракции ЛДПР и заявление депутата, предла�
гает ввести депутата Государственной Думы Парахина Гаврила
Павловича в состав Комитета по аграрным вопросам.

Председательствующий. Есть ли вопросы? Желающие
выступить? Нет.

Ставится на голосование проект постановления.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 11 мин. 42 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 370 чел..  .  .  .  .  . 82,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 370 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 80 чел..  .  .  .  .  . 17,8 %
Результат: принято

Принимается.
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38�й пункт, проект постановления Государственной Думы
"Об утверждении Положения об удостоверении и нагрудном
знаке депутата Государственной Думы Федерального Собра�
ния Российской Федерации 2021—2026 годов (восьмой созыв),
их образцов и описаний". Валерий Викторович Иванов.

Иванов В. В. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�
мые коллеги! Комитет по контролю и Регламенту предлагает
утвердить положение об удостоверении и нагрудном знаке де�
путата Государственной Думы Федерального Собрания Рос�
сийской Федерации восьмого созыва.

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы? Нет.
Есть ли желающие выступить? Нет.

Ставится на голосование проект постановления.
Не торопитесь, коллеги.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 12 мин. 51 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 370 чел..  .  .  .  .  . 82,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 370 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 80 чел..  .  .  .  .  . 17,8 %
Результат: принято

Принимается.
Мы с вами пропустили 33�й пункт.
По ведению — Лавриненко Алексей Фёдорович.
Лавриненко А. Ф., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Александр Дмитриевич, от комитета — Лавриненко Алек�

сей Фёдорович, заместитель председателя.
Председательствующий. По 33�му доложите?
Лавриненко А. Ф. Да, по 33�му вопросу.
Председательствующий. Проект федерального закона

"О внесении изменения в статью 26 Федерального зако�
на "О рыболовстве и сохранении водных биологических ре�
сурсов".

Депутат Лавриненко, пожалуйста.
Лавриненко А. Ф. На проект получено отрицательное за�

ключение правительства, поэтому комитет предлагает его от�
клонить и просит поддержать это решение.

Председательствующий. Ставится на голосование проект
закона.

Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (16 час. 13 мин. 43 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 449 чел..  .  .  .  .  . 99,8 %
Результат: не принято

Отклоняется.
Коллеги, напоминаю, завтра заседание начинается в 10 ча�

сов с отчёта правительства. Всего доброго!



Здание Государственной Думы.
Зал заседаний Государственной Думы.

12 мая 2021 года. 10 часов.
Председательствует Председатель Государственной Думы

В. В. Володин

Председательствующий. Добрый день, уважаемые колле�
ги! Приступаем к работе. Просьба зарегистрироваться.

Включите режим регистрации.
Коллеги, обращаю внимание: идёт регистрация.
Покажите результаты.

Результаты регистрации (10 час. 00 мин. 49 сек.)
Присутствует .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 416 чел..  .  .  .  .  . 92,4 %
Отсутствует.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 34 чел. .  .  .  .  .  . 7,6 %
Всего депутатов .  .  .  .  .  .  .  .  . 450 чел.
Не зарегистрировано .  .  .  .  .  .  . 34 чел. .  .  .  .  .  . 7,6 %
Результат: кворум есть

В зале присутствует 416 депутатов. Кворум есть.
Уважаемые коллеги, давайте обсудим проект порядка ра�

боты на сегодняшний день. Нам необходимо его принять за ос�
нову.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (10 час. 01 мин. 41 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 412 чел..  .  .  .  .  . 91,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 413 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 37 чел. .  .  .  .  .  . 8,2 %
Результат: принято

Принимается за основу проект порядка работы на сего�
дняшний день.

Есть ли замечания по проекту порядка работы? Нет.
Ставится на голосование: принять порядок работы в целом.
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Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (10 час. 02 мин. 15 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 412 чел..  .  .  .  .  . 91,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 413 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 37 чел. .  .  .  .  .  . 8,2 %
Результат: принято

Порядок работы на сегодняшний день принят.
Уважаемые коллеги, у нас вопрос сегодняшнего заседа�

ния — отчёт Правительства Российской Федерации о результа�
тах его деятельности за 2020 год. С докладом выступит Предсе�
датель Правительства Российской Федерации Михаил Влади�
мирович Мишустин. Давайте поприветствуем Михаила Вла�
димировича. (Аплодисменты.)

Мишустин М. В., Председатель Правительства Россий�
ской Федерации.

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемая Валентина
Ивановна! Уважаемые депутаты Государственной Думы, ува�
жаемые коллеги! Сегодня я представляю ежегодный отчёт
о деятельности правительства, за 2020 год.

15 января прошлого года президент в своём послании Фе�
деральному Собранию представил новую масштабную програм�
му социальной поддержки людей и предложил закрепить соци�
альные гарантии на конституционном уровне, а также внести
в Конституцию изменения, которые повысят эффективность
действий всех уровней власти. Глава государства определил
приоритеты нашей работы — это забота о семьях и детях, разви�
тие экономики и создание возможностей для бизнеса, поддерж�
ка регионов как обязательное условие развития страны.

Весомых результатов на всех этих направлениях мы рас�
считывали достичь в сжатые сроки, но нам пришлось реализо�
вывать поставленные президентом задачи в непростых услови�
ях. Никто не мог представить, насколько серьёзную опасность
для всего мира несёт вспышка новой инфекции, под угрозой
оказались жизни миллионов людей. Чтобы спасти их и не до�
пустить самых тяжёлых сценариев развития событий, прави�
тельство по поручению президента приняло ряд чрезвычайных
мер. Это потребовало нового темпа принятия решений и прак�
тически круглосуточной работы. Действовать нужно было
максимально быстро. Пандемия заставила пересмотреть при�
оритеты нашей работы с учётом реальной обстановки и воз�
никших угроз, чтобы в сложнейших условиях обеспечить без�
условное выполнение задач, которые были поставлены прези�
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дентом, а это в первую очередь спасение жизни и здоровья на�
ших людей. Решения, которые были направлены на борьбу
с коронавирусом, зачастую принимались в течение суток. Мы
существенно увеличили помощь системе здравоохранения,
поддержали экономику.

Осенью прошлого года, да и весной этой в моменты вспле�
ска эпидемии нам удалось не вводить жёстких ограничитель�
ных мер, но, безусловно, ничего не получилось бы без героиче�
ской работы наших людей. Вся страна сплотилась, и это помог�
ло нам снизить темпы распространения коронавируса. Хотел
бы сегодня искренне поблагодарить за это всех: и тех, кто круг�
лосуточно работал в "красных зонах", и тех, кто приходил на
помощь людям старшего поколения, — всех, кто проявил вы�
держку! (Аплодисменты.)

Сейчас обстановка постепенно улучшается, хотя, конечно,
о полном восстановлении говорить пока рано. Именно этот год
должен стать переломным в победе над инфекцией. Это наша
общая ответственность и совместная работа, которая не пре�
кращается ни на минуту.

Уважаемые коллеги, сегодня хотел бы сказать вам слова
искренней благодарности за активность и профессионализм,
который вы проявили в это сложное время, и прежде всего за
ту поддержку, которую парламент оказал, когда возникла необ�
ходимость в экстренных мерах для защиты жизни и здоровья
миллионов людей.

Прошлый год показал, как должна работать вся система
государственного управления. Механизм взаимодействия, ко�
торый нам удалось создать для законодательного обеспечения
принимаемых мер и их оперативной реализации в рамках бюд�
жетного процесса, беспрецедентен, он продемонстрировал
свою эффективность и, безусловно, должен быть сохранён.
Главное — мы подняли на совершенно другой уровень взаимо�
действие законодательной и исполнительной власти и вместе
активно работали над реализацией ключевых положений по�
сланий президента.

Хочу отдельно отметить, как мы готовили антикризисные
решения для поддержки людей, медицины, бизнеса, экономики
в разгар пандемии. Все они прорабатывались в самые сжатые
сроки. Более 300 важнейших федеральных законов были внесе�
ны правительством и одобрены вами. По сути, создан действен�
ный механизм обратной связи между людьми и государством,
о котором неоднократно говорил президент, а также введены но�
вые формы контроля и ответственности за принимаемые реше�
ния и, что важнее всего, за качество их реализации.
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В деятельности правительства главным было оперативное
исполнение решений. Мы исключили возможность продления
сроков, в острый период ввели практику незамедлительного при�
нятия нормативных актов по борьбе с коронавирусной инфекци�
ей. Для контроля сроков создали информационную систему мо�
ниторинга реализации ключевых задач правительства, монито�
ринг исполнительской дисциплины ведётся в формате 24/7.

По поручению президента правительство приняло ряд
чрезвычайных мер для борьбы с инфекцией. На это были бро�
шены все силы государства, мы действовали на опережение,
чтобы не допустить взрывного роста числа больных. Немед�
ленно приступили к мобилизации систем здравоохранения,
промышленности. Наши учёные максимально быстро разрабо�
тали эффективные системы для диагностики нового, тогда ещё
малоизвестного вируса. Масштабы тестирования нарастали
каждый месяц. По всей стране в больницах создавали дополни�
тельные места для заболевших коронавирусом — за год коли�
чество оборудованных инфекционных коек выросло более чем
в 5 раз. Было построено свыше 40 инфекционных стационаров.

Да, надо признать, что не всё шло сразу гладко. В ряде ре�
гионов сложилась тяжёлая ситуация. В самом начале борьбы
с коронавирусом и в период пиковых нагрузок были перебои
с лекарствами: люди покупали их впрок, не веря, что в случае
болезни получат необходимые препараты. Но мы смогли ис�
править это положение: быстро вывели на рынок 12 основных
противовирусных средств и вакцин отечественного производ�
ства. Для этого упростили процедуры регистрации лекарств,
тест�систем и средств индивидуальной защиты. Важно, чтобы
и сейчас они вовремя поставлялись в больницы, поликлиники
и аптеки, поэтому мы продлим действие их регистрационных
удостоверений. Для этого понадобится изменение законода�
тельства — просил бы вас, уважаемые коллеги, поддержать та�
кую инициативу.

Российские специалисты уже зарегистрировали четыре
вакцины. Надо сказать, что этого удалось достичь благодаря со�
вместным усилиям науки, промышленности и государства. Се�
годня наша страна — одна из ведущих биотехнологических дер�
жав, решать задачи в этой сфере способны лишь шесть стран
в мире. Каждая из отечественных вакцин безопасна и эффектив�
на. "Спутник V" прошёл серьёзные проверки, завоевал доверие
и был зарегистрирован уже в 65 государствах. Спрос на этот
препарат огромный — мы помогаем наладить его производство
и за рубежом, а также экспортируем уже в 34 страны мира.

Но в приоритете, конечно, наши граждане. По поручению
президента в конце прошлого года по всей стране началась доб�
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ровольная бесплатная массовая вакцинация. Уже свыше
24 миллионов человек прошли разные этапы вакцинации. Нам
необходимо к концу года сформировать коллективный имму�
нитет. Очень важно, чтобы люди активнее прививались. Как
человек, который сам перенёс эту болезнь, ещё раз хотел бы ре�
комендовать всем сделать прививку, прежде всего — старшему
поколению, которое особенно уязвимо перед коронавирусом.
Пожалуйста, позаботьтесь о себе и берегите своих близких!
(Аплодисменты.)

В период распространения коронавируса мы активно вне�
дряли цифровые технологии в здравоохранении: оформление
онлайн электронных больничных, доступ к результатам
ПЦР�тестов и к записи на вакцинацию через Интернет. Полу�
чен первый успешный опыт использования технологий искус�
ственного интеллекта для распознавания медицинских сним�
ков. Началось внедрение практики проведения телемедицин�
ских консультаций между врачами в разных уголках нашей
страны. По поручению президента мы запустили "горячую ли�
нию" по вопросам коронавируса. По бесплатному единому ко�
роткому номеру "122" можно записаться к врачу, вызвать спе�
циалиста на дом и получить все необходимые консультации.
Мы автоматически предоставляли больничные по карантину
тем, кто был в группе риска, — людям старше 65 лет, увеличили
базу для его расчёта, теперь она не может быть меньше мини�
мального размера оплаты труда. Это позволило обеспечить не�
обходимый минимум выплат по больничному листу для рабо�
тающих граждан вне зависимости от стажа работы.

По инициативе президента мы предусмотрели стимули�
рующие и специальные социальные выплаты для тех, кто нахо�
дился на переднем крае борьбы с коронавирусом: не только для
врачей, но и для среднего, младшего персонала, для водителей
машин скорой помощи, для других сотрудников больниц и по�
ликлиник, которые принимали заболевших коронавирусом,
а также для социальных работников. Всего такие выплаты по�
лучили в прошлом году более полумиллиона медицинских
и почти 73 тысячи социальных работников. Мы направили на
это около 200 миллиардов рублей. К сожалению, люди не везде
сразу получили положенные им средства, но мы смогли эффек�
тивно наладить обратную связь с медицинскими работниками
через портал госуслуг, для того чтобы быстро отрабатывать ка�
ждый такой случай и, соответственно, оперативно принимать
решения, чтобы исправить ситуацию. Нам важно было защи�
тить права каждого из тех, кто спасал жизни людей.

Сегодня в России отмечается день медицинской сестры,
Международный день медицинской сестры. Хочу передать на�
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ши поздравления всем представителям этой непростой, но
крайне нужной профессии. Хочется ещё раз поблагодарить
всех, кто заботится о здоровье людей, помогает им в эти слож�
ные моменты. Спасибо за преданность делу! (Аплодисменты.)

Сейчас крайне важно сделать выводы на будущее и усво�
ить уроки пандемии, чтобы впредь не допустить подобного.
Мы приступили к созданию мощного санитарного щита нашей
страны, о котором президент говорил в своём послании. Благо�
дарю вас, уважаемые депутаты, за поддержку правительствен�
ного законопроекта "О биологической безопасности...": он соз�
дал правовые основы для развёртывания такой системы. Серь�
ёзное внимание мы уделяем развитию санитарно�эпидемиоло�
гической и инфекционной служб. Правительство работает над
тем, чтобы риск возникновения опасных инфекций в России
свести к минимуму. И для этого у нас есть всё необходимое, са�
мое главное — высококлассные учёные и сильная научная база:
в Санкт�Петербурге работает институт имени Пастера, в Сара�
тове — Российский научно�исследовательский институт "Мик�
роб" и, конечно, в Новосибирске — центр "Вектор", который
я недавно лично посетил. Санитарный щит, о котором мы гово�
рим, необходим, чтобы обезопасить всех, кто живёт в нашей
стране.

Правительством был принят комплекс антикризисных мер
для сглаживания последствий распространения инфекции. На�
ши действия были максимально адресными и направленными
на то, чтобы поддержать граждан, помочь бизнесу и в первую
очередь сохранить рабочие места, снизить издержки. Мы сфоку�
сировались на помощи тем, кто пострадал больше всех.

Карантинные ограничения привели к снижению экономи�
ческой активности и, как следствие, к ухудшению ситуации на
рынке труда, к снижению доходов граждан. Мы стремились
максимально поддержать людей — как работающих, так и вре�
менно оставшихся без работы, семьи с детьми. Назову только
одну цифру: на дополнительную поддержку граждан было на�
правлено более 2,5 триллиона рублей. Много это или мало?
Для сравнения: это более 10 процентов всего федерального
бюджета страны. Но вопрос не в том, сколько денег потратили,
а насколько своевременной, адресной, а значит, насколько эф�
фективной была такая помощь.

В условиях распространения коронавируса мы поддержа�
ли выплатами каждую вторую семью в стране, в них растут
свыше 28 миллионов детей. В том числе более чем 2 миллио�
нам человек, которые остались без работы и воспитывают несо�
вершеннолетних детей, перечислили дополнительно деньги

355



к пособию по безработице, в таких семьях на тот момент было
свыше 3,5 миллиона детей.

Мы поставили перед собой задачу сделать процедуры полу�
чения государственной поддержки максимально простыми
и удобными, чтобы не надо было собирать какие бы то ни было
дополнительные справки, а достаточно было просто подать заяв�
ление через единый портал государственных услуг. Нам удалось
решить эту задачу — в прошлом году именно через портал в июне
и декабре предоставлялись выплаты на детей. А в целом государ�
ственные услуги на едином портале получили тогда 65 миллио�
нов человек, это почти в 2 раза больше, чем годом ранее.

Мы поддержали и тех, кто потерял работу: увеличили по�
собия по безработице более чем для 2,3 миллиона человек. Их
выплатили также индивидуальным предпринимателям. Мы
продлили возможность получать пособия тем, у кого после
марта прошлого года закончился период выплат. Через под�
держку бизнеса помогли сохранить работу миллионам людей.
По решению президента весной прошлого года предпринима�
телям были предоставлены гранты на выплату зарплаты в раз�
мере одного МРОТ на каждого работника. Для того чтобы опе�
ративно предоставлять меры поддержки бизнесу, была запуще�
на специальная электронная платформа на базе Федеральной
налоговой службы, кстати, сделано это было за 17 дней. Такие
гранты на сумму более 90 миллиардов рублей, такие выплаты
получили более миллиона малых и средних предприятий, в ко�
торых было занято порядка 4 миллионов человек.

Были запущены программы кредитной поддержки наибо�
лее пострадавших отраслей, самая масштабная из них — это
"ФОТ 2.0". Она предусматривала полное списание долга, если
компания сохранит не менее 90 процентов коллектива, а если
не менее 80 процентов — выплату половины задолженности.
Около 230 тысяч предприятий приняли участие в этой про�
грамме. В результате её реализации бизнесу будет списано око�
ло 430 миллиардов рублей, но самое главное, что эти решения
обеспечили сохранение около 5,5 миллиона рабочих мест. Уже
с марта мы запустили программу "ФОТ 3.0", она также позво�
лит сохранить рабочие места: в рамках этой программы заклю�
чено договоров на 45 миллиардов рублей, она позволит под�
держать до 1,2 миллиона человек.

Также в марте мы дополнительно начали программу сти�
мулирования найма. Стали предоставлять субсидии работода�
телям, которые трудоустроят тех, кто значился официально
безработным на 1 января, — после их оформления в штат ком�
пании поэтапно получат три МРОТ. Такая мера, на наш взгляд,
поможет устроиться на работу более чем 200 тысячам человек.
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Мы запустили и другие меры поддержки бизнеса. Государ�
ство приняло на себя бо�льшую часть финансовой нагрузки,
в том числе по заработной плате, по субсидиям на средства ин�
дивидуальной защиты. Правительство задействовало широкий
спектр экономических инструментов: компаниям были даны
отсрочки по страховым и налоговым платежам, по арендной
плате, затем — бессрочно снижен вдвое размер взносов, страхо�
вых взносов для малых и средних предприятий, введены льгот�
ные кредитные программы. Только за счёт снижения страхо�
вых взносов предприниматели в прошлом году сэкономили
около 300 миллиардов рублей, а за счёт списания за второй
квартал налогов и страховых платежей — ещё около 100 мил�
лиардов рублей. Это позволило предприятиям освободить зна�
чительные ресурсы на заработную плату и развитие.

В первую очередь поддержали компании, которые работа�
ли с гражданами напрямую и предоставляли услуги: из�за ка�
рантинных ограничений их бизнес резко сократился. Особен�
но пострадали малые и средние предприниматели. Но разуме�
ется, не только они были в центре нашего внимания — мы по�
могли и самозанятым гражданам. Этот формат предполагает
минимальный налог и минимальное взаимодействие с государ�
ством, и он показал свою востребованность. Несмотря на очень
тяжёлый год, сейчас число самозанятых превысило 2 миллио�
на — это более чем 2,3 миллиона человек. Это свидетельствует
о том, что люди поверили государству, вышли из тени. И мы
поддержали их: полностью вернули уплаченный налог за
2019 год (вы помните эту инициативу президента), это почти
1,5 миллиарда рублей; предоставили налоговый капитал на уп�
лату налога в размере одного МРОТ почти на 20 миллиардов
рублей. Рассчитываем, что этот опыт станет неплохим стиму�
лом для тех, кто пока ещё не вышел из тени.

Специальные меры были предложены и системообразую�
щим предприятиям. Для них мы предусмотрели льготные кре�
диты прежде всего для сохранения рабочих мест и пополнения
оборотных средств. Нам удалось помочь бизнесу, в котором за�
нят почти миллион человек. Субсидии выделялись авиа� и же�
лезнодорожным перевозчикам, круизным компаниям, органи�
зациям культуры, финансовую помощь получили более 100 аэ�
ропортов страны.

Кроме того, правительство запустило пакет мер по упро�
щению условий ведения бизнеса. Сроки действия более мил�
лиона лицензий, разрешений, сертификатов и других обяза�
тельных документов были автоматически продлены.

Вообще, прошлый год стал годом перемен в сфере контро�
ля и надзора. В рамках регуляторной гильотины было отмене�
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но более 11 тысяч актов, бо�льшая часть из них была принята
ещё в советское время. В прошлом году был принят закон "Об
обязательных требованиях...": он определяет порядок установ�
ления и применения новых норм регулирования, и это позво�
ляет гражданам и бизнесу заранее подготовиться к изменени�
ям. Каждые шесть лет будем проверять, насколько эффективно
работает этот механизм. Комфортные и предсказуемые усло�
вия ведения бизнеса в том числе зависят от системы контроля.
Профилактика вместо проверок — это новый принцип системы
контрольно�надзорной деятельности на базе риск�ориентиро�
ванного подхода. Для этого мы совместно с законодателями
приняли соответствующий закон, создали механизм досудеб�
ного обжалования принимаемых решений и поэтапно перехо�
дим на полностью безбумажное взаимодействие.

В прошлом году мы упростили заключение годовых госу�
дарственных контрактов, чтобы обеспечить сохранение объёма
государственных закупок, перенесли введение новых правил
для автовладельцев — от техосмотра до сертификатов на пере�
возку опасных грузов. Был принят и целый ряд других решений.

За счёт совместной работы региональной и федеральной
власти удалось сохранить экономическую стабильность на
большинстве производств и, как следствие, занятость.

Несмотря на все сложности, наша страна сохранила свои
позиции на внешних рынках и даже нарастила поставки за ру�
беж, увеличился экспорт услуг, например в сфере информаци�
онных технологий — более чем на 6,5 процента. Налоговый ма�
нёвр в этой области позволил создать комфортные условия для
ведения бизнеса, для появления новых продуктов, для привле�
чения и удержания квалифицированных специалистов в Рос�
сии. Для компаний, которые занимаются продажей, разработ�
кой и внедрением программного обеспечения, мы снизили стра�
ховые взносы практически в 2 раза, а ставку налога на прибыль
для них уменьшили до 3 процентов. Такие условия распростра�
няются и на разработчиков микро� и радиоэлектронной продук�
ции. Мы освободили российских разработчиков программных
продуктов от уплаты НДС при реализации собственных реше�
ний. В России созданы беспрецедентные налоговые условия для
развития бизнеса в сфере разработки программного обеспече�
ния и проектирования радиоэлектронного оборудования. Более
2,5 тысячи новых российских IT�компаний начали пользоваться
новыми льготами, а число продуктов в реестре российского про�
граммного обеспечения выросло более чем на треть.

Грамотные кадры в этой сфере сегодня особенно востребо�
ваны. По поручению президента в этом году в вузах дополни�
тельно было открыто порядка 12 тысяч бюджетных мест, при
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этом за последние два года почти удвоили их количество по
специальностям цифровой экономики. В условиях ограниче�
ний из�за новой коронавирусной инфекции поддержали вузы
и научные организации — в целом направили на это почти
21 миллиард рублей.

Для создания сильной высшей школы нужны мощная на�
учная база и, конечно, комфортная среда для проживания, обу�
чения, участия в интересных научных проектах. В прошлом го�
ду на обновление приборной базы мы направили свыше
13 миллиардов рублей, гранты получили более 200 организа�
ций, в том числе впервые — университеты. Мы приступили
к обновлению материально�технической базы вузов, начали
капитальный ремонт, в том числе общежитий. На эти цели на�
правили около 18 миллиардов рублей, большая часть этих
средств пошла в регионы. Такую поддержку получили почти
400 вузов в 82 регионах страны.

Не осталась без внимания фундаментальная наука. Полно�
ценно шла реализация крупных научно�инфраструктурных
проектов, прежде всего класса мегасайенс — это комплекс
"NICA" в Дубне и Сибирский кольцевой источник фотонов
в Новосибирске (я лично посетил эти объекты), в Ленинград�
ской области был запущен высокопоточный реактор "ПИК".
Каждая из таких установок — это сложнейший технологический
комплекс. Масштаб инвестиций, сложность решаемых задач,
глубина долгосрочного влияния на сопряжённые технологиче�
ские ниши позволяют сопоставить их с атомным проектом.

Сегодня крайне важно восстановить рынок труда. Прави�
тельство вместе с регионами разработало соответствующие
комплексы мер для каждого субъекта Российской Федерации,
в 17 из них рынок труда уже вернулся к значениям, которые
были до распространения коронавируса. Необходим современ�
ный подход к управлению трудовыми ресурсами — мы с вами
уже подготовили согласованную редакцию закона о работе
в дистанционном режиме, расширили возможности трудиться
вне офиса, установили порядок временного перевода сотруд�
ников на так называемую удалёнку.

Подчеркну, совершенствование системы содействия заня�
тости — это наша совместная работа. Крайне важен законопро�
ект Валентины Ивановны Матвиенко и Вячеслава Викторови�
ча Володина о создании единой цифровой платформы занято�
сти. К порталу "Работа в России" будут подключены все про�
фильные службы, едиными станут и методологические
требования, и контроль за их соблюдением. Предполагается,
что наравне с очным приёмом в центрах занятости активно бу�
дет использоваться дистанционный формат поиска работы,
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в том числе проактивные формы оказания услуг. В целом пред�
ложенные новации позволят сформировать у нас в стране еди�
ный, открытый и прозрачный рынок труда, создать необходи�
мые условия для сокращения безработицы.

Это касается всех отраслей, в том числе культуры. В период
пандемии требовалась особая поддержка как государственным,
так и частным учреждениям в этой сфере. Мы её предоставили,
благодаря чему удалось сохранить уровень зарплаты сотрудни�
ков сферы культуры и, самое главное, они продолжили свою ра�
боту, получая поддержку со стороны государства, смогли макси�
мально оперативно перевести свои проекты в онлайн�форматы,
придумывали новые, строили планы на будущее. Отрасли уда�
лось пройти этот сложный период. Хочу обратить особое внима�
ние и на возобновление с учётом всех требований санитарной
безопасности работы наших театров, музеев, других объектов
культуры в нашей стране, закрывавшихся на непродолжитель�
ное время.

Многие люди в этом году не смогли поехать на отдых за
границу. По поручению президента правительство запустило
программу по возмещению гражданам части затрат (говорят
"кешбэк", но мне больше нравится по�русски: "части затрат")
на путешествия по России через карту "Мир". На начало мая
такой услугой уже воспользовался почти миллион человек
(аплодисменты), людям возвращено около 4 миллиардов руб�
лей, благодаря этому регионы получили дополнительные фи�
нансовые средства. Я лично общался со многими представите�
лями туристического бизнеса — это было и в Карелии, и на Ал�
тае, и на Камчатке, — и они говорили, что программа действи�
тельно пользуется очень большой популярностью, поэтому
правительство продлило её до конца года. Утвердили мы и на�
циональный проект, который направлен на развитие внутрен�
него туризма, чтобы наши сограждане могли путешествовать
по стране с комфортом и по доступным ценам. Рассчитываем,
что это поможет регионам создать рабочие места в самых раз�
ных отраслях — от сферы услуг до гостиничного бизнеса, сбе�
речь уникальные памятники истории и культуры, наши здрав�
ницы и наши курорты, а также станет стимулом для инвесто�
ров вкладываться в новые проекты в этой сфере, поможет при�
влечь в Россию гостей и из�за рубежа.

Отдельно хочу подчеркнуть, что по поручению президента
правительство помогло и социально ориентированным неком�
мерческим организациям, — их работа заслуживает самого боль�
шого уважения. Вместе с регионами и с Фондом президентских
грантов мы поддержали более 33 тысяч таких организаций.
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Параллельно с борьбой с эпидемией, с её последствиями
мы продолжали нашу текущую работу — на основании новых
технологических и цифровых решений создавали возможно�
сти для обновления целых отраслей и государственных услуг.

Существенные изменения произошли в социальной сфере.
Сейчас правительство поэтапно внедряет элементы социаль�
ного казначейства — хочу объяснить, что это значит. Речь идёт
о том, что люди будут получать помощь от государства не пото�
му, что обратились в ведомство, а потому, что имеют на это пра�
во, так же просто, как с оформлением сертификата на материн�
ский капитал. Замечу, что он оформляется даже не по заявле�
нию через портал, а автоматически после регистрации в загсе
рождения ребёнка.

Саму программу материнского капитала по поручению
президента мы расширили и продлили — теперь он доступен
и при рождении первого ребёнка. Сертификаты в прошлом го�
ду получили более 1 миллиона семей.

Вдвое был увеличен минимальный размер пособия по ухо�
ду за ребёнком до достижения им возраста полутора лет. Кроме
того, при рождении детей в нуждающейся семье назначаются
специальные выплаты в размере прожиточного минимума, пока
детям не исполнится три года. Таких семей у нас более 1,5 мил�
лиона.

По поручению президента мы запустили ещё одну, самую
крупную за последние годы программу поддержки семей
с детьми: началось предоставление пособий на ребят в возрасте
от трёх до семи лет, на тех, которые воспитываются в малообес�
печенных семьях. В прошлом году пособия были назначены
более чем для 4,5 миллиона детей. Теперь мы усовершенство�
вали правила предоставления пособия, чтобы помощь стала
ещё более адресной, и в зависимости от ситуации в семье раз�
мер выплаты может быть равен и половине, и 75 процентам,
и 100 процентам прожиточного минимума для ребёнка.

Для малообеспеченных семей мы продолжим развивать
систему социальных контрактов. Они помогают преодолеть не�
простую жизненную ситуацию — получить помощь государства
можно не только при поиске работы или при повышении квали�
фикации, но и при открытии бизнеса, а также при ведении лич�
ного подсобного хозяйства. В прошлом году заключено свыше
100 тысяч таких контрактов, мы существенно расширили воз�
можности, и с текущего года такой мерой поддержки можно вос�
пользоваться во всех регионах страны. Рассчитываем, что за
ближайшие три года, используя этот механизм, почти 400 тысяч
семей смогут увеличить свои доходы, не менее 300 тысяч граж�
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дан начнут своё дело, зарегистрируются в качестве индивиду�
альных предпринимателей или самозанятых.

Мы постарались упростить и предоставление услуг для
людей с ограниченными возможностями здоровья — сейчас им
не нужно никуда ехать, чтобы установить или продлить инва�
лидность. Это урегулировано Временным порядком, и этим
воспользовалось более 2 миллионов граждан. Сейчас мы ведём
работу по реформированию системы медико�социальной экс�
пертизы, чтобы и в будущем эти процедуры были для людей
максимально удобными.

Теперь о новых механизмах поддержки, которые по пору�
чению президента реализуются уже в этом году.

Поправки в закон, обеспечивающие реализацию послания
главы государства, уже внесены Валентиной Ивановной Мат�
виенко и Вячеславом Викторовичем Володиным. Мы начали
и будем поддерживать родителей всё то время, пока растёт их
ребёнок. (Аплодисменты.) Помощь получат и будущие мамы:
с 1 июля ежемесячно специальные выплаты будут назначаться
женщинам, вставшим на учёт на ранних сроках беременности
и находящимся в трудной финансовой ситуации, в среднем по
стране — по 6300 рублей. А больничный по уходу за ребёнком
в возрасте до семи лет включительно будет оплачиваться в раз�
мере 100 процентов среднего заработка. Поддержим и мало�
обеспеченных родителей, которые в одиночку воспитывают ре�
бёнка: с 1 июля текущего года на детей в возрасте от 8 до 16 лет
включительно, растущим в таких семьях, будет выплачиваться
в среднем примерно по 5600 рублей. В августе по поручению
президента будут сделаны единовременные выплаты семьям,
где есть школьники и будущие первоклашки: на каждого тако�
го ребёнка выделено будет по 10 тысяч рублей. И ещё: в этом
году родители смогут сэкономить половину стоимости путёв�
ки для детей в летний лагерь. До каникул осталось совсем не�
много времени, поэтому правительство запустит такую про�
грамму уже в этом месяце.

Всё, о чём говорил выше, касается наших приоритетов
в сфере социальной политики, и все свои обязательства мы вы�
полним.

Теперь о реальном секторе экономики.
Конечно же, и здесь пандемия внесла свои коррективы. По

объективным причинам темпы роста промышленности не могли
сохраниться на уровне предыдущего года, но благодаря скоор�
динированной работе регионов, федеральных ведомств и самих
промышленников критического падения отрасли удалось избе�
жать. Промышленность быстро среагировала на возросшую по�
требность в средствах индивидуальной защиты, в антисептиках
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и во всём, что так необходимо в условиях пандемии. Практиче�
ски в ручном режиме и при активном участии промышленников
мы смогли быстро развернуть производственные мощности: ма�
сок мы можем производить теперь в 15 раз больше, чем год на�
зад, защитных костюмов — в 33 раза больше, медицинских пер�
чаток — в 40 раз больше, аппаратов искусственной вентиляции
лёгких — в 24 раза больше, антисептиков — в 8 раз больше. Толь�
ко за счёт Фонда развития промышленности было поддержано
более 100 антиковидных проектов. У нас есть примеры, когда
компании оперативно переориентировали свои производства:
швейные предприятия стали выпускать средства индивидуаль�
ной защиты, а другие — антисептики, таких примеров множест�
во. Несмотря на сложную ситуацию, компании продолжали за�
пускать производства, мы это видели в регионах: в Санкт�Пе�
тербурге, например, новейшее производство сейчас обеспечива�
ет всю страну антивирусными препаратами.

Наша обрабатывающая промышленность пострадала от
кризиса, вызванного пандемией коронавируса, заметно мень�
ше европейской. В апреле вся европейская промышленность
показала самые низкие результаты за последние 25 лет, а в на�
шей стране этот спад не превысил 8 процентов, уже к июню со�
кратился вдвое. При этом по итогам года мы не просто преодо�
лели падение, но и вышли на уровень 2019 года.

Ряд отраслей в прошлом году показали устойчивый рост,
среди безусловных лидеров — производство лекарств и меди�
цинских изделий, а также производство текстильных изделий
и химическая промышленность. На поддержку автопрома бы�
ло направлено более 50 миллиардов рублей, это позволило
поддержать продажу почти 300 тысяч автомобилей и смягчить
прогнозируемое падение в этом секторе.

Отдельное внимание мы уделяли перспективным направ�
лениям, прежде всего развитию электронной промышленно�
сти — это основа реформирования и основа фундамента циф�
ровой трансформации нашей страны. Мы кратно увеличили
бюджетное финансирование отрасли, а в трёхлетнем бюджете
планируется выделение почти 280 миллиардов рублей. Нам
предстоит обеспечить полномасштабный переход на отечест�
венные аппаратно�программные комплексы, на которых бу�
дут базироваться ключевые сервисы для людей, государства
и бизнеса.

Мы перезапустили программу софинансирования регио�
нальных программ развития промышленности, которая очень
востребована. Сельхозмашиностроение было поддержано бо�
лее чем на 14 миллиардов рублей, это позволило аграриям за�
купить почти 30 тысяч единиц техники и оборудования. Ре�
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кордные темпы роста по итогам года подтвердил и агропро�
мышленный комплекс. Был собран хороший урожай зерновых,
масличных, увеличилось производство мяса, молока, выраще�
но больше овощей, фруктов, в том числе за счёт мощной госу�
дарственной поддержки, и не только в рамках государственной
программы развития сельского хозяйства, но и благодаря про�
лонгации, отсрочкам кредитных платежей для агробизнеса.

Пандемия стала серьёзным вызовом для строительной от�
расли. В отдельных регионах была реальная угроза банкротст�
ва множества застройщиков и появления новых обманутых
дольщиков, но в итоге в прошлом году ввод жилья составил бо�
лее 80 миллионов квадратных метров — это показатель, сопос�
тавимый с показателем 2019 года. Я хочу отметить, что впер�
вые в современной истории строительная отрасль пережила
кризисные явления в экономике вообще без потерь практиче�
ски. Это произошло, во�первых, благодаря прорыву в регули�
ровании — за прошлый год мы существенно упростили строи�
тельные процедуры, до конца весенней сессии планируем со�
кратить их примерно на треть, — во�вторых, благодаря разви�
тию ипотечных программ. Это льготная ипотека для
новостроек по ставке 6,5 процента годовых — используя её, бо�
лее 470 тысяч человек купили квартиры на выгодных для себя
условиях. В середине этого года программа завершается, и по
поручению президента правительство прорабатывает вопросы
об объёмах и форматах её продолжения. Около 45 тысяч семей
взяли льготные кредиты по ставке до 3 процентов на покупку
жилья в сельской местности. Тысячи семей смогли улучшить
свои жилищные условия благодаря "Дальневосточной ипоте�
ке", я встречался с участниками этой программы, в частности,
в Благовещенске: она им очень нравится, они считают, что про�
грамма работает.

Есть конкретные примеры успеха и в промышленности.
Несмотря на все ограничения прошлого года, были реализова�
ны важнейшие проекты в ключевых отраслях: спущен на воду
самый большой неатомный ледокол "Виктор Черномырдин",
введён в эксплуатацию атомный ледокол "Арктика" — я для
приёмки этого ледокола посещал Мурманск, потрясающие тех�
нологии используются в этом ледоколе, — встал на крыло
"МС�21" с российскими двигателями.

Мы ещё раз убедились, насколько уязвимыми могут быть
производственные цепочки, когда перебои поставок одной
важной детали останавливают весь технологический процесс.
Например, при недостатке даже самых простых элементов не�
возможно было бы производить наши вакцины, и это при том,
что мы последовательно расширяем импортозамещение в са�
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мых разных сферах нашей промышленности, прежде всего об�
рабатывающей. Доля отечественной продукции в этих отрас�
лях в прошлом году выросла достаточно серьёзно и составляет
сейчас порядка 60 процентов. Сейчас мы формируем новые ин�
струменты для развития производства критически важных ма�
териалов, комплектующих, создаём существенную собствен�
ную компонентную базу, чтобы снизить зависимость от поста�
вок из�за рубежа.

Новые планы импортозамещения мы формируем адекват�
но возникающим вызовам, приоритизируем их, делаем упор
именно на комплектующих, расшивая узкие места, например
по сельхозмашу — на современных видах трансмиссии, по фар�
ме — на конкретных субстанциях, которые столь необходимы
для производства лекарств, а в станкостроении — на системах
числового программного управления и направляющих. Рас�
считываем к середине лета обновлённые планы утвердить, при
этом фактически мы их уже реализуем.

В прошлом году мы с вами смогли запустить модернизи�
рованный механизм специального инвестиционного контрак�
та, и в перечень современных технологий, для внедрения ко�
торых теперь будут заключаться СПИКи, включено свыше
600 позиций. По ним уже объявлены соответственно конкур�
сы, например в области технологий производства новых типов
сельхозтракторов, и первые контракты будут подписаны уже
в следующем месяце.

Вся проведённая работа по импортозамещению создала
мощный задел на будущее. Важно структурно изменить облик
российской промышленности, и, конечно, мы усилим поддерж�
ку так называемых вытягивающих отраслей, где одно рабочее
место способно создавать семь�восемь дополнительных
в смежных секторах, в том числе в авиа� и судостроении,
в транспортном машиностроении. Мы планируем начать мас�
совый выпуск конкурентоспособных видов транспорта: сред�
немагистрального "МС�21", легкомоторных самолётов "Бай�
кал", регионального самолёта "Ил�114�300", мы будем строить
новые ледоколы и суда класса "река — море". Для обеспечения
стратегической безопасности нашего энергетического сектора
мы выводим на рынок турбины большой мощности, планируем
развивать производство систем накопления на основе мощных
аккумуляторов.

Принимая меры поддержки людей и экономики, мы долж�
ны были учитывать особенности и потребности всех субъектов
Российской Федерации, понимать, как это работает на местах.
Я побывал почти в трети регионов нашей страны, несмотря на
коронавирус, мы вместе с членами правительства объехали
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практически все субъекты Российской Федерации, оценили, как
они развиваются, какие есть сложности. Мы получили картину
не из бумажных справок, а в живом диалоге с гражданами и биз�
несом, с теми, кто не равнодушен к судьбе своего региона, своей
страны. Люди высказывают мнения, выступают с инициатива�
ми, многие идеи и предложения, которые звучат на таких встре�
чах, становятся основой для наших будущих решений. Это
очень важный механизм обратной связи, о котором говорит пре�
зидент. По итогам командировок было дано более 300 соответст�
вующих поручений, бо�льшая часть из них уже выполнена, они
стоят практически на ежедневном контроле. Ещё раз подчеркну:
никакие отчёты не заменят личного общения с людьми, поэтому
такую практику мы обязательно продолжим.

Президент в своём послании отметил, что страна идёт впе�
рёд тогда, когда развиваются её регионы, — важно найти для
каждого из них свои точки роста, повысить их инвестицион�
ную привлекательность, конкурентоспособность. И мы эту ра�
боту ведём системно: вместе с вами приняли изменения в зако�
нодательство, которые в условиях пандемии освободили ре�
гионы от действия многих ограничений по бюджетному про�
цессу, оказали прямую финансовую помощь, компенсировали
выпадающие доходы региональных бюджетов.

Выделю основные направления поддержки регионов.
Первое — это снижение долговой нагрузки на бюджеты.

Практически по всему объёму реструктурированной задол�
женности по бюджетным кредитам были перенесены сроки по�
гашения, чтобы аккумулировать ресурсы для профилактики
коронавируса, а срок предоставления коротких казначейских
кредитов был увеличен в 2,5 раза — с 90 до 240 дней. Также по
поручению президента будет проведена реструктуризация
бюджетных займов, которые были выданы в прошлом году, —
они по сути станут долгосрочными.

Второе — это замещение коммерческих займов бюджетны�
ми, о чём говорил президент в послании Федеральному Собра�
нию, чтобы регионы могли развиваться и финансировать при�
оритетные расходы. Рыночный долг регионов и муниципали�
тетов, который превысит четверть налоговых и неналоговых
доходов, будет заменён на бюджетные займы с таким же дли�
тельным сроком погашения.

Третье — это то, что не менее 500 миллиардов рублей ре�
гионы смогут получить в виде инфраструктурных бюджетных
кредитов на 15 лет под невысокий процент, это очень важный
момент. В первую очередь мы будем давать их тем территори�
ям, которые вели наиболее аккуратную долговую политику.
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Ещё один инструмент — инфраструктурные облигации.
Они позволят привлечь дополнительные внебюджетные сред�
ства в жилищное строительство, станут источником создания
инженерных, транспортных и социальных объектов. Всю под�
готовительную работу по формированию нормативной базы
правительство проведёт в максимально сжатые сроки.

Хочу остановиться ещё на одном очень важном вопросе.
Государственная Дума и Совет Федерации уже несколько раз
ставили вопрос о переносе срока рассмотрения отчёта об ис�
полнении бюджета за истекший год на весеннюю сессию.
Я поддерживаю это предложение и предлагаю пойти дальше:
перенести сроки внесения очередного трёхлетнего бюджета
с 1 октября на более ранний срок — на 15 сентября. Это помо�
жет регионам подготовить свои бюджеты, ускорит процесс за�
ключения соглашений, процесс контрактации.

Поручение президента по поддержке регионов требует из�
менения бюджетного законодательства — я дам поручение вне�
сти такой законопроект в Государственную Думу в ближайшие
дни и прошу вас поддержать это предложение. (Аплодисменты.)

Хочу отдельно остановиться на индивидуальных програм�
мах развития регионов. В прошлом году мы с вами совместно
начали работу по поддержке десяти территорий с наиболее
сложной экономической ситуацией. Считаю очень важным то,
что, несмотря на все проблемы, правительству удалось принять
индивидуальные программы для каждого из них, не сократить
ни копейки. На эти цели предусмотрено 50 миллиардов рублей.
Средства идут на решение совершенно конкретных задач: на по�
вышение уровня доходов людей, на снятие инфраструктурных
ограничений, на помощь малому и среднему бизнесу.

Кстати, уже есть первые результаты работы этих индиви�
дуальных программ: созданы сотни новых рабочих мест, нача�
ты десятки инвестиционных проектов на сумму почти 14 мил�
лиардов рублей. На средства программы, например, в Адыгее
были открыты детская поликлиника и медицинский центр,
предприятиям агропромышленного комплекса в Республике
Марий Эл предоставили субсидии, которые они направили на
развитие. А Калмыкии, где большие сложности с обеспечением
чистой питьевой водой, правительство выделило соответст�
вующие средства на проведение технической экспертизы водо�
провода — важно скорее решить вопрос с водой для жителей
этого региона, это самый важный вопрос, при посещении мы об
этом говорили, наверное, бо�льшую часть времени. В Республи�
ке Алтай, например, предусмотрели финансирование строи�
тельства очистных сооружений, чтобы снизить негативное воз�
действие на жемчужину Алтая — Телецкое озеро.
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При этом отмечу, что мы не вводим в таких регионах руч�
ное управление. Наша цель — помочь им, поддержать инициа�
тивы по улучшению жизни людей. Очень многое зависит от от�
ветственности и активности руководителей таких террито�
рий — будем строго следить за тем, чтобы и они все свои обяза�
тельства перед гражданами выполняли полностью.

В других субъектах Российской Федерации тоже есть про�
блемы, которые нужно решать. Уже ведутся строительство
и реконструкция 48 объектов, их общая стоимость превышает
45 миллиардов рублей. Это и объекты образования в Респуб�
лике Тыва, в Магаданской, Ярославской областях, и учрежде�
ния здравоохранения, в том числе строительство больниц на
Камчатке, в Костромской области, онкодиспансеров в Курган�
ской области, в Магадане, реконструкция роддома в Новгород�
ской области, строительство ледовой арены в Новосибирске
и многое другое. Можно также сказать про аэропорты — это аэ�
ропорт Толмачёво, про расширение портовой инфраструктуры
Петропавловска�Камчатского.

У нас есть и другие точки на карте страны, развитие кото�
рых невозможно без участия государства, — это сельские тер�
ритории практически в каждом регионе. Для их комплексной
поддержки у нас есть достаточно широкий спектр экономиче�
ских инструментов, мы помогаем им и в рамках государствен�
ной программы. Только за прошлый год смогли улучшить ус�
ловия жизни более 6 миллионов человек — построены дома,
дороги, созданы и отремонтированы клубы, школы, фельдшер�
ско�акушерские пункты и многие другие социальные объекты.

Отдельно скажу, что развитие села остаётся для нас при�
оритетом. Мы предусмотрели эту поддержку практически в ка�
ждой государственной программе и по всем направлениям —
будь то образование, здравоохранение или социальная сфера.
Только в этом году на развитие сельских территорий мы преду�
смотрели более 220 миллиардов рублей, а в сентябре, когда
правительство будет представлять проект бюджета на следую�
щую трёхлетку, вы увидите, что эта тема остаётся для нас при�
оритетной в каждой программе.

Благоприятные условия развития должны быть созданы
по всей стране. Есть территории, где по объективным причи�
нам это делать сложнее: они требуют особого подхода из�за
своего геополитического положения, и прежде всего речь идёт
о Дальнем Востоке и Арктике. В частности, в Мурманской об�
ласти мы обсуждали тему развития транспортных коридоров,
Северного морского пути и региона в целом. В конце марта
правительством была принята государственная программа раз�
вития Арктической зоны. На её реализацию в ближайшие три
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года мы направим около 15 миллиардов рублей, из них 3,5 мил�
лиарда — уже в этом году. Цель программы — обеспечить ус�
тойчивое развитие этого региона, привлечь туда инвесторов, ну
и, конечно, создать новые рабочие места.

Качество и комфортность жизни во многом зависят от со�
стояния окружающей среды, от того, каким воздухом мы ды�
шим, какую воду мы пьём. Мы понимаем, насколько это важно.
После крупнейшей аварии на ТЭЦ в Норильске были сделаны
серьёзные выводы. Ущерб там будет ликвидирован за счёт ви�
новников, но такие затраты не должны финансироваться ком�
паниями как текущие расходы: это уменьшает прибыль, а зна�
чит, и налоговые поступления в региональные бюджеты, и по�
лучается, что возмещение ущерба идёт, по сути, за счёт про�
стых граждан. Так быть не должно — надо, чтобы ущерб
оплачивался из чистой прибыли компании, только тогда ответ�
ственность будут нести их собственники и первые лица. (Апло�
дисменты.)

Да и в целом необходимо изменить отношение предприни�
мателей к природе. По поручению президента мы подготовим
и направим вам на рассмотрение законопроект, который обя�
жет собственников отвечать за ликвидацию причинённого вре�
да и финансово тоже. Бизнес должен работать по принципу
"убери за собой". Людям хочется жить в нормальной экологи�
ческой обстановке — у нас есть все инструменты для эффек�
тивного выполнения этой задачи.

Конечно, необходимо решить и целый ряд застарелых про�
блем, в том числе с заброшенными опасными объектами, кото�
рые представляют угрозу для окружающей среды. Надо вы�
явить все такие места — это затонувшие корабли, старые сква�
жины, незаконные свалки, — провести, если хотите, своего рода
генеральную уборку страны. Мы уже активно над этим работа�
ем. Кроме того, будем развивать экономику замкнутого цикла —
стимулировать бизнес к отказу от продукции, которая не подле�
жит переработке. В целом надо сократить объём лишней упа�
ковки, а если без неё не обойтись, то она должна быть пригодной
для переработки, и объём экоупаковки надо постепенно нара�
щивать, чтобы к началу следующего десятилетия её доля превы�
сила 85 процентов. Другая важная задача на этот период — сни�
зить в 2 раза ежегодные объёмы захоронения отходов. Мы долж�
ны точно знать, кто и куда вывозит бытовой мусор, чтобы ис�
ключить возможность появления нелегальных свалок.

Развитие нашей страны требует доступа к новым рынкам,
притока рабочей силы, расширения внешнеэкономического со�
трудничества. Для этого необходимо в том числе дальнейшее
укрепление Евразийского экономического союза. Прошлый
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год стал для нашего объединения серьёзным испытанием, но
общий рынок выдержал удары пандемии. Сжатие внутренней
торговли между государствами "пятёрки" оказалось гораздо
меньше, чем с третьими странами, и всё это стало возможным
благодаря постоянной, слаженной работе с нашими партнёра�
ми по союзу. Был выработан совместный план мероприятий по
борьбе с пандемией, приняты срочные меры для насыщения
внутреннего рынка необходимыми товарами. Более того, мы
согласовали концептуальные подходы на будущее, в декабре
прошлого года главы наших государств приняли стратегию
развития союза на ближайшие пять лет. Мы продолжим обес�
печивать свободное движение товаров, услуг, капиталов и ра�
бочей силы на общем рынке союза. И всё это создаёт новые воз�
можности для ведения бизнеса, повышения инвестиционной
привлекательности экономики и увеличения высокотехноло�
гичного экспорта.

Все наши шаги по защите экономики позволили сгладить
влияние коронавируса. Конечно, в таких условиях некоторое
замедление темпов было неизбежно, однако, учитывая новые
обстоятельства и сохраняющийся негативный внешний фон,
оно было вполне умеренным: падение ВВП составило всего 3
процента. В марте этого года, по данным Минэкономразвития,
ВВП впервые превысил доковидный уровень, и в целом эконо�
мика восстанавливается.

Пандемия усилила риски для глобальной макроэкономи�
ческой стабильности. Накопление долга происходило как в го�
сударственном, так и в частном секторах, и это во многом про�
изошло из�за сохранения в течение длительного времени мяг�
кой монетарной политики в крупнейших развитых странах.
Низкие процентные ставки и не обеспеченные товарами день�
ги на рынке разогнали инфляцию в мире, в том числе повыси�
ли стоимость продуктов питания.

Многие предприниматели, не желая терять выгоду, подня�
ли внутренние цены вслед за мировыми, а импортируемая ин�
фляция стала оборотной стороной наших успехов в наращива�
нии экспортного потенциала, в том числе в АПК, что подтолк�
нуло рост цен внутри страны, и прежде всего на социально зна�
чимые товары. Поэтому правительство применило гибкий
подход: чтобы сдержать цены на социально значимые продук�
ты, мы сделали выбор в пользу экономических инструментов.
Для ряда продовольственных товаров мы ввели долгосрочные
компенсационные механизмы, которые снижают зависимость
внутренних цен от мировых, и теперь эта экспортная пошлина
в виде субсидий возвращается производителям, а не платится
напрямую в федеральный бюджет. Мы поддержали производи�
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телей муки, хлеба, сахара и другой агробизнес, который постав�
ляет продукцию на внутренний рынок, на это дополнительно
выделили около 15 миллиардов рублей. Результат сдержива�
ния цен, конечно, никого из нас полностью не устраивает, но,
если бы не принятые меры, обсуждать пришлось бы не их эф�
фективность, а взрывной, неконтролируемый рост цен. Мы за
то, чтобы наши производители зарабатывали на экспорте, но не
в ущерб интересам главных своих покупателей, которые живут
и работают в России. (Аплодисменты.)

И здесь важно сказать ещё об одной причине, почему растут
цены, — это жадность, жадность отдельных производителей
и торговых сетей. И здесь хочу напомнить: у правительства дос�
таточно инструментов, чтобы обуздать аппетиты тех, кто нажи�
вается на ажиотажном спросе во всех сферах. (Аплодисменты.)

И ещё о том, что особенно беспокоит людей, — о ценах на
бензин. Надо сказать, что, каким бы тяжёлым ни был прошлый
год, стоимость топлива тогда не выросла выше уровня инфля�
ции. И мы продолжим держать ситуацию под контролем с ис�
пользованием всех доступных инструментов, в том числе зако�
нодательных.

Ещё один глобальный вызов, который мы не можем игно�
рировать, связан с изменением климата и с вопросами низкоуг�
леродного развития. Более 60 государств уже объявили своей
целью достижение углеродной нейтральности, углеродный на�
лог действует в 25 странах. Всё это ведёт к долгосрочному сни�
жению спроса на традиционные товары нашего экспорта —
нефть, уголь, — и для нас это очень серьёзный вызов, но и, ко�
нечно же, в том числе возможность.

Снижение выбросов — это серьёзный стимул к перестрой�
ке нашей экономики, к развитию новых технологий — в энерге�
тике, на транспорте, в промышленности. Это повысит спрос на
проекты по поглощению парниковых газов, в том числе по ле�
совосстановлению, о котором мы несколько раз говорили
и с вами, уважаемые депутаты. Правительство внесло в Госу�
дарственную Думу законопроект "Об ограничении выбросов
парниковых газов". Нам предстоит реализовать комплекс мер
по переходу отраслей и регионов страны к низкоуглеродному
развитию, это очень непростой путь. В рамках климатической
повестки нам принципиально важно создать собственную сис�
тему учёта выбросов и поглощений парниковых газов. Она
должна быть научно обоснованной и, что очень важно, призна�
ваемой в мире, для этого мы создаём в регионах так называе�
мые карбоновые полигоны, и мы продолжим эту работу.

В прошлом году мы не только боролись с последствиями
коронавируса, но и создавали базу для постковидного восста�

371



новления. Совместно с вами мы разработали Общенациональ�
ный план действий, обеспечивающих восстановление занято�
сти и доходов населения, рост экономики и долгосрочные
структурные изменения в экономике. Он объединил как задачу
адаптации к сложившейся ситуации, так и цель дальнейшего
развития нашей страны, его главным результатом должен стать
выход экономики России на траекторию роста. Работа по реа�
лизации плана идёт активно, более половины мероприятий
уже завершено.

Всё, о чём мы говорим, было бы невозможно без таких на�
циональных проектов, как "Здравоохранение", "Демография",
"Наука и университеты", "Образование", и других. В прошлом
году президентом были уточнены национальные цели разви�
тия, и у правительства появился более широкий горизонт пла�
нирования и конкретные долгосрочные ориентиры. Для каж�
дой цели были установлены соответствующие показатели, ко�
торые характеризуют её достижение, при этом была обеспечена
преемственность с ранее обозначенными приоритетами. Мы
повысили эффективность реализации национальных проек�
тов, в конце года обновили их содержание в непосредственной
привязке к национальным целям развития, обозначенным пре�
зидентом, создали информационную систему их мониторинга
и анализа. Именно благодаря такой работе появилось более
60 тысяч новых мест в школах, мы смогли открыть новые фельд�
шерско�акушерские пункты, врачебные амбулатории, детские
больницы и центры онкологической помощи, было подключено
к Интернету более 40 тысяч социально значимых объектов,
с опережением идёт расселение аварийного жилья — в прошлом
году новое жильё получили почти 130 тысяч человек.

Приведу ещё несколько результатов реализации нацио�
нальных проектов: были созданы условия для того, чтобы дети
получали качественное дополнительное образование; на базе
новых и существующих учреждений создано свыше 350 тысяч
новых мест в 48 регионах страны; работают детские и мобиль�
ные технопарки, кванториумы, их посещает более миллиона де�
тей; создано 11 региональных центров выявления, поддержки
и развития способностей и талантов у наших детишек, у молодё�
жи с учётом опыта образовательного фонда "Талант и успех".

Чтобы улучшить координацию работы министерств и ве�
домств и точнее реализовать решения президента по нацио�
нальным целям, был подготовлен Единый план по достижению
национальных целей. Впервые разработан такой объёмный
стратегический документ, который свяжет в единое целое
и июльский указ, и национальные проекты. По сути, он отвеча�
ет на три ключевых вопроса: когда, где и какие шаги правитель�
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ство предполагает сделать, чтобы эти цели были достигнуты.
В подготовке единого плана участвовали все органы исполни�
тельной власти, прошло его обсуждение с представителями
Федерального Собрания, Общественной палаты, ОНФ, дело�
вого и экспертного сообщества, с рабочими группами Государ�
ственного совета. Были внимательно проработаны способы
достижения целей — с датами и ответственными исполнителя�
ми, с контрольными точками и с соответствующим финансо�
вым обеспечением. Единый план содержит целевые показате�
ли по срокам и по каждому субъекту Российской Федерации,
чтобы люди знали и понимали, когда и какие результаты они
увидят не только в масштабах всей страны, но и в конкретном
округе или в конкретной области.

Этот год объявлен в нашей стране Годом науки и техноло�
гий. Нам предстоит провести глубокую настройку всей науч�
ной сферы, для того чтобы она приносила конкретные резуль�
таты. По поручению президента в ближайшие три года на фун�
даментальные научные исследования из федерального бюдже�
та мы направим свыше 1,5 триллиона рублей. Мы кардинально
обновим подход к управлению и финансированию науки, бу�
дет существенно сокращён путь от разработки до внедрения
перспективной технологии. Государство выступит здесь заказ�
чиком прежде всего в сферах, критически важных для страны.

Одним из наших приоритетов является укрепление, качест�
венное наращивание потенциала сети современных вузов на
всей территории нашей страны. Мы продолжим совершенство�
вание системы высшего образования, усилив роль университе�
тов в социально�экономическом и научно�технологическом раз�
витии страны. Уже разработана и до конца мая этого года будет
утверждена и запущена новая программа поддержки универси�
тетов — "Приоритет�2030". Она направлена на развитие иссле�
дований, образования, разработок, инноваций, технологий
и территорий. В ней примут участие не менее ста университетов,
отобранных конкурсной комиссией. В программу будут вовле�
чены отраслевые — медицинские, транспортные, аграрные, пе�
дагогические, творческие и другие — региональные вузы.

Отдельно скажу о школьном образовании. Современная
школа — это не просто классы и парты, это и хорошее оборудо�
вание, и выход в Интернет, в Сеть, и доступ к электронным ре�
сурсам. Такие школы должны появляться по всей стране — су�
щественно увеличим темпы их строительства. Президент в по�
слании подчеркнул, что к 2025 году должно быть не менее
1300 новых общеобразовательных организаций, и тогда третьи
смены уйдут в прошлое. И у каждого ребёнка должна быть воз�
можность удобно и безопасно добираться до места учёбы — за
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четыре года закупим не менее 16 тысяч современных школь�
ных автобусов для тех муниципалитетов, где это необходимо.

Недавно я побывал в Алтайском крае, беседовал с педаго�
гами, и одна молодая учительница, Юля Скорых, сказала мне,
что в сельской школе, где она работает, нет Интернета вообще.
В некоторых домах жители сами его установили как�то, а шко�
ла не имеет выхода в Сеть и не имеет, соответственно, доступа
к электронным ресурсам. Так бывает и в других регионах. По�
этому наряду с глобальными вопросами надо решить и не ме�
нее важные конкретные задачи — обеспечить Интернетом
и связью каждый населённый пункт, все больницы, поликли�
ники, школы. Надо понимать, что сегодня доступ к Интернету
так же необходим, как отопление, свет. В прошлом году к Сети
было подключено свыше 23 тысяч объектов, в том числе ФАПы,
школы в отдалённых районах. Все социально значимые объек�
ты получат доступ в Интернет до конца этого года — мы это за�
планировали и будем этого добиваться. (Аплодисменты.)

Кроме того, в этом году мы завершим подключение к Ин�
тернету всех небольших населённых пунктов, где проживает
от 250 до 500 человек. Широкополосным Интернетом уже
пользуются жители более 12 тысяч таких поселений. При ва�
шей поддержке в прошлом году был принят правительствен�
ный закон, благодаря которому Интернет будет проведён более
чем в 10 тысяч поселений, где проживает от 100 до 250 человек,
в последующие годы все эти населённые пункты обеспечим мо�
бильным Интернетом и сотовой связью.

Прошлый год показал, как должна работать вся система
государственного управления. Потребовался новый темп при�
нятия решений — практически, как я уже говорил, в круглосу�
точном режиме. При этом структура органов государственной
власти практически не менялась на протяжении многих лет
и в современных условиях не смогла эффективно обеспечить
решение задач, которые поставила перед нами новая реаль�
ность. Правительство разработало оптимальные решения
и единые стандарты организационной модели управления.

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемая Валентина
Ивановна! Вы неоднократно говорили о необходимости аудита
институтов развития — мы эту работу провели. Мы приступи�
ли к реформе их структуры и деятельности, чтобы точнее ори�
ентировать их на достижение национальных целей, убрать пе�
ресечения, которые были в деятельности таких структур с фе�
деральными органами власти, коммерческими организациями.
Всё это было сделано, чтобы максимально увеличить отдачу от
каждого института развития за счёт объединения их ресурсов
и работы на базе общих процессов.
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Институты развития должны серьёзно наращивать под�
держку значимых для нашей страны проектов — от социальной
сферы до создания новых отраслей и перезапуска инвестици�
онного цикла. Под стратегическую повестку мы перезагрузили
систему управления, внедрив новые инструменты в работу,
чтобы усилить взаимодействие министерств, ведомств, регио�
нов и, конечно же, экспертного сообщества. Мы создали коор�
динационный центр, используем его ресурсы для поиска наи�
более эффективных и быстрых решений, прежде всего для реа�
лизации приоритетных задач и проектов, которые определяет
президент. Важно, что такой инструмент помогает получить
обратную связь с обществом.

Наша цель — это государство без бюрократизма, необреме�
нительное для людей и бизнеса, государство, в котором не надо
просить об услугах, все они будут предоставляться в проактив�
ном режиме, и людям не придётся тратить время на сбор спра�
вок, различных бумажных документов. Важно, чтобы взаимо�
действие с государственными органами для людей и бизнеса
было как можно более удобным.

Уважаемые коллеги, в прошлом году мы выдержали очень
серьёзные испытания. Сейчас, когда ситуация с распростране�
нием коронавируса стабилизировалась, мы должны сделать всё,
чтобы люди как можно скорее могли вернуться к нормальной
жизни. Год назад, отчитываясь о работе правительства перед ва�
ми, я говорил о тех ценностях, которыми мы руководствуемся,
и они остаются для нас неизменными: в центре внимания — че�
ловек и его интересы, работать открыто, честно, командой, ори�
ентироваться на результат, который всегда, при любых обстоя�
тельствах важнее ведомственных границ и лишних формально�
стей. Считаю, что такой подход во многом и стал решающим
фактором, который меняет ситуацию к лучшему.

Итогом прошлого года стали не только его тяжёлые уроки,
но и опыт, который теперь помогает в самых сложных, порой
непредсказуемых обстоятельствах. В этот непростой год вме�
сте с решением первоочередных задач мы одновременно созда�
вали и базу для постковидного прорыва. Сегодня у нас с вами
есть для этого все возможности: есть настроенные механизмы
взаимодействия государственных органов, обратной связи
с людьми. Президент неоднократно обращал внимание на то,
что именно обратная связь от людей, глубокая аналитика на ос�
новании первичных статистических данных и профессиональ�
ная экспертиза являются важнейшими факторами принятия
решений, принятия решений в первую очередь правительст�
вом. Теперь мы можем ставить гораздо более амбициозные це�
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ли и, главное, комплексно решать те проблемы, которые волну�
ют граждан и важны для развития страны.

В проекте бюджета, который мы осенью представим вам на
рассмотрение, будут заложены необходимые параметры для
реализации важных социально�экономических инициатив, ко�
торые президент обозначил в своём послании. Они позволят
сделать жизнь людей лучше, а экономику страны — сильнее. Ра�
ди этого мы все работаем, независимо от наших должностей или
политических взглядов. Уверен, вместе мы добьёмся успеха.

Спасибо вам за внимание. Готов ответить на ваши вопро�
сы. (Аплодисменты.)

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Михаил
Владимирович. Можете на трибуне остаться, а можете с места
отвечать.

Коллеги, мы с вами договорились вчера, что один вопрос
мы зададим как вопрос, беспокоящий нас всех, независимо от
принадлежности к фракции, от политических пристрастий.
Речь идёт о жадности. Михаил Владимирович, вы здесь только
что об этом сказали. Огромные средства зарабатывают в нашей
стране, а потом их выводят. Всё это негативно влияет: с одной
стороны, наносится ущерб экономике, выводятся средства, ко�
торые могли бы дальше расходоваться на развитие предпри�
ятий, бизнеса, с другой стороны, те, кто их выводит, подверга�
ют риску эти ресурсы, потому что — жизнь, по�видимому, нико�
го ничему не учит — и санкции, и недружественные шаги, кото�
рые предпринимаются другими государствами, как правило,
приводят к тому, что эти ресурсы потом замораживают. А ведь
средства, ещё раз хочу сказать об этом, заработаны в нашей
стране, и нам важно, чтобы в этом вопросе был наведён поря�
док. И вообще, люди спрашивают: когда вы наконец�то всё это
прекратите? Этот вопрос задаётся из года в год. Вы, когда вы�
ступали в Думе при назначении на должность председателя
правительства, говорили, что для вас это будет приоритетом.

Мы вчера обсуждали этот вопрос с Министерством фи�
нансов, учитывая, что как раз была эта тема, говорили о налого�
обложении именно льготном в других странах и о прекраще�
нии одного из таких режимов, но внятного ответа не получили.
Депутаты задавали вопрос заместителю министра: всё�таки
у нас есть понимание, какая отрасль здесь показала себя с нега�
тивной стороны, какие компании, что вообще будете делать
в этой части для того, чтобы средства оставались в России, что�
бы была заинтересованность их в России расходовать, ну и, ко�
нечно, чтобы не было такого беспредела, когда берут и всё вы�
качивают? О жадности.
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Мишустин М. В. Уважаемый Вячеслав Викторович, вы го�
ворите о прошлогоднем отчёте — мы сразу же, как только перед
вами отчитались, приступили к реализации этих намерений.
И мы не просто "приступили к реализации намерений": есть
четыре главные низконалоговые юрисдикции, вы знаете, и мы
с точки зрения анализа и так далее подвергли изменениям на�
ши с ними соглашения о налогообложении. Одна из них — Ни�
дерланды — не согласилась; Кипр, Мальта, Люксембург согла�
сились. И вчера, я знаю, вы приняли закон о денонсации согла�
шения с Нидерландами, который должен потом проходить
процедуры. Вот, собственно говоря, основной заслон, основная
мера, чтобы компании, которые ведут агрессивную налоговую
политику, не выводили огромные объёмы дивидендов, роялти
или процентов в низконалоговые юрисдикции, а в случае, если
есть такое желание — вывести дивиденды (у нас всё�таки сво�
бода предпринимательства), платили соответствующий налог,
чтобы сумма по налогу на прибыль, которая уплачивается ком�
паниями в своём регионе, не была кратно меньше объёмов ди�
видендов, которые вывели.

Теперь на конкретный ваш вопрос я отвечу следующим об�
разом. Объём дивидендов за 2019 год (вы вчера об этом говори�
ли с Министерством финансов) — это пассивный доход, это ди�
виденды, проценты и роялти, которые вывели за рубеж россий�
ские компании, — составил 4,3 триллиона рублей в целом, и вот
1,3 триллиона приходятся на эти четыре юрисдикции, о кото�
рых говорили. Вчера представитель Министерства финансов
сообщил о планах министерства рассматривать и изменять со�
глашения об избежании двойного налогообложения с Синга�
пуром, с Гонконгом и со Швейцарией. Вот если прибавить эти
страны, то примерно 90 процентов средств, которые выводятся
в так называемые транзитные территории, будет охвачено.
Транзитная территория — что это означает? Когда компания
выводит туда средства, то по соглашению об избежании двой�
ного налогообложения она должна использовать их, вклады�
вать их в экономику этой страны, для этого даётся льгота, а она
в этом смысле является кондуитной и выводит их дальше, ну,
я по�русски скажу: прячет. Для того чтобы этого не было, нуж�
на только такая системная работа, которая может предотвра�
тить эту выплату, а администрирование, я уверен, будет на са�
мом высоком уровне. Нам предстоит поработать в том числе
с законами, с соглашениями и попросить вашей поддержки.

Что касается отраслей, о которых вы спросили, уважаемый
Вячеслав Викторович, на первом месте топливно�энергетиче�
ский комплекс (это примерно 27 процентов всех дивидендов,
роялти и процентов), на втором — металлургия, на третьем —
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банки. Это если говорить об общем объёме, в целом. Ну, потом
ритейл, логистика и другие отрасли.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, ответ при�
нимается?

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. А от нас зависит, чтобы как мож�

но быстрее поставить заслон. Ну, совершенно очевидны отрас�
ли, и правильно было бы в нашей работе в том числе присталь�
но посмотреть на тех, кто выводит такие средства.

Спасибо, Михаил Владимирович. Вчера у нас разговора не
получилось, потому что начали ссылаться на секретность ин�
формации, на необходимость это всё ещё и дээспэсить, при этом
рассматривался вопрос, речь шла о денонсации, как вы правиль�
но сказали, соглашений по льготному налогообложению.

Уважаемые коллеги, переходим к вопросам от политиче�
ских фракций.

От фракции КПРФ — Коломейцев Николай Васильевич.
Подготовиться фракции ЛДПР.
Коломейцев Н. В., фракция КПРФ.
Уважаемый Михаил Владимирович, из вашего доклада, ну,

и из прессы мы знаем, что вы очень подвижны в своей работе
и объехали всю страну. Вы наверняка заметили, насколько раз�
личен уровень развития наших территорий и насколько ни�
щенское существование во многих сельских территориях, низ�
кие доходы, нет занятости, нет инфраструктуры, и это приво�
дит к оттоку населения в мегаполисы. Сельское хозяйство,
о котором вы тоже сказали, может быть локомотивом для всей
страны: одно рабочее место в селе создаёт от семи до 11 мест
в городе. Тем не менее финансирование программы комплекс�
ного развития села в данный момент сокращено в 5 раз по срав�
нению с паспортными данными, пока не заработала программа
"Вторая целина", плохо работает программа очистки малых
рек, хотя у нас 60 процентов населения пьёт некачественную
воду именно из�за того, что идёт обезвоживание рек, и из�за то�
го, что заросли малые реки... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Пожалуйста, Михаил Владими�
рович.

Мишустин М. В. Спасибо за вопрос. Да, действительно,
"Комплексное развитие сельских территорий" — очень востре�
бованная программа. Когда я встречался с людьми, объезжая
территории, все говорили в том числе о её эффективности.

Теперь всё�таки по суммам: у нас в 2020 году на это выде�
лено 108 миллиардов рублей (надо смотреть по всем програм�
мам, потому что профильное министерство, Минсельхоз, не
должно строить дома, или больницы, или учреждения, у нас
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72 миллиарда в других программах в 2020 году было преду�
смотрено), в 2021 году — 218 миллиардов рублей, и 85 процен�
тов этих средств будет по другим программам. В 2 раза мы уве�
личили финансирование. Я помню ваш наказ и разговоры, свя�
занные с комплексным развитием сельских территорий.

Что будет сделано в 2021 году, к концу? Это очень важно.
У нас 96 процентов сёл будет обеспечено фельдшерско�аку�
шерскими пунктами, будет приобретено более 1,3 тысячи мо�
бильных комплексов медицинской помощи, 93 процента меди�
цинских работников, которые прибыли на село, получат ком�
пенсацию, которая была обещана. Ещё по поручению прези�
дента в ближайшие три года мы отправим на село 5 тысяч
машин скорой помощи. Будет создано большое количество но�
вых мест в школах — более 7 тысяч, будет закуплено много ин�
вентаря детям, детишкам, которые на селе живут, для занятий
физкультурой и много�много чего другого.

Кстати, в 2020 году объём производства сельхозтехники
(149 миллиардов плюс 30 процентов роста) показывает, что
люди всё более и более активно едут на село, работают. Ещё раз
скажу, что мы предусмотрели в других программах средства на
развитие села. И я слышу, поверьте, и по приоритизации мы
и дальше будем развивать это направление и помогать в пер�
вую очередь сделать так, чтобы людям, которые приезжают ра�
ботать на село, было удобно, комфортно, чтобы дети ходили
в нормальные садики.

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Спасибо.
Выступать будет Геннадий Андреевич от фракции.
Пожалуйста, от фракции ЛДПР — Пьяных Дмитрий Сер�

геевич.
Подготовиться фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Пьяных Д. С., фракция ЛДПР.
Уважаемый Михаил Владимирович, всё�таки можете объ�

яснить статус самозанятых в нашей стране? В частности,
ЛДПР предлагала узаконить официальный статус самозаня�
тых при выдвижении их на выборные должности — почему
правительство дало отрицательный отзыв на этот законопро�
ект? Ведь это ещё один шаг к выведению их из тени, к приведе�
нию к легальной занятости.

Мишустин М. В. Значит, мы говорили с Владимиром
Вольфовичем, с коллегами обсуждали этот вопрос. Что такое
статус самозанятого? Самозанятость вводилась на десять лет
законом о проведении эксперимента. Это не профессия, это на�
логовый режим. Такой же налоговый режим, как упрощённая
система налогообложения (УСН), как единый сельхозналог
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и так далее, это режим. Самозанятый в этом смысле — это чело�
век, который по определению не имеет постоянного работода�
теля, который производит товары и услуги самостоятельно, не
имеет нанятых работников и объём доходов которого ограни�
чен 2,4 миллиона рублей в год.

Почему я это говорю? Потому что самозанятый — это тот,
кто использует один из режимов, ну, налог на профессиональ�
ный доход, ни в коем случае не профессия. Таксист может быть
самозанятым, нянечка или кто�то ещё. Что я предлагаю? Да�
вайте создадим рабочую группу — мы говорили с Владимиром
Вольфовичем об этом, — чтобы посмотреть, каким образом
в выборном законодательстве обозначать, скажем, статус. Но
ещё раз скажу: мы не против этого, мы просто объяснили, что
самозанятый — это человек, имеющий льготу по режиму нало�
гообложения, это не профессия. И дальше мы проработаем
в рабочей группе те подходы, которые можно применить. Я, на�
пример, не вижу ничего плохого в том, если можно будет ука�
зывать такой статус, но только не как профессию, а как способ
получения дохода, заработка человеком.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, от фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" — Неве�

ров Сергей Иванович.
Подготовиться фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Неверов С. И., руководитель фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Михаил Владимирович, пандемия заставила

совершенно по�новому посмотреть на вопросы отдыха граждан
внутри страны, вы в своём докладе эту тему затронули. Зару�
бежные направления, традиционно популярные у наших граж�
дан, закрыты, мы видим, что происходит в этих странах с рас�
пространением коронавирусной инфекции. Существенно вырос
спрос на отдых и путешествия по нашей стране — хочется, чтобы
всё было удобно, комфортно, хорошо и, самое главное, доступно.
Несмотря на программу по возвращению части затрат, о кото�
рой вы сказали, всё�таки вылететь с Севера, с Дальнего Востока,
из Сибири семье, там, из четырёх человек очень�очень накладно,
а путешествовать практически невозможно.

У меня вопрос: какие ещё действия планирует правитель�
ство по обеспечению доступности отдыха, путешествий внутри
страны?

Мишустин М. В. Спасибо за вопрос, Сергей Иванович. Ну,
самое важное, что произошло, — я сказал об этом в докладе
и ещё раз произнесу, — это то, что на сегодняшний день фактиче�
ски утверждён национальный проект в сфере туризма. Я напом�
ню его самые важные цели: к 2030 году мы должны в 2 раза, даже
больше, чем в 2 раза, — в 2,1 раза увеличить объём туристиче�

380



ских поездок по стране, чтобы он составил примерно 140 мил�
лионов поездок; мы должны увеличить количество рабочих
мест в этой сфере почти до 5 миллионов человек, до 4,7 миллио�
на человек; мы также должны увеличить экспорт наших тури�
стических услуг в 2 раза, где�то до 23 миллиардов долларов.

Что сделано? Прежде всего, собраны заявки со всех регио�
нов. Скажу честно, посещая регионы, я даже был удивлён, как
активно хотят люди, проживающие в разных уголках, открыть
страну для туризма. Было очень много идей, очень много инте�
ресных предложений, и мы системно работали, чтобы оценить
возможности федерального бюджета, региональных бюджетов
и, конечно же, возможности частных инвестиций, чтобы, если
хотите, скоординировать эту работу и по поставленным целям
и стратегиям соответствующим образом оформить все необхо�
димые документы для реализации этого проекта. Мы заверши�
ли эту работу, на заседании президиума утвердили, получили
соответствующее одобрение президента — в настоящий мо�
мент приступаем к реализации.

Теперь о том, что должно быть по объёму. Для того чтобы
реализовать этот проект эффективно, мы создали также госу�
дарственную корпорацию "Туризм.РФ", и в этом году она при�
мет участие в 50 инвестпроектах, а к 2024 году их будет уже 200.
Мы должны до 2030 года создать 600 новых туристических объ�
ектов, построить около 300 гостиниц. Фактически на сегодняш�
ний день уже подтверждено финансирование до 2030 года в раз�
мере 529 миллиардов рублей из федерального бюджета, 72 мил�
лиардов рублей из региональных бюджетов и — внимание! —
1,7 триллиона рублей составят частные инвестиции.

Здесь присутствует Дмитрий Николаевич Чернышенко,
вице�премьер, который провёл гигантскую работу с коллегами
и с частными инвесторами, которых мы в хорошем смысле слова
уговаривали вложить средства. Давайте похлопаем этой работе
(аплодисменты), серьёзно, она в течение полугода по всей стра�
не велась, и я очень надеюсь на то, что все эти планы осущест�
вятся, в том числе под вашим контролем, уважаемые депутаты.

Также возмещение затрат на турпоездки, возможность се�
годня, как вы сказали, дешевле отдохнуть, детишек в лагерь
свозить — это всё стоит на повестке дня. Уже сегодня, как я ска�
зал, 1 миллион человек воспользовались этим возвратом, полу�
чив более 4 миллиардов рублей. Наш приоритет — все возмож�
ные виды отдыха, и в первую очередь детского, чтобы был дос�
тупный и нормальный отдых для детей, для всех семей. Я очень
надеюсь на то, что нацпроект в сфере туризма нам поможет всё
это реализовать в ближайшее время.
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Председательствующий. Михаил Владимирович, вот по
этому вопросу будет правильно послушать отдельно и ответст�
венных коллег из правительства, и тех, кто отвечает за туризм,
и вице�премьера, и также, наверное, будет разумно пригласить
представителей тех регионов, в которых у нас сосредоточена са�
наторно�курортная база, есть места отдыха, потому что эта про�
блема будет, ну, кричащей. И мы видим это, уже нам такие обра�
щения поступают — это я в поддержку своих коллег, — и поапло�
дируем, когда закончится отдых, и, если у людей будут положи�
тельные эмоции, только за них порадуемся. Вот объективности
ради скажу, что сейчас эта тема выходит на первый план, потому
что все те, кто уезжал, остаются, но, с одной стороны, условий,
которые хотелось бы, чтобы у людей были, нет, с другой сторо�
ны, цены взметнулись так, что, ну, совести, понятно, нет, а о жад�
ности мы уже говорили. Хотелось бы, чтобы эти темы прозвуча�
ли на совещании и чтобы этот разговор был таким же открытым,
как у нас с вами, как сейчас здесь при обсуждении этих проблем.
Страна огромная, мест красивых много, но денег, чтобы поехать
отдохнуть, явно не хватит, потому что все сейчас хотят зарабо�
тать, причём один раз и на всю жизнь.

Мы рассчитываем на вашу поддержку, помощь. Ну а что
касается коллег из правительства, хотелось бы, чтобы они по�
нимали, как и вы, эти проблемы, потому что, в общем�то, всё,
о чём мы сейчас говорим, — это вопросы, заданные нам нашими
гражданами�избирателями.

От фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" — Аксаков
Анатолий Геннадьевич.

Подготовиться Шайхутдинову.
Пожалуйста.
Аксаков А. Г., председатель Комитета Государственной

Думы по финансовому рынку, фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ".

Уважаемый Михаил Владимирович, состояние экономики
в значительной степени определяется качеством машинострое�
ния, станкостроения, приборостроения и так далее. Вы недавно
были в Чувашии и воочию смогли убедиться, что, слава богу,
сохранилось текстильное машиностроение, есть такое пред�
приятие "Сеспель", которое выпускает уникальные станки для
бездефектного сваривания изделий, используемых в космосе,
в военной промышленности, в гражданских отраслях, есть
тракторный завод, который готов реализовать специнвесткон�
тракт, о котором вы говорили, для производства тракторов ма�
лой и средней мощности. Я говорю о том, что многие предпри�
ятия готовы активно обеспечивать импортозамещение, но для
этого нужна системная работа, в том числе создание равных ус�
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ловий конкуренции, ведь зачастую нам тяжелее выходить на
внешние рынки, чем нашим конкурентам на российский ры�
нок. Вот есть ли такая программа системных мер?

Мишустин М. В. Спасибо за вопрос. Конечно, есть. Про�
грамма импортозамещения реализуется, к слову, успешно. Да,
я понимаю, что это с какой стороны посмотреть, но 60 процен�
тов в обрабатывающей отрасли — это серьёзный прорыв. Когда
начинали, было совсем грустно. И кстати, действительно в Чу�
вашии мы шли — и люди, придумывающие станки, это было за�
мечательное посещение, я, во всяком случае, обрадовался,
сколько интересного можно найти, простите, пока ещё в остат�
ках промышленного, скажем так, производства, которое сохра�
нилось в стране. Значит, цель этой программы — в первую оче�
редь создать качественный продукт и поддержать наш экспорт.
Мы понимаем, что на это нужно обращать серьёзное внимание
и финансировать.

Хочу сказать о нескольких результатах 2020 года. Про�
мышленное производство всё�таки осталось на уровне 2019 го�
да, несмотря на пандемию, — это важный момент, мы это сохра�
нили. Значит, по ряду отраслей, я говорил в докладе, рост: по
фарме — 123 процента, по лёгкой промышленности — 9 про�
центов. Многое из того, что мы делаем, физически уже реали�
зовано: тот самый "МС�21", который подняли в воздух с рос�
сийскими двигателями, двигатель ПД�14, газовая турбина
ГТД�110 для нашей энергетики. Фонд развития промышлен�
ности на сегодняшний день является очень эффективным ин�
струментом этого развития, где�то 100 антиковидных проектов
сейчас реализовано на 30 миллиардов рублей, поддержаны
и автопром (я об этом говорил), и сельхозмашиностроение.
Программа развивается, и я буду признателен за любые пред�
ложения, которые будут у вас, мы их обязательно рассмотрим.

Председательствующий. Спасибо.
Шайхутдинов Рифат Габдулхакович, независимый депу�

тат, партия "Гражданская платформа".
Подготовиться Журавлёву.
Пожалуйста.
Шайхутдинов Р. Г., депутат Государственной Думы, не

входящий во фракцию.
Уважаемый Михаил Владимирович, как отметил прези�

дент в своём послании, нашу страну ждут крупномасштабные
инфраструктурные преобразования. Совсем недавно вот такие
крупные проекты в стране реализовывались в основном за счёт
закупок у иностранных поставщиков — мы помним "Сапсан",
помним, как строился "Сухой Суперджет...". Вот возможно ли
наши крупные инфраструктурные проекты реализовать за счёт
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наших предприятий? Может, надо откорректировать програм�
му импортозамещения? Мы, как межфракционная группа по
импортозамещению, готовы в этом принять посильное уча�
стие. Надо свои проекты реализовывать всё�таки силами на�
ших предприятий — на мой взгляд, мы к этому уже готовы.

Мишустин М. В. Спасибо за вопрос. Без сомнения, воз�
можно. Мы на сегодняшний день — я уже приводил цифры —
в те отрасли, которые, ну, скажем так, наиболее подготовлены,
где уже много что реализовано по импортозамещению, серьёз�
ные средства направили. Например, в АПК направлен 271 мил�
лиард рублей в 2020 году, а объём экспорта того же самого про�
довольствия — а это прямое следствие этих инвестиций — поч�
ти превысил импорт на 1 миллиард долларов. Доля отечествен�
ной продукции в наших государственных закупках выросла
с 49 процентов до 57 процентов. Всё�таки эти 8 процентов —
это серьёзный рост, и он стал возможен благодаря принятым
законам, механизмам квотирования, в том числе в пользу оте�
чественной продукции. Это сейчас достаточно серьёзно приме�
няется.

Я хочу также сказать про радиоэлектронику, про микро�
электронику: 2,5 процента плюс. Может быть, вы скажете, что
это мало, но рынок настолько плотный, настолько четыре веду�
щих технологических компании рванули, что нам было очень
трудно. Однако 2,5 процента — это уже что�то. Всего на сего�
дняшний день доля отечественной радиоэлектроники на рынке
выросла до 22,5 процента.

Вообще, доля, как я уже сказал, отечественной продукции
в обработке — 61 процент, и мы будем системно её наращивать
с использованием всех инструментов, которые Минпромторг
и коллеги наши, промышленники, активно используют. А все�
го в 2021 году у нас на импортозамещение в бюджете преду�
смотрено более 330 миллиардов рублей, это достаточно серьёз�
ная цифра.

И ещё раз отмечу: на радиоэлектронику — 144 миллиарда
рублей. Мы с очень большим трудом нашли эти средства, с Ан�
тоном Германовичем Силуановым долго говорили, но это одно
из самых важных, фундаментальных направлений.

Председательствующий. Михаил Владимирович, мы вче�
ра тоже с Алексеем Валерьевичем говорили, и тоже очень дол�
го, с Министерством финансов, а вы вот сегодня сами взяли
и сказали. Что касается выводимых средств, они огромные, но
эти ресурсы могут оставаться в стране. Мы иногда вот так дол�
го говорим, мы — с заместителем министра, вы — с министром,
но, может быть, они всё�таки начнут искать эти средства, пред�
лагать решения, которые сохранят нам эти средства в стране?
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Давайте тоже исходить из того, что люди�то ждут этих реше�
ний! Президент нам поручил, а у нас постоянно отговорки,
и мы убеждаем фактически себя, а всё зависит от нас.

Слово предоставляется Журавлёву Алексею Александро�
вичу, партия "Родина", независимый депутат. Подготовиться
Харитонову.

Журавлёв А. А., депутат Государственной Думы, не вхо�
дящий во фракцию.

Уважаемый Михаил Владимирович, как известно, в Рос�
сии две беды — вот по второй. По мнению экспертов, в послед�
ние годы качество дорог практически не меняется, больше по�
ловины из них не соответствует нормативам, даже Росстат даёт
подобную оценку, причём в некоторых субъектах соответствие
установленным критериям составляет не более 10—15 процен�
тов. При этом Минтранс в ряде случаев отчитывается даже
в опережении графика исполнения нацпроекта "Безопасные
и качественные автомобильные дороги". Общероссийский на�
родный фронт даже составил карту убитых дорог.

Скажите, каков процент исполнения нацпроекта "Безо�
пасные и качественные автомобильные дороги" на сегодня
и какие меры принимаются для выравнивания качества со�
стояния дорог по регионам?

Мишустин М. В. Спасибо за вопрос. Ну, в 2020 году, сразу
скажу (мы, когда готовились, посмотрели), мы перевыполнили
соответствующие планы по дорожному строительству, несмот�
ря на пандемию: завершили строительство и реконструкцию
около 915 километров федеральных дорог, включая "Тавриду",
примерно 1700 километров региональных дорог, отремонтиро�
вали более 8 тысяч километров федеральных и 16 тысяч кило�
метров региональных дорог.

По суммам (о чём вы спросили): дополнительно, плюсом
будет выделено 100 миллиардов рублей из резервного фонда,
а всего — 256 миллиардов рублей. И это (мы как раз, когда го�
товились, с Маратом Шакирзяновичем Хуснуллиным говори�
ли) на 30 процентов больше, в 1,3 раза больше, чем было в про�
шлом году.

Что касается процентного соотношения качества этих до�
рог. Количество дорог в нормативном состоянии в агломераци�
ях составляет примерно 72 процента, это плюс 3 процентных
пункта к данным по паспорту национального проекта, а в регио�
нальной сети — 46 процентов, вот такие цифры. В 2021 году по
планам мы должны количество дорог в нормативном состоянии
в агломерациях довести до 73 процентов, кстати, к 2024 году —
до 85 процентов, и на опережающее дорожное строительство
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у нас из резервного фонда будет дополнительно выделено ещё
100 миллиардов рублей, об этом мы договорились.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, от фракции КПРФ — Харитонов Николай

Михайлович.
Подготовиться фракции ЛДПР.
Харитонов Н. М., председатель Комитета Государствен�

ной Думы по региональной политике и проблемам Севера
и Дальнего Востока, фракция КПРФ.

Уважаемый Михаил Владимирович, налицо активность
в работе правительства, которое вы возглавляете, но всё�таки
скажите: как вы думаете, что необходимо предпринять прави�
тельству в ближайшем будущем для развития Дальневосточ�
ного федерального округа, чтобы не только остановить отток
населения, но и привлечь молодых, трудоспособных граждан
для жизни и работы на Дальнем Востоке? Основные причины
оттока населения — это недостаточный уровень оплаты труда,
неудовлетворённость состоянием социальной инфраструкту�
ры, в последнее время неудовольствие граждан повышением
возраста выхода на пенсию. Всё�таки что правительство кон�
кретно планирует изменить для преодоления отставания от
среднероссийских показателей по уровню и качеству жизни
дальневосточников?

Мишустин М. В. Спасибо за вопросы, Николай Михайло�
вич. Прежде всего, сразу же скажу (мы вот готовились, вчера
с Юрием Петровичем Трутневым говорили подробно, смотре�
ли статистику): миграционный отток снизился в 4 раза по
Дальнему Востоку, и это всё�таки результат. Идёт приток моло�
дых специалистов в возрасте 20—24 лет, к 2019 году примерно
несколько тысяч уже был приток, это важно, мы переломили
эту нехорошую тенденцию.

Национальную программу развития Дальнего Востока при�
няли на период до 2024 года, и по ней запланированы достаточ�
но серьёзные инвестиции. Будет построено и реконструировано
106 новых детсадов, 64 школы, 459 организаций здравоохране�
ния, 351 образовательное учреждение, 543 объекта культуры.
Это всё запланировано для того, чтобы люди жили и работали
на Дальнем Востоке в комфортных, нормальных условиях.

Что ещё сделано, что очень важно? Субсидирование авиа�
перевозок — сейчас на это направлено 11,3 миллиарда рублей,
программа очень востребована людьми, и мы планируем, дума�
ем, как дальше быть, как её расширять, — конечно, на всё необ�
ходимы ресурсы. И на сегодняшний день ещё очень активно лю�
ди пользуются возможностями программы "Дальневосточная
ипотека" (под 2 процента), в прошлом году этой ипотекой вос�
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пользовалось порядка 16 тысяч семей дальневосточников. По�
вышены выплаты, вы знаете, по программам "Земский учитель"
и "Земский доктор" — до 2 миллионов рублей. Люди благодари�
ли, подходили — вот при посещении Дальнего Востока — и бла�
годарили за это. На поддержку территорий опережающего раз�
вития выделено 100 миллиардов рублей. Уже построено при�
мерно 450 и отремонтировано более 700 социальных объектов.
Я собираюсь продолжать посещать Дальний Восток, разговари�
вать с людьми. Очень много было поручений, которые по ре�
зультатам поездок мы дали, — продолжаем реализовывать.

Председательствующий. Михаил Владимирович, колле�
ги! С учётом того что у нас много вопросов, правильно было
бы, наверное, отразить эти темы в выступлениях, которые со�
стоятся. У правительства реально по ряду направлений есть
хорошие подвижки, и одно из них — это развитие Дальнего
Востока. И здесь следует признать, что не только сократился
отток населения, но и вырос приток инвестиций, Михаил Вла�
димирович. И надо сказать, что вот заместитель председателя
правительства Трутнев многое для этого делает, и у него полу�
чается. Там территории непростые, и депутаты это отмечают.
Второе направление — это сельское хозяйство, оно показывает
устойчивый рост, и все депутаты, несмотря опять�таки на свою
партийную принадлежность, это отмечают. Это действительно
те тенденции, которые надо поддерживать. Мы уже не говорим
про направления, которые входят в особую зону полномо�
чий, — это вопросы обороны, вопросы международных отноше�
ний — депутаты положительно оценивают работу правительст�
ва и министров в этом направлении. А вот что касается ряда
тем, которые сейчас у нас звучат, и в части финансов, и в части
экономики, ну и робкие подвижки в сфере строительной инду�
стрии... Почему говорим о робких подвижках? Потому что
нужно будет посчитать итог в конце года — наверное, вы тоже
с этим согласитесь.

Поддержка парламента по всем этим направлениям есть,
но нам хотелось бы, чтобы и ответственность была совместная,
а для этого должна быть большая погружённость министров
в обсуждение этих вопросов вместе с профильными комитета�
ми, с тем чтобы мы потом могли и аплодировать, и радоваться,
но по итогам, когда есть что предъявить.

Пожалуйста, от фракции ЛДПР — Зайцев Максим Сергее�
вич.

Подготовиться фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Зайцев М. С., фракция ЛДПР.
Уважаемый Михаил Владимирович, вопрос о подготовке

специалистов рабочих специальностей. У нас почему�то при�
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нято считать престижными профессии, которые связаны с по�
лучением высшего образования, однако в странах Запада
и Востока, везде существует и серьёзно возрастает спрос на
специалистов рабочих профессий, на тех, кто работает непо�
средственно руками. И не получится ли так, что... С одной сто�
роны, скоро мы столкнёмся с тем, что у нас не хватит простых
рабочих — слесарей, сварщиков, монтажников, — а с другой
стороны, сегодня активно ведётся автоматизация производст�
ва, потребности рынка труда достаточно быстро меняются, осо�
бенно мы это отметили, когда развивалась пандемия, — готова
ли наша страна сегодня к этим новым условиям? И насколько
быстро система образования сможет давать специалистов под
запросы современной экономики?

Мишустин М. В. Спасибо за вопрос. Недавно совсем зада�
вали мне этот вопрос при посещении Чечни. Ребята приходили
из университета, и там были школьники, которые собирались
выбирать — в университет поступать либо получать образова�
ние в колледже. Я считаю, что в первую очередь необходимо
поднять вопрос о той самой престижности профессионального
образования, среднего образования, как его называют. Только
слова "среднее" и "высшее" как�то категориально разделяют
людей — почему "высшее" или "среднее"? Когда мы обращаем�
ся к специалисту за услугой, нас в первую очередь волнует его
компетенция, насколько хороший он специалист, и хороший
специалист, особенно с рабочей специальностью, или человек,
который может что�то починить, сделать, — это гораздо важ�
нее, чем его образование, мы об этом ведь не спрашиваем.
И мне кажется, что перестройка подхода, чтобы профессио�
нальное образование было востребованным и престижным для
ребят, уже ведётся очень активно. Мы прилагаем целый спектр
усилий, чтобы эту программу развивать, и на сегодняшний
день мне кажется, что, вообще, работая вместе с бизнесом, не�
обходимо в течение года уметь перестраивать методологически
программу, чтобы за два года выпускать в профессиональном
смысле специалистов — профессионалитеты, — а не только
развивать наше высшее образование. Поэтому считаю это
очень важным и востребованным.

Председательствующий. Спасибо, Михаил Владимирович.
От фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" — Исаев Андрей Кон�

стантинович.
Подготовиться фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Исаев А. К., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Михаил Владимирович, при принятии бюд�

жета этого года было сокращено финансирование строительст�
ва 17 объектов здравоохранения в регионах, среди них онко�
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больницы и, например, туберкулёзный диспансер в Ижевске
(Удмуртия). Мы понимаем, что необходимо сосредоточить
средства для реализации поставленной президентом задачи по
развитию первичного звена здравоохранения, что нужно бо�
роться с ковидом, но рак и туберкулёз — не менее опасные за�
болевания. Эту проблему по инициативе Председателя Госу�
дарственной Думы мы зафиксировали в постановлении Госду�
мы при принятии бюджета.

Как вы отнесётесь, Михаил Владимирович, к предложе�
нию "ЕДИНОЙ РОССИИ" с учётом дополнительных доходов
восстановить в полном объёме финансирование этих объектов,
чтобы их строительство было завершено в установленные сро�
ки, то есть в этом году и в следующем году?

Мишустин М. В. Андрей Константинович, спасибо за во�
прос. Переброска средств, или сокращение финансирования,
которое, к сожалению, было, — это, конечно, последствия борь�
бы с коронавирусом, потому что мы осуществляли приорити�
зацию. И я абсолютно согласен с тем, что нужно восстановить
секвестированные расходы, мы это также обсуждали с вами во
время подготовки к отчёту правительства. Все соответствую�
щие поручения уже даны, и из средств резервного фонда мы на
часть объектов в 2021 году, чтобы регионы смогли как можно
быстрее достроить, и на всё остальное (я говорю о жизненно
важных объектах) восстановим все средства. Нужно восстано�
вить справедливость — согласен с вами. (Аплодисменты.)

Председательствующий. Спасибо, Михаил Владимиро�
вич, это очень важно.

От фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" — Гартунг Ва�
лерий Карлович.

Подготовиться фракции КПРФ.
Гартунг В. К., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Михаил Владимирович, абсолютно с вами со�

гласен, что причина роста цен в России — это жадность. Ну, да�
вайте про жадность теперь. В декабре 2017 года Правительство
Российской Федерации внесло в закон № 223�ФЗ поправку,
которой разрешило госкомпаниям, госкорпорациям, естест�
венным монополиям проводить закупки у взаимозависимых
лиц, минуя конкурентные процедуры, а это — на минуточку! —
закупки на 30 триллионов рублей в год. Но самый простой под�
счёт показывает, что, если эти закупки будут проводиться по
конкурентным процедурам, мы сэкономим не менее 6 триллио�
нов рублей в год. Вот вам и инфляция 5,5 процента, вот вам
и 5,5 процента ВВП, которые мы могли бы получить!

Скажите, пожалуйста, когда Правительство Российской
Федерации внесёт предложения в Думу об отмене, о закрытии
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этой дыры? Нам Минфин уже два года это обещает — вот хоте�
лось бы услышать от вас ответ.

Мишустин М. В. Спасибо за вопрос, Валерий Карлович.
Значит, когда мы готовились, то посмотрели на долю таких за�
купок по количеству и по сумме: так вот, доля таких закупок по
количеству — 62 процента, а по сумме — 69 процентов. Но что
здесь очень важно? Необходимо выделить те закупки без кон�
курса, когда закупки реально встроены в технологическую це�
почку производства, это очень важный вопрос, и смотреть на
материнскую компанию. И нельзя также забывать, что многие
крупные компании, если не крупнейшие компании, сейчас на�
ходятся под санкциями зарубежными. Вопросы, конечно же,
должны решаться прозрачным образом — необходимо преду�
смотреть в законе исчерпывающий перечень этих случаев,
а также механизмы сертификации такой продукции. Мы гото�
вы проработать такой вопрос, ждём от вас предложений.

Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, давайте вносить как можно быстрее

предложения, с тем чтобы успеть рассмотреть этот вопрос в те�
чение весенней сессии, а это значит в мае — июне. Всё от нас за�
висит. Министр финансов в данном вопросе нам окажет под�
держку, с тем чтобы мы не ушли в разговоры, исходя из реше�
ния, принятого председателем правительства.

Коллеги, слово предоставляется Афонину Юрию Вячесла�
вовичу, фракция КПРФ.

Подготовиться фракции ЛДПР.
Афонин Ю. В., фракция КПРФ.
Уважаемый Михаил Владимирович, Коммунистическая

партия Российской Федерации считает, что будущее развитие
главных стран, держав в ХХI веке во многом будет зависеть от
темпов научно�технологического прогресса, в первую очередь
в таких сферах, как микроэлектроника, радиоэлектроника, ис�
кусственный интеллект, биотехнологии и космическая от�
расль. Советский Союз благодаря ленинско�сталинской мо�
дернизации в ХХ веке стал ведущей технологической держа�
вой мира, а сейчас, к сожалению, Российская Федерация
всё�таки уступает по темпам развития ведущим странам мира.
Мы по�прежнему в большей степени зависим от экспорта сы�
рья и продуктов его первого передела, при этом идёт отток на�
учных кадров за границу, сотни тысяч учёных, к сожалению, не
находят себе места в нынешней модели экономики.

Какие ключевые меры собирается принимать правитель�
ство для развития высокотехнологичных отраслей?.. (Микро�
фон отключён.)
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Мишустин М. В. Спасибо за вопрос, Юрий Вячеславович.
Ну и я говорил в докладе, и вы абсолютно правильно указывае�
те, что технологические прорывы, инновации сегодня являются
основным фактором развития экономики страны. Вот если
взять весь мир, то только четыре компании способны — вы спро�
сили про микроэлектронику — создать полный цикл этих техно�
логий. И это очень непростая история, она сжимается, фактиче�
ски центры компетенции локализуются в этих четырёх странах.

Без сомнения, все те меры, которые мы заложили, на сего�
дняшний день должны нас привести к тому, чтобы свои потреб�
ности максимально увеличить, вот свою долю потребляемой
продукции. Что сделано? 279 миллиардов, я сказал, на трёхлет�
ку заложено на финансирование отрасли. Это было очень важ�
но, потому что без копейки денег... А там серьёзнейшие, колос�
сальные инвестиции, государственные инвестиции использу�
ются всеми странами мира.

Задача — восстановить компании полного цикла, задача —
создать спрос и предложение на отечественную продукцию
и соответственно выйти на рынок. Что мы делаем? Мы создали
в министерстве цифровизации соответствующий департа�
мент — Департамент стимулирования спроса на радиоэлек�
тронную продукцию. Потому что мало того, что мы сделаем
чип, пластину или даже какое�то устройство, прибор для како�
го�то учёта, стимулирование спроса — это очень важный эле�
мент, и в первую очередь потому, что конкуренция высокая: ки�
тайцы, Южная Корея либо другие смогут произвести такой
чип при развитой системе производства базовой продукции
микроэлектроники, и, простите, его просто дешевле и удобнее
будет поставить. Вот для этого мы делаем целый цикл стиму�
ляции отраслевого потребления продукции микроэлектрони�
ки. И на сегодняшний день мы сделали линейку по срокам до
2024 года того, что мы собираемся не просто производить,
и к потреблению чего стимулировать как частный бизнес, так
и государственные компании. Линейка сложная — к 2024 году
мы собираемся основные виды электронной продукции, кото�
рая потребляется у нас, сделать. Я могу примеры привести: те
же самые датчики для учёта электроэнергии, те же самые
сим�карты, очень много чего. То есть всё потребление, связан�
ное с "умными" домами или с чем�то таким ещё, должно быть
сориентировано на производство отечественной продукции.

Это то, чем мы системно занимаемся, и, если у вас есть
предложения, мы с удовольствием их рассмотрим.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, от фракции ЛДПР — Парахин Гаврил Пав�

лович.
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Подготовиться фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Парахин Г. П., фракция ЛДПР.
Здравствуйте, Михаил Владимирович! Ведущие курорты

мира охвачены коронавирусом. В Российской Федерации си�
туация значительно лучше. В такой опасной ситуации не сле�
дует ли вообще запретить выезд за границу на отдых, чтобы на�
ши граждане не заражались, а тратили деньги на отечествен�
ных берегах? Вы в начале своего выступления, в отчёте сказа�
ли, что этот год должен стать переломным, — так давайте
закроем границы и займёмся нашей страной, чтобы отдых был
действительно безопасным для наших граждан. (Шум в зале.)

Мишустин М. В. Гаврил Павлович, да, понятно. Первое,
что я хочу сказать: ограничение свободы передвижения наших
граждан — это, наверное, не совсем правильный путь. Ну мало
ли по каким причинам человек захочет поехать, в том числе
и отдохнуть где�то.

Второе, это снизит конкуренцию. Всё�таки мы должны де�
лать в первую очередь хорошие, качественные инфраструктур�
ные объекты, гостиницы, объекты туризма, чтобы нам захоте�
лось туда поехать. Если спросить вас, то у всех наверняка есть
любимые места в стране, замечательные места, где мы с удо�
вольствием проводим время, и не ограничения, а именно кон�
куренция и то, что там просто хорошо, дают нам возможность
туда поехать.

Мы, конечно же, стремимся к тому, чтобы у нас были луч�
шие условия, — предстоит огромная работа. Я сказал о той ра�
боте, которую мы сделали, собрав все предложения, данные
о возможностях как регионов, так и частного бизнеса, но, ко�
нечно же, в конкурентной среде нужно создавать условия
именно с учётом конкуренции. Мы стремимся к тому, чтобы
у нас каждый ребёнок имел возможность отдохнуть и укрепить
своё здоровье в нашей стране. Задача — завоевать нашего по�
требителя не ограничениями, а качеством, и я очень надеюсь на
то, что наш нацпроект в сфере туризма на это настроен, и, как
я уже сказал, 28 апреля он был утверждён. Дело осталось за
тем, чтобы всё до конца реализовать.

Председательствующий. Спасибо, Михаил Владимирович.
Вы видите, в зале обсуждение пошло, инициативы. На са�

мом деле если бы такой разговор был, может быть, годом или
двумя раньше, то гула было бы, наверное, намного больше.
Сейчас некоторые страны пошли по этому пути, и в принципе
мы должны отметить, что, несмотря на проблему, связанную
с ковидом, наша страна и более открытая, и в этих вопросах
у нас с вами нет тех ограничений, которые есть практически во
всех странах Европы, где локдаун, где комендантский час, где
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ограничения по въезду существуют. И надо сказать, правитель�
ство справляется с задачей.

Коллеги, вот мы с вами редко благодарим, но здесь присут�
ствуют у нас и руководитель координационного совета по во�
просам противодействия распространению ковида — председа�
тель правительства возглавляет его, — и начальник штаба Тать�
яна Алексеевна Голикова. Посмотрите, какая работа проводит�
ся в ежедневном формате и насколько вовлечены в эту работу
все министерства — и Министерство здравоохранения, и дру�
гие ведомства, даже Министерство обороны со своей стороны
делает всё для того, чтобы плечо подставить и спасать людей!
И этим мы отличаемся от других стран.

Просто, когда всё хорошо, мы не ценим, отличия не заме�
чаем, всегда начинаем вспоминать, когда было лучше. Вот
здесь есть те, кто воспоминает, что было лучше в Советском
Союзе, вот Владимир Вольфович сейчас подойдёт, он расска�
жет, что ещё лучше было в имперской России. (Оживление в за�
ле.) Понимаем? Понимаем. У нас есть своя вакцина, и не одна.
Мы в тяжелейших условиях, о чём сказал председатель прави�
тельства, упали всего на 3 процента, а Франция, Англия —
на 8—9 процентов. Почему это не отмечаем? Вот раньше гово�
рили бы о пятилетке за три года, а сейчас мы молчим, не гово�
рим о достижениях.

Понятно, проблем достаточно, и уходим в тему туризма,
потому что это проблема: никто не оставался в стране, а сейчас
стали оставаться и столкнулись с тем, что нет ни инфраструк�
туры, ни совести у тех, кто должен заниматься приёмом гостей
и организацией отдыха. Но это опять же поправимо, всё от нас
зависит. Хорошо, что вот такой разговор идёт.

Пожалуйста, Шхагошев Адальби Люлевич, фракция
"ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Подготовиться фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Пожалуйста.
Шхагошев А. Л., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Михаил Владимирович, мой вопрос связан конкретно со

здравоохранением в регионах. Коронавирус, к сожалению, уд�
воил нагрузку на медицинские учреждения, и, кроме плановой
помощи, организациям пришлось увеличить объём экстренной
помощи. Вы поддержали регионы, средства были выделены на
лекарства, на оборудование, на расходные материалы, но пан�
демия действительно никуда не ушла, больные коронавирусом
ещё лечатся в наших больницах, причём идёт и плановая гос�
питализация, число таких больных тоже не сокращается.

Наша просьба заключается в том, чтобы вы нашли воз�
можность, Михаил Владимирович, и выделили средства, до�
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полнительные средства регионам, для того чтобы люди могли
получать качественные услуги.

Мишустин М. В. Спасибо за вопрос. О финансировании
объектов здравоохранения мы говорили в том числе и на встре�
че с вами, и я могу сказать, что на ОМС было выделено пример�
но 48 миллиардов рублей, но на следующий год, вернее, на этот
год мы запланировали выделение порядка 25 миллиардов до�
полнительно, эти средства уже предусмотрены в системе ОМС,
и 25 миллиардов мы выделим федеральным организациям
здравоохранения, чтобы они смогли выполнить весь объём ме�
дицинских услуг — он увеличился, вы абсолютно правы. По�
стковидная реабилитация, нормальная диспансеризация, адек�
ватная, требуют дополнительных средств в системе ОМС, и мы
их выделим для всех федеральных медицинских учреждений,
которые возьмут на себя оказание тех услуг, с которыми не
справились наши региональные и муниципальные учреждения
здравоохранения. Эти средства уже предусмотрены.

Председательствующий. Спасибо.
От фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" — Шеин Олег

Васильевич.
Подготовиться фракции КПРФ.
Шеин О. В., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Михаил Владимирович, ещё раз хочу вас по�

благодарить за решение по гаражной амнистии. И вот по тому
вопросу, который я задавал на Краснопресненской набереж�
ной, по линии Минстроя, тоже очень продуктивно у нас с кол�
легой из Минстроя взаимодействие идёт.

А вопрос по институтам развития. Их у нас десятки, они
аккумулируют сотни миллиардов рублей бюджетных средств,
степень их эффективности не всегда очевидна, а степень ответ�
ственности их менеджмента в этом зале никому — может быть,
кроме тех, кто находится в президиуме, — толком не ясна, я по�
лагаю. В связи с этим возникает вопрос: как предполагается пе�
рестроить, предполагаются ли какие�то изменения в отноше�
нии этой системы институтов?

Мишустин М. В. Спасибо за вопрос, Олег Васильевич.
Важнейший вопрос, мы его неоднократно обсуждали, в том
числе с вашей фракцией. Значит, мы не просто этим занялись.
Я сказал уже — когда Валентина Ивановна и Вячеслав Викто�
рович говорили о необходимости посмотреть институты разви�
тия, — что мы провели системный аудит всех институтов раз�
вития, их оказалось 42 в нашей стране, и мы провели, что самое
важное, анализ влияния их деятельности и результатов их дея�
тельности на достижение национальных целей, которые по�
ставлены президентом. Мы выстроили систему показателей их
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работы, показателей эффективности (KPI), синхронизировали
её с национальными целями с декомпозицией по годам. Собст�
венно говоря, теперь мы будем спрашивать с институтов разви�
тия именно так.

Что ещё важного произошло? Мы существенно сократили
размеры заработных плат и увязали зарплату, в том числе
и премиальные доходы, тех людей, кто работает в институтах
развития, с результатами этой деятельности. В этом году мы
сократили шесть институтов развития, около 11 передано под
управление корпорации "ВЭБ...", и мы разделили функции, ко�
торые были иногда смешаны, — функции федерального органа
исполнительной власти, функции госкомпании, функции ком�
мерческие. Теперь это чётко разделено.

На сегодняшний день цель — сделать институты развития
эффективным инструментом достижения национальных целей
и по годам спрашивать с них очень серьёзно и строго, в том чис�
ле требовать соответствующих результатов, вплоть до ликви�
дации, если институты развития не влияют на национальные
цели либо их работа неэффективна.

Уже есть хорошие результаты. У нас много сделано корпо�
рацией "ВЭБ.РФ" — приступили к финансированию строи�
тельства 21 судна на "Звезде", — у нас реализуется комплекс
переработки газа в Усть�Луге (почти на 3 миллиарда рублей),
в Перми, Твери и в Новокузнецке будет обновлено порядка 550
единиц подвижного состава. Делаем мы также совместные про�
екты с регионами по школам и много чего ещё.

Председательствующий. Михаил Владимирович, вот де�
путаты, говоря об институтах развития, поднимают вопрос
о заработных платах в этих институтах. Правильно было бы
вернуться и рассмотреть этот вопрос, чтобы заработная плата,
с одной стороны, была, если хотите, более объективной, а с дру�
гой — соответствовала, может быть, заработной плате в Прави�
тельстве Российской Федерации. Вот если кто�то считает, что
в Правительстве Российской Федерации получают много, то
это не так, особенно если речь идёт о том, сколько получают ря�
довые работники министерств, которые, наверное, не менее
значимые проблемы решают, а что касается институтов разви�
тия, там зачастую заработные платы больше, чем в любой биз�
нес�структуре. И хотелось бы, чтобы вот здесь тоже мы не оста�
вались один на один, объясняя, почему и за что. Вот депутаты
полностью поддерживают правительство в этом вопросе, с тем
чтобы это тоже как�то по совести было оценено и все эти во�
просы дальше уже у нас не обсуждались, потому что обсужда�
ется эта тема, она не очень приятная.

Коллеги, переходим к вопросу от фракции КПРФ.
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Новиков Дмитрий Георгиевич, пожалуйста.
Подготовиться фракции ЛДПР.
Новиков Д. Г., фракция КПРФ.
Уважаемый Михаил Владимирович, нет нужды доказывать

факт экономического и социального неблагополучия в стране
и сокращения численности населения. Мы продолжаем пожи�
нать плоды разрушения СССР, которое прямо противоречило
мировым тенденциям интеграции. Результаты таких преступле�
ний исправляются долго — крайне важна интеграция в рамках
ЕАЭС. Каковы здесь ваши подходы? Это во�первых.

Во�вторых, на фоне демографических проблем мы не мо�
жем мириться с препонами в получении гражданства России
нашими соотечественниками. Это не они сами, живя в СССР,
вдруг сделались иностранцами, это не их выбор, это прямой ре�
зультат государственного преступления Ельцина, Кравчука
и Шушкевича, и при возвращении гражданства — именно при
возвращении — люди не должны проходить семь кругов ада.
Здесь немало сделано нашими комитетами (комитетами Ка�
лашникова, Слуцкого), МИДом, но давно назрела необходи�
мость в законе о репатриации — предлагаем разработать его
вместе, силами парламентских комитетов, нашей фракции
и с вашим участием. Да, правительство напрямую ответствен�
но не за всё... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Пожалуйста, Михаил Владими�
рович.

Мишустин М. В. Спасибо за вопросы.
По ЕАЭС. Ну, скажу честно, мы приложили огромные уси�

лия к тому, чтобы вдохнуть, ну, не новую жизнь, но, абсолютно
точно, идею интеграции, идею четырёх свобод, которая была
поставлена во главу угла при создании этого союза, — свободы
передвижения товаров, услуг, капитала и рабочей силы. Основ�
ные направления интеграции ЕАЭС, которые на сегодняшний
день реализованы, — это привлекательные условия для экспор�
та, в том числе, что для нас с вами важно, российских товаров
и услуг, это единая промышленная и сельскохозяйственная по�
литика, это единые технические регламенты, которые действу�
ют на территории союза, это управление миграционными пото�
ками. И я ещё раз скажу: общий рынок нашего союза — это
180 миллионов потребителей. Конечно же, будущее ЕАЭС —
это гармонизация национальных законодательств стран, вхо�
дящих в союз. И все эти вызовы мы в достаточно серьёзном ре�
жиме обсуждаем с нашими партнёрами по союзу. Вообще, это
всё способствует продвижению инициативы нашего президен�
та по созданию большого евразийского партнёрства.
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Мы достаточно серьёзно поработали внутри союза, упро�
стили процедуры рассмотрения заявлений о гражданстве, со�
беседования на знание языка, особенно для жителей Казахста�
на, Украины и Белоруссии. Кстати, в упрощённом порядке гра�
жданство в прошлом году получили более 650 тысяч человек,
это примерно на 30 процентов больше, чем в 2019 году, тогда
было полмиллиона человек.

Что касается программы репатриации, о которой вы сказа�
ли, мы это активно обсуждали при встрече с фракцией, Леонид
Калашников говорил, ещё коллеги из КПРФ. Я поддерживаю
все возможные меры для того, чтобы нам как можно быстрее
и как можно, скажем так, активнее возвращать наших соотече�
ственников, поэтому предлагаю в этом смысле рассмотреть все
предложения, которые у вас есть, и мы будем только содейст�
вовать этому.

Председательствующий. Спасибо, Михаил Владимирович.
Коллеги, давайте мы со своей стороны также активизиру�

ем работу и сделаем всё, чтобы в течение ближайших двух ме�
сяцев необходимые законы были приняты.

От фракции ЛДПР — Власов Василий Максимович.
Подготовиться фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Власов В. М., фракция ЛДПР.
Уважаемый Михаил Владимирович, пандемия предъяви�

ла новые требования к качеству госуслуг и к их цифровизации.
Крайне важно, чтобы государство имело возможность полно�
стью исключить риск заражения гражданина во время стояния
у окошек, хождения по кабинетам и сидения в очередях. Когда
граждане смогут минимизировать, а лучше полностью исклю�
чить личное общение с представителями госорганов при полу�
чении нужных документов и справок? В России, по последним
данным, 118 миллионов пользователей Интернета. Фракция
ЛДПР в Госдуме уже поднимала этот вопрос — может, стоит
рассмотреть сайт госуслуг как универсальную площадку, через
которую можно обращаться во все органы государственной
власти, на всех уровнях, от администрации района до депутата
Государственной Думы?

Мишустин М. В. Спасибо большое за вопрос, очень важ�
ный вопрос. Мы, вы знаете, сейчас максимально движемся
к переходу на новый формат оказания государственных ус�
луг — к получению их полностью в электронном виде, не выхо�
дя из дома и без личного обращения в органы власти либо даже
в МФЦ, и на сегодняшний день очень многое сделано. Количе�
ство пользователей сервисов портала сейчас в 2 раза больше,
чем в прошлом году, сейчас это примерно 56 миллионов чело�
век. За прошлый год люди получили порядка 230 миллионов
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государственных услуг, это плюс 50 процентов к прошлому го�
ду. Прошло почти 85 миллионов платежей — оплата государст�
венной пошлины, штрафа или налоговой задолженности, — это
более 80 миллиардов рублей. Это всё результаты на сегодняш�
ний день, а начинали мы вообще с единиц. Вот я прекрасно
помню, что портал госуслуг начинал с каких�то единичных ус�
луг, а сейчас знаете, сколько на пике обрабатывается? Более
7 тысяч запросов в секунду — 7 тысяч запросов! Это очень
серьёзный результат.

Мы, кстати, наращивали технологичность и мощность это�
го портала, и на сегодняшний день это мощное средство обрат�
ной связи, которое применяется в том числе для реализации
огромного количества проектов. Ну вот выплаты медикам: всё,
портал госуслуг закольцевал всю обратную связь, вот то, что
нам поручил президент, и это было сделано с использованием
портала госуслуг. На сегодняшний день количество обращений
к нему составило более 1,5 миллиарда. Это стало таким инстру�
ментом для реализации всех сервисов или государственных ус�
луг для людей. И в послании Федеральному Собранию прези�
дентом поставлена задача до конца 2023 года обеспечить он�
лайн�формат для абсолютного большинства услуг. Мы идём
к этому, соответствующие планы есть у Минцифры, и мы наде�
емся, что люди не будут ощущать присутствия государства, что
государство будет присутствовать в их жизни комфортно,
безопасно, в основном для оказания сервисных услуг.

Председательствующий. Спасибо.
От фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" — Терентьев Михаил

Борисович.
Подготовиться "СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ".
Терентьев М. Б., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Михаил Владимирович, президент поставил

перед правительством задачу повысить доступность и качество
технических средств реабилитации, сформировать гибкую сис�
тему учёта индивидуальных потребностей инвалидов, в том чис�
ле предусмотреть использование социального электронного
сертификата. Законодательная база для этого уже сформирова�
на, в правительстве сейчас идёт разработка подзаконных актов.
Начиная с 2020 года увеличено финансирование этого направ�
ления до 35,5 миллиарда рублей. По итогам прошлой встречи
вы выполнили своё обещание — спасибо. Но при этом мы с вами
должны понимать, что электронный сертификат существенно
упростит процедуру, значит, возрастёт обращаемость за средст�
вами реабилитации. Существует риск, что при имеющихся объ�
ёмах финансирования ФСС просто не сможет выполнить обяза�
тельства перед людьми... (Микрофон отключён.)
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Мишустин М. В. Спасибо за вопрос, уважаемый Михаил
Борисович. Вопрос этот обсуждался Президентом Российской
Федерации, по�моему, 3 декабря это было, точно в декабре
2020 года, на встрече с общественными организациями инва�
лидов, и соответствующие поручения мы отрабатывали.

Накануне я докладывал президенту о наших подходах,
в том числе о вопросах, которые будут стоять перед нами во
время отчёта в Государственной Думе, и он поддержал решение
о выделении всех необходимых средств — в объёме 10 милли�
ардов рублей — Фонду соцстраха. Эти поручения даны, по ито�
гам мы выделим из резервного фонда средства на погашение
задолженности в полном накопленном объёме для обеспече�
ния соответствующими техническими средствами реабилита�
ции — это кресла�коляски, ползунки, ходунки, всё, что необхо�
димо. Данные поручения даны Минтруду и Минфину и будут
выполнены.

Председательствующий. Спасибо.
От фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" — Хованская

Галина Петровна.
Подготовиться фракции КПРФ.
Хованская Г. П., председатель Комитета Государствен�

ной Думы по жилищной политике и жилищно�коммунальному
хозяйству, фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Михаил Владимирович, в регионах активно
строятся апартаменты, это нежилые объекты. В отличие от жи�
лых к ним не предъявляются требования по теплоизоляции,
инсоляции, нет запрета на размещение в промзонах (это обяза�
тельные требования при строительстве жилья), перегружается
или отсутствует действующая социальная инфраструктура —
может не быть школы, поликлиники, и в бюджет региона на это
средства не поступают. Госдума ещё в 2016 году направляла
парламентский запрос председателю правительства, тем не ме�
нее проект по строительству многофункциональных зданий —
апартаментов, чередующих жилые и нежилые помещения, вне�
сён, проект из плана правительства внесён через сенаторов
и депутата. Как вы оцениваете работу чиновников... (Микро�
фон отключён.)

Мишустин М. В. Спасибо за вопрос, Галина Петровна. Мы
говорили, в том числе на встрече с вашей фракцией, о важности
этого вопроса. Конечно, необходима легализация апартамен�
тов, нужно это решить, но здесь очень много нюансов, вот мы
готовились, обсуждали в том числе в правительстве эти нюан�
сы. Я согласен с вами, вопрос сложный, он требует решения.
У нас, кстати, было и поручение президента — в 2020 году оп�
ределить соответственно правовой статус апартаментов.
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Чтобы финализировать этот вопрос, поскольку есть раз�
ные предложения, я всё�таки предлагаю создать рабочую груп�
пу с участием депутатов Государственной Думы, поручу это
Марату Шакирзяновичу Хуснуллину, с тем чтобы мы рассмот�
рели и выполнили.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, от фракции КПРФ — Смолин Олег Нико�

лаевич.
Подготовиться фракции ЛДПР.
Смолин О. Н., фракция КПРФ.
Уважаемый Михаил Владимирович, мы активно работаем

с социальным блоком правительства, особенно с Минобрнауки
и Минпросвещения, ценим их работу и поддерживаем многие
предложения, но у нас много вопросов в части того, как финан�
сируется развитие человеческого потенциала — главного факто�
ра прогресса. Хорошо, что у нас Год науки и технологий, но, по
данным профильного комитета Госдумы, в трёхлетнем бюджете
доля расходов на науку хотя и незначительно, но сокращается.
По данным Счётной палаты, в трёхлетнем бюджете доля расхо�
дов на образование снижается с 3,9 до 3,6 процента ВВП — по
программе "Россия�2020" должно быть 7 процентов, в 2 раза
больше. По данным Счётной палаты, в трёхлетнем бюджете до�
ля расходов на здравоохранение снижается с 3,1 до 2,9 процента
ВВП — международная норма составляет 6 процентов, в 2 раза
больше. По данным ОНФ, 86 процентов врачей не получали
зарплату, положенную им по указу от 7 мая 2012 года, аналогич�
ная проблема в других областях бюджетной сферы.

Вопрос: предполагает ли правительство в ближайшее вре�
мя существенно увеличивать вложения в человеческий...
(Микрофон отключён.)

Мишустин М. В. Наука и высшее образование. Первое, что
будет сделано. У нас 2021 год — Год науки и технологий, и расхо�
ды на науку на 2021 год — 590 миллиардов, даже 591 миллиард
рублей, это то, что уже запланировано, и это на 12 процентов
больше, чем в предыдущем году. Приоритетные направления —
это развитие той же самой радиоэлектроники, о чём я говорил,
промышленности. Мы дополнительно, плюсом на это выделили
70 миллиардов рублей. В части высшего образования тоже бо�
лее чем полтриллиона рублей, 540 миллиардов рублей, на
2021 год выделено. Мы увеличили количество бюджетных мест
на период до 2024 года и дополнительно на это выделили
70 миллиардов рублей. Также происходит обновление универ�
ситетской материально�технической базы: в 2020 году на это
было выделено 15 миллиардов рублей, в 2021�м (мы только на�
чали этот процесс) — 10 миллиардов рублей и так далее. И хочу
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сказать, что мы также с 2021 года обеспечили полное финанси�
рование подготовки студентов, и это 32 миллиарда рублей еже�
годно.

Мы также во многих университетах обсуждали со студен�
тами и преподавателями вопросы, связанные с финансирова�
нием в том числе науки и молодых учёных. В частности,
я очень много и подробно говорил об этом с нашими препода�
вателями и учёными в Новосибирске, и мы говорили о необхо�
димости закрепить такое понятие, или такой статус, как моло�
дой учёный, — это люди в возрасте до 35 лет. Они рассказали
о том, что их волнует, — больше всего их волнуют жилищные
сертификаты, чтобы можно было, собственно говоря, жильё
получить. И на сегодняшний день всё это отражено в поручен�
ческих пунктах и в работе, которую ведёт правительство.

Я хочу сказать, что у нас вообще в рамках национального
проекта "Наука и университеты" было создано также 10 нацио�
нальных образовательных центров в 20 регионах и в принципе,
я надеюсь, в том числе на обновление базы вузов мы будем про�
должать выделять средства. В частности, в 2021 году в 3 раза
больше средств мы выделили на это. Так что работа идёт.

Да, вот вы привели цифры по материалам Счётной палаты
и так далее — если взять, например, не федеральный, а консо�
лидированный бюджет, то доля будет расти, мы специально
смотрели это. Здесь немножко нужно смотреть на возможно�
сти бюджета, но я ещё раз скажу: этот год не показательный,
потому что те самые более 5 триллионов трат при мягкой бюд�
жетной политике немножко искажают картинку, которая была
бы без последствий ковида.

Председательствующий. Спасибо, Михаил Владимирович.
От фракции ЛДПР — Березин Никита Владимирович.
Подготовиться "ЕДИНОЙ РОССИИ".
Березин Н. В., фракция ЛДПР.
Уважаемый Михаил Владимирович, в 2020 году в связи

с пандемией и её последствиями многие наши граждане прова�
лились в безработицу. Работодатели начали сокращать работ�
ников, переводить их на неполную рабочую неделю, на непол�
ный рабочий день, снижать зарплаты под любыми удобными
предлогами. Президент России также обозначил восстановле�
ние занятости как приоритетную задачу правительства в этом
году — что делает Правительство Российской Федерации для
восстановления занятости и снижения безработицы? Конечно,
вы в своём выступлении упомянули, что есть такие меры под�
держки, как соцконтракт, но сегодня есть и те, кто не получает
никаких мер поддержки и не находится на рабочем месте.
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Мишустин М. В. Очень важный вопрос задал Никита Вла�
димирович. Я хочу сказать, что у нас самое главное — это ре�
зультат: у нас уровень безработицы снизился с 6,4 процента на
пике (это было, по�моему, в августе) уже до 5,4 процента, или
4,2 миллиона человек.

Мы много чего сделали за 2020 год. Ну, первое, это ини�
циатива президента — гранты, которые выплачивались постра�
давшим субъектам малого предпринимательства в объёме
МРОТ (тогда 12 130 рублей), умноженного на количество лю�
дей, работающих на предприятии. Мгновенно сделали цифро�
вую платформу, которая позволила это делать, и эти гранты
в первые два месяца позволили удержать ту же самую безрабо�
тицу, удержать людей на местах. Вот это было самое важное —
удержать безработицу!

А потом пошла программа ФОТ 2.0. Что это такое? Это
МРОТ, умноженный на количество работников, средства пре�
доставлялись в виде кредита под 2 процента на шесть месяцев
выплат со списанием в случае, если компания продолжит три
месяца, до марта, выплачивать эти средства с сохранением не
менее чем 90 процентов работников, тогда списываются все
средства, а если 80 процентов — тогда половина. Это и есть ос�
новной инструмент для того, чтобы не плодить безработицу,
и он позволил нам сохранить более 5 миллионов рабочих мест
за это время. Это очень важно.

Сейчас программа ФОТ 3.0. Она также позволяет пред�
приятиям — это порядка 1 миллиона рабочих мест — сохранить
работников. Кстати, ею пользуется меньше субъектов, это не�
сколько десятков миллиардов рублей на сегодняшний день, но
ею пользуются уже не так активно, потому что более или менее
отрасли восстанавливаются. Мы видим по цифрам, что во мно�
гих регионах достигаем этих показателей.

Что касается федеральных программ, которые работают, —
это также программы переподготовки, ими смогут воспользо�
ваться примерно 168 тысяч граждан. Сейчас у нас занято при�
мерно 98,6 процента от целевого показателя, а целевой, ну, он
под 100 процентов. И ещё хотел бы сказать, что многие регио�
ны достигли этих цифр, а 17 регионов не просто достигли целе�
вых показателей, но и сделали их гораздо лучше, чем даже бы�
ло до пандемии.

Председательствующий. Спасибо, Михаил Владимирович.
Пожалуйста, от фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" — Исла�

мов Дмитрий Викторович.
Подготовиться "СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ".
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Исламов Д. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Михаил Владимирович, прежде всего хочу

сказать спасибо вам, спасибо правительству за то, что в про�
шлом году поддержали наши поправки, поправки "ЕДИНОЙ
РОССИИ", по увеличению средств на переселение шахтёр�
ских семей из бараков с подработанных территорий, это преж�
де всего Кузбасс, Ростовская область, ряд шахтёрских регио�
нов. Спасибо вам от лица шахтёрских семей!

Сегодня я хочу поднять вопрос, актуальный для всех регио�
нов России, — о переселении из ветхого и аварийного жилья. Вы
сказали в своём докладе, что работает национальный проект, ог�
ромные средства выделены на решение этого вопроса. Вместе
с тем сотни тысяч семей стоят в очереди на расселение, 40 про�
центов многоквартирного фонда — это дома старше 50 лет.

Вопрос: что правительство делает для ускорения решения
этого вопроса?

Мишустин М. В. Сейчас мы реализуем программу расселе�
ния из аварийного жилья, которое было признано таковым до
1 января 2017 года. В национальном проекте "Жильё и город�
ская среда" до 2024 года на эти цели предусмотрено более
400 миллиардов рублей. По этой программе расселяется, я на�
помню, более полумиллиона человек из аварийного жилья об�
щей площадью свыше 9 миллионов квадратных метров.
В 2021 году в соответствии с поручением президента мы долж�
ны переселить 130 тысяч человек. На сегодняшний день
план�график — он у нас есть, установлен — мы опережаем:
в 2019—2020 годах план расселения из аварийного жилья был
выполнен более чем на 200 процентов. Мы буквально на днях
слушали доклад Хуснуллина, коллег из министерства строи�
тельства: всего на сегодняшний день расселено уже 186 тысяч
человек из более чем 3 миллионов квадратных метров жилья,
это по аварийному жилью в целом.

С целью ускорения реализации этой программы в 2020 го�
ду было выделено дополнительно 50 миллиардов рублей, и мы
в опережающем, ещё раз скажу, порядке направили на это сред�
ства. Мы, конечно, хотим как можно быстрее завершить эту
программу и помочь нашим людям. Благодаря поправкам, ко�
торые были приняты в федеральное законодательство, были
сформированы механизмы для ускорения реализации такой
программы, и 14 регионов получили эти средства, мы об этом
также подробно говорили. Кстати, досрочно завершили про�
грамму два региона — Сахалинская область и Карачаево�Чер�
кесская Республика. И я знаю, что в 2021 году — у нас есть та�
кие сведения — планируют завершить текущую программу ещё
четыре региона: Саратовская область — кстати, Вячеслав Вик�
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торович, — Чеченская Республика, Кабардино�Балкарская
Республика и Республика Адыгея.

Мы в ближайшее время определим свои подходы к про�
должению реализации программ переселения, в том числе по�
рядок и условия получения федерального финансирования.

Председательствующий. Спасибо, Михаил Владимиро�
вич. С учётом того что это тот процесс, который останавливать
нельзя, все в ожидании мер поддержки. Проблема кричащая,
президент принял решение о реализации этой программы, сей�
час правительство действительно многое делает для того, что�
бы ускорить решение вопроса, и этого ждут люди. Нам тоже
правильно было бы вынести это на отдельное обсуждение —
мы всемерно будем поддерживать шаги правительства в этом
направлении.

И ещё раз хочется подчеркнуть, что нам здесь надо выпол�
нять поручения президента, президент такие поручения дал.
Многие регионы отстают, есть такие, которые действительно
впереди идут, но надо смотреть дальше, потому что жильё ста�
реет. Есть те, кто живёт в жилье ещё дореволюционной по�
стройки, есть те, кто живёт в жилье, построенном на скорую ру�
ку во времена Хрущёва (и поэтому мы его вспоминаем тоже),
чтобы просто дать крышу над головой, галочку поставить, но
всё досталось нам. Вот, коллеги, те, кто критикует, посмотрите:
проблемы�то копились�копились... В замечательном состоя�
нии дома достались тем, кто в своё время строил советскую
власть, тогда новые дома построили, а нам сейчас что нужно де�
лать? Дома и одних, и других строителей расселять и предос�
тавлять людям новое жильё, и это куда более сложная задача.
Поэтому здесь нам правильно всем объединить усилия, неза�
висимо от партийных билетов, и заняться стройкой.

От фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" — Ананских
Игорь Александрович. Завершающий вопрос.

Ананских И. А., заместитель Председателя Государст�
венной Думы, фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Михаил Владимирович, фракция "СПРА�
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" несколько лет планомерно выступает
за установление федерального стандарта допустимой доли рас�
ходов граждан на оплату жилищно�коммунальных услуг в со�
вокупном доходе семьи — не более 15 процентов. Решения дан�
ного вопроса ждут миллионы российских семей. Мы посчита�
ли, что для решения данного вопроса нужно порядка 25 милли�
ардов федеральных дотаций в регионы. Взаимопонимание
с Минстроем и Минтрудом у нас достигнуто.

Вопрос: как вы лично относитесь к этому? Надеюсь, что
положительно. И если положительно, то насколько оператив�
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но можно решить этот вопрос, чтобы дотации дошли до семей,
до наших граждан?

Мишустин М. В. Прежде всего, предоставление субсидии
на оплату услуг ЖКХ — это полномочие субъектов Россий�
ской Федерации. В 2019 году на них было выделено примерно
70 миллиардов рублей, это в 2019 году, повторяю. Но регионы,
конечно же, различаются экономически и климатически, по�
этому сами регионы устанавливают стандарт стоимости услуг
ЖКХ и нормативы площади для определения размера данных
субсидий, — мы вчера с министром экономического развития
подробно это разбирали. Также сами регионы устанавливают
различные размеры допустимой доли расходов граждан на ус�
луги ЖКХ, снижая либо для всех граждан, либо для отдельных
категорий.

Я считаю, что, если это решать просто выделением
средств, опять поплывёт сетка. Это, повторю, полномочие
субъектов Российской Федерации, они должны принимать эти
решения, и этот вопрос требует достаточно детального обсуж�
дения в увязке с источником финансирования и с особенностя�
ми каждого субъекта. Мы поддерживаем сам подход, я полно�
стью его поддерживаю, но в плане финансирования надо раз�
бираться с полномочиями субъектов. Поручу это министру
экономического развития.

Председательствующий. Спасибо, Михаил Владимирович.
Уважаемые коллеги, мы с вами работаем два с половиной

часа. Вопросы председателю правительства прозвучали, пере�
ходим к выступлениям от политических фракций.

Слово предоставляется Зюганову Геннадию Андреевичу,
руководителю фракции КПРФ.

Подготовиться Жириновскому Владимиру Вольфовичу.
Зюганов Г. А., руководитель фракции КПРФ.
Уважаемые депутаты, уважаемые члены правительства!

В новейшей истории России уже было 16 составов правитель�
ства. За последние 20 лет Путин и Медведев возглавляли пра�
вительство 12 лет. В январе прошлого года президент Путин
понял, что, если он срочно не усилит правительство, его посла�
ние будет с треском провалено, а это означает не только углуб�
ление финансово�экономического, социального кризиса, но
и политический кризис. Он принял довольно смелое решение,
и сегодня мы заслушиваем второй отчёт того правительства, за
которое многие из вас голосовали.

В связи с этим хочу напомнить ряд цифр и показателей
и хотел бы, чтобы все — и члены правительства, и депутаты —
это услышали.
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Советская Россия производила 8 процентов мировой про�
дукции, в 2015 году мы производили 3,3 процента, за прошлый
год произвели меньше 2 процентов. Установка президента вой�
ти в пятёрку ведущих экономик, одолеть отставание, всё сде�
лать для того, чтобы прорваться в новых технологиях и остано�
вить вымирание и нищету, требует темпов роста минимум
3—4 процента. Поэтому для правительства Мишустина это
ключевая задача, и вы должны предложить новый бюджет, ко�
торый ориентировался бы именно на эти показатели.

Надо иметь в виду, что за последние десять лет в среднем
ВВП у нас рос на 0,9 процента. Мы продвинулись на 9 процен�
тов за десять лет, США — на 16 процентов, Европа — на 32 про�
цента, Китай — на 101 процент, то есть темпы роста будут опре�
делять и политическую устойчивость.

Доходы в государственную казну за последние пять лет,
ещё раз говорю, увеличились на 10 процентов. Олигархия хап�
нула 53 процента и в ходе ковида ещё умножила свои капиталы
на 3,5 триллиона рублей: у нас было 103 долларовых миллиар�
дера, теперь — 123. Граждане за последние пять лет потеряли
12 процентов своих доходов. Внимательно посмотрите резуль�
таты первого квартала текущего года: доходы граждан продол�
жают усыхать. Я не знаю, сколько они будут это терпеть, но это
крайне тревожная тенденция.

Вымирание. Если бы уровень смертности и уровень рож�
даемости мы сохранили хотя бы на уровне 1990 года, у нас на�
селения было бы дополнительно 24 миллиона человек. Мы
в ходе этого либерального преступного, предательского экспе�
римента, который идёт с 1991 года, потеряли только русских
20 миллионов, и русские области продолжают ударными тем�
пами вымирать — в этом квартале потеряли ещё 250 тысяч че�
ловек.

Обнищание. Есть мировой показатель: те, кто живёт мень�
ше чем на 500 долларов в месяц, живут в нищете. У нас
на 500 долларов и более живёт только каждый третий, это
50 миллионов, то есть только по мировой статистике почти
100 миллионов — или за чертой, или на уровне нищеты.

Давайте вместе думать, каким образом решать задачу. Эту
задачу могут решить только люди образованные, хорошо орга�
низованные и сплочённые, и в связи с этим я считаю, что ко�
манда, которую собрал Мишустин, в состоянии решать такие
проблемы. При этом обратил бы ваше внимание на крайне тре�
вожную тенденцию, вот я внимательно следил за ходом итого�
вого заседания Академии наук — смотрите, что происходит:
у нас в 2012 году отток наиболее талантливых научных кадров
составлял 14 тысяч, в 2019�м — 70 тысяч, и, несмотря на ковид,
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он не сокращается. Они любят свою Родину, но они не видят
тут возможностей приложения своему уму, труду, таланту. Нам
надо остановить интеллектуальную деградацию.

Что касается отчёта правительства и команды. Я считаю,
эта команда сможет более эффективно решать задачи при ус�
ловии, если будет проводить свою финансово�экономическую
политику, а не политику Кудрина, Силуанова, наместников
и наследников гайдаровской, той преступной, воровской поли�
тики. Это вопрос исключительно принципиальный, скорее не
финансово�экономический, а вопрос воли. Необходимые ре�
сурсы для этого у нас есть, есть ресурсы.

Михаил Владимирович, я считаю, у вас задача более слож�
ная, чем у правительства Примакова — Маслюкова. Валентина
Ивановна ушла, но она знает, помнит, как мы тогда вместе сиде�
ли и решали... Баррель нефти тогда стоил 12 долларов, сегодня
утром — 68, золотовалютных резервов было меньше 8 миллиар�
дов долларов, сейчас — 590 миллиардов, и тогда мы были выну�
ждены печатать деньги, чтобы вытащить страну. Но мы приняли
тогда три гениальных решения: первое, дали деньги производст�
ву — промышленность выросла на 24 процента; второе, не дали
денег спекулянтам — остановили отток валюты и инфляция ста�
ла проседать; и третье, запретили повышать цены на коммунал�
ку и горюче�смазочные материалы. Иначе это правительство
смели бы. Эти три меры тогда дали очень большой эффект. Вы
сегодня перечислили много мер, и довольно ярких и убедитель�
ных — так давайте попробуем сообща найти решение. Но это ре�
шение можно будет найти только с новым бюджетом.

Вице�премьер Белоусов заговорил о национальном плани�
ровании, о выкупе и так далее. Закон о стратегическом плани�
ровании принят, и мы вам будем активно помогать — мы с этим
давно носимся. К сожалению, предыдущий состав правитель�
ства эту задачу не решил.

Вице�премьер Борисов говорил о новейших технологиях.
Вы блестяще поддержали развитие электроники, вникли в ка�
ждую проблему. Впереди — развитие авиации, малой авиации,
целый ряд других технологических вопросов. Это требует но�
вых специалистов — давайте примем закон о возвращении на�
ших специалистов, в том числе из�за кордона. Уверяю вас: они
приедут, приедут. Китайцы вернули всех своих ядерщиков, фи�
зиков — уже Луну осваивают, — и наши приедут!

Вице�премьер Хуснуллин предложил реальную программу
развития малых городов, стройки. Вы не зря в своём отчёте осо�
бо подчеркнули эту тему: стройка, как локомотив, тянет за собой
производство 30 процентов металла, производство фаянса,
плитки, пятого, десятого — и вот тысячи производств работают.
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А вот что касается агропромышленного комплекса, тут мы
почему�то топчемся. Это совершенно непонятно, ведь агропро�
мышленный комплекс даст нам возможность осуществить то,
что указано в послании президента. Если вы будете перераба�
тывать зерно, которое сейчас мы сплошь и рядом гоним за гра�
ницу, если вы здесь построите ряд производств по переработке
леса и остального, то мы уже будем получать не 45 миллиардов
долларов, а в 2 раза больше. Это абсолютно решаемая задача,
и это тоже вопрос скорее политической воли.

Мы благодарим вице�премьера Голикову, которая работала
в постоянном контакте с нами, депутатами, докладывала, и нам
удалось уйти от худшего варианта этой жуткой эпидемии. При
этом Москва — самый крупный мегаполис Европы, она открыта
всем ветрам, всем болезням. Кстати, здесь надо отдать должное:
Собянин — нравится или не нравится — с утра до ночи со своей
командой работал. Хотя и с огромным трудом, мы избежали
худшего варианта. Но сейчас надо честно сказать: у нас привит
только один из десяти, а третья волна не за горами, поэтому нам
надо принимать экстренные меры, помогать людям.

Что касается усиления контроля. Я увидел вашу систему,
ещё когда вы работали в налоговой, и поразился технологично�
сти решения проблемы. А сейчас надо отработать систему до�
ведения средств до каждого человека — надо собирать налоги
с этих упырей, которые, награбив миллиарды, не хотят платить
нормальные налоги, надо заставить их платить налоги, только
у нас нет прогрессивной шкалы налогообложения. И у нас
спиртоводочная промышленность может работать на каждого
человека, а не на кучку тех, кто обогащается, травя людей палё�
ной водкой. Ещё раз подчёркиваю, что мы открыты к конструк�
тивному диалогу, но экономике и гражданам страны требуется
более эффективная поддержка.

Насчёт цен. У вас нет регулятора цен, у вас нет даже своей
системы — все сети принадлежат иностранцам, на 90 процен�
тов. Мы вырастили классную продукцию — я тут бегал по Мо�
скве и не мог договориться о том, чтобы свою продукцию при�
няли. Народные предприятия производят великолепную про�
дукцию, при этом вынуждены содержать собственные транс�
портные и торговые сети только для того, чтобы сбывать
продукцию и не давать задирать цены на неё.

И я ещё раз всех вас, членов правительства, руководителей
фракций, партий, приглашаю посетить народные предприятия.
Президент дал поручение — семинар по ним провели, Кашин
там выступил с блестящим докладом, выступили наши Коло�
мейцев, Харитонов. У нас есть материал об этих предприятиях,
материал высшего качества, а вы не можете даже показать этот
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материал по телевидению! Классные зарплаты, великолепное
производство, великолепная социальная база...

Добавьте немножко времени, это всё�таки отчёт прави�
тельства.

Председательствующий. Добавьте минуту.
Зюганов Г. А. Я вас приглашаю, хочу вам показать этот ма�

териал. Что вас сдерживает? Мантуров приезжал — в восторге,
Греф приезжал. Почему правительство не хочет посмотреть
лучшие объекты в "Совхозе имени Ленина"? Почему силовики
не позволяют нам отбиться от бандитов, которые всё равно там
ходят толпой? Куда ещё обращаться, к кому с этим вопросом?!

Я настаиваю на том, чтобы официально мы создали комис�
сию и разобрались, почему не выполняется поручение прези�
дента по развитию коллективных и народных предприятий.
Они являются главным локомотивом, способным вытащить
страну из тяжёлого кризиса.

Что касается науки. Мельников, Алфёров, Смолин подго�
товили вам классные учебные заведения — давайте съездим,
посмотрим академию Алфёрова, это наказ нам. Всё соединили:
школу, вуз, академию, суперпроизводство — сейчас опять отби�
ваемся от очередных рейдеров!

С этими проблемами можно справиться, если заботиться
о Русском мире, а Русский мир для нас — это Украина, Бело�
руссия, Донбасс. Давайте признаём Донецкую и Луганскую
республики!

А так желаем правительству успехов. (Аплодисменты.)
Председательствующий. Спасибо, Геннадий Андреевич.
Слово предоставляется руководителю фракции ЛДПР

Жириновскому Владимиру Вольфовичу.
Подготовиться "ЕДИНОЙ РОССИИ".
Жириновский В. В., руководитель фракции ЛДПР.
Вот, Михаил Владимирович, посмотрите, кто в маске, кто

без маски. Что я сделал бы, если бы в Кремле сидел? Кто без
маски — к выборам не допускать! Чиновники у вас заболева�
ют — увольняйте их! У нас руководитель Аппарата Воронова
заболела — ушла сама. Новый тоже заболел... Мы же не бере�
жём своих людей! Коммунистов больше всех без масок — двух
похоронили, и "ЕДИНАЯ РОССИЯ" одного похоронила. Вам
не жалко ваших депутатов? Их нету, они гниют в сырой земле,
потому что вы вот так скученно сидите!

Посмотрите, вчера в британском парламенте королева вы�
ступала — 15 человек в зале, 5 метров социальная дистанция.
А здесь сидят плечом к плечу, и в фойе все друг к другу пытают�
ся прикоснуться то локтями, то плечами, то коленками, и всё
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рукопожатия. Ну детский сад! Не виделись, вернулись, так
сказать, с летнего отдыха и всё никак не могут насытиться.

Размещение производительных сил в стране хромает уже
100 лет. Построили всё в национальных регионах, а они ушли.
Теперь все деньги, инвестиции в центре, а в малых городах не
хватает инвестиций, хотя рабочая сила там есть. Ну туда пере�
бросьте деньги, чтобы там безработные, которые ещё есть у нас,
могли работать! Ну это же наши деньги, бюджетные, уже заби�
ли Москву и Петербург, немножко, там, Ростов, Краснодар —
три�четыре города пухнут от денег, а в других местах их нет.
Надо направить туда, там есть рабочая сила!

И не надо снова ставить вопрос о том, чтобы вернуть ми�
грантов, не надо! Вы русским дайте паспорта, и никакие ми�
гранты не будут нужны. Киевский вокзал — повесьте лозунг
"Русские, добро пожаловать, вы вернулись на Родину!". Никто
ничего не вывешивает, паспорта не дают, приравняли русских
к иностранцам: восемь лет жди, где�то здесь мыкайся, может
быть, мы тебе через восемь лет дадим паспорт.

Решить вопросы можно, но каким способом? Оставьте
южан на юге, пусть они там работают, мы им поможем тем, что
закупим у них... Вот сейчас уже молодая клубника, капуста, ну
всё — урожай нового года, а у нас нет ничего, у нас снег лежит,
треть страны в снегу! Можно решать вопросы так, что и в Сред�
ней Азии будут довольны, и русские, оставшиеся на Западе, то�
же будут довольны. Дальний Восток отдайте нашим олигар�
хам — вот дайте им 13 субъектов и поставьте задачу, чтобы через
пять лет там было как в Америке, чтобы русской Америкой стал
Дальний Восток. Не жадность их фиксируйте — здесь через Уго�
ловный кодекс нельзя подойти, — а отдайте им весь регион! Вот
Абрамович сделал конфетку из Чукотки, поигрался, и всё, уе�
хал, строит свою самую большую в мире дачу... не дачу, а яхту.
Вот весь Дальний Восток — пускай он туда вложит деньги!

Потом, государство наше тоже всё�таки сердитое — ну дай�
те нормальную финансовую амнистию: любые деньги возвра�
щайте в Россию, на любой счёт кладите, и закрытый счёт — ни�
кто не имеет права ничего спрашивать. Нам же лучше, когда
деньги у нас, чем когда мы им амнистию не даём и деньги там.
Они же вывозят деньги, потому что не уверены, что с ними
здесь будет, их не очень радует судьба пензенского губернато�
ра. 500 миллионов дома держать!.. Пусть в банке их держат: ес�
ли возникнет необходимость арестовать, вы арестуете его,
а деньги продолжат работать на экономику. А то и деньги мёрт�
вым грузом, и человек. Он же такой наивный, он решил, что так
можно делать, ему никто не объяснил, что это воровство, что
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это коррупция. Как ребёнок: ну ладно, пусть лежат 500 мил�
лионов... А у другого — миллиарды.

Посмотрите, вот две левых фракции, Михаил Владимиро�
вич. Они правильно говорят, что всё в руках, так сказать, оли�
гархов, — а у них во фракциях кто сидит? Миллиардеры! Это
что, левые партии, что ли?

Из зала. (Не слышно.)
Жириновский В. В. Самые богатые сидят в ваших фрак�

циях! Посмотрите по декларациям, а ещё посмотрите у силови�
ков, сколько помимо деклараций. Вот 3 миллиарда — здесь си�
дит депутат Белоусов. Это что такое? Левая партия, они строят
социализм — вот для своей фракции они его построили. И до
этого были миллиардеры, и мы лишали их полномочий — так
что надо об этом думать.

Вот про дороги наконец заговорили. До Челябинска — а до
Дальнего Востока когда доведёте? В конце века. В конце века
столетие будет, нет, двухсотлетие будет со дня начала строи�
тельства дороги Транссиб, и вот наконец мы дойдём до Влади�
востока. Туда бросьте деньги, всё им дайте! На каждой станции
поставим по памятнику всем этим нашим везунчикам, которые
сбежали.

Вот я вам сейчас, уходя, передам: академик Глушко создал
проект пневмотрубы — 1985 год, Горбачёв ничего не понял. По�
меньше с юга берите людей: там с коррупцией хорошо получа�
ется, а инженерная мысль там не рождается! Он ничего не по�
нимал, он застолья хорошо делал — и для Андропова, и для
всех остальных.

Я приезжаю в Сочи, и мэр города... заммэра меня встреча�
ет. Я еду в санаторий, он предлагает поужинать. Заказывает
стол — 100 тысяч рублей. А кто платить будет? Говорит мне,
чтобы я платил. Ну он дурак, этот заммэра? Он, наверное, уже
в тюрьме сидит! У меня лучшее бесплатное питание в санато�
рии, а эти прощелыги с юга меня ещё заставляют платить за то,
что они меня встретили, я их ещё угощаю! Это идиоты полные!
(Оживление в зале, смех.) Это сумасшедшие, больные люди! Он
меня заставляет платить — я что, просил о чём�то? Обнаглели!
И естественно, я ничего не съел, он всё в мешок — и унёс домой.
(Оживление в зале.) Вот такие южане, друзья.

Из зала. (Не слышно.)
Жириновский В. В. Я сказал "заммэра Сочи", лучше слу�

шайте! Это вам не проблема ростовских рынков, это юг стра�
ны, где вся мафия и при советской власти сидела, и сейчас си�
дит. При царе там был порядок — ну, Лермонтов с кем�то стре�
лялся, ну, может быть, Пушкин приезжал на Кавказ — и там
была тишина. Там ничего не строили — там были военные ру�
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бежи, тишина и порядок. Нет, советская власть решила там
отдыхать, дескать, за границу нельзя, давайте туда, в Сочи бу�
дете отдыхать.

Тут наш депутат сказал про возможность ограничения вы�
езда за границу. Имеются в виду те страны, где страшная панде�
мия. Вы что, в Индию собрались ехать? Пол�Индии лежит,
трупы уже на улицах сжигают — моргов не хватает! А вы тут за�
шумели.

Михаил Владимирович, дайте задание ФСО проверить,
куда они поедут этим летом, и вы увидите: половина депутатов
уедет отдыхать за границу. Они не будут заниматься выбора�
ми — им уже написали, в каком округе они будут побеждать
и сколько процентов получит "ЕДИНАЯ РОССИЯ". Им выбо�
ры не нужны, поэтому они зашумели: как это так, закроют гра�
ницу, а где же отдыхать всё лето, пузом кверху лежать? А здесь
пускай коммунисты вкалывают да "СПРАВЕДЛИВАЯ РОС�
СИЯ" бегает с тремя партиями�инвалидами, так сказать, дума�
ет, что она чего�то добьётся. (Оживление в зале.)

Из зала. (Не слышно.)
Жириновский В. В. ЛДПР идёт своим путём, посередине,

там, где вы идти не можете, вы по краям — влево и вправо,
а в центре — болото, застой, у вас брежневский вариант. Вы вот
сидите и хлопаете каждую минуту — что вы хлопаете? Или уп�
рекаете, но это же ваше правительство!

Михаил Владимирович, посмотрите, что делают! На вашем
месте был, вернее, выше, президентом был Медведев, он лидер
этой партии, "ЕДИНОЙ РОССИИ", и вот он Лужкова по недо�
верию отстранил от должности мэра. Так эти депутаты, примк�
нувшие к ним коммунисты и члены "СПРАВЕДЛИВОЙ РОС�
СИИ", 300 депутатов, просят назвать улицу в городе Москве
именем Лужкова. Это не маразм? Человек должен был в тюрьме
сидеть, Лужков до сих пор должен был бы сидеть в тюрьме: он
всю столицу превратил в Черкизон! А через несколько лет после
его смерти предлагают: давайте улицу назовём именем Лужко�
ва. Но тогда кто такой у вас Медведев — он что, марионетка
у вас, что ли? Он же был президентом! Или у него что, не было
оснований отправлять в отставку такого мэра?

Ещё чудаки находятся: предлагают восстановить памят�
ник Дзержинскому — вам больше нечего делать? Где�то на ого�
роде у коммунистов товарищ слепил бюст Сталина... Детские
игры! А молодое поколение всё это наблюдает, и потом они на�
чинают стрелять в школах. Они не понимают, чем занимается
старшее поколение. С ними надо разговаривать на другом язы�
ке, Михаил Владимирович. Я вам сейчас передам флешку,
здесь часа два моих лучших выступлений перед молодёжью —
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посмотрите. Я десять лет прошу распространить это по шко�
лам — ничего не делают. После Керчи предложил — ничего не
сделали. Сейчас, после Казани, прошу, предлагаю: я проведу
урок с детьми, чтобы вы поняли, почему они не слушают этих
учителей и своих родителей, — никто ничего не делает. Вот
сейчас уже затихло всё с Казанью, через два дня вообще забу�
дут, что случилось, — ну, похоронили, ну, в больнице лежат. Как
после Керчи: пошумели, и всё. Всё, что произошло, — из�за на�
шего незнания нового поколения, а оно хочет по�другому.

"Газпром" нам обещает к 2030 году газифицировать
80 процентов домов, а все 100 процентов — к 2040 году. То есть
русских, Михаил Владимирович, обманули на 80 лет! Вы
80 лет назад всем нацменам дали газ, русский газ, а русским
обещаете через 80 лет! Это что, вот так русский вопрос решает�
ся? Вы, коммунисты, всё дали нацменам! Я жил в Казахстане —
вы нам дали газ в 1960 году, а всем русским окончательно дади�
те газ в 2040 году! Не в 2030 году, в 2030 году будет 80 процен�
тов, а окончательно — в 2040 году! И при этом начинаете сто�
нать: ох, русские умирают, ох, русские... Да не надо всё делать
за счёт русского народа! Мы многонациональный народ...

Добавьте мне, как и Зюганову, может быть, чуть побольше.
Председательствующий. Добавьте одну минуту.
Жириновский В. В. Вот всё время такие вещи мы делаем.
О том, чтобы в пятёрку входить. Да мы были в пятёрке,

уже были в пятёрке в 1913 году! Я согласен: царь, может быть,
зря вступил в Первую мировую войну, ему не хватило хитро�
сти. Вступай в Первую мировую, немцы предлагают мир, за�
ключай сепаратный мир, бери Стамбул — вот такая была дого�
ворённость. "Нет, я должен выполнить свои обещания Антан�
те". Ну, выполнил? Убили такого царя! Размазня потому что!
Потом был Горбачёв — то же самое всё, опять перед немцами
пресмыкался. Дважды опустили страну, дважды её разруши�
ли — по неумению!

Почему? Объясняю вам, Михаил Владимирович. Конку�
ренция в спорте, конкуренция в искусстве, конкуренция в нау�
ке. А демократию не приемлют: ни царь не хотел, ни коммуни�
сты, ни сейчас! Но вы понимаете, что без конкуренции полити�
ческих сил мы успеха не добьёмся? Надо вводить конкурен�
цию. Я понимаю, чего боитесь Кремль и вы — этих левых
партий. Так разгоните их, запретите, уберите, у вас же сил хва�
тает! Нет, вы их держите — для видимости демократии. Ну вот
если команды "Спартак" и "Зенит" выйдут играть и "Спартаку"
скажут, мол, голы не забивайте, "Зенит" должен выиграть —
что получится? Все фанаты разбегутся, и все команды разой�
дутся. Ну нельзя же так говорить, дескать, работайте на "ЕДИ�
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НУЮ РОССИЮ" все: и вся страна, и вся экономика, и все пар�
тии. Так нельзя делать, так успеха не добьётесь.

Но мы вам желаем добиться успеха, если вы примете ре�
шительные меры. (Аплодисменты.)

Председательствующий. Спасибо, Владимир Вольфович.
Владимир Вольфович говорил о необходимости соблюде�

ния мер предосторожности, о безопасном расстоянии. Коллеги,
информирую вас: у нас 40 процентов депутатов переболело ко�
видом — 40 процентов!

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Владимир Вольфович, ну,

во�первых, вы один такой, а потом, вот здесь подсказывают, что
вы сделали уже третью вакцину.

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Спасибо, Владимир Вольфович.
Уважаемые коллеги, слово предоставляется Макарову Ан�

дрею Михайловичу, председателю Комитета по бюджету и на�
логам, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Подготовиться фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Макаров А. М., председатель Комитета Государственной

Думы по бюджету и налогам, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Предлагаю вернуться к обсуждению отчёта правительства.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемый Михаил

Владимирович! Я начну с того, с чего начал свой отчёт предсе�
датель правительства. 15 января прошлого года, все мы пом�
ним, президент страны предложил абсолютно новую програм�
му социальной поддержки людей, при этом предложил под�
нять эти гарантии на конституционный уровень. Тогда, помни�
те, все говорили: зачем, зачем, это же в законах есть? Я думаю,
что вот теперь они понимают, зачем это было сделано. А вторая
часть поручения президента касалась нас всех: он сказал, что
для того, чтобы решить эти задачи, необходимо уровень работы
власти, всех её ветвей, всех её органов, эффективность работы
повысить. И были предложены поправки к Конституции, кото�
рые должны были обеспечить решение именно этой задачи.

Можно по�разному относиться, можно придерживаться
разных взглядов, но я думаю, что сегодня все услышали глав�
ное — как много было сделано. Вот это первое и главное впе�
чатление, ощущение, я бы так сказал, от отчёта правительства,
а второе — это вот посмотрите, насколько изменилась эффек�
тивность деятельности органов власти, как выполнялось пору�
чение, которое дал президент. Решения, которые раньше обсу�
ждались годами, — те решения, которые просто необходимо
было принимать срочно, — стали приниматься в течение не�
скольких дней, без этого успешная борьба с ковидом была бы
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просто невозможна, иной контроль за качеством принимаемых
решений и эффективностью их реализации.

А сейчас мне хотелось бы перейти от правительства к нам.
Посмотрите, насколько вырос уровень парламентского контроля,
а это объясняется тем, что на самом деле сегодня депутатский
корпус ощущает свою причастность к разработке принимаемых
решений и ответственность за их реализацию перед людьми —
перед людьми, которых мы с вами здесь представляем.

Кстати, принципиально изменилось и отношение прави�
тельства к нашим инициативам. Сегодня об этом шла речь — да�
вайте просто посмотрим. Было десять регионов, — помните? —
десять регионов с наиболее сложной экономической ситуацией,
это ведь здесь обсуждалось, и в самый сложный год (а я считаю,
что прошлый год был самым сложным) правительство не про�
сто смогло создать программы, специальные программы для ка�
ждого региона, но и найти 50 миллиардов, которые решают про�
блемы этих регионов. Но самое, как мне кажется, важное — это
то, что первыми регионами, которые посетил председатель пра�
вительства, были именно эти десять регионов с самой сложной
экономической ситуацией, и он своими глазами увидел, что про�
исходит. Кстати, надо сразу сказать — и мы об этом говорили, —
постоянный мониторинг идёт, и очевидно, что многие регионы
пострадали, им требуется другой уровень поддержки, и, может
быть, эту программу надо расширять. В данном случае это зада�
ча, которую нам предстоит решать в ближайшее время.

На самом деле вопрос, который сегодня звучал, очень важ�
ный. Посмотрите, вот Галина Иннокентьевна Данчикова си�
дит — как она билась за свой онкологический диспансер в Яку�
тии! Или вот Андрей Константинович, который задавал вопрос
по медицинским учреждениям, это у нас туберкулёзная боль�
ница в Ижевске, а ведь там ещё детские больницы... Ставро�
поль, Тверь, Архангельск, Оренбург — всего 17 объектов, с ко�
торых сняли средства, и мы с вами принимали решение эти
средства восстановить. И вот сегодня мы услышали: с нами со�
гласился председатель правительства и это будет сделано. Мы
можем сказать людям, что эти объекты будут достроены в те
сроки, в которые это намечалось.

Посмотрите, есть поддержка инициатив — на встрече сего�
дня об этом не говорили, но это было на встрече с председателем
правительства, — поддержка наших предложений по качествен�
ному изменению городского транспорта, по социальному разви�
тию села. Вот всё это сегодня — деятельность правительства.

Кстати, о том, поддерживается или не поддерживается се�
ло, и о сравнении с Советским Союзом. Я вообще не люблю
с Советским Союзом сравнивать, мне не очень нравится, когда
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говорят, что Советский Союз развалили в 90�е годы, — на мой
взгляд, его развалили немножко раньше. А что касается села,
у нас в прошлом году экспорт зерна превысил цифру, показа�
тель того, сколько Советский Союз ввозил зерна. Страну, кото�
рая кормила всю Европу, превратили в своё время в страну, ко�
торая больше всех зерна завозила. Вот это реальность! Это ре�
альность, а не...

Следующий вопрос. Михаил Владимирович, вы сегодня
отметили, что погашение экологического ущерба должно идти
не за счёт регионов, как сейчас происходит, когда его можно от�
нести на расходы, а за счёт владельцев компаний, за счёт чис�
той прибыли. Это, кстати, тоже решение, предложение Госу�
дарственной Думы, которое было внесено год назад, и мы, кста�
ти, получили очень странный ответ от министерства природы
и природоохраны: они написали, что, строго говоря, это не их
дело — заниматься совершенствованием законодательства. Но
я надеюсь, что теперь руководство министерства услышит, что
это не только позиция Государственной Думы, но и позиция
председателя правительства.

А теперь к первому вопросу. Кстати, на самом деле резуль�
тат той работы — вот изменения системы управления, повыше�
ния эффективности, — главный итог года состоит в том, что
страна выстояла и действительно можно переходить к другим
задачам. А главная задача — это те самые конституционные га�
рантии для людей, социальные гарантии, которые президент
поднял на конституционный уровень. Но посмотрите, что у нас
происходит: у нас сегодня конституционные гарантии зависят
от того региона, в котором ты живёшь, и это просто потому, что
возможности, скажем, Московской области и Забайкальского
края совершенно разные. Вот растут, слава богу, доходы регио�
нов уже в этом году, но я хотел бы, чтобы вы увидели сейчас эти
цифры*: на десять регионов страны, на десять самых богатых,
приходится 60 процентов НДФЛ, 56 процентов налога на при�
быль. То есть основные доходы сосредоточены в этих регионах,
а ведь конституционные�то права у всех одинаковые! И вот эти
гарантии конституционные вступают в действие немедленно
после того, как за них проголосовал народ, Конституция не мо�
жет быть отложена.

В оставшееся время мне хотелось бы говорить только о на�
ших предложениях, которые лежат на столе у правительства.
Они касаются того, как нам наладить региональную политику
и межбюджетную политику, потому что президент в своём по�
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слании ясно сказал, что страна успешно развивается только то�
гда, когда развиваются её регионы, регионы Российской Феде�
рации. И мне хотелось бы попросить сейчас показать другой
слайд — этот слайд касается того, каким образом мы поощряем
регионы к развитию. Посмотрите, я взял специально Белгород�
скую область и Липецкую область: разница по показателям со�
ставляет 11 тысячных процента, — 11 тысячных! — разница по
уровню софинансирования составляет 7 процентных пункта.
Вот чтобы было понятно: если завтра Белгородская область на�
растит свой налоговый потенциал и выйдет за единицу, только
на прямых трансфертах она потеряет 1,5 миллиарда, я уже не го�
ворю о том, что у неё увеличится доля софинансирования, а это
миллиарды рублей. Таким образом, мы сегодня нашей межбюд�
жетной политикой поощряем не стремление расти — мы поощ�
ряем иждивенчество. Это должно быть кардинально изменено.

Что необходимо сделать в этой ситуации? На самом деле
совершенно очевидно, что мы сегодня, к сожалению, полно�
стью зарегулировали деятельность регионов — полностью за�
регулировали деятельность регионов! А президент ведь гово�
рит о том, что мы должны дать им возможности. Кстати, в про�
шлом году были приняты специальные решения: сняли огра�
ничения по Бюджетному кодексу — и ничего не случилось,
ничего не случилось! Например, сегодня в сфере образования
полномочия регионов регулируются на 86 процентов, и так
в каждой сфере — мы регулируем регионы, говорим, что они
должны делать, и даём им деньги.

Вот последний слайд, который мне хотелось показать, по�
смотрите: зелёное — это несвязанная поддержка регионов,
красное — это то, что мы им раздаём, говоря при этом, на что,
как и сколько тратить. Так вот, у нас несвязанная поддержка
постоянно сокращается, в результате мы приучаем регионы
к ручному управлению. Вот пример с Белгородской областью
как раз показывает: "Зачем расти? Если расти и проявлять са�
мостоятельность, просто лишат денег".

Дальше. Какие задачи? На самом деле все эти предложения
известны. Что касается регуляторной гильотины, надо говорить
не только о бизнесе, надо говорить о регионах: надо убрать все те
полномочия, которые на самом деле мы зарегулировали с феде�
рального уровня, необходимо прекратить поддерживать бизнес
за счёт региональных и местных налогов. Если мы устанавлива�
ем на федеральном уровне льготы за счёт региональных и мест�
ных бюджетов, они должны на 100 процентов компенсироваться
из федерального бюджета. (Аплодисменты.)

Очень важный вопрос, который необходимо наконец ре�
шить.
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Можно минуту мне добавить?
Председательствующий. Добавьте минуту.
Макаров А. М. Спасибо.
Необходимо на самом деле сделать очень важную вещь —

закрепить за регионами постоянные источники доходов. Ведь
на самом деле каждый год, принимая решения о льготах, —
у меня просто нет времени показать это — мы всё больше
и больше забираем у регионов средства, на которые они рас�
считывали. Это вопрос предсказуемости.

Наконец, федеральные полномочия, которые мы передаём
в регионы: они на их исполнение тратят огромные средства,
а у нас, например, лесные, скажем так, полномочия секвестиро�
вались уже пять раз в федеральном бюджете. Ну, если это так,
давайте заберём их снова на федеральный уровень и будем ис�
полнять за любые деньги! Президент, кстати, дал поручение
посмотреть, что необходимо вернуть на федеральный уровень.
На самом деле я перечислил лишь некоторые из тех вопросов,
которые надо решать.

И последнее, о чём хотел бы сказать. На заседании Совета
законодателей президент сказал: "Коллеги, избегайте популиз�
ма — это обман людей". Судя по сегодняшней дискуссии, это
сложная задача, но мы говорили и будем говорить: мы готовы
не просто работать с правительством, мы готовы вместе с пра�
вительством нести ответственность перед нашими избирателя�
ми за результат той деятельности, которая направлена на реше�
ние задач, поставленных президентом, — задач повышения ка�
чества жизни людей и конкурентоспособности страны. (Апло�
дисменты.)

Председательствующий. Спасибо, Андрей Михайлович.
От фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" — Миронов

Сергей Михайлович, руководитель фракции.
Пожалуйста.
Миронов С. М., руководитель фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ

РОССИЯ".
Уважаемый Михаил Владимирович, уважаемый Вячеслав

Викторович, дорогие коллеги! Сегодня в Республике Татар�
стан траур, и я хочу от имени всех депутатов Государственной
Думы выразить искреннее соболезнование родным и близким
погибших и всем жителям Республики Татарстан.

А теперь об отчёте правительства. Правительству при�
шлось действовать в непростое время, в условиях пандемии,
и объективно нужно сказать, что правительство Михаила Вла�
димировича Мишустина справилось с этой задачей. Но оста�
лось нерешённым огромное количество проблем, задач. В своё
время Марк Аврелий сказал, что несправедливость зачастую
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не в том, что сделано, а в том, что не сделано. И вот о том, что,
к сожалению, не сделано, — а, с нашей точки зрения, должно
быть сделано — я и буду сегодня говорить.

Мы, наша фракция, партия "СПРАВЕДЛИВАЯ РОС�
СИЯ — ЗА ПРАВДУ", оцениваем и будем оценивать работу
правительства по двум критериям: увеличение доходов населе�
ния и снижение бедности.

О бедности. И объективно, и устами, решениями нашего
президента и правительства многое делается, но у нас до сих пор
нет единой программы по борьбе с бедностью, у нас нет вот тако�
го целеполагания. У нас есть много национальных программ,
а вот программы по борьбе с бедностью, к сожалению, нет.

Сегодня считать, что можно прожить на пресловутые
15 тысяч рублей, ну, мягко говоря, наверное, наивно, и мы это
понимаем. Вы знаете, что ещё год назад мы вместе с Академией
наук провели расчёты и пришли к выводу, что потребительская
корзина должна составлять минимум 31 тысячу рублей, — ми�
нимум! — а не 15 тысяч рублей. Сегодня тот самый МРОТ —
это граница не бедности, это граница нищеты, и, если мы дейст�
вительно хотим бороться с бедностью, конечно, нужно начи�
нать отсюда.

И здесь я не могу не сказать о нашем предложении, о кото�
ром в последнее время я и мои товарищи постоянно говорим, —
ввести понятие "справедливый базовый доход". Я слышу очень
много критики, но я человек системный, привык опираться на
научные изыскания. Я совсем недавно разговаривал с нашими
учёными из Института народнохозяйственного прогнозирова�
ния Российской академии наук, и мне понравились их предло�
жения, потому что учёные понимают, что людям нужно давать
деньги, ведь ничто никогда так не заставит работать экономику,
как платёжеспособный спрос населения. Вот у них очень инте�
ресные предложения, причём напрямую увязанные с самой
больной проблемой нашей страны — демографической пробле�
мой. Эти предложения несколько расходятся с теми идеями,
которые мы выдвигаем, но я хотел бы о них два слова сказать.

Они предлагают на первом этапе давать по половине
МРОТ на каждого ребёнка в нашей стране до достижения им
18 лет — вот тот самый, как в Академии наук назвали, семей�
ный базовый доход, ну, кстати, у нас он называется "справедли�
вый базовый доход", аббревиатура совпадает. По их предложе�
нию этот период длится три�пять лет. Потом следующий пери�
од — каждой матери в Российской Федерации тоже даётся по
половине МРОТ, причём и на ребёнка всё остаётся. И ещё че�
рез три�пять лет — на каждого отца. Согласитесь, это не только
та самая необходимая раздача денег, но это и решение демогра�

419



фической проблемы. С нашей точки зрения, это, конечно,
очень правильное предложение.

Не могу не напомнить, когда мы говорим о борьбе с бедно�
стью, о давнишнем нашем предложении обеспечивать либо
продовольственными сертификатами, либо прямыми зачисле�
ниями денег на карту "Мир" — по�разному мы это называем, —
которые можно тратить только на продовольственные товары
отечественного производства, без всяких алкоголя и табака.
Это поможет нашим людям.

Не могу с этой трибуны не сказать всё�таки о больнейшей
проблеме, не решённой, к сожалению, до сих пор, — об индекса�
ции пенсий работающим пенсионерам. Президент дважды да�
вал поручение правительству — к сожалению, решения нет.
В связи с этим у меня сегодня прямой вопрос финансовому
блоку правительства: когда же будет выполнено поручение
президента и когда вопрос об индексации пенсий работающим
пенсионерам будет решён? Пора этот вопрос решать — я абсо�
лютно в этом убеждён.

Возвращаюсь к демографическим проблемам. У нас есть
предложение, о котором вы наверняка тоже слышали, тем бо�
лее мы такой законопроект внесли — о родительской зарплате.
Если кто�то из родителей (ну, наверное, в основном это мама,
жена) сидит дома с ребёнком, почему бы этому родителю за то,
что он воспитывает ребёнка, — а у нас проблема с местами
в детских садах остаётся — не платить зарплату? Я уже не гово�
рю про то, чтобы вот этот родительский труд засчитывался
в трудовой стаж. Мы считаем, это было бы правильно.

То же самое, когда мы говорим о проблеме алиментов. Как
правило, женщина вынуждена бегать, как за зайцем, за горе�па�
пашей, который не хочет платить деньги на своего ребёнка. Так
вот, пускай она не бегает. Наша идея — кстати, вы слышали,
президент поддержал эту идею — такова: пускай государство
из государственного алиментного фонда платит в размере
МРОТ, минимального размера оплаты труда, на субъект Феде�
рации ребёнку, а государство найдёт этого человека и заставит
его всё выплатить, да ещё и с процентами. И это наше предло�
жение остаётся в силе.

Дети�сироты. Сегодня 290 тысяч детей�сирот ждут своих
квартир, обещанных им государством, из них 190 тысяч — это
очередники, им уже исполнилось 18 лет, а некоторым даже
40 лет, но квартиры они ещё не получили. Было много предло�
жений, кто�то говорил о сертификатах, кто�то — о едином рее�
стре, сейчас предлагают забрать из опеки и передать в Минст�
рой. Наше предложение очень простое, я об этом говорил пре�
зиденту: решать так же, как в своё время решили проблему
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обеспечения жильём наших офицеров — давайте сначала да�
дим им деньги, пускай они на эти деньги снимают жильё, пока
мы построим, пока мы решим эту задачу, ведь жить�то им нуж�
но сейчас. И это предложение остаётся в силе.

Кстати, не могу не сказать, Вячеслав Викторович, вы пра�
вильно сказали о нашем предложении о взаимозависимых ли�
цах, о том, что нужно вносить изменение в 223�й федеральный
закон. 29 апреля мы внесли соответствующий законопроект
в Государственную Думу, он лежит в портфеле Государствен�
ной Думы — давайте рассматривать, мы успеем в весеннюю
сессию рассмотреть.

О здравоохранении. Конечно же, здесь необходимо решать
серьёзные вопросы. Мы поддерживаем, считаем, что прави�
тельство правильно принимает решение о создании единой
вертикали: не могут департаменты здравоохранения в регио�
нах сами по себе работать, не руководствуясь общими установ�
ками, особенно когда идёт речь о борьбе с пандемией. И здесь
эти шаги, конечно же, абсолютно правильные.

Мы продолжаем настаивать на ликвидации фонда обяза�
тельного медицинского страхования. Ну и конечно же, мы счи�
таем, что существование частных медицинских страховых ком�
паний, которые, как пиявки, присосались к бюджетным день�
гам, недопустимо. Чем скорее мы ликвидируем это, тем лучше,
это будет правильно.

О лекарствах. Во время пандемии многие наши граждане
вынуждены были покупать лекарства и, ну, просто были разо�
рены. В связи с этим у нас есть предложение — по аналогии
с предельно допустимой долей собственных расходов граждан
на оплату ЖКХ: точно так же, если человек тратит более
10 процентов своих доходов на лекарства, пускай государство
ему компенсирует. У разных людей разные потребности, и когда
человек становится старше, то, к сожалению, здоровей он не ста�
новится — нужно, конечно, таким образом людям помогать.

И конечно же, у нас есть предложение — я специально про�
водил такую работу, встречу, — в отношении онкологических
больных. Сегодня многие из них находятся в стационаре толь�
ко ради того, чтобы получать дорогостоящие лекарства бес�
платно. Ему не нужно занимать койку, эту таблетку, одну
в день, он может получать дома, но, как только он выйдет из
больницы, он потеряет право на бесплатное лекарство. Я счи�
таю, что это несправедливо, нужно этот вопрос решать.

Остро стоит вопрос с импортозамещением, особенно в на�
шем здравоохранении. Мы помним, с какими сложностями
столкнулись, когда не хватало элементарных средств защи�
ты — масок, перчаток и так далее. Сделали — молодцы, и пра�
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вительство здесь хорошо поработало! Но сегодня я вам назову
цифру: 75 процентов всего оборудования в наших клиниках
импортное — 75 процентов! Я вам даже больше скажу: вот та�
кая вроде бы мелочь, как игла с ниткой для хирургических опе�
раций, — они у нас импортные, у нас нет своих. Конечно, необ�
ходимо над этим работать.

Обязательно нужно возвращаться к проблеме цены на
бензин. Мы нефтедобывающая страна — ну, позорище!..

Ну и конечно, необходимо всё�таки ликвидировать транс�
портный налог. Ведь люди платят дважды: платят ежегодно
транспортный налог и платят акцизы на ГСМ, когда заправля�
ют машины.

Ну и десятое — может быть, в перечне десятое, но на самом
деле важнейшее направление (не случайно, и я горжусь этим,
у нашей партии у единственной в России программа начинает�
ся с раздела "Культура") — о нашей культуре. Президент пра�
вильно об этом сказал, потому что это основа основ. Создан
фонд развития нашей культуры, 3,5 миллиарда рублей — это
значительные деньги, и это, конечно...

Я прошу, Вячеслав Викторович, добавьте одну минуту.
Председательствующий. Добавьте минуту.
Миронов С. М. ...и это, конечно, здорово, но нужно иметь

в виду, что у нас культурная жизнь — только в мегаполисах. На�
ша провинция — в хорошем смысле этого слова — ждёт: она
ждёт выставок, ждёт концертов, ждёт каких�то мероприятий
в области культуры, и, конечно, это нужно делать, в том числе
средства из этого фонда нужно направлять туда.

Не могу не сказать о нашем коллеге — он сегодня по ува�
жительной причине (губернатор Петербурга собрал депутатов
Госдумы) находится в Петербурге. Олег Нилов много�много
лет проводит "Добровидение" — это уникальный проект, при�
езжают сотни народных коллективов из разных стран, из раз�
ных субъектов Федерации. Это очень важное и правильное на�
правление, и очередной фестиваль будет 24 мая в Петербурге.

Завершая, хочу обратиться к вам, Михаил Владимирович:
услышьте нас, пожалуйста, мы готовы работать, как я уже ска�
зал, мы законопроекты вносим и будем вносить. Нужно рабо�
тать, нужно решать самую главную проблему нашей страны —
проблему бедности, и вместе мы её обязательно решим.

Спасибо за внимание. (Аплодисменты.)
Председательствующий. Спасибо, Сергей Михайлович.
Уважаемые коллеги, выступления от фракций состоялись,

в этих выступлениях прозвучали предложения, вопросы. Ну
и у докладчика — председателя правительства есть возмож�
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ность ответить с учётом этих выступлений в ходе своего заклю�
чительного слова.

Коллеги, мы с вами работаем уже три с половиной часа.
Ещё раз хочу подчеркнуть, что диалог с правительством у нас
сегодня очень эффективный, и в этом большая заслуга предсе�
дателя правительства и руководителя аппарата. Вчера расска�
зывал вам о принятом решении по изменению Регламента пра�
вительства: заместителям председателя правительства предпи�
сано лично брать на контроль обращения руководителей коми�
тетов, отвечать за эти обращения, давать ответ персонально,
и председатель правительства такое же требование и в отноше�
нии себя обозначил в этом Регламенте.

Коллеги, от нашего разговора многое зависит. Понятно,
наши коллеги говорят, что важно работать исходя из мнения
граждан, но и мы об этом также говорим постоянно, и для того,
чтобы выйти на решение этих вопросов, будет хорошим тоном,
будет правильно, если этот диалог будет вестись в парламенте.
Да, мы говорим, может быть, какие�то не очень приятные вещи,
но это ровно то, о чём говорят наши избиратели, коллеги,
и здесь хочется ещё раз подчеркнуть, что сегодня у нас отчёт
правительства за 2020 год, а 2020 год особый. Вот 2009 год —
финансовый кризис мировой, 2014 год — санкции, а 2020 год —
и санкции, и проблемы в экономике, и пандемия, которая охва�
тила весь мир. Поэтому мы, когда обсуждаем отчёт правитель�
ства за прошлый год, должны это учитывать, ну и, самое глав�
ное, быть объективными.

Вот сейчас выступили все руководители фракций — пред�
ложения есть: предложения улучшить работу, предложения по
решениям, которые нам вместе придётся реализовывать,
и председатель правительства постоянно об этом говорил. Но,
коллеги, надо признать, что в этот непростой год под руково�
дством президента правительство во взаимодействии с Госу�
дарственной Думой многое сделало для того, чтобы уберечь
людей от огромных проблем. И когда мы говорим об экономи�
ке... Вот Михаил Владимирович скромный человек, не стал на
этом детально останавливаться, но мы с вами говорили, что
в это тяжёлое время сельское хозяйство — с плюсом, из кризи�
са вывели строительную отрасль, которая первые полгода про�
сто катилась вниз, а затем удалось развернуть, вышли пускай
с небольшим плюсом, но с плюсом, промышленность... вот
Мантурова редко благодарят, потому что у него тяжелейший
участок работы, а ведь они тоже смогли обеспечить сохранение
рабочих мест. Давайте задумаемся об этом, нам надо быть здесь
объективными.
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Понятно, что избирательная кампания, понятно, что выбо�
ры впереди, но президент правильно сказал: если мы себя
и разрушим, то разрушим сами, популизмом. У нас в 90�е годы
напринимали столько законов!.. Если их прочитать, сложно
представить, что же всё�таки в то время было: жизнь счастли�
вая была или трагедия происходила, когда законы принимали,
а никто их не выполнял. Наверное, второе. Мы не можем по
этому пути идти, и поэтому, коллеги, нам надо диалог продол�
жать. Сегодня, понятно, для нас событие, отчёт правительст�
ва — это конституционная норма, но нам, несмотря на то что
у нас впереди избирательная кампания и отпуска, понимая от�
ветственность перед гражданами, надо будет работу продол�
жить, с тем чтобы законы были приняты, ну и, самое главное,
решения в рамках наших компетенций и совместной работы
с правительством мы также могли реализовать.

Вот здесь наши коллеги присутствуют — да, кто�то в соот�
ветствии с прежним порядком назначался на должность, но
ряд министров были утверждены в должностях уже решения�
ми Государственной Думы, например вице�премьер Новак,
один из лучших министров сегодня, вице�премьер. И мы тоже
должны об этом говорить, потому что когда речь идёт о наших
институтах развития, то там всё, так сказать, в шоколаде, — мы
этот вопрос поднимали и говорили о том, что так не может
быть, — а что касается работы тех же министров, вице�премье�
ров, то это тяжелейший труд. Вот правительство готовилось
к выступлению в Думе: две ночи не спали, собирали всех, обсу�
ждали, все цифры, которые здесь звучат, невыдуманные, это то,
что соответствует действительности. Ну, надо называть вещи
своими именами.

Слово предоставляется председателю правительства Ми�
хаилу Владимировичу Мишустину.

Пожалуйста, Михаил Владимирович.
Мишустин М. В. Уважаемый Вячеслав Викторович, ува�

жаемые депутаты! Я хочу вас всех поблагодарить за содержа�
тельный и интересный диалог, который сегодня состоялся, за
ваше внимание и за ваши вопросы. Я коротко остановлюсь
конкретно на комментариях руководителей фракций, которые
содержательно и системно выступили по всем темам, вопро�
сам, которые мы обсуждали и при подготовке отчёта прави�
тельства в Госдуме, и в течение года нашей совместной работы.

Геннадий Андреевич назвал несколько цифр. Мы, конечно,
разделяем обеспокоенность доходами граждан и делаем всё не�
обходимое для того, чтобы эти доходы соответствовали по�
требностям людей. Назову только одну цифру: у нас рост ре�
альных доходов — это абсолютная цифра — плюс 3 процента.
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Конечно, есть вопросы, связанные с инфляцией, со стоимостью
потребительской корзины, но рост мы удержали — плюс 3 про�
цента.

Теперь по поводу борьбы с бедностью. Об этом все говори�
ли — наверное, буду пересекаться здесь, — и Сергей Михайло�
вич Миронов говорил, и коллеги. Очень непростой вопрос —
я отвечу на это следующее. Мы, конечно же, в своих целях
и в системной работе в первую очередь обращаем внимание на
то, что можно сделать для борьбы с бедностью, но есть несколь�
ко моментов.

Прежде всего, бедность надо, скажем так, правильно счи�
тать. "Социальное казначейство" — проект, при помощи кото�
рого мы собираемся помогать по профилю риска людей, семьи�,
домохозяйства и считать эту бедность, — очень важный эле�
мент. И надо обратить внимание в том числе на нелегальную
занятость, ведь, говоря об автоматических льготах и говоря
о том, кому реально нужно помочь (а я абсолютно уверен, что
функция государства — помогать тем, кому не хватает), нужно
наладить учёт. И этот учёт показывает, что очень много у нас
есть в том числе автоматических льгот, которые доводятся до
людей, может быть, в этом не нуждающихся. Я это вижу на
примере людей, которые не подали бы заявление, не обрати�
лись бы с вопросом о поддержке, в том числе даже своего ре�
бёнка, у которых хватает, есть и такие люди.

Почему я об этом говорю? У нас сегодня в этом смысле ну�
ждаемость стала фактором, очень важным фактором, по которо�
му мы будем определять потребность семей, людей в дополни�
тельной помощи государства. А нелегальная занятость, о кото�
рой я также говорю, — это тоже очень важный вопрос, потому
что надо учитывать те самые, ну, неучтённые доходы при опре�
делении нуждаемости по домохозяйству или по семье. И меха�
низм, режим самозанятости — сегодня о нём много говорили —
позволяет человеку очень легко и просто, потратив пару минут,
зарегистрироваться и быть легальным. Давайте обратим на это
внимание, потому что свыше 15 миллионов человек в этом сек�
торе не видны. Собственно говоря, это и есть те самые элементы
поддержки, в которых нуждаются семьи, которым реально не
хватает. (Аплодисменты.) Спасибо за поддержку.

Я хочу сказать, что мы сегодня очень плотно работаем над
этим. Вы знаете, сколько Татьяна Алексеевна Голикова делает,
Министерство труда и социальной защиты. И я очень надеюсь
на то, что мы сделаем так, чтобы это было честно.

Ещё один непростой фактор — это желание человека рабо�
тать. В принципе мы говорим обо всём, кроме одного. Вооб�
ще�то, наверняка все, когда не хватало средств в молодости, где
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только не подрабатывали, я сам лично и разгружал, работал
грузчиком, и занимался соответствующими техническими ве�
щами в качестве лаборанта. Мы все зарабатывали, это было
нормально, и сегодня, когда мы видим, что вакансий более...
Например, в Москве, я знаю, на сайте вакансий сотни тысяч,
а люди не идут на работу, и это тоже вопрос. Если можно не об�
ременять себя в этом смысле, не заниматься ни своим развити�
ем, ни помощью своей семье, это ещё и вопрос ответственности
человека за возможности, которые государство ему предостав�
ляет, за те рабочие места, которые должны быть заняты.

Но я сейчас говорю только о подходе, о стратегии, а страте�
гия наша — уменьшить к 2030 году бедность в 2 раза, и мы зани�
маемся этим серьёзно. Где она представлена? Сергей Михайло�
вич также говорил об этом. Она представлена в едином плане
по достижению национальных целей и в общенациональном
плане восстановления как экономики, так и занятости, и, соб�
ственно говоря, это всё и есть тот самый план, который приве�
дёт нас к достижению национальных целей. Это важнейшая
национальная цель.

Что касается народных предприятий, Геннадий Андреевич
часто об этом говорит. Мы с ним обсуждали, что понятие "на�
родное предприятие", если говорить в терминах законодатель�
ства, нужно как�то покрасить, то есть в едином реестре юриди�
ческих лиц дать определение и смотреть закон "О государст�
венной регистрации юридических лиц...", потому что иначе не
получается. Народные же предприятия как форма собственно�
сти образуются не потому, что там работают коммунисты или
члены других партий, и я просил бы, чтобы мы в этом смысле
чётко определились с понятиями. Поверьте, я глубоко уважаю
труд, о котором вы говорите, людей рабочих, но у нас времена
общественной (коллективной и государственной) собственно�
сти прошли, и сейчас в отношении формы собственности есть
определённые правила, по которым мы, собственно говоря, ре�
гистрируем компании.

Что касается посещения предприятий, о которых вы сказа�
ли. Ну как, вы сказали, не было членов правительства? А Ман�
туров? Он член правительства, да и Греф работает в Сберега�
тельном банке, контрольный пакет акций которого, собственно
говоря, у Российского государства. Я к чему это говорю? Пожа�
луйста, мы с радостью по вашему предложению отправим на
народные предприятия представителей министерств и ве�
домств, федеральных органов исполнительной власти, чтобы
они их посетили, если это необходимо, мы их туда направим,
и мы всегда в этом смысле поддерживаем.
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Владимир Вольфович сказал много важного. Насчёт масок
он всегда говорит — кстати, тема важнейшая! На самом деле со�
блюдение этих процедур необходимо, но есть определённые ре�
комендации медиков, в случае если человек переболел или ко�
личества соответствующих антител в его крови достаточно для
того, чтобы он не заразился, если соответствующий иммунитет
выработан. Тем не менее я абсолютно разделяю беспокойство
Владимира Вольфовича по поводу соблюдения этих мер и мне�
ние, что всем необходимо сделать прививку.

Тем, кто не переболел, ещё раз хочу сказать: пожалуйста,
придите и сделайте прививку! Это очень важно для вас, а ещё
важнее для ваших семей, особенно для людей пожилых. Безо�
пасность прививок, российских вакцин доказана — на сего�
дняшний день это не пустые слова. Посмотрите, сколько во�
круг компаний, людей заинтересованных и незаинтересован�
ных, которые пытались очернить нашу вакцину. Не получи�
лось! Ведущие мировые научные журналы признали её одной
из самых эффективных в мире вакцин — так что это безопасно,
и это очень важно сделать в ближайшее время.

Что касается предложений Владимира Вольфовича по
паспортам русских, вообще по миграционной политике. Мы
всецело это поддерживаем. Я с удовольствием выслушаю все
предложения, которые есть, для того чтобы предложить про�
стой путь получения гражданства людям, говорящим на рус�
ском языке, считающим себя русскими, которых, если хотите,
родили русские матери. (Аплодисменты.)

Что касается предложения, как вот вы сказали, Дальний
Восток олигархам отдать или богатым людям. Кстати, Чукотка,
вот сказали про Абрамовича: то, что там построил тот же Роман
Аркадьевич, вызывает самое большое уважение. Я был в боль�
нице, был на социальных объектах — то, что там сделано, очень
неплохо, это достаточно высокий уровень. Конечно, хочется
большего, я всё понимаю, но здесь же есть свобода выбора. Мы
поддерживаем такие предложения, если это будет сделано доб�
ровольно, и, конечно, рекомендации крупным промышленни�
кам и крупным нашим бизнесменам с удовольствием дадим.

Что касается амнистии. Амнистия у нас была несколько
лет, почти три с лишним года, и мы предлагали добровольное
декларирование всем, кто заработал, чтобы перевести соответ�
ствующие средства в Россию. Сколько раз об этом президент
говорил — вы помните все яркие цитаты руководителя госу�
дарства, в том числе о том, что нужно быть крайне аккуратным
со своим капиталом, который так или иначе многие из наших
бизнесменов хранили за рубежом. Сроки амнистии прошли,
и у нас, кстати, были неплохие результаты, но, видно, кому�то
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хочется повторить те ошибки, которые были в том числе у биз�
несменов, чьи огромные доходы застряли на Кипре.

Я говорю простыми словами, но в этом смысле того коли�
чества предложений и законов, которые были приняты в том
числе Государственной Думой для амнистирования, для того,
чтобы добровольно декларировать, было достаточно. Мы не
можем постоянно жить в режиме амнистии — нужно иметь от�
ветственность, в том числе нести ответственность и за неупла�
ту налогов, и за те самые, так сказать, агрессивные схемы. Ну
и достаточно информации дано для того, чтобы люди возвра�
щали средства сюда, а также очень много сделано для того, что�
бы наши специальные административные районы и возможно�
сти нашей юрисдикции были не хуже, а зачастую лучше, чем те
же самые возможности для наших бизнесменов в низконалого�
вых юрисдикциях.

По газификации. Владимир Вольфович, вы сказали важ�
ную вещь, но программа газификации нами на сегодняшний
день утверждена. Мы смотрим её, вместе в хорошем смысле
слова подталкиваем и "Газпром", и других, для того чтобы гази�
фикация сейчас произошла. Об этом, кстати, совсем недавно
подробно говорил президент.

Андрей Михайлович Макаров говорил о качестве контро�
ля, в том числе за решениями. Вы знаете, новая модель управ�
ления, новая система обратной связи — тот самый координаци�
онный центр — нам сейчас позволяет совершенно в другом ре�
жиме контролировать принятые стратегические решения, ко�
торые очень важны. Ведь зачастую, когда мы принимаем
решения, через месяц, два, три о них в случае отсутствия такого
механизма контроля можно забыть, и только новые технологи�
ческие вещи — Геннадий Андреевич сказал об этом — позволя�
ют нам это делать. Поверьте, наша система мониторинга испол�
нения решений, стратегических решений, в первую очередь по�
ручений президента, которые всегда построены на системном
стратегическом подходе к достижению национальных целей,
позволяет нам сейчас совсем по�другому выстраивать систему
государственного управления.

Что касается возмещения экологического ущерба за счёт
чистой прибыли, Андрей Михайлович этого коснулся. Да, эти
предложения были сделаны, и мы считаем, что это очень важ�
но, для того чтобы все, в том числе и хозяева бизнеса, который
так или иначе ведёт работу в регионах России, знали о своей
ответственности. И что касается министерства природы, ну,
я уже по жестам нашего министра Козлова понял, что он абсо�
лютно согласен с этим и готов проработать все соответствую�
щие подходы, ну, естественно, с Министерством финансов, по�
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скольку вопросы, связанные с осуществлением расходов,
с прибылью, — это всё�таки полномочия Министерства финан�
сов или расширенного правительства.

Что касается налога на доходы физических лиц, вы сказа�
ли, что в десяти регионах 60 процентов НДФЛ, около того. Ну,
в этом и смысл — создать новые рабочие места и новые точки,
где бизнес может заработать в регионах. Это задача для всех
нас, в том числе для вас, уважаемые депутаты, для руководите�
лей регионов и, конечно, для правительства. Очень важно ос�
мыслить, как будет выглядеть регион после, может быть, ис�
черпания каких�то ресурсов. Мы говорили об этом очень под�
робно в Кемерове, когда ездили туда по поручению президента.
А что будет дальше в случае, если вывоз соответствующих за�
пасов закончится? Как мы трансформируем экономику этого
региона для того, чтобы люди могли продолжать работать и не
планировали для своих детей, что через десять лет они там
жить не будут? Это каждый регион должен делать вместе с Ми�
нистерством экономического развития: создавать свою базу,
планировать, каким образом в будущем создавать рабочие мес�
та, создавать экономические, если хотите, прорывные зоны.

Что касается региональной и межбюджетной политики.
Ну, здесь я могу сказать только одно: Минфин сделал всё воз�
можное и невозможное для того, чтобы сбалансировать бюдже�
ты всех регионов, и здесь нужно сказать огромное спасибо Ан�
тону Германовичу, команде Минфина. Вот сказал сегодня Вя�
чеслав Викторович, что не сильно мы хвалим, — да, та систем�
ная и большая работа была очень тяжёлой. Ну, конечно, всем не
хватает, хочется больше, это нормальный процесс, когда мы
пытаемся помочь своим регионам, своей стране, людям, кото�
рые живут в регионах и которых вы в том числе, уважаемые де�
путаты, представляете. Но на сегодняшний день у нас систем�
ный механизм сбалансированности бюджета выработан:
718 миллиардов рублей на соответствующее выравнивание
предусмотрено в бюджете плюс 100 миллиардов — это уже со�
ответствующие трансферты на сбалансированность бюджета,
а также около 300 миллиардов рублей — суммы для того, чтобы
давать казначейские кредиты. Это всё баланс, который Мин�
фин держит. Хочется больше, но мы, ещё раз скажу, на сего�
дняшний день удерживаем экономическое равновесие, судя по
нашим фактическим темпам роста ВВП, вышли сейчас на си�
туацию, сравнимую с 2019 годом, и, конечно же, очень хотим
пойти дальше. Бюджетная сбалансированность сегодня у меня
не вызывает сомнений, мы достаточно аккуратно всё доведём.

Я не буду перечислять сейчас меры, о которых говорил
в послании президент и о которых я тоже сегодня говорил
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в докладе. Это новые возможности сокращения долга, замеще�
ние коммерческого долга государственными кредитами и ин�
фраструктурными облигациями — всё это инструменты для то�
го, чтобы регионы снизили свои издержки. И регионы смогут
в создании новой экономики использовать эти новые, хорошие
инструменты экономического стимулирования.

Сергей Михайлович касался также вопроса увеличения
реальных доходов. Я говорил об этом, говорил в том числе о во�
просах, связанных со справедливостью. Конечно же, хочется,
чтобы больше доходов оставалось в тех регионах, где работают
люди, и чтобы люди видели, что компания, которая добывает
что�то или экспортирует из их региона, платит и создаёт необ�
ходимую инфраструктуру для социального развития, школы,
детские сады, создаёт новые рабочие места. Мы этого добива�
емся всеми силами и в этом смысле солидарны с вашей фрак�
цией. Я считаю, что здесь необходимо будет донастроить меха�
низмы, в том числе механизмы налоговые, о чём говорил пре�
зидент, чтобы это было сбалансированно, понять: если компа�
ния ведёт агрессивную деятельность по выводу в том числе
дивидендов, процентов, роялти из Российской Федерации, то
должны быть использованы прогрессивные ставки налога на
прибыль либо какие�то другие подходы. К этой работе мы гото�
вы. Мы будем ждать предложений в том числе от депутатского
корпуса, для того чтобы обсудить это, и предложения должны
быть честными, потому что ещё очень важно, простите, не
убить в бизнесе желание создавать новый продукт, экспорти�
ровать, это тоже важно, здесь должен быть баланс. И та самая
жадность — об этом мы сегодня говорили — может быть у чело�
века, однако платить за жадность нужно дополнительными на�
логами и доходами в пользу бюджета страны там, где работают
эти предприятия и где работают эти люди. (Аплодисменты.)
Я считаю, что это абсолютно оправданный подход.

В завершение я хочу сказать два слова о команде прави�
тельства. Здесь сидят министры, вице�премьеры, те, кто денно
и нощно старается реализовать все те планы, которые в первую
очередь нам установлены национальными целями развития,
президентом страны, которые даёте нам вы, депутаты Государ�
ственной Думы, которые перед нами ставит наш народ, наши
граждане. Они очень стараются — я хотел бы им сказать, по�
скольку сегодня отчёт перед Госдумой, огромное спасибо, пото�
му что они действительно несколько ночей сейчас не спали, ну,
может быть, не все, но большинство из них, и точно абсолютно,
что желание решить те задачи, которые перед нами стоят, у них
очень большое. Я благодарю вас, дорогие мои заместители
и министры, за вашу работу! (Аплодисменты.)
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Я также хотел бы сказать спасибо Банку России и Эльвире
Сахипзадовне Набиуллиной, её коллегам, потому что вместе
с Банком России мы просчитываем все те последствия для эко�
номики, которые могут вызвать те или иные наши решения. Вы
знаете, Банк России проводит очень ответственную политику,
аккуратную, и, конечно же, мы, как коллеги, хотим поблагода�
рить и Банк России, и наш экономический блок за такое взаи�
модействие.

Ну и конечно же, я хочу поблагодарить нашего президен�
та. Владимир Владимирович Путин провёл огромное количе�
ство отраслевых совещаний, непростых совещаний, которые
помогли нам всем выработать соответствующие стратегии, вы�
работать экономическую политику, отвечающую на непростые
вызовы этого года.

Вообще, год, который мы с вами прожили, действительно
был очень трудным, но все испытания мы прошли вместе, вме�
сте с вами, несмотря на то что вы представляете в том числе по�
литические силы порой с диаметрально противоположными
взглядами. Всех нас объединяет одно — наша страна, наша Рос�
сия, которой каждый из нас желает, пусть по�своему, благопо�
лучия, процветания, здесь мы все едины. Всё это помогло нам
даже в таких условиях сделать больше, чем в иные спокойные
времена, продемонстрировать совершенно новый уровень эф�
фективности работы всех ветвей власти не только в столице, но
и на местах, что было особенно нужно для решения первооче�
редных задач, которые перед нами поставил президент в своём
послании в январе прошлого года. Владимир Владимирович
предложил для людей абсолютно новую систему социальных
гарантий, поднял и закрепил их статус в Конституции. Весь
прошлый год мы вместе работали над реализацией этих реше�
ний, и многие шаги предпринимались практически в ежеднев�
ном режиме, об этом сегодня мы уже много раз говорили.

Мы отладили механизм взаимодействия законодательной
и исполнительной ветвей власти так, чтобы он практически не
давал сбоев, даже при новых серьёзных вызовах, а они обяза�
тельно будут. Это дорогого стоит особенно сейчас, когда люди
надеются не просто преодолеть, а навсегда забыть о трудно�
стях, через которые они прошли. Нам предстоит оправдать их
надежды, показать пример ещё более слаженной работы для
выполнения тех задач, которые перед нами поставил президент
в послании этого года.

Я благодарю вас за внимание. Большое вам спасибо за ра�
боту. (Аплодисменты.)

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Михаил
Владимирович.
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Спасибо, присутствующие заместители председателя пра�
вительства, министры.

Спасибо большое, Эльвира Сахипзадовна, за то, что на про�
тяжении всего времени вы с нами. Мужчины не выдерживают,
а женщины, надо отдать должное, всю нагрузку на себя берут.

Я смотрю на поредевшие ряды руководителей наших орга�
низаций делового сообщества: тяжело выдерживать вот эту на�
грузку. Как только начали говорить о жадности и справедливо�
сти, ряды поредели. Правильно было бы тем, кто отвечает у нас
за пропускную систему, фамилии передать. Правильно?

Из зала. (Не слышно.)

Председательствующий. Это хорошее дело, хорошее.
(Оживление в зале.)

Коллеги, давайте поблагодарим правительство, давайте по�
благодарим председателя правительства, тех, кто сегодня при�
шёл на заслушивание отчёта правительства о работе в прошлом,
2020 году. Спасибо вам большое, спасибо. (Аплодисменты.).

Переходим к рассмотрению нашей повестки. Рассматри�
вается блок законопроектов третьего чтения.

3�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�
менений в Федеральный закон "О государственной регистра�
ции юридических лиц и индивидуальных предпринимателей"
и статью 80 Основ законодательства Российской Федерации
о нотариате". Доклад Олега Петровича Быкова.

Пожалуйста.

Быков О. П., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Рассматриваемый проект федерального закона направлен на уп�
рощение порядка регистрации юридического лица и индивиду�
ального предпринимателя, если она осуществляется впервые.
Нотариальное освидетельствование подлинности подписи зая�
вителя на заявлении о государственной регистрации юридиче�
ского лица или индивидуального предпринимателя и последую�
щее представление документов в регистрирующий орган в слу�
чае принятия данного федерального закона будут осуществ�
ляться нотариусом в рамках одного нотариального действия.

Законопроект подготовлен для рассмотрения в третьем
чтении, прошёл все необходимые экспертизы. Комитет реко�
мендует принять законопроект в третьем чтении.

Спасибо за внимание.
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Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

И. И. Мельников

Председательствующий. Спасибо, Олег Петрович.
Коллеги, есть ли желающие выступить по мотивам? Нет.
Законопроект ставится на голосование в третьем чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 54 мин. 01 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 399 чел..  .  .  .  .  . 88,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 400 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 50 чел..  .  .  .  .  . 11,1 %
Результат: принято

Закон принят.
4�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в отдельные законодательные акты Российской Феде�
рации". Докладывает Алексей Николаевич Диденко.

Включите микрофон на рабочем месте.
Диденко А. Н., председатель Комитета Государственной

Думы по федеративному устройству и вопросам местного са�
моуправления, фракция ЛДПР.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Предло�
женный законопроект был принят нами во втором чтении вче�
ра, прошёл все необходимые экспертизы, готов к принятию
в третьем чтении.

Прошу поддержать.
Председательствующий. Спасибо, Алексей Николаевич.
Коллеги, есть ли желающие выступить по мотивам? Нет.
Законопроект ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 54 мин. 51 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 367 чел..  .  .  .  .  . 81,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 367 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 83 чел..  .  .  .  .  . 18,4 %
Результат: принято

Закон принят единогласно.
5�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в отдельные законодательные акты Российской Феде�
рации". Докладывает Алексей Николаевич Диденко.
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Включите микрофон на рабочем месте.

Диденко А. Н. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Аналогично, законопроект был принят вчера во вто�
ром чтении, он тоже носит технический характер, связан с вве�
дением нового типа муниципального образования — муници�
пального округа, прошёл все необходимые экспертизы, подго�
товлен к принятию в третьем чтении.

Прошу поддержать.

Председательствующий. Спасибо, Алексей Николаевич.
Коллеги, есть ли желающие выступить по мотивам? Нет.
Законопроект ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 55 мин. 43 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 360 чел..  .  .  .  .  . 80,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 361 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 89 чел..  .  .  .  .  . 19,8 %
Результат: принято

Закон принят.
6�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менения в статью 31 Федерального закона "О войсках нацио�
нальной гвардии Российской Федерации". Докладывает Васи�
лий Иванович Пискарёв.

Включите микрофон на рабочем месте.

Пискарёв В. И., председатель Комитета Государственной
Думы по безопасности и противодействию коррупции, фракция
"ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Предло�
женный вашему вниманию законопроект был принят нами во
втором чтении вчера, он полностью подготовлен к рассмотре�
нию в третьем чтении, прошёл все необходимые согласитель�
ные процедуры. Просим поддержать решение профильного ко�
митета и принять законопроект в третьем чтении.

Благодарю за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Василий Иванович.
Есть ли желающие выступить по мотивам? Нет.
Законопроект ставится на голосование.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 56 мин. 43 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел..  .  .  .  .  . 90,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 44 чел. .  .  .  .  .  . 9,8 %
Результат: принято

Закон принят единогласно.
7�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в отдельные законодательные акты Российской Феде�
рации". Докладывает Василий Иванович Пискарёв.

Пискарёв В. И. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Данный законопроект также был принят нами во вто�
ром чтении вчера, он полностью подготовлен к процедуре
третьего чтения, прошёл все необходимые экспертизы, замеча�
ний правового, юридико�технического, лингвостилистическо�
го характера не имеется. Просим поддержать решение про�
фильного комитета и принять законопроект в третьем чтении.

Благодарю за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Василий Иванович.
Коллеги, есть ли желающие выступить по мотивам? Нет.
Законопроект ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 57 мин. 43 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 401 чел..  .  .  .  .  . 89,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 401 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 49 чел..  .  .  .  .  . 10,9 %
Результат: принято

Закон принят единогласно.
8�й вопрос, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в Федеральный закон "О государственной регистрации
недвижимости". Докладывает Виктор Витальевич Пинский.

Включите микрофон на рабочем месте.
Пинский В. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Данный

проект закона готов к рассмотрению в третьем чтении. Просьба
поддержать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Есть ли желающие выступить по мотивам? Нет.
Законопроект ставится на голосование.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 58 мин. 28 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 403 чел..  .  .  .  .  . 89,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 403 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 47 чел..  .  .  .  .  . 10,4 %
Результат: принято

Закон принят единогласно.
По ведению — Богодухов Владимир Иванович.
Пожалуйста.
Богодухов В. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, по 14�му вопросу замена док�

ладчика: вместо депутата Хохлова — депутат Богодухов.
Председательствующий. Нет возражений, коллеги? Хо�

рошо, учтём.
Переходим к рассмотрению законопроектов во втором

чтении.
9�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в отдельные законодательные акты Российской Феде�
рации". Докладывает Ярослав Евгеньевич Нилов.

Включите микрофон на рабочем месте.
Нилов Я. Е., председатель Комитета Государственной

Думы по труду, социальной политике и делам ветеранов, фрак�
ция ЛДПР.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты! Зако�
нопроект подготовлен комитетом ко второму чтению. Имеют�
ся две таблицы поправок: в первой поправки рекомендуются
к принятию, во второй — к отклонению. Комитет просит под�
держать решение и проголосовать за таблицы.

Обращаю внимание, что в таблице поправок № 1 находит�
ся межфракционная поправка, которая реализует поручение
президента. Теперь сельские пенсионеры, которые получают
повышенную фиксированную выплату, в случае изменения
места жительства будут получать ту пенсию, которая им была
назначена, то есть не будет снижаться пенсия в этом случае, —
об этом говорили на встрече президента с лидерами фракций.

Прошу поддержать решение комитета.
Председательствующий. Спасибо, Ярослав Евгеньевич.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 00 мин. 09 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 399 чел..  .  .  .  .  . 88,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 399 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 51 чел..  .  .  .  .  . 11,3 %
Результат: принято

Принимается.
Есть ли вопросы по таблице поправок № 2? Нет.
Ставится на голосование таблица поправок.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 00 мин. 36 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 304 чел..  .  .  .  .  . 67,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 304 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 146 чел..  .  .  .  .  . 32,4 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 01 мин. 00 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 404 чел..  .  .  .  .  . 89,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 404 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 46 чел..  .  .  .  .  . 10,2 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно. Спасибо.
10�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Федеральный закон "Об образовании в Российской
Федерации". Докладывает Татьяна Викторовна Касаева.

Включите микрофон на рабочем месте.
Касаева Т. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проект был принят в первом чтении 10 марта 2021 года. Ко вто�
рому чтению поступило 11 поправок, они включены в таблицу
поправок № 1 и предлагаются комитетом к принятию. Комитет
просит поддержать законопроект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Татьяна Викторовна.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 02 мин. 03 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 378 чел..  .  .  .  .  . 84,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 378 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 72 чел..  .  .  .  .  . 16,0 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 02 мин. 26 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 378 чел..  .  .  .  .  . 84,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 13 чел. .  .  .  .  .  . 2,9 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 391 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 59 чел..  .  .  .  .  . 13,1 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении. Спасибо.
11�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Кодекс Российской Федерации об административ�
ных правонарушениях". Докладывает Николай Гаврилович
Брыкин.

Включите микрофон на рабочем месте.

Брыкин Н. Г., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Ко вто�

рому чтению поступило три поправки, которые комитет реко�
мендует принять. Поправкой 1 уточняется наименование зако�
нопроекта, в поправках 2 и 3 учитываются замечания комитета,
высказанные в первом чтении, относительно полномочий на
рассмотрение административных дел и возможности проведе�
ния  расследования.  Законопроект  подготовлен  к  рассмотре�
нию во втором чтении. Необходимые экспертизы проведены.

Комитет по государственному строительству и законода�
тельству предлагает Государственной Думе поддержать табли�
цу поправок № 1, рекомендованных к принятию, и принять
проект федерального закона во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Николай Гаврилович.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 03 мин. 46 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 301 чел..  .  .  .  .  . 66,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 301 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 149 чел..  .  .  .  .  . 33,1 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 04 мин. 10 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 359 чел..  .  .  .  .  . 79,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 359 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 91 чел..  .  .  .  .  . 20,2 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно. Спасибо.
12�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менения в статью 1439 части четвёртой Гражданского кодекса
Российской Федерации". Докладывает Олег Петрович Быков.

Включите микрофон на рабочем месте.
Быков О. П. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые кол�

леги! Ко второму чтению поправок к законопроекту не посту�
пало, он готов для рассмотрения. Комитет рекомендует при�
нять законопроект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, ставится на голосование во втором чтении зако�

нопроект.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 04 мин. 59 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 395 чел..  .  .  .  .  . 87,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 396 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 54 чел..  .  .  .  .  . 12,0 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении. Спасибо.
13�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менения в часть четвёртую Гражданского кодекса Российской
Федерации". Докладывает Даниил Владимирович Бессарабов.

Включите микрофон на рабочем месте.
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Бессарабов Д. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Комитет

подготовил законопроект к рассмотрению во втором чтении.
К нему поступило три юридико�технические поправки, они
представлены в таблице поправок № 1. Просьба поддержать
таблицу и принять законопроект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Даниил Владимирович.
Коллеги, будут ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 05 мин. 51 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 374 чел..  .  .  .  .  . 83,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 374 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 76 чел..  .  .  .  .  . 16,9 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 06 мин. 14 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел..  .  .  .  .  . 87,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 56 чел..  .  .  .  .  . 12,4 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно законопро�
ект. Спасибо.

14�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�
менений в отдельные законодательные акты Российской Феде�
рации". Докладывает Владимир Иванович Богодухов.

Богодухов В. И. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Законопроект подготовлен к рассмотрению во втором
чтении. В ходе работы над законопроектом к нему поступило
четыре поправки, которые предлагаются комитетом к приня�
тию и включены в таблицу поправок № 1. Поправки носят лин�
гвистический и юридико�технический характер, учитывают за�
мечания Правового управления Аппарата Государственной
Думы, также предлагается уточнить дату вступления в силу
федерального закона и освободить организации, заключившие
государственный контракт на сервисное обслуживание, от не�
обходимости получения новых лицензий. Законопроект про�
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шёл правовую и лингвистическую экспертизы. У Правового
управления Аппарата Государственной Думы замечаний нет.

Уважаемые коллеги, Комитет по обороне рекомендует Го�
сударственной Думе принять законопроект во втором чтении.
Прошу поддержать.

Председательствующий. Спасибо, Владимир Иванович.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 07 мин. 46 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 343 чел..  .  .  .  .  . 76,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 343 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 107 чел..  .  .  .  .  . 23,8 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 08 мин. 10 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 396 чел..  .  .  .  .  . 88,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 396 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 54 чел..  .  .  .  .  . 12,0 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
15�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менения в статью 51 Федерального закона "О воинской обязан�
ности и военной службе". Докладывает Андрей Леонидович
Красов.

Включите микрофон на рабочем месте.
Красов А. Л., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! В зако�

нопроекте, который мы с вами сейчас рассматриваем, речь идёт
о заявительном характере прохождения медицинского освиде�
тельствования для граждан, у которых имеется отсрочка либо
освобождение от призыва на военную службу. К законопроекту
поступило две поправки, они рекомендованы комитетом к при�
нятию и включены в таблицу поправок № 1.

Комитет рекомендует принять таблицу поправок № 1
и принять законопроект во втором чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Андрей Леонидович.
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Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 09 мин. 27 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 343 чел..  .  .  .  .  . 76,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 343 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 107 чел..  .  .  .  .  . 23,8 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 09 мин. 50 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 398 чел..  .  .  .  .  . 88,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 398 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 52 чел..  .  .  .  .  . 11,6 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно законопроект.
16�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менения в статью 19 Федерального закона "О рекламе". Докла�
дывает Алексей Владимирович Балыбердин.

Включите микрофон на рабочем месте.

Балыбердин А. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Комитет

рассмотрел данный законопроект во втором чтении. В пред�
ставленной редакции законопроекта предусматривается за�
прет звуковой рекламы с использованием звукотехнического
оборудования, монтируемого и располагаемого на внешних
стенах, крышах и иных конструктивных элементах зданий,
строений и сооружений. К законопроекту поступило три по�
правки, которые представлены в таблице поправок № 1 и реко�
мендованы к принятию. Комитет рекомендует утвердить таб�
лицу поправок и принять законопроект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Алексей Владимирович.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.

442



Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 11 мин. 00 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 340 чел..  .  .  .  .  . 75,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 341 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 109 чел..  .  .  .  .  . 24,2 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 11 мин. 24 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел..  .  .  .  .  . 87,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 56 чел..  .  .  .  .  . 12,4 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
17�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менения в статью 61�1 Федерального закона "О потребитель�
ском кредите (займе)". Докладывает Евгений Борисович Шу�
лепов.

Включите микрофон на рабочем месте.
Шулепов Е. Б., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Коми�

тет по финансовому рынку рассмотрел данный законопроект
во втором чтении. Предлагается дополнить статью 61�1 Феде�
рального закона № 353�ФЗ "О потребительском кредите..."
положением, согласно которому кредитор должен информи�
ровать заёмщика не только о факте отказа в предоставлении
льготного периода, но и о причинах такого отказа. К законо�
проекту поступило две поправки, они носят редакционный
характер, включены в таблицу поправок № 1 и рекомендова�
ны к принятию.

Коллеги, прошу поддержать решение комитета и проголо�
совать за данный законопроект во втором чтении.

Иван Иванович, если мы проголосуем во втором чтении
за, то просьба сегодня принять законопроект в третьем чтении,
все экспертизы пройдены.

Председательствующий. Спасибо, Евгений Борисович.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 13 мин. 01 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 343 чел..  .  .  .  .  . 76,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 343 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 107 чел..  .  .  .  .  . 23,8 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 13 мин. 25 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел..  .  .  .  .  . 87,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 56 чел..  .  .  .  .  . 12,4 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
Коллеги, этот законопроект готов для рассмотрения в треть�

ем чтении. Есть ли желающие выступить по мотивам? Нет.
Законопроект ставится на голосование в третьем чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 13 мин. 57 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 396 чел..  .  .  .  .  . 88,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 397 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 53 чел..  .  .  .  .  . 11,8 %
Результат: принято

Закон принят.
Переходим к рассмотрению законопроектов в первом чте�

нии.
18�й вопрос, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в отдельные законодательные акты Российской Федера�
ции, регулирующие применение таможенной процедуры свобод�
ной таможенной зоны в Российской Федерации". Докладывает
официальный представитель правительства статс�секретарь —
заместитель министра финансов Алексей Валерьевич Сазанов.

Сазанов А. В., официальный представитель Правитель�
ства Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель
министра финансов Российской Федерации.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты! Зако�
нопроект направлен на совершенствование российского зако�
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нодательства в части применения процедуры свободной тамо�
женной зоны в особых экономических зонах, а также на приве�
дение его в соответствие с Таможенным кодексом Евразийско�
го экономического союза.

Данным законопроектом предлагается ввести упрощённый
порядок завершения таможенной процедуры, которым предпо�
лагается прекращение таможенного контроля товаров, поме�
щённых под указанную процедуру, а также товаров, полученных
из них. Расширяется возможность вывоза товаров за пределы
особой экономической зоны без завершения таможенной проце�
дуры свободной таможенной зоны. Также сокращаются требова�
ния к резидентам особой экономической зоны дальневосточно�
го типа, что обеспечит доступ таможенников к системам учёта
товаров своих резидентов. Упрощается перемещение товаров
между Особой экономической зоной в Калининградской облас�
ти и остальной частью России. В целом законопроект направлен
на упрощение таможенного администрирования.

Просим поддержать.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. С содокладом выступает Сергей

Викторович Чижов.
Чижов С. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Целями

данного законопроекта являются повышение эффективности
деятельности контролирующих органов, уменьшение админи�
стративных барьеров для резидентов особых зон и повышение
привлекательности ведения деятельности в особых экономи�
ческих зонах Российской Федерации.

К законопроекту поступили замечания от Правового
управления Аппарата Государственной Думы, от Комитета по
бюджету и налогам, они изложены в заключениях. Замечания
не носят концептуального характера и будут учтены в процессе
подготовки законопроекта ко второму чтению. Комитет�соис�
полнитель — комитет по экономической политике дал положи�
тельное заключение по концепции законопроекта.

На основании изложенного Комитет по бюджету и нало�
гам предлагает принять законопроект в первом чтении. Прось�
ба поддержать.

Председательствующий. Спасибо, Сергей Викторович.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть вопросы.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Моляков Игорь Юрьевич.
Моляков И. Ю., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Вопрос представителю Минфина.
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Алексей Валерьевич, вопрос в том, решена ли проблема
в свободных экономических зонах, есть ли разница между теми
предприятиями, которые работали там, и теми, которые при�
шли уже после создания, потому что те предприятия, которые
там уже давно существовали, тоже должны перейти на льгот�
ное финансирование, получить льготы, но на каких условиях?
Или же вот эта проблема не решается? Вновь созданные пред�
приятия или пришедшие резиденты пользуются льготами, уже
существовавшие предприятия тоже могут пользоваться, но ка�
ковы условия их перехода к тому, чтобы тоже пользоваться те�
ми плюсами, которые даёт свободная экономическая зона?

Сазанов А. В. Спасибо за вопрос. В данном случае любые
организации, которые станут резидентами особых экономиче�
ских зон, будут вправе пользоваться теми упрощениями, кото�
рые предусмотрены в данном законопроекте.

А вопросы, касающиеся тех организаций, которые могут
быть резидентами особых экономических зон, урегулированы
отраслевыми законами и не урегулированы Таможенным ко�
дексом.

Председательствующий. Спасибо.
Коломейцев Николай Васильевич.
Коломейцев Н. В. Уважаемый Алексей Валерьевич, ска�

жите, пожалуйста, объём выпадающих доходов за счёт чего мы
будем компенсировать? Вот у нас комиссия в прошлом созыве
работала: на таможне было, по данным комиссии, примерно
2,8 триллиона неуплаченных таможенных сборов как раз из�за
того, что всякие ухищрения были.

Сазанов А. В. Николай Васильевич, спасибо за вопрос.
Данный законопроект направлен не на предоставление ка�
ких�то новых таможенных льгот, а на упрощение администри�
рования для тех организаций и индивидуальных предприни�
мателей, которые уже являются резидентами особых экономи�
ческих зон. Главным образом это связано с завершением дейст�
вия процедуры свободной таможенной зоны на территориях
особых экономических зон. Новых льгот данным законопроек�
том не вводится.

Председательствующий. Спасибо, Алексей Валерьевич.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Есть. Игорь Юрь�

евич Моляков. Ещё есть желающие?
Депутату Молякову включите микрофон.
Моляков И. Ю. Я коротко.
Мы принимаем очень важный закон. Здесь вот прозвучала

мысль о выпадающих доходах. На сегодняшний день, как мне
известно, есть четыре формы применения свободных экономи�
ческих зон — это стимулирование промышленности, внедрение
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различных инноваций, туризм и портовое хозяйство. Здесь хо�
телось бы, конечно, сказать о том, что есть разница между тамо�
женным прохождением в портах для иностранных товаров и для
товаров таможенного союза. В европейском экономическом со�
обществе есть такое разделение, а что касается, допустим, нашей
страны, то здесь ещё очень много нерешённых вопросов.

Самое главное, я не случайно задал вопрос о тех предпри�
ятиях, которые там действовали. Например, у нас 27 зон на тер�
ритории Республики Крым, где они были, действовали, и созда�
на свободная экономическая зона, предоставляющая определён�
ные преференции и определённые льготы для новых предпри�
ятий. И существует система, по которой уже действовавшие до
создания свободной экономической зоны предприятия могли
бы пользоваться теми же самыми льготами, но все мы понима�
ем, что разница между предприятиями... Для того чтобы перей�
ти, есть процедура: необходимо, чтобы предприятие доказало,
что оно занимается модернизацией и так далее. Но мы все пони�
маем, что есть серьёзные земельные вопросы — например, каким
образом налог на землю будет распространяться на те предпри�
ятия, которые уже действовали, и на те, которые только пришли
на данную территорию. Это первое.

Второе. Мы понимаем, что есть разница между модерниза�
цией предприятия и производства. Производство и предпри�
ятие — это не одно и то же, потому что на одном предприятии
может быть несколько производств и предприятие может одно
производство модернизировать, а остальные десять и не соби�
раться модернизировать. Вот хотелось бы, конечно, понять
критерии, которые определяют, чётко регламентируют, что
значит модернизация производства и модернизация предпри�
ятия, которые позволили бы предприятиям, которые уже су�
ществовали на данной территории, пользоваться вот всеми
этими экономическими услугами и так далее.

И ещё вопрос такой: если товар наш, но создан с помощью
иностранных комплектующих изделий, как относиться к этому
товару, как распространять налоговые льготы на ту фирму, ко�
торая зарегистрировалась (она наша), но практически всё, что
она производит, делается из зарубежных комплектующих?..
(Микрофон отключён.)

Председательствующий. Спасибо, Игорь Юрьевич.
Юрков Дмитрий Васильевич, пожалуйста.
Включите микрофон на рабочем месте.
Юрков Д. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Спасибо, Иван Иванович.
Коллеги, давайте вернёмся к сути законопроекта. В зако�

нопроекте на самом деле просто вводится возможность приме�
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нения упрощённой таможенной процедуры. Те вопросы, кото�
рые сейчас поднимались, именно к этому законопроекту не
имеют никакого отношения, а применение этой процедуры как
раз способствует повышению экономической эффективности
инвестиционных проектов, снижает сроки их окупаемости, что
в свою очередь обеспечивает благоприятные условия для при�
влечения инвестиций в экономику.

Председательствующий. Спасибо.
Алексей Валерьевич, с заключительным словом будете

выступать?
Пожалуйста.
Сазанов А. В. Коротко вот по тому комментарию, в отно�

шении организаций, которые используют как товары союза,
так и иностранные товары для производства товаров на терри�
ториях особых экономических зон. Данным законопроектом
предусмотрен целый ряд упрощений, в том числе то, что отхо�
ды, которые будут образовываться в результате такой перера�
ботки, могут быть утилизированы без помещения под новые
таможенные процедуры. Кроме того, упрощена процедура
идентификации иностранных товаров в товарах, произведён�
ных в особых экономических зонах.

Таким образом, данный законопроект достаточно обши�
рен, направлен на упрощение таможенного администрирова�
ния, не создаёт никаких новых выпадающих доходов для феде�
рального бюджета. Просим поддержать его в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Алексей Валерьевич.
Содокладчик будет выступать с заключительным сло�

вом? Нет.
Коллеги, обсуждение завершено.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 24 мин. 08 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 331 чел..  .  .  .  .  . 73,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 331 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 119 чел..  .  .  .  .  . 26,4 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно. Спасибо.
19�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менения в статью 149 части второй Налогового кодекса Рос�
сийской Федерации". Докладывает официальный представи�

448



тель правительства статс�секретарь — заместитель министра
финансов Алексей Валерьевич Сазанов.

Сазанов А. В. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые де�
путаты! Законопроектом предлагается на период с 1 января
2021 года до 31 декабря 2025 года освободить от уплаты НДС
услуги по реализации прав на проведение чемпионата мира
"Формула�1", а также рекламные услуги на спортивном объек�
те, где проводятся гонки, и объектах инфраструктуры, обеспе�
чивающих его функционирование. Освобождение от уплаты
НДС аналогичных услуг ранее действовало до 1 января 2021 го�
да и уже утратило силу. Так как срок действия договора о про�
ведении чемпионата мира "Формула�1" в России продлён до
31 декабря 2025 года, потребовалось также продление на ана�
логичный период указанных льгот по НДС.

Просим поддержать.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Алексей Валерьевич.
С содокладом выступает Леонид Яковлевич Симанов�

ский.
Симановский Л. Я., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Законопроект очень простой. Алексей Валерьевич изло�

жил его суть. Было соглашение о проведении в России "Фор�
мулы�1", срок действия которого закончился 31 декабря 2020 го�
да. После этого соглашение продлили на пять лет, до 31 декаб�
ря 2025 года. Тогда был принят закон о льготах по НДС, поэто�
му сейчас нам тоже надо принять закон о льготах по НДС в со�
ответствии с новым соглашением.

Комитет рассмотрел данное предложение и просит под�
держать, принять законопроект в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Леонид Яковлевич.
Вопросы есть? Я вижу руки уже, есть вопросы.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Моляков Игорь Юрьевич.
Моляков И. Ю. Алексей Валерьевич, уважаемый, ну вот

билет на мероприятие "Формула�1", на эти соревнования, са�
мый дорогой — 220 тысяч. Вот кто сейчас, собственно говоря,
является хозяином, содержателем всех этих построек? Это хо�
рошо, они замечательные и так далее, но кто сейчас настаивает
на том, чтобы данные льготы были продлены до 2025 года? Кто
там хозяин�то? Кому мы делаем добро, продлевая до 2025 года
вот эти льготы?

Сазанов А. В. Оператором этих шоссейно�кольцевых го�
нок... В настоящее время я просто не располагаю информацией,
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кто является этим оператором, но предоставление таких льгот
было условием заключения договора о предоставлении прав на
проведение "Формулы�1" в Российской Федерации.

Председательствующий. Спасибо.
Николай Васильевич Коломейцев, пожалуйста.
Коломейцев Н. В. Алексей Валерьевич, ну здесь уж точно

выпадающие доходы, причём для новой федеральной террито�
рии "Сириус" теперь это будет. Каков всё�таки объём? Там ведь
деньги немалые.

Сазанов А. В. Здесь вопрос в другом состоит: "Форму�
ла�1" не может проводиться в Российской Федерации без пре�
доставления указанных льгот. Выпадающих доходов как тако�
вых не будет, поскольку, если "Формула�1" не будет проводить�
ся, рекламные услуги тоже предоставляться не будут и лицен�
зионный платёж не будет...

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 28 мин. 18 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 330 чел..  .  .  .  .  . 73,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 330 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 120 чел..  .  .  .  .  . 26,7 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно. Спасибо.
20�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в отдельные законодательные акты Российской Феде�
рации в связи с принятием Федерального закона "Об экспери�
ментальных правовых режимах в сфере цифровых инноваций
в Российской Федерации". Докладывает официальный пред�
ставитель правительства заместитель министра экономическо�
го развития Владислав Викторович Федулов.

Федулов В. В., официальный представитель Правитель�
ства Российской Федерации, заместитель министра экономи�
ческого развития Российской Федерации.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты Госу�
дарственной Думы! Летом 2020 года вступил в силу Федераль�
ный закон "Об экспериментальных правовых режимах...". За�
кон закрепил порядок установления экспериментальных пра�
вовых режимов: вместо каких�либо требований, препятствую�
щих использованию инноваций, правительство имеет право на
определённый срок, до трёх лет, для определённых компаний
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и на определённой территории применять иные требования, по
итогам оценивается эффективность такого режима и, возмож�
но, вносятся изменения в нормативные правовые акты. Дан�
ный закон позволяет уже сейчас запустить процедуру установ�
ления экспериментальных правовых режимов, если внедрение
какой�либо инновации затрудняют акты правительства либо
ведомственные акты. Если же барьер установлен на уровне за�
кона, то для запуска потребуются дополнительные корреспон�
дирующие поправки в федеральные законы.

Минэкономразвития провело работу по выявлению по�
тенциальных проектов инновационных компаний, было ото�
брано семь из них, в том числе в области искусственного интел�
лекта, в сфере медицины и телекоммуникаций, беспилотного
транспорта и обработки персональных данных. В случае вашей
поддержки правительство получит возможность установить
экспериментальные правовые режимы и запустить следующие
проекты: по беспилотным такси (можно будет обеспечить воз�
можность на определённой территории эксплуатировать такси
без водителя за рулём); по телемедицине (применение её ста�
нет возможным при дистанционной корректировке лечения,
при назначении дистанционного наблюдения за состоянием
пациента); по использованию беспилотных большегрузных
дронов для грузовых перевозок (появится возможность дос�
тавлять грузы массой до полутонны); по дистанционному за�
ключению договоров связи через специальное приложение
с использованием биометрических данных (сейчас этого не до�
пускают требования федеральных законов о связи и о персо�
нальных данных); по использованию технологии искусствен�
ного интеллекта для поддержки врачебных решений (врач по�
лучит предложение от машины, но конечное решение и лече�
ние — за ним); по бизнес�аналитике для потенциальных
предпринимателей (данные операторов связи, кредитных орга�
низаций помогут выбрать сферу, в которой есть спрос и где
субъекты малого предпринимательства смогут начать своё де�
ло). Программа каждого проекта ещё будет дополнительно об�
суждаться и утверждаться постановлением правительства.

Уважаемые коллеги, прошу поддержать.
Председательствующий. Спасибо, Владислав Викторо�

вич, присаживайтесь.
С содокладом выступает Сергей Александрович Жигарев.
Жигарев С. А., председатель Комитета Государственной

Думы по экономической политике, промышленности, инноваци�
онному развитию и предпринимательству, фракция ЛДПР.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты! Зако�
нопроект, концепцию которого подробно изложил Владислав
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Викторович, после принятия Федерального закона от 31 июля
2020 года № 258�ФЗ "Об экспериментальных правовых режи�
мах в сфере цифровых инноваций в Российской Федерации"
является следующим отраслевым этапом реализации механиз�
ма применения экспериментальных правовых режимов для
разработки и внедрения в Российской Федерации новых тех�
нологий. Соответствующее поручение о завершении работы по
внесению необходимых изменений в законы по отраслям в те�
чение весенней сессии 2021 года было дано Президентом Рос�
сийской Федерации в апреле этого года по результатам сове�
щания об итогах реализации посланий Президента Россий�
ской Федерации Федеральному Собранию Российской Феде�
рации 2019 и 2020 годов.

Законопроектом предполагается внесение изменений
в 12 федеральных законов, обеспечивающих функционирова�
ние механизма экспериментальных правовых режимов в Рос�
сийской Федерации по отраслям.

Комитеты�соисполнители — Комитет по финансовому
рынку, Комитет по транспорту и строительству, Комитет по
контролю и Регламенту, Комитет по охране здоровья, Комитет
по информационной политике, информационным технологи�
ям и связи — поддержали концепцию законопроекта с учётом
высказанных ими отдельных замечаний. Из законодательных
(представительных) и высших исполнительных органов госу�
дарственной власти субъектов Российской Федерации посту�
пило 77 отзывов в поддержку принятия законопроекта. Отзы�
вов против принятия законопроекта не имеется.

По мнению комитета, имеющиеся по законопроекту заме�
чания могут быть учтены ко второму чтению без изменения его
концепции. Уважаемые коллеги, Комитет Государственной Ду�
мы по экономической политике, промышленности, инноваци�
онному развитию и предпринимательству рекомендует Госу�
дарственной Думе принять законопроект в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Сергей Александрович.
Вопросы есть? Да.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Осадчий Николай Иванович.
Осадчий Н. И., фракция КПРФ.
У меня вопрос к докладчику.
Уважаемый Владислав Викторович, как вы оцениваете,

с учётом предлагаемых изменений, если они будут приняты,
уровень гарантий и уровень контроля в сфере эксперименталь�
ных правовых режимов, гарантий от технических сбоев, от пе�
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ревеса, допустим, интересов в частную сторону в ущерб инте�
ресам общества повышается или на том же уровне остаётся?
В частности, комитет по здравоохранению предлагал, чтобы
обязательно был контроль Минздрава за решением всех вопро�
сов в этой сфере.

Федулов В. В. Николай Иванович, спасибо большое за
вопрос. Неоднократно задавался этот вопрос — о порядке кон�
троля и его возможностях. О контрольно�надзорных функци�
ях: мы не отменяем и не изменяем общий порядок контроля
плюс в соответствии с законом, который мы приняли летом,
вводим дополнительные условия контроля.

Безусловно, у нас в программе ЭПР задействованы все от�
раслевые ведомства, по направлениям которых будут откры�
ваться экспериментальные правовые режимы, плюс соответст�
вующие контрольные и надзорные ведомства, то есть в случае,
если эта история связана с искусственным интеллектом в сфе�
ре здравоохранения, свою роль там, безусловно, будет играть
Минздрав, который нам согласовал этот законопроект, и будет
участвовать Росздравнадзор, безусловно.

Председательствующий. Спасибо.
Гартунг Валерий Карлович.
Гартунг В. К. Уважаемый Владислав Викторович, у меня

вопрос очень простой. В статье 13 законопроекта говорится
о том, что предметом специального регулирования не могут
быть правоотношения, возникшие при осуществлении дея�
тельности, связанной с высоким риском нанесения ущерба.
Скажите, пожалуйста, как это оценить? Это же оценочные ка�
тегории: "высокий", "низкий". Вот какой смысл здесь заложен,
я немножко не понимаю, где граница, можно или нельзя, вот
как это будет регулироваться?

Федулов В. В. Валерий Карлович, спасибо за вопрос. Дей�
ствительно, категории оценочные, поэтому, возвращаясь к за�
кону, который мы приняли летом, скажу, что каждая программа
экспериментального правового режима будет перед утвержде�
нием постановлением правительства обсуждаться соответст�
вующей комиссией с приглашением всех ведомств, которые
хоть как�то заинтересованы в реализации проекта. Опять же,
возвращаясь, как к высокорискованной истории, к здравоохра�
нению: мы, безусловно, не будем согласны с эксперименталь�
ным правовым режимом, который предложит нам, например,
новые таблетки или ещё что�то новое, связанное со здоровьем
человека.

Если ответил на ваш вопрос, конечно.
Председательствующий. Спасибо.
Черкасов Кирилл Игоревич.
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Черкасов К. И., фракция ЛДПР.
Спасибо, Иван Иванович.
Вопрос докладчику.
Уважаемый Владислав Викторович, как раз в продолже�

ние вашего ответа. Мы знаем, что сегодня на территории стра�
ны есть несколько медицинских информационных систем
и они не имеют общей платформы, только сейчас "Ростелеком"
с другими компаниями пытаются её создать. Сейчас мы гово�
рим о таком режиме — наверняка у вас есть планы, когда и в ка�
ких регионах вы пилотные проекты собираетесь запустить,
сколько будет по сроку работать пилотный проект, прежде чем
выйти уже на общероссийский уровень, и насколько он будет
коррелировать с программами цифровой трансформации, ко�
торые сегодня запускает правительство в целом? Ведь здесь мы
явно отстаём от других стран, поэтому, да, безусловно, кон�
троль нужен, но и опаздывать мы не можем, мы должны дать
возможность и искусственному интеллекту, и врачам пользо�
ваться всеми этими инструментами, с учётом того что у нас
очень много труднодоступных районов, и здесь это как раз
очень... (Микрофон отключён.)

Федулов В. В. Спасибо большое за вопрос. О том, сколько
будет длиться экспериментальный режим. Срок не может пре�
вышать три года. Действие режима может быть прекращено ра�
нее в случае отрицательных результатов, то есть, если будут ка�
кие�то нарушения, его можно будет закрыть, это отрицатель�
ный результат. Если мы получим положительный эффект ещё
не выходя за трёхлетний срок, мы действие режима тоже смо�
жем остановить, выйти с предложением взять нормы, которые
будут прописаны в экспериментальном правовом режиме,
и распространить на общее регулирование. Это что касается
срока и того, каким образом можно будет выходить на всю тер�
риторию Российской Федерации.

Что касается информационных систем и общей платфор�
мы. Здесь первую скрипку всё�таки сейчас играет Минздрав,
у него есть несколько информационных систем, которые он объ�
единяет в большую систему, чтобы опять же при помощи "Рос�
телекома", как вы уже говорили, достучаться до удалённых тер�
риторий, чтобы они получили квалифицированную помощь
врачей, которых, наверное, в таких труднодоступных террито�
риях либо мало, либо совсем нет. Мы достаточно плотно взаи�
модействуем с Минздравом, и в случае инициации распростра�
нения этого сразу на всю Российскую Федерацию мы, безуслов�
но, поддержим и откроем такой экспериментальный режим.

Председательствующий. Спасибо, Владислав Викторович.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Есть.
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Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Гартунг Валерий Карлович, пожалуйста.
Гартунг В. К. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Безусловно, законопроект нужно поддерживать.
У нас никаких сомнений нет в том, что нужно вводить специ�
альные режимы, потому что практика — критерий истины. Ес�
ли мы что�то новое хотим применять, двигаться вперёд, то...
в любом случае пока мы что�то не испытаем, мы не поймём. Вот
мы вакцину "Спутник..." испытывали, многие из сидящих
в этом зале в числе испытателей были — пока на себе не испы�
таем, мы не поймём.

Ну, это мы на себе можем испытывать, а тут мы в закон впи�
сываем, мол, не могут применяться при правоотношениях с вы�
соким риском. Вот я сразу пытаюсь представить, как вы будете
это применять. Вот представьте себе, этот специальный право�
вой режим создали постановлением правительства, нанесли
ущерб человеку, и в суде решается вопрос о нанесении ущерба —
высокий, низкий... Как на основании этой записи суд будет при�
ходить к какому�то решению? Я не могу понять, как эту оценоч�
ную категорию применять, всё равно какие�то объективные ка�
тегории должны быть, понимаете? Только в этом вопрос.

Я понимаю, что торопились, надо выполнить поручение
президента: внесли, отчитались, галочку поставили — а даль�
ше? Знаете, прокукарекал, а там хоть не светай... Ну так же
нельзя принимать законы! В этом только вопрос.

Понимая, что ко второму чтению у нас есть возможность
вносить поправки, мы, конечно же, поддержим в первом чте�
нии, но мы хотели бы, чтобы во втором чтении вот таких оце�
ночных категорий не было.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Валерий Карлович.
Кравченко Денис Борисович, пожалуйста.
Кравченко Д. Б., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Мы всё

больше и больше заглядываем на перспективные рынки, рын�
ки будущего, те рынки, в которых наша страна сможет заявить
о себе как инновационная держава и получить лидирующие
позиции в передовых и инновационных отраслях.

К нам в партию очень часто обращаются ведущие компа�
нии и компании — национальные чемпионы, локомотивы рос�
та нашей экономики и говорят нам о том, что в некоторых раз�
витых странах законодательство является более прогрессив�
ным. Законопроект, который мы сегодня рассматриваем, явля�
ется продолжением закона, который мы приняли год назад, —
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экспериментальный режим распространялся на город феде�
рального значения Москву. Сегодня мы имеем достаточно по�
ложительные результаты использования того закона и факти�
чески расширяем его полномочия в семи новых направлениях.

В комитете мы достаточно активно рассматривали законо�
проект, в том числе заслушивали участников рынка, изучали
их примеры и презентации, и на основании того, что мы услы�
шали, увидели своими глазами и, как говорится, пощупали
своими руками, мы считаем, что этот законопроект необходи�
мо поддержать в первом чтении.

Фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" поддерживает данный за�
конопроект.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Денис Борисович.
Владислав Викторович, есть необходимость выступать

с заключительным словом? Нет.
Содокладчик, Сергей Александрович? Тоже нет.
Коллеги, обсуждение завершено. Законопроект ставится

на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 43 мин. 31 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 356 чел..  .  .  .  .  . 79,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 356 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 94 чел..  .  .  .  .  . 20,9 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
21�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в статью 28 Федерального закона "Об общих принци�
пах организации местного самоуправления в Российской Фе�
дерации". Докладывает официальный представитель прави�
тельства статс�секретарь — заместитель министра юстиции
Андрей Викторович Логинов.

Логинов А. В., официальный представитель Правитель�
ства Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель
министра юстиции Российской Федерации.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты! Рас�
сматриваемый законопроект подготовлен во исполнение пору�
чения президента по итогам заседания Совета при президенте
по развитию местного самоуправления, прошедшего 30 января
2020 года.

Законопроектом на органы местного самоуправления
предлагается возложить обязанность по размещению в сети
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"Интернет" материалов при проведении публичных слушаний
и общественных обсуждений, а также результатов их проведе�
ния. Кроме того, гражданам предоставляется возможность на�
правлять свои предложения в рамках указанных процедур
в электронной форме, в том числе посредством использования
единого портала государственных и муниципальных услуг, что
отвечает целям цифровизации. Такие изменения будут способ�
ствовать более активному участию населения в непосредствен�
ном осуществлении местного самоуправления.

Просим поддержать.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Андрей Викторович.
С содокладом выступает Алексей Николаевич Диденко.
Включите микрофон на рабочем месте.
Диденко А. Н. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Ну, докладчик суть законопроекта изложил, комитет
поддерживает концепцию. В заключении отмечено, что публи�
кация соответствующего муниципального правового акта при
проведении публичных слушаний, возможность получения от�
зывов граждан в электронном виде — это прогрессивный шаг,
но мы считаем, что можно пойти дальше и уже перезрел вопрос
о публикации муниципальных правовых актов на сетевых ре�
сурсах. Особенно это актуально для поселений сельского типа,
сельских поселений; там, где финансовых возможностей или
кадров не хватает, возможно было бы размещение поселковых
муниципальных правовых актов на сайтах муниципальных
районов, на их официальных сетевых ресурсах.

К сожалению, попытка защитить муниципальную прессу
обязательством публикации муниципальных правовых актов
исключительно в печатном виде привела к тому, что в некото�
рых муниципальных образованиях стали просто издавать
10—15 брошюр и фактически раскладывать их в здании админи�
страции. И пресса от этого ничего не выигрывает, поскольку они
теряют заказы, и граждане теряют возможность ознакомиться
с важнейшими решениями, принимаемыми в форме муници�
пального правового акта. Поэтому возможность размещения
всех муниципальных правовых актов на сетевых ресурсах — это,
на наш взгляд, более решительный и серьёзный шаг. Вместе
с тем концепция проекта несколько у�же, мы её поддерживаем,
но считаем возможным во втором чтении этот вопрос обсудить.

Председательствующий. Спасибо, Алексей Николаевич.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Осадчий Николай Иванович.
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Осадчий Н. И. Уважаемый Андрей Викторович, уточните,
пожалуйста, такой момент: закладывается ли данным законо�
проектом возможность проведения публичных слушаний че�
рез портал госуслуг, в онлайн�формате, то есть не сворачивает�
ся ли тем самым возможность реального живого обсуждения,
когда слушания превращаются в формальность?

Логинов А. В. Уважаемые коллеги, законопроект не закла�
дывает такого рода возможность. Он обязывает органы местно�
го самоуправления размещать в сети "Интернет" материалы
для проведения публичных слушаний и общественных обсуж�
дений, а также результаты их проведения.

Собственно говоря, сегодня уже существует норма... Ну,
вы понимаете разницу между публичными слушаниями и об�
щественными обсуждениями. И те и другие проводятся пред�
ставительным органом или главой муниципального образова�
ния для обсуждения проектов муниципальных правовых актов
по вопросам местного значения, они проводятся с участием
жителей муниципального образования. При этом чётко указа�
но, что если вопросы касаются градостроительной деятельно�
сти, соответственно, если речь идёт о муниципальных актах,
связанных с осуществлением градостроительной деятельно�
сти, тогда проводятся публичные слушания или общественные
обсуждения, порядок проведения которых устанавливается ус�
тавом муниципального образования с учётом законодательст�
ва о градостроительной деятельности.

Таким образом, мы сознательно данным законопроектом...
Собственно говоря, мы выполняем поручение президента, то
есть Совета при президенте по развитию местного самоуправ�
ления, уточнить именно обязанность максимально информи�
ровать население, сам порядок принятия решений и проведе�
ния этих слушаний и общественных обсуждений никоим обра�
зом не затрагивается.

Председательствующий. Спасибо.
Алимова Ольга Николаевна.
Алимова О. Н., фракция КПРФ.
Андрей Викторович, по вашему ответу на предыдущий во�

прос. Я, как депутат, довольно часто принимаю реальное уча�
стие в общественных слушаниях — может быть, вы удивитесь,
может быть, не знаете, но понятно, что залы заполняются бюд�
жетниками — молчаливым большинством, — а вот жителей, ко�
торых конкретно касается вопрос, стараются не пустить.
Я предполагаю, что всё�таки это делается из страха, что зададут
неудобный вопрос, а представители власти не найдут ответа.
Этим законопроектом предлагается перенести слушания вооб�
ще на некий сайт — таким образом, сама идея вот этого откры�
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того публичного обсуждения профанируется, мнение жите�
лей... В качестве примера могу привести Саратов: собирались
на общественные слушания, граждане сказали, что не хотят
присоединения к городу Саратову, — их тут же присоединили.
Мне кажется, более актуальным был бы законопроект об обя�
зательности учёта мнения граждан и об обязательной доступ�
ности власти для прямого общения. А мы подменяем настоя�
щую жизнь виртуальной.

Логинов А. В. Ольга Николаевна, мне только остаётся по�
вториться, что в данном случае речь шла об исполнении пору�
чения, которое обязывает органы местной власти создавать
максимальную возможность для того, чтобы граждане могли
ознакомиться с материалами, которые готовятся для проведе�
ния слушаний, и с результатами их проведения. Вы чувствуете
разницу? Давайте мы не будем эту тему затрагивать, иначе во�
обще вся игра будет втёмную. Вы исходите из презумпции ви�
новности, уже заведомой виновности органов местного само�
управления, которые проводят эти мероприятия, я исхожу из
презумпции их невиновности, более того, подчёркиваю, в пред�
лагаемом законопроекте предусматривается, что их обязан�
ность доводить до всеобщего сведения планы, намерения и всю
исчерпывающую информацию должна реализовываться с учё�
том современных информационных технологий.

Я понимаю, что в вашей практике возникают подобные си�
туации, но заверяю, что данный законопроект с учётом продол�
жения работы над ним, которую обозначил выступавший здесь
председатель комитета, действительно поможет сделать такие
ситуации более прозрачными и объективными для принятия
соответствующих решений.

Председательствующий. Спасибо.
Куринный Алексей Владимирович.
Куринный А. В., фракция КПРФ.
Андрей Викторович, чтобы окончательно расставить все

точки над "i", скажите, пожалуйста, будет ли процедура голосо�
вания проходить онлайн при использовании сайта госуслуг
или это исключается данным законопроектом?

И ещё: при размещении материала на сайте госуслуг тре�
буется ли обязательное размещение его в печатных органах,
как это происходит сейчас?

Логинов А. В. Ну, потихоньку, понемногу мы уже снижаем
ответственность, потому что это тяжелейшая нагрузка на до�
вольно небогатые местные бюджеты, на бюджеты местного са�
моуправления — предоставление материалов в печатной фор�
ме. На данном этапе это только шаг в этом направлении, он не
отменяет обязанности представлять эти материалы в печатном
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виде, более того, очень часто они носят характер экспозиций,
проектов, макетов — подобного рода презентаций.

Что касается первого вашего вопроса, я повторю, что зако�
нопроект не затрагивает эту тему, он не затрагивает тему само�
го обсуждения, он говорит только о материалах для обсужде�
ния, об итогах и об оформлении этих итогов.

Я, забегая вперёд (может быть, этот вопрос не прозвучал),
даже скажу о том, насколько реализована в стране такая воз�
можность. Сегодня чуть больше 70 процентов всех муниципаль�
ных образований имеют собственные официальные сайты, а в 96
процентах муниципальных районов, городских округов и у всех
без исключения городских округов, административных центров
они существуют. С точки зрения наполняемости эта картина ме�
няется буквально ежедневно, и я уверен, что к моменту вступле�
ния закона в силу цифры будут уже на десятки процентов выше.
Но при этом я отмечаю, что органы местного самоуправления
поселений, не имеющих своих сайтов, всегда имели и имеют
возможность использовать сайты муниципальных районов для
размещения этой официальной информации. Другими словами,
это действительно нагрузка — обязанность органов местного са�
моуправления максимально открыто проводить все соответст�
вующие публичные слушания и обсуждения.

Председательствующий. Спасибо.
Шеин Олег Васильевич.
Шеин О. В. Уважаемый Андрей Викторович, ну, на самом

деле вы тоже исходите из презумпции виновности органов ме�
стного самоуправления, иначе сам закон этот был бы не нужен,
потому что мы исходили бы из той логики, что они и так людям
всё расскажут в добровольном порядке и не потребуется ника�
кого федерального регулирования. А закон нужен как раз для
того, чтобы определить некоторые параметры, подталкиваю�
щие к публичности и открытости.

Вопрос будет вот о чём. Что касается обсуждения, предпо�
лагается, что, когда это происходит в режиме встречи, люди
предлагают какие�то вещи, все эти предложения слышат, это
понятно, а когда это происходит через сайт, возникает вопрос
регулирования. Каким образом предложение, высказанное од�
ним человеком, станет предметом обсуждения для других уча�
стников, не будет ли это просто письмо на сайт в режиме "пи�
шите письма — мы ответим" и ваша точка зрения никому не
станет известна?

Логинов А. В. Вы говорите о позиции отдельных граждан
в отношении обсуждаемых вопросов — это уже процедура об�
суждения. Я повторяю, что речь идёт об обязанности органов
местного самоуправления, которые проводят общественные
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слушания — а проводятся они по проектам муниципальных
правовых актов и иных распорядительных документов, — пуб�
ликовать эти проекты на своих сайтах перед их обсуждением,
а потом публиковать на своих сайтах итоги этого обсуждения.
Ровно об этом.

Председательствующий. Спасибо.
Ионин Дмитрий Александрович.
Ионин Д. А., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
В продолжение того, что сказала депутат Алимова, это вол�

нует всех. Мы с вами причёсываем институт публичных слуша�
ний и общественных обсуждений, но ради чего, если сегодня он
не работает и предполагает только рекомендательный характер?
Всё�таки дайте прямой ответ, позицию Министерства юстиции,
вашу, как докладчика: Минюст готов перейти к тому, чтобы ито�
ги общественных обсуждений и публичных слушаний были
обязательны к исполнению органом местного самоуправления,
или мы останемся в системе такой профанации, когда вроде со�
брали и, если хватило подневольных бюджетников, извините за
выражение, приняли решение, нужное администрации (она ска�
зала одобрить акты, вынесенные на общественные слушания),
а если пришли недовольные жители и против проголосовали, то
администрация просто в помойку может это выбросить?

Позицию Минюста озвучьте, уже несколько депутатов
этот вопрос задавали, а вы нас всё равно отсылаете к законо�
проекту, но вопрос ведь гораздо шире.

Логинов А. В. Позиция Минюста заключается в следую�
щем. Это нормы закона о местном самоуправлении, они, как
любые нормы любого закона, обязаны жить, действовать
и приносить пользу, что, собственно говоря, и происходит.
Я полагаю, и вы это сами прекрасно понимаете, что решения,
принятые вразрез с результатами правильно проведённых — по
процедурам и порядку, устанавливаемым тем же органом мест�
ного самоуправления, — общественных обсуждений или пуб�
личных слушаний, уже станут серьёзным казусом, вплоть до
рассмотрения их в судебном порядке. Это абсолютно ясная
правовая позиция по заданному вами вопросу.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Есть.
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. У вас будет заключительное

слово.
Включите режим записи на выступления.
Алексей Николаевич, вы можете совместить с заключи�

тельным словом.
Валерий Карлович, нажали на кнопочку?
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Покажите список.
Не успел Валерий Карлович.
Литовченко Анатолий Григорьевич. Подготовиться Вале�

рию Карловичу Гартунгу.
Литовченко А. Г., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Я считаю

правильным то, что данный вопрос попал в перечень поручений
президента нашей страны. И ценность этого законопроекта, счи�
таю, именно в том, что к общественным слушаниям привлекает�
ся более широкий круг населения, чем это может быть, как вот
сейчас говорили коллеги, когда только или бюджетники прихо�
дят, или вообще полупустой зал. Когда более широкий круг при�
влекается к обсуждению, то и больше ставится вопросов, про�
блем, находится больше недочётов в любом нормативном акте.
Это позволяет отреагировать, и нормативный акт будет издан
уже с меньшим количеством неучтённых проблем.

С учётом мнения председателя Комитета по федеративно�
му устройству и вопросам местного самоуправления и выска�
занных предложений фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" поддер�
живает данный законопроект.

Председательствующий. Спасибо, Анатолий Григорьевич.
Гартунг Валерий Карлович, пожалуйста.
Следующим вы, Алексей Владимирович, будете высту�

пать.
Гартунг В. К. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Наша фракция категорически против принятия этого
закона, и вот почему.

Да, конечно, правильно, мы даём возможность, вернее так,
мы обязываем муниципалитеты, чтобы они публиковали объ�
явления о слушаниях, потом муниципальные акты в сети "Ин�
тернет". Да, это хорошо. Если бы вы только этим ограничились,
мы вас поддержали бы, но вы же даёте им право — в одном слу�
чае обязанность, а в другом случае право даёте — проводить эти
слушания в онлайн�режиме! Под предлогом опасности панде�
мии мы теперь уже выборы переводим в онлайн�режим, теперь
общественные слушания в онлайн переводим, причём мы уже
видели, как это проводится, когда ты можешь любого отклю�
чить. Если реально в зале люди собрались, то любой может
встать и высказать свою позицию, и все видят позицию каждо�
го, то есть настроение зала видно, а в онлайн�режиме это обес�
печить невозможно.

Мы будем голосовать против и предлагаем вам десять раз
подумать. Если вы при принятии муниципальных актов, кото�
рые затрагивают жизненные интересы граждан, таким образом
пытаетесь игнорировать мнение граждан, то это рано или позд�
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но рванёт. Лучше собрать людей в зале, объясниться, получить
обратную связь. Да, может быть, зачастую это и неприятно —
выслушивать всё, что о вас думают люди, но такова судьба лю�
дей избираемых.

Мы считаем, что заменять живые слушания с личным при�
сутствием только онлайн�форматом нельзя. Как дополнение —
может быть, но мы же знаем, что, если даже как дополнение
сейчас это сделать, будет фактически на сто процентов прово�
диться всё в онлайн�формате. Поэтому мы считаем, что этого
делать нельзя и предлагаем вам ещё раз подумать. В таком виде
закон принимать нельзя, но если вы во втором чтении уберёте
из него право проводить в онлайн�формате общественные слу�
шания, то, так как с первой частью, где вы обязываете публико�
вать муниципальные акты в сети "Интернет", мы согласны, мы
за него проголосуем.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Куринный Алексей Владимирович, пожалуйста.
Куринный А. В. Уважаемые коллеги, государственная ин�

формационная система (или портал госуслуг, к которому мы
привыкли) — это очень такая хорошая система, я думаю, сейчас
в интересах одной партии, большинство которой представлено
в Государственной Думе, она используется очень здорово!
Я напомню, что фактически всех бюджетников, работников
муниципальных предприятий, государственных служащих си�
лой заставляют регистрироваться на портале госуслуг и участ�
вовать в праймериз "ЕДИНОЙ РОССИИ", причём под угро�
зой увольнения, под угрозой снижения заработной платы
и прочих, прочих санкций, которые могут наступить.

Если говорить собственно о законопроекте... Кстати, мы
считаем, что это совершенно незаконно, когда в интересах од�
ной политической партии, задействуя, как всегда, администра�
тивный ресурс, используются государственные информацион�
ные системы. Ну, в данном случае вроде бы цель благая. Да,
вроде бы информация будет размещена, будет более доступна,
может быть, те, кто в Интернете сегодня находится очень часто,
прочитают лишний раз. Но в чём я согласен с представителями
"СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ", так это в том, что вот хитрая
возможность по некоторым — не по всем — вопросам прово�
дить эти самые слушания в онлайн�формате всё�таки сохраня�
ется. Да, нельзя по градостроительным вопросам, нельзя ещё,
там, по ряду вопросов, которые напрямую в законодательстве
учтены, а вот по остальным вопросам, по так называемым раз�
ным мелким вопросам можно. И этим будут пользоваться, при�
чём вот в таком режиме, о котором я рассказываю, когда надо
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обязательно зарегистрироваться, обязательно сделать скрин,
отослать начальнику, всё это будет проводиться и использо�
ваться в интересах опять же очень узкого круга лиц.

В принципе публичные слушания — это тот элемент, кото�
рый, на наш взгляд, должен служить неким официальным про�
тивовесом избранным, например представительным, органам,
потому что кого туда избирают, как избирают в условиях трёх�
дневного голосования, многодневного голосования, мы пре�
красно знаем. Классический пример — Ульяновская Городская
Дума: 40 человек, и все представляют "ЕДИНУЮ РОССИЮ".
Понятно, что они монолитно голосуют за ликвидацию парков,
зелёных зон, прочих общественных пространств, которые есть
в городе, и единственным противовесом этому служат как раз
публичные слушания. Причём если публичные слушания не
имеют обязательного значения (а это очень важно), то, естест�
венно, превращаются в профанацию, и тогда мы наблюдаем
бои местного значения, когда после того, как гордума в очеред�
ной раз в интересах какого�нибудь застройщика, который эту
гордуму или какого�то её депутата спонсировал, принимает ре�
шение о ликвидации парка, люди там строят палатки, устраи�
вают лагеря соответствующие, становятся на защиту деревьев,
которые они сажали. Вот тогда мы начинаем думать: а где же
она, эта самая власть, и как власть народную в итоге применить
или как это народное мнение учесть?

В перспективе, безусловно, этот законопроект мы не под�
держим, учитывая угрозы, в перспективе мы будем настаивать
на обязательном характере публичных слушаний, когда реше�
ние, принятое на публичных слушаниях, служит основанием
для запрета принятия того или иного нормативного акта, а со�
ответственно, реализации того или иного непопулярного реше�
ния, которые сегодня сплошь и рядом принимаются, к сожале�
нию, в наших регионах, в крупных городах.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Андрей Викторович, вы можете выступить с заключитель�

ным словом. Пожалуйста.
Логинов А. В. Спасибо за прозвучавшие замечания.
Ещё раз всё�таки обращаю всех выступавших из фракций,

которые не собираются голосовать за данный законопроект,
к тексту документа. Действительно, если вы внимательно его
прочтёте, то увидите, что он не предписывает муниципальным
образованиям в электронном виде, в режиме удалённости, без
того, чтобы посмотреть в глаза собственным жителям, выслу�
шать из их уст претензии и замечания, проводить публичные
слушания и общественные обсуждения животрепещущих во�
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просов. Вы увидите, что он действительно обязывает органы
местного самоуправления через сеть "Интернет", которая с ка�
ждым днём становится всё более доступной, и не просто дос�
тупной, но и жизненно необходимой для существования любо�
го гражданина нашей страны, независимо, кстати, от возраста...
Статистика показывает, что у нас почти половина населения
в возрасте старше 50 лет использует Интернет достаточно ак�
тивно, и этот процент всё больше увеличивается. Так вот, зако�
нопроект обязывает информировать о времени и месте прове�
дения слушаний, заблаговременно знакомить с проектом му�
ниципального правового акта, а в случае его принятия — не�
медленно публиковать его. Да, там прописана возможность
местных органов принимать через сеть "Интернет", через пор�
тал государственных (муниципальных) услуг замечания
и предложения населения, но вы не должны сбрасывать со сче�
тов тех граждан, которые живут в том же подъезде, но не могут
в данный момент принять непосредственное участие в общест�
венном обсуждении, — они через Интернет выскажут своё мне�
ние. Не надо делить, не надо вводить принцип цифрового нера�
венства, не надо действительно вводить принцип презумпции
виновности тех органов, структур, которые используют цифро�
вые технологии. Это, честно говоря, дорога�то в никуда!

Уважаемые коллеги, просим вас всё�таки вдуматься
в смысл этого законопроекта — это, безусловно, шаг вперёд, он,
безусловно, защищает интересы граждан, проживающих в на�
ших муниципальных образованиях, — ну и, в общем�то, при�
нять решение при голосовании.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Алексею Николаевичу Диденко включите микрофон.
Диденко А. Н. Спасибо, Иван Иванович.
Я тоже хотел бы обратиться к тем, кто призывал не голосо�

вать за проект закона. Мы очень много в последнее время гово�
рим о цифровизации, говорим, что на местном уровне она очень
медленно, очень тяжело идёт, потому что там нет кадров, там нет
ресурсов, в том числе финансовых и кадровых. До сих пор в де�
сятках тысяч наших муниципалитетов продолжают публико�
вать муниципальные правовые акты в форме просто брошюр,
сброшюрованных на китайском брошюровщике за 2 тысячи
рублей, причём в двух�трёх экземплярах, делается это исключи�
тельно формально, с тем чтобы выполнить обязанность, возло�
женную законом, по публикации и обнародованию муници�
пальных правовых актов. Это вообще очень серьёзное явление,
которое нарушает право граждан на информацию о деятельно�
сти органов государственной власти и органов местного само�
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управления. И хоть эти вопросы и не связаны, но они схожей те�
матики, смежны по природе. Мы говорим о развитии, о цифро�
вом муниципалитете, но до сих пор сопротивляемся развитию
у наших муниципалов вот этих цифровых компетенций, а пока
мы их не заставим публиковать всё это в Сети, никогда не поя�
вятся эти специалисты. Их в принципе и так там немного, но ко�
го�то можно переобучить, кто�то повысит квалификацию, всё
равно они появятся, пойдут в муниципалитет и начнут работать.
Этот шаг нужно сделать, это шаг очень болезненный, может
быть неприятный, некомфортный, но его нужно делать.

Что касается текста законопроекта. Ну там нет ничего во�
обще — вот просто иногда нужно читать тексты законопроек�
тов, чтобы не тратить время коллег�депутатов, — там нет ниче�
го о процедуре принятия решений, об этом докладчик много
раз говорил абсолютно справедливо. Вопрос лишь о макси�
мальном информировании, об обязательном информировании
граждан в том числе с использованием сетевых ресурсов — это
чрезвычайно важно и стало актуально в период пандемии, воз�
можно не последней, ещё могут быть третья, четвёртая, десятая
волны и новый вирус. Так что вопрос, связанный с принятием
решений в дистанционном формате, с использованием цифро�
вых технологий, сегодня весьма и весьма актуален.

Что касается того, почему нельзя сделать обязательными
решения, принимаемые на публичных слушаниях. По одной
простой причине: если сделать эти решения обязательными,
это будут не публичные слушания, это будет процесс принятия
решения, допустим, в форме референдума, в форме схода граж�
дан, в любом другом установленном законом формате. На пуб�
личных слушаниях не принимаются решения по вопросам ме�
стного значения. Это система, есть много механизмов приня�
тия решения, осуществления населением местного самоуправ�
ления: опосредованно, через органы местного самоуправления,
и непосредственно, в том числе путём проведения публичных
слушаний, опросов, сходов, конференций граждан. Территори�
альное общественное самоуправление — это очень сложное
здание, многокомпонентное, и брать и реформировать волюн�
таристски вот такой серьёзный, важнейший институт, а пуб�
личные слушания — это одна из самых популярных форм при�
нятия населением решений... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Добавьте время.
Диденко А. Н. Нельзя волюнтаристски взять и реформи�

ровать, мол, давайте сделаем решения, принимаемые на пуб�
личных слушаниях, обязательными. Тогда утратят свой кон�
ституционный смысл все эти очень важные форматы, посред�
ством которых люди принимают участие в решении вопросов
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местного значения. Именно поэтому референдумы есть, есть
отзыв депутатов, есть выборы депутатов.

Примерно такая же аргументация у тех, кто предлагает от�
зывать местных депутатов по простой процедуре. Ведь не зря
Конституционный Суд дал оценку и в законодательстве уста�
новлена квалификация по явке — 50 процентов и квалифика�
ция по принятию решений — 50 процентов. Если не будет этих
барьеров, то институт отзыва превратится в институт выборов,
то есть выборы закончились, избрали депутата или главу — на
следующий день проигравшая сторона инициирует процедуру
отзыва депутата и начинается новая предвыборная кампания,
и этот нескончаемый хаос, конечно, приведёт к параличу вла�
сти. Вот чтобы паралича не было, решения, принимаемые на
публичных слушаниях, носят рекомендательный характер,
а ответственность, конечно, наступает для лиц, принимающих
решение, но ответственность политическая, на соответствую�
щих очередных выборах. Вот и всё.

Председательствующий. Спасибо, Алексей Николаевич.
Коллеги, обсуждение завершено. Ставится на голосование

законопроект, пункт 21 порядка работы.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 11 мин. 20 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 348 чел..  .  .  .  .  . 77,3 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 22 чел. .  .  .  .  .  . 4,9 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 371 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 79 чел..  .  .  .  .  . 17,6 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
22�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Уголовно�процессуальный кодекс Российской Феде�
рации в части прекращения уголовного дела судом в случаях,
когда преступность и наказуемость деяния устранены новым
уголовным законом". Докладывает официальный представи�
тель Правительства Российской Федерации статс�секретарь —
заместитель министра юстиции Российской Федерации Андрей
Викторович Логинов.

Логинов А. В. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые кол�
леги! Законопроект подготовлен в целях реализации постанов�
ления Конституционного Суда от 15 октября 2018 года. Законо�
проектом предлагается внести в статьи 239 и 254 Уголовно�про�
цессуального кодекса изменения, согласно которым прекраще�
ние уголовного дела судом по основанию, предусмотренному
частью второй статьи 24, допускается только с согласия обви�
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няемого или подсудимого. В случае если обвиняемый или под�
судимый возражает против прекращения уголовного дела, су�
дебное разбирательство продолжится в обычном порядке.

Законопроект прошёл все необходимые согласования,
просим поддержать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Андрей Викторович.
С содокладом выступает Зариф Закирович Байгускаров.
Байгускаров З. З., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проектом предполагается внесение изменений в Уголовно�про�
цессуальный кодекс Российской Федерации. Для чего это нуж�
но? Сегодня, если человеку предъявляют обвинение, идёт
предварительное расследование, потом дело поступает в суд.
И если до вынесения приговора и вступления его в силу выхо�
дит новый закон, который устраняет уголовную наказуемость
данного деяния, то уголовное дело прекращается судом. Вроде
бы все довольны: и суд доволен, потому что дело рассматри�
вать не нужно, и подсудимый доволен, потому что он легко от�
делался, никакого наказания не получил, — но в то же время не
все. Почему? Потому что есть люди, которые считают, что они
никакого преступления не совершили, а получается, что дело
прекратили в связи с тем, что вышел новый закон, то есть пре�
ступление человек как бы совершил, его никто оправдал.

Вот был такой случай (их было на самом деле очень мно�
го): подсудимый говорит, что он против прекращения уголов�
ного дела, и просит, чтобы его оправдали, а суд всё равно пре�
кращает дело. И при этом подсудимый не имеет права на реа�
билитацию, не имеет права на восстановление на работе, не
имеет права потребовать каких�то компенсаций за то, что его
привлекали к уголовной ответственности. Если мы внесём эти
изменения, то есть предусмотрим, что при прекращении уго�
ловного дела по этому основанию суд должен спрашивать раз�
решения у самого подсудимого и прекращать, если только тот
согласен, а если подсудимый скажет, что он не виноват, и по�
просит рассмотреть дело, тогда суд обязан будет рассмотреть
его, вынести либо оправдательный приговор, либо обвинитель�
ный приговор и только после этого прекратить уголовное дело.
Я думаю, это будет справедливо, потому что, если человек не
совершал преступления, он не должен признаваться винов�
ным, соответственно, он имеет право на компенсацию.

Просьба поддержать.
Председательствующий. Спасибо, Зариф Закирович.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Желающие выступить?

Тоже нет.
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Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 14 мин. 49 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 372 чел..  .  .  .  .  . 82,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 373 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 77 чел..  .  .  .  .  . 17,1 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
23�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менения в статью 151 Уголовно�процессуального кодекса Рос�
сийской Федерации". Докладывает официальный представи�
тель правительства статс�секретарь — заместитель министра
юстиции Андрей Викторович Логинов.

Логинов А. В. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Проект федерального закона разработан во исполне�
ние поручения председателя правительства и по результатам
обращения Следственного комитета. К компетенции Следст�
венного комитета отнесены тяжкие и особо тяжкие преступле�
ния, совершаемые в отношении несовершеннолетних. В ходе
расследования указанных преступлений в отношении несовер�
шеннолетних выявляются преступления небольшой и средней
тяжести, которые подследственны иным органам. Продолже�
ние их расследования сотрудниками Следственного комитета
возможно только после получения соответствующего разреше�
ния прокурора. Всё это приводит к тому, что выделение мате�
риалов и передача расследования по подследственности иным
органам, в первую очередь органам Министерства внутренних
дел, затрудняют раскрытие преступлений, ведут к повторным
следственным действиям, травмируют несовершеннолетних
жертв преступлений.

Предлагается отнести к компетенции следователей След�
ственного комитета расследование выявленных ими преступ�
лений в отношении несовершеннолетних в полном объёме. Это
позволит оптимизировать организацию предварительного рас�
следования. Законопроект со всеми согласован.

Просим поддержать.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Андрей Викторович,

присаживайтесь.
С содокладом выступает Даниил Владимирович Бессарабов.
Бессарабов Д. В. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Инициатива правительства, несмотря на такой её про�
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цессуальный характер, представляется очень актуальной в кон�
тексте трагедии, которая произошла вчера в Казани, и всех дру�
гих случаев посягательства на здоровье несовершеннолетних,
поскольку, по сути дела, предоставляет возможность лучшим
следователям, работникам Следственного комитета не только
раскрывать те преступления, которые отнесены к их компетен�
ции, — это тяжкие и особо тяжкие преступления в отношении
несовершеннолетних либо совершённые с их участием, — но
и выявлять, а значит, и профилактировать связанные с этим
иные преступления, общественно опасные деяния, на которые
в ходе расследования они так или иначе выходят. Речь идёт об
оставлении несовершеннолетнего в опасности, о вовлечении не�
совершеннолетнего в совершение антиобщественного деяния,
о неисполнении обязанности по воспитанию несовершеннолет�
него — мне, как и депутатам комитета, это представляется архи�
важным, такую концепцию нужно поддержать. Это первая тема.

Вторая тема. Когда определённые дела передаются проку�
рором сотрудникам Следственного комитета для осуществле�
ния предварительного расследования и выявляются признаки
вовлечения несовершеннолетнего в совершение преступления,
это нельзя оставить без внимания. Ещё раз подчеркну, что кон�
цепция депутатами комитета поддерживается, замечаний по
законопроекту у Правового управления нет.

Просим поддержать.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Даниил Владимирович.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Желающие выступить?

Тоже нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 18 мин. 28 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 364 чел..  .  .  .  .  . 80,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 365 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 85 чел..  .  .  .  .  . 18,9 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении. Спасибо.
24�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в статьи 5 и 83 Федерального закона "Об образовании
в Российской Федерации". Докладывает официальный пред�
ставитель правительства заместитель министра культуры Оль�
га Сергеевна Ярилова.
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Ярилова О. С., официальный представитель Правитель�
ства Российской Федерации, заместитель министра культуры
Российской Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемый Иван
Иванович, уважаемые депутаты! Представляю вам проект фе�
дерального закона "О внесении изменений в статьи 5 и 83 Фе�
дерального закона "Об образовании в Российской Федерации".

Законопроект разработан во исполнение поручения Пре�
зидента Российской Федерации по итогам его встречи с масте�
рами, выпускниками и студентами Всероссийского государст�
венного института кинематографии и предусматривает воз�
можность получения на конкурсной основе бесплатного второ�
го высшего образования по ряду специальностей, таких как
режиссёр театра и кино, телевидения, дирижёр, композитор,
литературный работник, переводчик художественной литера�
туры. Именно в таких специалистах сегодня нуждается от�
расль культуры, именно эти специальности требуют наличия
жизненного опыта, целостного отношения к людям, целостно�
го взгляда на жизнь.

В советские времена такая возможность была, и благодаря
этому страна получила выдающихся деятелей культуры. При
этом первое высшее образование может быть получено в лю�
бой другой отрасли экономической деятельности, и, как прави�
ло, у талантливых людей нет средств для того, чтобы оплачи�
вать дорогостоящее обучение, но есть неистовое желание по�
святить себя искусству. Я приведу лишь несколько примеров:
кинорежиссёр, народный артист России Вадим Абдрашитов —
в 1967 году окончил Московский химико�технологический ин�
ститут имени Менделеева, работал инженером на Московском
заводе электровакуумных приборов, только позже он поступил
во ВГИК, окончил его и стал талантливейшим режиссёром; ак�
тёр, режиссёр, сценарист и продюсер, народный артист России
Станислав Говорухин — в 1958 году Станислав Сергеевич
окончил геологический факультет Казанского государственно�
го университета, в 1961�м уехал в Москву и также поступил на
режиссёрский факультет ВГИКа; ещё один пример — извест�
ный сегодня поэт, переводчик поэзии и прозы с английского
и немецкого языков, журналист и литературовед Игорь Болы�
чев по первому образованию инженер�физик, в 1993 году он
окончил Литературный институт имени Горького. И таких
примеров можно привести множество.

Главным в конкурсном отборе станет наличие у поступаю�
щего творческих способностей. Обучение будет осуществляться
в рамках установленных контрольных цифр приёма по специ�
альностям и направлениям подготовки высшего образования
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в сфере искусства без увеличения объёмов бюджетных ассигно�
ваний. Случаи, порядок получения второго и последующего
высшего образования, перечень специальностей, а также пере�
чень вузов, в которых можно будет получить такое образование,
будут утверждены Правительством Российской Федерации.
Проект соответствующего постановления правительства уже
подготовлен.

Принятие закона очень важно не только для сферы куль�
туры, но и для всей страны, так как будет способствовать раз�
витию творческого потенциала нашей страны, созданию высо�
чайших образцов профессионального искусства.

Прошу поддержать.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Ольга Сергеевна, при�

саживайтесь.
С содокладом выступает Татьяна Викторовна Касаева.
Касаева Т. В. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Ольга Сергеевна более чем подробно осветила суть
представляемого законопроекта. Он действительно предостав�
ляет возможность представителям творческих профессий по�
лучить второе высшее образование за счёт средств федерально�
го бюджета.

По законопроекту есть ряд замечаний, но они не носят
концептуального характера и могут быть учтены ко второму
чтению. В целом комитет концепцию законопроекта едино�
гласно поддержал.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Татьяна Викторовна.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Игорь Юрьевич Моляков, пожалуйста.
Моляков И. Ю. Уважаемая Ольга Сергеевна, вот мы всё

время говорим о нашей стране, а в зарубежье эта проблема име�
ет место? Как там решается этот вопрос? Там ведь тоже такая
же ситуация: есть много специалистов, которые раньше не име�
ли отношения к творчеству, а затем получили второе высшее
образование. Там каким образом — всё только на платной осно�
ве или тоже имеются какие�то льготы, вот за рубежом или хотя
бы в ближнем зарубежье? Вот такой вопрос. Мы всё время про
нас, про нас, а имеется ли какой�нибудь опыт за рубежом?

Ярилова О. С. Спасибо огромное за вопрос. Опыт такой,
конечно же, имеется. Я приведу лишь один пример: в Голлан�
дии второе высшее образование бесплатно. Но мы сегодня го�
ворим о нашей стране, она огромная и, наверное, не может
сравниться ни с одной другой страной мира, и, конечно, для нас
это крайне важно. Вот те примеры, которые я привела, очень
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ярко показывают, что творческие способности человека могут
проявиться в самое разное время: человек может быть физи�
ком, а через десятилетие он может стать творческим работни�
ком и талантливейшим режиссеёром.

Председательствующий. Спасибо, Ольга Сергеевна.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 24 мин. 54 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел..  .  .  .  .  . 87,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 56 чел..  .  .  .  .  . 12,4 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
Коллеги, вопросы 25, 26 и 27 — это единый пакет, мы рас�

сматриваем их с двумя докладами и одним содокладом. 25�й
вопрос, проект федерального закона "О внесении изменений
в Лесной кодекс Российской Федерации в части совершенст�
вования воспроизводства лесов и лесоразведения", и 26�й во�
прос, проект федерального закона "О внесении изменений
в Лесной кодекс Российской Федерации и статьи 14 и 16 Феде�
рального закона "Об общих принципах организации местного
самоуправления в Российской Федерации". Докладывает по
этим двум законопроектам официальный представитель Пра�
вительства Российской Федерации заместитель министра при�
родных ресурсов и экологии Российской Федерации Сергей
Михайлович Аноприенко.

Пожалуйста, Сергей Михайлович.
Аноприенко С. М., официальный представитель Прави�

тельства Российской Федерации, заместитель министра при�
родных ресурсов и экологии Российской Федерации.

Добрый день, Иван Иванович! Добрый день, уважаемые
депутаты! Как уже было сказано, на рассмотрение сегодня
представлены два законопроекта, подготовленные в целях ис�
полнения перечня поручений президента по итогам совещания
по вопросам декриминализации лесного комплекса, поручения
даны Правительству Российской Федерации совместно с Госу�
дарственной Думой.

Первый законопроект обеспечивает структурные измене�
ния в экономике в целях совершенствования воспроизводства
лесов и лесоразведения. В законопроекте предусмотрен новый
вид использования лесов для создания лесных питомников
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и их эксплуатации. Увеличивается срок проведения работ по
компенсационному лесовосстановлению с одного года до трёх
лет при условии проведения мероприятий агротехнического
ухода за лесными культурами. При этом лица, на которых воз�
ложена обязанность по компенсационному лесовосстановле�
нию, выполняют такие работы как самостоятельно, так и с при�
влечением государственных или муниципальных учреждений.

Второй законопроект направлен на реформирование сис�
темы лесоустройства, а также на повышение прозрачности ме�
роприятий, связанных с заготовкой древесины. В законопроек�
те предусмотрено следующее: передача на федеральный уро�
вень лесоустройства на землях лесного фонда; выполнение ра�
бот по лесоустройству в соответствии с единым федеральным
планом работ; совершенствование порядка рубок лесных наса�
ждений; выполнение лесосечных работ; установление запрета
на пребывание в лесу без разрешительных документов лиц
с машинами и оборудованием, применяемыми для заготовки
древесины; аттестация лиц, выполняющих работы и оказываю�
щих услуги по лесоустройству, отводу и таксации лесосек; ус�
тановление требований к реализации древесины, полученной
в результате выполнения мероприятий по сохранению лесов,
на биржевых торгах.

Прошу поддержать.
Спасибо за внимание.

Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

А. Д. Жуков

Председательствующий. Спасибо.
Теперь 27�й пункт, проект федерального закона "О внесе�

нии изменений в Лесной кодекс Российской Федерации и в от�
дельные законодательные акты Российской Федерации в час�
ти унификации понятийного аппарата". Доклад Евгения Вла�
димировича Маркова.

Пожалуйста.
Марков Е. В., фракция ЛДПР.
Уважаемые коллеги, я постараюсь коротко.
Данный законопроект является пакетным и фактически

дополняет те законопроекты, о которых рассказал докладчик.
Законопроект подготовлен в целях реализации перечня пору�
чений Президента Российской Федерации по итогам совеща�
ния по вопросам развития и декриминализации лесного ком�
плекса. Предусматривается унификация понятийного аппара�
та, используемого в лесном законодательстве Российской Фе�
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дерации, законодательстве о таможенном регулировании
и других отраслях законодательства Российской Федерации.

Законопроект направлен на развитие положений в части
учёта древесины и продукции её переработки, предполагает
внесение изменений в отдельные законодательные акты Рос�
сийской Федерации, которые разработаны и приняты во ис�
полнение названного перечня поручений Президента Россий�
ской Федерации, в части совершенствования правового регу�
лирования лесных отношений. Приводятся используемые Лес�
ным кодексом Российской Федерации понятия в соответствие
с утверждённой распоряжением Правительства Российской
Федерации Стратегией развития лесного комплекса Россий�
ской Федерации до 2030 года. Также вносятся корреспонди�
рующие изменения в Земельный кодекс и Водный кодекс Рос�
сийской Федерации, в Устав железнодорожного транспорта
Российской Федерации.

С учётом изложенного прошу поддержать.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, теперь содоклад по всем трём вопросам.
Николай Петрович Николаев, пожалуйста.
Николаев Н. П., председатель Комитета Государствен�

ной Думы по природным ресурсам, собственности и земельным
отношениям, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!
Все три законопроекта — это часть большой реформы лесной
отрасли. Я напомню, что мы с вами занимались этим вопросом,
обсуждали его достаточно долго и в рамках национальных лес�
ных форумов, и в рамках парламентских слушаний. Очень
важно, что в прошлом году по результатам совещания, которое
проводил президент, по вопросам декриминализации лесной
отрасли вышли поручения, которые дали нам возможность
реализовывать на практике вот эту глобальную реформу.

О чём вот эти три законопроекта, почему мы их вместе рас�
сматриваем? Я напомню, что в конце прошлого года мы с вами
приняли базовый законопроект, сейчас уже закон, который дей�
ствует, об открытости лесной отрасли и о её цифровизации,
и там мы полностью обеспечили возможность отслеживания
движения древесины от делянки до конечного потребителя,
включая вопросы транспорта, учёта, перегрузки, контроля и так
далее. Но у нас осталось два белых пятна: первое — можно, ко�
нечно, отслеживать, но нужно понимать, что именно отслежи�
вать, то есть мы должны конкретно знать, какой лес, какое коли�
чество леса растёт на том или ином участке; второе белое пят�
но — а чем всё это заканчивается? Хорошо, вырубили, но дальше
нужно восстанавливать — каким образом это делать, каким об�
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разом следить за этим процессом? Так вот, эти законопроекты
как раз и закрывают эти два белых пятна: первый, о лесоустрой�
стве, как раз определяет вопросы количества, изучения, учёта
леса — какого сорта, на какой земле и так далее; второй, о лесо�
разведении, как раз связан с лесовосстановлением.

Мы внимательно рассматривали эти законопроекты. У нас
есть некоторые замечания, связанные прежде всего с опасения�
ми предпринимательского сообщества в части монополизации
целого ряда функций государством. Но здесь есть, что называ�
ется, разные концы, у этих весов две чаши: у предприниматель�
ского сообщества действительно было очень много возможно�
стей и мы с вами на протяжении уже нескольких лет говорим
о том, что в лесу порядка нет, что нет контроля, что его можно
воровать и так далее. Мы надеемся, что вот эти предложения
передать бо�льшую часть функций именно государству и госу�
дарственным органам в конце концов позволят взять под кон�
троль всю лесную отрасль, ну, с учётом, конечно, того закона,
который мы уже приняли.

Мы просим Государственную Думу поддержать все три за�
конопроекта при их рассмотрении вот сейчас в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по всем трём законопроектам?

Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Ионин Дмитрий Александрович, пожалуйста.
Ионин Д. А. Вопрос докладчику.
Самый спорный момент в первом законопроекте — это,

безусловно, увеличение сроков компенсационного лесозаго�
товления до трёх лет. Был год — становится три, за эти три года
с предпринимателем, который вырубает лес, может случиться
всё, что угодно: он может фиктивно обанкротиться, сбежать,
сесть в тюрьму и так далее — и с кого потом требовать лесовос�
становления? Не логичнее ли — я знаю, что в рамках обсужде�
ния это звучало, — перейти к механизму банковской гарантии,
чтобы была банковская гарантия и, если через три года пред�
приниматель куда�то пропадёт, государство за эти деньги само
наймёт профессиональную организацию, которая будет произ�
водить лесовосстановление? Ну, сильно большой срок, дейст�
вительно риски надо учитывать. Вот всё�таки — я знаю, что об�
суждалась такая возможность, — на сегодня есть ли варианты,
что она появится в этом законопроекте ко второму чтению или
в рамках какого�то другого законопроекта?
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Аноприенко С. М. Дмитрий Александрович, спасибо за во�
прос. На самом деле увеличение срока с года до трёх лет связано
как раз с многочисленными обращениями представителей биз�
неса и находится в рамках общенационального плана по оздо�
ровлению экономики. Мы рассматривали это как возможность
увеличить для бизнеса лаг по лесовосстановлению, но при усло�
вии агротехнического ухода, потому что с этим действительно
беда: многие отчитываются, что восстановили определённые
площади, а с утра понедельника все забывают об этом.

По поводу банковских гарантий. У нас с Николаем Петро�
вичем на площадке комитета создана рабочая группа по дора�
ботке этих законопроектов, такой проблемы не возникало, но
мы готовы это рассмотреть.

Председательствующий. Моляков Игорь Юрьевич, пожа�
луйста.

Моляков И. Ю. Вопрос Сергею Михайловичу.
Уважаемый Сергей Михайлович, я полагаю, что организа�

ции, которые будут заниматься компенсационным лесовосста�
новлением, будут иметь непосредственное отношение к госу�
дарству — это будет либо государственный орган, либо муни�
ципальный. А вот те фирмы, организации, которые будут суб�
подрядчиками, так сказать, лесовосстановительных работ,
будут частные или здесь тоже будут придерживаться государ�
ственного принципа?

Аноприенко С. М. Игорь Юрьевич, спасибо за вопрос. Что
касается вопросов лесовосстановления, как я уже сказал в сво�
ём докладе, здесь максимум возможностей. Лесозаготовитель
может самостоятельно заниматься вопросами лесовосстанов�
ления, он может через лесхозы, государственные, субъектовые,
муниципальные учреждения производить эти работы на воз�
мездной основе... Других вариантов здесь я даже не вижу,
третьего варианта не дано.

Председательствующий. Коломейцев Николай Васильевич.
Коломейцев Н. В. Уважаемый Сергей Михайлович, вот

есть одна проблема, которая порождена передачей полномочий
субъектам, и она особенно остра в южных регионах. В своё вре�
мя, насадив лесополосы, из полупустыни сделали плодород�
ные земли. Сегодня в большей части субъектов упразднены
лесхозы и лесополосами заниматься некому: вот пожар про�
изошёл — никто их не восстанавливает, но ведь пойдёт же об�
ратный процесс, ну, опустынивания земель. Скажите, пожа�
луйста, не планируется ли в рамках провозглашённой пре�
мьер�министром передачи полномочий, наоборот, снизу вверх
возвращения системы лесхозов, в том числе по уходу, контро�
лю и оздоровлению лесополос?
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Аноприенко С. М. Николай Васильевич, спасибо за во�
прос. Ответ я разделил бы на две части. По поводу восстанов�
ления лесополос. Вы, наверное, имеете в виду всё�таки лесопо�
лосы на землях сельхозназначения, то, что было в Советском
Союзе достаточно сильно развито, в сельхозугодьях, а Рослес�
хоз занимается вопросами лесного фонда.

Из зала. (Не слышно.)
Аноприенко С. М. Я понимаю, я говорю про сегодняшний

день. Леса на землях сельхозназначения — это отдельная исто�
рия, которую мы не раз рассматривали и на площадке Государ�
ственной Думы. Мы готовы помогать и лесхозы готовы помо�
гать в лесовосстановлении.

Что касается возрождения лесхозов. Ну, прежде всего ска�
жу, что они существуют. Они существуют, другое дело, что мы
сейчас, наоборот, в рамках финансово�экономического оздо�
ровления даём им возможность (об этом я сейчас говорил) на
деньги лесопользователей участвовать в лесовосстановлении.
Сейчас мы законом о лесоустройстве решаем вопросы бирже�
вых торгов. Всё, что заготовлено в рамках санитарно�оздорови�
тельных мероприятий государственными учреждениями, — мы
заводим эти продажи... уходим от прямых продаж лесхозами
и уводим их на биржевые механизмы.

Председательствующий. Коллеги, есть ли желающие вы�
ступить по всем трём законопроектам?

Включите режим записи.
Покажите список.
Коломейцев Николай Васильевич.
Коломейцев Н. В. Уважаемый Александр Дмитриевич,

уважаемые коллеги! Извините, я знаю, что вы все устали, но
проблема требует обозначения.

Вот те, кто живёт в Южном, Северо�Кавказском федераль�
ных округах, отчасти в Центральном, Уральском, прекрасно зна�
ют, что такие лесонасаждения в 50�х годах в принципе выполни�
ли очень большую функцию: наряду с искусственными прудами
позволили сделать плодородными и урожайными поля. Потом
вот эта тридцатилетняя вакханалия с реформированием приве�
ла к чему? Сначала передали от Федерации субъектам, в субъек�
тах, пока были деньги, были свои управления, департаменты
и даже министерства; потом в условиях сжимающихся возмож�
ностей начали реорганизовывать: из министерства — в департа�
мент, из департамента — в управление; а потом пошла реоргани�
зация сельскохозяйственной отрасли, и в результате тем, чем за�
нимались колхозы и совхозы, сегодня никто не занимается. Вот
я специально за эти десять дней проехал тысячи две километ�
ров, и я вам скажу, что лесополосы у нас на юге представляют со�
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бой печальное зрелище. И в данной ситуации, в общем�то, мне
кажется, министерству природных ресурсов всё�таки надо поду�
мать о том, чтобы законодательно вернуть вот эту функцию се�
бе, иначе мы понесём затем более серьёзные затраты на восста�
новление этого или потеряем плодородные земли. Ведь измене�
ние климата же происходит! Вот вы лесополосы убрали, "астра�
ханец" подул — у вас чернозёмный слой выдувает, понимаете?

Вот эта ситуация требует федерального разрешения, пото�
му что в субъектах этим уже заниматься некому, по большому
счёту, в чисто профессиональном плане. Поэтому законопроек�
ты мы, конечно, поддержим, но я просил бы министерство при�
родных ресурсов эту проблему обязательно у себя записать и,
в общем�то, взять на контроль для решения.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Моляков Игорь Юрьевич, пожа�

луйста.
Включите микрофон на рабочем месте.
Моляков И. Ю. Уважаемые коллеги, уважаемый предсе�

дательствующий! Мы обсуждаем три законопроекта чрезвы�
чайной важности, поскольку леса — это народное достояние,
в одном ряду, а может быть, даже важнее, чем нефть и газ.

Мы все знаем сегодня о том, что в предыдущие времена ле�
са вырубались у нас. С этим связано изменение климата, с этим
связано изменение ситуации, проблемы с наводнениями. И не
только при советской власти, но и при царе к вопросам сохран�
ности лесов, восполнения лесов относились с государственной
точки зрения. И вы все знаете, что, ну, говоря простым языком,
лесники, сотрудники лесхозов, лесничие — это была полувоен�
ная структура, потому что они охраняли народное достояние,
не важно, к какому социальному слою человек относился.

Сейчас, когда мы разбираем этот вопрос, мы, собственно
говоря, наполняем реальным содержанием конституционную
статью о том, что леса принадлежат народу, что это народное
достояние. А здесь мы несколько лукавим, совершенно согла�
сен. Вот раньше год был: прошёл пожар — значит, на будущий
год, будь добр, запаси семена, будь добр, высади их и смотри,
каким образом молодой лес растёт. Теперь три года, причём те
организации, которые обязаны этим заниматься, могут на тор�
гах опять нанимать частников. Извините, но с частниками
в сфере полезных или же невосполнимых ресурсов, так ска�
зать, мы уже столкнулись, знаем, что они собой представляют.

Тем более вызывает недоумение, что там, где будут питом�
ники, эти люди будут иметь право возводить капитальные со�
оружения. Что это означает, какие капитальные сооружения?
Боюсь, что в принципе это опять может свестись к разрешению
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возводить на лакомых территориях, на вот таких лесных де�
лянках капитальные строения, которые превратятся, извините
меня, в какие�нибудь загородные заведения, в дома, где будут
жить люди со средствами, с деньгами.

Я думаю, что мы действительно должны полностью ухо�
дить в нынешней сложнейшей ситуации, когда идут разговоры
об экологической проблеме, о том... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Канаев Алексей Валерианович.
Канаев А. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

"Последовательность" — именно это слово объединяет все три
законопроекта. Мы с вами в этом зале последовательно доби�
ваемся трансформации лесной отрасли, повышения её про�
зрачности, повышения её эффективности, и эти три законопро�
екта, которые мы обсуждаем, преследуют данную цель. Более
того, законопроекты качественно проработаны на площадках
лесного форума, во взаимодействии с Рослесхозом, с Минпри�
роды, обсуждались с профессиональным сообществом, причём
на всех переделах по лесу, все мнения учтены. Законопроект
снимает целый ряд вопросов, которые ставили профессионалы
своего дела, и фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" профессионалов
поддержит.

Председательствующий. Спасибо.
Представители президента, правительства будут

выступать? Нет. Докладчик, заключительное слово? Второй?
Нет. Содокладчик? Тоже нет.

Коллеги, ставится на голосование проект федерального за�
кона "О внесении изменений в Лесной кодекс Российской Фе�
дерации в части совершенствования воспроизводства лесов
и лесоразведения", пункт 25.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 45 мин. 57 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 384 чел..  .  .  .  .  . 85,3 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 21 чел. .  .  .  .  .  . 4,7 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 405 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 45 чел..  .  .  .  .  . 10,0 %
Результат: принято

Принят в первом чтении.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменений в Лесной кодекс Российской Федера�
ции и статьи 14 и 16 Федерального закона "Об общих принци�
пах организации местного самоуправления в Российской Фе�
дерации", пункт 26.
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Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 46 мин. 35 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 407 чел..  .  .  .  .  . 90,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 407 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 43 чел. .  .  .  .  .  . 9,6 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменений в Лесной кодекс Российской Федера�
ции и в отдельные законодательные акты Российской Федера�
ции в части унификации понятийного аппарата", пункт 27.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 47 мин. 11 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 405 чел..  .  .  .  .  . 90,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 405 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 45 чел..  .  .  .  .  . 10,0 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
Пожалуйста, по ведению — Синенко Александр Юрьевич.
Включите микрофон в правительственной ложе.
Синенко А. Ю., полномочный представитель Правитель�

ства Российской Федерации в Государственной Думе.
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Просьба рассмотрение 28�го вопроса нашего сегодняшнего по�
рядка работы перенести на 18 мая.

Председательствующий. Коллеги, не будет возражений
против того, чтобы 28�й вопрос перенести на 18�е? Согласи�
лись.

Теперь у нас три законопроекта, пункты 29, 30 и 31, по ним
один докладчик и один содокладчик. Коллеги, не будете возра�
жать, если одновременно по трём законопроектам будет один
доклад и один содоклад? Нет. Тогда сразу по пункту 29, о про�
екте федерального закона "О внесении изменений в статьи 927
и 938 части второй Гражданского кодекса Российской Федера�
ции", по пункту 30, о проекте федерального закона "О внесении
изменений в статью 1721 Уголовного кодекса Российской Фе�
дерации", и по пункту 31, о проекте федерального закона
"О внесении изменений в статью 15.341 Кодекса Российской
Федерации об административных правонарушениях", докла�
дывает официальный представитель Правительства Россий�
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ской Федерации заместитель министра финансов Алексей
Владимирович Моисеев.

Пожалуйста.
Моисеев А. В., официальный представитель Правитель�

ства Российской Федерации, заместитель министра финансов
Российской Федерации.

Спасибо большое, Александр Дмитриевич.
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые депутаты!

Все три законопроекта являются спутниками ранее поддер�
жанного вами в первом чтении законопроекта о допуске фи�
лиалов иностранных страховых компаний на российский ры�
нок страховых услуг, что является обязательством Российской
Федерации, принятым на себя в момент вступления во Все�
мирную торговую организацию.

Первый из этих законопроектов, о поправках в Граждан�
ский кодекс, приводит в соответствие статью Гражданского ко�
декса о страховой деятельности и меняет термин "страховая
организация" на термин "страховщик", с тем чтобы отношения,
которые регулируются в части филиалов страховых компаний,
также регулировались Гражданским кодексом. Следующие два
законопроекта делают ровно то же самое с точки зрения регу�
лирования Уголовного кодекса и Кодекса об административ�
ных правонарушениях таким образом, чтобы правонарушения,
совершённые должностными лицами и, что касается КоАП, са�
мими страховыми компаниями, в случае если они действуют
не как юридическое лицо на территории Российской Федера�
ции, а как филиал иностранной страховой компании, точно так
же влекли за собой такие же наказания, как это было бы в слу�
чае, если бы это была российская страховая компания. Как
я вам докладывал при принятии базового закона, это нужно
для того, чтобы правовой режим действия филиалов иностран�
ных страховых компаний был точно таким же, как в случае от�
крытия самого юридического лица на территории России.

Прошу поддержать.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад по всем трём законопроектам Олега Петровича

Быкова.
Пожалуйста.
Быков О. П. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�

мые коллеги! Надо ещё раз отметить, что эти законопроекты
рассматриваются пакетом — предлагается внести соответствую�
щие изменения в Гражданский кодекс Российской Федерации,
в Уголовный кодекс Российской Федерации и в Кодекс Россий�
ской Федерации об административных правонарушениях.
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Если говорить о предлагаемых законодательных изменени�
ях в соответствующие статьи Гражданского кодекса Российской
Федерации, то, как уже было отмечено, данный законопроект
направлен на унификацию терминологии в целях выполнения
международных обязательств, принятых Российской Федера�
цией в соответствии с протоколом "О присоединении Россий�
ской Федерации к Марракешскому соглашению об учреждении
Всемирной торговой организации...", которым предусматрива�
ется возможность участия в качестве страховщиков иностран�
ных страховых организаций путём создания филиалов на терри�
тории Российской Федерации. И в этой части законопроектом
предлагается внести соответствующие корректировки: вместо
термина "страховая организация" использовать термин "стра�
ховщик". И аналогичные законодательные предложения вно�
сятся, как я уже отметил, законопроектами в части корректиро�
вок в Уголовный кодекс Российской Федерации и в Кодекс Рос�
сийской Федерации об административных правонарушениях.

Комитет по государственному строительству и законода�
тельству рассмотрел все три законопроекта, поддерживает
концепцию, принципиальных замечаний не имеет и предлагает
все три законопроекта, рассмотрев, принять в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по всем трём законопроектам?

Нет. Есть ли желающие выступить? Тоже нет. Представитель
президента будет выступать? Нет. Представитель правительст�
ва? Нет.

Коллеги, ставится на голосование проект федерального за�
кона "О внесении изменений в статьи 927 и 938 части второй
Гражданского кодекса Российской Федерации", пункт 29.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 52 мин. 41 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 357 чел..  .  .  .  .  . 79,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 357 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 93 чел..  .  .  .  .  . 20,7 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменений в статью 1721 Уголовного кодекса Рос�
сийской Федерации", пункт 30.

Включите режим голосования.

483



Покажите результаты.
Результаты голосования (15 час. 53 мин. 11 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 362 чел..  .  .  .  .  . 80,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 362 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 88 чел..  .  .  .  .  . 19,6 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменений в статью 15.341 Кодекса Российской
Федерации об административных правонарушениях", пункт 31.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 53 мин. 43 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 361 чел..  .  .  .  .  . 80,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 361 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 89 чел..  .  .  .  .  . 19,8 %
Результат: принято

Принят в первом чтении.
Пункт 32, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в отдельные законодательные акты Российской Федера�
ции в целях цифровой трансформации принудительного ис�
полнения исполнительных документов". Доклад официально�
го представителя правительства статс�секретаря — заместите�
ля министра юстиции Андрея Викторовича Логинова.

Пожалуйста.
Логинов А. В. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�

мые коллеги! Рассматриваемый законопроект направлен на не�
допущение ошибочной идентификации должников. Предусмот�
рено обязательное указание одного из идентификаторов:
СНИЛС, ИНН, серия и номер документа, удостоверяющего
личность, серия и номер водительского удостоверения, серия
и номер свидетельства о регистрации транспортного средства.

Кроме того, в целях реализации суперсервиса "Цифровое
исполнительное производство" устанавливается возможность
автоматического принятия решений по отдельным вопросам
исполнительного производства, таким как возбуждение, отказ
в возбуждении, окончание, приостановление, прекращение ис�
полнительного производства, взыскание исполнительского
сбора, установление и отмена ограничений, запретов, наложе�
ние и снятие арестов, и по некоторым другим вопросам. При
этом предусмотрено, что не соответствующее требованиям за�
конодательства решение, принятое в автоматическом режиме,
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может быть отменено, изменено судебным приставом, веду�
щим исполнительное производство.

В целях максимально быстрого снятия наложенных огра�
ничений, в том числе на выезд из Российской Федерации, в за�
конопроекте закрепляется обязанность банков в режиме реаль�
ного времени не позднее часа после принятия платежа направ�
лять в информационную систему данные об уплате должником
денежных средств для соответствующего реагирования Феде�
ральной службы судебных приставов России — в таких случа�
ях она будет снимать наложенные ограничения.

Законопроект прошёл все необходимые согласования.
Просим поддержать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Николая Ивановича Рыжака.
Пожалуйста.
Рыжак Н. И., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые депутаты!

Ну, Андрей Викторович достаточно подробно изложил кон�
цепцию законопроекта. Я, единственно, хотел бы ещё подчерк�
нуть, что сейчас на практике примерно 50 процентов исковых
заявлений, приказов, решений судебных органов, которые по�
ступают в Федеральную службу исполнения наказаний, не со�
держат исчерпывающей информации относительно должни�
ков. К чему это приводит? Это приводит к тому, что замедляет�
ся сама процедура поиска людей. Более того, в результате от�
сутствия идентификаторов, о которых сказал Андрей
Викторович, порой предъявляются необоснованные претензии
лицам, которые не имеют никакого отношения, допустим, к ка�
кому�то событию преступления или административного пра�
вонарушения, потому что указываются только фамилия, имя,
отчество, год рождения и дата — всё, а таких людей у нас в стра�
не десятки, сотни. Для того чтобы исчерпывающим образом ре�
шать все эти вопросы, которые докладчик изложил достаточно
подробно, вводится — об этом сегодня много говорилось, в том
числе в выступлении председателя правительства, — как раз
вот эта система электронной трансформации исполнительного
производства на всех его стадиях, начиная от возбуждения ис�
полнительного производства, включая его приостановление
и заканчивая завершением.

Кроме того, единая система межведомственного электрон�
ного взаимодействия намного ускоряет поиск людей для соот�
ветствующих банков, кредитных организаций, которые также
завязаны. Более того, это облегчает работу судебных приста�
вов, которые обращаются в соответствующие налоговые служ�
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бы, в органы государственной регистрации прав, сделок с не�
движимостью. Таким образом, процесс носит исчерпывающий
характер и нет никаких оснований к тому, чтобы допускались
какие�то ошибки.

Закон очень нужен, важен сейчас, таким образом на прак�
тике мы с вами внедряем цифровой подход. Просьба поддер�
жать законопроект в первом чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Есть ли желающие высту�

пить? Представители президента, правительства? Докладчик?
Содокладчик? Нет.

Ставится на голосование проект закона.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 58 мин. 40 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 398 чел..  .  .  .  .  . 88,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 398 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 52 чел..  .  .  .  .  . 11,6 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
Коллеги, чтобы завтра нам не встречаться, предлагается

сегодня рассмотреть ещё 33, 34, 35, 36�й вопросы и два проекта
постановлений. Не будет возражений? Молчание — знак со�
гласия. Спасибо.

Пункт 33, проект федерального закона "О внесении изме�
нений в статьи 11.18 и 11.19 Кодекса Российской Федерации
об административных правонарушениях". Доклад официаль�
ного представителя правительства статс�секретаря — замести�
теля министра транспорта Дмитрия Станиславовича Зверева.

Зверев Д. С., официальный представитель Правительст�
ва Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель
министра транспорта Российской Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые депутаты
Государственной Думы! В этом году вступил в силу 26�й феде�
ральный закон, который внёс изменения в закон "Устав автомо�
бильного транспорта и городского наземного электрического
транспорта", наделив субъекты Российской Федерации полно�
мочиями по определению порядка подтверждения пассажиром
оплаты проезда, провоза ручной клади, а также подтверждения
права бесплатного или льготного проезда. Соответственно, за�
кон наделил и органы исполнительной власти субъектов Рос�
сийской Федерации полномочиями в рамках региональных за�
конодательств об административных правонарушениях.
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Поэтому был подготовлен данный проект федерального
закона, изначально это был законопроект�спутник, которым
предлагалось устранить правовые коллизии по нормам, суще�
ствовавшим до этого, в частности по нормам статьи 11.18 и час�
ти 2 статьи 11.19 Кодекса Российской Федерации об админист�
ративных правонарушениях, которыми ранее была предусмот�
рена ответственность на федеральном уровне за безбилетный
проезд и провоз багажа без оплаты в автобусе междугородного
сообщения.

Кроме того, проектом федерального закона вносится изме�
нение в определение административного правонарушения
в части перевозки без билета детей. Норма носит уточняющий
характер в отношении ранее принятого федерального закона,
который в настоящее время уже подписан и который, с одной
стороны, уточняет ответственность, а с другой стороны, нала�
гает ответственность за высадку детей (вы помните, не так дав�
но мы его рассматривали). В этой части законопроект также
носит уточняющий характер, в нём устраняются существую�
щие коллизии, по сути дела, создаётся единая система вместе
с уже принятой нормой материального права, утверждённой
26�м федеральным законом.

Прошу поддержать.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Вячеслава Ивановича Лысакова.
Лысаков В. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Комитет, соглашаясь с необходимостью регулирования обще�
ственных отношений в рамках обозначенной Дмитрием Стани�
славовичем темы, считает возможным поддержать концепцию,
но с некоторыми оговорками. У нас есть пара замечаний.

Нуждается в дополнительной проработке положение про�
екта, согласно которому провоз без билета детей, проезд кото�
рых подлежит оплате, в том числе частичной, влечёт наступле�
ние ответственности на основании части 4 статьи 11.18 кодек�
са, так как порядок подтверждения пассажиром оплаты пере�
возки детей регулируется нормативными правовыми актами
субъектов Российской Федерации. Это закон № 26�ФЗ, изме�
нения в Устав автомобильного транспорта.

Кроме того, комитет обращает внимание на то, что в настоя�
щее время в кодексе не определены органы, рассматривающие
дела об административных правонарушениях, предусмотрен�
ных статьями 11.18 и 11.19 кодекса, что означает невозможность
их применения в рамках административного производства.

Следует учесть, что урегулирование ряда вопросов по опла�
те проезда пассажиров и правил провоза ручной клади, багажа
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на воздушном, морском, внутреннем водном или железнодо�
рожном транспорте осуществляется в рамках гражданско�пра�
вовых отношений между перевозчиком и пассажиром. В связи
с этим полагаем, что при доработке указанного законопроекта
ко второму чтению нам необходимо обсудить целесообразность
признания утратившими силу не отдельных положений ста�
тей 11.18 и 11.19, а указанных статей в полном объёме.

На основании изложенного Комитет по государственному
строительству и законодательству рекомендует Государствен�
ной Думе принять указанный проект федерального закона
в первом чтении с учётом высказанных мною замечаний.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы? Нет.

Есть ли желающие выступить? Нет. Представители президен�
та, правительства? Не будут выступать.

Ставится на голосование проект закона.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 03 мин. 47 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 356 чел..  .  .  .  .  . 79,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 356 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 94 чел..  .  .  .  .  . 20,9 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Пункт 34, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в Федеральный закон "Об участии в долевом строитель�
стве многоквартирных домов и иных объектов недвижимости
и о внесении изменений в некоторые законодательные акты
Российской Федерации" и отдельные законодательные ак�
ты Российской Федерации". Доклад Николая Петровича Ни�
колаева.

Пожалуйста.
Николаев Н. П. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые коллеги! У нас ведётся работа по усилению контроля
за соблюдением и восстановлением прав обманутых дольщи�
ков, строятся дома, выплачиваются компенсации. Если брать
цифры, то можно увидеть, что только в 2020 году завершено
строительство около 20 проблемных объектов, получили ком�
пенсации порядка 14 тысяч участников долевого строительст�
ва, свои квартиры получили более 3 тысяч участников. Но мы
с вами ездим в регионы и знаем, что проблема до сих пор оста�
ётся острой.
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Нам очень важно ускорить процесс восстановления прав
обманутых дольщиков, именно поэтому мы внесли этот зако�
нопроект. Он полностью направлен на то, чтобы дать дополни�
тельные права, дополнительные полномочия Фонду защиты
прав граждан — участников долевого строительства и внести
в перечень полномочий фонда в том числе полномочия по кон�
тролю за реализацией, строительством и выплатой компенса�
ций по тем домам, по которым ответственность на себя взяли
регионы, то есть они восстанавливают права обманутых доль�
щиков без участия федерального Фонда защиты прав граж�
дан — участников долевого строительства.

Помимо этого мы предлагаем создать в единой информа�
ционной системе жилищного строительства личные кабинеты
субъектов, региональных фондов, конкурсных управляющих.
Уточняем здесь обязанности арбитражных управляющих
с точки зрения обязанности подавать документы, в том числе
даём им возможность для оперативности подавать эти доку�
менты в электронной форме.

В принципе по тем замечаниям, которые поступили из со�
гласующих инстанций, мы готовы дорабатывать этот законо�
проект. Видим, что необходимо, конечно, более интенсивно
применять на практике механизм проектного финансирования
с использованием эскроу�счетов, который мы приняли и кото�
рый сейчас уже зарекомендовал себя, работает. Я думаю, что
если вы поддержите этот законопроект, то мы успеем к оконча�
нию сессии доработать его и предложить вам для рассмотрения
во втором и в третьем чтениях.

Просьба поддержать.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
Коломейцев Николай Васильевич, пожалуйста.
Коломейцев Н. В. Николай Петрович, ну вы же, наверное,

читали заключение Правового управления, кстати, и в заклю�
чении вашего комитета есть замечания — вы считаете, что всё
исправимо, всё можно учесть во втором чтении?

И ещё. У нас несколько статей ущемляют права дольщи�
ков, а не защищают, например предлагается лишить участни�
ков долевого строительства права на отказ от подписания пе�
редаточного акта или иного документа о передаче объекта до�
левого строительства до исполнения застройщиком установ�
ленных обязанностей. Это только один пример. Я не хочу
занимать время, но вы внимательно почитайте свой законо�
проект.
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Председательствующий. Микрофон на трибуне включите.
Николаев Н. П. Николай Васильевич, вы, наверное, чи�

таете какую�нибудь статью из газеты, потому что в тексте, ко�
торый передо мной, как раз говорится о том, что участник доле�
вого строительства до подписания передаточного акта или
иного документа о передаче объекта долевого строительства
вправе потребовать от застройщика составления акта, в кото�
ром указывается несоответствие объекта долевого строитель�
ства требованиям. Здесь нет ни одного слова о том, чтобы обя�
зать дольщика подписать тот или иной документ, ну, это вооб�
ще в принципе невозможно.

Да, действительно, была дискуссия, и я не раз уже коммен�
тировал, что, если любой пункт этого законопроекта можно чи�
тать неоднозначно, мы готовы это дорабатывать.

Председательствующий. Коллеги, есть ли желающие вы�
ступить по данному вопросу? Нет. Представители президента,
правительства? Не будут выступать.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в Федеральный закон "Об участии
в долевом строительстве многоквартирных домов и иных объ�
ектов недвижимости и о внесении изменений в некоторые за�
конодательные акты Российской Федерации" и отдельные за�
конодательные акты Российской Федерации", пункт 34.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 09 мин. 25 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 326 чел..  .  .  .  .  . 72,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 326 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 124 чел..  .  .  .  .  . 27,6 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
35�й пункт, проект федерального конституционного зако�

на "О внесении изменений в отдельные федеральные консти�
туционные законы". Докладывает Павел Рюрикович Качкаев.

Пожалуйста.
Качкаев П. Р., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Очень коротко. В 2013 году были приняты изменения в отрас�
левые законы, например в закон "Об образовании...": изменили
формулировку "государственные учреждения образования" на
"государственные образовательные организации", а в феде�
ральных конституционных законах так и осталось — "государ�
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ственные учреждения". Так что приводим терминологию в со�
ответствие с отраслевыми законами.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Содоклад Рафаэля Мирхатимо�
вича Марданшина.

Пожалуйста.

Марданшин Р. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Хотел бы отметить, что данным законопроектом предлагается
внести изменения в ряд федеральных конституционных зако�
нов. Комитет данный законопроект уже рассматривал и выска�
зал по нему замечания — эти замечания учтены, в целом зако�
нопроект доработан с учётом замечаний комитета.

Вместе с тем имеется ряд замечаний Правительства Рос�
сийской Федерации по новой редакции данного законопроек�
та, которая сейчас представлена. Так, в предлагаемых в законо�
проекте изменениях, а именно в статью 7 Федерального кон�
ституционного закона "О Государственном гербе Российской
Федерации", не учтено положение Федерального закона "Об
образовании в Российской Федерации", позволяющее осуще�
ствлять обучение по программам высшего образования не
только в образовательных, но и в иных, в том числе и в научных
организациях. В случае принятия закона в представленной ре�
дакции станет невозможным помещать герб Российской Феде�
рации на знаках отличия за окончание обучения в научных ор�
ганизациях, осуществляющих образовательную деятельность
по имеющим государственную аккредитацию образователь�
ным программам высшего образования.

Также комитет отмечает, что статья 1 законопроекта по
своему оформлению не соответствует методологическим реко�
мендациям по юридико�техническому оформлению законо�
проектов. По мнению комитета, данные замечания можно бу�
дет учесть ко второму чтению, если этот законопроект будет
одобрен в первом чтении.

Комитет по госстроительству и законодательству предла�
гает данный законопроект одобрить в первом чтении.

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы? Нет.
Есть ли желающие выступить? Нет. Представители президен�
та, правительства? Не будут выступать.

Ставится на голосование проект федерального конститу�
ционного — обращаю ваше внимание — закона.

Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (16 час. 12 мин. 31 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 373 чел..  .  .  .  .  . 82,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20 чел. .  .  .  .  .  . 4,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 393 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 57 чел..  .  .  .  .  . 12,7 %
Результат: принято

Одобряется в первом чтении.
36�й пункт, проект федерального закона "О внесении из�

менения в статью 13.15 Кодекса Российской Федерации об ад�
министративных правонарушениях". Доклад Александра Ев�
сеевича Хинштейна.

Пожалуйста.
Хинштейн А. Е., председатель Комитета Государствен�

ной Думы по информационной политике, информационным
технологиям и связи, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемые коллеги, с учётом того что это последний
пункт повестки, я постараюсь долго не занимать ваше внима�
ние, тем более законопроект очень простой и понятный.

Все вы знаете, что сегодня законодательно установлена
обязанность средства массовой информации и любого пользо�
вателя блогосферы при упоминании экстремистской организа�
ции, деятельность которой запрещена в Российской Федера�
ции или которая ликвидирована, указывать, что эта организа�
ция запрещена или ликвидирована, ставить значок со сноской.
Но аналогичной обязанности в отношении организаций, при�
знанных в России террористическими, почему�то не существу�
ет, притом что терроризм с точки зрения общественной опасно�
сти гораздо опаснее, нежели экстремизм. Терроризм, как из�
вестно, высшая форма экстремизма.

В связи с этим мы с коллегой Сергеем Михайловичем Бо�
ярским предлагаем заполнить этот очевидный правовой про�
бел и распространить существующее в настоящий момент тре�
бование в отношении любого упоминания запрещённой в Рос�
сии или ликвидированной экстремистской организации и на
террористические организации. Согласно действующему зако�
нодательству список террористических организаций на сего�
дняшний день в Российской Федерации ведётся аналогично
списку экстремистских организаций, и проблем с реализацией
данного закона не возникнет.

Мы убеждены, что принятие этого закона — это ещё один
шаг на пути к тому, чтобы наш Интернет и наша медийная сфе�

492



ра были максимально безопасными. Рассчитываем на вашу
поддержку.

Спасибо, коллеги.

Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Отари Ионовича Аршбы.
Пожалуйста.
Включите микрофон на рабочем месте.

Аршба О. И., председатель Комиссии Государственной
Думы по вопросам контроля за достоверностью сведений о до�
ходах, об имуществе и обязательствах имущественного харак�
тера, представляемых депутатами Государственной Думы,
мандатным вопросам и вопросам депутатской этики, фракция
"ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Комитет поддерживает концепцию законопроекта в пер�
вом чтении.

Председательствующий. Блестящий содоклад.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет вопросов. Есть ли желаю�

щие выступить? Есть.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Синельщиков Юрий Петрович, пожалуйста.
Включите микрофон на рабочем месте.

Синельщиков Ю. П., фракция КПРФ.
Уважаемые коллеги, мы не можем поддержать этот зако�

нопроект по той простой причине, что могут пострадать люди,
совершенно ни в чём не повинные. Человек — должностное ли�
цо, или физическое лицо, или юридическое лицо — будет вся�
чески критиковать, ругать эту организацию, находить безобра�
зия в её деятельности, называть её преступной и ещё как угод�
но, но при этом не скажет, что она запрещена, — и всё, понесёт
ответственность. Это безобразие! Мы с этим не можем согла�
ситься.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Докладчик? Содокладчик? Нет. Представители президен�

та, правительства? Нет.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменения в статью 13.15 Кодекса Российской
Федерации об административных правонарушениях",
пункт 36.

Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (16 час. 16 мин. 20 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 328 чел..  .  .  .  .  . 72,9 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 37 чел. .  .  .  .  .  . 8,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 365 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 85 чел..  .  .  .  .  . 18,9 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Коллеги, у нас ещё два проекта постановлений.
Пункт 42, проект постановления Государственной Думы

"Об изменении порядка работы Государственной Думы Феде�
рального Собрания Российской Федерации в период весенней
сессии 2021 года".

Валерий Викторович Иванов, пожалуйста.
Иванов В. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Комитет по контролю и Регламенту в соответствии с решением
Совета Государственной Думы предлагает отменить проведе�
ние пленарного заседания Государственной Думы 13 мая
2021 года. Прошу поддержать.

Благодарю за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, вопросы есть? Нет. Желающие выступить? Нет.
Ставится на голосование проект постановления.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 17 мин. 24 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 382 чел..  .  .  .  .  . 84,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 382 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 68 чел..  .  .  .  .  . 15,1 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
Пункт 43, проект постановления Государственной Думы

"О внесении изменений в постановление Государственной
Думы Федерального Собрания Российской Федерации "Об
Общественной молодёжной палате (Молодёжном парламен�
те) при Государственной Думе Федерального Собрания Рос�
сийской Федерации". Докладывает Наталья Сергеевна Кув�
шинова.

Пожалуйста.
Кувшинова Н. С., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Изменения вносятся в целях приведения постановления в со�
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ответствие с Федеральным законом "О молодёжной политике
в Российской Федерации". Просим поддержать.

Председательствующий. Есть ли вопросы? Нет. Желаю�
щие выступить? Нет.

Ставится на голосование проект постановления.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 18 мин. 17 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 377 чел..  .  .  .  .  . 83,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 377 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 73 чел..  .  .  .  .  . 16,2 %
Результат: принято

Принимается.
Коллеги, два объявления — минуточку подождите.
18 мая в 10 часов в зале заседаний Государственной Думы

состоятся Парламентские встречи в рамках XXIX Междуна�
родных образовательных чтений, поэтому просьба убрать кар�
точки для голосования и личные вещи со своих рабочих мест.
Это первое.

Второе. Сегодня в 17 часов состоится заседание рабочей
группы по реализации послания президента. Прошу всех, кто
приглашён, прийти.

Спасибо. Всего доброго!



Здание Государственной Думы.
Зал заседаний Государственной Думы.

18 мая 2021 года. 12 часов.
Председательствует Председатель Государственной Думы

В. В. Володин

Председательствующий. Добрый день, уважаемые колле�
ги! Просьба зарегистрироваться.

Включите режим регистрации.
Коллеги, идёт регистрация, обращаю внимание.
Покажите результаты.

Результаты регистрации (12 час. 00 мин. 44 сек.)
Присутствует .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел..  .  .  .  .  . 90,2 %
Отсутствует.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 44 чел. .  .  .  .  .  . 9,8 %
Всего депутатов .  .  .  .  .  .  .  .  . 450 чел.
Не зарегистрировано .  .  .  .  .  .  . 44 чел. .  .  .  .  .  . 9,8 %
Результат: кворум есть

В зале присутствует 406 депутатов. Кворум есть.
Пожалуйста, Ольга Викторовна Савастьянова.
Савастьянова О. В., председатель Комитета Государст�

венной Думы по контролю и Регламенту, фракция "ЕДИНАЯ
РОССИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги! По
документам, которые представлены в комитет, и в соответствии
с Регламентом Государственной Думы отсутствует по уважи�
тельной причине 40 человек, присутствовать должно 410.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, какие будут предложения по проекту порядка ра�

боты, есть ли замечания?.. За основу мы сейчас примем.
Коллеги, ставится на голосование: принять проект поряд�

ка работы за основу.
Включите режим голосования.

496



Покажите результаты.
Результаты голосования (12 час. 02 мин. 09 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 391 чел..  .  .  .  .  . 86,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 58 чел..  .  .  .  .  . 12,9 %
Результат: принято

За основу проект порядка работы принят.
Есть замечания по проекту порядка работы? Нет.
Ставится на голосование: принять порядок работы в целом.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 02 мин. 40 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 400 чел..  .  .  .  .  . 88,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 400 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 50 чел..  .  .  .  .  . 11,1 %
Результат: принято

Порядок работы на сегодняшний день принят единогласно.
Уважаемые коллеги, обращаю ваше внимание: мы сегодня

в ходе заседания рассмотрим вопрос о работе Государственной
Думы до завершения весенней сессии. Вчера на заседании Со�
вета Государственной Думы мы это обсудили и предлагаем по�
жертвовать региональной неделей, которая ранее планирова�
лась на начало июня, — сделать её неделей пленарных заседа�
ний, с тем чтобы завершить работу 18 июня.

Просьба к руководителям комитетов обратить на это вни�
мание и скорректировать свою работу. У нас впереди самый на�
пряжённый месяц, всегда так бывает в конце сессии, но в дан�
ном случае это связано ещё и с тем, что мы не только завершаем
работу в рамках законотворческой деятельности в ходе весен�
ней сессии, но и приближаемся к завершению работы Государ�
ственной Думы седьмого созыва. У нас ещё время есть, но это
время в любом случае больше будет отдано работе в регионах,
избирательной кампании, ну а для того, кто не планирует в бу�
дущем переизбираться, — отпуску, каждый выберет свой путь.

Коллеги, хочу ещё раз попросить соблюдать меры безопас�
ности, связанные с пандемией. Перед каждым заседанием де�
путаты сдают экспресс�тест на наличие вируса: за вчерашний
день прирост заболевших — пять человек. Приехали из регио�
нов, после встреч, общались с людьми, итог — пять человек за�
болели: три человека во фракции КПРФ, два человека во фрак�
ции "ЕДИНАЯ РОССИЯ". Коллеги, ещё раз просим: соблю�
дайте меры предосторожности. Нам работать необходимо,
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в ближайший месяц работа будет напряжённой, график работы
будет более загруженным, поэтому подумайте о тех, кто рядом
с вами.

И ещё раз хочется обратить ваше внимание на то, что нам
важно принять законы, которые ждут люди, потому что реали�
зация положений послания — это долгожданные решения для
людей. В связи с этим, конечно, этому месяцу придаётся серь�
ёзное значение, надо, чтобы мы все законы успели принять до
завершения весенней сессии. Вот об этом разговор.

Коллеги, а сейчас приступаем к рассмотрению законопро�
ектов в третьем чтении. 2�й вопрос повестки, о проекте феде�
рального закона "О внесении изменений в отдельные законо�
дательные акты Российской Федерации". Докладывает Яро�
слав Евгеньевич Нилов.

Нилов Я. Е., председатель Комитета Государственной
Думы по труду, социальной политике и делам ветеранов, фрак�
ция ЛДПР.

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты!
Названный законопроект подготовлен комитетом для рассмот�
рения в третьем чтении. Обращаю ваше внимание на то, что по�
сле встречи лидеров фракций с президентом были даны соот�
ветствующие поручения, одно из поручений касалось пенсио�
неров�селян, и в данном тексте данный вопрос решается. Таким
образом, те пенсионеры, которые получают повышенную фик�
сированную выплату в связи с тем, что они проработали более
30 лет в сельской местности, занимаясь сельским хозяйством,
в случае переезда из сельской местности будут получать такую
же повышенную фиксированную выплату, то есть та процеду�
ра, которая действует сейчас, когда пенсия уменьшается, после
принятия закона больше работать не будет.

Комитет просит поддержать.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Коллеги, по мотивам голосова�

ния есть желающие высказаться? Есть.
Пожалуйста, включите режим записи.
Уважаемые коллеги, обращаю ваше внимание: мы ранее

в связи с пандемией принимали решение, договаривались, что
выступления по мотивам в третьем чтении, понятно, у нас в лю�
бом случае от фракций, а что касается, допустим, первого чте�
ния, мы договаривались, что от фракций выступления по три
минуты и по одному выступающему. Давайте вернёмся к этим
форматам, потому что происходящее, рост заболевших, должно
нас тоже насторожить, мы должны принять такие решения.

Покажите список.
Исаев Андрей Константинович.
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Исаев А. К., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Принимаемый нами законопроект, безусловно, очень важен.
Он был подготовлен и внесён фракцией "ЕДИНАЯ РОССИЯ"
и решает несколько важных задач.

Первая — одна из наиболее существенных, об этом гово�
рил президент. Мы привыкли к практике, когда, если человеку
положена какая�то выплата, он должен собрать справки, прий�
ти в соответствующее подразделение, в орган государственной
власти, написать заявление и только после этого ему такая вы�
плата назначается. Законопроект меняет ситуацию, и мы начи�
наем это с тех, кому в наибольшей степени нужно эту ситуацию
изменить, — с инвалидов. В соответствии с законопроектом
пенсии по инвалидности предлагается назначать автоматиче�
ски. Не надо приходить писать заявление. Реестр инвалидов
сообщил в Пенсионный фонд о том, что человеку установлена
инвалидность, — пенсия назначается.

Вторая важная новация данного законопроекта — пре�
зумпция согласия. Если человеку положена более высокая вы�
плата, предположим доплата до прожиточного минимума
к пенсии, или он получал одну пенсию, предположим по потере
кормильца, а заработал другую, более высокую, страховую пен�
сию, не надо писать заявление: "Установите мне более высокую
выплату". Если появляется право на более высокую выплату,
она также устанавливается автоматически.

Третье. Данный законопроект делает людей более заинте�
ресованными в том, чтобы получать белую зарплату и забо�
титься о своей будущей пенсии. Предполагается, что женщи�
нам с 40 лет, а мужчинам с 45 лет раз в три года Пенсионный
фонд будет направлять в электронном виде уведомления, рас�
сказывающие о том, как формируется их пенсия, и страховая,
и накопительная. Крайне важные инициативы.

И ряд коллег, представляющих разные фракции, в том
числе мы, "ЕДИНАЯ РОССИЯ", внесли в этот законопроект
поправку, о которой сказал Ярослав Евгеньевич Нилов, — по�
правку, которая закрепляет право на получение доплаты к пен�
сии для селян, отработавших 30 лет на селе. Не только в связи
с переездом раньше возникала эта проблема — деревня вдруг
оказывалась переименована в городской округ, и человек ли�
шался этой доплаты. Вопрос ставился всеми фракциями —
данным законопроектом этот вопрос решён.

В высшей степени социально значимый законопроект,
уверен, что мы все его поддержим.

Спасибо, коллеги.
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Председательствующий. Спасибо, Андрей Константи�
нович.

Пожалуйста, Куринный Алексей Владимирович.
Куринный А. В., фракция КПРФ.
Уважаемые коллеги, все изменения, которые вносятся, по

сути, носят косметический характер, может быть, за исключе�
нием селян, для которых действительно наконец закончится
практика изменения размера пенсии при переезде в другое
место. Эти изменения, безусловно, давно назрели. Современ�
ная информатизация позволяет, я абсолютно уверен, уже
вдвое сократить, например, количество сотрудников Пенси�
онного фонда, закрыть или передать на более, скажем так, со�
ответствующие нужды пенсионные дворцы, выстроенные во
многих регионах на средства тех же пенсионеров. Но мы хо�
тим поговорить о стратегических целях, которые в преддве�
рии избирательной кампании опять ставят перед нами наши
избиратели.

Совершенно очевидно, что пенсионная реформа, прове�
дённая в этом зале в том числе, абсолютно провалилась, не дос�
тигла ни одной из целей, которые перед собой ставила. Начнём
с первой части пенсионной реформы — с отмены индексации
пенсий работающих пенсионеров. На всех встречах наши изби�
ратели требуют это вернуть. Я был уверен, что хотя бы ради
выборов, хотя бы ради того, чтобы восстановить каким�то об�
разом авторитет органов государственной власти и авторитет
президента, этот небольшой шаг будет сделан, цена его невели�
ка — 350—400 миллиардов рублей, но пока мы не видим соот�
ветствующего законопроекта. Ну, есть ещё время. Второй мо�
мент связан с самой пенсионной реформой, с изменением пен�
сионного возраста. Я напомню вам, под каким соусом подава�
лась эта реформа. Вначале была ратифицирована конвенция
МОТ о том, что теперь коэффициент замещения будет состав�
лять 40 процентов средней заработной платы. За время реали�
зации реформы коэффициент замещения с 34 процентов упал
до 32 процентов, это через два года, и это официальные данные
Пенсионного фонда.

Надо констатировать, что сейчас на трудовую страховую
пенсию пенсионер в Российской Федерации может только су�
ществовать, влачить полунищенское существование, потому
что жить на эти деньги невозможно. И несмотря на красивые
призывы, красивые картины, которые нам рисовали с этой три�
буны, резкого увеличения пенсий, роста благосостояния на�
ших пенсионеров не произошло. У нас ещё есть шанс испра�
вить ошибку, которую мы совершили, есть шанс вернуть всё на
круги своя, в том числе преодолеть раскол, возникший в обще�
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стве из�за неприятия этой пенсионной реформы. У нас есть вот
этот месяц, и я предлагаю всё�таки вернуться к рассмотрению
вопроса о возвращении прежнего пенсионного возраста и обо
всех связанных с этим изменениях в пенсионное законодатель�
ство.

Эти небольшие, повторяю, косметические изменения, ко�
торые сегодня предлагается внести законопроектом, наша
фракция поддержит, но стратегически, кардинально ситуацию
в стране они не изменят, точно так же как и не вернут утрачен�
ного доверия к органам государственной власти и в том числе
к президенту.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, ставится на голосование законопро�

ект, 2�й вопрос нашей повестки.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 14 мин. 15 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 398 чел..  .  .  .  .  . 88,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 398 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 52 чел..  .  .  .  .  . 11,6 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно.
3�й вопрос рассматривается, о проекте федерального зако�

на "О внесении изменений в Федеральный закон "Об образова�
нии в Российской Федерации". Доклад Татьяны Викторовны
Касаевой.

Пожалуйста, Татьяна Викторовна.

Касаева Т. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Законопроект, совершенствующий профессиональные обра�
зовательные стандарты, прошёл все необходимые эксперти�
зы. Комитет просит его поддержать в третьем, окончательном
чтении.

Председательствующий. Спасибо, присаживайтесь.
Коллеги, есть ли выступления по мотивам? Нет.
Ставится на голосование законопроект, 3�й вопрос нашей

повестки.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (12 час. 15 мин. 22 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 374 чел..  .  .  .  .  . 83,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 376 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 74 чел..  .  .  .  .  . 16,4 %
Результат: принято

Федеральный закон принят.
Переходим к рассмотрению 4�го вопроса. О проекте феде�

рального закона "О внесении изменений в Кодекс торгового
мореплавания Российской Федерации".

Пожалуйста, Виктор Ефимович Дерябкин.
Дерябкин В. Е., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Данный законопроект во втором чтении был рассмотрен и при�
нят Думой 11 мая текущего года. Законопроект подготовлен
к рассмотрению в третьем чтении, замечаний правового, юри�
дико�технического характера нет. Комитет по транспорту
и строительству просит вас, уважаемые коллеги, рассмотреть
и принять данный законопроект в третьем чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, по мотивам есть желающие выступить? Нет.
Ставится на голосование законопроект, 4�й вопрос нашей

повестки. Третье чтение.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 16 мин. 34 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 387 чел..  .  .  .  .  . 86,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 387 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 63 чел..  .  .  .  .  . 14,0 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно.
5�й вопрос повестки, о проекте федерального закона

"О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об
административных правонарушениях". Доклад Николая Гав�
риловича Брыкина.

Включите микрофон на рабочем месте.
Брыкин Н. Г., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Проект федерального закона устанавливает административную
ответственность за нарушение требований в области обеспече�
ния безопасности критической информационной инфраструк�
туры Российской Федерации. Проект федерального закона под�
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готовлен к рассмотрению в третьем чтении, необходимые экс�
пертизы пройдены. Комитет по государственному строительст�
ву и законодательству рекомендует принять в третьем чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить по мотивам? Нет.
Ставится на голосование законопроект, 5�й вопрос, третье

чтение.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 17 мин. 49 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 357 чел..  .  .  .  .  . 79,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 357 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 93 чел..  .  .  .  .  . 20,7 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно.
6�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в отдельные законодательные акты Российской
Федерации", третье чтение.

Пожалуйста, Алексей Алексеевич Хохлов.
Хохлов А. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Законопроект, представленный на ваше рассмотрение, во вто�
ром чтении был принят 12 мая. Законопроект готов к рассмот�
рению в третьем чтении, прошёл все необходимые экспертизы,
замечаний у Правового управления Аппарата Государственной
Думы не имеется. Комитет по обороне предлагает принять за�
конопроект в третьем чтении — прошу поддержать.

Председательствующий. Коллеги, есть ли желающие вы�
ступить по мотивам? Нет.

Ставится на голосование законопроект, 6�й вопрос повест�
ки, третье чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 18 мин. 55 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел..  .  .  .  .  . 87,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 56 чел..  .  .  .  .  . 12,4 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно.
Уважаемые коллеги, 7�й вопрос повестки, о проекте феде�

рального закона "О внесении изменения в статью 19 Федераль�
ного закона "О рекламе".
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Пожалуйста, Алексей Владимирович Балыбердин.
Балыбердин А. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Вашему вниманию предлагается проект федерального закона
"О внесении изменения в статью 19 Федерального зако�
на "О рекламе". Законопроект прошёл правовую, лингвистиче�
скую, юридико�техническую экспертизы, замечаний нет.
Просьба поддержать.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, есть ли же�
лающие выступить по мотивам? Нет.

Ставится на голосование законопроект, 7�й вопрос.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 19 мин. 54 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 399 чел..  .  .  .  .  . 88,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 399 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 51 чел..  .  .  .  .  . 11,3 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно.
Переходим к рассмотрению 8�го вопроса. О проекте феде�

рального закона "О внесении изменения в статью 256 Феде�
рального закона "О порядке выезда из Российской Федерации
и въезда в Российскую Федерацию".

Пожалуйста, Казбек Куцукович Тайсаев.
Тайсаев К. К., фракция КПРФ.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты!

Законопроект прошёл все необходимые процедуры и подго�
товлен к принятию в третьем чтении. Комитет предлагает при�
нять законопроект в третьем чтении.

Председательствующий. По мотивам есть желающие вы�
ступить, коллеги? Нет.

Ставится на голосование законопроект под пунктом 8 по�
вестки.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 20 мин. 57 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 395 чел..  .  .  .  .  . 87,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 395 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 55 чел..  .  .  .  .  . 12,2 %
Результат: принято

Федеральный закон принят.
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9�й вопрос нашей повестки, о проекте федерального зако�
на "О внесении изменения в статью 51 Федерального закона
"О воинской обязанности и военной службе".

Пожалуйста, Андрей Леонидович Красов.
Красов А. Л., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Законопроектом предлагается установить для граждан, имею�
щих отсрочку либо освобождение от военной службы по се�
мейным обстоятельствам или в связи с получением образова�
ния, заявительный характер прохождения медицинского осви�
детельствования.

Законопроект прошёл все необходимые экспертизы, заме�
чаний нет, имеется соответствующий проект постановления.
Комитет по обороне рекомендует принять законопроект
в третьем чтении.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, есть же�
лающие выступить по мотивам? Нет.

Ставится на голосование законопроект под пунктом 9 на�
шей повестки.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 22 мин. 16 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 396 чел..  .  .  .  .  . 88,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 396 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 54 чел..  .  .  .  .  . 12,0 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно.
Переходим к рассмотрению законопроектов второго чте�

ния. 10�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении
изменений в отдельные законодательные акты Российской
Федерации".

Пожалуйста, Ярослав Евгеньевич Нилов.
Нилов Я. Е. Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые

депутаты! Названный законопроект подготовлен комитетом для
рассмотрения во втором чтении. Обращаю внимание на то, что
в послании президента прозвучали социально важные решения,
были даны соответствующие поручения, в связи с этим в коми�
тет поступили предложения, которые решают три вопроса. Пер�
вое, нуждающимся женщинам, которые встают на учёт в связи
с беременностью на ранних сроках, будет выплачиваться посо�
бие в размере половины прожиточного минимума, установлен�
ного в соответствующем субъекте. Второе, не будут занижаться
в зависимости от стажа выплаты по больничному листу женщи�
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нам в случае наличия детей в возрасте до семи лет включитель�
но. И третье, поддержку получают одинокие женщины, одино�
кие родители, имеющие детей в возрасте от восьми до шестна�
дцати лет включительно, в зависимости от материального поло�
жения семьи; также определяются критерии нуждаемости.
Соответствующие предложения находятся в таблице № 1, кото�
рую комитет рекомендует поддержать, а также комитет реко�
мендует поддержать текст законопроекта во втором чтении.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, есть ли во�
просы по таблице поправок № 1 (в этой таблице одна поправ�
ка)? Нет.

Ставится на голосование таблица поправок № 1. Комитет
предлагает её поддержать.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 24 мин. 29 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 371 чел..  .  .  .  .  . 82,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 372 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 78 чел..  .  .  .  .  . 17,3 %
Результат: принято

Таблица поправок № 1 принята.
Уважаемые коллеги, ставится на голосование проект феде�

рального закона "О внесении изменений в отдельные законо�
дательные акты Российской Федерации", 10�й вопрос нашей
повестки. Второе чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 25 мин. 09 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 397 чел..  .  .  .  .  . 88,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 397 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 53 чел..  .  .  .  .  . 11,8 %
Результат: принято

Законопроект во втором чтении принят единогласно.
Включите микрофон на трибуне.
Нилов Я. Е. Комитет просит включить данный законопро�

ект для рассмотрения в третьем чтении в повестку на завтра,
сразу же после рассмотрения вопроса о международном дого�
воре, то есть вторым вопросом.

Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, нет возражений? Нет возражений.
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Ваше предложение поддержано, Ярослав Евгеньевич. Со�
ответственно, завтра в приоритетном порядке мы рассмотрим
законопроект в третьем чтении.

Коллеги, для информации. Мы с вами сегодня во исполне�
ние положений послания рассмотрели во втором чтении зако�
нопроект под пунктом 10. Также во исполнение положений по�
слания президента от 21 апреля у нас рассмотрен в третьем чте�
нии законопроект под пунктом 8. И вопросы 2, 3 и 4 — это зако�
нопроекты, подготовленные во исполнение поручений
президента, которые мы с вами также, подготовив законода�
тельные поправки, решения, сегодня рассмотрели.

Переходим к 11�му вопросу. О проекте федерального зако�
на "О внесении изменений в статьи 4.6 и 32.2 Кодекса Россий�
ской Федерации об административных правонарушениях".
Доклад Вячеслава Ивановича Лысакова.

Лысаков В. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Данный законопроект внесён и принимается в целях реализа�
ции постановления Конституционного Суда Российской Фе�
дерации от 23 июня 2020 года № 28�П, в связи с этим законо�
проект был рекомендован комитетом к принятию и принят Го�
сударственной Думой в первом чтении 23 марта 2021 года. За�
конопроект подготовлен к рассмотрению во втором чтении,
поправок к законопроекту не поступало. Правовое управление
Аппарата Государственной Думы замечаний правового, юри�
дико�технического и лингвистического характера не имеет.

Комитет по государственному строительству и законода�
тельству рекомендует Государственной Думе принять пред�
ставленный законопроект во втором чтении.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, у нас таб�
лиц поправок, как уже сказал докладчик, нет.

Ставится на голосование законопроект, 11�й вопрос нашей
повестки. Второе чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 27 мин. 49 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 396 чел..  .  .  .  .  . 88,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 396 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 54 чел..  .  .  .  .  . 12,0 %
Результат: принято

Законопроект во втором чтении принят.
Включите микрофон на трибуне.
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Лысаков В. И. Уважаемый Вячеслав Викторович, уважае�
мые коллеги! Комитет просит включить проект федерального
закона в проект порядка работы Госдумы на завтра, на 19 мая,
для рассмотрения в третьем чтении.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Принимается ваше предложение.
Переходим к рассмотрению 12�го вопроса. О проекте фе�

дерального закона "О внесении изменения в статью 35817 части
первой Гражданского кодекса Российской Федерации". Док�
лад Олега Петровича Быкова.

Пожалуйста.
Быков О. П., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Законопроект готов для рассмотрения во втором чтении, по�
правок не поступало. Комитет рекомендует принять законо�
проект во втором чтении.

Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

И. И. Мельников

Председательствующий. Коллеги, поправок нет.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 29 мин. 04 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 384 чел..  .  .  .  .  . 85,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 384 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 66 чел..  .  .  .  .  . 14,7 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
13�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменения в статью 149 части второй Налогового кодекса Рос�
сийской Федерации". Докладывает Леонид Яковлевич Сима�
новский.

Симановский Л. Я., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! В пер�

вом чтении законопроект был принят в прошлую среду. К за�
конопроекту поступило две поправки, комитет просит их под�
держать.

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы по
таблице поправок № 1? Нет.

Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (12 час. 30 мин. 02 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 307 чел..  .  .  .  .  . 68,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 308 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 142 чел..  .  .  .  .  . 31,6 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Ставится на голосование законопроект во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 30 мин. 25 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 318 чел..  .  .  .  .  . 70,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 319 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 131 чел..  .  .  .  .  . 29,1 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
На трибуне включите микрофон.
Симановский Л. Я. Комитет подготовил законопроект

к принятию в третьем чтении, поэтому прошу включить его
для принятия в повестку на завтра.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Прошу учесть.
14�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменения в статью 12 Закона Российской Федерации "О Госу�
дарственной границе Российской Федерации". Докладывает
Анатолий Борисович Выборный.

Выборный А. Б., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! При

подготовке данного проекта федерального закона ко второму
чтению поступило две поправки. Первая касается изменения
наименования законопроекта: предлагается исключить из на�
именования проекта федерального закона детализацию проек�
тируемых новелл и таким образом и упростить саму конструк�
цию, и привести наименование законопроекта в соответствие
с требованиями лингвистической экспертизы. Вторая носит
уточняющий характер и исключает из текста положения, кото�
рые ведут к неоднозначному пониманию самой проектируемой
нормы. Этим самым мы также вносим ясность относительно
компетенции федерального органа исполнительной власти по
установлению классификации работ по ремонту, содержанию
пунктов пропуска через государственную границу. Так, предла�
гается установить органы власти, которые осуществляют
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функции по выработке и реализации государственной полити�
ки, нормативно�правовому регулированию в сфере создания,
ремонта и обеспечения деятельности пунктов пропуска через
государственную границу и мест её пересечения. Предложен�
ные поправки включены в таблицу поправок, которые реко�
мендованы Комитетом Государственной Думы по безопасно�
сти и противодействию коррупции к принятию.

Прошу поддержать таблицу поправок и принять проект
федерального закона во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 32 мин. 38 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 363 чел..  .  .  .  .  . 80,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 363 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 87 чел..  .  .  .  .  . 19,3 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 33 мин. 02 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 391 чел..  .  .  .  .  . 86,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 58 чел..  .  .  .  .  . 12,9 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении. Спасибо.
15�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Федеральный закон "О пожарной безопасности"
и статьи 1 и 22 Федерального закона "О лицензировании от�
дельных видов деятельности". Докладывает Василий Ивано�
вич Пискарёв.

На рабочем месте включите микрофон.
Пискарёв В. И., председатель Комитета Государственной

Думы по безопасности и противодействию коррупции, фракция
"ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, при подготовке законопроек�
та ко второму чтению поступило две поправки. Профильный
комитет рекомендует их принять, соответственно, они включе�
ны в таблицу поправок № 1. Иных поправок не поступило.
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Просим поддержать решение профильного комитета, проголо�
совать за таблицу поправок и принять законопроект во втором
чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 34 мин. 06 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 371 чел..  .  .  .  .  . 82,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 371 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 79 чел..  .  .  .  .  . 17,6 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 34 мин. 30 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 385 чел..  .  .  .  .  . 85,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 385 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 65 чел..  .  .  .  .  . 14,4 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно. Спасибо.
16�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Федеральный закон "Об организации дорожного
движения в Российской Федерации и о внесении изменений
в отдельные законодательные акты Российской Федерации".
Докладывает Владимир Игорьевич Афонский.

Афонский В. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проект готов для принятия во втором чтении. Комитет реко�
мендует принять его во втором чтении. К законопроекту посту�
пило две поправки, они рекомендуются комитетом к приня�
тию. Таблица поправок роздана.

Прошу поддержать.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (12 час. 35 мин. 33 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 299 чел..  .  .  .  .  . 66,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 299 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 151 чел..  .  .  .  .  . 33,6 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 35 мин. 56 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 316 чел..  .  .  .  .  . 70,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 317 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 133 чел..  .  .  .  .  . 29,6 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Включите микрофон на трибуне.
Афонский В. И. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Комитет просит включить данный законопроект для
рассмотрения в третьем чтении в повестку на завтра, 19 мая.

Председательствующий. Спасибо.
Нет возражений, коллеги? Нет.
Прошу учесть.
17�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Воздушный кодекс Российской Федерации и ста�
тью 7 Федерального закона "О Государственной корпорации
по космической деятельности "Роскосмос". Докладывает Мак�
сим Викторович Сураев.

Сураев М. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Данный

законопроект был принят в первом чтении 11 ноября прошло�
го года. К законопроекту поступило 15 поправок, все рекомен�
дованы к принятию, рекомендованных к отклонению нет. Ко�
митетом по транспорту и строительству предлагается принять
данный законопроект во втором чтении и в случае принятия,
если возможно, включить в проект порядка работы на завтра.

Председательствующий. Спасибо, Максим Викторович.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (12 час. 37 мин. 15 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 332 чел..  .  .  .  .  . 73,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 332 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 118 чел..  .  .  .  .  . 26,2 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 37 мин. 38 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 391 чел..  .  .  .  .  . 86,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 391 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 59 чел..  .  .  .  .  . 13,1 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Нет возражений в отношении того, чтобы завтра законо�

проект рассмотреть в третьем чтении? Нет. Принимается.
18�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Кодекс Российской Федерации об администра�
тивных правонарушениях". Докладывает Зариф Закирович
Байгускаров.

Байгускаров З. З., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проект был принят в первом чтении 17 февраля текущего года.
При подготовке законопроекта ко второму чтению поступило
три поправки юридико�технического характера. Просьба под�
держать поправки и принять законопроект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 38 мин. 40 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 364 чел..  .  .  .  .  . 80,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 364 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 86 чел..  .  .  .  .  . 19,1 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
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Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 39 мин. 04 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 376 чел..  .  .  .  .  . 83,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 376 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 74 чел..  .  .  .  .  . 16,4 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Микрофон на трибуне включите.
Байгускаров З. З. Уважаемые коллеги, законопроект под�

готовлен к принятию в третьем чтении, все необходимые экс�
пертизы проведены. Просьба включить его в проект порядка
работы на завтра.

Председательствующий. Нет возражений, коллеги? Нет.
Принимается.

Прошу учесть.
19�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в статью 23.27 Кодекса Российской Федерации об
административных правонарушениях".

Докладывает Зариф Закирович Байгускаров.
Байгускаров З. З. Уважаемый Иван Иванович, уважае�

мые коллеги! Законопроект в первом чтении был принят 6 ап�
реля текущего года. В ходе подготовки законопроекта ко вто�
рому чтению поступила одна поправка юридико�технического
характера. В связи с изложенным комитет просит принять
предложенную поправку и поддержать законопроект во вто�
ром чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 40 мин. 17 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 362 чел..  .  .  .  .  . 80,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 362 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 88 чел..  .  .  .  .  . 19,6 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (12 час. 40 мин. 41 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 384 чел..  .  .  .  .  . 85,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 384 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 66 чел..  .  .  .  .  . 14,7 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
Микрофон на трибуне включите.
Байгускаров З. З. Уважаемые коллеги, законопроект под�

готовлен к принятию в третьем чтении. Просьба включить его
в проект порядка работы на завтра.

Председательствующий. Нет возражений, коллеги? Нет.
Принимается.

Прошу учесть.
20�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в статьи 183 и 320 Уголовного кодекса Российской
Федерации". Докладывает Зариф Закирович Байгускаров.

Байгускаров З. З. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Законопроект был принят в первом чтении 6 апреля те�
кущего года. В ходе подготовки законопроекта ко второму чте�
нию поступила одна поправка. Комитет просит поддержать пред�
ложенную поправку и принять законопроект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 41 мин. 49 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 302 чел..  .  .  .  .  . 67,1 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 31 чел. .  .  .  .  .  . 6,9 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 333 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 117 чел..  .  .  .  .  . 26,0 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 42 мин. 12 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 312 чел..  .  .  .  .  . 69,3 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 37 чел. .  .  .  .  .  . 8,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 350 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 100 чел..  .  .  .  .  . 22,2 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
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Микрофон на трибуне включите.
Байгускаров З. З. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Законопроект подготовлен к принятию в третьем чте�
нии. Просьба включить его в проект порядка работы на завтра.

Председательствующий. Нет возражений, коллеги? Нет.
Прошу учесть.
Спасибо, Зариф Закирович.
21�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в статью 57 Закона Российской Федерации
"О средствах массовой информации" и статьи 12 и 13 Феде�
рального закона "О защите детей от информации, причиняю�
щей вред их здоровью и развитию". Докладывает Сергей Ми�
хайлович Боярский.

Боярский С. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проект готов к рассмотрению во втором чтении. Поступило три
поправки, все они комитетом предлагаются к принятию.
Просьба поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 43 мин. 21 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 301 чел..  .  .  .  .  . 66,9 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 30 чел. .  .  .  .  .  . 6,7 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 332 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 118 чел..  .  .  .  .  . 26,2 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 43 мин. 45 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 320 чел..  .  .  .  .  . 71,1 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 34 чел. .  .  .  .  .  . 7,6 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 355 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 95 чел..  .  .  .  .  . 21,1 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Микрофон на трибуне включите.
Боярский С. М. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Законопроект готов к рассмотрению в третьем чте�
нии. Просим включить его в проект порядка работы на завтра.
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Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Прошу учесть.
22�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в отдельные законодательные акты Российской
Федерации". Докладывает Елена Григорьевна Драпеко.

Елена Григорьевна, вы с места будете докладывать?
На рабочем месте включите микрофон.
Драпеко Е. Г., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Сейчас. Извините...
Председательствующий. Коллеги, 23�й вопрос пока рас�

смотрим, после этого к 22�му вернёмся.
23�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в отдельные законодательные акты Российской
Федерации". Докладывает Анатолий Геннадьевич Аксаков.

Коллеги, следите, просьба готовиться вовремя.
Аксаков А. Г., председатель Комитета Государственной

Думы по финансовому рынку, фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�
проект направлен на защиту прав неквалифицированных ин�
весторов, предполагает, что профучастники должны
представлять полную информацию о финансовых продуктах,
в том числе о связанных с конкретным продуктом рисках для
инвесторов в случае изменения конъюнктуры на рынке, и что
по решению Центрального банка, если будет представлена не�
полная информация, профучастник будет обязан выкупить об�
ратно финансовый продукт, который он продал (реализовал)
неквалифицированному инвестору.

Поступило 13 поправок, все они в таблице поправок, реко�
мендуемых к принятию.

Прошу поддержать.
Председательствующий. Спасибо, Анатолий Геннадьевич.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 45 мин. 53 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 364 чел..  .  .  .  .  . 80,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 364 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 86 чел..  .  .  .  .  . 19,1 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
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Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 46 мин. 17 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 379 чел..  .  .  .  .  . 84,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 379 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 71 чел..  .  .  .  .  . 15,8 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
На трибуне включите микрофон.
Аксаков А. Г. Уважаемые коллеги, прошу включить в по�

рядок работы на завтра данный законопроект для рассмотре�
ния в третьем чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, нет возражений? Нет. Принимается.
Прошу учесть.
24�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Федеральный закон "О государственной под�
держке в сфере сельскохозяйственного страхования и о внесе�
нии изменений в Федеральный закон "О развитии сельского
хозяйства". Докладывает Алексей Фёдорович Лавриненко.

Лавриненко А. Ф., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проект готов для принятия во втором чтении. В комитет посту�
пило 15 поправок, из них 14 — в таблице поправок, рекомен�
дуемых к принятию, 1 — в таблице поправок, рекомендуемых
к отклонению. Прошу поддержать решение комитета.

Председательствующий. Спасибо, Алексей Фёдорович.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 47 мин. 37 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 363 чел..  .  .  .  .  . 80,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 364 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 86 чел..  .  .  .  .  . 19,1 %
Результат: принято

Принимается таблица поправок.
Есть ли вопросы по таблице поправок № 2? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 48 мин. 04 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 305 чел..  .  .  .  .  . 67,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 306 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 144 чел..  .  .  .  .  . 32,0 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 48 мин. 28 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 385 чел..  .  .  .  .  . 85,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 385 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 65 чел..  .  .  .  .  . 14,4 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
На трибуне включите микрофон.
Лавриненко А. Ф. Уважаемый Иван Иванович, законо�

проект готов для принятия в третьем чтении. Прошу включить
его в проект порядка работы на завтра.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, нет возражений? Нет. Принимается.
Прошу учесть.
25�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Кодекс Российской Федерации об администра�
тивных правонарушениях". Докладывает Даниил Владимиро�
вич Бессарабов.

Бессарабов Д. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проект подготовлен комитетом к рассмотрению во втором чте�
нии. К нему поступило десять поправок: девять представлены
в таблице № 1, рекомендуемых к принятию, одна — в таблице
поправок № 2, рекомендуемых к отклонению. Просим поддер�
жать таблицы поправок и законопроект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (12 час. 49 мин. 37 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 302 чел..  .  .  .  .  . 67,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 302 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 148 чел..  .  .  .  .  . 32,9 %
Результат: принято

Таблица поправок № 1 принимается.
Есть ли вопросы по таблице поправок № 2? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 50 мин. 04 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 297 чел..  .  .  .  .  . 66,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 297 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 153 чел..  .  .  .  .  . 34,0 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 50 мин. 28 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 319 чел..  .  .  .  .  . 70,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 319 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 131 чел..  .  .  .  .  . 29,1 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Микрофон на трибуне включите.
Бессарабов Д. В. Уважаемые коллеги, ещё раз спасибо за

поддержку. И комитет просит рассмотреть законопроект зав�
тра в третьем чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, нет возражений? Нет.
Прошу учесть.
26�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в статью 763 Федерального закона "О Центральном
банке Российской Федерации (Банке России)" и Федеральный
закон "О противодействии неправомерному использованию ин�
сайдерской информации и манипулированию рынком и о внесе�
нии изменений в отдельные законодательные акты Российской
Федерации". Докладывает Алексей Николаевич Изотов.
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Изотов А. Н., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проект готов к принятию во втором чтении, к нему поступило
пять поправок: четыре поправки комитет рекомендует при�
нять, одну — отклонить. Просим поддержать.

И в случае принятия законопроекта во втором чтении,
Иван Иванович, просим включить его в проект порядка работы
на завтра для принятия в третьем чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 51 мин. 50 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 299 чел..  .  .  .  .  . 66,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 299 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 151 чел..  .  .  .  .  . 33,6 %
Результат: принято

Принимается таблица поправок № 1.
Есть ли вопросы по таблице поправок № 2? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 52 мин. 16 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 299 чел..  .  .  .  .  . 66,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 299 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 151 чел..  .  .  .  .  . 33,6 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 52 мин. 40 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 321 чел..  .  .  .  .  . 71,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 321 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 129 чел..  .  .  .  .  . 28,7 %
Результат: принято

Принимается законопроект во втором чтении.
Коллеги, нет возражений в отношении того, чтобы завтра

рассмотреть в третьем чтении? Нет. Принимается.
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27�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении
изменений в Кодекс Российской Федерации об административ�
ных правонарушениях". Докладывает Олег Петрович Быков.

Быков О. П. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые кол�
леги! К законопроекту поступило 13 поправок, они рассмотре�
ны комитетом и рекомендуются к принятию, носят юриди�
ко�технический и уточняющий характер, проработаны с заин�
тересованными структурами и ведомствами. Комитет рекомен�
дует принять законопроект во втором чтении с учётом
поступивших поправок.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 53 мин. 45 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 296 чел..  .  .  .  .  . 65,8 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 32 чел. .  .  .  .  .  . 7,1 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 328 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 122 чел..  .  .  .  .  . 27,1 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 54 мин. 09 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 298 чел..  .  .  .  .  . 66,2 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 89 чел..  .  .  .  .  . 19,8 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 387 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 63 чел..  .  .  .  .  . 14,0 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Микрофон на трибуне включите.
Быков О. П. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые кол�

леги! Законопроект готов для рассмотрения в третьем чтении.
Комитет просит включить его для рассмотрения в третьем чте�
нии в проект порядка работы на завтра.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Прошу учесть.
28�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в статью 78 Земельного кодекса Российской Феде�
рации и статью 114 Лесного кодекса Российской Федерации".
Докладывает Максим Иванович Щаблыкин.
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Щаблыкин М. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проектом предлагается обеспечить возможность осуществления
видов деятельности в сфере охотничьего хозяйства на отдель�
ных земельных и лесных участках. К законопроекту поступило
шесть поправок, три из них рекомендованы к принятию, три —
к отклонению. Комитет не принял поправки, которые поступи�
ли после истечения срока их принятия. Предлагается поддер�
жать поправки из таблицы № 1 и отклонить — из таблицы № 2.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 55 мин. 31 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 300 чел..  .  .  .  .  . 66,7 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 60 чел..  .  .  .  .  . 13,3 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 360 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 90 чел..  .  .  .  .  . 20,0 %
Результат: принято

Принимается таблица поправок № 1.
Есть ли вопросы по таблице поправок № 2? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 55 мин. 58 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 296 чел..  .  .  .  .  . 65,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 296 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 154 чел..  .  .  .  .  . 34,2 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 56 мин. 21 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 299 чел..  .  .  .  .  . 66,4 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 89 чел..  .  .  .  .  . 19,8 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 388 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 62 чел..  .  .  .  .  . 13,8 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Включите микрофон на трибуне.
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Щаблыкин М. И. Уважаемые коллеги, законопроект под�
готовлен к рассмотрению в третьем чтении. Прошу включить
его в проект порядка работы на завтра, на 19 мая.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, нет возражений? Нет. Принимается.
Прошу учесть.
Возвращаемся к 22�му вопросу, о проекте федерального за�

кона "О внесении изменений в отдельные законодательные ак�
ты Российской Федерации". Докладывает Елена Григорьевна
Драпеко.

Пожалуйста, Елена Григорьевна.
Драпеко Е. Г. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые кол�

леги! Проект федерального закона принят в первом чтении
4 февраля 2020 года. К законопроекту поступило восемь попра�
вок, семь из них включены в таблицу поправок, рекомендован�
ных Комитетом по культуре к принятию, и одна поправка пред�
ложена к отклонению. На законопроект получено положитель�
ное заключение Правового управления Аппарата Государствен�
ной Думы. Комитет по культуре рекомендует Государственной
Думе принять проект федерального закона во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Елена Григорьевна.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 58 мин. 00 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 327 чел..  .  .  .  .  . 72,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 327 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 123 чел..  .  .  .  .  . 27,3 %
Результат: принято

Принимается таблица поправок № 1.
Есть ли вопросы по таблице поправок № 2? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 58 мин. 27 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 299 чел..  .  .  .  .  . 66,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 299 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 151 чел..  .  .  .  .  . 33,6 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
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Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 58 мин. 51 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 383 чел..  .  .  .  .  . 85,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 383 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 67 чел..  .  .  .  .  . 14,9 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
Пожалуйста, Елена Григорьевна.
Драпеко Е. Г. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Законопроект подготовлен к рассмотрению в третьем
чтении, проведены все необходимые экспертизы. Прошу вклю�
чить законопроект в проект порядка работы Государственной
Думы на 19 мая для рассмотрения в третьем чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, нет возражений? Нет. Принимается.
Прошу учесть.
Переходим к рассмотрению законопроектов в первом чте�

нии. 29�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении
изменений в главу IV Федерального закона "О государствен�
ном регулировании в области добычи и использования угля, об
особенностях социальной защиты работников организаций
угольной промышленности". Докладывает официальный пред�
ставитель Правительства Российской Федерации заместитель
министра здравоохранения Российской Федерации Олег Оле�
гович Салагай.

Пожалуйста.
Салагай О. О., официальный представитель Правитель�

ства Российской Федерации, заместитель министра здраво�
охранения Российской Федерации.

Глубокоуважаемый Иван Иванович, глубокоуважаемые
депутаты Государственной Думы! Проект федерального закона
"О внесении изменений в главу IV Федерального закона "О го�
сударственном регулировании в области добычи и использова�
ния угля, об особенностях социальной защиты работников ор�
ганизаций угольной промышленности" разработан в целях реа�
лизации поручения Президента Российской Федерации по
итогам встречи с руководителями угледобывающих регионов.

Законопроект определяет основные составляющие охра�
ны здоровья работников организаций по добыче и переработке
угля, занятых на работах с опасными и вредными условиями
труда. Речь идёт о следующих мероприятиях: обязательные
предварительные и обязательные периодические медицинские
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осмотры; для работников, занятых на подземных работах, обя�
зательные предсменные медицинские осмотры; профилакти�
ческие медицинские осмотры, диспансеризация, диспансерное
наблюдение; медицинская помощь, в том числе при профес�
сиональных заболеваниях; послесменная реабилитация; разра�
ботка и внедрение корпоративных программ укрепления здо�
ровья. Закрепляется возможность проведения обязательных
предсменных, внутрисменных и послесменных медицинских
осмотров работников, занятых на подземных работах, с ис�
пользованием медицинских изделий, обеспечивающих автома�
тизированную дистанционную передачу информации о со�
стоянии здоровья. Предусматриваются полномочия по уста�
новлению порядка проведения такого рода обследований.

Законопроект разрабатывался совместно с Российским не�
зависимым профсоюзом работников угольной промышленно�
сти, обсуждался в Российской трёхсторонней комиссии, поддер�
жан как стороной работников, так и стороной работодателей.

Просим поддержать.
Председательствующий. Спасибо, Олег Олегович, приса�

живайтесь.
С содокладом выступает Дмитрий Викторович Исламов.
Исламов Д. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты! Про�

сим поддержать этот законопроект, он устраняет несоответст�
вия в нормативной базе, в законодательстве, и он очень нужен.

Сейчас, например, прежде чем спуститься в шахту, шахтёр,
да и любой человек, должен проверить давление, измерить
пульс, пройти проверку алкотестером, но всё это происходит
на поверхности, а для полного соблюдения инструкции Мин�
здрава это нужно делать на рабочем месте, то есть шахтёр, на�
дев шахтёрскую робу, каску, взяв шахтёрский фонарик, спуска�
ется в шахту, и там, на рабочем месте, должен быть фельдшер,
медицинский работник, который проводит осмотр. Для того
чтобы можно было полноценно следить за здоровьем шахтё�
ров, полноценно проводить медицинские осмотры — пред�
сменные, послесменные, — проводить послесменную реабили�
тацию, очень нужны эти изменения, этот законопроект.

Комитет по энергетике рассмотрел законопроект и просит
поддержать его в первом чтении.

Председательствующий. Спасибо, Дмитрий Викторович.
Коллеги, есть ли вопросы? Да.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Тумусов Федот Семёнович, пожалуйста.
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Тумусов Ф. С., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
У меня вопрос к представителю правительства: уважае�

мый Олег Олегович, очень правильный и своевременный зако�
нопроект — о социальной защите работников угольной промыш�
ленности, наших уважаемых шахтёров, однако в шахтах работают
не только работники угольной промышленности, но и, например,
работники алмазной промышленности, они тоже подземные ра�
боты ведут. Помните, несколько лет назад была крупная авария
при подземных работах у компании "АЛРОСА"? Как нам рас�
пространить вот эти меры социальной поддержки, реабилита�
ции на работников других отраслей экономики, в частности ал�
мазодобывающей и других, где применяются шахтные методы
добычи руды?

Председательствующий. Пожалуйста, Олег Олегович.
Салагай О. О. Глубокоуважаемый Федот Семёнович,

большое спасибо за вопрос и за поддержку. В настоящее время
действует статья 3303 Трудового кодекса Российской Федера�
ции, которой предусматривается проведение предваритель�
ных, предсменных осмотров для работников, занятых в том
числе в области добычи иных руд и иных ископаемых. Мы, со
своей стороны, готовы данный вопрос дополнительно прорабо�
тать. Предметом данного законопроекта является корректи�
ровка закона об угле. Поскольку этот вопрос регулируется от�
дельным нормативным актом, внесение изменений в него необ�
ходимо осуществить отдельным федеральным законом. Но мы
готовы дополнительно вопрос проработать.

Председательствующий. Спасибо, Олег Олегович.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 04 мин. 57 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 322 чел..  .  .  .  .  . 71,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 322 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 128 чел..  .  .  .  .  . 28,4 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно. Спасибо.
30�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Федеральный закон "О промышленной безопасно�
сти опасных производственных объектов" в части эксплуатации
зданий, сооружений и технических устройств на опасных про�
изводственных объектах". Докладывает официальный предста�
витель правительства статс�секретарь — заместитель руководи�
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теля Федеральной службы по экологическому, технологическо�
му и атомному надзору Александр Викторович Дёмин.

Пожалуйста, Александр Викторович.
Дёмин А. В., официальный представитель Правительства

Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель руко�
водителя Федеральной службы по экологическому, технологиче�
скому и атомному надзору.

Добрый день, уважаемый Иван Иванович, уважаемые де�
путаты! Рассматриваемый законопроект подготовлен в рамках
реализации общенационального плана действий по восстанов�
лению экономики.

Законопроектом предлагается изменение порядка и пра�
вовых оснований для продления эксплуатации технических
устройств, зданий, сооружений на опасных производственных
объектах. Согласно действующему регулированию правовым
основанием для продления эксплуатации технических уст�
ройств, зданий, сооружений является экспертиза промышлен�
ной безопасности, положительное заключение экспертизы ав�
томатически даёт основание эксплуатанту продолжать экс�
плуатацию этих объектов. Анализ правоприменительной прак�
тики показал необходимость совершенствования этого
механизма, так как, с одной стороны, происходит размывание
ответственности между эксплуатирующей организацией и ор�
ганизацией, выдающей такие экспертные заключения, с другой
стороны, бизнес несёт достаточно существенные финансовые
издержки, примерно 15 миллиардов рублей в год.

Предлагаемая модель предусматривает, что при необходи�
мости продления эксплуатации технических устройств, зда�
ний, сооружений на опасном производственном объекте такое
решение, имеющее правовые последствия и документально
оформленное в установленном порядке, должен принимать не�
посредственно руководитель эксплуатирующей организации
либо руководитель обособленного структурного подразделе�
ния этой организации с учётом результатов диагностики тех�
нических устройств, обследования технического состояния
зданий, сооружений на опасном производственном объекте.
Да, кстати, забыл сказать: организации и специалисты�экспер�
ты, которые будут выполнять диагностику и обследование, мо�
гут как привлекаться на договорной основе, так и состоять
в штате самого предприятия, но при этом требования к прове�
дению диагностики и обследования будут установлены феде�
ральными нормами и правилами в области промышленной
безопасности.

Таким образом, удастся, с одной стороны, снизить финан�
совые издержки для предпринимателей, с другой стороны, сде�
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лать их решения более ответственными. С учётом сказанного
прошу поддержать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Александр Викторо�

вич, присаживайтесь.
С содокладом выступает Владимир Владимирович Гутенёв.
Гутенёв В. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проект направлен на снижение административной нагрузки на
организации, которые эксплуатируют опасные производствен�
ные объекты, а также на снижение расходов, связанных с необ�
ходимостью продления сроков эксплуатации технических уст�
ройств, зданий, а также сооружений на таких объектах. При
этом положениями законопроекта предусмотрена повышенная
ответственность руководителей за принимаемые ими решения.

Хочу отметить, что на 31 декабря прошлого года в государ�
ственном реестре опасных производственных объектов содер�
жалась информация о 181 тысяче подобных объектов. С 2014 го�
да зарегистрировано около 2,5 миллиона заключений экспер�
тизы промышленной безопасности, из которых около 2 мил�
лионов — это экспертиза технических устройств и около
500 тысяч — это экспертиза зданий и сооружений. Как уже от�
метил докладчик, ежегодные расходы эксплуатирующих орга�
низаций на проведение экспертизы промышленной безопасно�
сти составляют не менее 15 миллиардов рублей.

Комитет считает, что предлагаемый законопроектом пра�
вовой механизм будет способствовать повышению уровня пра�
восознания и дисциплинированности руководителей органи�
заций, осуществляющих эксплуатацию опасных производст�
венных объектов.

Правовым управлением Аппарата Государственной Думы
высказаны замечания, согласно которым ряд положений зако�
нопроекта необходимо отнести к положениям Технического
регламента о безопасности зданий и сооружений и Градострои�
тельного кодекса Российской Федерации. Указанные замечания
не концептуальные, могут быть учтены ко второму чтению.
Профильный комитет Совета Федерации, Комитет по экономи�
ческой политике, также поддерживает данный законопроект.

С учётом изложенного Комитет по экономической поли�
тике, промышленности, инновационному развитию и предпри�
нимательству рекомендует Государственной Думе принять
данный законопроект в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Владимир Владими�

рович.
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Вопросы есть? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Боева Наталья Дмитриевна, пожалуйста.
Боева Н. Д., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Спасибо, Иван Иванович.
У меня вопрос к Александру Викторовичу: на какой срок

будет продлеваться эксплуатация зданий и какие цены на про�
ведение экспертных работ будут утверждены — государствен�
ные или коммерческие?

Председательствующий. Пожалуйста, Александр Викто�
рович.

Дёмин А. В. Наталья Дмитриевна, спасибо за вопрос.
Срок продления эксплуатации, а также стоимость законода�
тельно не регулируются, это предмет договорённости между
хозяйствующими субъектами. Более того, как я уже сказал
в своём докладе, к проведению диагностики и обследования
могут привлекаться как сторонние специалисты и эксперты,
так и состоящие в штате самого предприятия.

Председательствующий. Спасибо.
Нилов Олег Анатольевич, пожалуйста.
Нилов О. А., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Александр Викторович, а можете привести примеры вот та�

кого жёсткого наказания руководителей предприятий, которые
довели до ситуации аварийной, катастрофической, с тяжёлыми
последствиями для граждан, для природы? Посадки есть? При�
ведите несколько примеров, когда катастрофические происше�
ствия закончились посадкой вот таких руководителей.

Дёмин А. В. Также благодарю за вопрос. Ну, вопросы по
посадкам скорее не к нашей организации. А что касается ответ�
ственности, вы совершенно правы, ну, в контексте своего во�
проса: на сегодняшний день, наверное, недостаточно ответст�
венность чувствуют, ну, не чувствуют ответственности руково�
дители таких организаций либо законодательно сложно к ним
меры ответственности применить. Именно на это и направлен
законопроект, и если коллеги согласятся с позицией прави�
тельства по этому законопроекту, то руководитель организа�
ции, эксплуатирующей опасные производственные объекты,
будет принимать на себя персональную ответственность, под�
писывать юридически значимое, как я сказал уже в докладе, ре�
шение, направлять его в Ростехнадзор и оно там будет хранить�
ся. На наш взгляд, не каждый руководитель станет принимать
такое решение, понимая свою персональную ответственность
и осознавая, что состояние его опасного производственного
объекта, технических устройств и зданий, сооружений на нём

530



вызывает, мягко говоря, вопросы. Поэтому, что касается возло�
жения ответственности на руководителей, мы полагаем, закон
как раз это обеспечит.

Председательствующий. Спасибо.
Коломейцев Николай Васильевич, пожалуйста.
Коломейцев Н. В., фракция КПРФ.
Уважаемый Александр Викторович, руководитель, когда

подписывает контракт, уже берёт на себя ответственность за
эксплуатацию всех не только сооружений, но и механизмов,
оборудования и всего остального. Правильно ли я понимаю,
что вы снимаете с себя ответственность и на самом деле ком�
мерциализируете процесс контроля за техническими сооруже�
ниями? И не боитесь ли вы того, что это приведёт к увеличе�
нию числа аварий, смертей при эксплуатации сложных объек�
тов? Все правила безопасности написаны жизнями людей, это
я вам, как главный инженер, имеющий двадцатитрёхлетний
стаж, говорю.

Дёмин А. В. Николай Васильевич, спасибо за вопрос. Без�
условно, мы разделяем — наверное, неправильно говорить
"беспокойство", если речь идёт о ФОИВе, — озабоченность
безопасностью опасных производственных объектов, мы, по
сути, работаем над этим. Но речь ни в коем случае не идёт
о снятии с Ростехнадзора какой�либо ответственности. Ростех�
надзор ответственность именно за продление не несёт, как раз
мы ответственность сейчас в этом законопроекте персонифи�
цируем. В рамках действующего регулирования правовым ос�
нованием, как я уже сказал, для продления эксплуатации тех�
нических устройств, зданий и сооружений является просто за�
ключение экспертной организации, которая сама по себе тоже
никакой юридической ответственности прямой не несёт, если
только не будет доказано в суде, что она выдала заведомо лож�
ное заключение. Соответственно, руководитель, получая поло�
жительное заключение, просто получает индульгенцию на про�
дление эксплуатации зданий, сооружений, технических уст�
ройств за пределами установленных производителем либо
проектировщиком сроков.

В сегодняшнем законопроекте мы как раз хотим ответст�
венность сконцентрировать и возложить на руководителя.
С Ростехнадзора ни в коем случае никто ответственность не
снимает, он продолжает осуществлять свои функции, продол�
жает проводить плановые и внеплановые проверки и иные кон�
трольно�надзорные мероприятия. И если в ходе этих меро�
приятий выясняется, что либо нарушен порядок продления
эксплуатации зданий, сооружений, технических устройств, ли�
бо их состояние явно не соответствует установленным требо�
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ваниям, то, естественно, применяются соответствующие меры
воздействия.

Председательствующий. Спасибо.
Владимир Владимирович, спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Есть.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Коломейцев Николай Васильевич, пожалуйста.
Коломейцев Н. В. Уважаемый Иван Иванович, уважае�

мые коллеги! На самом деле вот я призываю вас помнить ава�
рию на "Норникеле". Я вас уверяю, что там были ответствен�
ные, там были технадзоры, росприроднадзоры — обязательно
писали предписания, но они не выполнялись. Никто не прини�
мал никаких мер почему? Потому что, к сожалению, убитые
78 тысяч предприятий... это привело, я бы сказал, к разложе�
нию надзорных структур, понимаете? И коммерциализация
этих вопросов в принципе привела к тому, что деньгами убита
полностью ответственность.

И я вас уверяю, что ваш закон приведёт не к удешевлению,
а к увеличению расходов предприятий на поиск структур, ко�
торые напишут. Вы поймите — и вы наверняка должны это
знать, раз занимаете такую должность, — у каждого сооруже�
ния есть паспорт, в котором чётко расписано, как оно сделано,
из чего, для каких целей. Вот Онищенко Геннадий Григорьевич
вам расскажет, он со своей точки зрения всё это дело от фунда�
мента проходил. Раньше требовало обязательной сдачи экза�
мена с предварительным обучением любое сложное оборудова�
ние, как то грузоподъёмные механизмы, как то сосуды под дав�
лением, как то газовые установки, как то тепловые сети, —
я вам могу всё перечислить, у меня на всё были соответствую�
щие допуски. И задача�то ваших служб заключалась в том, что�
бы в обозначенном в паспорте интервале прийти, написать
предписание, выявить нарушения, и ваши инспекторы должны
были иметь соответствующую квалификацию. Сегодня вы пы�
таетесь всё переложить на наёмного работника, на того, кто по
контракту нанялся. Вот попробовал там, на "Норникеле", этот
исполнительный директор что�то не подписать — да его просто
вышвырнули, и всё.

С нашей точки зрения, вот этот законопроект в принципе
разрушит сложившуюся систему контроля за безопасностью
эксплуатации не только сооружений, но и сложных технологи�
ческих процессов. И попытки перекладывания на собственни�
ка, ну, всего и вся в данной ситуации, в условиях нынешнего
функционирования приведут только к увеличению травматиз�
ма, пожаров и всего прочего. Вот я вам сейчас говорю, запомни�
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те: принятие этого закона приведёт к резкому уменьшению
контроля (надзора), ну и, конечно, к снятию ответственности
с надзорных структур. Они и сегодня не сильно�то её несут,
а данный законопроект в принципе узаконивает всякую безот�
ветственность надзорных структур. Я считаю, что это в корне
неправильно. Тогда службы ваши надо упразднить.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Нилов Олег Анатольевич, пожалуйста.
Подготовиться Максимову.
Нилов О. А. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые кол�

леги! Представленный законопроект — очередной пример от�
кровенного лоббизма, лоббизма представителей хищническо�
го, алчного, жадного капитализма (уже даже президент его так
назвал, как только этот вид бизнеса не называют). И здесь мы
читаем, что правительство считает, что можно призвать их
к дисциплине, правосознанию.

О чём вы говорите, уважаемые коллеги?! 300 процентов
прибыли — и никакой дисциплины, никакого правосознания,
никакого страха даже перед какой�то ответственностью, пусть
и уголовной, у директора Фунта не будет! Нужны примеры?
Миллион таких примеров!

Конечно, это, мягко говоря, безобразие — уводить от от�
ветственности, и прежде всего Ростехнадзор! Вот главный,
первый, кто должен садиться на скамью подсудимых, — это не
директор, а Ростехнадзор. Эти эксперты, которые дают разные
заключения в области промышленной безопасности, тем более
по особо опасным предприятиям, — эти эксперты вторыми
должны идти на скамейку подсудимых. И даже следующим не
директор, а акционеры, контролирующие бизнес. Почему их
здесь нет среди ответственных? Они хозяева бизнеса, они дают
указания, они принимают принципиальное решение сэконо�
мить, увеличить прибыль — и подставить директора Фунта.

Уважаемое правительство, в этом вопросе вы явно плывёте
по течению, мягко говоря, а может быть, и подгребаете в сторо�
ну интересов этого самого хищнического, алчного бизнеса, ко�
торый уже даже на этом решил экономить и увеличивать при�
быль.

Предлагаю категорически не поддерживать этот законо�
проект, вернуть его и предать гласности. Думаю, что и прези�
дент, и премьер задумаются, перед тем как идти на поводу у та�
ких законотворцев.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Максимов Александр Александрович, пожалуйста.
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Максимов А. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! К сожа�

лению, вы сейчас стали свидетелями безответственной поли�
тической трескотни, которая никак не связана с рассматривае�
мым вопросом. Вот от имени директорского корпуса, который
практической работой занимается и знает, что такое эксперти�
за промбезопасности, я хочу сказать спасибо авторам этого за�
конопроекта.

Николай Васильевич, я вас, конечно, уважаю, но, как ди�
ректор завода, я бы такого главного инженера одного дня не
продержал бы у себя на предприятии — это так, в порядке дис�
куссии.

Это очень нужный законопроект, очень нужный! Это не
размывание ответственности, это усиление ответственности.

Что происходит сегодня? К сожалению, вот эта экспертиза
промышленной безопасности стала навязывать бизнесу совер�
шенно неприемлемые условия. Ни один руководитель пред�
приятия не будет эксплуатировать механизм, если он уже вы�
шел из строя, если нужно провести его переосвидетельствова�
ние, но это не значит, что нужно, как сегодня некоторые требу�
ют, менять весь проект, пересматривать проект, платить за это.

Николай Васильевич, четыре с половиной года назад, стоя
на этой трибуне и защищая проект о том, что можно ремонти�
ровать всё по частям, я уже говорил об этом, и сегодня я приве�
ду тот же самый пример. Представьте себе, что эта трибуна —
особо опасный объект: чтобы сегодня продолжить её эксплуа�
тировать, а уже истекли сроки её использования, нужно пере�
смотреть весь проект и заплатить за него. Зачем?! Достаточно,
ещё раз говорю, провести экспертизу и убедиться, что на этом
объекте можно стоять и что эта трибуна выдержит те нагрузки,
которые она выдерживает, — всё!

Это реально снимет все нагрузки с бизнеса и, самое глав�
ное, уберёт эту петлю, которая сегодня висит над металлурга�
ми, над шахтёрами, над нефтяной промышленностью. Ну пред�
ставьте себе, ещё раз говорю, любой агрегат, который был спро�
ектирован 20 лет назад, — никогда и не думали о том, что... Вот
поставили срок 15 лет — исходя из чего? Ну, приблизительно
прикинули прочностные свойства металла, конструкции и так
далее, прикинули на основе научных заключений, но особенно�
сти эксплуатации механизма, оборудования и так далее, его ре�
монтопригодность, межремонтные сроки позволяют эксплуа�
тировать этот механизм и дальше, а не выводить его в утиль.
В итоге мы теряем реальное производство, мы реально сегодня
теряем даже уникальные вещи, например космический ко�
рабль "Буран", который нужно было сохранить для потомков.
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Нужно сохранить преемственность и культуру техниче�
ских производств, поэтому фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ"
просит вас поддержать этот законопроект.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, дискуссии и разные точки зрения — это хорошо,

но я прошу всё�таки по отношению друг к другу проявлять
больше корректности. Спасибо.

Так, заключительное слово — Александр Викторович, по�
жалуйста. У вас есть такая возможность.

Дёмин А. В. Спасибо огромное за предоставленную воз�
можность.

Вот с корректности хотел бы начать. Вы знаете, вот глаго�
лы, которые прозвучали в адрес нашей службы (я даже запи�
сал, чтобы не перепутать и сказать дословно): "упразднить
службу", "посадить работников службы" — на самом деле это
как бы обидно, потому что сотрудники службы, получая доста�
точно низкую заработную плату, ниже, чем средняя зарплата
по субъекту, на сегодняшний день несут на своих плечах про�
мышленную и ядерную безопасность всей нашей страны. По�
этому я прошу всё�таки к этим людям относиться с бо�льшим
уважением и такими терминами, как "посадить" и "упразд�
нить", более аккуратно оперировать по крайней мере. Это пер�
вый тезис.

Мы за критику, безусловно, нет такого предприятия, нет
такой организации, нет такого органа власти, которые не под�
вергались бы критике, но если конструктивная критика — это
хорошо, то критика огульная, на мой взгляд, недопустима во�
обще, тем более в этом зале.

Второе, по поводу компетенции. Рассматриваемый зако�
нопроект никоим образом не затрагивает компетенцию Рос�
технадзора в сфере контроля (надзора) и практически не затра�
гивает компетенцию Ростехнадзора вообще, за исключением
косвенных вещей, связанных с допуском на рынок тех органи�
заций, которые сейчас проводят экспертизу промышленной
безопасности, в том числе в части их лицензирования. Экспер�
тиза промышленной безопасности гораздо шире, чем эксперти�
за непосредственно технических устройств, зданий и сооруже�
ний, о чём мы сейчас говорим, это в том числе экспертиза доку�
ментации, деклараций безопасности и всего остального, того,
что сейчас осталось за рамками обсуждения, мы сейчас просто
об этом не говорим. Таким образом, сама экспертиза промыш�
ленной безопасности сохраняется.

Что сейчас происходит? Я просто, может быть, чуть кон�
кретизирую то, что уже сказал в докладе. Сейчас руководитель
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организации, по сути, — не хотелось бы использовать слово
"прикрывается", но тем не менее, — получив положительное за�
ключение экспертизы промышленной безопасности, формаль�
но не принимая никаких юридически значимых решений, от�
правив его в Ростехнадзор, продолжает эксплуатировать это
здание, сооружение, техническое устройство. Мы как раз пере�
носим акцент ответственности. Руководитель некой организа�
ции, хороший, добросовестный руководитель, безусловно, вы�
берет ту организацию, которая, на его взгляд, проведёт достой�
но эту экспертизу, проверит все параметры, соосности, остаточ�
ные толщины и всё остальное так, как нужно это сделать.

Если мы говорим про (прошу прощения за непарламент�
ское выражение) беспредел, то беспредел, конечно, можно учи�
нить в любой сфере, в любой сфере регулирования, как бы мы
нормативное регулирование ни перенастраивали, поэтому не
вижу смысла сейчас об этом говорить.

Я заканчиваю. Законопроект, на наш взгляд, абсолютно
точно формирует точку ответственности, которая должна быть
за руководителем организации, эксплуатирующей опасный
производственный объект, убирает инструментарий эксперти�
зы промышленной безопасности, который в этой части, если
хотите, себя уже дискредитировал за прошедшие десятилетия,
обеспечивает по крайней мере неснижение уровня промыш�
ленной безопасности, в том числе через возложение ответст�
венности на тех лиц, которые эту ответственность и должны
нести.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Коллеги, спасибо.
Моё обращение по поводу большей корректности относи�

лось и к выступающим по этому вопросу, и в принципе ко всем,
коллеги. Во всех дискуссиях, которые мы здесь проводим, нуж�
но стремиться к большей корректности. Можно высказаться
по существу вопроса, используя, так сказать, более нормаль�
ные выражения и термины. Спасибо.

По ведению — Олег Анатольевич Нилов.
Пожалуйста.
Нилов О. А. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые кол�

леги! Я прошу стенограмму, где будет зафиксировано, как нас
Александр Викторович воспитывает — как надо себя вести, как
нужно выступать, — направить председателю правительства
для анализа. Возможно, там тоже есть некая комиссия по этике
поведения. Давайте разбирать, что мы сказали, что вы сказали.
Ну и что касается уважения к людям, которые занимаются от�
ветственнейшим делом, вы сами сказали: не является ли зар�
плата этих уважаемых людей, ниже, чем зарплата по региону,
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неуважением в высшей степени, оскорблением номер один?
А всё остальное — слова, слова, про халву можно здесь гово�
рить, но почему вы зарплату такую им платите? Почему не вы�
ступаете, не требуете поднять им зарплату, сделать хотя бы вы�
ше, чем средняя по региону? Вот это и есть неуважение к этим
людям, с вашей стороны в первую очередь.

Председательствующий. Коллеги, давайте завершим эту
дискуссию.

Содокладчик не будет выступать с заключительным словом.
Ставлю законопроект на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 30 мин. 38 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 295 чел..  .  .  .  .  . 65,6 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 54 чел..  .  .  .  .  . 12,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 3 чел. .  .  .  .  .  . 0,7 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 352 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 98 чел..  .  .  .  .  . 21,8 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
31�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменения в статью 36 Федерального закона "Об образовании
в Российской Федерации". Докладывает представитель Прави�
тельства Российской Федерации статс�секретарь — замести�
тель министра обороны Николай Александрович Панков.

Пожалуйста, Николай Александрович.
Панков Н. А., представитель Правительства Российской

Федерации, статс�секретарь — заместитель министра оборо�
ны Российской Федерации.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты Госу�
дарственной Думы! Федеральным законом "Об образовании
в Российской Федерации" установлен перечень видов стипен�
дий и выплат, а также категории их получателей. При этом дан�
ные нормы не охватывают суворовцев, нахимовцев, кадет,
учащихся военно�музыкального училища. В настоящее время
воспитанники получают ежемесячные выплаты в размере
1085 рублей в соответствии с постановлением Правительства
Российской Федерации от 21 декабря 2011 года № 1072 "О де�
нежном довольствии военнослужащих, проходящих военную
службу по призыву" по уровню первого тарифного разряда, что
не в полной мере соответствует сфере правового регулирова�
ния этого постановления, поскольку представители указанной
категории обучающихся не являются военнослужащими.

Вынесенный на ваше рассмотрение проект федерального
закона решает эту проблему, во�первых, устанавливая право на
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осуществление денежных выплат перечисленным категориям
обучающихся в довузовских образовательных организациях,
во�вторых, наделяя Правительство Российской Федерации
полномочиями определять размер, условия и порядок указан�
ных выплат.

Реализация федерального закона планируется за счёт
и в пределах средств федерального бюджета, предусмотренных
для соответствующих федеральных государственных органов,
и не потребует дополнительных бюджетных ассигнований.

Прошу поддержать.
Доклад закончен.
Председательствующий. Спасибо, Николай Александро�

вич, присаживайтесь.
С содокладом выступает Алдар Валерьевич Дамдинов.
Пожалуйста.
Дамдинов А. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Комитет

Государственной Думы по образованию и науке рассмотрел про�
ект федерального закона "О внесении изменения в статью 36
Федерального закона "Об образовании в Российской Федера�
ции" (в части установления денежных выплат обучающимся об�
щеобразовательных организаций со специальными наименова�
ниями), внесённый Правительством Российской Федерации.

Уважаемый Николай Александрович уже доложил кон�
цепцию законопроекта, я о ней не буду говорить, отмечу лишь,
что он направлен на устранение правового несоответствия дей�
ствующих нормативных правовых актов.

На представленный законопроект поступили положитель�
ные отзывы из Комитета Совета Федерации по науке, образова�
нию и культуре, Счётной палаты Российской Федерации. Пра�
вовое управление Аппарата Государственной Думы в своём за�
ключении также не приводит возражений правового характера.
Комитет Государственной Думы по обороне, который является
комитетом�соисполнителем по рассматриваемому законопроек�
ту, поддерживает предлагаемую законодательную инициативу.
Из органов государственной власти субъектов Российской Фе�
дерации в сроки, установленные Советом Государственной Ду�
мы, предложений и замечаний не поступило.

Комитет предлагает принять представленный проект фе�
дерального закона в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Алдар Валерьевич.
Коллеги, есть ли вопросы? Да.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
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Зайцев Максим Сергеевич, пожалуйста.

Зайцев М. С., фракция ЛДПР.
У меня вопрос к докладчику: уважаемый Николай Алек�

сандрович, после принятия соответствующего закона будут ли
эти выплаты отличаться в зависимости от образовательного
учреждения и есть ли какая�то информация, планируется ли
всё�таки повышение этих выплат, ведь суммы чуть больше ты�
сячи рублей недостаточно, это очевидно?

Панков Н. А. Ну, сумма единая для всех суворовцев, нахи�
мовцев, кадет и так далее. Будет ли она повышаться? Это пол�
номочия Правительства Российской Федерации, но, если хо�
тите услышать наше мнение, скажу, что вопрос не самый акту�
альный, поскольку наши воспитанники — на полном государ�
ственном обеспечении, в хороших условиях живут, в хороших
условиях обучаются, хорошо питаются.

Председательствующий. Спасибо.
Осадчий Николай Иванович, пожалуйста.

Осадчий Н. И., фракция КПРФ.
Уважаемый Николай Александрович, очевидно, это на�

зревшее решение, нужно навести порядок. И чтобы было более
ясное осознание того, за что мы будем голосовать, скажите, по�
жалуйста, каково общее количество обучающихся в этих учеб�
ных заведениях и приблизительно какой объём средств может
потребоваться для решения вопроса?

Панков Н. А. Я с удовольствием отвечу на этот вопрос...

Председательствующий. Включите микрофон на трибуне.

Дамдинов А. В. Уважаемые коллеги, данные есть в финан�
сово�экономическом обосновании: воспитанников на сего�
дняшний день 19 820, в федеральном бюджете уже зарезерви�
рованы за Правительством Российской Федерации средства,
это порядка 283 миллионов рублей, так что всё уже предусмот�
рено.

Председательствующий. Так, да, Николай Александро�
вич?

Панков Н. А. Абсолютно корректные цифры. Да, это по
всем довузовским учебным заведениям всего силового блока.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 37 мин. 08 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 393 чел..  .  .  .  .  . 87,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 393 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 57 чел..  .  .  .  .  . 12,7 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
32�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Федеральный закон "Об обороне". Докладывает
официальный представитель правительства статс�секре�
тарь — заместитель министра обороны Николай Александро�
вич Панков.

Пожалуйста, Николай Александрович.
Панков Н. А. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые де�

путаты Государственной Думы! Представленный на ваше рас�
смотрение законопроект разработан в целях отнесения отдель�
ных сведений в области обороны к сведениям конфиденциаль�
ного характера и определения ответственности за разглашение
таких сведений.

Законом Российской Федерации "О государственной тай�
не" установлены порядок отнесения информации к государст�
венной тайне и эффективный, чёткий механизм её защиты.
Вместе с тем порядок аналогичной защиты служебной инфор�
мации ограниченного доступа законодательно не определён,
тогда как, напомню, законодательство зарубежных стран уста�
навливает ограничения на доступ к служебной информации
в целях её защиты от распространения, в том числе в средствах
массовой информации.

Законопроектом предлагается информацию, которая об�
разуется при реализации мероприятий в области обороны, не
составляет государственную тайну и не является общедоступ�
ной, отнести к категории конфиденциальной. В законопроек�
те вводится понятие "служебная тайна в области обороны",
предусматриваются установление категорий информации,
относящейся к конфиденциальной, порядок и условия отне�
сения сведений к служебной тайне в области обороны, фор�
мирование перечней таких сведений, обязанность соблюде�
ния конфиденциальности и Правительство Российской Фе�
дерации наделяется полномочиями определять порядок обра�
щения со сведениями, составляющими служебную тайну
в области обороны. Ну и ещё раз повторю, что предусматрива�
ется ответственность лиц, виновных в разглашении таких све�
дений.
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Реализация закона не потребует дополнительных расхо�
дов средств из федерального бюджета.

Прошу поддержать.
Доклад закончен.

Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

А. Д. Жуков

Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Андрея Леонидовича Красова.
Красов А. Л. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�

мые коллеги! Николай Александрович Панков достаточно
подробно остановился на концепции законопроекта. Я напом�
ню, что данный законопроект направлен на защиту служебной
(профессиональной) информации в области обороны.

В действующем законодательстве Российской Федерации
отсутствуют нормы, регулирующие порядок и условия переда�
чи и получения информации в области обороны, за исключе�
нием отнесённой к государственной тайне, бесконтрольное
распространение которой создаёт потенциальные риски для
обороны Российской Федерации, поскольку мероприятия по
ограничению доступа к указанной информации не позволяют
на законных основаниях ограничить её распространение. Яр�
кий пример — публикация на американском веб�ресурсе "The
Space Review". Аналитик Барт Хендрикс, опираясь исключи�
тельно на открытые и вполне официальные публикации в рос�
сийских СМИ, написал и разместил обширный текст о россий�
ском лазерном комплексе "Пересвет". По словам автора, ему
удалось установить предприятия, занятые в его производстве,
также аналитик перечисляет имена специалистов, принимав�
ших, как он уверен, участие в лазерной программе — которая,
коллеги, стоит напомнить, засекречена, является одной из са�
мых секретных у нас в стране. Такую информацию нередко
можно встретить и в судебных постановлениях, находящихся
в открытом доступе, поскольку в соответствии с процессуаль�
ным законодательством на закрытых судебных заседаниях рас�
сматриваются только дела, в материалах которых содержатся
сведения, составляющие государственную или иную охраняе�
мую законом тайну, а служебная тайна в области обороны к та�
ковым пока не отнесена. Данным законопроектом предлагает�
ся устранить этот правовой пробел.

Комитет Государственной Думы по обороне законопро�
ект поддерживает. Профильный Комитет Совета Федера�
ции — Комитет по обороне и безопасности также поддержива�
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ет данный законопроект. Правовое управление Аппарата Го�
сударственной Думы по концепции законопроекта замечаний
не имеет.

Уважаемые коллеги, Комитет по обороне рекомендует Го�
сударственной Думе принять законопроект в первом чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
Иванов Сергей Владимирович.
Иванов С. В., фракция ЛДПР.
Андрей Леонидович, я из вашего примера не совсем понял

опасность всего этого. Тут написано, что служебную тайну в об�
ласти обороны составляют сведения, которые образуются при
осуществлении полномочий органами государственной вла�
сти, функций органами государственной власти субъектов, ор�
ганами местного самоуправления. Как правило, эти полномо�
чия затрагивают в основном, ну, так скажем, мобилизационные
мероприятия, и я уж не знаю, что там по поводу лазерного ору�
жия он смог вычитать. Я не думаю, что глава города, где распо�
ложено это предприятие, был допущен к сведениям, которые
действительно составляют государственную тайну. Этот мо�
мент поясните, во�первых.

И во�вторых: а какая ответственность предусмотрена за
разглашение подобной информации?

Красов А. Л. Что касается первой части вашего вопроса,
я отвечу следующим образом: такая информация зачастую
публикуется в ряде российских средств массовой информации,
ну, как отчёты государственных корпораций об успехах в об�
ласти выполнения государственного оборонного заказа, и там
иногда проскакивают те или иные тактико�технические харак�
теристики образцов вооружения и военной техники — тех об�
разцов, отмечу, которых нет ни в одной армии мира.

Какая ответственность существует? Если действия лица,
которое распространяет вот эту конфиденциальную информа�
цию, не подпадают под уголовную ответственность, то за рас�
пространение информации, имеющей конфиденциальный ха�
рактер, предусмотрена ответственность в виде административ�
ного наказания или дисциплинарного наказания в соответст�
вии с Кодексом об административных правонарушениях или
в соответствии с дисциплинарным уставом.

Председательствующий. Спасибо.
Есть ли желающие выступить? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
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Иванов Сергей Владимирович, пожалуйста.
Включите микрофон на рабочем месте.
Иванов С. В. Николай Александрович, я всё�таки не со�

всем из ответов понял, в чём смысл. В соответствии с законо�
проектом ответственность предусматривается для органов го�
сударственной власти, органов государственной власти субъ�
ектов Российской Федерации и органов местного самоуправ�
ления за распространение сведений, которые могут нанести
вред при выполнении указанных мероприятий, то есть здесь не
идёт речь об отчёте об успешно проведённом испытании како�
го�то оружия и так далее.

Я ещё раз говорю, скорее всего, это мероприятие... Ну ещё
раз, ну не владеет глава города Курска сведениями о том, как
производят на нашем, там, заводе секретную военную продук�
цию, не владеет просто�напросто!

Я не очень понимаю и ещё раз говорю: какую ответствен�
ность — второй вопрос — будет нести этот человек, глава кон�
кретного сельского поселения или, там, города, где расположе�
но это предприятие, если он вдруг что�то сказал или где�то
что�то сболтнул о каких�то организационных мероприятиях
оборонного характера, которые там проводились? Дисципли�
нарный устав вряд ли на них распространяется.

Председательствующий. Богодухов Владимир Иванович.
Богодухов В. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Спасибо, уважаемый Александр Дмитриевич.
Данным законопроектом предлагается внести изменения,

направленные на обеспечение обороны страны. Предлагается
информацию, которая образуется при реализации мероприя�
тий в области обороны, не составляет государственную тайну
и не является общедоступной, отнести к категории конфиден�
циальной информации. Речь идёт не о гостайне, а именно о све�
дениях, которые гостайну не составляют, но имеют ограниче�
ния. Это позволит установить ограничения на распростране�
ние указанной информации.

Кроме того, в законопроекте предусматривается ответст�
венность лиц, допустивших разглашение сведений, которые
составляют служебную тайну. И как сказал содокладчик, это
устанавливается или дисциплинарным уставом в отношении
военнослужащих, или же Кодексом об административных пра�
вонарушениях.

Принятие закона положительно скажется на обеспечении
военной безопасности. С учётом изложенного фракция "ЕДИ�
НАЯ РОССИЯ" законопроект поддерживает.

Благодарю за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
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Представитель президента будет выступать?Представи�
тель правительства? Нет. Докладчик — заключительное слово?
Нет. Содокладчик? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в Федеральный закон "Об обороне",
пункт 32.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 47 мин. 59 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 385 чел..  .  .  .  .  . 85,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 385 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 65 чел..  .  .  .  .  . 14,4 %
Результат: принято

Принимается единогласно в первом чтении.
Пункт 33, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в Федеральный закон "О федеральной территории "Си�
риус". Доклад Вячеслава Алексеевича Никонова.

Пожалуйста.
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Я прошу прощения, Вячеслав

Алексеевич.
Да, у нас два вопроса — 33�й и 34�й, проект федерального

закона "О внесении изменений в отдельные законодательные
акты Российской Федерации в связи с принятием Федераль�
ного закона "О федеральной территории "Сириус", — идут
с одним докладом и одним содокладом.

Пожалуйста, Вячеслав Алексеевич, по двум законопро�
ектам.

Никонов В. А., председатель Комитета Государственной
Думы по образованию и науке, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Александр Дмитриевич, дорогие друзья, ува�
жаемые коллеги! Конституция Российской Федерации, статья
67, ввела новое понятие "федеральные территории". На сего�
дняшний день у нас создана одна такая федеральная террито�
рия — "Сириус". Это мы сделали, приняв закон в декабре
2020 года, и законом предусматривается внесение изменений
в законодательство Российской Федерации, связанных с его
принятием и созданием федеральной территории "Сириус".
Эти изменения и вносятся в том законопроекте, который обо�
значен у нас в повестке под пунктом 34. Кроме того, тогда же,
в декабре 2020 года, состоялось заседание попечительского со�
вета фонда "Талант и успех" под председательством Президен�
та Российской Федерации, фонда, который осуществляет ру�
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ководство образовательным комплексом "Сириус", где тоже
были даны поручения по внесению изменений в российское за�
конодательство в связи с принятием этого закона. И в части
градостроительной деятельности эти изменения предлагается
внести тем законопроектом, который представлен в нашей по�
вестке под пунктом 33.

Федеральная территория "Сириус" была нужна. Это уни�
кальная территория, другой такой у нас нет. Это инновацион�
ный научно�технологический центр, но это гораздо больше,
чем ИНТЦ. Это университетский кампус, но это гораздо боль�
ше, чем университетский кампус. Это образовательный ком�
плекс, но это гораздо больше, чем образовательный комплекс.
Это комплекс олимпийских спортивных объектов, но гораздо
больше, чем это. Это и рекреационный комплекс, и туристиче�
ский и так далее. Это уникальная территория, расположенная
на площади 14,5 квадратного километра, которая будет, уже яв�
ляется важным двигателем научно�технического прогресса, об�
разования, возможно, будет пилотным проектом для других
подобных федеральных территорий и научно�образователь�
ных центров.

В законопроекте о внесении изменений в отдельные зако�
нодательные акты прежде всего предусматривается установле�
ние статуса руководителей, руководства этой федеральной
территории как государственных служащих. Органы публич�
ной власти федеральной территории выступают как субъекты
регулирования отношений в целом ряде областей, которые,
собственно, и предусмотрены широким списком законов, куда
вносятся изменения. Предусмотрена возможность наделения
этой особой зоны особым нормативным регулированием в рам�
ках действующего законодательства. Наибольшее количество
изменений вносится в принятый нами, Государственной Ду�
мой, в этом составе закон "Об инновационных научно�техноло�
гических центрах...", и прежде всего предусматривается воз�
можность, чтобы исполнительно�распорядительный орган фе�
деральной территории выступал как управляющая компания
в смысле закона об ИНТЦ.

Что же касается второго законопроекта, который в повест�
ке идёт под пунктом 33, в нём предусматриваются полномочия
органов публичной власти федеральной территории при осу�
ществлении градостроительной деятельности.

Для чего нужен такой центр и в чём смысл предложенных
законодательных изменений? Мы в своё время специально за�
казывали исследование о том, что нужно сделать для того, что�
бы наши учёные не уезжали за границу, работали в России или,
что ещё лучше, возвращались в нашу страну. И оказалось, что
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главное — это не зарплата, не должности, это то, что было на�
звано словом "среда", среда для научной, для образовательной
деятельности. Среда научная, среда творческая, среда культур�
ная, среда, связанная с хорошей экологией, среда, связанная
с безопасностью, с возможностью хорошего образования для
детей и так далее, то, что называется научной средой. Именно
такая среда и должна создаваться в нашей стране, и я уверен,
что федеральная территория "Сириус" как раз и может стать
тем образцовым местом, где такая среда может быть создана,
чтобы наши учёные, наши светлые умы, наши таланты находи�
ли себя здесь, в России.

Прошу поддержать.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад также по двум законопроектам Даниила Влади�

мировича Бессарабова.
Бессарабов Д. В. Уважаемый Александр Дмитриевич,

уважаемые коллеги! Депутаты комитета поддерживают кон�
цепцию двух законопроектов, представленных от имени авто�
ров Вячеславом Алексеевичем подробно и содержательно.
Мы исходим из того, что вот мы приняли Федеральный закон
"О федеральной территории "Сириус", он вступил в силу
22 декабря 2020 года, при этом до 31 декабря 2025 года дейст�
вует переходный период, в течение которого решаются вопро�
сы организации, функционирования федеральной террито�
рии "Сириус".

В этом смысле вот первый из двух представленных нам за�
конопроектов на что направлен? Авторы, на наш взгляд, спра�
ведливо обратили внимание на то, что уникальная инфра�
структура, которая составляет "Сириус", предполагает ремонт
и реконструкцию действующих объектов, создание новых объ�
ектов, связанных инфраструктурно с обслуживанием этой тер�
ритории, находящихся как на территории "Сириус", так и за её
пределами. В связи с этим предлагается наделить правительст�
во полномочиями принимать индивидуальную программу раз�
вития федеральной территории "Сириус", но по согласованию
с органами публичной власти этой федеральной территории,
это первое. И второе, также в развитие уже принятого и всту�
пившего в силу федерального закона о "Сириусе": федераль�
ные территории могут устанавливать специальное регулирова�
ние градостроительной деятельности, что и предложено в рам�
ках первого законопроекта.

Второй законопроект направлен на выполнение требова�
ний, касающихся этой территории и уже закреплённых в феде�
ральном законе, и вносит корреспондирующие изменения
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в 20 иных федеральных законов, о чём Вячеслав Алексеевич
тоже уже рассказал.

Просим поддержать законопроекты в первом чтении. Есть
неконцептуальные замечания Правового управления — мы, де�
путаты комитета, доработаем это ко второму чтению.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
Моляков Игорь Юрьевич, пожалуйста.
Моляков И. Ю., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Даниил Владимирович, поскольку мы ведём

речь не об образовательном заведении, а о федеральной терри�
тории, вопрос о деньгах. Раньше средства от деятельности этой
территории поступали в бюджет Краснодарского края, а куда
теперь они будут поступать, уже напрямую в федеральный
бюджет, то есть эти средства будут исключены из бюджета
Краснодарского края? Это первый вопрос.

И второй вопрос. Известно ли мнение населения по данно�
му поводу? Вот в городе Сочи образована федеральная терри�
тория — каково мнение людей, которые там живут и которые
будут обслуживать данную территорию?

Бессарабов Д. В. Спасибо вам за вопросы. Я уполномочен
высказывать от имени комитета позицию в рамках двух вне�
сённых законопроектов, предмета этих инициатив. Так вот что
в первом, что во втором случае согласно финансово�экономи�
ческому обоснованию дополнительные расходы федерального
бюджета на эти цели не предусматриваются, это с одной сторо�
ны. С другой стороны, вопросы, которые вы затрагиваете, не
регулируются данными актами.

Председательствующий. Куринный Алексей Владими�
рович.

Куринный А. В. У меня вопрос к обоим докладчикам —
кто сможет ответить.

В чём необходимость введения отдельных механизмов ре�
гулирования градостроительной деятельности? Вот чего там
не хватает, что мешает развиваться "Сириусу", почему требу�
ются изменения в плане принятия генерального плана, особых
механизмов? Я так понимаю, там другие допуски будут. Что
конкретно? Может быть, примеры есть?

Председательствующий. Никонову включите микрофон.
Никонов В. А. Спасибо большое за вопрос. Это действи�

тельно уникальная территория, на которой и так действовали
особые градостроительные нормы, потому что там шло основ�
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ное строительство, связанное с Олимпиадой�2014. И естест�
венно, эти объекты нуждаются в дальнейшем обслуживании,
там действительно необходимо проведение серьёзных работ,
которые будут осуществляться в режиме, применявшемся уже
тогда. Уже тогда это был особый режим, поэтому сохранение
какой�то специфики здесь, безусловно, необходимо. Вот, соб�
ственно, этим и объясняется. Это, повторяю, действительно
уникальная территория, где реализовывались уникальные гра�
достроительные проекты, не всегда совпадавшие с теми норма�
тивами, которые действовали, по крайней мере в Краснодар�
ском крае.

Председательствующий. Микрофон на трибуне включите.
Бессарабов Д. В. Я, единственно, к тому, что уже Вяче�

слав Алексеевич сказал, добавлю, что для депутатов комитета
было важно и то, что непосредственно в федеральном законе,
в статье 44, говорится: "В федеральной территории "Сириус"
может устанавливаться специальное регулирование следую�
щих отношений..." — и в том числе под пунктом 4 указано ре�
гулирование градостроительной деятельности. Вот предло�
жения авторов, представленные на наше рассмотрение, собст�
венно говоря, направлены на развитие тех идей, которые мы
с вами уже приняли — закон вступил в силу, — и конкретизи�
руют точно в соответствии с потребностями территории раз�
вития "Сириус".

Председательствующий. Иванов Сергей Владимирович.
Иванов С. В. Уважаемый Вячеслав Алексеевич, все эти

объекты строились в полном соответствии с Градостроитель�
ным кодексом Российской Федерации. Данная территория,
сейчас громко называемая особой, сделана под эгидой того, что
надо воспитывать талантливых детей в области искусства,
спорта и естественных наук. Вот я не очень понимаю, как
и коллега Куринный, почему ради воспитания детей в области
наук, искусства и спорта нужно выводить из�под действия Гра�
достроительного кодекса огромную территорию, — абсолютно
не понимаю, какая здесь связь! Эти объекты уникальные? Ну
и что! Извините, у нас много было построено стадионов или
ещё чего�то. Сама эта территория "Сириус", территория, где
находятся эти объекты, где дети учатся, небольшая (ну, конеч�
но, всё относительно). То есть вы создаёте абсолютно отдель�
ную территорию, которая будет подчиняться только решениям
правительства, — а я не думаю, что эти решения пойдут на
пользу именно вот таким детям, здесь речь идёт просто�напро�
сто, скорее всего, о переделке всех отношений, чтобы там мож�
но было построить... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Никонову включите микрофон.
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Никонов В. А. Спасибо большое.
Ну, во�первых, мы ничего не создаём, федеральная терри�

тория была создана тем законом, который был принят, мы реа�
лизуем положения закона, принятого в декабре прошлого года
Государственной Думой, одобренного Советом Федерации,
подписанного Президентом Российской Федерации. Эта тер�
ритория выделена.

Во�вторых, я должен ещё раз подчеркнуть — я об этом уже
сказал, — что речь идёт не только о детях. Безусловно, это
и центр "Сириус" для талантливых детей, но речь идёт о дейст�
вительно уникальной территории, которая совмещает в себе
очень много разных функций. Здесь предусматривается созда�
ние крупного университетского центра, который ещё предсто�
ит построить на самом деле, он ещё не построен. На этой терри�
тории находится значительная, если не бо�льшая, часть при�
брежного кластера олимпийских объектов, там находится
серьёзное гостиничное хозяйство, там планируется размеще�
ние большого количества сооружений, связанных с науч�
но�производственным кластером, с научными исследования�
ми, помещений, связанных с инновационным научно�техноло�
гическим центром. Предполагается не только содержание этих
объектов, речь идёт не только о том, чтобы сделать лучше
жизнь детей, но и о том, чтобы создать, если хотите, образцо�
вый научно�технологический парк, который будет в себя вклю�
чать весь комплекс сооружений самого разного назначения,
и для этого, конечно, возможны какие�то исключения из Градо�
строительного кодекса, нельзя это исключать, тем более что
в законе, который мы приняли, это уже предусмотрено.

Председательствующий. Смолин Олег Николаевич, по�
жалуйста.

Смолин О. Н., фракция КПРФ.
Уважаемый Даниил Владимирович, я хочу обратить вни�

мание на то, что у нас есть законодательство о наукоградах,
есть недавно принятый закон с условным названием "о техно�
логических долинах", есть особое законодательство по центру
"Сколково" и теперь мы вводим ещё одно дополнительное за�
конодательство — связанное с федеральными территориями.
Вопрос первый: какова необходимость в столь разных стату�
сах, я бы сказал, в пестроте статусов для разных территорий?

И второй вопрос. Когда принимался закон о "Сколково",
мы спрашивали, почему бы не дать такие же условия, ну, ска�
жем, тем же наукоградам или Академгородку в городе Новоси�
бирске. Как вы думаете, каковы перспективы распространения
особого статуса на наши исторически сложившиеся научные
и образовательные центры?
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Бессарабов Д. В. Спасибо вам за вопросы, но мне всё же
кажется, что речь сейчас не об этом. Во�первых, мы не вводим
какой�то особый правовой режим, не устанавливаем федераль�
ные территории — это было сделано, как докладчики, авторы
инициативы уже сказали, в Конституции, там заложены осно�
вы, фундамент для дальнейшего нормативного регулирования
этой темы. Во�вторых, 22 декабря вступил в силу базовый за�
кон — Федеральный закон "О федеральной территории "Сири�
ус", — где вот это правовое регулирование заложено. Мы сей�
час решаем точечные вопросы для того, чтобы эту тему продви�
гать в дальнейшем. Вот в чём, собственно говоря, суть этих
инициатив.

В отношении второго вопроса, о том, имеет ли перспекти�
вы развитие вот этих подходов, касающихся федеральных тер�
риторий, в отношении уже традиционных научных и образова�
тельных кластеров. Ну, на мой взгляд, это не исключено. Как —
покажет жизнь. Опыт реализации этого пилотного проекта во
многом зависит в том числе от нас, от гибкости и эффективно�
сти правового регулирования, которое мы с вами в эти дни,
в эти минуты закладываем.

Председательствующий. Осадчий Николай Иванович,
пожалуйста.

Осадчий Н. И. Уважаемые Вячеслав Алексеевич и Даниил
Владимирович, наша фракция уже отмечала при рассмотрении
базового законопроекта, что один из самых серьёзных недос�
татков разработки законодательства о федеральной террито�
рии "Сириус" в целом — это спешка, отсюда идут многие про�
блемы и неточности.

Конкретно по двум данным законопроектам два вопроса,
опираюсь на заключение Правового управления. Первый: для
подготовки генерального плана федеральной территории мо�
жет быть создана согласительная комиссия — неясно, в каких
случаях правительство будет её создавать. Вопрос второй:
создание инновационного научно�технологического центра —
требования к предложениям об этом устанавливаются зако�
ном № 216�ФЗ, об инновационных центрах, или Правитель�
ством Российской Федерации, как написано в данном законо�
проекте?

Председательствующий. Никонову включите микрофон.
Никонов В. А. Спасибо большое за вопросы.
Ну, мы отметили в своих выступлениях, что Правовое

управление действительно сделало замечания, они будут учте�
ны, я надеюсь, ко второму чтению.

Что касается второго вашего вопроса, роль правительства
при принятии решений о развитии инновационных науч�
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но�технологических центров прописана в законе, который ре�
гулирует деятельность научных центров.

Что касается разных центров — я отвечаю и Олегу Нико�
лаевичу частично, — действительно, есть различные формы ор�
ганизации научной деятельности, потому что в разных местах,
в разных условиях решаются разные задачи. Другого комплек�
са, такого как "Сириус", именно федеральной территории, ко�
нечно, просто не существует. Надо сказать, что и в советское
время у нас были самые разные формы организации научной
деятельности: наукограды, ЗАТО, шарашки и так далее, то есть
различные формы. Форма, которая предлагается, безусловно,
сейчас наиболее продвинутая из всех, что мы до настоящего
времени имели, она может, на мой взгляд, масштабироваться
в будущем, если этот эксперимент — это действительно экспе�
риментальная программа — будет работать. У нас есть переход�
ный период пять лет, в течение которого надо создать модель,
как эта территория будет функционировать.

Какие�то другие центры — почему бы и нет? Я вот сейчас,
на сегодняшний день, вижу, наверное, как наиболее прибли�
жённые модели из тех, что у нас есть в настоящее время, центр
на острове Русский (Владивосток), возможно, Иннополис
в Татарстане, ну и целый ряд других, которые движутся, разви�
ваются по той же модели.

Председательствующий. На трибуне включите микрофон.
Бессарабов Д. В. И чтобы развеять опасения коллег, в том

числе Сергея Владимировича, который спрашивал, а не чрез�
мерны ли предложения авторов, скажу, что всё�таки позиция
депутатов в комитете следующая: доработать законопроект ко
второму чтению с учётом замечаний правовиков и ещё раз рас�
смотреть вопрос о целесообразности подходов, в том числе
в градостроительной деятельности, которые нам предложены,
исходя из их эффективности, целесообразности и правовой
чистоты в соответствии с федеральным законодательством.
Приглашаем к участию в доработке законопроекта.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить по данному вопро�

су? Да.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Быков Олег Петрович, пожалуйста.
Быков О. П. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�

мые коллеги! Актуальность законодательных решений, кото�
рые мы сегодня обсуждаем, обусловлена необходимостью
дальнейшего развития правовых основ функционирования фе�
деральной территории "Сириус" — первой федеральной терри�
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тории, созданной в нашей стране. Рассматриваемые проекты
федеральных законов подготовлены в целях реализации соот�
ветствующих положений Федерального закона "О федераль�
ной территории "Сириус", принятого в развитие обновлённых
норм Конституции Российской Федерации, а также в связи
с необходимостью приведения ряда нормативных правовых
актов Российской Федерации в соответствие с данным феде�
ральным законом.

Во исполнение обеспечения комплексного, устойчивого
социально�экономического и инновационного развития феде�
ральной территории "Сириус" проектируемыми нормами пре�
дусматривается утверждение индивидуальной программы раз�
вития федеральной территории "Сириус" Правительством
Российской Федерации по согласованию с органами публич�
ной власти федеральной территории "Сириус", что и было от�
мечено в предыдущих выступлениях. Предлагается внести из�
менения в законодательство о науке, образовании, генно�инже�
нерной деятельности, физической культуре и спорте, градо�
строительной и инвестиционной деятельности, техническом
регулировании, в том числе в части интеграции федеральной
территории "Сириус" в отношения, возникающие при обеспе�
чении функционирования инновационных научно�технологи�
ческих центров.

Очевидно, что существенное значение в инновационном
движении имеет модернизация объектов инфраструктуры ин�
новационного научно�технологического центра "Сириус".
С учётом важности реализации приоритетов научно�техноло�
гического развития соответствующей законодательной ини�
циативой предусмотрено дополнение механизма строительст�
ва или реконструкции объектов инновационных научно�тех�
нологических центров концессионными соглашениями, со�
глашениями о государственно�частном партнёрстве. В поле
законодательного регулирования попадают и иные взаимо�
связанные вопросы, которые находят необходимую правовую
регламентацию в соответствующих федеральных законах.

Важно подчеркнуть, что предлагаемые к принятию зако�
нодательные положения системно обусловлены и включают
комплексный подход в осуществлении правового регулирова�
ния, направленный на достижение целей обеспечения эффек�
тивного функционирования и развития федеральной террито�
рии "Сириус".

Фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" будет поддерживать при�
нятие данных законопроектов.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Моляков Игорь Юрьевич.
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Моляков И. Ю. Уважаемые коллеги, уважаемый президи�
ум! Вячеслав Алексеевич Никонов, который недавно издал
достаточно солидную книгу о Владимире Ильиче Ленине, ко�
нечно, не может не знать о том, что одними из первых законо�
дательных актов советской власти были акты, которыми луч�
шие особняки, дворцы, дома богатых людей, чиновников в го�
родах, то есть все объекты, расположенные на лучших местах,
передавались детям. Вот я был недавно в Константиновском
дворце, ходил там — роскошь, конечно, огромные деньги затра�
чены. И были высказывания, дескать, ну, зачем это всё было го�
родить? А я сказал: "Ничего, скоро придёт время — всё отдадим
детям".

И что интересно, ведь подобная позиция согласуется с по�
зицией нашего президента Владимира Владимировича Пути�
на. Когда встал вопрос о "Сириусе" как о едином образователь�
ном центре, в 2016 году президент сказал о том, что "Сириус"
не будет единственной такой территорией, он дал поручение
разрабатывать проекты данных территорий по всей стране.
И у меня в связи с этим возникает вопрос: а как была осуществ�
лена эта программа? Ведь если не осуществить вот эти пожела�
ния президента, то детский центр "Сириус", который направ�
лен на успех, на победу, будет просто�напросто разделять на�
ших детей на умных и на, так скажем, недалёких.

Как сегодня можно стать успешным? За счёт денег. И фак�
тически сегодня идёт речь о дополнительном образовании,
а дополнительное образование стоит очень дорого: это кружки,
это подготовка к олимпиадам, это подготовка к экзаменам, весь
этот рынок на сегодня составляет 40 миллиардов рублей.
А в бедных семьях, в супербедных семьях в государстве, где чу�
довищная разница между богатыми и бедными, извините меня,
для бедных, но талантливых детей этих денег нет. Вот говорят,
что "Сириус" станет площадкой, с которой таланты полетят ку�
да�то вверх, — да они полетят в трубу, через которую высасыва�
ются наши талантливые мозги на Запад, в ином направлении
они не полетят.

Так вот что же с путинскими пожеланиями о том, чтобы
подобные центры были созданы по всей стране? За это отвеча�
ет фонд "Талант и успех", три года он действует, истрачено
6,3 миллиарда рублей. Создан ли хоть один из 35 намеченных
центров? Ни одного пока не создано, это пока только в стадии
разработки.

Мне кажется, что, если говорить о сути вот этого образова�
тельного центра, под прикрытием... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Добавьте 30 секунд.
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Моляков И. Ю. ...под прикрытием вот этих слов о детях,
о выдающихся достижениях речь идёт просто о том, чтобы дать
возможность состоятельным людям — там земельный вопрос
очень хорошо прописан — строить особняки и какие�то иные
сооружения. И наша фракция в той части, которая касается об�
разования, будет, конечно, голосовать за, но в целом пристёги�
вать сюда хозяйственные вопросы не... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Иванов Сергей Владимирович,
пожалуйста.

Иванов С. В. Уважаемые коллеги, для начала я Олегу Ни�
колаевичу справку дам. В этом же законопроекте есть упоми�
нание, что законодательство о науке и государственной науч�
но�технической политике в отношении организаций, располо�
женных на территории инновационного центра "Сколково", на
территориях инновационных научно�технологических цен�
тров, ну и так далее, будет устанавливаться отдельными феде�
ральными законами. То есть это как бы планируется, но пока
речь идёт о территории "Сириус".

Так вот, коллеги, я вам просто напомню. В 2014 году была
Олимпиада в Сочи. Наша страна раскошелилась и потратила
почти 1,5 триллиона рублей на проведение этой Олимпиады,
это было, заметьте, в 2014 году. Было построено несколько
больших объектов, там есть прибрежный кластер, где располо�
жен стадион "Фишт", несколько ледовых дворцов, там есть
Красная Поляна. И ничего уникального здесь не было, всё по�
строили в соответствии со всеми нормами и правилами, градо�
строительными и другими, всё было хорошо. Потом вдруг,
я вам напоминаю, когда было послание президента о том, что
Конституцию надо чуть�чуть поменять, посыпалась куча по�
правок, одна из которых — об образовании подобной террито�
рии. И эта территория теперь выведена в абсолютный такой
экстаз, прошу прощения, если это можно так назвать, ей можно
всё по согласованию с правительством. Мы даже для Крыма та�
кого не делали, хотя для Крыма действительно были основа�
ния, чтобы некоторые позиции Градостроительного кодекса
там не работали, потому что у них было украинское законода�
тельство.

Так что, коллеги, не надо нам про детей говорить и про то,
что там будет что�то построено. Вот сейчас Олег Петрович Бы�
ков выступал и сказал о концессионных соглашениях. А если
концессионные соглашения, то им не нужен Градостроитель�
ный кодекс, им надо всё быстро и без вот этой волокиты. И там
действительно будут построены и гостиницы, и прочие вещи,
только к воспитанию талантливых детей это не имеет ни ма�
лейшего отношения. Поэтому я за это голосовать не буду и вам
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не рекомендую. У нас федеративное государство, где все субъ�
екты абсолютно равноправны, а вы сейчас делаете удельное
княжество, где потом будет элита развлекаться.

Председательствующий. Представители президента, пра�
вительства будут выступать? Нет.

Докладчик? Пожалуйста.
Никонов В. А. Вопрос о создании федеральных террито�

рий для нас новый. Это первая федеральная территория, и мы
не сейчас её создаём, мы её уже создали. Вот сейчас речь идёт
о том, чтобы определить принципы функционирования этой
федеральной территории. Не мы первопроходцы в этом, ника�
ких удельных княжеств здесь нет. В Соединённых Штатах
13 федеральных территорий, в Австралии 10 федеральных тер�
риторий — и ничего, функционируют. Просто это особые зоны.
В данном случае речь идёт о зоне, как я сказал, площадью
14,5 квадратного километра с населением... Кстати, задавался
вопрос о том, были ли опросы населения, — были, и люди уча�
ствовали в обсуждении статуса этой территории в предыдущие
годы, ещё до того, как создали эту федеральную территорию,
эта территория была выделена в отдельный городской округ.
И население, кстати, очень небольшое там — 12,5 тысячи чело�
век, которые будут участвовать в формировании Совета феде�
ральной территории, если кто внимательно читал изначально
принятый нами закон. Так что речь не идёт о создании каких�то
удельных княжеств. Это первое.

Второе. Есть какое�то абсолютное непонимание сути из�
начального закона, "О федеральной территории "Сириус", что
проявилось в выступлении коллеги Молякова, который поче�
му�то решил, что это имеет отношение только к детскому цен�
тру "Сириус". Причём центр "Сириус" в его сознании — это
нечто такое суперэлитное, для богатых детей. Центр "Сири�
ус" — это центр для одарённых детей со всей страны, кстати,
абсолютно бесплатный, и действует он, как "Артек", на рота�
ционной основе, то есть там смены талантливых детей, кото�
рые занимаются спортом, искусством, наукой и так далее.
Причём "Сириус" уже масштабируется, реализуется в мас�
штабе всей страны, планируется, чтобы вообще во всех субъ�
ектах были центры по модели "Сириуса", и сейчас они
в 26 субъектах уже есть.

Что касается особых строительных условий, ну да, вот
здесь, в законопроекте, и в пояснительной записке написано,
что существуют объекты энергетической, коммунальной, ин�
женерной, инновационной и некоторых иных инфраструктур,
которые расположены к тому же за пределами федеральной
территории, и необходимо специальное градостроительное ре�
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гулирование, которое уже было предусмотрено в принятом на�
ми федеральном законе о "Сириусе".

Я считаю, что законопроект просто идёт в развитие того,
чтобы создать полноценный центр, которым мы могли бы гор�
диться.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, не хотел ничего говорить, но после выступления

коллег Молякова и Иванова не могу промолчать.
В 2007 году это была болотистая, такая пустынная мест�

ность — вот всё, о чём мы сегодня говорим, — когда мы первый
камень закладывали, там, кроме перелётных птиц, больше ни�
чего, никого не было. Когда были построены стадионы там,
главная проблема, опасность заключалась в том, что их может
постигнуть участь, скажем, стадионов, которые были построе�
ны к афинской Олимпиаде и сейчас заросли травой, заброше�
ны, никак не используются. Так вот для того, чтобы всё это ис�
пользовалось, как раз были созданы федеральная территория
и, собственно говоря, центр "Сириус", где действительно та�
лантливые дети со всей страны, причём талантливые в самых
разных областях, живут и учатся.

Коллега Моляков, гостиницы там давно построены,
к Олимпиаде (вы немножко отстали от этого), и олимпийские
деревни существуют. Я вам советую один раз съездить и по�
смотреть, что это такое, — может, вы тогда не будете рассказы�
вать сказки здесь.

И, коллега Иванов, про 1,5 триллиона — не надо. Вот по�
смотрите отчёты об Олимпиаде — и тогда не будете повторять
ерунду, которая тиражировалась иногда в западных средствах
массовой информации. Никакого отношения к Олимпиаде эти
суммы не имеют, они включают в себя строительство всей ин�
фраструктуры в Сочи, это в том числе дороги, электроэнерге�
тика, аэропорты и так далее.

Коллеги, у нас действительно есть совершенно разные спе�
циальные режимы. Кстати сказать, Академгородок строился
и существовал в своё время точно так же, как эта территория.
Знаете, академик Лаврентьев в лесу палатку поставил и потом
ездил каждую неделю в Москву — выбивал деньги и специаль�
ные режимы для того, чтобы сделать научный центр там, в Ака�
демгородке. И слава богу, что ему это удалось. Это совершенно
отдельная, другая тема, так же как и долина Московского госу�
дарственного университета, которая строится, и "Сколково".
Чем больше у нас будет таких территорий, уникальных совер�
шенно, чем больше денег мы будем вкладывать в образование
для талантливых детей, в развитие науки, тем лучше. Я не по�
нимаю, чему вы здесь возражаете и в связи с чем вы противи�

556



тесь этому, ведь на пустом месте построен совершенно уни�
кальный центр, объект. Я бы призвал вас поддержать этот зако�
нопроект.

Коллеги, ставится на голосование проект федерального за�
кона "О внесении изменений в Федеральный закон "О феде�
ральной территории "Сириус", пункт 33.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 24 мин. 11 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 343 чел..  .  .  .  .  . 76,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 4 чел. .  .  .  .  .  . 0,9 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 348 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 102 чел..  .  .  .  .  . 22,7 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты
Российской Федерации в связи с принятием Федерального за�
кона "О федеральной территории "Сириус", пункт 34.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 24 мин. 45 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 349 чел..  .  .  .  .  . 77,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 3 чел. .  .  .  .  .  . 0,7 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 353 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 97 чел..  .  .  .  .  . 21,6 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
По ведению — Гартунг Валерий Карлович.
Гартунг В. К., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Глубокоуважаемый Александр Дмитриевич, прошу вас не

нарушать Регламент. Если вы берёте слово по мотивам, то, по�
жалуйста, в рамках действующего Регламента — и давайте то�
гда слово всем остальным.

Председательствующий. Спасибо.
Иванов Сергей Владимирович.
Иванов С. В. Александр Дмитриевич, я прошу прощения,

если вас чем�то обидел, но дело в том, что точки зрения разные
есть, по одним сведениям, 1,5 триллиона, по другим сведениям,
немного меньше.

А что касается болотистой местности, вспомните скандал,
когда людей там выселяли и платили им гроши за жильё, кото�
рое они занимали, а на месте их жилья построили спортивные
объекты.
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Председательствующий. Ну, не хочу сейчас при всех
вступать в дискуссию — если подойдёте, я вам расскажу про
людей, которых там выселяли, сколько им платили, про раз�
ные цифры. Есть официальные отчёты, вот ими и руково�
дствуйтесь.

Пункт 35, проект федерального закона "О внесении изме�
нения в статью 31 и статью 32 Федерального закона "О мерах
воздействия на лиц, причастных к нарушениям основопола�
гающих прав и свобод человека, прав и свобод граждан Россий�
ской Федерации". Доклад Николая Ивановича Рыжака.

Рыжак Н. И., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые депутаты!

Проект федерального закона "О внесении изменения в статью
31 и статью 32 Федерального закона "О мерах воздействия на
лиц, причастных к нарушениям основополагающих прав и сво�
бод человека, прав и свобод граждан Российской Федерации"
подготовлен Комиссией Государственной Думы по расследова�
нию фактов вмешательства иностранных государств во внут�
ренние дела России. Надо сразу подчеркнуть, что комиссия ра�
ботала в течение длительного времени. В качестве, может быть,
замечания скажу: мы не всегда информировали вас подробно
о тех материалах, которые получали в процессе работы, и о тех
выводах, которые делались. Вот я сегодня излагаю концепцию
данного законопроекта, а после этого Василий Иванович в сво�
ём содокладе постарается вам привести некоторые примеры
и доложить о фактах и деталях, которые подчёркивают акту�
альность темы и обязывают нас принять соответствующие за�
конодательные инициативы.

Мы последовательно совершенствуем законодательство
в этой важнейшей сфере национальной безопасности, и дан�
ный законопроект направлен на создание дополнительных мер
по противодействию проникновению на территорию России
нежелательных организаций и по блокированию их попыток
деструктивно влиять на социальные и политические институ�
ты российского общества. К слову сказать, те, кто имел воз�
можность посмотреть новостные программы вчера, имели воз�
можность, извините на тавтологию, ещё раз убедиться в том,
как неприкрыто... С помощью наших пранкеров там удалось
вывести на разговор представителей фонда поддержки демо�
кратии (это американский фонд, в руководстве его состоят ис�
ключительно представители Госдепа и Центрального разведы�
вательного управления), и они откровенно рассказывали
о причинах и неудачах очередной попытки переворота в Бело�
руссии и прямо, не стесняясь, говорили о том, что "дремлю�
щие" ячейки нуждаются в активизации, не хватает финансов,
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чтобы помешать избирательной кампании в Российской Феде�
рации, острие которой автоматически будет трансформиро�
ваться и апогей которой будет достигнут в 2024 году, во время
избирательной кампании, выборов Президента Российской
Федерации. Вот эти откровения помогают нам в определённом
смысле очень политически зрело отнестись к обсуждаемой те�
ме, исключив политический инфантилизм.

Комиссией установлены многочисленные факты прохож�
дения российскими гражданами за пределами России обуче�
ния на тренингах по влиянию на избирательные кампании, по
организации массовых беспорядков, несанкционированных
политических акций, в том числе с привлечением несовершен�
нолетних, по осуществлению антироссийских информацион�
ных акций и по формированию в российском обществе терпи�
мости к употреблению наркотических средств путём пропаган�
ды их потребления и легализации наркотиков. Более того, ис�
пользуются основные идеи, заложенные в деятельности
"Исламского государства". Указанное обучение проводится,
конечно, при поддержке неправительственных организаций,
о чём я говорил. Однако в настоящее время в подобных дейст�
виях граждан Российской Федерации и юридических лиц не
усматривается нарушения российского законодательства. Бо�
лее того, в соответствии со статьёй 31 базового закона деятель�
ность иностранных или международных неправительственных
организаций признаётся нежелательной только на территории
Российской Федерации, но не за её пределами — вот это ещё
один аспект, — а ведь как раз из�за пределов Российской Феде�
рации и направляется эта деятельность.

В связи с этим законопроектом предлагается внести из�
менения в часть 3 статьи 31 и в статью 32 базового федерально�
го закона. Статью 31 предлагается дополнить нормой о запре�
те на участие российских граждан и юридических лиц в дея�
тельности организации, признанной нежелательной в Рос�
сийской Федерации, как раз за пределами территории нашей
страны. В статью 32 предлагается внести дополнительный
квалифицирующий признак: деятельность иностранной или
международной неправительственной организации может
быть признана нежелательной на территории России в случае
оказания ею посреднических услуг при проведении операций
с денежными средствами, иным имуществом, принадлежащи�
ми иностранной или международной организации, деятель�
ность которой признана нежелательной на территории Рос�
сийской Федерации.

Реализация закона не потребует дополнительных расхо�
дов из федерального бюджета, иных бюджетных ассигнований.
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У нас будет возможность дополнительно раскрыть эту те�
му при рассмотрении последующего законопроекта, под пунк�
том 37. Просьба поддержать законопроект в первом чтении.

Благодарю за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Василия Ивановича Пискарёва.
Пискарёв В. И. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые коллеги! Как уже сказал Николай Иванович, данный
законопроект — это следующая пакетная инициатива, кото�
рая была разработана Комиссией по расследованию фактов
вмешательства иностранных государств во внутренние дела
России.

Мы подтверждаем, что нежелательные организации, не�
смотря на запрет работы у нас в стране, а он прописан в законе
№ 272�ФЗ, известном как "закон Димы Яковлева", продолжают
свою деструктивную активность, реализуя на территории наше�
го государства свои программы и проекты, даже несмотря на
имеющуюся и административную, и уголовную ответствен�
ность. Возникает вопрос: почему наши законы в отношении та�
ких НПО малоэффективны? А всё очень просто: признанные
у нас нежелательными НПО в обход всех запретов успешно реа�
лизуют ориентированные на россиян проекты через сеть своих
опорных пунктов, просто разместив эти офисы на территориях
государств Восточной Европы, фактически по периметру нашей
страны: в Польше, Чехии, Литве, Эстонии, Украине, Грузии, ну
и так далее, и там они себя чувствуют весьма и весьма уютно.

Коллеги, чтобы не быть голословным, прошу обратить
внимание на небольшую презентацию, здесь будут стоп�кад�
ры из видеоматериалов, а также скриншоты документов вот
этих НПО, деятельность которых признана в России нежела�
тельной*.

Прошу слайд номер 1. Это вмешательство в выборы Рос�
сийской Федерации: мы видим семинар в Финляндии, органи�
зованный Национальным демократическим институтом меж�
дународных отношений. Это, разумеется, нежелательная орга�
низация, фонд финансируется Госдепом США. Слушателями
семинара являются жители Санкт�Петербурга, планирующие
в дальнейшем участие в муниципальных выборах, лектором
у них является известный американский политтехнолог Дэвид
Хантер. Разумеется, речь идёт о так называемых агентах влия�
ния, которых в последующем планируется использовать на
территории нашей страны.
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Прошу слайд номер 2. Здесь представлены стоп�кадры из
вебинаров для российских граждан по влиянию на избира�
тельные кампании, организованных всё той же нежелатель�
ной неправительственной организацией и тем же Хантером.
Это первое.

Второе, обучение технологиям "цветных революций". На�
помню, что национальная Стратегия противодействия экстре�
мизму в Российской Федерации до 2025 года относит деятель�
ность зарубежных НПО по инспирированию "цветных рево�
люций" к внешним экстремистским угрозам.

Прошу слайд номер 3. Здесь представлены стоп�кадры из
видео проводимого в Украине ежегодного семинара по теории
и практике применения в протестных акциях так называемых
ненасильственных действий. На самом деле речь идёт об орга�
низации перекрытия улиц, иных нарушений общественного
порядка и просто провокаций. Организатором семинара явля�
ется нежелательный у нас американский фонд "Свободная
Россия", а лекторами являются инструкторы из Эстонии, Нор�
вегии и Сербии.

Третье, пропаганда наркотиков.
Прошу слайд номер 4. Здесь мы видим стоп�кадры из съё�

мок мероприятия нежелательного в России Пражского центра
гражданского общества: молодой человек из России, находясь
в Праге, защищает проект "Анти228" — напомню, что это номер
статьи Уголовного кодекса, предусматривающей уголовное на�
казание за незаконный оборот наркотиков, — находясь в Че�
хии, он добивается получения гранта. Данный проект, кроме
прочего, использовался для анонсирования незаконной ак�
ции — "Конопляного марша" в Санкт�Петербурге (кстати, он
там успешно прошёл).

Четвёртое, искажение нашей истории. Коллеги, этот
слайд — о подготовке специалистов по фальсификации исто�
рии нашей страны. В связи с нехваткой времени я не буду, да
и не хотел бы приводить конкретные примеры, у нас в комис�
сии есть материалы — если есть желание, можете обратиться
(примеры на самом деле отвратительные). На сегодняшний
день в поле зрения комиссии находится более десяти активно
действующих против России зарубежных центров подготовки
с широкой сетью опорных пунктов и более сорока их адептов,
российских граждан, регулярно получающих финансирование
своей подрывной деятельности.

Предлагается закрепить норму о запрете на участие рос�
сийских граждан и лиц без гражданства, постоянно проживаю�
щих в Российской Федерации, а также российских юридиче�
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ских лиц в деятельности нежелательных организаций и за пре�
делами территории Российской Федерации.

Чтобы сторонники таких НПО не попадали в поле зрения
наших правоохранительных структур, им рекомендовано на�
прямую не обращаться — со своими заявками на финансирова�
ние... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Добавьте время.
Пискарёв В. И. Полминуты прошу.
...обращаться в НПО�прокладки. Поэтому предлагается

ввести дополнительное основание признания НПО нежела�
тельной — именно в случае оказания ею посреднических услуг
при проведении операций с финансами или имуществом таких
нежелательных организаций.

Уважаемые коллеги, представленный проект федерально�
го закона идёт в пакете с изменениями в КоАП, в УК, о чём мы
будем тоже сегодня говорить, кроме того, согласуется с общи�
ми задачами, обозначенными в Стратегии национальной безо�
пасности Российской Федерации. Законопроект поддержан
членами профильного комитета, также поддержан Министер�
ством юстиции. Правовое управление Аппарата Госдумы заме�
чаний не имеет.

Уважаемые коллеги, просим поддержать решение про�
фильного комитета и проголосовать за данный законопроект
в первом чтении.

Благодарю за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Куринный Алексей Владимирович, пожалуйста.
Куринный А. В. У меня к Василию Ивановичу вопрос.
Уважаемый Василий Иванович, есть ли подобная практи�

ка где�нибудь в зарубежных странах, когда гражданин, выез�
жая, скажем так, на территорию иностранного государства
и участвуя там в работе неких организаций, признанных неже�
лательными, потом, после возвращения к себе на родину, мо�
жет привлекаться к уголовной ответственности? Где работают
подобные механизмы?

Пискарёв В. И. Да, такая практика существует, в частно�
сти, в Америке.

Мы сегодня говорим о защите нашего суверенитета, поэто�
му давайте всё�таки ближе к России. Примеры очевидны, и мне
кажется, что нам нужно принимать свои законы, которые по�
зволят обеспечить поступательное и эффективное развитие на�
шей страны и экономики российского общества.
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Председательствующий. Иванов Сергей Владимирович.
Иванов С. В. Уважаемый Василий Иванович, поскольку

вы один из первых авторов этого законопроекта, наверняка вы
знакомы с проблемой. Вот я на сайт Минюста зашёл: 31 орга�
низация признана нежелательной. Вот объясните, Тихоокеан�
ский центр защиты окружающей среды и природных ресурсов,
или организация "Человек в беде", или организация "Врачи
против насильственного изъятия органов" какую представля�
ют угрозу конституционному строю Российской Федерации,
обороноспособности или безопасности государства?

Пискарёв В. И. Спасибо за вопрос. Решение о размеще�
нии на сайте Министерства юстиции принимается не комите�
том по безопасности, не комиссией, не Госдумой — оно прини�
мается уполномоченными структурами, куда и надлежит обра�
тить ваш вопрос, уважаемый Сергей Владимирович.

Председательствующий. Гартунг Валерий Карлович.
Гартунг В. К. Уважаемый Василий Иванович, как юри�

сту — два вопроса.
Первый вопрос — по законопроекту под пунктом 35. Вот

здесь написано, что организация признаётся нежелательной,
в случае если в отношении этой организации получены сведе�
ния... Не установлен факт, а получены сведения, но ведь сведе�
ния могут и не подтвердиться, а потом начинаются юридиче�
ские последствия. Это первое замечание.

И второй вопрос. "Причастные к деятельности" — для них
тоже юридические последствия. Что значит "причастные к дея�
тельности"? Вот вы, как юрист, мне объясните чётко, что здесь
определяется: вот что за деяние совершил человек или что за
деяние совершила организация?

Пискарёв В. И. Валерий Карлович, спасибо за вопрос. Мы
рассматриваем концепцию законопроекта, если у вас есть
предложения по дальнейшему совершенствованию, то
я с большой радостью приму от вас любые поправки и предло�
жения. Спасибо.

В развитие ответа на предыдущий вопрос я хотел бы обо�
значить ещё... Вот я нашёл, у меня есть в материалах справка:
действительно, на сайте Минюста размещена 31 организация,
которые в России признаны нежелательными, из них 20 пред�
ставляют Америку, 3 — Англию, по 1 — Румынию, Германию,
Литву, Канаду, 2 — Чехию, 1 — Бельгию, 1 — Францию. В итоге
что? Ну вот я вам сегодня показывал небольшие фрагменты
материалов, касающихся деятельности этих НПО. Ведь в чём
суть вопроса? На территории нашей страны они не действуют,
потому что у нас есть законы и все те, кто работает в этих НПО,
будут являться субъектами правонарушений, и администра�
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тивно, и уголовно наказуемых, но, если эта деятельность осу�
ществляется за границей, тогда они не подпадают под действие
нашего законодательства. Это неправильно, потому что они ве�
дут против нашей страны подрывную деятельность — подрыв�
ную! — и в сфере экономики, и в сфере политики. Вы знаете,
какие действия предпринимают в отношении России, какие
последствия возникают от тех же санкций необоснованных, от
вот этих незаконных, абсолютно клеветнических измышлений
против нашей страны, вы это видите, читаете об этом, уважае�
мый Сергей Владимирович. Вот поэтому я говорю о том, что
имеются доказательства, они у нас есть в распоряжении — по�
жалуйста, можете с ними ознакомиться.

Председательствующий. Моляков Игорь Юрьевич, пожа�
луйста.

Моляков И. Ю. Василий Иванович, вот руководители на�
шей страны всё время говорят о зарубежных деятелях, государ�
ствах, называя их "наши коллеги". Но вот те люди, которые... те
организации, которые являются нежелательными, ведь не
в воздухе живут! Так вот какие государства вы могли бы на�
звать среди наших так называемых коллег, которые представ�
ляют собой своеобразные опорные пункты, что ли, для дея�
тельности уже своих филиалов на территории нашего государ�
ства?

Пискарёв В. И. Если я правильно понял, уважаемый
Игорь Юрьевич, вы спрашиваете о том, в каких странах они
размещены. Я в докладе говорил, откуда вещание идёт и дест�
руктивная вот эта сила распространяется в отношении России,
но могу повторить. Это страны, как правило, по периметру на�
шего государства (я так понимаю, чтобы удобно было туда ез�
дить, можно было меньше средств тратить на переезды): Поль�
ша, Чехия, Литва, Эстония, Украина, Грузия. Ну, пока доста�
точно этого. Там они себя чувствуют весьма спокойно, уютно,
никто их не трогает, финансирование регулярное, условия хо�
рошие. Наверное, нам стоит задуматься: а почему мы меры не
принимаем, чтобы нашу страну защитить от влияния оттуда?
А влияние оттуда есть — мы все люди взрослые, мы это видим
ежедневно в средствах массовой информации и из других ис�
точников знаем. Вот страны такие.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Есть.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Синельщиков Юрий Петрович, пожалуйста.
Синельщиков Ю. П., фракция КПРФ.
Я коротко.
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Уважаемые коллеги, законопроект направлен на дальней�
шее ограничение взаимодействия российских граждан с недру�
желюбными иностранными или международными неправи�
тельственными организациями. Предлагаемая часть 4, которой
дополняется статья 32 упомянутого федерального закона, фор�
мулирует некий запрет, смысл которого на сегодня совершенно
неясен. Пояснительная записка к законопроекту только добав�
ляет неопределённости, ибо в ней говорится об иных предме�
тах регулирования, нежели в самом законопроекте, например
об учёбе российских граждан за рубежом. Мы надеемся, что во
втором чтении авторы всё поставят на свои места, и с учётом
этого суждение о целесообразности принятия законопроекта
можно будет, наверное, высказать, ознакомившись с ним во
втором чтении. Пока мы не голосуем, но это не исключает воз�
можности поддержания законопроекта во втором чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Иванов Сергей Владимирович.
Иванов С. В. Уважаемые коллеги, был такой французский

король — Людовик (не помню, какой по счёту), который гово�
рил: "Государство — это я". Вот всё, что ему мешает, — это всё
незаконно, это всё враги, террористы, там, пятое�десятое.

Я напомню, если кто�то не знает и кому�то это ещё инте�
ресно, как вообще признаётся нежелательной организация. Ге�
неральный прокурор по согласованию с Министерством ино�
странных дел подаёт в Минюст сведения на основании ка�
ких�то — непонятно каких — данных, и всё. А дальше... Вот че�
рез один законопроект идёт проект закона, которым вы
установите ещё более жёсткую уголовную ответственность за
то, что человек состоит в этой организации, которая неизвест�
но чем занимается, неизвестно кому и чем угрожает.

Вот сейчас Василий Иванович показывал нам слайды: ка�
кой�то человек учится, как действовать во время избиратель�
ной кампании. А чего тут плохого�то? Ну учится, и что? Мы
что, против того, чтобы выборы были честные? Его, может
быть, там учат, как вас за руку ловить, тех, кто будет выборы
фальсифицировать! Что в этом плохого? Вы считаете, что это
нельзя делать, — и всё, это нежелательная организация.

Человек какой�то там "Конопляный марш" пытался орга�
низовать — да уже огромное количество стран, где конопля
вполне легализована, продаётся и так далее. Я не за это, но тем
не менее что тут ужасного, где угроза национальной безопасно�
сти? У людей есть мнение: водку вы даёте право продавать гра�
жданам и покупать, а за коноплю сажаете, причём надолго са�
жаете за наркотики, а в чём разница — и то и другое туманит
мозги!
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Уважаемые коллеги, я вам ещё раз говорю: вот этим зако�
нопроектом вы всё делаете для того, чтобы... причём вообще не�
мыслимое делаете: поехал человек за границу, кто�то сказал,
что он там пошёл послушал какую�то лекцию, он приедет сю�
да — на основании этого закона и другого закона (ещё через за�
конопроект идёт проект закона, который вы будете прини�
мать), всё, ему до четырёх лет тюрьмы. Вы не безопасность
страны защищаете, вы защищаете своё светлое будущее и теку�
щее положение дел!

Вот, Александр Дмитриевич, вы сказали, что я читаю ерун�
ду, но, извините, вы тот доклад, где говорится, что потрачено
1,5 триллиона на проведение Олимпиады, не опровергли —
и, извините, я то же самое могу сказать: ерунда те сведения, ко�
торые нам представил Минфин, о том, сколько мы потратили
на Олимпиаду. Давайте уважать друг друга. Если вы мне кон�
кретно по каждому пункту этого доклада докажете, что это
ерунда, я публично принесу извинения. Пока я имею такое же
право на альтернативные источники информации.

Сегодня вот тут слушания большие проходили, Александ�
ра Невского вспоминали: святой и так далее. Не в силе Бог,
а в правде, я согласен. Но никто ведь не сказал другую правду:
как Александр Невский общался с Ордой, как ордынцы помо�
гали ему завоевать Великий Новгород, как он там несогласным
ноздри вырывал и глаза выкалывал. Вот эту правду вы не хоти�
те говорить, а это, между прочим, наш святой.

Председательствующий. Выборный Анатолий Борисович.
Выборный А. Б. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые коллеги! Хотел бы вернуться от Александра Невского
и других к существу предлагаемой законодательной инициати�
вы, непосредственно к предмету.

Как мы видим из представленных докладов, данный про�
ект федерального закона направлен на реализацию государст�
венной политики в сфере защиты основ конституционного
строя, обеспечения обороны страны и безопасности нашего го�
сударства, а также общества и конкретного человека.

Как известно, в настоящее время всё чаще выявляются
случаи участия наших граждан за пределами нашего государ�
ства в деятельности нежелательных организаций, в том числе
участия в тренингах, где обучают, — обратите внимание! — как
именно влиять на избирательные кампании у нас здесь, в Рос�
сии, организовывать массовые беспорядки, несанкциониро�
ванные политические акции и, самое опасное, как вовлекать
в эту незаконную деятельность наших несовершеннолетних
граждан, в том числе пропаганде употребления наркотических
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средств. И это не слова, это то, что мы реально знаем, то, что мы
видим.

При этом согласно нашему законодательству, как извест�
но, деятельность такой иностранной или международной не�
правительственной организации представляется нежелатель�
ной только здесь, на территории нашего государства, но не за
его пределами. И в связи с этим проектом федерального закона
предлагается внести изменения и установить запрет на участие
наших граждан — физических лиц и российских юридических
лиц за пределами нашего государства в деятельности таких ор�
ганизаций.

Таким образом, в случае принятия данного федерального
закона мы установим ещё один заслон против вмешательства
иностранных государств в наши внутренние дела, сделаем не�
эффективной обработку наших граждан, в том числе за преде�
лами нашего государства, и минимизируем, это самое главное,
деструктивное влияние на социальные и политические инсти�
туты нашего государства.

С этой же целью — это важно — предлагается установить
правило, согласно которому если организация выступает по�
средником или прикрывает действия неправительственной ор�
ганизации, признанной нежелательной у нас в России, оказы�
вает посреднические услуги с денежными средствами и иму�
ществом, то она тоже признаётся нежелательной на террито�
рии нашего государства. Такие действия — это очевидно —
представляют угрозу основам конституционного строя, оборо�
носпособности страны, безопасности нашего государства,
а предлагаемые инициативы представляются соразмерными
и своевременными.

Именно поэтому фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" данный
проект федерального закона поддерживает и предлагает при�
нять его в первом чтении.

Благодарю за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Гартунг Валерий Карлович.
Гартунг В. К. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�

мые коллеги! Наша фракция приняла решение поддержать
этот законопроект. Прямо скажу, у нас было много споров, объ�
ясню почему.

Законопроект состоит из двух частей. В первой части за�
прещается нашим гражданам принимать участие в деятельно�
сти нежелательных организаций — нам объяснили, что это зна�
чит, мы с этим абсолютно согласны, мы это поддерживаем. Од�
но замечание: запрет на участие в деятельности — надо рас�
шифровать, что это означает, какие действия или бездействие
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гражданина ведут к квалификации их как участия в деятельно�
сти. Вот это очень важная вещь, юридический термин.

Теперь вторая часть. Нежелательной организацией может
быть признана такая организация, в отношении которой полу�
чены сведения... С трибуны всё правильно говорилось и пред�
ставитель "ЕДИНОЙ РОССИИ" говорил, что, если эта орга�
низация участвует, принимает меры, выступает посредником,
это факт, установленный факт. А здесь, в законопроекте, напи�
сано не "установленный факт", а "получены сведения" — чувст�
вуете разницу? Мы понимаем, что во втором чтении это попра�
вимо, поэтому в первом чтении голосуем за. Но если ко второ�
му чтению это не будет убрано, мы не сможем за это проголосо�
вать. Понятно, что против нас ведётся борьба, но, как только
мы сами выйдем за рамки правового поля, мы потеряем мо�
ральное право от всех остальных требовать находиться в пра�
вовом поле. Мы не должны это допускать, юридическая чисто�
та закона, мне кажется, должна быть на первом месте.

Наша фракция поддерживает в первом чтении. Ну а во
втором, мы надеемся, всё�таки те недостатки, на которые мы
указали, будут устранены.

Председательствующий. Спасибо.
Представитель президента будет выступать? Представи�

тель правительства? Нет.
Докладчик? Пожалуйста.
Рыжак Н. И. Уважаемые коллеги, не планировал высту�

пать, но после проникновенного спича, который Сергей Влади�
мирович произнёс, всё�таки назрела, возникла необходимость.

Вы знаете, если бы речь шла о контроле над избиратель�
ным процессом, о его прозрачности... В этом зале ведь нет про�
тивников такого подхода. Речь идёт о другом. Двумя доклад�
чиками, другими выступавшими были представлены совер�
шенно доказанные, документально доказанные материалы
о противоправных действиях, о работе, направленной на под�
рыв наших государственных устоев, на разложение нашей мо�
лодёжи. Я вам скажу, что снимается даже какой�то психологи�
ческий барьер, ведь все тренинги, которые мы наблюдали, —
а вы понимаете, мы не сами по себе работали: мы приглашали
видных экспертов, видных учёных, тех, кто побывал в амери�
канских застенках, в частности известную Бутину, она нам
рассказывала...

Вот Куринный, уважаемый депутат, уважаемый государст�
венный патриот, спрашивал: а как там в Америке? А Сноуден,
а Ассанж, вот их действия, как к ним относится сейчас амери�
канская Фемида? Она их преследует по всему миру. А ведь они,
в общем�то, ничего противоправного, ничего против своей
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страны не совершили, они просто открыли всему миру те мно�
гочисленные факты, которые могут привести и зачастую при�
водят к очень нежелательным последствиям в мире. И их сей�
час преследуют, а уж какое судебное решение, можно только
догадываться.

Мне кажется, Василий Иванович, это как раз тот момент,
когда и мы должны более доказательно демонстрировать депу�
татскому корпусу всю глубину тех материалов, которые полу�
чаем. Мы проникаемся, мы это чувствуем, мы наблюдаем это,
но депутатский корпус лишён такой возможности — это наша
недоработка, мы постараемся всё сделать для того, чтобы объ�
ективно донести до вас часть тех материалов, которыми можно
с вами поделиться.

И последнее, что я хотел бы сказать. Вот, слушая нынеш�
нее обсуждение, я с болью вспоминаю 91�й год. Ведь тогда Ко�
митет государственной безопасности располагал исчерпываю�
щей информацией относительно того, куда ведут события, что
это трагические последние дни существования нашего велико�
го государства, но депутатский корпус в виде Съезда народных
депутатов не реагировал. Опьянение демократией и той атмо�
сферой, всеобщая эйфория привели к развалу.

Поверьте, здесь нет конъюнктуры, здесь никто не пытает�
ся, в чём нас обвиняют, получить какие�то избирательные ди�
виденды. Мы озабочены только тем, что можем получить про�
тестный потенциал, особенно в виде нашей молодёжи, у кото�
рой ещё неустойчивое сознание и политический инфантилизм,
о чём я говорил.

Председательствующий. Спасибо.
По ведению — Бобрышев Юрий Иванович.
Бобрышев Ю. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Спасибо, Александр Дмитриевич.
Я, как новгородец, не могу не возразить депутату Иванову,

который сказал, что князь Александр Невский завоёвывал
Новгород с помощью Орды. Он никогда этого не делал, он за�
щищал Новгород, и новгородцы его приглашали на княжение
и дважды изгоняли. Поэтому по меньшей мере это неточная
формулировка, если не назвать это, вообще�то, искажением ис�
торической точности, правды.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Да нет, разница�то в чём? Для

нас Невский — святой, а для вас, может быть, Акунин — святой,
но это как бы ваше дело, кого выбирать в качестве святого.
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Представители президента, правительства будут высту�
пать? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменения в статью 31 и статью 32 Федерального
закона "О мерах воздействия на лиц, причастных к нарушени�
ям основополагающих прав и свобод человека, прав и свобод
граждан Российской Федерации", пункт 35.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 59 мин. 01 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 311 чел..  .  .  .  .  . 69,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 3 чел. .  .  .  .  .  . 0,7 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 315 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 135 чел..  .  .  .  .  . 30,0 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении проект закона.
Пункт 36, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в статью 4 Федерального закона "О выборах депутатов
Государственной Думы Федерального Собрания Российской
Федерации". Доклад Андрея Геннадьевича Альшевских.

Пожалуйста.
Альшевских А. Г., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Данный законопроект — ещё один из пакета законопроектов,
разработанных Комиссией Государственной Думы по рассле�
дованию фактов вмешательства иностранных государств во
внутренние дела России. В комиссию входят представители
всех парламентских партий, и депутаты всех четырёх фракций
подписались под данными законопроектами.

Мы предлагаем внести изменения в статью 4 Федерально�
го закона "О выборах депутатов Государственной Думы Феде�
рального Собрания Российской Федерации". Расскажу суть
предлагаемых новелл.

В прошлом году мы с вами приняли поправки к Конститу�
ции Российской Федерации, в том числе они касались защиты
суверенитета страны и её территориальной целостности. Экс�
тремисты и террористы представляют опасность для любого
государства, не случайно в статье 55 Конституции, в нашем ос�
новном законе, допускается, что права и свободы человека
и гражданина могут быть ограничены, но в той мере, в которой
это необходимо для защиты интересов других лиц и безопасно�
сти государства. Справочно приведу несколько цифр, которые
вызывают тревогу: в настоящее время в нашей стране призна�
ны экстремистскими 83 организации, в списках террористиче�
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ских состоят 33 организации и почти 11 тысяч человек прича�
стны к экстремистской деятельности и терроризму, то есть
к тяжким преступлениям. И фактически если эти люди заявят
себя на выборы в качестве кандидатов, то тем самым они дис�
кредитируют принципы правового демократического государ�
ства, а также законные интересы большей части избирателей.

С учётом ситуации мы предлагаем вам, уважаемые колле�
ги, усовершенствовать избирательное законодательство. На�
ши новеллы дополняют приведённый в законе "О выборах де�
путатов Государственной Думы..." перечень лиц, на которых
распространяются ограничения в части пассивного избира�
тельного права. Считаем, что необходимо установить времен�
ной запрет на право быть избранными для учредителей, руко�
водителей, рядовых сотрудников экстремистских и террори�
стических организаций, а также для тех, кто оказывал им вся�
ческое содействие в противоправной деятельности. Отдельно
подчеркну, что в теории уголовного права уголовно наказуе�
мая причастность трактуется как прикосновенность к престу�
плению и не является соучастием.

Предлагаемые нами нормы соответствуют практике рос�
сийского законодательства. Правомочность введения ограни�
чений в части пассивного избирательного права подтверждали
Верховный и Конституционный суды ещё в 2011 и в 2013 годах
соответственно. Рекомендую ознакомиться непосредственно
с документами высших судебных органов, в которых говорится
следующее: федеральный законодатель вправе установить по�
вышенные требования к лицам, занимающим публичные вы�
борные должности, ведь правовая демократия, чтобы быть ус�
тойчивой, нуждается в защите от злоупотреблений, тем самым
она сохранит доверие общества.

Также отмечу, что положения законопроекта соотносятся
с Международным пактом о гражданских и политических пра�
вах, который принят Генеральной Ассамблеей ООН.

Важно подчеркнуть, что законодательные ограничения
пассивного избирательного права имеются в национальных за�
конодательствах Италии, Сингапура и ряда других стран.

Подытоживая, скажу, что разработанные нами ограниче�
ния носят предупредительный характер и направлены на за�
щиту основ конституционного строя. Надеюсь на вашу под�
держку.

Благодарю вас за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Дмитрия Викторовича Ламейкина.
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Ламейкин Д. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Комитет по контролю и Регламенту рассмотрел законопроект,
внесённый представителями всех политических фракций в Го�
сударственной Думе, и отмечает следующее.

Проектом федерального закона предлагается усилить ог�
раничения пассивного избирательного права на выборах депу�
татов Государственной Думы для граждан, причастных к дея�
тельности общественного или религиозного объединения или
иной организации, признанных судом экстремистскими или
террористическими.

Согласно части 3 статьи 55 Конституции Российской Фе�
дерации права и свободы человека и гражданина могут быть
ограничены федеральным законом только в той мере, в какой
это необходимо в целях защиты основ конституционного
строя, нравственности, здоровья, прав и законных интересов
других лиц, обеспечения обороны страны и безопасности госу�
дарства.

Конституционный Суд Российской Федерации неодно�
кратно отмечал, что устанавливаемые федеральным законом
средства и способы защиты конституционно значимых ценно�
стей при справедливом соотношении публичных и частных ин�
тересов должны быть обусловлены поставленными целями
и способны обеспечить их достижение без умаления и несораз�
мерного ограничения соответствующих прав и свобод. Введе�
ние федеральным законодателем тех или иных ограничений,
обусловленных конституционно одобряемыми целями, долж�
но соотноситься с конституционным принципом соразмерно�
сти и вытекающими из него требованиями адекватности и про�
порциональности используемых правовых средств.

Согласно нормам действующего законодательства экстре�
мистская и террористическая деятельность выражается, по су�
ти, в совершении действий, угрожающих конституционно зна�
чимым ценностям и национальной безопасности государства.
В связи с этим соразмерное ограничение права на участие
в осуществлении публичной власти и публичных избиратель�
ных процедурах граждан, причастных к деятельности объеди�
нения или организации, признанных судом экстремистскими
или террористическими, является юридически обоснованным
и оправданным.

Комитет считает, что временное ограничение пассивного
избирательного права указанной категории граждан, предла�
гаемое законопроектом, обоснованно. По мнению комитета,
предлагаемая норма согласуется с положениями части 3 ста�
тьи 55 Конституции Российской Федерации и направлена на
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защиту прав и свобод человека и гражданина, основ конститу�
ционного строя, обеспечение целостности и безопасности Рос�
сийской Федерации. Решение комитет принял после обсужде�
ния единогласно. И с учётом изложенного Комитет Государст�
венной Думы по контролю и Регламенту полагает обоснован�
ным рекомендовать Государственной Думе принять в первом
чтении данный законопроект.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Куринный Алексей Владимирович, пожалуйста.
Куринный А. В. Уважаемый Андрей Геннадьевич, всё�таки

вам, как автору, вопрос. Вот стандартная ситуация: работает
организация, работает законно — вдруг решение суда. Ну, не
вдруг, например, оно созрело, появилось. Получается, никто из
тех, кто работал в этой организации до решения суда в течение
пяти лет или трёх лет или имел какое�то к ней отношение, не
имеет права быть избранным? Насколько это, по вашему мне�
нию, соответствует Конституции Российской Федерации, ко�
торая говорит, что закон, ужесточающий ответственность, —
в данном случае есть такие параллели — не имеет обратной си�
лы? Это первое.

И второе. Не похоже ли это на "охоту на ведьм" — извест�
ный период в американской истории, 50�е годы прошлого века?

Альшевских А. Г. Уважаемый Алексей Владимирович, ну,
на мой взгляд и на взгляд авторов данной инициативы... Хочу
сначала обратить внимание на то, что мы данной законодатель�
ной инициативой предлагаем расширить список тех граждан,
который уже... то есть мы не вводим новые запреты, мы расши�
ряем те запреты, которые уже есть. Это первое.

Что касается соответствия. Мы считаем, что данный зако�
нопроект не нарушает Конституцию.

Что касается сроков. Вот вы сказали: три года, пять лет
и так далее — это вопрос дискуссии. Если вы считаете, что срок,
который указан в законопроекте, в какой�то мере нарушает как
Конституцию, так и права каких�то граждан, ну, давайте ко вто�
рому чтению тогда рассматривать по существу и править эти
сроки.

Председательствующий. Иванов Сергей Владимирович.
Иванов С. В. Не знаю, автору или докладчику вопрос.
Ну вот смотрите, работала, как говорится, организация, вы

её признали экстремистской, закрыли. Прошло три года — мо�
жет быть, эта организация ушла в подполье и в течение этих
трёх лет подпольно действовала. То есть я не пойму вашу логи�
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ку: почему вы решили, что через три года люди, которые со�
стояли в этой организации, изменят свои убеждения и переста�
нут преследовать те цели, которых они раньше легально доби�
вались в составе организации?

Председательствующий. Альшевских включите микрофон.
Альшевских А. Г. Спасибо большое за вопрос. Ну, мы по�

считали, что три года. Если вы считаете, что три года — это ма�
ленький срок, ну, вносите поправки, давайте сделаем пять,
семь, десять лет, какие�то критерии будем вводить. Это ваше
право — законодательная инициатива. Ко второму чтению если
поступят поправки, будем обсуждать.

Председательствующий. Микрофон на трибуне включите.
Ламейкин Д. В. Сергей Владимирович, всё�таки решение

о признании организации таковой принимает суд, это во�пер�
вых. Во�вторых, если апеллировать к законодательству, то
у нас есть нормы, которыми предусмотрены ограничения
10 и 15 лет соответственно, это решением суда определяется,
там более жёсткая ответственность за более серьёзные деяния.
Здесь всё�таки мы говорим о причастности к работе.

Председательствующий. Гартунг Валерий Карлович.
Гартунг В. К. У меня и к авторам, и к представителю коми�

тета вопрос.
Что значит "причастный к деятельности", кто будет уста�

навливать факт причастности? Это первый вопрос.
Ну и второй вопрос. Как вы прокомментируете тот факт,

что у нас согласно части 1 и части 2 статьи 54 Конституции за�
коны обратной силы не имеют и никто не может быть привле�
чён к ответственности за те деяния, которые на момент совер�
шения не являлись преступлением? Ну как?! Это, повторяю,
статья 54, часть 1 и часть 2. А, например, согласно части 1 ста�
тьи 49 Конституции только после приговора суда человека
можно считать виновным, до этого он считается невиновным,
а в вашем варианте его лишают права избираться. Решения
в отношении этого лица не было, только в отношении органи�
зации, а человека — который вообще, может, просто донат на�
правил туда — конституционных прав лишили... (Микрофон
отключён.)

Председательствующий. Альшевских включите микрофон.
Альшевских А. Г. Я, наверное, буду повторяться и сейчас

повторю: на мой взгляд, на взгляд тех авторов, которые подпи�
сались под данным законопроектом, нет нарушения действую�
щей Конституции. Это первое.

Второй момент. Если вы считаете, что в законопроекте не
совсем чётко или не совсем корректно раскрыты какие�то тер�
мины, давайте будем обсуждать, в принципе мы обсуждали
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ведь по предыдущему законопроекту. Ко второму чтению если
будут поправки, обсудим.

Председательствующий. Микрофон на трибуне включите.
Ламейкин Д. В. Коллеги, я ещё хотел бы обратить внима�

ние на то, что надо быть чёткими в формулировках: никто не
говорит о лишении права, говорится об ограничении, всё�таки
это разные термины. И мы за основу берём, при рассмотрении
опять же делаем упор на статью 55 Конституции, и мы видим
согласование с этой нормой.

Председательствующий. Моляков Игорь Юрьевич.
Моляков И. Ю. Дмитрий Викторович, тут действительно

много спорных моментов. Вот последняя ваша фраза, что мы не
запрещаем, что мы не запретим человеку участвовать в выбо�
рах в Государственную Думу, в другие органы, а мы просто ог�
раничим, — вот вы расскажите, что такое "ограничим"? Вы ему
левую руку отнимете или правую ногу, ему труднее будет об�
щаться с избирателями? Ну что такое "ограничим"? Вот непо�
нятно.

Ламейкин Д. В. Я как раз таки привёл формулировку
о лишении, которая прозвучала раньше, и об ограничении.
Всё�таки здесь есть временной характер, и в тексте законопро�
екта чётко говорится о сроках, на которые законодатель пред�
лагает ввести эти ограничения. В тексте законопроекта это чёт�
ко отражено и сделан упор именно на соответствующую фор�
мулировку.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
Пискарёв Василий Иванович, пожалуйста.
Пискарёв В. И. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые коллеги! Цель этого законопроекта, на мой взгляд,
весьма важная — не допустить к участию в выборах в Государ�
ственную Думу лидеров, участников, пособников, спонсоров
террористических и экстремистских организаций.

Почему нужен данный законопроект? Думская комиссия,
члены которой сегодня представляли вот подряд два законо�
проекта, регулярно фиксирует попытки активного вмешатель�
ства в наши внутренние дела из�за рубежа. И очевидно, что
с приближением избирательной кампании таких попыток бу�
дет гораздо больше и они будут более жёсткими и яркими.
Причём, по данным, которыми располагает комиссия, западни�
ки действуют именно через те структуры, которые признаны
в нашей стране либо нежелательными, либо вовсе экстремист�
скими. Я приведу пример: у меня в руках доклад Госдепа о меж�
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дународной религиозной свободе в России — вот, пожалуйста,
он у меня в руках, мы перевели его на русский язык, — так вот
в этом докладе американцы просто берут и оправдывают дея�
тельность организаций, которые у нас признаны экстремист�
скими и террористическими. Нет сомнений, американцы ана�
логичным образом работают и с другими странами, тем более
что перед нами примеры наших соседей — Грузии и Украины.
Все мы помним, как грузинские экстремисты в самом парла�
менте угрожали расправой одному из наших коллег, вы это
помните. Что, разве этого не было? Было! А посмотрите, что
происходит сейчас в Верховной Раде, — как говорится, без ком�
ментариев. А их законы о запрете русского языка, а очернение
Великой Победы, а разжигание военной агрессии против жите�
лей Донбасса? Мы что, этого не видим? Кому нужны такие
парламенты? Понятно кому! Эти государства пользуются ак�
тивной поддержкой стран НАТО. А вот цель законопроекта —
не допустить повторения такого сценария. Есть опасность это�
го? Есть!

Рассматриваемый законопроект вызвал дискуссию, но
я хочу, чтобы каждый ответил на вопрос: могут ли представ�
лять интересы наших граждан в парламенте те, кто говорит на
языке ненависти, вражды, те, кто открыто призывает к отчуж�
дению наших территорий, к насильственному захвату власти,
к расправе над людьми других взглядов, другого цвета кожи,
другой веры? Ответ очевиден, коллеги. Поэтому весьма стран�
но выглядит допуск к выборам депутатов тех, кто причастен,
например, к террористическим или экстремистским организа�
циям либо оправдывает их деятельность.

Надо отметить, что положения законопроекта... (Микро�
фон отключён.)

Председательствующий. Добавьте полминуты.
Пискарёв В. И. ...не противоречат Конституции и поста�

новлению Конституционного Суда от 10 октября 2013 года
№ 20�П. Я цитирую постановление: "...ограничение пассивного
избирательного права... введено... в качестве особого конститу�
ционно�правового дисквалифицирующего препятствия для за�
нятия выборных... должностей", это обусловлено "повышенны�
ми репутационными требованиями к носителям публичной...
власти". Мы и так имеем эти ограничения, коллеги!

Поэтому мы будем поддерживать, уважаемые коллеги,
и прошу вас поддержать тоже.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Гартунг Валерий Карлович.
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Гартунг В. К. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�
мые коллеги! Наша фракция не будет поддерживать этот зако�
нопроект по следующим причинам.

Первая. Ограничение конституционного права граждани�
на наступает, если он причастен, как тут написано, "к деятель�
ности общественного или религиозного объединения" — и да�
лее по тексту. Что значит "причастен"? Что он делал? Хорошо,
он стены красил там, в этой организации, — он причастен?
Причастен. Не знаю, водителем работал — причастен? Причас�
тен. Что ещё там?.. Да что угодно он мог там делать! Причём не
требуется судебного установления участия конкретно вот это�
го человека. Елена Григорьевна правильно сказала: даже когда
Нюрнбергский процесс проходил, нацистских преступников
судили каждого в отдельности. А здесь мы берём и, не устанав�
ливая вообще вклада конкретного человека в деятельность той
или иной организации, — какой бы она ни была, подчёрки�
ваю, — лишаем его, как гражданина, конституционных прав.
Причём каких конституционных прав? Статья 54 Конститу�
ции, часть 1 и часть 2. Зачитываю часть 1: "Закон, устанавли�
вающий или отягчающий ответственность, обратной силы не
имеет". Она прямо относится к этому, потому что, извините, ес�
ли человек раньше занимался какой�то деятельностью, а в тот
момент организация, в которой он работал, не являлась... ска�
жем так, её деятельность не была правонарушением, то не мо�
жет вводиться ответственность. Зачитываю часть 2: "Никто не
может нести ответственность за деяние, которое в момент его
совершения не признавалось правонарушением".

Дальше. Нам говорят: ну есть же часть 3 статьи 55, соглас�
но которой права и свободы человека и гражданина могут быть
ограничены федеральным законом в той мере, в какой это не�
обходимо. Но есть и статья 56, где написано: "Не подлежат ог�
раничению права и свободы..." — и перечислены статьи.

Дальше. Статья 49 Конституции Российской Федерации,
часть 1: "Каждый обвиняемый в совершении преступления
считается невиновным, пока его виновность не будет доказана
в предусмотренном федеральным законом порядке и установ�
лена вступившим в законную силу приговором суда". Я к пер�
вым своим словам возвращаюсь: кто будет устанавливать при�
частность, если судебного решения даже не предусматривает�
ся? А как же тогда защита конституционных прав гражданина
в суде? Ведь каждый имеет право на судебную защиту своих
прав!

Ну, коллеги, тут столько норм Конституции нарушается,
что я даже не знаю, что тут ещё нужно добавлять.

Из зала. (Не слышно.)
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Гартунг В. К. Поправки внесёте? Как это вы внесёте по�
правки в законопроект, который в полном объёме нарушает не�
сколько статей Конституции?

Не могу понять, как за это можно проголосовать.
Председательствующий. Синельщиков Юрий Петрович.
Синельщиков Ю. П. Уважаемые коллеги, политики

и журналисты уже назвали эту инициативу "законопроект
о новых лишенцах". Законопроект противоречит некоторым
принципам демократии и некоторым положениям Конститу�
ции Российской Федерации, поэтому мы, наша фракция,
поддерживать его не будем. Обращаю ваше внимание на три
момента.

Первое, понятия "экстремизм" и "экстремистская деятель�
ность" в российском праве остаются весьма и весьма неопреде�
лёнными. Сформулировано это было девять лет назад, когда
был принят этот закон, и под эту норму на сегодня подпадают
многие радикальные высказывания оппозиционных полити�
ков, содержащие призывы к переустройству общества путём
парламентских процедур, честных выборов и референдумов.
Кстати говоря, подпадают под признаки экстремизма и многие
высказывания представителей "ЕДИНОЙ РОССИИ" и даже
тех лиц, которые у нас в президиуме сидят. Возьмём, например,
такой признак экстремизма, как унижение национального дос�
тоинства. Его можно усмотреть в критике прошлого — Совет�
ского государства, советского общества, — в информации
о низком уровне общей правовой и политической культуры со�
временного российского общества, в распространении сведе�
ний о высоком уровне алкоголизма в России и так далее.

Второе, предлагаемые ограничения распространяются не
только на лиц, которые являются учредителями, членами ру�
ководящего органа, участниками, работниками экстремист�
ской организации, но и на лиц, которые причастны к её дея�
тельности, которые, например, предоставляли консультатив�
ную или иную помощь. Скажем, за какое�то время до судебно�
го решения пришли к юристу, юрист дал консультацию — всё,
причастен, ограничения на тебя распространяются.

Ну и третье, о чём говорили, — законопроект демонстра�
тивно нарушает статью 54 Конституции России, запрещая из�
бираться в Государственную Думу лицам, участвовавшим
в указанной деятельности за один — три года до состоявшегося
судебного решения, в зависимости от положения этих лиц. Ра�
зумеется, запрет действует и после того, как соответствующее
решение суда было принято. Вопреки статье 54 Конституции
впервые в российском законодательстве предложено закре�
пить на уровне закона нарушение общепризнанного принципа
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права, который гласит, что закон, устанавливающий ответст�
венность, не может иметь обратную силу. За всю историю на�
шего отечественного права XX—XXI веков был единственный
случай, специально оговорённый, когда закону была придана
обратная сила, — это закон 50�х годов "О защите мира". Специ�
альным законодательным актом была придана обратная сила
ответственности, вводимой за военные преступления, но это
был оправданный эксклюзив.

Юристы говорят, что законопроект должен быть признан
неконституционным, если Конституционный Суд проявит хо�
тя бы минимальную волю к жизни.

Председательствующий. Спасибо.
Иванов Сергей Владимирович.
Иванов С. В. Юрий Петрович, приведите хоть один случай,

когда Конституционный Суд проявил волю к жизни, как вы ска�
зали, и встал на защиту прав граждан. Я такого не помню.

Коллеги, вы знаете, я про Конституцию уже не говорю, вот
ваша 55�я статья, вы всё это делаете для себя — но вы вдумай�
тесь, вот просто вдумайтесь: жулик и вор имеет право стать де�
путатом Государственной Думы, а человек, который опублико�
вал об этом жулике и воре информацию, написал, что он там
украл, там украл, там украл, при этом и суд посчитал, что эта
публикация носит экстремистский характер, уже не имеет пра�
ва это сделать. Вы вообще какое государство строите?.. Вы уже
давно это сделали, давным�давно это сделали — я устал уже ру�
гаться на эту тему, потому что, ну, всё очевидно, — вы сделали
так, что какой угодно бандит имеет право баллотироваться,
а человек, который сказал, кто этот бандит такой, — нет, уже
всё. Теперь вы это делаете для тех, кто состоял когда�то в орга�
низации, которую потом признали экстремистской. Товарищи,
когда у вас суды полностью под контролем, все, от Конститу�
ционного до мирового, любую организацию, хоть клуб любите�
лей кошек, признают экстремистской, если вам это понадобит�
ся. И это не шутки, это абсолютно не шутки!

Я спрашиваю у авторов: почему вы решили�то, что он че�
рез три года исправится? Ну вот он был в этой организации, вы
её запретили, он три года ходил вынашивал свои чёрные мыс�
ли, натерпелся, потом придёт сюда в Госдуму и начнёт тут рас�
сказывать — вы этого боитесь? Не бойтесь, коллеги! После ва�
шего недавнего голосования на пеньках по изменению Консти�
туции я уже не знаю, кто из вас имеет право что�то обещать из�
бирателям. Вы не имеете права ничего обещать — ни повысить
пенсию, ничего, — потому что если раньше, по той Конститу�
ции, Госдума имела право принять закон, преодолев вето пре�
зидента, то теперь, по новой Конституции, любой законопро�
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ект будет отправлен в Конституционный Суд и этот назначен�
ный и послушный Конституционный Суд признает его некон�
ституционным, вы даже обсуждать его не будете. Поэтому сюда
в следующий созыв Госдумы пойдут либо глупые люди, кото�
рые не знают, как работает Госдума и принимаются решения,
либо люди, которые будут обманывать избирателей, зная, что
ничего сделать не могут.

Я не буду рассказывать про ситуацию, но я вот слышал,
как обсуждали люди, для чего этот закон, два депутата между
собой разговаривали, когда мы тесты сдавали, дескать, ничего,
мы его экстремистом объявим. Я вам другое скажу. В своё вре�
мя Ельцин запрещал КПСС, а вы тут почти все в своё время со�
стояли в КПСС. Вот вас это, думаете, не коснётся? Исаев, так
тот вообще анархистов возглавлял! Ну вы же для себя чего
угодно, а для остальных — закон! Это закончится тем, что ко�
гда�нибудь, к сожалению, мы увидим, что в мусорных баках бу�
дут людей топить, как на Украине, а всё потому, что вы думаете,
что вот так вы сделаете лучше для себя.

Всякое действие вызывает противодействие. Революцио�
неры в 1917 году или до 1917 года взрывали, убивали и топили
буржуев, это ненависть выплёскивалась. Вы сейчас эту нена�
висть опять загоняете, и она потом выплеснется, и не дай бог,
чтобы кто�то из вас под неё попал, я вам этого не желаю.

Председательствующий. Представители президента, пра�
вительства будут выступать? Нет. Докладчик?

Альшевских включите микрофон.
Альшевских А. Г. Уважаемые коллеги, спасибо за бурное

обсуждение, но, если честно, становится немного печально, ко�
гда мы в стенах Госдумы ставим под сомнение работу государ�
ственных органов власти, начиная от Конституционного Суда,
заканчивая территориальными избирательными комиссиями.
Хотелось бы обратить на это внимание. Это первое.

Второй момент. Понятно, что у каждого есть своя точка
зрения, своё мнение. Вот мы считаем, мы уверены, что этот за�
конопроект не нарушает ни права, ни Конституцию. У вас своя
точка зрения. Но я считаю, что если вы так думаете — ну, каж�
дый имеет право, — то идите в суд, в Конституционный Суд,
и посмотрим, какое будет решение.

Я хотел бы обратить ваше внимание ещё на один аспект.
Я думаю, все, кто в этом зале сидит, заинтересованы, чтобы
в этом зале не было таких лиц, которые открыто либо скрыто
поддерживают соответствующие организации или участвова�
ли в экстремистских и террористических организациях, при�
знанных таковыми судом. На мой взгляд, этот законопроект до
конца не решает проблему, но это первый шаг. Я приведу вам
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маленький пример, уважаемые коллеги. Есть одна обществен�
но�политическая партия, не буду называть её, она открыто го�
ворит, декларирует, что Крым не является территорией Рос�
сии, и эта партия имеет право участвовать в выборах депутатов
Государственной Думы. Как вы считаете, это угроза? Мы счи�
таем, что это угроза, и мы считаем, что подобных кандидатов от
подобных партий здесь быть не должно. Но это моё субъектив�
ное мнение.

Так что спасибо за обсуждение. Большая просьба поддер�
жать данный законопроект, а что касается предложений по по�
воду того, чтобы раскрыть тот или иной термин, добавить
что�то, — мы открыты к диалогу, ко второму чтению вносите
поправки, будем обсуждать.

Председательствующий. Содокладчик?
Включите Ламейкину микрофон.
Ламейкин Д. В. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые коллеги! В случае принятия сейчас в первом чтении
законопроекта комитет просит его включить в проект порядка
работы на 25 мая этого года.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, ставится на голосование проект федерального за�

кона "О внесении изменений в статью 4 Федерального закона
"О выборах депутатов Государственной Думы Федерального
Собрания Российской Федерации", пункт 36.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 30 мин. 22 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 293 чел..  .  .  .  .  . 65,1 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 45 чел..  .  .  .  .  . 10,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 340 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 110 чел..  .  .  .  .  . 24,4 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Пункт 37, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в статью 2841 Уголовного кодекса Российской Федера�
ции и статью 31 Уголовно�процессуального кодекса Россий�
ской Федерации". Доклад Николая Ивановича Рыжака.

Рыжак Н. И. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�
мые депутаты! Вполне логично, коль мы констатировали, что
надо принимать меры в отношении конкретных лиц и конкрет�
ных организаций, признанных нежелательными... Я, единст�
венно, хотел бы отметить, что не надо упрощать решения госу�
дарственных органов. У юристов есть понятие "субъективная
сторона". Если человек работал водителем, пекарем или дос�
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тавлял корреспонденцию и не осознавал, не было у него умыс�
ла каким�то образом наносить вред нашему государству, то, ко�
нечно же, эта категория людей никак не может подпадать под
действие закона. В то же время определённая часть людей осоз�
наёт, что они работают в организациях, признанных нежела�
тельными, знают о характере их деятельности, направленной
на подрыв устоев нашего государства. Вот в отношении этих
лиц и вносятся изменения в статью 2841 Уголовного кодекса
и в статью 31 Уголовно�процессуального кодекса. Причём эти
лица будут привлечены к ответственности в соответствии
с Уголовным кодексом только после того, как будет получена
информация, что ранее эти лица привлекались к администра�
тивной ответственности, значит, их уже привлекали и преду�
преждали относительно того, чем они занимаются, с кем они
связали судьбу и против кого совершаются действия. Это пер�
вый момент. И второй момент — это усиление уголовной ответ�
ственности, причём без каких�либо предварительных условий,
если лицо является руководителем организации, признанной
нежелательной. Вот тут уголовная ответственность наступает
сразу же, здесь организатор совершает конкретное действие,
субъективная сторона присутствует в полном объёме. Вот
в этих двух принципиальных положениях и заложена концеп�
ция данного законопроекта.

Я думаю, что состоялся непростой разговор, но полезный,
потому что мы стоим на определённом Рубиконе: и соответст�
вующее политическое решение, и решение для наших правоох�
ранительных органов надо принимать. И на мой взгляд, эти ре�
шения должны были быть приняты значительно раньше и, ко�
нечно же, должны сопровождаться большой просветительской
работой, которая у нас запаздывает. Дальше мы будем говорить
уже о других резонансных законопроектах, в том числе об обо�
роте оружия, коснёмся и этой темы. Вот если бы мы задумыва�
лись о наличии идеологии, о нашем духовно�нравственном по�
тенциале, то нам не пришлось бы сейчас в каком�то таком на�
жимном, экстренном, оперативном порядке принимать вот эти
не совсем популярные решения.

Прошу поддержать.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Даниила Владимировича Бессарабова.
Пожалуйста.
Бессарабов Д. В. Уважаемый Александр Дмитриевич,

уважаемые коллеги! С учётом того что предлагаемые измене�
ния обеспечат, по мнению депутатов комитета, дифференциа�
цию и индивидуализацию наказания за деяния, связанные

582



с нарушениями запрета на осуществление деятельности ино�
странной или международной неправительственной организа�
ции, которая представляет угрозу основам конституционного
строя Российской Федерации, обороноспособности страны
или безопасности государства, комитет поддерживает концеп�
цию законопроекта и рекомендует Государственной Думе при�
нять его в первом чтении.

Суть законодательной инициативы автор подробно рас�
сказал, не буду на этом дополнительно останавливаться. Отме�
чу, что ряд коллег сообщили комитету свою позицию, а Верхов�
ный Суд указал на два обстоятельства, которые мы должны
иметь в виду. Предложенное в законопроекте конструирование
части второй статьи 2841 УК РФ без административной пре�
юдиции существенно усилит ответственность за руководство
деятельностью иностранной или международной неправитель�
ственной организации после принятия решения о признании
её деятельности нежелательной в соответствии с законодатель�
ством Российской Федерации. Но в этом и суть, концепция ав�
торов — усилить эту ответственность. Это первое.

И второе. Предложение об ужесточении ответственности
за совершение правонарушений должно сопровождаться мо�
тивированным, подтверждённым обоснованием и убедитель�
ными сведениями, статистическими данными. Ну, вот к чести
авторов законодательной инициативы, они существенно рас�
ширили пояснительную записку и представили многие дан�
ные, которые, собственно говоря, вопросы Верховного Суда
снимают.

Я хотел бы обратить ваше внимание на позицию Прави�
тельства Российской Федерации, которая представлена в офи�
циальном отзыве, — поддерживается законодательная инициа�
тива. Есть ряд предложений ко второму чтению, в том числе на
правовые моменты обратило внимание Правовое управление.
Мы будем дорабатывать ко второму чтению этот законопроект,
но концептуальных замечаний ни у кого нет.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Куринный Алексей Владимирович, пожалуйста.
Куринный А. В. Уважаемый Даниил Владимирович, вы,

наверное, видели заключение Верховного Суда, которое каса�
ется статьи 2841 Уголовного кодекса Российской Федерации.
Верховный Суд говорит, что ужесточение ответственности за
какое�то преступление должно содержать соответствующее

583



обоснование, что предыдущая мера ответственности оказалась
мягкой, что она не работает. Так вот за всё время действия ста�
тьи не было ни одного случая привлечения по статье 2841, ни
одного случая — и вы ужесточаете ответственность. Чем вызва�
но вот такое желание?

Бессарабов Д. В. Спасибо за вопрос. Я пояснил и пози�
цию, тезисы, изложенные в позиции Верховного Суда, и свою
позицию на этот счёт, а также сказал, что авторы законодатель�
ной инициативы доработали пояснительную записку. Посмот�
рите, здесь есть статистика в отношении привлечения начиная
с 2019 года, свежие, актуальные данные, количество уголовных
дел, которые были возбуждены, прошли расследование и су�
дебные процедуры и по которым были вынесены обвинитель�
ные приговоры. Эта статистика есть, ровно так же представле�
на в пояснительной записке, обновлённой к этой законодатель�
ной инициативе, и мотивировка.

Содержательная, полная информации дискуссия, состояв�
шаяся по 35�му вопросу, подтверждает актуальность предло�
жений, которые авторы выносят на наше рассмотрение. А вот
какое решение мы примем: поддерживать их позицию концеп�
туально сегодня или нет — это уже за депутатским корпусом,
невзирая на позицию Верховного Суда.

Председательствующий. Иванов Сергей Владимирович.
Иванов С. В. Да, после заседания комитета действительно

пояснительную записку скорректировали.
Вопрос автору. Николай Иванович, вот первое уголовное

дело по данной статье было возбуждено в Ростове�на�Дону
в отношении Анастасии Шевченко. Первое, что она сделала, —
участвовала в дебатах как член организации "Открытая Рос�
сия", которая признана нежелательной организацией, просто
поучаствовала в дебатах в Таганроге. Второй раз она вышла на
разрешённый митинг с плакатом, где было написано одно сло�
во: "Надоел". Вот за первый раз её оштрафовали и за второй
раз, далее — год ареста: она сидела дома, под домашним аре�
стом, её даже не выпустили попрощаться с дочерью, которая
умирала в больнице, и потом итог — четыре года условно с ис�
пытательным сроком четыре года. Вот расскажите мне, как
опытный человек, какую такую великую опасность для нашего
государства она, её деяния представляли?

Председательствующий. Рыжак Николай Иванович, по�
жалуйста.

Рыжак Н. И. Ну, мы уже ответили коллеге Куринному, что
было зафиксировано по крайней мере в 2019—2020 годах не�
сколько фактов привлечения к уголовной ответственности,
в том числе действительно один такой факт был в Ростовской
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области. Я, вы сами понимаете, не знакомился с конкретным
уголовным делом в силу определённых причин, но даже по той
информации, которую вы сообщили, я усматриваю, что дваж�
ды ей была предоставлена возможность вовремя остановиться,
вовремя пересмотреть свои деяния и только после повторных
деяний к ней были применены соответствующие меры воздей�
ствия. Что я могу сказать? Надо квалифицированно говорить,
надо разбираться в материалах уголовного дела — так вам отве�
тил бы каждый уважающий себя юрист. А вот так, голословно,
мол, вот гражданка Шевченко... Ну, вы сами сказали, что дваж�
ды нарушала, дважды предупредили, ну а в третий раз, конеч�
но, привлекли к уголовной ответственности. Рецидив налицо,
субъективные моменты, видимо, тоже присутствовали, поэто�
му последовало судебное решение.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить по данному вопро�

су? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
Иванов Сергей Владимирович, пожалуйста.
Из зала. (Не слышно.)
Иванов С. В. Нет, Раиса Васильевна, с законопроектами

в комитетах мы разбираемся. Я очень хочу, чтобы вы все послу�
шали.

Итак, Николай Иванович, рецидив, говорите? Вот она уча�
ствовала в совершенно открытых, разрешённых дебатах в Та�
ганроге, её спросили: "Вы в какой организации состоите?" Она
говорит, что в "Открытой России". Ей говорят, что эта органи�
зация признана нежелательной. Всё! В следующий раз она вы�
шла на абсолютно разрешённый пикет с одним плакатом, где
даже не было написано, что она член этой "Открытой России",
и её снова оштрафовали административно и уже возбудили
уголовное дело.

Я вас спрашиваю: в чём опасность для государства, для ог�
ромной, великой, могучей России, которая угрожает всем кому
ни попадя ядерным оружием, бряцая когда надо и когда не на�
до, в чём опасность этой женщины, какую опасность она пред�
ставляет?! Её даже, говорю, к дочери умирающей не пустили,
не разрешили проститься, потому что она под домашним аре�
стом находилась. Вы чего, вот этого боитесь, что ли? И вы сей�
час на четыре года устанавливаете срок лишения свободы — за
что, спрашивается, за что?! Неужели вы так всего этого бои�
тесь? У вас что, всё так плохо?

Вот только что законопроект обсуждали: какие там
15 дней, какой Регламент, какие поправки? Срочно надо гнать
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к выборам — вот вы всё это для выборов делаете. Закончится
скоро у всех время, закончится, все там будем — не делайте из
страны пороховую бочку, я вас очень прошу!

Председательствующий. Нилов Олег Анатольевич.
Нилов О. А. Уважаемые коллеги и авторы, да, есть вот та�

кое предложение, есть желание, может быть, действительно
прийти к какому�то благому результату, но здесь всё�таки
спешка, мне кажется, является излишней. Посмотрите, как зву�
чит ваше предложение, — "за участие". Действительно, вопрос
нужно более конкретно, мне кажется, рассмотреть, какое уча�
стие, чтобы у судьи не возникало вопросов в части тех мер, ко�
торые предлагаются, — работы принудительные либо срок.
И самое�то главное, как звучит предложение, — "за участие
в работе нежелательной организации". А как это? Если вы го�
ворите о нежелательной организации и за это предлагаете уста�
новить срок, в том числе уголовный, то это не должна быть не�
желательная организация, это должна быть преступная орга�
низация. Коллеги, ну, согласитесь, почему мы тогда такую ор�
ганизацию, за которую даётся срок четыре года, называем
просто нежелательной? Вот где противоречие! Давайте тогда
этот статус организации менять. Это не нежелательная органи�
зация, если за участие в тюрьму сажают, это преступная, экс�
тремистская, террористическая организация. Давайте тогда
вот здесь разберёмся! А если это нежелательная организация,
то за это в тюрьму сажать — ну, перебор, уважаемые коллеги!
Вот почему есть вопросы.

Поэтому фракция, несмотря на то что наш уважаемый то�
варищ и мой друг представляет в качестве автора этот законо�
проект, говорит о том, что истина�то дороже, Николай Ивано�
вич! Ко второму и к третьему чтениям разберитесь с этими ос�
новными нестыковками. Участие — какое участие? Расшиф�
руйте подробно, потому что дело касается серьёзных вопросов.
А если в тюрьму сажать, то это не может быть нежелательная
организация, это должна быть преступная организация.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Выборный Анатолий Борисович.
Выборный А. Б. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые коллеги! Дело в том, что данным проектом федераль�
ного закона предлагается внести изменения, а не установить
новую норму в Уголовном кодексе Российской Федерации,
и изменения, которые касаются состава преступления, такого
состава преступления, как участие или руководство деятельно�
стью иностранной или международной неправительственной
организации. Причём речь идёт об организации, деятельность
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которой признана нежелательной на территории нашего госу�
дарства.

Как вы знаете, в настоящее время законом предусмотрена
уголовная ответственность за участие или руководство дея�
тельностью нежелательной организации, если лицо до этого
было привлечено к административной ответственности. Дан�
ным же проектом федерального закона предлагается преду�
смотреть, что уголовная ответственность наступает за такое
участие, если лицо до этого было привлечено к административ�
ной ответственности, а за руководство — сразу же, то есть без
предварительного административного наказания.

Позволю себе также обратить внимание, что сегодня орга�
низации, которые признаны у нас нежелательными, преследу�
ют чёткую и ясную цель — дестабилизировать политическую
и общественную жизнь в России, именно с этой целью они
и проводят такое обучение за рубежом, и прежде всего влиять
на избирательные процессы, организовывать массовые беспо�
рядки, несанкционированные политические акции, привле�
кать к этому несовершеннолетних в том числе. И такое обуче�
ние, как мы все знаем, проводится ежегодно, причём постоян�
но, и это прежде всего нацелено на продвижение протестных
настроений в массы. Иногда организаторы таких тренингов
и семинаров в качестве учебного материала — уважаемые кол�
леги, вы только представьте себе и вдумайтесь на секунду! —
используют пиар�акции запрещённой в России террористиче�
ской организации "Исламское государство", а по результатам
такого обучения наши граждане возвращаются в Россию и пы�
таются воплотить эти замыслы в жизнь, причём не на словах,
а на деле.

Все эти и другие обстоятельства требуют от нас принятия
решительных и адекватных мер по предотвращению как зару�
бежного влияния на наших граждан, так и вмешательства ино�
странных государств во внутренние дела нашего государства.
По этим основаниям фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" данный
проект федерального закона поддерживает и предлагает при�
нять в первом чтении.

Благодарю за внимание.
Председательствующий. Синельщиков Юрий Петрович.
Синельщиков Ю. П. Уважаемые коллеги, без эмоций и по�

литических лозунгов надо отметить, что законопроект сущест�
венно усиливает уголовную ответственность за участие в дея�
тельности иностранной или международной неправительст�
венной организации, которая признана нежелательной.

Во�первых, обращаю внимание на то, что в настоящее
время состав преступления, предусмотренный статьёй 2841,
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предполагает наказание — административную преюдицию
в виде привлечения к ответственности лица, которое ранее
подверглось административному наказанию за аналогичное
деяние не менее двух раз в течение одного года. Теперь лицо
будет нести уголовную ответственность за совершение дея�
ния после однократного привлечения к административной
ответственности.

Во�вторых, оговорка "в течение одного года" теперь в зако�
нопроекте отсутствует. Это, по�видимому, означает, что угроза
привлечения лица к уголовной ответственности будет висеть
над ним несколько лет, вплоть до истечения срока давности.
Фракция КПРФ неоднократно обращала внимание на недо�
пустимость введения в Уголовный кодекс статей с администра�
тивной преюдицией, даже ставила перед правительством во�
прос о необходимости пресечения такой законотворческой
практики, которая противоречит принципам российского уго�
ловного судопроизводства. Два года назад Геннадий Андреевич
подписал соответствующее письмо на имя Мишустина.

В�третьих, в данной статье, в части второй этой статьи,
появилось одно новшество, которое предполагает конструиро�
вание части второй статьи 2841 уже без административной пре�
юдиции, что называется, напрямую, что существенно усилива�
ет ответственность за руководство деятельностью иностран�
ной или международной неправительственной организации
после принятия решения о признании её нежелательной на
территории России.

С учётом этого я ещё раз хотел бы обратить внимание на
то, что всё�таки Верховный Суд даёт статистику, в соответст�
вии с которой у нас дел таких практически не было, ну, до
2019 года, в прошлом году одно дело было, о котором сегодня
мы говорили, и поэтому всё не так уж страшно, как нам здесь
говорят. Ну и немаловажно отметить, что Верховный Суд
Российской Федерации в своём заключении не поддержал
этот законопроект.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Представители президента, правительства будут высту�

пать? Нет. Докладчик, заключительное слово? Нет?
Рыжаку включите микрофон.
Рыжак Н. И. Мы уже отмечали, что законы действитель�

но резонансные, вызовут интерес в обществе, противоречивое
толкование, — тем более это повышает ответственность каждо�
го из нас при принятии решения. Я хотел бы напомнить, что
термин "за участие" уже есть в Уголовном кодексе, а вот что ка�
сается термина "нежелательные", этот вопрос, может быть,
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и нуждается в корректировке. Почему? Потому что слишком
мягкая формулировка — "нежелательные". Можно было бы
сказать, что незаконные, но это с нашей точки зрения, а с точки
зрения тех, кто их сюда направляет, они могут считаться закон�
ными. А почему мы боимся слова "враждебные" — враждебные
организации? Мы же признали сейчас Соединённые Штаты
и Чехию враждебными государствами.

Существо политического момента требует и от нас, зако�
нодателей, более, ну, я бы сказал, ответственного отношения
к каждой формулировке, оно требует от нас принципиально
излагать свою точку зрения. Вот здесь, мне кажется, ко второ�
му чтению нам надо подумать над этим, чтобы не возникало
различных толкований и подходов.

А так, я благодарен всем за конструктивное обсуждение, за
интересное обсуждение и хотел бы сказать вот о чём: мы к это�
му очень ответственно подошли, потому что нам есть что защи�
щать и есть что терять.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содокладчик? Нет.
Коллеги, ставится на голосование проект федерального за�

кона "О внесении изменений в статью 2841 Уголовного кодек�
са Российской Федерации и статью 31 Уголовно�процессуаль�
ного кодекса Российской Федерации", пункт 37.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 52 мин. 16 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 300 чел..  .  .  .  .  . 66,7 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 45 чел..  .  .  .  .  . 10,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 347 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 103 чел..  .  .  .  .  . 22,9 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
По ведению — Иванов Сергей Владимирович.
Иванов С. В. Спасибо, Александр Дмитриевич.
Я хочу просто справку дать, что Россия приняла, вернее,

составила список недружественных стран, а не враждебных,
как сказал Николай Иванович.

Председательствующий. Хорошо.
Пункт 38, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в Уголовно�исполнительный кодекс Российской Феде�
рации". Доклад Анатолия Борисовича Выборного.
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Коллеги, прежде чем докладчик начнёт, хочу сказать: у нас
с вами очень большая повестка, поэтому я предложил бы пора�
ботать до пяти часов, если вы не возражаете. Не возражаете?

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Коллеги, ну, иначе нам придётся

в четверг заседание проводить.
Пожалуйста.
Выборный А. Б. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые коллеги! Вашему вниманию предложен проект феде�
рального закона, который направлен на обеспечение защиты
прав осуждённых к лишению свободы. Предлагается внести
изменения в Уголовно�исполнительный кодекс, а именно
в статьи, которые касаются обращений осуждённых, устанав�
ливают порядок рассмотрения обращений в части свиданий
осуждённых к лишению свободы, а также свиданий осуждён�
ных военнослужащих. Речь идёт о том, чтобы предоставить
осуждённым право на свидание, в том числе с представителем
в Европейском Суде по правам человека и нотариусом, соот�
ветственно уточняются правила проноса и использования ука�
занными лицами как компьютерной техники, так и копиро�
вально�множительной.

Отдельно подчеркну, что, предоставляя осуждённым пра�
во на свидание с представителем в Европейском Суде по пра�
вам человека, мы тем самым устраняем пробелы в нашем дей�
ствующем законодательстве, которые выявил Европейский
Суд по правам человека по делу, как вы знаете, Захаркина про�
тив Российской Федерации. И поскольку наш закон на этот
счёт специальных правил не предусматривает, мы этот недочёт
предлагаем устранить.

Что же касается порядка свиданий, с одной стороны, осуж�
дённого, а с другой — адвоката, нотариуса, представителя в Ев�
ропейском Суде по правам человека и других лиц, то, как вы
знаете, согласно закону в исправительных учреждениях дейст�
вует определённый режим. Он направлен как на должное обес�
печение изоляции осуждённого, так и на исправление самих
осуждённых. В этих целях для адвокатов и других лиц, кото�
рых я упоминал выше, предлагается установить запрет на тех�
нические средства и устройства, позволяющие осуществлять
киносъёмку, фото� и видеозапись. При этом указанным лицам
предлагается разрешить проносить копировально�множитель�
ную технику и фотоаппаратуру, компьютеры и пользоваться
ими, но только в отсутствие осуждённого и только в помеще�
нии, которое определено администрацией исправительного уч�
реждения. Подобные правила предлагается также установить
и для организации свидания заключённого с нотариусом,
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включая право нотариуса пользоваться соответствующими
техническими средствами.

Также напомню, — это важно, уважаемые коллеги, — что
предлагаемый порядок свиданий осуждённого с указанными
лицами полностью согласуется с уже принятыми нами прави�
лами, которые установлены для подозреваемых и обвиняемых
в совершении преступлений, я имею в виду Федеральный за�
кон "О содержании под стражей подозреваемых и обвиняемых
в совершении преступлений".

Прошу данный проект федерального закона поддержать
и принять в первом чтении.

Благодарю за внимание.
Председательствующий. Содоклад Даниила Владимиро�

вича Бессарабова.
Пожалуйста.
Бессарабов Д. В. Уважаемый Александр Дмитриевич,

уважаемые коллеги! Депутаты комитета поддерживают пред�
ставленную авторами концепцию законопроекта. Мы исходим
из того, что он направлен на совершенствование существующе�
го порядка предоставления осуждённым свиданий с адвоката�
ми или иными лицами, имеющими право на оказание юриди�
ческой помощи, в том числе с представителями ЕСПЧ, лица�
ми, оказывающими осуждённым юридическую помощь в связи
с намерением обратиться в Европейский Суд по правам чело�
века, а также с нотариусами, и на приведение законодательства
Российской Федерации в соответствие с положениями Кон�
венции о защите прав человека и основных свобод. Просим вас
поддержать в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Есть ли желающие высту�

пить? Нет. Представитель президента будет выступать? Пред�
ставитель правительства? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона,
пункт 38.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 57 мин. 34 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 382 чел..  .  .  .  .  . 84,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 382 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 68 чел..  .  .  .  .  . 15,1 %
Результат: принято

Принимается единогласно в первом чтении.
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Пункт 39, проект федерального закона "О внесении изме�
нений в статью 132 Федерального закона "Об актах граждан�
ского состояния". Доклад официального представителя Пра�
вительства Российской Федерации первого заместителя мини�
стра финансов Российской Федерации Леонида Владимирови�
ча Горнина.

Пожалуйста.
Горнин Л. В., официальный представитель Правительст�

ва Российской Федерации, первый заместитель министра фи�
нансов Российской Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые депутаты,
коллеги! В законопроекте дополняется пункт 1 статьи 132 зако�
на "Об актах гражданского состояния" положениями, которые
регламентируют предоставление сведений о смерти, содержа�
щихся в Едином государственном реестре записей актов граж�
данского состояния (ЗАГС), трём ведомствам — Федеральной
службе судебных приставов, оператору единой информацион�
ной системы нотариата, Федеральной нотариальной палате,
и Минцифры России. Реализация закона позволит, первое, ус�
корить процесс прекращения исполнительного производства,
второе, обеспечить в единой информационной системе нота�
риата сверку сведений о действительности нотариальных удо�
стоверений доверенности и, третье, ограничить неправомер�
ный доступ к учётной записи при использовании единой систе�
мы идентификации в целях обеспечения защиты содержащих�
ся в ней персональных данных.

Уважаемые депутаты, прошу поддержать данный законо�
проект.

Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Ольги Владимировны Окуневой.
Пожалуйста.
Окунева О. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Представитель правительства достаточно подробно изложил
концепцию законопроекта. Комитет поддерживает необходи�
мость принятия данного закона, в связи с тем что и Федераль�
ной службе судебных приставов, и Минцифры будет предос�
тавлена возможность получать из системы ЕГР ЗАГС необхо�
димые сведения об умерших. Что касается службы судебных
приставов, территориальные органы тоже получат полномо�
чие, будут иметь возможность делать соответствующие запро�
сы (сегодня только Федеральная служба судебных приставов
имеет право на такие запросы). Ну и безусловно, важно, что но�
тариусы будут обладать такой информацией, поскольку смогут
прекращать действие доверенностей после смерти соответст�
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вующих лиц, не будет злоупотреблений, связанных с доверен�
ностями.

Комитет просит поддержать принятие законопроекта
в первом чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Есть ли желающие высту�

пить? Нет. Представитель президента? Представитель прави�
тельства? Докладчик? Содокладчик? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона под
пунктом 39.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 00 мин. 56 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 384 чел..  .  .  .  .  . 85,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 384 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 66 чел..  .  .  .  .  . 14,7 %
Результат: принято

Принимается единогласно в первом чтении.
Пункт 40, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в отдельные законодательные акты Российской Федера�
ции в связи с принятием Федерального закона "О цифровых
финансовых активах, цифровой валюте и о внесении измене�
ний в отдельные законодательные акты Российской Федера�
ции". Доклад официального представителя правительства пер�
вого замминистра труда и социальной защиты Алексея Ви�
тальевича Вовченко.

Пожалуйста.
Вовченко А. В., официальный представитель Правитель�

ства Российской Федерации, первый заместитель министра
труда и социальной защиты Российской Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые депутаты!
В законодательстве Российской Федерации с 2021 года уста�
новлен правовой статус цифровых финансовых активов и циф�
ровой валюты. Для отдельных должностных лиц, к которым
относятся лица, уже замещающие государственные (муници�
пальные) должности, устанавливается обязанность представ�
лять сведения о расходах на приобретение цифровых финансо�
вых активов, цифровой валюты.

Рассматриваемым проектом федерального закона "О вне�
сении изменений в отдельные законодательные акты Россий�
ской Федерации..." предлагается предусмотреть обязанность
представлять сведения о расходах на приобретение цифровых
финансовых активов и цифровой валюты для кандидатов, уча�
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ствующих в выборах, в том числе в федеральные органы госу�
дарственной власти и органы государственной власти субъек�
тов Российской Федерации. То есть изменения, предлагаемые
в данном законопроекте, охватывают всех, кто участвует в вы�
борах, и весь спектр соответствующих законов.

Законопроект согласован со всеми без замечаний, полный
консенсус в данном случае на этапе подготовки имеется.

Просим поддержать.
Председательствующий. Содоклад Игоря Борисовича

Дивинского.
Пожалуйста.
Дивинский И. Б., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

В законопроекте устанавливается обязанность для кандидатов,
участвующих в выборах, в том числе в федеральные органы го�
сударственной власти и в органы государственной власти
субъектов Российской Федерации, представлять сведения
о своих расходах, а также о расходах своих супруги (супруга),
несовершеннолетних детей по каждой сделке, связанной с при�
обретением цифровых финансовых активов, цифровой валюты
и совершённой в течение последних трёх лет, если сумма сдел�
ки превышает общий доход данного лица и его супруги (супру�
га) за три последних года, предшествующие отчётному перио�
ду, и об источниках получения средств, за счёт которых совер�
шены эти сделки.

Кроме того, проектируемыми нормами предлагается вне�
сти ряд изменений в действующее законодательство Россий�
ской Федерации, исключив из состава сведений о доходах
и расходах, имуществе и обязательствах имущественного ха�
рактера, подлежащих декларированию отдельными категория�
ми лиц, акции.

Комитет отмечает, что принятие и реализация проектируе�
мых норм будут способствовать усовершенствованию комплек�
са мер, направленных на противодействие коррупции, укрепле�
нию правовых и организационных основ предупреждения кор�
рупции и борьбы с ней, минимизации последствий коррупцион�
ных правонарушений, а также позволят решить проблему
отсутствия единообразия при декларировании доходов, расхо�
дов, имущества и обязательств имущественного характера от�
дельными категориями лиц.

Комитет поддерживает принятие законопроекта в первом
чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы? Нет.

Есть ли желающие выступить? А, вопрос?
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Иванову Сергею Владимировичу включите микрофон.
Иванов С. В. Спасибо.
Алексей Витальевич, скажите, пожалуйста, какую допол�

нительную информацию... почему вы считаете, что избирателю
важно знать, что кандидат купил, там, биткоины, эфириум или
ещё что�то? В чём смысл�то всего этого?

Вовченко А. В. Сергей Владимирович, дело в том, что мы
декларируем все расходы, на что бы то ни было, и на недвижи�
мое, и на движимое имущество, если расходы превышают опре�
делённую сумму доходов за три года. Это новая позиция: мы
приняли до этого законы о цифровом валютном регулирова�
нии и соответственно эту новую позицию отражаем в деклари�
ровании.

Председательствующий. Есть ещё вопросы, коллеги?
Нет. Есть ли желающие выступить? Нет. Представители пре�
зидента, правительства будут выступать? Нет. Докладчик? Со�
докладчик? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в отдельные законодательные акты
Российской Федерации в связи с принятием Федерального за�
кона "О цифровых финансовых активах, цифровой валюте
и о внесении изменений в отдельные законодательные акты
Российской Федерации", пункт 40.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 05 мин. 44 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 318 чел..  .  .  .  .  . 70,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 320 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 130 чел..  .  .  .  .  . 28,9 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Пункт 41, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в Федеральный закон "О валютном регулировании и ва�
лютном контроле". Доклад официального представителя пра�
вительства заместителя министра финансов Алексея Влади�
мировича Моисеева.

Пожалуйста.
Моисеев А. В., официальный представитель Правитель�

ства Российской Федерации, заместитель министра финансов
Российской Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые депутаты!
Вашему вниманию предлагается законопроект, направленный
на облегчение экспорта, реализации российских ювелирных
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изделий за рубежом и в целом на продвижение российского не�
сырьевого экспорта.

Суть законопроекта состоит в следующем. В настоящее
время российские ювелиры, которые вывозят свои изделия на
международные выставки�продажи, не могут реализовывать
их с расчётом наличными, только по безналичному расчёту, что
в целом ряде государств, где проходят такие выставки, являет�
ся не очень удобным. Данный законопроект вносит изменения
в закон "О валютном регулировании и валютном контроле",
позволяющие при условии представления отчётности обо всех
расчётах, которые ювелирами были произведены, реализовы�
вать ювелирные изделия на международных выставках�прода�
жах в том числе с расчётом наличными.

Прошу поддержать.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Игоря Борисовича Дивинского.
Дивинский И. Б. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые коллеги! Алексей Владимирович, как всегда, очень ко�
ротко пояснил суть проекта закона, я хотел бы немножко рас�
ширить.

Законопроект направлен на смягчение административной
нагрузки на российских экспортёров — участников междуна�
родных выставок, проводимых в государствах или на террито�
риях, которые являются членами Организации экономическо�
го сотрудничества и развития (ОЭСР) или Группы разработки
финансовых мер борьбы с отмыванием денег (ФАТФ), то есть
не на всех территориях. Разрешение продавать ювелирную
продукцию на международных выставках без использования
банковских счетов в уполномоченных банках сделает для рос�
сийских производителей участие в таких выставках более при�
влекательным, создаст основу для продвижения продукции
российских ювелиров на внешних рынках и будет способство�
вать расширению объёмов несырьевого экспорта из Россий�
ской Федерации.

В целях обеспечения требования о репатриации получае�
мых резидентами — участниками международных выставок
наличных денежных средств за реализованную ювелирную
продукцию в законопроекте устанавливается обязательность
ввоза таких наличных денежных средств в Российскую Феде�
рацию по окончании срока проведения международной вы�
ставки, но не позднее 30 рабочих дней и последующего зачис�
ления наличных денежных средств на банковские счета в упол�
номоченных банках резидентов — участников международной
выставки не позднее семи рабочих дней. Контроль за своевре�
менным зачислением резидентами на свои банковские счета
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в уполномоченных банках наличных денежных средств, полу�
ченных от продажи выставочных образцов, возлагается на Фе�
деральную таможенную службу.

Комитет поддерживает концепцию законопроекта и реко�
мендует Государственной Думе принять его в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Есть ли желающие высту�

пить? Нет. Представители президента, правительства будут
выступать? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона,
пункт 41.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 09 мин. 10 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 292 чел..  .  .  .  .  . 64,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 10 чел. .  .  .  .  .  . 2,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 302 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 148 чел..  .  .  .  .  . 32,9 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
42�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Федеральный закон "О противодействии легали�
зации (отмыванию) доходов, полученных преступным путём,
и финансированию терроризма". Доклад официального пред�
ставителя Правительства Российской Федерации статс�секре�
таря — заместителя директора Федеральной службы по финан�
совому мониторингу Германа Юрьевича Негляда.

Пожалуйста.
Негляд Г. Ю., официальный представитель Правительст�

ва Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель ди�
ректора Федеральной службы по финансовому мониторингу.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые депутаты!
Законопроект направлен на повышение соответствия законо�
дательства Российской Федерации международным антиот�
мывочным стандартам, в том числе по итогам состоявшейся
в 2019 году оценки Российской Федерации по линии ФАТФ.

Законопроектом предлагается включить в орбиту россий�
ской антиотмывочной системы физических лиц и юридиче�
ских лиц, которые являются доверительными собственниками
(управляющими) иностранных структур без образования юри�
дического лица, таких, например, как трасты. На указанных
лиц возлагается обязанность по идентификации сторон таких
иностранных структур, в том числе учредителей, участников,
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выгодоприобретателей, бенефициарных владельцев, при нали�
чии — протекторов, состава имущества, находящегося в дове�
рительном управлении, а также обязанность по направлению
информации о подозрительных операциях и сделках в Рос�
финмониторинг.

Одновременно в законопроекте предусматривается рас�
ширение состава сведений об иностранных структурах, кото�
рые российские финансовые организации должны будут уста�
навливать при их принятии на обслуживание: это также сведе�
ния об участниках, в случае наличия — о протекторах, то есть
о лицах, которые контролируют доверительного собственника.
В этом случае клиенты будут обязаны раскрывать перед фи�
нансовыми организациями свой статус доверительного собст�
венника иностранной структуры без образования юрлица, что
также полностью соответствует международным антиотмы�
вочным стандартам ФАТФ.

С учётом изложенного просим поддержать законопроект.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Игоря Борисовича Дивинского.
Пожалуйста.
Дивинский И. Б. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые коллеги! На самом деле Герман Юрьевич практически
всё рассказал о законопроекте. Как вы поняли, он технический.

Комитет отмечает, что принятие проектируемых измене�
ний позволит исполнить международные обязательства Рос�
сийской Федерации по повышению эффективности националь�
ных систем противодействия легализации (отмыванию) дохо�
дов, полученных преступным путём, финансированию терро�
ризма и финансированию распространения оружия массового
уничтожения и устранит пробел в действующем законодатель�
стве в части необходимости идентификации лиц, фактически
контролирующих и организующих деятельность трастов, учре�
ждений, действующих под иностранными юрисдикциями.

Комитет рекомендует Государственной Думе принять за�
конопроект в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Есть ли желающие высту�

пить? Представители президента, правительства? Докладчик?
Содокладчик? Не будут выступать.

Ставится на голосование проект федерального закона под
пунктом 42.

Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (16 час. 12 мин. 31 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 375 чел..  .  .  .  .  . 83,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 375 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 75 чел..  .  .  .  .  . 16,7 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Пункт 43, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в статью 26 Федерального закона "О банках и банков�
ской деятельности" и Федеральный закон "О противодействии
коррупции". Доклад официального представителя правитель�
ства статс�секретаря — замминистра юстиции Андрея Викто�
ровича Логинова.

Логинов А. В., официальный представитель Правитель�
ства Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель
министра юстиции Российской Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!
Рассматриваемый законопроект подготовлен во исполнение
Национального плана противодействия коррупции на
2018—2020 годы. Предусмотрен механизм, который позволит
обращать в доход Российской Федерации денежные средства,
поступившие на счета должностного лица, обязанного пред�
ставлять сведения о доходах, имуществе, обязательствах иму�
щественного характера своих, а также супруги (супруга) и не�
совершеннолетних детей. Этот механизм будет работать в слу�
чае неподтверждения законности получения денежных
средств, сумма которых превышает совокупный доход этих
лиц за отчётный период и предшествующие ему два года.

Также в законопроекте предусматривается порядок прове�
дения генеральным прокурором и подчинёнными ему проку�
рорами проверки достоверности сведений о законности полу�
чения денежных средств, поступивших на счета указанного ли�
ца, его супруги (супруга) и несовершеннолетних детей.

Принятие закона будет способствовать предотвращению
коррупционных правонарушений. Прошу поддержать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Игоря Борисовича Дивинского.
Дивинский И. Б. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые коллеги! Я хотел бы немножко дополнить. В законо�
проекте предусматривается механизм обращения в доход госу�
дарства сомнительных денежных средств в случае, если лицо,
замещающее государственную должность, не представило све�
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дений, подтверждающих приобретение декларируемых акти�
вов на законные доходы, — тогда данные активы обращаются
в доход Российской Федерации.

В случае неподтверждения законности получения средств
генеральный прокурор или подчинённые ему прокуроры в те�
чение четырёх месяцев рассматривают материалы проверки,
после чего обращаются в суд с заявлением о взыскании в доход
Российской Федерации денежной суммы в размере, эквива�
лентном размеру денежных средств, поступивших на счёт ли�
ца, проинформировав при этом орган государственной власти,
местного самоуправления или организацию, где данное лицо
замещало или замещает должность, и само это лицо. Нижний
предел суммы денежных средств, в отношении которых не
представлены сведения, подтверждающие законность их полу�
чения, в связи с чем органы прокуратуры должны будут обра�
титься в суд с заявлением о взыскании в доход Российской Фе�
дерации соответствующей денежной суммы, предлагается ус�
тановить в размере 10 тысяч рублей.

Комитет рекомендует Государственной Думе принять за�
конопроект в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Куринный Алексей Владимирович, пожалуйста.
Куринный А. В. Уважаемый Андрей Викторович, а поче�

му речь идёт о праве прокурора обращаться в суд, а не об обя�
занности, если он выявляет подобного рода нарушения? Это
первое.

И второй момент. Рассматривается ли всё�таки возмож�
ность ратификации 20�й статьи соответствующей конвенции
ООН — эта статья у нас до сих пор не ратифицирована, — что�
бы плюс к изъятию ещё и возбуждалось уголовное дело по фак�
ту незаконного обогащения чиновников?

Логинов А. В. Ну, второй вопрос, к сожалению, выходит за
рамки данного сообщения, его обсуждение приведёт к доста�
точно серьёзной дискуссии. Но тем не менее, как вы видите, на�
правленность предлагаемого вашему вниманию законопроекта
соответствует логике и духу соответствующей конвенции.

Что касается вопроса о прокуроре, это, безусловно, его
обязанность, а формулировка "вправе" связана с процессуаль�
ными вопросами, с организацией процедур Генеральной проку�
ратуры. Безусловно, при наличии оснований происходит обра�
щение в суд — если эти основания будут приняты. Обращение
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в суд по фактам проверки происходит по результатам проку�
рорской оценки самих оснований, ведь можно предположить,
что в данном случае непосредственно коррупционного право�
нарушения не было, просто было подано недостаточно доку�
ментов, подтверждающих наличие тех или иных средств на де�
нежных счетах чиновника или членов его семьи, и если в ходе
проверки прокурора будет установлено, что не было злого
умысла и состава коррупционного правонарушения, то, собст�
венно говоря, обращения в суд и не последует.

Председательствующий. Включите микрофон на трибуне.
Дивинский И. Б. Хотел бы дополнить ответ Алексею Вла�

димировичу: лицо, в отношении которого проводится провер�
ка, имеет право предложить беседу с контролирующим проку�
рором, то есть в устной форме объясниться. Поэтому прокурор,
собственно, будет полагаться не только на документы, но и на
этот диалог, такая беседа — это право проверяемого лица.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить по данному вопро�

су? Нет. Представители президента, правительства? Доклад�
чик? Содокладчик? Не будут выступать.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в статью 26 Федерального зако�
на "О банках и банковской деятельности" и Федеральный за�
кон "О противодействии коррупции", пункт 43.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 18 мин. 12 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 380 чел..  .  .  .  .  . 84,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 380 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 70 чел..  .  .  .  .  . 15,6 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Коллеги, у нас теперь пункты 44 и 45: законопроекты пред�

лагается рассмотреть с одним докладом.
44�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Закон Российской Федерации "О психиатриче�
ской помощи и гарантиях прав граждан при её оказании" и ста�
тью 24 Федерального закона "О содержании под стражей по�
дозреваемых и обвиняемых в совершении преступлений"
в части определения порядка содержания лица, в отношении
которого в качестве меры пресечения избрано заключение под
стражу, в медицинской организации, оказывающей психиатри�
ческую помощь в стационарных условиях"; 45�й вопрос, о про�
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екте федерального закона "О внесении изменений в Уголов�
но�процессуальный кодекс Российской Федерации в части ус�
тановления срока, на который лицо, содержащееся под стра�
жей, временно помещается в медицинскую организацию,
оказывающую психиатрическую помощь в стационарных ус�
ловиях". Доклад по двум вопросам официального представите�
ля Правительства Российской Федерации статс�секретаря —
заместителя министра юстиции Российской Федерации Анд�
рея Викторовича Логинова.

Пожалуйста.
Логинов А. В. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые коллеги! Проекты федеральных законов направлены
на реализацию постановления Конституционного Суда от
24 мая 2018 года. Постановление принято по жалобам граждан,
которые в связи с психическими заболеваниями были переве�
дены из следственных изоляторов в медицинские организации
специализированного типа, оказывающие психиатрическую
помощь. Нарушение прав заявителей было вызвано отсутстви�
ем в УПК указания на сроки помещения в такие медицинские
организации, неопределённостью порядка продления таких
сроков и условий содержания.

Согласно законопроектам суд будет определять срок пере�
вода по медицинским показаниям лица, содержащегося под
стражей, в медицинскую организацию, оказывающую психиат�
рическую помощь. Такой срок не будет превышать шесть меся�
цев, в дальнейшем будет продлеваться только судом, но не свы�
ше предельных сроков содержания под стражей. При этом пре�
дусматривается ежемесячное медицинское освидетельствова�
ние лица и информирование суда об улучшении его состояния
в целях освобождения или применения меры пресечения. Суд
также при необходимости будет устанавливать ограничение на
общение переводимого лица с другими гражданами, пользова�
ние услугами связи медицинской организации.

Просим поддержать.
Спасибо.
Председательствующий. Содоклад по 44�му вопросу сде�

лает Татьяна Игоревна Цыбизова.
Пожалуйста.
Цыбизова Т. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Внесение предлагаемых законопроектом изменений в дейст�
вующее законодательство представляется целесообразным,
так как позволит в необходимой мере определить порядок со�
держания лица, в отношении которого в качестве меры пресе�
чения избрано заключение под стражу в медицинской органи�
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зации, оказывающей психиатрическую помощь, а также порядок
его психиатрического освидетельствования и права данного
лица. Предусмотрен механизм информирования медицинской
организацией органов предварительного расследования и суда
об улучшении состояния находящегося в ней лица в целях ре�
шения вопроса о прекращении его пребывания в психиатриче�
ском стационаре и применении к данному лицу соответствую�
щей меры пресечения.

В проектируемой статье 131 Закона "О психиатрической
помощи..." используется термин "психическое заболевание",
который, по мнению комитета, необходимо привести в соответ�
ствие с законодательством Российской Федерации о психиат�
рической помощи, где используется термин "психическое рас�
стройство". В проектируемой части седьмой статьи 24 Феде�
рального закона "О содержании под стражей подозреваемых
и обвиняемых в совершении преступлений" содержится указа�
ние на "законодательство Российской Федерации о психиатри�
ческой помощи и гарантиях прав граждан при её оказании" —
данное положение требуется согласовать с частью первой ста�
тьи 2 Закона "О психиатрической помощи...", в которой ис�
пользуется термин "законодательство Российской Федерации
о психиатрической помощи".

Заключение Правового управления Аппарата Государст�
венной Думы содержит замечания по предлагаемой редакции
текста, которые представляется вполне возможным учесть ко
второму чтению. Комитет Совета Федерации по социальной
политике также данный законопроект поддержал.

С учётом изложенного Комитет по охране здоровья под�
держивает законопроект и рекомендует Государственной Думе
принять его в первом чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Содоклад по 45�му вопросу Зарифа Закировича Байгуска�

рова.
Пожалуйста, присаживайтесь. Потом вопросы.
Байгускаров З. З. Уважаемый Александр Дмитриевич,

уважаемые коллеги! Данный законопроект был внесён в соот�
ветствии с требованием постановления Конституционного Су�
да Российской Федерации, который рассмотрел ряд обраще�
ний граждан о признании статьи 435 Уголовно�процессуально�
го кодекса не соответствующей Конституции Российской Фе�
дерации. В постановлении указано, что данная статья не
противоречит Конституции Российской Федерации, в то же
время предложено уточнить некоторые положения данной ста�
тьи. В частности, Конституционный Суд указал, что необходи�
мо чётко определить срок пребывания пациента, который по�
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мещён по решению суда в медицинскую организацию. Кстати
говоря, в законопроекте предлагается указать срок до шести
месяцев, не более, при этом ежемесячно психиатрическая боль�
ница будет извещать, будет давать информацию суду и органам
предварительного расследования о состоянии больного. Пре�
дусматривается участие самого больного в судебных заседани�
ях по рассмотрению вопроса о продлении его пребывания
в больнице, если его состояние позволяет принимать участие,
это только при заключении эксперта. Также предлагается дать
суду полномочия в случае необходимости ограничивать боль�
ного в пользовании Интернетом и в получении телеграфных
сообщений. Вот такие изменения предлагается внести этим за�
конопроектом.

По законопроекту есть несколько замечаний юриди�
ко�технического характера, они могут быть учтены ко второму
чтению. Комитет предлагает принять законопроект в первом
чтении, концепцию комитет поддерживает. Просьба поддер�
жать решение комитета.

Председательствующий. Спасибо.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Иванов Сергей Владимирович, пожалуйста.
Иванов С. В. Уважаемый Андрей Викторович, Конститу�

ционный Суд указал, что нужно более конкретно прописать
сроки содержания в таком учреждении, но Конституционный
Суд не говорил о том, что нужно наделять суд правом лишать
такого человека возможности пользоваться Интернетом, свя�
зываться с другими людьми, с адвокатом в том числе. Объяс�
ните, пожалуйста, с чем связан тот факт, что вы наделяете
в данном законопроекте суд вот такими полномочиями по пол�
ному изолированию человека от связи с внешним миром?

Логинов А. В. Ну, я должен сказать, что Конституцион�
ный Суд и не рассматривал эти обстоятельства, условия содер�
жания в психиатрических лечебницах таких лиц, которые од�
новременно, повторяю, находятся под следствием. Решение
Конституционного Суда, безусловно, отвечает принципам гу�
манности. Действительно, человек, который находится под
следствием и имеет признаки психического расстройства, как
правильно подчёркивают в комитете по здравоохранению, ну�
ждается в неотложном психиатрическом лечении. Но это с од�
ной стороны. С другой стороны, необходимо соблюдать инте�
ресы процессуальных действий, которые ведутся в рамках
следствия. Нельзя допустить, чтобы пребывание в психиатри�
ческой больнице использовалось полностью для того, чтобы
каким�то образом нарушать ход и процедуру, связанные с рас�
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смотрением тех или иных уголовных преступлений. Вот поче�
му в данном законопроекте этот баланс сохраняется, и именно
из этого мы исходили, предлагая дать суду возможность огра�
ничивать, в том числе принимать решения об ограничении свя�
зей, контактов находящегося в психиатрической больнице че�
ловека, — если бы он не был психически болен, он находился
бы в СИЗО, где все эти ограничения действуют. Вот, собствен�
но говоря, ответ на вопрос. И чтобы это не было предписано ак�
том�действием, чтобы это не определяли, скажем, сотрудники
ФСИН, всё относится к компетенции суда.

Председательствующий. Микрофон на трибуне включите.
Байгускаров З. З. Уважаемый Сергей Владимирович, эти�

ми изменениями защищаются именно права больного, потому
что общаться с ним могут прийти те, кто имеет отношение
к преступлению, совершённому совместно, и они будут на него
оказывать давление, учитывая его болезненное состояние.
И конечно, это будет правомерно при наличии заключения
врача — суд только в этом случае имеет право ограничивать та�
ких людей. Если на пациента негативно влияют, это необходи�
мо, повторю, для защиты его же самого.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Есть.
Включите режим записи на выступление.
Покажите список.
Марданшин... Кто от фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" бу�

дет выступать?
Соломатина Татьяна Васильевна, пожалуйста.
Соломатина Т. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" отмечает, что законопроект
подготовлен, как уже сказали выступавшие, с учётом постанов�
ления Конституционного Суда Российской Федерации от
24 мая 2018 года № 20�П, где отмечена целесообразность уточ�
нения механизма, условий помещения в медицинскую органи�
зацию лиц, к которым в качестве меры пресечения применяет�
ся содержание под стражей в медицинской организации, ока�
зывающей психиатрическую помощь.

Законопроект является актуальным. Предлагаемые изме�
нения действующего законодательства в области оказания
психиатрической помощи и Федерального закона "О содержа�
нии под стражей подозреваемых и обвиняемых в совершении
преступлений" целесообразны и направлены на охрану здоро�
вья граждан, к которым в качестве меры пресечения применено
содержание под стражей в соответствующей медицинской ор�
ганизации.
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Согласно пояснительной записке, которую мы получили,
реализация положений, предусмотренных в данном законо�
проекте, будет осуществляться в пределах установленной
штатной численности органов государственной власти и не по�
требует дополнительных ассигнований из бюджетов бюджет�
ной системы Российской Федерации, не повлечёт за собой со�
циально�экономических, финансовых и иных последствий,
в том числе для субъектов предпринимательской и иной эконо�
мической деятельности, а также не повлияет на достижение це�
лей государственных программ.

С учётом изложенного фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ"
предлагает поддержать данный законопроект и принять его
в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Нилов Олег Анатольевич.
Нилов О. А. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�

мые коллеги! Не стал бы выступать, если бы не этот ужасаю�
щий случай в Казани. Вы спросите: какая связь? Сейчас я вам
на примере покажу, какая связь. Мы часто слышим о решениях
Конституционного Суда, заботе правительства о правах чело�
века, но такие преступления совершают люди, которых иногда
и людьми�то назвать нельзя. Больной человек, или больной
зверь, — почему�то о его защите часто здесь говорят, с трибун
разных, из правительственной ложи, где сейчас не очень вни�
мательно слушают моё выступление... Спасибо большое.

Итак, напомню случай, уважаемые коллеги, напомню об
этом стрелке, убийце людей в школах. 2014 год, Сергей Гордеев
открыл череду ужасающих прецедентов в России: застрелил
учителя географии в классе, застрелил сотрудника полиции,
который прибыл по сигналу тревожной кнопки, тяжело ранил
второго сотрудника полиции. Как вы думаете, где он сейчас?
Он сейчас на свободе! Почитайте: да, психически больной, был
в институте Сербского, отпущен на долечивание и сейчас
опять в Отрадном в Москве — долечивается! А где гарантии,
где защита возможных новых жертв? Что, разве таких приме�
ров не было?

А педофил — это что, не больной человек? Многие защит�
ники могут его охарактеризовать как больного человека, мол,
давайте таких тоже защищать, давайте их долечивать — в обще�
ственных местах, недалеко от школ!

Уважаемые коллеги, авторы, я не против того, чтобы защи�
щать права в том числе таких преступников, но когда будем за�
щищать права жертв преступлений? Где компенсация полным
рублём, получена с отца (сотрудника силовых ведомств) Сер�
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гея Гордеева компенсация родственниками убитого учителя
географии, убитого сотрудника полиции, конфискована у него
квартира, живёт он в коммунальной квартире, где долечивает
своего сына? Нет!

Вот призываю вас, коллеги, в первую очередь этим озабо�
титься. Может быть, Конституционному Суду пора такие по�
становления нам присылать, о защите прежде всего жертв пре�
ступлений? А долечивать в стационаре психически больного —
только под персональную ответственность врача, который его
выпускает на долечивание в город. И если, не дай бог, он совер�
шит рецидив, то и врач по всей строгости закона должен отве�
тить.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Представители президента, правительства? Нет. Доклад�

чик? Содокладчики будут выступать? Нет.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменений в Закон Российской Федера�
ции "О психиатрической помощи и гарантиях прав граждан
при её оказании" и статью 24 Федерального закона "О содер�
жании под стражей подозреваемых и обвиняемых в соверше�
нии преступлений" в части определения порядка содержания
лица, в отношении которого в качестве меры пресечения избра�
но заключение под стражу, в медицинской организации, оказы�
вающей психиатрическую помощь в стационарных условиях",
пункт 44.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 34 мин. 42 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 375 чел..  .  .  .  .  . 83,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 375 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 75 чел..  .  .  .  .  . 16,7 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменений в Уголовно�процессуальный кодекс
Российской Федерации в части установления срока, на кото�
рый лицо, содержащееся под стражей, временно помещается
в медицинскую организацию, оказывающую психиатрическую
помощь в стационарных условиях", пункт 45.

Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (16 час. 35 мин. 22 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 376 чел..  .  .  .  .  . 83,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 377 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 73 чел..  .  .  .  .  . 16,2 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Пункт 46, проект федерального закона "О внесении изме�

нения в статью 3 Федерального закона "О Московском госу�
дарственном университете имени М.В. Ломоносова и Санкт�
Петербургском государственном университете". Доклад офи�
циального представителя правительства заместителя минист�
ра науки и высшего образования Петра Александровича Куче�
ренко.

Пожалуйста.
Кучеренко П. А., официальный представитель Прави�

тельства Российской Федерации, заместитель министра науки
и высшего образования Российской Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые депутаты!
Проект федерального закона разработан во исполнение пору�
чения Президента Российской Федерации в целях создания
эффективной системы организации управления юридически�
ми лицами, входящими в состав научно�образовательных ком�
плексов МГУ и Санкт�Петербургского государственного уни�
верситета. Законопроектом предлагается установить, что пол�
номочия учредителей юридических лиц, входящих в состав на�
учно�образовательных комплексов МГУ и СПбГУ, а также
полномочия собственников федерального имущества таких
юридических лиц будут осуществляться самими вузами, а не
уполномоченным органом правительства.

Просим поддержать.
Председательствующий. Содоклад Вячеслава Алексееви�

ча Никонова.
Никонов В. А. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые коллеги! Комитет по образованию и науке поддержи�
вает предложенный правительством законопроект.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Моляков Игорь Юрьевич.
Моляков И. Ю. Уважаемый Пётр Александрович, мы уже

имеем примеры подобного рода: Государственный Эрмитаж,
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Русский музей финансируются отдельной строкой в бюджете,
отдельно от всех остальных музейных образований. Вот у меня
вопрос: финансирование Санкт�Петербургского университета
(Ленинградского в прошлом, имени Жданова) и Московского
университета имени Ломоносова тоже будет прописываться
отдельной строкой или нет?

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Уже лет двадцать как переиме�

нован.
Пожалуйста, Пётр Александрович.
Кучеренко П. А. Данный законопроект регулирует иную

тему. Действительно, и Московский госуниверситет имени Ло�
моносова, и Санкт�Петербургский университет имеют особый
статус и особое финансирование в рамках федерального бюд�
жета, но данный законопроект посвящён исключительно их
полномочиям относительно юридических лиц, которые они
создают, и имущества, которым они управляют.

Председательствующий. Коллеги, есть ли желающие вы�
ступить? Нет. Представители президента, правительства? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменения в статью 3 Федерального зако�
на "О Московском государственном университете имени
М.В. Ломоносова и Санкт�Петербургском государственном
университете", пункт 46.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 38 мин. 49 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 374 чел..  .  .  .  .  . 83,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 374 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 76 чел..  .  .  .  .  . 16,9 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
47�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменения в статью 1515 части четвёртой Гражданского кодек�
са Российской Федерации". Доклад официального представи�
теля правительства заместителя министра науки и высшего об�
разования Петра Александровича Кучеренко.

Пожалуйста.
Кучеренко П. А. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые депутаты! Законопроект разработан во исполнение по�
становления Конституционного Суда от 24 июля 2020 года. За�
конопроектом предлагается дополнить статью 1515 Граждан�
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ского кодекса новым пунктом, согласно которому размер ком�
пенсации за нарушение исключительного права на товарный
знак в зависимости от характера нарушения и иных обстоя�
тельств дела может быть снижен судом ниже нижнего предела,
установленного подпунктом 2 пункта 4 статьи 1515 ГК, но не
может быть менее стоимости товаров, на которых незаконно
размещён товарный знак, или стоимости права использования
товарного знака.

Просим поддержать.
Спасибо за внимание.

Председательствующий. Содоклад Рафаэля Мирхатимо�
вича Марданшина.

Марданшин Р. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Данный законопроект, как уже было сказано, направлен на оп�
ределение механизма снижения компенсации за нарушение
исключительного права на товарный знак ниже предела, уста�
новленного Гражданским кодексом Российской Федерации.
В соответствии с законопроектом размер компенсации может
быть снижен судом, если многократно превышает величину
причинённых правообладателю убытков, при этом размер ком�
пенсации не может быть менее стоимости товаров, на которых
незаконно размещён товарный знак, или стоимости права ис�
пользования товарного знака, определяемой исходя из цены,
при сравнимых обстоятельствах обычно взимаемой за право�
мерное использование товарного знака.

Считаем, что при принятии названного законопроекта не�
обходимо учитывать внесённый Правительством Российской
Федерации в Государственную Думу проект федерального за�
кона № 198171�7 "О внесении изменения в статью 1252 Граж�
данского кодекса Российской Федерации" на основании поста�
новления Конституционного Суда "По делу о проверке кон�
ституционности подпункта 1 статьи 1301, подпункта 1 статьи
1311 и подпункта 1 пункта 4 статьи 1515 Гражданского кодекса
Российской Федерации в связи с запросами Арбитражного су�
да Алтайского края", признавшего не соответствующими Кон�
ституции Российской Федерации нормы о компенсации за на�
рушение исключительного права в отношении всех результа�
тов интеллектуальной деятельности и приравненных к ним
средств индивидуализации, в отношении которых применяет�
ся компенсация за нарушение исключительного права, при не�
которых аналогичных условиях, предусмотренных в постанов�
лении Конституционного Суда.
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Комитет данный законопроект поддержит. В то же время,
по мнению комитета, с одной стороны, предлагаемый меха�
низм снижения размера компенсации учитывает довольно уз�
кий круг ситуаций, при которых возможно снижение размера
компенсации, что может послужить поводом для обращения
в Конституционный Суд Российской Федерации в аналогич�
ных или других ситуациях, а с другой стороны, снижение раз�
мера компенсации должно носить исключительный, разовый
характер и не должно стать общим правилом в правопримени�
тельной практике, в противном случае значение компенсации
как наиболее эффективного способа защиты прав авторов
и иных правообладателей будет утрачено.

Кроме того, следует отметить, что в соответствии с пунк�
том 3 статьи 1252 Гражданского кодекса Российской Федера�
ции компенсация за нарушение исключительного права взы�
скивается вместо возмещения убытков. Компенсация подле�
жит взысканию при доказанности факта правонарушения, при
этом правообладатель, обратившийся за защитой права, осво�
бождается от доказывания размера причинённых ему убытков.
Однако при снижении размера компенсации в соответствии
с механизмом, предлагаемым в данном законопроекте, размер
компенсации за нарушение исключительного права при её сни�
жении не может быть менее стоимости товаров, на которых не�
законно размещён товарный знак, или стоимости права ис�
пользования товарного знака, определяемой исходя из цены,
при сравнимых обстоятельствах обычно взимаемой за право�
мерное использование товарного знака, что может стать пред�
метом необходимости доказывания правообладателем и, соот�
ветственно, ухудшает его правовое положение по сравнению
в том числе с общими нормами статьи 1252 Гражданского ко�
декса Российской Федерации.

Ну и, как я уже говорил, данный законопроект в целом
комитетом поддерживается с учётом высказанных замечаний,
и Комитет по государственному строительству и законода�
тельству предлагает данный законопроект принять в первом
чтении.

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы? Нет.
Есть ли желающие выступить? Нет. Представитель президен�
та? Представитель правительства? Докладчик? Нет.

Ставится на голосование проект закона под пунктом 47.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (16 час. 44 мин. 31 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 320 чел..  .  .  .  .  . 71,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 322 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 128 чел..  .  .  .  .  . 28,4 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Пункт 48, проект федерального закона "О внесении изме�

нения в статью 23 Федерального закона "Об организованных
торгах". Доклад официального представителя Правительства
Российской Федерации заместителя руководителя Феде�
ральной антимонопольной службы Андрея Борисовича Ка�
шеварова.

Пожалуйста.
Кашеваров А. Б., официальный представитель Прави�

тельства Российской Федерации, заместитель руководителя
Федеральной антимонопольной службы.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые депутаты!
Изменением в статью 23 Федерального закона "Об организо�
ванных торгах" предусматривается установление обязанности
биржи по обеспечению конфиденциальности в отношении ин�
формации о заключённых внебиржевых договорах, получае�
мой ею в рамках исполнения обязанности по ведению реестра
внебиржевых договоров. Аналогичные требования применя�
ются к сделкам, заключённым непосредственно на биржевых
торгах.

Принятие закона позволит в целом снизить риски несанк�
ционированного распространения информации, имеющей
важное значение для участников товарных рынков, а также по�
высить качество индикаторов, формируемых биржами на ос�
новании полученной информации о внебиржевых договорах.
Просим поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Алексея Николаевича Изотова.
Пожалуйста.
Изотов А. Н. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�

мые коллеги! Андрей Борисович полностью изложил законо�
проект, он очень короткий, поэтому скажу только, что нам нуж�
но просто устранить пробелы в федеральном законодательстве.
Законопроект направлен на повышение информационной
безопасности участников товарных рынков.

Комитет по финансовому рынку поддерживает данный за�
конопроект и просит принять его в первом чтении.
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Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Есть ли желающие высту�

пить? Нет. Представитель президента? Представитель прави�
тельства? Докладчик? Содокладчик? Нет.

Ставится на голосование законопроект под пунктом 48 по�
вестки.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 46 мин. 32 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 381 чел..  .  .  .  .  . 84,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 382 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 68 чел..  .  .  .  .  . 15,1 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Пункт 49, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в Федеральный закон "О защите населения и террито�
рий от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного ха�
рактера". Доклад официального представителя Правительства
Российской Федерации статс�секретаря — заместителя мини�
стра Российской Федерации по делам гражданской обороны,
чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий стихий�
ных бедствий Алексея Михайловича Серко.

Пожалуйста.
Серко А. М., официальный представитель Правительст�

ва Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель
министра Российской Федерации по делам гражданской оборо�
ны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий сти�
хийных бедствий.

Добрый день, уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�
мые коллеги! Представленный законопроект "О внесении из�
менений в Федеральный закон "О защите населения и терри�
торий от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного
характера" подготовлен МЧС России во исполнение пункта 1
перечня поручений Президента Российской Федерации от
28 сентября 2019 года в связи с ликвидацией последствий па�
водка на территории Дальневосточного федерального округа.

В законопроекте предусматривается обязанность феде�
ральных органов исполнительной власти предоставлять на
безвозмездной основе МЧС России постоянный доступ к ин�
формационным системам, содержащим информацию в облас�
ти защиты населения и территорий от чрезвычайных ситуа�
ций; наделение Правительства Российской Федерации полно�
мочиями по установлению порядка проведения эвакуацион�
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ных мероприятий при угрозе возникновения или
возникновении чрезвычайных ситуаций, а комиссии по чрез�
вычайным ситуациям — по принятию решений о проведении
указанных мероприятий. Также для граждан Российской Фе�
дерации вводится обязанность эвакуироваться из зоны ЧС при
получении информации о проведении эвакуационных меро�
приятий.

Законопроект направлен на повышение уровня информа�
ционного обеспечения в рамках РСЧС, а также уровня защиты
населения от чрезвычайных ситуаций. Прошу поддержать за�
конопроект.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Эрнеста Абдуловича Валеева.
Пожалуйста.
Валеев Э. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

На заседании комитета по безопасности мы рассмотрели зако�
нопроект. Что необходимо отметить, кроме содержания, кото�
рое было изложено в докладе? Все эти изменения направлены
на повышение оперативности реагирования на чрезвычайные
ситуации. С учётом правоприменительной практики на Даль�
нем Востоке после наводнений предлагается более детально
регламентировать обязанности правительственной комиссии,
комиссии по чрезвычайным ситуациям, других организаций по
обеспечению эвакуации населения. Кроме того, в целях обеспе�
чения оперативности оповещения о чрезвычайных ситуациях
предлагается решить вопрос о безвозмездном использовании
средств массовой информации.

Мы в комитете решили поддержать и рекомендуем при�
нять законопроект в первом чтении. Есть замечания, которые
можно учесть ко второму чтению. Комитет по федеративному
устройству и вопросам местного самоуправления также под�
держал законопроект. Прошу поддержать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Нилов Олег Анатольевич.
Нилов О. А. Алексей Михайлович, скажите, пожалуйста,

какая ответственность будет возлагаться на граждан, если они
не выполнят предлагаемую норму об обязательной эвакуации,
ну, в случае какой�то чрезвычайной ситуации? Надеюсь, адми�
нистративная ответственность?
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Серко А. М. Спасибо за вопрос. Ответственность преду�
сматривается, естественно, по административному кодексу.

Председательствующий. Куринный Алексей Владими�
рович.

Куринный А. В. Алексей Михайлович, уточните тогда, ка�
кая ответственность будет возлагаться, существует ли она сей�
час? И может быть, расскажете подробнее, в чём суть предло�
жения? Люди не хотели уходить? Я так понимаю, речь не толь�
ко о чрезвычайной ситуации, но ещё и об угрозе возникнове�
ния чрезвычайной ситуации. Очень такое размазанное
определение. Что там случилось, на Дальнем Востоке, что по�
служило основой внесения изменений?

И ещё: какая будет административная ответственность, ес�
ли люди откажутся эвакуироваться, и будут ли применены ка�
кие�то дополнительные силовые методы?

Серко А. М. Спасибо большое за вопросы, я начну со вто�
рого. Это будет статья 20.61 Кодекса об административных пра�
вонарушениях, соответственно, это невыполнение предписа�
ний, законных предписаний органов.

Причиной послужило именно наводнение, которое про�
изошло, там было даже не одно, а несколько происшествий.
В частности, когда были наводнения, мы, МЧС России, выну�
ждены были эвакуировать население, часть жителей отказа�
лась эвакуироваться, все уверения и объяснения, что местность
будет затоплена, они проигнорировали, но МЧС не может бро�
сить своих граждан, соответственно, мы вынуждены были там
держать часть сил и средств. Людей мы спасли, когда затопило,
но потеряли технику, более того, была угроза жизни и здоро�
вью сотрудников МЧС, а также угроза потери приданных
средств. Тот факт, что мы потеряли технику и подвергали угро�
зе жизни наших сотрудников, сами понимаете, не является хо�
рошим. При лесных пожарах ситуация ещё хуже. Когда идёт
лесной пожар, он развивается со скоростью иногда до 100 ки�
лометров в час (если вы помните, в Забайкалье развитие пожа�
ра шло со скоростью до 150 километров в час, он в течение часа
проходил огромные расстояния, особенно верховой пожар),
и можно просто не успеть, если долго объяснять населению,
что им грозит опасность и они могут сгореть. И тогда уже речь
идёт не о спасении, так сказать, одного или двух человек,
а о полном уничтожении и личного состава, и техники, а самое
главное, об угрозе населению. И так как многие жители, только
потом поняв всю опасность, начинают обвинять МЧС в том,
что им плохо объясняли, им плохо рассказывали, было приня�
то решение внести такие изменения, чтобы было не только пра�
во требовать, так сказать, но и понимание, что это обязанность
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населения — эвакуироваться. Потому что иногда отдельным
нашим согражданам очень тяжело объяснять, что пожар разви�
вается с такой скоростью, что потом уже поздно будет эвакуи�
роваться, когда они его увидят.

Кстати, то же самое происходит сейчас в Тюмени. Напри�
мер, в Тюмени, если вы следите за событием, было эвакуирова�
но в ночь два населённых пункта. Пожар не допустили, два на�
селённых пункта мы отстояли в Тюменской области, но, если
бы нам не позволили, скажем так, силы и средства отстоять,
могла быть и опасность, серьёзная опасность жизни и здоро�
вью граждан. К счастью, всё обошлось, но сам факт... Так что,
хотя закон ещё и не принят, в действии, на практике уже не да�
лее как вчера и сегодня можно было это видеть.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить по данному вопро�

су? Нет. Представители президента, правительства? Доклад�
чик, содокладчик? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в Федеральный закон "О защите насе�
ления и территорий от чрезвычайных ситуаций природного
и техногенного характера", пункт 49.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 54 мин. 05 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 373 чел..  .  .  .  .  . 82,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 373 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 77 чел..  .  .  .  .  . 17,1 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
50�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Федеральный закон "Об оружии" и отдельные за�
конодательные акты Российской Федерации в связи с совер�
шенствованием государственного контроля в сфере оборота
оружия". Доклад Эрнеста Абдуловича Валеева.

Валеев Э. А. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�
жаемые коллеги! Законопроект был внесён группой депута�
тов Государственной Думы 21 декабря 2020 года. Предлагает�
ся внести изменения в пять законов: Закон "О средствах мас�
совой информации", закон "Об информации, информацион�
ных технологиях и о защите информации", закон "Об
оружии", закон "О защите прав юридических лиц и индивиду�
альных предпринимателей при осуществлении государствен�
ного контроля (надзора) и муниципального контроля" и за�
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кон "Об организации предоставления государственных и му�
ниципальных услуг".

В законах "О средствах массовой информации" и "Об ин�
формации, информационных технологиях..." предлагается ус�
тановить запрет на распространение в средствах массовой ин�
формации, в информационных сетях сведений, которые содер�
жат инструкции по самодельному изготовлению огнестрельно�
го оружия, по самостоятельному изготовлению и переделке
основных частей огнестрельного оружия и боевых свойств
списанного оружия.

В закон "Об оружии" предлагается внести изменения, ко�
торыми устанавливается запрет на хранение списанного ору�
жия без уведомления Росгвардии, вводится обязанность граж�
дан и юридических лиц уведомлять Росгвардию о приобрете�
нии, наличии у них на праве собственности, продаже или даре�
нии списанного оружия. Устанавливается, что требования
к производству списанного оружия определяются Минпром�
торгом России по согласованию с МВД России, ФСБ России
и Росгвардией. Запрещается хранение принадлежащего юри�
дическим лицам оружия в местах, не оборудованных охранной
сигнализацией с выводом на пульт охраны организации, кото�
рая занимается охранной деятельностью. Устанавливается, что
сведения об оружии и патронах, контроль за оборотом которых
осуществляется Росгвардией, учитываются в государственной
информационной системе. Устанавливаются дополнительные
основания для отказа в выдаче лицензий на приобретение ору�
жия гражданам Российской Федерации. В частности, такой за�
прет будет распространяться на лиц, которые осуждены два
и более раз за совершение преступлений, были подвергнуты
административному наказанию за управление транспортным
средством в состоянии опьянения либо передачу управления
транспортным средством лицам, находящимся в состоянии
опьянения, а также за невыполнение законного требования
уполномоченного должностного лица о прохождении меди�
цинского освидетельствования. Устанавливается обязанность
владельцев оружия сообщать в Росгвардию о фактах утраты
или хищения принадлежащего им оружия. Вводится дополни�
тельное основание для аннулирования лицензий и разреше�
ний — в тех случаях, когда отказываются предоставить доступ
должностным лицам, уполномоченным проверять места хране�
ния оружия, для проверки условий их хранения. Устанавлива�
ются основания для изъятия оружия и патронов, направлен�
ные на недопущение ношения оружия лицами, которые нахо�
дятся в состоянии алкогольного опьянения.
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Что касается изменений в закон "О защите прав юридиче�
ских лиц и индивидуальных предпринимателей при осуществ�
лении государственного контроля (надзора) и муниципально�
го контроля", предлагается контроль за исполнением закона об
обороте оружия вывести из�под действия этого закона.

Законопроект не противоречит Конституции Российской
Федерации, федеральным конституционным законам, феде�
ральным законам. Реализация закона не потребует дополни�
тельных расходов из федерального бюджета. Правовое управ�
ление Аппарата Государственной Думы замечаний концепту�
ального характера по законопроекту не имеет.

Принятие закона будет способствовать снижению количе�
ства преступлений и правонарушений, которые совершаются
с применением оружия. Комитет Государственной Думы по
безопасности и противодействию коррупции предлагает под�
держать законопроект и принять его в первом чтении.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Иванов Сергей Владимирович, пожалуйста.

Иванов С. В. Эрнест Абдулович, вы наверняка знаете за�
мечательную картину "Охотники на привале": там у одного
охотника на поясе фляжка висит, в ней может быть что�то
спиртосодержащее — вот подойдёт егерь, и что, он у них бер�
данки все заберёт? Это первое.

Второе, отказ в предоставлении доступа. Часто бывают си�
туации, когда, например... Ну вот, например, у меня оружие
хранится в сейфе в Курске, а я нахожусь здесь, и, если мне ска�
жут, мол, давай срочно приезжай показывай, а я не смогу этого
сделать, меня тоже лишат лицензии? Как тут быть?

Валеев Э. А. Существует административный регламент,
по которому лицо, уполномоченное проверять условия хране�
ния оружия, присылает вам уведомление об этом и предлагает
дату. У вас есть возможность, если вы в этот день не можете,
согласовать перенос даты проверки, это не будет считаться от�
казом от проверки. Если же вы будете отказываться допус�
тить должностное лицо, то оно об этом составит акт, и это бу�
дет основанием для привлечения к административной ответ�
ственности.

Председательствующий. Осипов Илья Владимирович.
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Осипов И. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Эрнест Абдулович, у исключения госуслуг, оказываемых

Росгвардией, из перечня услуг, предоставляемых в МФЦ, ка�
кое основание? Это первый вопрос.

И второй, о портале госуслуг: здесь мы тоже исключаем?
Валеев Э. А. Да, в законопроекте есть такое положение.

А что касается вопроса об исключении из общего порядка про�
верок, это продиктовано актуальностью своевременного выяв�
ления нарушений закона об обороте оружия.

Председательствующий. Куринный Алексей Владими�
рович.

Куринный А. В. Уважаемый Эрнест Абдулович, проясни�
те ситуацию с состоянием алкогольного опьянения. У вас на�
писано, что производится изъятие оружия и патронов в случае
неисполнения законного требования уполномоченного долж�
ностного лица о прохождении медицинского освидетельство�
вания. То есть это в случае, если оружие находится при челове�
ке, или оно вообще изымается из владения, полностью? Это
первое, и второй момент: к сожалению, ничего подобного не
прописано в отношении ситуации, когда человек признан на�
ходящимся в состоянии опьянения.

Валеев Э. А. Вопросы изъятия оружия и патронов у лиц,
находящихся в состоянии опьянения, прописаны в законода�
тельстве, это там есть.

Что касается первой половины вопроса, у нас есть админи�
стративная ответственность за отказ от прохождения освиде�
тельствования в случаях управления транспортным средством
в нетрезвом состоянии. Именно состав этого правонарушения
имеется в виду как основание для отказа в предоставлении ли�
цензии — привлечение к административной ответственности
за эти действия.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Есть.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Кто от фракции выступает? Нилов от фракции?
Нилов Олег Анатольевич, пожалуйста.
Нилов О. А. Наша фракция поддержит представленный

законопроект. Как мы понимаем, это в том числе реакция на
печальные события, о которых мы уже говорили сегодня, в Ка�
зани.

Я бы сказал, что во втором чтении нужно законопроект
ещё несколькими статьями дополнить в плане ужесточения
требований для, ну, совсем не охотников. Посмотрите: один
случай, другой, третий случай — и не помышляли они об охоте,
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но получили все лицензии, все справки, охотничий билет полу�
чили для того, чтобы приобрести оружие, автоматическое ору�
жие. Поэтому, уважаемые коллеги, авторы, давайте продолжим
эту работу. Я считаю, что сначала тот гражданин, который хо�
чет стать охотником, должен стать охотником, доказать это
в охотничьем коллективе. Я напоминаю опытным охотникам,
как раньше это доказывалось: доказывалось практикой, трудом
в охотничьих хозяйствах — лесопосадки, кормление животных
и так далее, — и в этом коллективе охотничьем как раз смотре�
ли, что за фрукт, не затесался ли туда очередной экстре�
мист�террорист. Вот эти условия давайте обязательно встав�
лять.

Дальше. Хранение оружия в арендованном жилье — я счи�
таю, это недопустимая вещь, коллеги, недопустимая вещь, по�
тому что там есть какой�то хозяин, он может без вас прийти. Не
знаю, вот Сергей Иванов оставил оружие — надеюсь, не в арен�
дованной квартире. А если туда есть доступ у третьих лиц? Да�
вайте эти моменты отдельно рассматривать.

Ну и конечно, автоматическое оружие, коллеги, в много�
квартирных домах: карабины, вот эти пятизарядные ружья —
ну, я считаю, что это только в объектах ИЖС, в личном доме
может быть, где может быть необходима защита своего участка,
своего дома, это сегодня прописано в законодательстве, и то
с оговорками. Для охраны личности и своего дома, своей квар�
тиры давайте разрешим только нелетальное оружие использо�
вать — но это отдельная статья, — а охотничье оружие должно
быть только для охотников.

Сегодня у нас в этом вопросе... Посмотрите, больше поло�
вины стволов сегодня находится в руках у людей, которые и не
помышляют, и не собираются, и не собирались изначально ста�
новиться охотниками. Оно должно быть у них изъято.

Извините, вот такие резкие, может быть, предложения...
(Микрофон отключён.)

Председательствующий. Иванов Сергей Владимирович.
Иванов С. В. Ну, Олегу Анатольевичу сразу скажу, что

этот законопроект вносился ещё до печальных событий в Каза�
ни и никакого отношения к ним не имеет.

А что касается... Вот, Эрнест Абдулович, вы сами давно
охотитесь, вы прекрасно знаете, как это всё происходит.
И я ещё раз говорю: мы не против того, чтобы были более или
менее проработаны правила хранения и обращения с оружием,
это всё понятно, но мы не хотим, чтобы были злоупотребления,
мы не хотим, чтобы дополнительно к людям, которые занима�
ются охотой, приходили и начинали у них вымогать деньги.
Все эти платные проверки раз в пять лет знания обращения
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с оружием, все эти заявления, мол, давай проверим, а человека
нет... ну, ещё раз говорю, может такое случиться, и это можно
будет трактовать как отказ, поскольку не каждый сможет прие�
хать. Так что в этом отношении я не думаю, что мы достигнем
какого�то прогресса.

Вот вы пишете здесь о переделанном оружии, об оружии,
которое списано, а потом используется в бандитских целях, —
вы знаете, по�моему, все автоматы Калашникова, которые мы
использовали на уроках начальной военной подготовки, уже
давным�давно переделаны, сейчас преступному сообществу го�
раздо проще приобрести оружие другими путями. Не ослож�
няйте жизнь простым людям, которые имеют право на оружие.
Я, как вы знаете, за то, чтобы граждане имели право носить
оружие, только рабам не положено носить оружие. И если бы
у охраны, которая сидела в той школе, был пистолет, то, может
быть, этот сумасшедший, из�за которого сейчас весь сыр�бор,
дальше и не поднялся бы. Во многих странах право носить ору�
жие есть: есть скрытое ношение, есть открытое ношение.

Моя точка зрения вот такая, поэтому я не буду поддержи�
вать ваш законопроект.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Изотов Алексей Николаевич.
Изотов А. Н. Александр Дмитриевич, я не нажимал.

(Оживление в зале.)
Председательствующий. Сама нажалась — бывает в кон�

це дня.
Коллеги, заключительное слово.
Эрнест Абдулович Валеев, пожалуйста.
Валеев Э. А. Что касается пожелания об ужесточении за�

конодательства об обороте оружия, есть очень простой способ:
нужно вносить поправки ко второму чтению, мы их вниматель�
но рассмотрим.

А что касается вопросов регламентации уведомления о на�
личии списанного оружия, тут, к сожалению, статистика пе�
чальная: в последнее время всё чаще преступники используют
именно списанное оружие, переделанное под боевое.

Председательствующий. Спасибо.
Представитель президента? Представитель правительст�

ва? Не будут выступать.
Коллеги, ставится на голосование проект федерального за�

кона "О внесении изменений в Федеральный закон "Об ору�
жии" и отдельные законодательные акты Российской Федера�
ции в связи с совершенствованием государственного контроля
в сфере оборота оружия", пункт 50.
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Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (17 час. 07 мин. 57 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 369 чел..  .  .  .  .  . 82,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 370 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 80 чел..  .  .  .  .  . 17,8 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Коллеги, у нас два протокольных поручения.
Первое — депутаты Бессараб, Скруг, Жарков. Комитет по

транспорту и Комитет по безопасности и противодействию
коррупции поддерживают. Предлагается принять. Нет возра�
жений ни у кого? Нет.

И второе — депутаты Ганзя, Коломейцев, Осадчий, Курин�
ный. Комитет по экономической политике и промышленности
также поддерживает. Нет возражений ни у кого? Принимается.

Коллеги, всем большое спасибо за работу. Напоминаю:
завтра заседание начинается в десять утра, в 10.00.



ИНФОРМАЦИЯ

14 апреля 2021 года
1. Регистрация

12 час. 01 мин. 46 сек.: Бессараб С. В. — присутствует
Гаджиев М. Т. — присутствует
Евланов В. Л. — присутствует
Журавлёв А. А. — присутствует
Иванюженков Б. В. — присутствует
Карлов Г. А. — присутствует
Марков А. П. — присутствует
Пайкин Б. Р. — присутствует
Пинский В. В. — присутствует
Пирог Д. Ю. — присутствует
Плотников В. Н. — присутствует
Санина Н. П. — присутствует
Толстой П. О. — присутствует
Шеремет М. С. — присутствует
Шхагошев А. Л. — присутствует
Эмиргамзаев А. Г. — присутствует

2. В соответствии с заявлениями депутатов сообщается их позиция
по голосованиям:

12 час. 06 мин. 22 сек.: Толстой П. О. — за
12 час. 07 мин. 44 сек.: Савастьянова О. В. — за

Толстой П. О. — за
12 час. 09 мин. 35 сек.: Пинский В. В. — за

Пискарёв В. И. — за
Толстой П. О. — за
Шеремет М. С. — за

12 час. 20 мин. 56 сек.: Пинский В. В. — за
12 час. 22 мин. 38 сек.: Пинский В. В. — за
12 час. 23 мин. 39 сек.: Пинский В. В. — за
12 час. 24 мин. 29 сек.: Белоусов В. В. — воздержался

Драпеко Е. Г. — воздержалась
Пинский В. В. — за
Пономарёв А. Н. — за
Ремезков А. А. — воздержался
Хованская Г. П. — воздержалась

12 час. 25 мин. 18 сек.: Пинский В. В. — за
Савастьянова О. В. — за

12 час. 26 мин. 22 сек.: Белоусов В. В. — не голосовал
Пинский В. В. — за

12 час. 27 мин. 36 сек.: Пинский В. В. — за
12 час. 34 мин. 01 сек.: Пинский В. В. — за
12 час. 37 мин. 34 сек.: Говорин Н. В. — за

Пинский В. В. — за

623



12 час. 38 мин. 59 сек.: Пинский В. В. — за
12 час. 42 мин. 40 сек.: Белых И. В. — против

Гладких Б. М. — не голосовал
Жупиков А. В. — не голосовал
Фролова Т. И. — не голосовала

12 час. 43 мин. 08 сек.: Белых И. В. — против
12 час. 43 мин. 37 сек.: Белых И. В. — против
12 час. 52 мин. 12 сек.: Букачаков Р. Б. — против

Новиков В. М. — против
Осипов И. В. — против
Сайтиев Б. Х. — против
Тихомиров А. Ф. — против

12 час. 55 мин. 31 сек.: Кабанова В. В. — против
Осипов И. В. — против
Сайтиев Б. Х. — против
Тихомиров А. Ф. — против

12 час. 56 мин. 13 сек.: Азимов Р. А. — за
Байгускаров З. З. — за
Бахметьев В. В. — за
Бессарабов Д. В. — за
Брыкин Н. Г. — за
Будуев Н. Р. — за
Валуев Н. С. — за
Гетта А. А. — за
Дерябкин В. Е. — за
Дзюба В. В. — за
Духанина Л. Н. — за
Елыкомов В. А. — за
Жарков А. В. — за
Игнатов В. А. — за
Ильясов Р. С. — за
Исламов Д. В. — за
Кабанова В. В. — за
Клыканов А. Б. — за
Красноштанов А. Н. — за
Кривоносов С. В. — за
Кувшинова Н. С. — за
Лысаков В. И. — за
Мельник В. И. — за
Минкин И. С. — за
Миронова В. М. — за
Окунева О. В. — за
Петров А. И. — за
Пивненко В. Н. — за
Пимашков П. И. — за
Пинский В. В. — за
Резник В. М. — за
Романенко Р. Ю. — за
Рудченко В. В. — за
Саралиев Ш. Ю. — за
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Скриванов Д. С. — за
Хайров Р. Ш. — за
Хинштейн А. Е. — за
Хохлов А. А. — за
Хуснулин Р. К. — за
Чиндяскин С. В. — за
Шайхутдинов Р. Г. — за
Шеремет М. С. — за
Шхагошев А. Л. — за
Яровая И. А. — за

12 час. 59 мин. 35 сек.: Пинский В. В. — за
13 час. 02 мин. 32 сек.: Пинский В. В. — за
13 час. 05 мин. 19 сек.: Осипов И. В. — против

Сайтиев Б. Х. — против
Тихомиров А. Ф. — против

13 час. 05 мин. 57 сек.: Демченко И. И. — за
Коваленко А. Н. — за
Морозов Д. А. — за
Пинский В. В. — за
Роднина И. К. — за
Шайхутдинов Р. Г. — за
Яровая И. А. — за

13 час. 08 мин. 20 сек.: Елыкомов В. А. — за
Ильясов Р. С. — за
Минкин И. С. — за
Пинский В. В. — за
Плотников В. Н. — воздержался
Резник В. М. — за
Хайров Р. Ш. — за
Хуснулин Р. К. — за

13 час. 10 мин. 08 сек.: Минкин И. С. — за
Пинский В. В. — за
Резник В. М. — за
Хуснулин Р. К. — за

14 час. 00 мин. 12 сек.: Германова О. М. — за
Гусева И. М. — за
Козловский А. Н. — за

14 час. 00 мин. 53 сек.: Гаджиев М. С. — против
Плотников В. Н. — против

14 час. 19 мин. 43 сек.: Германова О. М. — за
Пинский В. В. — за
Ресин В. И. — за

14 час. 39 мин. 21 сек.: Бахарев К. М. — против
Васильев А. Н. — против
Дивинский И. Б. — против
Земцов Н. Г. — против
Москвин Д. П. — против
Юрков Д. В. — против

14 час. 55 мин. 28 сек.: Адучиев Б. К. — против
Водолацкий В. П. — против
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Ищенко А. Н. — против
Щаблыкин М. И. — против

14 час. 55 мин. 59 сек.: Адучиев Б. К. — против
Водолацкий В. П. — против
Ищенко А. Н. — против
Щаблыкин М. И. — против

20 апреля 2021 года
1. Регистрация

12 час. 01 мин. 03 сек.: Аксаков А. Г. — присутствует

2. В соответствии с заявлениями депутатов сообщается их позиция
по голосованиям:

13 час. 15 мин. 34 сек.: Ильтяков А. В. — за
13 час. 17 мин. 10 сек.: Ильтяков А. В. — за

Маграмов А. В. — за
13 час. 19 мин. 47 сек.: Ревенко Е. В. — за
13 час. 20 мин. 59 сек.: Черняева Н. А. — за
13 час. 22 мин. 08 сек.: Гартунг В. К. — за
13 час. 25 мин. 46 сек.: Завальный П. Н. — за
13 час. 27 мин. 39 сек.: Бурнашов А. Л. — за

Гришин Е. А. — за
Пимашков П. И. — за
Сидоров А. Л. — за

13 час. 32 мин. 50 сек.: Заварзин В. М. — за
Ревенко Е. В. — за
Третьяк В. А. — за

13 час. 34 мин. 37 сек.: Марченко Е. Е. — за
Минкин И. С. — за

13 час. 40 мин. 06 сек.: Жуков А. Д. — за
13 час. 41 мин. 25 сек.: Жуков А. Д. — за
13 час. 43 мин. 06 сек.: Богуславский И. Б. — за

Жуков А. Д. — за
13 час. 45 мин. 22 сек.: Богуславский И. Б. — за

Водолацкий В. П. — за
Жуков А. Д. — за
Ильтяков А. В. — за
Сафаралиев Г. К. — за
Хохлов А. А. — за

13 час. 46 мин. 15 сек.: Богуславский И. Б. — за
Водолацкий В. П. — за
Жуков А. Д. — за
Сафаралиев Г. К. — за
Хохлов А. А. — за
Черняева Н. А. — за
Шаккум М. Л. — за

13 час. 48 мин. 35 сек.: Богуславский И. Б. — за
Жуков А. Д. — за

13 час. 50 мин. 39 сек.: Богуславский И. Б. — за
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Жуков А. Д. — за
13 час. 51 мин. 20 сек.: Богуславский И. Б. — за

Жуков А. Д. — за
13 час. 53 мин. 12 сек.: Богуславский И. Б. — за

Жуков А. Д. — за
Ильясов Р. С. — за

14 час. 36 мин. 35 сек.: Богуславский И. Б. — за
Емельянов М. В. — против
Миронов С. М. — против
Николаев Н. П. — за
Пахомов С. А. — за
Поляков А. А. — за
Романов М. В. — за
Терентьев А. В. — против
Тумусов Ф. С. — против

15 час. 04 мин. 40 сек.: Борцов Н. И. — за
Иванов М. А. — за
Ильтяков А. В. — за
Хохлов А. А. — за

15 час. 05 мин. 17 сек.: Борцов Н. И. — за
Иванов М. А. — за

15 час. 14 мин. 04 сек.: Борцов Н. И. — за
Иванов М. А. — за
Ильтяков А. В. — за
Хохлов А. А. — за

15 час. 32 мин. 48 сек.: Третьяк В. А. — за
15 час. 37 мин. 25 сек.: Белеков И. И. — за

Бугера М. Е. — за
Гладких Б. М. — за
Жупиков А. В. — за
Милонов В. В. — за
Туров А. В. — за
Фролова Т. И. — за

15 час. 40 мин. 08 сек.: Богуславский И. Б. — за
15 час. 45 мин. 18 сек.: Богуславский И. Б. — за
15 час. 48 мин. 11 сек.: Богуславский И. Б. — за

Кравченко Д. Б. — за
Лященко А. В. — за
Смирнов Ю. В. — за
Солнцева С. Ю. — за

15 час. 54 мин. 33 сек.: Сапрыкина Т. В. — за
15 час. 59 мин. 44 сек.: Валуев Н. С. — за

22 апреля 2021 года
1. Регистрация

12 час. 01 мин. 38 сек.: Будуев Н. Р. — присутствует
Елыкомов В. А. — присутствует
Никонов В. А. — присутствует
Хинштейн А. Е. — присутствует
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Чилингаров А. Н. — присутствует

2. В соответствии с заявлениями депутатов сообщается их позиция
по голосованиям:

12 час. 50 мин. 37 сек.: Жуков А. Д. — за
Минкин И. С. — за
Резник В. М. — за
Хохлов А. А. — за
Хуснулин Р. К. — за

12 час. 51 мин. 44 сек.: Жуков А. Д. — за
Минкин И. С. — за
Резник В. М. — за
Хуснулин Р. К. — за

12 час. 53 мин. 04 сек.: Жуков А. Д. — за
Минкин И. С. — за
Резник В. М. — за
Хуснулин Р. К. — за

12 час. 54 мин. 08 сек.: Жуков А. Д. — за
Роднина И. К. — за

12 час. 55 мин. 13 сек.: Жуков А. Д. — за
Минкин И. С. — за
Резник В. М. — за
Хуснулин Р. К. — за

12 час. 56 мин. 44 сек.: Германова О. М. — за
Жуков А. Д. — за
Минкин И. С. — за
Резник В. М. — за
Хуснулин Р. К. — за

12 час. 57 мин. 51 сек.: Жуков А. Д. — за
Земцов Н. Г. — за
Минкин И. С. — за
Резник В. М. — за
Соломатина Т. В. — за
Хуснулин Р. К. — за

12 час. 59 мин. 03 сек.: Жуков А. Д. — за
Крашенинников П. В.— за
Малов Н. В. — за
Минкин И. С. — за
Ооржак М. Д. — за
Резник В. М. — за
Соломатина Т. В. — за
Ткачёв А. Н. — за
Хуснулин Р. К. — за

13 час. 00 мин. 14 сек.: Жуков А. Д. — за
Кабанова В. В. — за
Минкин И. С. — за
Резник В. М. — за
Соломатина Т. В. — за
Хуснулин Р. К. — за

13 час. 01 мин. 19 сек.: Жуков А. Д. — за
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Минкин И. С. — за
Резник В. М. — за
Хуснулин Р. К. — за

13 час. 04 мин. 32 сек.: Минкин И. С. — за
Резник В. М. — за
Хуснулин Р. К. — за

13 час. 08 мин. 44 сек.: Жуков А. Д. — за
Минкин И. С. — за
Резник В. М. — за
Хуснулин Р. К. — за

14 час. 11 мин. 20 сек.: Аршинова А. И. — за
Пинский В. В. — за
Сураев М. В. — за
Шеремет М. С. — за

14 час. 12 мин. 18 сек.: Василенко А. Б. — за
Резник В. М. — за

14 час. 25 мин. 54 сек.: Елыкомов В. А. — за
Жуков А. Д. — за
Минкин И. С. — за
Никонов В. А. — за
Резник В. М. — за
Хуснулин Р. К. — за

14 час. 28 мин. 59 сек.: Никонов В. А. — за
14 час. 29 мин. 43 сек.: Брыксин А. Ю. — за

Жуков А. Д. — за
Никонов В. А. — за

14 час. 34 мин. 59 сек.: Жуков А. Д. — за
Минкин И. С. — за
Никонов В. А. — за
Резник В. М. — за
Хуснулин Р. К. — за

14 час. 44 мин. 22 сек.: Жуков А. Д. — за
Минкин И. С. — за
Никонов В. А. — за
Резник В. М. — за
Хуснулин Р. К. — за

14 час. 58 мин. 39 сек.: Вторыгина Е. А. — за
Жуков А. Д. — за
Минкин И. С. — за
Николаева В. В. — за
Никонов В. А. — за
Пахомов С. А. — за
Поляков А. А. — за
Резник В. М. — за
Романов М. В. — за
Старшинов М. Е. — за
Хуснулин Р. К. — за

15 час. 23 мин. 04 сек.: Гладких Б. М. — за
Жупиков А. В. — за
Милонов В. В. — за
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Минкин И. С. — за
Никонов В. А. — за
Резник В. М. — за
Фролова Т. И. — за
Хуснулин Р. К. — за

15 час. 30 мин. 41 сек.: Гладких Б. М. — за
Жупиков А. В. — за
Милонов В. В. — за
Фролова Т. И. — за

11 мая 2021 года
1. Регистрация

12 час. 00 мин. 47 сек.: Земцов Н. Г. — присутствует
Пимашков П. И. — присутствует
Чилингаров А. Н. — присутствует

2. В соответствии с заявлениями депутатов сообщается их позиция
по голосованиям:

12 час. 05 мин. 07 сек.: Пимашков П. И. — за
13 час. 15 мин. 41 сек.: Минкин И. С. — за

Харсиев А. А. — за
13 час. 56 мин. 01 сек.: Минкин И. С. — за

Хуснулин Р. К. — за
14 час. 05 мин. 03 сек.: Хованская Г. П. — за
14 час. 08 мин. 31 сек.: Володин В. В. — за
14 час. 31 мин. 12 сек.: Елыкомов В. А. — за

Ильясов Р. С. — за
Хайров Р. Ш. — за

14 час. 59 мин. 45 сек.: Харсиев А. А. — за
15 час. 23 мин. 18 сек.: Брыксин А. Ю. — за
15 час. 44 мин. 12 сек.: Василенко А. Б. — за

12 мая 2021 года
1. Регистрация

10 час. 00 мин. 49 сек.: Роднина И. К. — присутствует
Харсиев А. А. — присутствует

2. В соответствии с заявлениями депутатов сообщается их позиция
по голосованиям:

10 час. 02 мин. 15 сек.: Минкин И. С. — за
Третьяк В. А. — за
Хуснулин Р. К. — за
Шаккум М. Л. — за

13 час. 54 мин. 01 сек.: Менделевич Б. Д. — за
Минкин И. С. — за
Николаева В. В. — за
Серова Е. О. — за
Хуснулин Р. К. — за
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13 час. 54 мин. 51 сек.: Менделевич Б. Д. — за
Минкин И. С. — за
Хуснулин Р. К. — за

13 час. 55 мин. 43 сек.: Белоусов В. В. — за
Менделевич Б. Д. — за
Минкин И. С. — за
Хованская Г. П. — за
Хуснулин Р. К. — за
Чепа А. В. — за

13 час. 56 мин. 43 сек.: Менделевич Б. Д. — за
Минкин И. С. — за
Хуснулин Р. К. — за

13 час. 57 мин. 43 сек.: Байгускаров З. З. — за
Дзюба В. В. — за
Лысаков В. И. — за
Менделевич Б. Д. — за
Минкин И. С. — за
Хуснулин Р. К. — за

13 час. 58 мин. 28 сек.: Менделевич Б. Д. — за
Минкин И. С. — за
Пинский В. В. — за
Хуснулин Р. К. — за

14 час. 01 мин. 00 сек.: Минкин И. С. — за
Хуснулин Р. К. — за
Шулепов Е. Б. — за

14 час. 02 мин. 26 сек.: Минкин И. С. — за
Хуснулин Р. К. — за
Шулепов Е. Б. — за

14 час. 04 мин. 10 сек.: Минкин И. С. — за
Хуснулин Р. К. — за

14 час. 06 мин. 14 сек.: Фёдоров Е. А. — за
14 час. 13 мин. 57 сек.: Муцоев З. А. — за
14 час. 43 мин. 31 сек.: Гартунг В. К. — за

Драпеко Е. Г. — за
Ремезков А. А. — за

15 час. 14 мин. 49 сек.: Шеремет М. С. — за
15 час. 24 мин. 54 сек.: Ищенко А. Н. — за

Щаблыкин М. И. — за
15 час. 45 мин. 57 сек.: Пимашков П. И. — за
15 час. 46 мин. 35 сек.: Пимашков П. И. — за
15 час. 47 мин. 11 сек.: Пимашков П. И. — за
15 час. 53 мин. 11 сек.: Пимашков П. И. — за
15 час. 53 мин. 43 сек.: Пимашков П. И. — за
15 час. 58 мин. 40 сек.: Рахматуллина З. Я. — за
16 час. 03 мин. 47 сек.: Вторыгина Е. А. — за

Никонов В. А. — за
Петров А. П. — за
Старшинов М. Е. — за

16 час. 09 мин. 25 сек.: Вторыгина Е. А. — за
Никонов В. А. — за
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Петров А. П. — за
Старшинов М. Е. — за

16 час. 12 мин. 31 сек.: Быков О. П. — за
Вторыгина Е. А. — за
Изотов А. Н. — за
Никонов В. А. — за
Петров А. П. — за
Петров Ю. А. — за
Старшинов М. Е. — за

16 час. 16 мин. 20 сек.: Вторыгина Е. А. — за
Петров А. П. — за
Старшинов М. Е. — за

16 час. 17 мин. 24 сек.: Вторыгина Е. А. — за
Петров А. П. — за
Старшинов М. Е. — за

16 час. 18 мин. 17 сек.: Вторыгина Е. А. — за
Петров А. П. — за
Старшинов М. Е. — за

18 мая 2021 года
1. Регистрация

12 час. 00 мин. 44 сек.: Будуев Н. Р. — присутствует
Марданшин Р. М. — присутствует
Толстой П. О. — присутствует

2. В соответствии с заявлениями депутатов сообщается их позиция
по голосованиям:

12 час. 02 мин. 09 сек.: Ревенко Е. В. — за
12 час. 02 мин. 40 сек.: Кувшинова Н. С. — за
12 час. 14 мин. 15 сек.: Косяненко Е. В. — за
12 час. 15 мин. 22 сек.: Евланов В. Л. — за

Тимофеева О. В. — за
12 час. 16 мин. 34 сек.: Белоусов В. В. — за

Хованская Г. П. — за
Чепа А. В. — за

12 час. 17 мин. 49 сек.: Ильясов Р. С. — за
Пушкина О. В. — за
Хохлов А. А. — за

12 час. 20 мин. 57 сек.: Онищенко Г. Г. — за
Фаррахов А. З. — за

12 час. 27 мин. 49 сек.: Боева Н. Д. — за
Казаков В. А. — за
Кидяев В. Б. — за
Марьяш И. Е. — за

12 час. 29 мин. 04 сек.: Адучиев Б. К. — за
Боева Н. Д. — за
Кравченко Д. Б. — за
Марьяш И. Е. — за
Пимашков П. И. — за
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12 час. 30 мин. 25 сек.: Боева Н. Д. — за
Марьяш И. Е. — за

12 час. 33 мин. 02 сек.: Боева Н. Д. — за
Красов А. Л. — за
Марьяш И. Е. — за
Ооржак М. Д. — за
Селивёрстов В. В. — за

12 час. 34 мин. 30 сек.: Жарков А. В. — за
Исаев А. К. — за
Кабанова В. В. — за
Кривоносов С. В. — за
Харсиев А. А. — за

12 час. 35 мин. 56 сек.: Минкин И. С. — за
Пимашков П. И. — за
Резник В. М. — за
Хайров Р. Ш. — за
Хуснулин Р. К. — за

12 час. 39 мин. 04 сек.: Жуков А. Д. — за
Исаев А. К. — за

12 час. 42 мин. 12 сек.: Букачаков Р. Б. — за
Жуков А. Д. — за

12 час. 46 мин. 17 сек.: Борцов Н. И. — за
Иванов М. А. — за
Карлов Г. А. — за
Муцоев З. А. — за
Таймазов А. Б. — за

12 час. 49 мин. 37 сек.: Аникеев Г. В. — за
Догаев А. Ш. — за
Игошин И. Н. — за
Москвин Д. П. — за
Носов А. А. — за
Павлова О. И. — за
Юрков Д. В. — за

12 час. 50 мин. 04 сек.: Аникеев Г. В. — за
Догаев А. Ш. — за
Игошин И. Н. — за
Москвин Д. П. — за
Носов А. А. — за
Павлова О. И. — за
Юрков Д. В. — за

12 час. 50 мин. 28 сек.: Аникеев Г. В. — за
Догаев А. Ш. — за
Игошин И. Н. — за
Москвин Д. П. — за
Носов А. А. — за
Павлова О. И. — за
Юрков Д. В. — за

12 час. 52 мин. 40 сек.: Казаков В. А. — за
Кидяев В. Б. — за

12 час. 58 мин. 51 сек.: Вяткин Д. Ф. — за
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Гутенёв В. В. — за
14 час. 24 мин. 11 сек.: Вострецов С. А. — за

Кабанова В. В. — за
Кармазина Р. В. — за
Козенко А. Д. — за
Кривоносов С. В. — за
Тарасенко М. В. — за
Хайров Р. Ш. — за

14 час. 24 мин. 45 сек.: Вострецов С. А. — за
Ильясов Р. С. — за
Козенко А. Д. — за
Хайров Р. Ш. — за

14 час. 59 мин. 01 сек.: Брыкин Н. Г. — за
Кривоносов С. В. — за
Никонов В. А. — за

15 час. 30 мин. 22 сек.: Железняк С. В. — за
Николаева В. В. — за

15 час. 52 мин. 16 сек.: Серова Е. О. — за
16 час. 00 мин. 56 сек.: Малов Н. В. — за

Пинский В. В. — за
Шеремет М. С. — за

16 час. 09 мин. 10 сек.: Красов А. Л. — за
Лавриненко А. Ф. — за
Селивёрстов В. В. — за
Шхагошев А. Л. — за

16 час. 12 мин. 31 сек.: Максимова С. В. — за
Малов Н. В. — за
Роднина И. К. — за
Ткачёв А. Н. — за

16 час. 34 мин. 42 сек.: Никонов В. А. — за
16 час. 35 мин. 22 сек.: Никонов В. А. — за

Фёдоров Е. А. — за
16 час. 38 мин. 49 сек.: Брыксин А. Ю. — за

Железняк С. В. — за
Менделевич Б. Д. — за
Николаева В. В. — за

17 час. 07 мин. 57 сек.: Кабанова В. В. — за
Петров А. П. — за
Шишкоедов В. М. — за
Шрейдер В. Ф. — за
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